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El CONEP: 
Democracia, 
sociedad civil 
y reformas 
economicas 

Diferentes son las teorias sobre el por que y como se organizaron la socie- 
dad y el Estado, pero la mayoria de ellas defienden que la sociedad precede 
al Estado y que este fue creado para servir a esta. Presionados por diferen- 
tes circunstancias, llega un momento en que nuestros antepasados, siendo 
sedentarios por haber logrado el dominio de la agricultura y la domestica- 
cion de los animales, ven la necesidad de organizar la convivencia. Nace asi 
la primera version de la "sociedad. 
Pasa el tiempo y ese embrion societario comienza a hacerse complejo. Hay 
exigencia que impone la division de las tareas a lo interno de las personas 
que conforman el grupo familiar de ese colectivo humano que camina ha- 
cia la sociedad. Surge la necesidad tambien de que se diriman las contro- 
versias; que se asegure la convivencia pacifica; que haya una autoridad que 
dirija. Asi nace entonces la primera version de lo que es hoy el Estado. 
Desde esos inicios queda claramente establecido que la sociedad precede al 
Estado y que la razon de la existencia de este es la preservacion de la en- 
tidad que le dio origen. Con el tiempo y la afirmacion de la individualidad 
de quienes componen la sociedad y el reconocimiento de sus derechos, el 
Estado no solamente debe de estar al servicio de la sociedad sino tambien 
de la preservacion de los derechos y libertades de las personas que la con- 
forman. 
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Despues de una larga historia donde a veces predomina la autoridad des- 
potica y a veces la existencia de algunas restricciones al ejercicio del poder, 
llegamos a un regimen politico donde las autoridades son electas y sus 
actividades estan sometidas a normas previamente establecidas. 
Con la consolidacion de la Democracia y la vigencia del Estado de Derecho, 
la relacion Estado-sociedad se fortalece en el sentido de la preservacion de 
los derechos y libertades, tanto individuales como colectivas. Por la vigen- 
cia del Estado de Derecho, el Estado y los gobernantes que lo administran 
en representacion de los ciudadanos, tienen que cenir sus actuaciones con- 
forme lo establecen la Constitucion y las leyes. El regimen democratico 
supone que los ciudadanos tienen el derecho a elegir las autoridades que 
lo han de gobernar y tambien a la participacion, sea de manera individual 
como a traves de las entidades en las que se organizan. 
Cuando la ciudadania se organiza en sujetos sociales que responden a inte- 
reses particulares o generales, de caracter sectorial o territorial, surgen las 
organizaciones de la sociedad civil. El conjunto de todas ellas conforman 
lo que hoy se conoce como la sociedad civil. Lo indicado anteriormente 
permite un acercamiento conceptual a la sociedad civil para asumirla como 
"la sociedad organizada". 
En los ultimos anos, y precisamente por la consolidacion de la democracia 
y el Estado de Derecho, la sociedad civil, y las organizaciones que la confor- 
man, es cada vez mas activa y sus actividades mas diversas, incluyendo los 
asuntos de interes publico y politico. Esto creo cierto recelo primero, y des- 
pues critica y, ultimamente, la oposicion por parte de los partidos politicos 
que habian tenido hasta ese momento el monopolio de la intermediacion 
entre la sociedad y el Estado y la politica. 
Por esta situacion ha sido necesario tratar de delimitar los campos entre 
partidos politicos y sociedad civil; determinar areas y temas particulares 
de actuacion y aquellas donde la actuacion es compartida y se necesita 
entonces la colaboracion. Lo mismo ha tenido que hacerse con relacion 
al Estado. 
La forma que parece mas adecuada de lograr esta diferenciacion ha sido 
la referencia de cada uno de estos actores al poder politico. Por lo menos 
en lo que respecta a Republica Dominicana hay un amplio consenso en 
considerar que mientras la vocacion de los partidos politicos es gobernar, 
la vocacion de la sociedad civil es que la gobiernen bien. Conforme a lo an- 
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teriormente indicado la sociedad civil no disputa el poder politico a los par- 
tidos politicos, pero demanda y exige de quienes detentan el poder politico 
en la conduccion del Estado, que lo ejerzan para beneficio de la sociedad y 
de los ciudadanos, observando siempre lo establecido en la Constitucion y 
en las leyes. 
De manera similar, existen opiniones encontradas respecto a las organi- 
zaciones sociales que forman parte de la sociedad civil. La polemica sobre 
este particular quedo zanjada en la ley que regula las Asociaciones Sin Fi- 
nes de Lucro (Ley 122-05) al establecer la clasificacion de estas asociaciones 
en el Capitulo 111, articulo 10. 
Tambien hay una polemica respecto a la pertenencia del sector empresa- 
rial a la sociedad civil, asi como de las asociaciones en que se agrupa. Para 
algunos la defensa de intereses particulares del sector y el afan de lucro 
de las actividades del empresariado lo distancian de la sociedad civil. Sin 
embargo, en opinion de algunos autores, las asociaciones empresariales 
no participan de estas caracteristicas, pues junto a los intereses del sector 
defienden tambien intereses de la colectividad y no se dedican a actividades 
lucrativas. Esto hace que estas asociaciones puedan ser consideradas como 
pertenecientes a la sociedad civil. 
Independientemente de las opiniones que puedan sustentarse y de los ar- 
gumentos para su defensa, la Ley 122-05, sobre las Asociaciones Sin Fines 
de Lucro (ASFL), pone termino a la discusion al establecer en el Capitulo 
111, De la Clasificacion, art. 10, numeral 2, que son Asociaciones sin Fines de 
Lucro las "asociaciones de beneficio mutuo, cuyas actividades tienen como 
mision principal la promocion de actividades de desarrollo y defensa de los 
derechos de su membrecia". 
Para no dejar dudas, la indicada ley en su art. 12 expresa que "dentro de 
las asociaciones de beneficio mutuo se encuentran las organizaciones em- 
presariales: organizaciones que agrupan a diversas empresas en defensa de 
intereses especificos" (numeral 2). 
Por otra parte, aunque en los Estatutos del hoy Consejo Nacional de la 
Empresa Privada (CONEP) no se autodefine como parte de la sociedad civil 
y entre sus objetivos se hace mas hincapie en la defensa de los intereses 
del sector, la historia de la Asociacion permite apreciar una constante pre- 
ocupacion por los asuntos de interes publico y, de manera especial, sobre 
la consolidacion de la democracia, la educacion, reduccion de la pobreza, 
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la institucionalidad, el clientelismo y la corrupcion, que son temas de la 
agenda de las demas organizaciones de la sociedad civil. 
No podia ser de otra manera si partimos de su Mision y de algunos de sus 
fines, recogidos en el documento "Quienes somos" que aparece en la pagi- 
na web oficial.1 Veamos: 
Mision: El CONEP lidera el fortalecimiento del sistema de libre empresa, par- 
ticipando activamente como agente de cambio y transformacion, en la con- 
solidacion de la democracia y sus instituciones, para promover el desarrollo 
economico y social de la nacion dominicana.z 
Algunos fines relacionados que trascienden la defensa de los intereses par- 
ticulares del sector son: 

Estudiar los problemas que afectan la economia nacional y sugerir medi- 
das que los solucionen, procurando su efectiva aplicacion. 

Colaborar con el Estado y con sus organismos autonomos en la solucion de 
los problemas que afecten la economia nacional, en el fomento del desarro- 
llo de las actividades economicas que beneficien la nacion y el incremento 
del bienestar general. 

Analizar y evaluar la problematica social, economica y juridica del pais, 
a fin de arribar a definiciones y programas de acciones que orienten la 
participacion del sector empresarial en la vida del pais.3 

El presente capitulo cubre la historia del CONEP, que comprende el perio- 
do comprendido entre 1996 y 2010, abarcando cuatro periodos de Gobier- 
nos nacionales, pero solo dos Presidentes de la Republica diferentes y ocho 
directivas de la asociacion, con cinco presidentes distintos de la organiza- 
cion empresarial. 
En el periodo 1996 a 2000 el Gobierno de la Republica estuvo presidido por 
el Dr. Leonel Fernandez, del Partido de la Liberacion Dominicana (PLD) y el 
del CONEP por el Lic. Celso Marranzini, quien agoto dos periodos consecu- 
tivos (1996-1998 y 1998-2000), por haber sido reelecto en el cargo. 
De 2000 a 2004 goberno el pais el Ing. Hipolito Mejia, del Partido Revolucio- 
nario Dominicano (PRD) y la presidencia del CONEP fue ejercida por el Lic. 
Marino Ginebra entre 2000-2002 y por la Lic. Elena Viyella durante 2002-2004. 

Cf. http://www.CONEP.org.pa/quienes-somos/ 

Ibidem. 

Ibidem. 
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Durante los periodos 2004-2008 y 2008-2012 el Gobierno de la Nacion fue 
desempenado por el Dr. Leonel Fernandez del Partido de la Liberacion Do- 
minicana (PLD). En estos ocho anos ejercieron la presidencia del CONEP la 
Lic. Elena Viyella, 2004-2006 (reelecta); el Ing. Lisandro Macarrulla, 2006- 
2008 y 2008-2010, al ser reelecto tambien; y el Lic. Manuel Diaz Cabral, 
2010-2012. 
Como se podra apreciar en el contenido del capitulo, en cada periodo de 
Gobierno el pais atravesaba por circunstancias particulares que establecian 
las prioridades que debian ser enfrentadas, tanto por el Gobierno como por 
los actores mas significativos de la Nacion, como es el caso del CONEP. A lo 
anterior hay que agregar que cada Presidente de la Republica tenia sus pro- 
pias prioridades, con las matizaciones propias del partido al que pertenecia. 
Algo semejante ocurria con la presidencia del CONEP: habia que enfrentar 
problemas nacionales, problemas del sector y cada presidente ponia su vi- 
sion particular de las cuales debian ser los temas abordados por el CONEP 
de todo el acontecer nacional. 
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Presidencia de 
Celso Marranzini 
1996 2000 

Es a partir de la crisis politica de 1990, posterior a las elecciones generales 
de ese ano, en la que el candidato del Partido de la Liberacion Dominica- 
na, el expresidente Juan Bosch, es derrotado y formula la denuncia de que 
fue victima de un fraude electoral, que la sociedad civil tiene una mayor 
presencia y se consolida como un actor significativo en los asuntos de in- 
teres publico y politicos. Conviene tener esto presente porque a partir de 
este momento la sociedad civil tendra una participacion destacada en los 
asuntos nacionales y, dentro de ellas, determinadas organizaciones, como 
es el caso del Consejo Nacional de la Empresa Privada, tendran una mayor 
visibilidad e incidencia en el acontecer nacional. 
De igual manera y para tenerlo tambien como antecedente importante, 
conviene senalar que desde la Quinta Convencion Empresarial, realizada 
en 1995, el compromiso social y politico del CONEP se hace presente. En la 
Pagina del CONEP en la edicion de periodico El Siglo, de fecha 20 de mar- 
zo de 2000, se expresa que esta agenda "contiene las propuestas sugeridas 
en materia de modernizacion del Estado, reforma social y lineamientos de 
politica economica". 
Y para senalar de manera clara los temas de preocupacion del CONEP des- 
de ese entonces en materia de interes publico, ademas de los de interes 
particular del sector, se indican los siguientes en la publicacion indicada: 
'lusticia, reordenamiento de la administracion publica, reforma de la segu- 
ridad social, educacion, economia y medio ambiente...", entre otros. 
En agosto de 1996 asume la presidencia de la Republica el Dr. Leonel Fer- 
nandez, del Partido de la Liberacion Dominicana (PLD), y su periodo se 
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extiende hasta agosto de 2000. Durante el mismo periodo ocupa la presi- 
dencia del Consejo Nacional de la Empresa Privada el Lic. Celso Marranzi- 
ni, pues agoto un primer periodo 1996-1998 y fue reelecto para un segundo 
que abarco 1998-2000. 
Para entender algunas de las circunstancias que gravitaron sobre el Gobier- 
no en este periodo y las posturas adoptadas por el CONEP, tenemos que 
remontarnos a la antesala del Gobierno surgido en las elecciones de mayo 
de 1996. En las elecciones de 1994 se produce una profunda crisis politica 
por la denuncia, probada luego, de que el candidato del Partido Revolucio- 
nario Dominicano (PRD), el Dr. Jose Francisco Pena Gomez, fue victima de 
un fraude electoral que permitio que el candidato del Partido Reformista 
Social Cristiano (PRSC), quien era a la vez el Presidente de la Republica, el 
Dr. Joaquin Balaguer, continuara en el poder. 
La crisis fue de tal magnitud que para salir de ella hubo que realizar un gran 
pacto entre las fuerzas politicas que dio lugar a una reforma constitucional, 
que incluyo, entre otras, el establecimiento de la no reeleccion presidencial 
consecutiva y el recorte del periodo constitucional del Dr. Balaguer a dos 
anos, que en la Constitucion modificada estaba fijado en cuatro. 
Otro factor determinante para entender lo sucedido en este periodo es re- 
cordar que en 1996 el PLD asume por primera vez el Gobierno, despues de 
haber formado un Frente Patriotico con el PRSC, que representaba el sector 
conservador en la politica nacional, habiendose perfilado desde su funda- 
cion en 1973 como un partido de izquierda. 
Al abordar el analisis del periodo y las posiciones del CONEP, debemos se- 
nalar de entrada que "la situacion nacional" era un punto casi permanente 
en la agenda de las reuniones del Consejo, demostrando con ello que los 
asuntos politicos eran preocupacion permanente del empresariado organi- 
zado. 

La Asamblea General 
elige a Celso Marranzini 
El 13 de noviembre de 1996 fue celebrada la Asamblea General Ordinaria, 
en la que fue elegido por aclamacion la unica plancha que se presento en el 
organismo encabezada por Celso Marranzini. En octubre de ese ano la Jun- 
ta Directiva presidida por Jose Manuel Paliza anunciaba, mediante circular, 
que el mes siguiente serian celebradas las elecciones para elegir a la nueva 
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Junta que dirigiria los destinos institucionales para el periodo 1996-1998. 
Lo primero que se hizo fue evaluar el universo de votantes, tal como consta 
en el acta de ese dia: 
Un total de 52 Asociaciones Afiliadas y 99 Empresas Cooperadoras fueron 
declaradas habiles para ejercer el derecho al voto, tras haber cumplido con el 
requerimiento estatutario que establece que para sufragar en las eleaiones 
las Asociaciones Afiliadas y las Empresas Cooperadoras deben haber paga- 
do todas sus cuotas periodicas vencidas, por lo menos cinco dias laborables 
anteriores a la fecha de la Asamblea General Ordinaria, lo que vencio el 9 
de noviembre de 1996. De acuerdo al metodo oficial, a cada votante le fueron 
asignados la cantidad de votos que le correspondia. A continuacion la lista 
oficial.4 
Comprobado el quorum reglamentario, el Presidente saliente, Jose Manuel 
Paliza, pronuncio las palabras de bienvenida. Luego se eligieron los escru- 
tadores de votos a las senoras: Fidelina Thorman de Aguilar y Dra. Josefina 
Espaillat Nanita, tal y como lo establecian los Estatutos de la entidad, y de 
conformidad con el Art. 27 de los Estatutos constitutivos del Consejo. 
Asi pues la Mesa Directiva quedo compuesta como sigue: 

Lic. Jose Manuel Paliza, PRESIDENTE 

Lic. Frank Rainieri, SECRETARIO 

Sra. Fidelina Thorman, ESCRUTADOR DE VOTOS 

Dra. Josefina Espaillat, ESCRUTADOR DE VOTOS 

Un elemento interesante de esa Asamblea fue la propuesta de la senora 
Fidelina Thorman de Aguilar que debido a que solo existia una plancha con- 
sideraba que la eleccion del Comite Ejecutivo deberia hacerse por aclamacion 
y, por lo tanto, recomendaba la suspension del proceso usual de votacion con- 
sistente en el sufragio mediante votos directos. La Asamblea aprobo la reco- 
mendacion de la senora R o r m a n  de Aguilar.5 
La Asamblea General Ordinaria proclamo electa la plancha unica propues- 
ta por la Asociacion de Industrias de la Republica Dominicana y por algu- 
nas asociaciones afiliadas al Consejo, para ocupar los cargos del Comite 
Ejecutivo. Estaba compuesta por los siguientes empresarios: 

Archivos del CONEP. Acta de la Asamblea General Ordinaria del 13 de noviembre de 1996. 

Ibidem. 



Lic. Celso Marranzini, PRESIDENTE 

Lic. Frank Rainieri, IER. VICEPRESIDENTE 

Lic. Elena Viyeh,  2 ~ 0 .  VICEPRESIDENTE 

Lic. Carlos Manuel Alvarez, SECRETARIO 

Ing. Cesar Nicolas Penson, VICESECRETARIO 

Lic. Irving Redondo, TESORERO 

Lic. Rafael del Toro, VICETESORERO 

Ing. Luis Molina Achecar, VOCAL 

Lic. Juan Alfonso Mera, VOCAL 

Ing. Manuel Estrella, VOCAL 

Dr. Ricardo Barcelo, VOCAL 

Como era tradicion en el CONEP, el nuevo Comite Ejecutivo asumio su cargo 
en enero de 1997. La primera reunion del Comite Ejecutivo fue celebrada el 
23 de enero de ese ano.6 Los miembros de la Junta Directiva que conformaron 
el importante organismo fueron: Lic. Celso Marranzini, Lic. Frank Rainieri, 
Lic. Elena Viyella de Paliza, Lic. Irving Redondo, Lic. Rafael del Toro, Ing. Luis 
Molina Achecar, Lic. Juan Alfonso Mera, Ing. Manuel Estrella, Dr. Ricardo 
Barcelo y Dr. Francisco Jose Castillo. Se excusaron los senores: Lic. Carlos 
Manuel Alvarez y el Ing. Cesar Nicolas Penson. 
La agenda establecida para ese dia estaba conformada por puntos que bus- 
caban el conocimiento interno de las actividades del organismo y de cual 
era la situacion financiera, asi como el presupuesto elaborado para activi- 
dades para ese ano calendario. 
Quizas los puntos mas interesantes fueron los del turno libre. Por ejemplo, 
el senor Jose Manuel Paliza, presidente saliente del CONEP y representante 
de la institucion ante la Comision de Seguridad Social creada por el Po- 
der Ejecutivo, rindio un informe de la reunion celebrada por la Comision. 
Aprovechando la presencia del ex presidente, el Lic. Celso Marranzini, pre- 
sidente recien electo del CONEP informo a los asistentes que el senor Pa- 
liza representaria la Asociacion de Industrias de la Republica Dominicana 
ante el Consejo Directivo de Seguro Social, en sustitucion del Lic. Nassin 
Alemany con quien se habia acordado la decision. En otro orden de ideas el 
senor Paliza expuso la situacion en la que se encuentra el Grupo Accion por 
la Democracia y se le autorizo a contratar la elaboracion de un borrador 
de estatutos con los cuales se regularizaria la creacion de esa organizacion 

Archivos del CONEP. Acta No. CE-01-97. 
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como una entidad sin fines de lucro, ya que de lo contrario no podria recibir 
fondos de organismos internacionales.7 
La reunion termino con la informacion ofrecida por el presidente del CO- 
NEP. Informo a los asistentes de la visita que haria al pais el Presidente de 
la Republica a Caracas, Venezuela, para la cual habian sido invitados un 
grupo de empresarios, entre los cuales se encontraba el mismo. Decia que 
a su regreso rendiria un informe al Comite Ejecutivo. 

De Director Ejecutivo a 
Vicepresidente Ejecutivo 
En la reunion del 8 de julio de 1997, en el tema libre de la agenda, el Lic. Cel- 
so Marranzini presento al pleno de la Junta Directiva una decision tomada 
por el Comite Ejecutivo en su ultima reunion. La decision versaba sobre el 
cambio de designacion del Dr. Francisco Jose Castillo, de Director Ejecutivo 
a Vicepresidente Ejecutivo de esta institucion. Esta decision fue motivada 
por el Lic. Marranzini haciendo u n  historial de la eficiente labor que habia 
desarrollado el Dr. Castillo en el seno de la institucion, por espacio de catorce 
anos de servicios dedicados eficientemente a esta organizacion empresarial.8 
La propuesta fue aceptada por todos los presentes, quienes ademas elo- 
giaron el trabajo y la dedicacion del Dr. Castillo. Apoyaron en todas sus 
partes la decision del Comite Ejecutivo, por lo cual se tomo la siguiente 
decision: 
Aprobar, como al efecto se aprueba, la decision tomada por el Comite Ejecuti- 
vo relativa al cambio de designacion del Dr. Francisco Jose Castillo de Director 
Ejecutivo a Vicepresidente Ejecutivo del CONEP, por los meritos alcanzados en 
sus catorce anos de gestionfiente a esta institucion.9 

Los salarios: el eterno 
punto de agenda 
Aunque la presion social no era tan aguda como lo habia sido en los anos 
anteriores, la crisis politica habia relegado quizas a un segundo plano las 
demandas sociales, como la salarial. Un elemento interesante y distintivo 

Ibidem. Recuerdese que el Grupo de Accion por la Democracia, GAD, fue creado a raiz de la crisis 
politica de 1994. Sobre este momento importante de la vida del CONEP se presenta una amplia resena 
en el Capitulo IV. 

Archivos del CONEP. Acta No. JD-04-97. 

Ibidem. 
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del nuevo Comite Ejecutivo fue que trato de negociar de manera abierta, sin 
prisas y sin esperar la crisis para sentarse en la mesa de negociacion. Como 
consta en el acta de la reunion de la Junta Directiva de la reunion celebrada 
el 9 de abril de 1997, en la cual el Presidente del CONEP informaba que las 
Centrales Sindicales les habian hecho un  llamado para que participaran en u n  
encuentro y con el dar inicio a las conversaciones sobre "aumento salarial", el 
mismo se llevaria a cabo en el W A S  el proximo dia 10 de los corrientes. 
Sobre este tema el senor Marranzini manifesto que deseaba poner en conoci- 
miento de todos los presentes la posicion que se proponia llevar como represen- 
tante del sector empresarial y la misma era el de discutir solamente 'Salario 
minimo" y dejar ASONAHORES Y ADOZONA para negociarlo por separado. 
Esto fue acogido favorablemente por los presentes.10 
Una opinion contraria fue la del Lic. Nassin Alemany, Presidente de la Aso- 
ciacion de Industrias de la Republica Dominicana, quien planteaba en esa 
reunion que el tema salario debia dejarsele a la Confederacion Patronal 
de la Republica Dominicana, para que fuera esta quien discutiera con los 
representantes del Estado y los sindicatos.11 Sobre este particular el Lic. 
Marranzini dijo que tomaria nota de esa sugerencia y solicitaba al pleno 
expresar cualquier inquietud al respecto, pues no queria que se llevara a 
la mesa de negociacion posiciones diferentes. El acta no recogio ninguna 
mocion ni a favor ni en contra. 
El tema volvio a relucir en la sesion del 11 de junio de 199712 cuando en la 
agenda se coloco como primer punto "Acciones realizadas hasta el momento 
relativas al 'Aumento Salarial"'. De inmediato el Lic. Marranzini introdujo 
el tema "salario" leyendo el proyecto de ley que habia sido conocido el dia 
anterior por la Camara de Diputados de la Republica Dominicana, en el cual: 
El salario minimo se aumentaba en la proporcion de u n  100%; a los salarios 
superiores al minimo y hasta $10,000.00 u n  60%; los salariospor arriba de los 
$10,001.00 en adelante u n  40%; para el sector educativo privado, maestros del 
nivel primario $2,500 mensuales por tanda y maestros secundaria $120.00por 
quinto (hora/clase). Este proyecto Jue enviado a una Comision Especial y en 
u n  plazo de diez dias volveria al hemiciclo para su aprobaciOnJinal.l3 

10 Archivos del CONEP. Acta No. JD-02-97. 

11 Ibidem. 

12 Cf. Archivos del CONEP.Acta No. JD-03-97. 

l3 Ibidem. 
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Marranzini despues de explicar el proyecto aprobado en el Congreso sena- 
laba que era inconstitucional y por tanto no creia que podria pasar, no obs- 
tante se le escribiria una carta al Ing. Hector Peguero Mendez, Presidente 
de la Camara de Diputados, haciendole saber la profunda la inconformidad 
del CONEP. Aprovecho tambien para solicitar de los presentes hacer sus 
pronunciamientos en contra de este proyecto de forma individual, sea a 
traves de la prensa o por una comunicacion escrita dirigida al Congreso. 
El Ing. Luis Manuel Pellerano, Presidente de ADOZONA, solicito la palabra 
para expresar que seria muy importante hacer las gestiones a fin de que el 
Comite Nacional de Salarios se reuniera lo antes posible para llegar a un 
acuerdo final sobre el aumento salarial y no dar motivo a que se interpre- 
tara que eran los sindicalistas los que resolvian. 
El Ing. Ernesto Vilalta, representando a la Asociacion de Empresas Indus- 
triales de Herrera, comento que el Ing. Pellerano tenia razon, pero que es- 
tabamos en un momento donde el Secretario de Trabajo y los principales 
lideres sindicales se encontraban fuera del pais y la convocatoria no podria 
hacerse hasta tanto ellos regresasen. 
Por su parte, el Dr. Fabio Herrera Roa, Vicepresidente de la Confederacion 
Patronal de la Republica Dominicana, decia que tan pronto llegasen al pais 
estos directivos se reunirian para decidir lo relativo al aumento salarial, 
pero siempre en el entendido de que la posicion del sector privado es dis- 
cutir "salario minimo" y no hablar de porciento .14 

El Dr. Pablo Nadal, Asesor Laboral del CONEP, se refirio al salario minimo 
en comparacion a los paises de Centroamerica y dijo que nuestro pais es- 
taba situado sobre la competitividad en America Latina, solo Chile y Costa 
Rica nos superaban. El Lic. Celso Marranzini concluia este punto indicando 
que debian mantener la posicion de discutir "salario minimo" y que esto se 
haria tan pronto llegase al pais el Secretario de Trabajo. 
El tema volvio en la reunion de la Junta Directiva de fecha 8 de julio de 
1997. El punto unico de agenda era el tema "Aumento Salarial". Despues 
de un saludo cordial para todos los presentes el Ing. Celso Marranzini, 
Presidente del CONEP, inicio la reunion de Junta Directiva comentando 
los avances que han tenido los trabajos relacionados con el Proyecto de 
Reforma Arancelaria, los cuales estan a cargo de la firma ECOCARIBE.15 

l4 Ibidern. 

l5 Archivos del CONEP. Acta No. JD-04-97. 
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Explicaba el presidente que se habia conversado en varias ocasiones con 
los tecnicos de esa firma y les habian expresado que no podian adelantar 
nada por escrito, ya que primero debian entregarlo a la Presidencia de la 
Republica y, luego, podrian entregar una copia: 
~1 senor Marranzini recomendo apoyar esta iniciativa, pues considera que "todo 
lo que se ha mostrado hasta el momento, es mejor que lo que hay" y no podemos 
dejar que nos tomen la delantera. Siempre habra sectores que no esten de acuer- 
do, pero estos seran los menos.16 
Hubo comentarios al respeto, pero todos quedaron en espera de que ECO- 
CARIBE presentara el trabajo final, y entonces el Presidente del CONEP 
convocaria otra Junta Directiva a fin de conocerlo definitivamente. 
De inmediato el Lic. Marranzini introdujo el tema "Salario", haciendo una 
breve explicacion de los pasos que se habian dado tratando de lograr un 
acuerdo con los lideres sindicales para un aumento salarial a todos los tra- 
bajadores del sector privado. Explicaba que se habian llevado a cabo varias 
reuniones donde las centrales sindicales habian sometido sus propuestas, 
que habian sido escuchadas con mucha paciencia. Planteaban como de- 
mandas un aumento de 100%, algo practicamente ilogico e imposible que de- 
bilito la propuesta sindical y que en parte nos beneficio. Hemos podido lograr 
llevarlos a u n  40% para iniciar las discusiones.l7Decia el Presidente del CO- 
NEP que en el curso de esa misma semana habian realizado dos reuniones 
en la Asociacion de Industrias de la Republica Dominicana y alli, despues 
de muchas horas de discusion entre las partes, estamos enfrentados en un  20%, 
porcentaje este que esperamos bajar u n  poco mas.18 Posteriormente, el senor 
Marranzini prosiguio con sus explicaciones y aprovecho el momento para 
solicitar del pleno una autorizacion a f i n  de tener la libertad de negociar con 
u n  5% mas, y asi no sentirse tan presionado.19 
El Dr. Fabio Herrera Roa, Vicepresidente de la Confederacion Patronal de 
la Republica Dominicana y representante del sector privado en el Comite 
Nacional de Salarios, informo a los presentes que se habian realizado va- 
rias reuniones en el seno del Comite y todas habian sido muy positivas. 
Recordaba que en el ano 1995, las discusiones sobre salario se basaron en 

l6 Ibidem. 

l7 Ibidem. 

l8  Ibidem. 

l9 Ibidem. 



los porcientos de inflacion indicados por el Banco Central y esto podria ser 
oportuno para ese momento. Sugeria entonces que se le solicitara de nuevo 
el dato para que sirviera de pauta para la discusion. Don Celso respondio a 
la sugerencia, que segun la informacion que disponia el porciento inflacio- 
nario estimado era de 13.5%, razon por la cual tenian que seguir insistiendo 
en no pasar del 15% de aumento. 
El Lic. Jose Manuel Paliza, expresidente del CONEP, pidio dejar en manos 
del grupo negociador el "Caso Salario" y dejarlo actuar en completa liber- 
tad para que pudiera hacer un buen trabajo, mocion que fue apoyada por 
todos los presentes. 

La Seguridad Social 
en la agenda empresarial 
Si bien en las decadas anteriores se hablaba sobre las modificaciones a la 
vieja ley que regulaba la Seguridad Social, a partir de 1996 se comenzo 
a plantear una nueva ley que daba un giro de 180 grados. Se hablaba no 
solo de modificar la ley, sino de crear un nuevo sistema. Por supuesto que 
el CONEP sentia que cualquier cambio afectaria directamente a su sector. 
Por esta razon, desde las primeras reuniones de la nueva Junta Directiva, el 
tema fue recurrente. 
El primer abordaje que se hizo fue justamente en la primera reunion de la 
Junta Directiva celebrada el 5 de febrero de 1997. En esta sesion, se puso ese 
tema como unico punto de agenda: CONOCER EL PROYECTO DE BASES 
DE LA SEGURIDAD SOCIAL, PREPARADO POR LA cAMARA DE ASE- 
GURADORES Y REASEGURADORES.20 
El senor Rainieri, en calidad de Vicepresidente en Funciones, debido a que 
el Sr. Marrazini estaba en la ciudad de Santiago en un encuentro con em- 
presarios, introdujo al tema y entero al Pleno de todo lo que se habia hecho 
en relacion a la Seguridad Social: 
Teniamos mas de cuatro anos discutiendo las bases para u n  nuevo modelo, 
pero que no se habia llegado a ningun acuerdo y que ahora cuando el tiempo 
nos apremiaba era que nos preocupabamospor tener algo terminado. Informo 
ademas, de la reunion que en la manana de hoy sostuvieran con el Dr. Rafael 
Alburquerque, Secretario de Estado de Trabajo, el Comite Ejecutivo y la Co- 
mision de Seguridad Social del CONEP, donde este les manifesto el interes que 

Archivos del CONEP. Acta No. JD-01-97. 
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tenia el Dr. Leonel Fernandez, Presidente de la Republica, por introducir esta 
pieza al Congreso el 27 de Febrero, proximo.21 
El Lic. Rainieri, una vez termino con la introduccion al tema, paso la pala- 
bra al Ing. George Arzeno Brugal, pasado presidente del CONEP y Coordi- 
nador de la Comision de Seguridad Social: 
Abundando con el tema este hizo u n  poco de historia diciendo que la iniciativa 
de u n  nuevo estatuto para la seguridad social habia partido del sector empre- 
sarial. Fue el CONEP quien se inicia en las conversacionespara la elaboracion 
de u n  Codigo de Seguridad Social; pero no encontro consenso en el seno de 
la Comision, nunca se pusieron de acuerdo, dando paso a que el Gobierno 
sometiera su proyecto preparado por un  Equipo Tecnico Multidisciplinario de 
la OIT encabezado por los senores Dr. Alejandro Bonilla y Arturo Bronstein. 
Estamos frente a una realidad que si no nos movemos rapido se nos iran de- 
lante, ya no tenemos tiempo y la decision h a y  que tomarla, dijo con firmeza 
el Ing. A r z e n ~ . ~ ~  
El Lic. Jose Manuel Paliza, quien fungia como representante de la AIRD 
ante el Consejo Directivo del IDSS, expreso: 
Ya era tiempo de decir N O  a la doble cotizacion, NO a los casos de servicios 
privados para pensiones y jubilaciones y otros casos mas que ya no se pueden 
aceptar. Ante esta situacion y en respuesta a lo expuesto por el empresariado 
en una Gran Convencion celebrada en noviembre 1995, nosotros estamos en 
la obligacion de presentar nuestro anteproyecto, ya no hay tiempo para hacer 
u n  estudio actuarial y solo tenemos tres dias para presentar algo al Secretario 
de Trabajo. Ante esta situacion propone tomar como marco el Proyecto de Ley 
preparado por la Camara de Aseguradores y Reaseguradores, trabajarlo en los 
dias subsiguientes y presentarlo el proximo lunes 10.23 

La senora Persia Alvarez, representante de la Federacion Nacional de Pla- 
nes Previsionales, institucion de reciente creacion, conformada por varias 
instituciones miembros del CONEP, solicito a la directiva incluir un arti- 
culo que ellos consideraban de mucha importancia cuyo titulo era: "Los 
planes de pensiones existentes que esten operando de manera eficiente y 
presenten la solidez requerida que respalde adecuadamente los fondos de 
dichos planes, de acuerdo a estudios actuariales, podran permanecer en el 

21 Ibidem. 

22 Ibidem. 

23 Ibidem. 
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sistema de seguridad social establecido y estaran bajo la supervision del 
Organo Rector. Las leyes complementarias de la presente ley reglamen- 
taran el funcionamiento de estos planes previsionales". La propuesta fue 
acogida favorablemente. 
Tambien se solicito a la firma asesora Siglo 21, que revisara el presente ante- 
proyecto y presentara lo antes posible cualquier enmienda que considerase y 
que se reunieran en el curso de los siguientes tres dias para conocerlo. 
Finalmente, el Dr. Luis Fernandez Martinez, Presidente de la Asociacion 
Dominicana de Igualas Medicas, mostro su disgusto, pues consideraba que 
el sector salud no se habia tratado de la forma debida. Leyo e hizo entrega 
de una comunicacion en nombre de la Junta Directiva de esa asociacion, 
donde elevaban su protesta por la forma en que se habian llevado las discu- 
siones de1 tema, asi como tambien la no aceptacion de la posicion que habia 
presentado y defendido el CONEP hasta ese momento. 
Lamento el senor Paliza que esta fuera la opinion de esa importante asocia- 
cion, ya que el unico interes que abrigaba al CONEP era velar por la armo- 
nia entre todos sus asociados. El senor Francisco Izquierdo, representante 
de la CADOAR, decia que el momento era para estar unidos y proponia que 
se nombrasen otras personas en la Comision que discutiria el anteproyecto 
para que se enriqueciera y se afinasen algunos puntos. Sugeria que se hi- 
ciera lo antes posible. 
El 13 de agosto de 1997, en la Junta Directiva volvia a tratarse el tema. Para 
ello el Lic. Celso Marranzini introdujo el tema haciendo una breve historia 
de todo lo que habia acontecido con los proyectos de Seguridad Social que 
hasta esa fecha se habian preparado. Decia ademas, que este segundo pro- 
yecto lo habia elaborado un grupo de asociados y como representante de la 
cupula empresarial era su deber presentarlo a esa Junta Directiva. Un ele- 
mento interesante que destacaba el presidente del CONEP, fue el hecho de 
que le habia pedido al Senor Presidente de la Republica en su ultima visita 
al Palacio Nacional, que le dejara presentar este proyecto junto al anterior y 
este le prometio que si, pero el acceder a ello conllevaria que no se presentara 
el 16 de agosto como era su deseo, no obstante el senor Presidente quedo infor- 
mado de esa situacion. 24 

Finalizada la presentacion, paso la palabra al Lic. Carlos Guillermo Leon, 
Subcoordinador de la Comision de Seguridad Social del CONEP y quien 

24 Archivos del CONEP. Acta No. JD-05-97. 
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tenia a su cargo la presentacion del proyecto. El Lic. Leon hizo su pre- 
sentacion senalando los objetivos y logros y puntualizaba las diferencias 
entre uno y otro proyecto. Despues de una extensa explicacion, el Lic. 
Leon solicitaba al presidente del CONEP no presentar este proyecto al 
Congreso como una ley marco. Solicito tambien a la entidad el inicio de 
las conversaciones a nivel del tripartismo con el aval del Secretario de Es- 
tado de Trabajo. Una vez escuchadas las intervenciones de las presentes, 
se sometio el Proyecto aludido a la aprobacion, adoptandose la siguiente 
decision: 
Aprobar, como al efecto se aprueba, el anteproyecto de Ley Basica de Segu- 
ridad Social, para que la Comision Tripartita lo conozca como u n  aporte que 
enriquece los trabajos de esa comision.25 

El CONEP se suma 
al "Dialogo Nacional" 
Leonel Fernandez asumio la presidencia despues de una gran crisis poli- 
tica en 1994. De acuerdo al pacto politico que culmino con una reforma 
constitucional, se acorto el periodo presidencial a dos anos y se separaron 
las elecciones y la doble vuelta, en caso de que ninguno de los candidatos 
presidenciales alcanzara el porcentaje requerido para ganar en la primera 
vuelta. Un parrafo transitorio de la Constitucion de 1994 establecia que en 
mayo de 1996 serian celebradas las elecciones presidenciales. 
Las tensiones entre los partidos y sus candidaturas estaban a la orden del 
dia. El PRD, que habia ganado la contienda de 1994 se creia ganador, pues 
aseguraba el primer lugar en la jornada, pero no tenia la seguridad de obte- 
ner el porcentaje requerido. El PLD se sabia en un lejano segundo lugar y el 
PRSC comenzo a jugar el papel de acicate politico, aunque Jacinto Peynado 
jugo y lucho para ganar, pero su partido estaba pensando otra cosa. El 16 
de mayo de 1996 fueron celebradas las elecciones. El resultado fue el que 
se preveia. Ninguno de los candidatos habia obtenido mas del 50% de los 
votos validos emitidos. Se calcula, segun datos que ofrecio la propia Junta 
Central Electoral, que cerca del 80% de los dominicanos habiles para votar 
habian acudido a las urnas. Estaba establecido que 45 dias despues seria ce- 
lebrada la segunda vuelta electoral. Los contrincantes serian Pena Gomez 
y Leonel Fernandez. Jacinto Peynado habia quedado fuera del juego. Los 

25 Ibidem. 



observadores internacionales y nacionales coincidieron en que la primera 
ronda electoral habia sido justa y transparente. 
Entre el 16 de mayo y el 30 de junio, las negociaciones comenzaron y no 
pararon hasta el ultimo momento. Un sector del PRSC, con el doctor Bala- 
guer a la cabeza, comenzo a negociar con el PLD. La alianza se materializo 
en el llamado Frente Patriotico. Con este pacto politico el partido morado 
aseguraba su triunfo. politica para ganar? viraje hacia el con- 
servadurismo por parte del PLD? Eran parte de las preguntas que se hacian 
los analistas politicos. 
Los resultados de la segunda vuelta, 45 dias despues, es decir el 30 de junio 
de 1996, fueron tabulados rapidamente. El margen de ventaja fue estrecho 
(1.5%), pero no fue cuestionado por el PRD. Leonel Fernandez resulto electo 
presidente. En la madrugada del 30 de junio el Presidente de la Junta Cen- 
tral Electoral, Cesar Estrella Sadhala, informaba a la ciudadania el triunfo 
del PLD. El pais tenia un nuevo Presidente. 
Leonel Antonio Fernandez Reyna, nacido el 26 de diciembre de 1953 en 
Santo Domingo, no se habia destacado en el peledeismo tradicional como 
activista, aunque si como analista y especialista en temas de politica inter- 
nacional. Se habia graduado algunos anos antes como abogado, egresado 
de la universidad estatal. Como ocurre en la historia, sorprendio a todos 
al convertirse en el primer Jefe de Estado salido de las filas del Partido de 
la Liberacion Dominicana. Fue juramentado presidente el 16 de agosto de 
1996, sucediendo a Joaquin Balaguer. Se convirtio en uno de los mas jove- 
nes estadistas de Latinoamerica en ese entonces. 
Durante su periodo de gobierno, la agenda politica de Fernandez se centro en 
mejorar la macroeconomia. Desarrollo una activa agenda internacional, res- 
catando la participacion de la Republica Dominicana en las organizaciones 
politicas y economicas del hemisferio, tales como la Organizacion de Estados 
Americanos OEA y la Cumbre de las Americas. Durante sus cuatro anos 
de mandato, la economia dominicana disfruto de una tasa de crecimiento 
promedio de siete por ciento, el mas alto de America Latina en ese periodo. 
La inflacion se estabilizo por debajo de un digito. Favorecio la inversion ex- 
tranjera, e intento mejorar la inversion en educacion y salud publica. Uno de 
sus grandes proyectos fue la privatizacion de empresas del estado como la 
Corporacion Dominicana de Electricidad (CDE), el Consejo Estatal del Azucar 
(CEA) y la Corporacion Dominicana de Empresas Estatales (CORDE). 
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~1 joven presidente tenia un grave handicap en su gestion: el Congreso de 
la Republica estaba dominado por el Partido Revolucionario Dominicano 
(PRD) y sus aliados. Solo podia constituir una precaria mayoria uniendose 
al Partido Reformista. El Pacto Patriotico no finalizo el 16 de agosto, sino 
que tuvo que mantenerse vivo durante todo el periodo. El PRD habia de- 
cidido darle la pelea al nuevo Gobierno por haberle arrebatado el triunfo. 
Usaria todos sus recursos, y fundamentalmente y sin lugar a dudas, su fuer- 
za congresional y municipal para enfrentarlo. 
~l 16 de agosto de 1996 comenzo el nuevo cuatrienio. El presidente Leonel 
Fernandez y el PLD se estrenaban en el ejercicio del poder politico desde el 
Poder Ejecutivo. Habia triunfado la democracia. Nadie dudaba de los resul- 
tados, porque la Junta Central Electoral era merecedora de la confianza de 
la ciudadania y de los partidos. 
Los dos primeros anos fueron dificiles para el nuevo Presidente. No conta- 
ba con el apoyo del Congreso, y mas bien, como habia sucedido durante el 
gobierno de Salvador Jorge Blanco, era un espacio para el enfrentamiento 
politico, mas que para legislar. 
En 1998, durante las primeras elecciones de medio termino, el PLD quiso 
revertir la tendencia pero no lo logro. El PRD consolido su fuerza congre- 
sional, convirtiendose en la mayoria mas que absoluta en las dos Camaras. 
La misma hazana la repitio en el 2002. 
Como afirma la teoria politica, Leonel Fernandez tenia una muy baja y 
cuestionada legitimidad de origen. Tenia que ganarse la confianza de todos 
los sectores. La ingobernabilidad podria ser la nota cotidiana, por esta ra- 
zon, el nuevo presidente aposto al "Dialogo Nacional", una forma de neu- 
tralizar a la fuerza politica que era su adversario natural: 

DECRETO NUMERO: 489-97 
CONSIDERANDO: Que se hace necesario que el pais organice, discuta y unifi- 
que sus enfoques, diagnosticos ypropuestaspara afiontar los retos que el Siglo 
XXIplanteara para toda la humanidad y de manera particular a la Nacion 
Dominicana, con la participacion de todos los sectores nacionales; 
CONSIDERANDO: Que resulta indispensable para lograr tal proposito convo- 
car u n  Dialogo Nacional donde se discuta de manera comun entre el Estado y 
la Sociedad Civil la complejidad de los grandes problemas nacionales e inter- 
nacionales que afi-ontamos, para propiciar u n  gran acuerdo nacional en torno 
al manejo y solucion de los mismos; 
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En ejercicio de las atribuciones que me confiere el Articulo 55 de la Constitu- 
cion de la Republica, dicto el siguiente: 

DECRETO: 
ARTICULO 1. Se crea una Comision Organizadora integrada en la forma 
que se indicara mas adelante, con el encargo de realizar u n  Dialogo Nacio- 
nal denominado La Republica Dominicana Hacia el Siglo XXI ,  en la cual 
participen el Estado Dominicano y la Sociedad Civil, y en la cual se discu- 
tan los temas siguientes: Las Politicas Economicas; Politica Social; Sectores 
Populares; Reforma Politica, Constitucional y Estado de Derecho en la Re- 
publica Dominicana. 
ARTICLEO 2. La Comision Organizadora estara integrada por el Honorable 
Senor Presidente de la Republica, Dr. Leonel Fernandez Reyna, quien la presi- 
dira; ademas, por el Lic. Danilo Medina, Secretario de Estado de la Presidencia; 
Monsenor Agripino Nunez Collado, el Lic. Edylberto Cabral, Rector de la Uni- 
versidad Autonoma de Santo Domingo; el Lic. Bienvenido Alvarez Vega, el Dr. 
Carlos Dore Cabral, la Licda. Ana Selman, la Licda. Elena Viyella de Paliza, el 
Lic. Celso Marranzini, la Licda. Nelsida Marmolejos y el Lic. Ezequiel Molina. 
PARRAFo. La Comision Organizadora creara las Sub-Comisiones de Trabajo 
que elaborara los documentos de base del Dialogo Nacional. Asimismo la Co- 
mision Organizadora elaborara los reglamentos necesarios para la organiza- 
cion de sus trabajos y los de las sub-comisiones. 
ARTICULO 3. El Dialogo Nacional, se llevara a efecto entre el 10 y 15 de enero 
de 1998, debiendose anunciar sus resultados el 26 de enero de 1998. 
Dado en Santo Domingo de Guzman, Distrito Nacional, Capital de la Republica 
Dominicana, a los dieciocho (18) dias del mes de noviembre del ano mil nove- 
cientos noventa y siete, ano 154 de la Independencia y 135 de la Restauracion. 
Leonel FernandezZ6 
Para la aplicacion del Decreto Presidencial, se fijaron las siguientes metas: 
1. Fortalecer la democracia con la participacion de todos los sectores nacio- 

nales. 
2. Organizar una amplia discusion general acerca de los retos que enfrentara 

la Republica Dominicana en el proximo siglo. 
3. Discutir los distintos enfoques que hay  en el pais acerca de los principales 

problemas que afectan a la sociedad, en el presente y de cara al Siglo 
XXI. 
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4. Unijcar las propuestas de soluciones presentadas publicamente en e1 perio- 
do 1990-1 997para superar estos problemas.z7 

El Presidente del CONEP estaba nombrado en la Comision del Dialogo Na- 
cional, por esta razon en la reunion de la Junta Directiva del 10 de diciem- 
bre de 1997 informaba al pleno sobre el Decreto presidencial promulgado 
el 18 de noviembre, mediante el cual se creaba una Comision Organizadora 
que se encargaria de realizar un Dialogo Nacional denominado "La Repu- 
blica Dominicana Hacia el Siglo XXI", en la cual participen el Estado Domi- 
nicano y la Sociedad Civil, para discutir los temas siguientes: Las Politicas 
Economicas, Politica Social, Sectores Populares, Reforma Politica, Consti- 
tucional y Estado de Derecho en la Republica Dominicana. 
Informaba que, ademas de la Comision Organizadora, se crearian las Sub- 
comisiones de Trabajo que elaborarian los documentos de base del Dialogo 
Nacional, asi como tambien, los reglamentos necesarios para la organiza- 
cion de sus trabajos y los de las subcomisiones. Destacaba el Sr. Marranzini, 
las razones por las cuales habia aceptado participar en esa comision. 
Nuestro proposito es que el empresariado este presente en todas y cada una 
de estas comisiones de trabajo y para esos fines hemos querido oir de parte de 
ustedes en cuales de estas subcomisiones desean participar, teniendo en cuenta 
que los trabajos deben ser entregados en enero venidero.28 
Los presentes quedaron debidamente enterados y de inmediato manifesta- 
ron su interes de trabajar en las subcomisiones. Se determino que cada sec- 
tor tuviera participacion, quedando conformadas de la siguiente manera: 

Politicas economicas 
1. Asociacion de Industrias de la Republica Dominicana (AIRD). 
2. Asociacion de Industriales de la Region Norte (AREN). 
3. Asociacion Nacional de Hoteles y Restaurantes de la Republica Domini- 

cana (ASONAHORES). 
4. Asociacion de Empresas Industriales de Herrera. 
5. Industrias Farmaceuticas Dominicanas (INFADOMI). 
6. Asociacion Dominicana de Zonas Francas (ADOZONA). 
7. Asociacion de la Pequena y Mediana Empresa (APYME). 
8. Camara Minera y Petrolera. 
9. Telecomunicaciones (Codetel, Tricom, All-America). 

27 Ibidern. 

Archivos del CONEP. Acta No. JD-09-97. 
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10.Asociacion Dominicana de Empresas de Inversion Extranjera. 
11. Camara Americana de Comercio de la Republica Dominicana (AMCHAMDR). 
12.Asociacion de Navieros de la Republica Dominicana. 
13. Federacion de Instituciones Financieras (Seguros, Bancos, Mercado de Valo- 

res, Fondo de Pensiones) etc. 
14.Camara Nacional de la Construccion. 

Politica social 
1. CONEP (Confederacion Patronal, Federacion de Planes Previsionales, 

CADOAR, ARAFP, Camara de Comercio de Santo Domingo, Comision 
de Seguridad Social). 

Sectores populares y comunitarios 
1. APEC. 
2 .  FEM. 
3. Confederacion Patronal de la Republica Dominicana. 
4. Asociacion de la Pequena y Mediana Empresa (APYME). 
5. EDUCA. 
6. Junta Agroempresarial Dominicana. 

Reforma politica 
1. CONEP. 
2. FINJUS. 
3. ADAE. 
4. ANJE. 
5. Federacion de Camaras de Comercio Dominico-Hispana, USA. 

Reforma constitucional y estado de derecho 
1. CONEP. 
2. ANJE. 
3. ADAE. 
4. FINJUS. 
5. Confederacion Patronal de la Republica Dominicana. 
6. Federacion de Camaras de Comercio Dominico-Hispana, USA. 

Politicas culturales 
1. EDUCA. 
2 .  APEC. 
3. Asociacion de Colegios Privados. 
4. Asociacion de Rectores Universitarios (ADRU). 
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Marco internacional 
1. CENI. 
2.  ASIEX. 

Medio ambiente 
1. Confederacion Patronal de la Republica Dominicana. 
2. Fundacion Progressio. 
3. Pronatura. 
4. Junta Agroempresarial Dominicana. 
5. Fundacion Desarrollo Agropecuario (FDA). 
6. ASONAHORES. 
7. Asociacion de Industrias de la Republica Dominicana. 
8. Camara Minera y Petrolera. 
9. Camara Nacional de la Construccion. 

Agropecuaria 
1. Junta Agroempresarial Dominicana (Asociacion de Hacendados y Agri- 

cultores, APROLECHE, FEDOCA). 
2. Fundacion Desarrollo Agropecuario. 
3. ADOEXPO. 

Politica energetica 
1. CONEP (ASIEX, Asociacion de Industrias de la Republica Dominicana, 

Camara Minera y Petrolera, Asociacion de Productores Privados de Ener- 
gia, ASUME, Camara de Comercio Dominico-Japonesa). 

El Lic. Marranzini informaba, tambien, que las firmas asesoras fueron ex- 
cluidas de los trabajos de las subcomisiones, pero que el empresariado, 
como sector, debia llevar una posicion unificada, motivo por el cual el su- 
geria contratar los servicios de una firma privada que les diera un marco 
conjunto, para lo cual proponia a la firma ECOCARIBE, lo que fue acogido 
por la mayoria de los presentes, tomandose asi la siguiente decision: 
Aprobar, como en efecto se aprueba la contratacion de ECOCARIBE, como 
firma asesora, para la realizacion de los trabajos que seran presentados por el 
sector empresarial a la Comision Organizadora encargada de elaborar todo lo 
necesario para el Dialogo NacionaLZ9 
A principios del mes del ano1997, especificamente el 7 de enero, la Junta 
Directiva volvio a reunirse para conocer como iba el proceso del Dialogo 

29 Ibidem. 
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Nacional, pero sobre todo para la eleccion de los representantes del CO- 
NEP. 
El Presidente del organismo, Lic. Celso Marranzini Perez, comunico que 
estando fuera del pais el CONEP recibio una invitacion del Poder Ejecutivo 
para asistir a una reunion donde se hablaria de los preparativos del Dia- 
logo Nacional. Encargo al Lic. Luis Molina Achecar para que encabezara 
la comision que representaria al CONEP, razon por lo cual le solicito que 
explicara al pleno como iba el proceso: 
El Ing. Molina Achecar inicio su explicacion diciendo que el pasado 29 de di- 
ciembre, a requerimiento del Presidente del CONEP, asistio al Palacio Nacional 
a una reunion donde se explicaria la metodologia a seguirpara las conversacio- 
nes del Dialogo Nacional. En tal sentido, se formo una Comision Central o Co- 
mite Gestor, integrada por los senores Carlos Dore, Esther Hernandez Medina, 
Nelsida Marmolejos y un grupo de colaboradores, los cuales tendran a cargo la 
organizacion y direccion del mismo. 
Explico el Ing. Molina que en esa ocasion el senor Dore informo que para la 
preparacion de los trabajos se elaboraria u n  documento que recogeria todas 
las inquietudes de la sociedad civil y para los trabajos se dividirian en comi- 
siones dependiendo del area o tema que se trate, y estas a su vez en subcomi- 
siones que elaborarian los trabajosfinales. 
Las inscripciones seran abiertas para todos los que deseen participar. El sector 
empresarial estara representado por el CONEP en las distintas areas, enca- 
bezando cada una de ellas u n  miembro del Comite Ejecutivo, acompanado 
tambien por la UNE y la ONEC. Hemos querido hacerlo asi para que todos los 
sectores esten representados por el CONEP y que los trabajos se canalicen a 
traves de su representante. 
Las areas a discutir seran: Politicas Economicas, Social, Estado de Derecho, Po- 
liticas Culturales, Politicas Internacionales, Infraestructura y Energia, Agro- 
pecuaria, Medio Ambiente y Recursos Naturales. 
Segun nos expreso el senor Carlos Dore, Coordinador del Proyecto, para el 
desarrollo de los trabajos se utilizaran las principales propuestas publicadas 
en el lapso que va de 1990 a la fecha, aunque, tambien se incluiran como ya 
se ha dicho, todas las propuestas que la sociedad civil desee incluir, no se de- 
ben llevar problemas focales sino generales que puedan ser discutidos para su 
solucion. 
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El Ing. Luis Molina Achecar, expreso haber comunicado todo lo captado en 
la reunion a la que fue representando al CONEP y esperaba que m u y  pronto 
fijaran fecha para iniciar las discusiones del Dialogo Nacional.30 

Los nuevos tiempos: la apertura 
de los mercados y la competitividad 
La era de las politicas proteccionistas, con altas tasas arancelarias y progra- 
mas de incentivos a la produccion, aplicadas en toda America Latina desde 
los anos 40 habian terminado. Se habia iniciado el proceso de globalizacion 
y la apertura de los mercados. En el caso dominicano, la Ley 299 que fue 
promulgada por el presidente Balaguer durante los 1 2  anos, habia perdido 
su viabilidad, muy a pesar de que sectores del empresariado buscaban man- 
tenerla, aunque fuese haciendole algunas modificaciones. 
En el mundo entero se habia iniciado un proceso dinamico de moderniza- 
cion, que buscaba lograr una mayor eficiencia en la produccion, y que, al 
mismo tiempo se pudiese producir y exportar a menor costo. Se buscaba 
que las industrias locales de los diferentes paises pudieran ser competitivas 
en los mercados internacionales, hacer mas rica la economia y asi generar 
mas empleos. 
A este proceso tambien se le llamo la internacionalizacion de la economia 
para producir y exportar mas a menores costos, e importar con el criterio 
de regular los precios de la industria nacional. La apertura de mercados 
incorporaba de forma abrupta y directa el mercado nacional al mercado in- 
ternacional. La Apertura Economica que experimento nuestro pais, a prin- 
cipios de los noventa, fue un paso casi obligado que tuvo que iniciar el Dr. 
Balaguer para integrarse a la economia global. 
El proceso de globalizacion tambien provoco primero la crisis y luego la 
desaparicion del proteccionismo y del Estado de bienestar. Se abogaba por 
un Estado regulador, no un Estado interventor y mucho menos capitalista, 
directamente vinculado en la produccion de bienes y servicios a traves de 
las industrias estatales. Margaret natcher, de Inglaterra, y Ronald Reagan, 
de Estados Unidos, lideraban el proceso a nivel mundial. Se convirtieron 
en los paladines de la doctrina del nuevo liberalismo economico y politico. 
Paralelamente al proceso de globalizacion de la economia en el mundo oc- 
cidental, se producia en el otro lado, un fraccionamiento profundo e irre- 

30 Archivos del CONEP. Acta No. JD-01-98 



versible. El 9 de noviembre de 1989, se produjo la caida del Muro de Berlin, 
hecho que simbolizaba la ruptura de la Cortina de Hierro, peor aun, signifi- 
co la antesala del resquebrajamiento de la otrora poderosa Union Sovietica. 
Durante este periodo jugaron un rol importante los organismos internacio- 
nales como la Organizacion Mundial del Comercio (OMC), el Fondo Mone- 
tario Internacional (FMI) y el Banco Mundial (BM), entidades multilatera- 
les impulsores de la globalizacion. Este proceso conllevo a que los propios 
paises pensaran el curso de la economia mundial, y decidieron reunirse 
anualmente en el Foro Economico Mundial. 
Independientemente de que estemos o no de acuerdo con el proceso actual 
que ha vivido la economia internacional, nadie puede negar que la globali- 
zacion en si misma constituye un proceso continuo y dinamico, que sobre 
todo ha puesto en crisis las leyes de los paises en su forma de regular el fun- 
cionamiento de empresas y el comportamiento economico de los individuos. 
Peor aun, la globalizacion ha colocado en crisis profunda conceptos basicos y 
tradicionales seguidos por los movimientos nacionalistas, nacidos en el siglo 
XIX que seguidos como bandera de lucha el nacionalismo, el patriotismo y la 
soberania como categorias universales e incuestionables. 
Los que apuestan a los beneficios de la globalizacion economica, afirman, 
tomando como base datos ofrecidos por el FMI, que la mayoria de los paises 
han experimentado el crecimiento sostenido de sus economias, mas aun, 
permitiendo la incorporacion de cientos de millones de habitantes a las 
economias modernas. 
Apoyada o enfrentada, la globalizacion de la economia fue un hecho que 
llego. Los paises, y mas aun las fuerzas economicas, especialmente en la 
industria y el agro, tuvieron que enfrentarse a la realidad, y adecuarse a las 
exigencias de los nuevos tiempos. Algunos paises decidieron constituir blo- 
ques, porque era quizas la mejor manera de enfrentar aliados los embates 
economicos de la internacionalizacion. 
Esta realidad economica y social no podia pasar inadvertida en el CONEP, 
como lo demuestra la reunion del 31 de marzo de 1998 de su Junta Direc- 
tiva, cuyo unico punto de agenda era el de "Conocer el resultado de las 
negociaciones realizadas en la ciudad de Guatemala, sobre el ACUERDO 
DE LIBRE COMERCIOn.31 
En efecto, en esa reunion, el Lic. Marranzini explicaba al pleno que la se- 

31 Archivos del CONEP. Acta No. JD-02-98. 
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mana anterior tuvo que salir a Guatemala a unirse con la Delegacion Do- 
minicana que negociaba las condiciones para la firma del Tratado de Libre 
Comercio entre Centroamerica y la Republica Dominicana el cual estaba 

para el proximo 16 de abril de ese ano. 
comunicaba que la Delegacion Dominicana estuvo compuesta por trein- 
ticinco personas, de las cuales catorce correspondian al sector privado y 
10s restantes al sector publico, el sector privado estaba integrada por Lic. 
Nassim Jaime Alemany, Lic. Carlos Despradel, Ing. Luis Manuel Pellerano, 
Lic. Milagros Puello, Lic. Osmar Benitez, Lic. Maria del Carmen Jaquez, Lic. 
Campos de Moya, Lic. Winston Marrero, Lic. Jose Antonio Vanderhorst, 
Lic. Michelle Watchman, Lic. Jose Almonte, Lic. Claudia Mejia y el Presi- 
dente de este Consejo. 
Informaba tambien que la Delegacion, en conjunto, habia hecho muy buen 
trabajo, pero que habia que reconocer la experiencia del equipo negociador 
centroamericano que tenia mucho mas tiempo trabajando en estos asuntos 
y para nosotros resulto m u y  dificil ponernos a su altura.32 
Explicaba tambien que hubo sustanciales avances consiguiendose consenso 
en torno al contenido definitivo de los capitulos de Medidas Sanitarias y Fito- 
sanitarias, Propiedad Intelectual, Obstaculos Tecnicos al Comercio, Medidas 
de Salvaguarda, Practicas Desleales de Comercio y Procedimientos Aduane- 
ros. Sin embargo, anadia, habia quedado pendiente con sustantivas dqerencias 
el acceso a los mercados, basicamente la LISTA NEGAETA,  asi como tambien 
las Reglas de Origen. En cuanto a la LISTA N E G A W A ,  decia que se habia for- 
mulado una propuesta bajo las siguientes caracteristicas: 
l. La Lista debera ser incluida la proxima semana en el Acuerdo de Libre 

Comercio. 
2. Debe tener caracter transitorio por 6 meses y luego negociar para hacer la 

definitiva. 
3. La misma puede ser ampliada o reducida desde la primera revision. 
4. Las excepciones deben ser pocas y su magnitud debe tener u n  techo de 

veinte bienes. 
5. Las mismas deben ser justificadas y reciprocas. 
6. Que no se excluyan los bienes que actualmente se comercian entre Centro 

America y Republica Dominicana.33 

32 Ibidem. 

33 Ibidem. 
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Finalmente, informaba que esas relaciones, que debian en ser muy bien 
discutidas para sacar lo mejor en estas negociaciones, segun habia avisado 
la Comision Negociadora de Centroamerica llegaria al pais el 6 de abril, y, 
para entonces, todos los empresarios deberian tener sus registros de mar- 
cas y reglas de origen bien definidos. 
Se escucharon varias reacciones al respecto. Se concluyo que, por esa ra- 
zon, la directiva queria aprovechar esa reunion para exhortar a todos los 
que no habian puesto en orden los requisitos para entrar con sus productos 
en las negociaciones de ALCA, que visitasen la 4ta. planta de las Oficinas 
de la Direccion de Aduanas y contactasen a Gregorio Lora, asi como tam- 
bien en la Camara de Comercio y Produccion del Distrito Nacional en la 
persona de la Lic. Milagros Puello, quienes estarian a su disposicion para 
cualquier informacion al respecto. 
El Vicepresidente Ejecutivo del CONEP, Dr. Francisco Jose Castillo, hizo 
enfasis en la necesidad de formar una comision tecnica que se integrase al 
grupo negociador dominicano para que pudieran discutir con los delegados 
internacionales que vendrian al pais en los dias siguientes. Se permitio su- 
gerir a los senores: Jorge Abbot, Ivan Reynoso, Jose Manuel Lopez Valdez y 
Alberto Yunen. Quedo pendiente esta sugerencia. 

Nuevas 
presiones fiscales 
El gobierno de Leonel Fernandez, como todos los gobiernos dominicanos, 
desde la fundacion de la Republica en 1844, tenia una sed permanente de 
recursos frescos. La obesidad estatal, fruto del clientelismo politico, de- 
mandaba constantemente aumento de los ingresos fiscales. era el 
mecanismo mas seguro? El aumento de impuestos, vestido de una llamada 
"reforma fiscal". 
En efecto, el gobierno de Fernandez planteaba la necesidad de una reforma 
fiscal, para lo cual buscaba el apoyo constante de los principales sectores 
economicos. Ese fue el objetivo de la reunion que sostuvo la Junta Directiva 
el 8 de julio de 1998 con el Gobernador del Banco Central.34 En la agenda de 
ese dia se colocaba como punto dos: "Exposicion del Gobernador del Banco 
Central de la Republica Dominicana en relacion a las medidas economicas 
dictadas recientemente por el Poder EjecutivoJ'. 

34 Cf. Archivos del CONEP. Acta No. JD-04-98. 
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LO primero que hizo el Lic. Celso Marranzini, presidente del CONEP, fue dar 
la bienvenida al Lic. Hector Valdez Albizu, Gobernador del Banco Central. 
Una vez finalizada la presentacion y bienvenida, el invitado hizo una intere- 
sante exposicion sobre los alcances y el contenido de las medidas economicas 
dictadas por el Presidente de la Republica y la Junta Monetaria. 
El Gobernador paso a explicar de manera clara el contenido "de estas dispo- 
siciones para con ello, contribuir a la comprension y eliminacion de cualquier 
confusion e intranquilidadfutura en la clase empresarial y en el pueblo en gene- 
ra1.'35 Las palabras del Lic. Valdez fueron, en resumen, las siguientes: 
'Debemos ver los dias que se avecinan con optimismo, teniendo certidumbre y 
confianza de que ustedes los empresarios, podran desarrollar sus actividades 
con seguridad. Todos estamos contestes que las trascendentales medidas que 
se acaban de tomar congelaran el crecimiento sostenido de las presiones sobre 
la economia y bajara la inflacion".36 
Dijo, ademas, que en el orden monetario se ha tomado una medida que 
habia sido solicitada a vivas voces, se trata de la sincerizacion de la tasa 
cambiaria, con esta se beneficiaran los pequenos, medianos y grandes pro- 
ductores nacionales y no se afectara de manera significativa el Indice de 
Precios al consumidor. El Banco Central quedara con el control del 16% del 
total de las divisas para cubrir sus necesidades. 
Estas medidas no deben afectar en terminos inflacionarios, debido a que los 
insumos agricolas y textil tienen una tasa "O". Segun los calculos y las pro- 
yecciones de nuestros tecnicos la inflacion durante el resto del ano 1998 sera 
de apenas un 7.2%, siempre que se mantengan las proyecciones programadas. 
Siguio diciendo el Lic. Valdez, "debemos proteger la reserva del Banco Central, 
pues con ello bajara la tasa de interes bancaria. La Comision Cambiaria subio 
u n  0.25% (aplicable solo a los importadores), pues con ello se van a compensar 
el pago de su deuda para no tener que emitir inorganicos. Pensamos que esto 
sera transitorio hasta que el Gobierno Central tenga los ingresos suficientespara 
asumirlos. Este ano terminaremos con elpago de los acuerdos al Banco Mundial. 
Con estas medidas contribuiremos tambien a bajar el deficit en la cuenta co- 
rriente y el sistema bancario se afianzara cada vez mas, aunque ya para el 
momento se encuentra bastante solido''.37 

35 Ibidem. 

36 Ibidem. 

37 Ibidem. 



Finalizada la intervencion del Gobernador, se brindo la oportunidad a los pre- 
sentes para que hicieran las preguntas o expresaran sus inquietudes. De in- 
mediato el Lic. Manuel Estrella, presidente de la Asociacion de Comerciantes 
e Industriales de Santiago, se expreso en estos terminos: "Creemos que luego 
de u n  tiempo que la tasa se sincerice puede volver a elevarse. expectativa 
tienen usted y sus tecnicos, para que no siga una escalada alcista y como podrian 
los empresarios cooperarF8 La respuesta no se dejo esperar: la escalera de la 
tasa no podra ocurrir y la ayuda que pueden prestar los empresarios es cooperar 
con el cumplimiento de las medidas, pues esto es u n  compromiso de todos'? 
El Lic. Luis Manuel Piantini, Vicegobernador del Banco Central, que estaba 
presente en la reunion, abundo en el tema y planteo: "Siempre que el gasto 
publico y privado se mantenga, la estabilidad sera controlada, para el Banco 
Central esto es fundamental, pues estamos controlando esta situacion desde el 
ano 1990 y todavia no podemos cantar victoria".40 
El conversatorio se hizo cada vez interesante y dinamico. De inmediato el 
senor Arturo Santana Reyes, presidente de la Asociacion Nacional de Dis- 
tribuidores de Gas Licuado de Petroleo, pregunto sobre el uso del subsidio 
del Gas Licuado de Petroleo. A la inquietud, el senor Gobernador respondio 
diciendo: que estaba siendo estudiado para focalizar mejor su uso y que el 
Senor Presidente de la Republica lo tenia contemplado en su agenda para una 
fecha proxima.41 La respuesta parece ser que no fue satisfactoria. 
El Ing. Cesar Nicolas Penson, miembro del Comite Ejecutivo del CONEP, 
aprovecho la oportunidad para exhortar y recordar a los presentes, que al 
sector privado le urgia la creacion de una Ley de Seguridad Social y la necesi- 
dad de que todos se pusieran de acuerdo, es decir, sectores publico y privado. 
A este respecto el senor Gobernador comento lo siguiente: (es) preocupa- 
cion general el que se materialice ... pero para ello el Banco ha hecho contactos 
m u y  de cerca con expertos en ese tema para cojnanciar u n  estudio actuarial 
y con esto en la mano tener la base para poder presentar dicha Ley. Conjun- 
tamente con esto, estamos confeccionando u n  estudio para poder establecer u n  
Indice de Precios (canasta familiar).42 

38 Ibidem. 

39 Ibidem. 

40 Ibidem. 

41 Ibidem. 

42 Ibidem. 



Finalmente, el Gobernador dio nuevamente las gracias a todos los presen- 
tes por haberle permitido la oportunidad de ofrecer las explicaciones sobre 
las reformas economicas de una manera transparente, las cuales esperamos 
sean transitorias. Los primeros 45 dias seran los mas dqiciles, pero en lo ade- 
lante, siempre que el gasto publico se mantenga a u n  nivel, veremos con exito 
los resultados.43 
Las reformas economicas seguian a la orden del dia. En diciembre de ese 
ano 1998, se discutio en el seno de la Junta el tema de la Propuesta de Re- 
forma Arancelaria presentada por el Poder Ejecutivo y sus implicaciones 
para el sector privado. Para conocer de manera amplia las consecuencias 
de estas medidas, se invito a los senores Eduardo Garcia Michel y Angeles 
Calzada, quienes explicarian a todos los presentes las implicaciones que 
conllevaria para el sector privado.44 
La primera participacion fue de la Lic. Calzada quien hizo una amplia expli- 
cacion sobre el contenido de la reforma arancelaria. En su opinion, con ella 
se lograba u n  gran paso de avance, pues antes el Poder Ejecutivo no se habia 
decidido a presentar nada.45 
Ambos economistas presentaron los cuadros comparativos del Proyecto de 
Reforma, asi como los graficos relativos a las tasas arancelarias, Impuesto 
a los Bienes de Capital (ITBIS), efectos de la reforma sobre los precios al 
consumidor, sobre los precios a los insumos de las empresas, la torta fiscal 
y la distribucion del costo de la compensacion fiscal. 
Recomendaron al sector empresarial que se hacia necesario que los niveles 
arancelarios asignados a cada partida fueran revisados por el sector empresa- 
rial, a f i n  de que se ajusten a la realidad de la produccion nacional. Explicaron 
ademas, que aplicando este arancel los precios tenian una tendencia generali- 
zada a bajar, que los libros y los medicamentos quedarian exentos de grava- 
men, que las partidas gravadas con "O", como los textiles y los implementos 
agricolas quedarian igual. Aunque comentaron la carga fiscal que tendrian el 
alcohol y los cigarrillos.46 

43 Ibidem. 

44 Archivos del CONEP. Acta No. JD-06-98. 

45 Ibidem. 

46 Ibidem. 
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Celso Marranzini 
es reelecto en  1998 
En septiembre de 1998, el Comite Ejecutivo hizo el llamado a elecciones, 
solicitando a los asociados que presentasen las candidaturas. Se fijo el 18 
de noviembre de ese ano para la celebracion de la Asamblea General y 
eleccionaria. A fin de preparar bien el proceso electoral interno, se hizo un 
trabajo detallado de las organizaciones aptas para votar y se concluyo que: 
Un total de 52 Asociaciones Afiliadas y 99 Empresas Cooperadoras fueron 
declaradas habiles para ejercer el derecho al voto, tras haber cumplido con el 
requerimiento estatutario que establece que para sufragar en las elecciones 
las Asociaciones Afiliadas y las Empresas Cooperadoras deben haber paga- 
do todas sus cuotas periodicas vencidas, por lo menos cinco dias laborables 
anteriores a la fecha de la Asamblea General Ordinaria, lo que vencio el 11 

de noviembre de 1998 De acuerdo al metodo oficial, a cada votante le fueron 
asignados la cantidad de votos que le correspondia.47 
Tal y como estaba previsto, el dia 18 de noviembre de 1998 fue celebrada la 
Asamblea y una vez comprobado el quorum, se eligio la Mesa Directiva de 
la Asamblea General Ordinaria, se eligio como escrutadores de votos a los 
senores: Ing. Jose del Carmen Ariza y el Lic. Rafael Alvarez. 
Como habia ocurrido en la asamblea anterior, la senora Fidelina Thorman 
de Aguilar solicito la palabra y propuso que debido a que solo existia una 
plancha consideraba que la eleccion del Comite Ejecutivo deberia hacer- 
se por aclamacion y, por lo tanto, recomendaba la suspension del proceso 
usual de votacion consistente en el sufragio mediante votos directos. Pro- 
puesta que fue aprobada. La Asamblea General proclamo como la directiva 
que dirigiria los destinos institucionales por el bienio 1998-2000. 

Lic. Celso Marranzini, PRESIDENTE 

Lic. Frank Rainieri, VICEPRESIDENTE 

Lic. Elena Viyella, VICEPRESIDENTE 

Ing. Luis Manuel Pellerano, SECRETARIO 

Ing. Luis Molina Achecar, VICESECRETARIO 

Lic. Irving Redondo, TESORERO 

Lic. Rafael del Toro, VICETESORERO 

Lic. Carlos Espinal G., VOCAL 

Lic. Juan Alfonso Mera, VOCAL 

47 Archivos del CONEP. Acta de la Asamblea General Ordinaria, Noviembre 1998. 
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Ing. Manuel Estrella, VOCAL 

Dr. Ricardo Barcelo, VOCAL 

La eterna agenda pendiente: 
el insoluble problema electrico 
El problema de la electricidad constituia, y constituye, un verdadero dolor 
de cabezas para la poblacion, y muy especialmente para el comercio y la 
industria, pues ademas de cara era, y es todavia, escasa; pero por la ineficien- 
tia del servicio los usuarios han tenido que buscar soluciones sustitutas que 
encarecen aun mas el consumo energetico. A esta situacion se le anade el 
concepto clientelar del aparato estatal, en el que el "asalto" al poder implica el 
uso y abuso de la burocracia gubernamental para calmar las ansias de poder 
y dinero. El Estado obeso es ante todo la empleomania supernumeraria, pues 
en Republica Dominicana las empresas estatales quebraron hasta la casi des- 
aparicion total, antes de que llegaran los vientos neoliberales que abogaban 
por un Estado menos presente, con funciones estrictamente reguladoras. Sin 
embargo, la Corporacion Dominicana de Electricidad (CDE) siguio siendo 
parte del Estado dominicano, manteniendo intactas la logica existente del 
abultamiento numerario en sus servidores. Incluso en una declaracion del 
presidente del CONEP en enero de 1998, Celso Marranzini exigia que el Go- 
bierno debia hacerle frente a las empresas deficitarias, como era el caso de la 
energia, y aseguraba que el unico camino posible para resolver el problema 
electrico era privatizando el servicio.48 
Buscando entender la situacion de la electricidad, la Junta Directiva se reunio 
el 25 de agosto de 1998 con el Administrador General de la CDE, ingeniero 
Radhames Segura. El punto clave que motivo el encuentro era la nueva fac- 
turacion electrica a los usuarios.49 
El encuentro se propicio a instancias del propio Ing. Segura, quien en fecha 
3 de agosto escribia al CONEP para manifestar su interes de explicar a los 
empresarios las razones del incremento operado en las facturaciones del 
servicio de energia electrica. Correspondiendo a esta solicitud el Lic. Cel- 
so Marranzini Perez, presidente del CONEP, invito a esa Direccion General, 
acompanado de sus Asesores Tecnicos, a hacerse presentes en una reunion de 
Junta Directiva para asi edificar a todos los presentes sobre el particular, razon 

48 El Caribe, 9 de enero 1998. 

49 Archivos del CONEP. Acta No. JD-03-99. 
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por la que lo tenemos en esta manana.50 Con esta explicacion introductoria, 
el Lic. Marranzini presentaba a los asistentes al Ing. Radhames Segura, y 
solicito a todos y a cada de los presentes escuchar con detenimiento sus 
explicaciones. De inmediato el Ing. Segura inicio sus palabras haciendo un 
breve historial y explicando como despues de 44 anos la CDE pasaba a ser 
una empresa de capital mixto, dividida en siete unidades de negociaciones 
y tres de comercializacion, una para el Sur, otra para el Norte y otra para 
el Este, y, por ultimo, la de generacion. Y seguia diciendo que en el proceso 
de capitalizacion resultaron ganadoras el pasado 15 de abril las firmas Union 
Fenosa Accion Exterior (UFACEX) y AES Distribucion Dominicana, las cuales 
se manejan de la siguiente manera. 
La primera UFACEX, asumio el control de las Distribuidoras de Electricidad 
del Sur y del Norte, teniendo la responsabilidad de suministrar electricidad 
a los clientes situados desde Av .  Maximo Gomez hacia la region sur (total), 
limitando lafiontera con el vecino pais de Haiti; asi como tambien lasprovin- 
cias con todas sus ciudades y pueblos del norte. 
A l  mes de junio/99 el suministro de energia era de 538 millones de kilovatios 
horas al mes, para unos 603,046 clientes (para el SudNorte). 
En cuanto a la zona Este, es de la responsabilidad de la empresa AES Distri- 
bucion Dominicana, limitando sus servicios desde Av. Maximo Gomez hacia 
toda la region Este. 
A l  mes de junio/99 el suministro de energia era de 240,000 kilovatios horas 
para unos 273,089 clientes. (Para el Este).51 
El senor Administrador de la CDE proseguia con sus explicaciones de ca- 
racter tecnico, y al mismo tiempo respondia preguntas de los presentes. 
Por ejemplo, la Licda. Elena Viyella de Paliza, Vicepresidenta del CONEP, 
comentaba que le gustaria saber "como se haria la facturacion con la nueva 
administracion, ya que habia muchas personas que se encontraban inquietas 
por comentarios adversos que aparecian en la prensa y la television".52 La 
respuesta del invitado fue muy concisa: 
A este respecto el Ing. Segura respondio que no habia motivo de preocupacion, 
ya que en los nuevos acuerdos no se contempla de inmediato ningun aumento, 
solo podria subir la tarifa por indexacion en caso de una subida del dolar, por 

50 Ibidern. 

51 Ibidem. 

52 Ibidem. 



inflacion o u n  aumento de combustible. Dijo ademas, que las transacciones 
para llegar al termino de las negociaciones han sido legales y transparentes.53 
Al final de la reunion, el Ing. Radharnes Segura, Administrador General 
de la Corporacion Dominicana de Electricidad, hizo entrega a todos los 
presentes de una documentacion explicativa de la forma como se habia 
manejado la distribucion, el Programa de Potencia, Plan de Accion de corto 
plazo para el aumento de la capacidad efectiva de generacion del Sistema 
Electrico Nacional.54 
El Lic. Celso Marranzini dio las gracias al Ing. Radhames Segura, Admi- 
nistrador General de la CDE, asi como tambien al grupo de tecnicos que le 
acompanan, por haber ilustrado a todos los presentes de la situacion actual 
de la Corporacion Dominicana de Electricidad. 
Convencidos o no por las explicaciones del ingeniero Segura, la Junta 
Directiva quiso buscar nuevas explicaciones que permitieran tener una 
panoramica general sobre la verdadera realidad de uno de los elementos 
claves del desarrollo nacional. Ampliado el universo explicativo, el 30 de 
septiembre de 1999, el pleno de la Junta decidio recibir a la firma UNION 
FENOSA.55 
Los ejecutivos de la firma espanola, encabezado por el Ing. Ignacio De A1- 
varo fueron acompanados del senor Manuel Torres Lopez, Presidente de la 
Camara Oficial Espanola de Comercio e Industria de la Republica Domini- 
cana. El objetivo del encuentro, como lo explicaba el Vicepresidente Eje- 
cutivo, Dr. Francisco Jose Castillo, se hizo con la finalidad de intercambiar 
impresiones y conocer la situacion que desempenaba esta empresa en la 
nueva etapa que habia iniciado conjuntamente con la Corporacion Domi- 
nicana de Electricidad. 
Se otorgo la palabra a los ejecutivos de UNION FENOSA, quienes comen- 
zaron su exposicion, contando un poco de historia sobre la empresa. Luego 
llegaron hasta la realidad dominicana, explicando cuando se hicieron pre- 
sentes en el pais: 
La Union Fenosa Accion Exterior (UFACEX) era una empresa de capital ex- 
tranjero, la cual a partir del 14 de agosto del ano 1999, asumio el control de 
las Distribuidoras de Electricidad del Sur y Distribuidora de Electricidad del 

53 Ibidem. 

54 Ibidem. 

55 Archivos del CONEP, Acta JD-04-99. 
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Norte, tomando la responsabilidad de todas las actividades relacionadas con 
el suministro de la energia electrica a los usuarios de la region sur, teniendo 
como limite la fi-ontera con Haiti; y todas las ciudades, provincias y pueblos 
de la region norte. 
UFACEX es una empresa con inversiones en diferentes paises de America, 
Afi-ica y Europa, siendo en Espana donde tiene la mayor responsabilidad en el 
suministro de electricidad en ese mercado. 
En la Republica Dominicana UFACEX es una firma ya conocida, pues habia 
negociado electricidad en Gobiernos anteriores, quedando dentro de los acuer- 
dos de la privatizacion con la parte de la comercializacion antes descrita. 
Actualmente se trabaja activamente en la reparacion y organizacion de las 
redes para poder dar un  buen servicio y racionalizar el suministro a la pobla- 
cion a precios aceptables56 
Luego de explicar la funcion de la empresa, el representante en el pais hizo 
una amplia explicacion de los que eran a su entender los problemas electri- 
cos del pais. Luego, los asistentes hicieron una serie de preguntas al senor 
De Alvaro quien las respondio con amplitud y de acuerdo a los criterios de 
la empresa que representaba. 
El tema electrico era una constante en la agenda y en las preocupaciones 
de los directivos del CONEP. El proceso de reestructuracion de.los servicios 
energeticos seguia pendiente, y generaba muchas, muchas preguntas. Asi, 
el 5 de julio del ano 2000 se convoco al pleno para discutir la "SITUACION 
DEL MERCADO ENERGETICO", en la cual se invitaron a las companias 
generadoras y comercializadoras de electricidad.57 
Al momento el Lic. Celso Marranzini, Presidente del CONEP, saludo a los 
presentes y les dio la bienvenida a los representantes de las companias 
generadoras y comercializadoras de electricidad que participaron en esta 
reunion, informando a su vez, que estos habian sido invitados con el fin de 
que expusieran sus opiniones en torno a la situacion energetica. 
Comentaba en su introduccion que durante las semanas anteriores, la pren- 
sa se habia hecho eco de los problemas que habia generado el corte del 
servicio electrico por la falta de pago de las oficinas del Estado; los alegados 
aumentos en la factura por consumo de electricidad a los usuarios y los largos 
apagones que se suscitan a diario, por lo que deseamos escuchar sus explica- 

56 Ibidern. 

57 Archivos del CONEP, Acta JD-02-00 



ciones.58 Dicho eso, se les dio la oportunidad a los presentes, especialmente 
a los representantes de las empresas invitadas, a que tomaran la palabra y 
expresaran los puntos centrales de sus analisis. 
~1 senor Radhames Martinez Aponte, representante de la Empresa de Elec- 
tricidad de Haina, decia que habia funcionarios en el Gobierno que desea- 
ban que el proceso de privatizacion no culminase con exito y obstaculiza- 
ban todas las negociaciones: 
Elproblema de los apagones no se inicia ahora, es algo que arrastramos y conju- 
rarlo toma un  minimo de tres anos, para entonces pensamos que podremos operar 
correctamente. Mantenemos una vigilancia de mantenimiento en todos los equi- 
pos y no escatimamos esfierzos para obtener de estos el mejor rendimiento.59 
El presidente del CONEP intervino diciendo que no ponia en duda esos es- 
fuerzos, pero habia que redoblarlos para que el nuevo Gobierno no tomara 
las medidas equivocadas. Afirmaba que las Empresas de Energia deben tener 
u n  vocero que pueda explicar la realidad del proceso.60 
Por otra parte, decia el senor Karl Huber, representante de la Empresa Dis- 
tribuidora EDEESTE, que las quejas por aumento en las facturas electricas 
estaban a la orden del dia. Explicaba que la perfeccion nunca se lograba, 
pero que ellos, a la fecha, habian instalado unos 100,000 medidores y que 
faltarian mas del 50% por instalar, razon por lo que las facturas se recibian 
basadas en la estimacion o en el promedio; para cuando esto se corrigiera 
el usuario recibiria el valor exacto de lo consumido. Otra razon por la que 
podia existir alguna variante en el valor de la facturacion, era el alza del 
petroleo. El Gobierno, decia el Sr. Huber, no podria pagar mas subsidio y 
sera inminente subir el valor de los componentes de los costos de la ener- 
gia, tomando en cuenta que el 87% del costo correspondia a combustible. 
El Lic. Jose Manuel Paliza, pasado presidente del CONEP, comento despues 
de escuchar las intervenciones, que todo el pais habia recibido la privatiza- 
cion de forma alentadora, pero la realidad era otra: habia menos luz y hacian 
falta dos mil megavatios para cubrir la demanda con la posibilidad de aumen- 
tar en cinco anos. Es de opinion que como empresarios necesitan promover sus 
empresas y fortalecer las instituciones que regulan al sector.61 

58 Ibidem. 

59 Ibidem. 

'O Ibidem. 

'l Ibidem. 
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Asimismo, la Lic. Elena Viyella de Paliza, vicepresidenta del CONEP, tomo 
la palabra para expresar que estaba de acuerdo con la privatizacion, pero 
ante todo, para que el proceso fuese creible debia existir transparencia, 
tener reglas claras, pero sobre todo no habia que penalizar al distribuidor, 
ni al proveedor; tambien las extensiones de contrato y los acuerdos hay  que 
transparentarlos, para hacer su empresa competitiva, rentable y confiable.62 
El senor Huber correspondiendo a las palabras de la Vicepresidenta del 
CONEP indicaba que hacia solo unos dias: 
Se habia creado la Camara Nacional de la Energia, la cual presidia el senor 
Rafael J. Zapata, y la misma tendria como objetivo principal impulsar, pro- 
mover y desarrollar todas las actividades relacionadas con la energia en la 
Republica Dominicana. Tambien hemos nombrado al Lic. Miguel Guerrero 
de la firma MG& Asociados, Consultores en Relaciones Publicas, para que 
nos maneje la publicidad. Tenemos la esperanza de que en poco tiempo po- 
dremos formalizar con el Gobierno el pago de la deuda pendiente, ya que es 
la unica forma de poder continuar el proceso de inversion en la Republica 
D0minicana.6~ 
Finalmente, el Lic. Celso Marranzini solicito a los representantes energeti- 
cos presentes en la reunion: 
Procurar la mayor eJiciencia posible, ya que el pais debe competir internacio- 
nalmente y bajo estas condiciones se hace dificil cubrir los costos de electricidad 
en las empresas. Solicito ademas, el apoyo de todos al proceso de capitalizacion 
de la industria electrica y comunico que daria instrucciones para que de inme- 
diato se prepare una nota de prensa solidarizandose con el mismo y pidiendo 
al Gobierno saliente y al entrante mas apoyo al proceso de capitalizacion de la 
industria electrica.64 
Poco tiempo despues, el 14 de septiembre del ano 2000, se reunio de nuevo 
la Junta Directiva para conversar con los generadores de energia.65 El Acta 
recoge un resumen de la reunion elaborado por la Lic. Elena Viyella de Pa- 
liza. Por su interes e importancia lo transcribimos a continuacion: 
El problema se resuelve en dos anos si hay voluntad politica. Situacion Actual: 

62 Ibidem. 

63 Ibidem. 

64 Ibidem. 

Archivos del CONEP. Acta JD-04-00. 
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O Red de Transmision Insuficiente. 
O 40%-45% representada por Generacion de IPP's. 
O Resolucion 141-2000 de la Secretaria Industria y Comercio aumenta diferen- 

cial un  70% al F. O. No 6, que es la generacion mas competitiva actualmente, 
y aumenta u n  15% al F. O. No. 2, que es la generacion mas cara que tenemos; 
dicha resolucion promueve la inversion en generacion ineficiente. Incluye u n  
engorroso sistema de devolucion ya que no les permite traspasar dicho au- 
mento de costo, para no afectar las tarqas al usuario final. Las generadoras 
presentaron esta situacion como insostenible. 
Pendiente aprobacion de Ley de Energia. 
Plan de desarrollo del sector no esta actualizado. 
Reiteraron su compromiso con la capitalizacion y las inversiones que estan 
realizando para mejorar la situacion. Se requieren inversiones en generacion, 
transmision y distribucion. 

Proponen: 
Aprobacion de la ley, tal y c o m o f i e  acordado en los contratos de capitaliza- 
cion. De no ser asi, prefieren seguir operando bajo el amparo de las resoluciones 
emitidas para regular la operacion del sector. En otras palabras, prefieren una 
buena ley o de lo contrario, dejar lo que esta. Fue aprobada en primera lectura 
la ley, no obstante, ellos haber hecho las observaciones alproyecto de ley y haber 
estado trabajando durante varios meses con la comision bicameral, ninguna 
de sus sugerencias fueron tomadas en cuenta. Particularmente destacaron la 
importancia de crear el cargo de Ministro de Energia con rango de Secretario 
de Estado y de la necesidad de independencia y fortalecimiento de la Superin- 
tendencia de Electricidad como organismo regulador del sector y de que CDE se 
concentre en la transmision, en las inversiones necesarias en este sector y en la 
administracion de la generacion hidroelectrica. 
Revisar el Plan de Desarrollo del Sector con la finalidad de adecuar10 a las ne- 
cesidades del sector, ya que entienden que la desactualizacion de dicho Plan, 
provoca realizacion de proyectos que no son los prioritarios para el desarrollo 
del sector. Entienden que las inversiones que h a y  que hacer en transmision se 
corresponden en montos con las que se habian contemplado en el Plan que se 
encuentra desactualizado, pero que son diferentes en cuanto a las inversiones 
en infraestructura a realizar en dicho sector. Anillos 138 K V A  en areas que no 
tienen la demanda no son necesarios y no resuelven el problema de la trans- 
mision. 
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Controlar integracion vertical de la distribucion y de la generacion. 
Libre competencia e igualdad de condiciones. 

No firma de mas PPA'a con CDE, entienden fueron soluciones del pasado que 
no deben continuar repitiendose. Entienden el Estado no debe soportar sobre- 
costo. 

Solicitaron cooperacion de los propios miembros del sector electrico para 
aunarse en la solucion de los problemas del sector. 
Cooperacion del sector empresarial. Pidieron que por favor no digamos que 
no vamos a pagar la factura electrica. Que si tenemos algun problema, las 
distribuidoras estan implementando u n  programa de Ejecutivos de Cuenta 
para dar servicio a los clientes. Que por favor les llamemos, para darles la 
oportunidad de resolver los problemas antes de dirigirnos a los medios de 
comunicacion. Las distribuidoras expresaron haber utilizado los fondos de 
la capitalizacion para resolver la enorme cantidad de problemas con que 
se han encontrado.66 

Como puede observarse, el tema electrico estaba permanentemente en la 
preocupacion de los miembros de la Directiva, especialmente en ese mo- 
mento en que a pesar del proceso de privatizacion que se habia iniciado, el 
servicio seguia no solo deficiente, sino mas costoso. 

La eterna agenda pendiente: 
los impuestos 
A lo largo de esta historia, el tema impositivo no solo ha sido recurren- 
te desde el inicio mismo de Republica Dominicana, sino de esta historia 
empresarial contada a partir de su organizacion cupula. El gobierno de 
Fernandez, como los demas, necesitaba de fondos para poder operar. El 
ingrediente nuevo de ese primer gobierno del PLD era hacer mas, mucho 
mas eficiente la capacidad de recoleccion de impuestos, obligando, por di- 
ferentes mecanismos, el pago de los impuestos por via compulsiva o per- 
suasiva a traves de la Direccion General de Impuestos Internos. Al frente 
de esa organizacion se nombro a un asesor financiero ducho, muy ducho en 
la materia, el Lic. Juan Hernandez, Director General de Impuestos Internos. 
Preocupados por esa nueva forma de captacion, la Junta Directiva del CO- 
NEP invito a una de sus reuniones ordinarias al funcionario. El encuentro 
se realizo el 6 de marzo del ano 2000, en el local de la entidad. 

66 Ibidem. 



Antes del inicio de la reunion, el Lic. Celso Marranzini Perez, Presidente 
del CONEP saludo a los presentes y dio las gracias al Lic. Juan Hernandez, 
Director de Impuestos Internos y a su Equipo Tecnico, por haber accedido a 
la invitacion que se les cursara. El objetivo era realizar un  encuentro cordial 
donde el empresariado pudiera enterarse del nuevo sistema de trabajo imple- 
mentado en esa Direccion General67 
De inmediato el Lic. Hernandez manifesto a los presentes sentirse muy 
complacido de tener la oportunidad de exponer al empresariado el pro- 
grama de trabajo que se habia trazado desde el inicio de su gestion, el cual 
habia encontrado en total atraso y desorganizacion. 
Hemos desarrollado una serie de aplicaciones informaticas haciendo uso de 
una tecnologia avanzada con el objetivo de facilitar al contribuyente el cum- 
plimiento de sus obligaciones fiscales. A tal efecto se ha puesto a disposicion 
de los mismos, lo que la Direccion General de Impuestos Internos ha definido 
como "Herramientas de apoyo al Contribuyente (HAC)".6" 
A seguidas introdujo a la Lic. Germania Montas Yapur, Encargada de Infor- 
matica de esa Direccion, quien hizo una demostracion de la nueva imagen 
de la DGII y se ofrecio para que al final de las explicaciones se hiciera un 
panel de preguntas y respuestas, si asi se deseaba. De inmediato hizo algu- 
nas explicaciones: 
En la DGLi se habian introducido normas modernas de reingenieria que da- 
rian al contribuyente mas rapidez, confianza y le harian la vida mas facil. 
Tenemos varios proyectos en carpeta, uno de ellos es lograr que el tributario 
pueda usar la tecnologia para realizar sus pagos, ya se han negociado acuer- 
dos con entidades comerciales (bancos), para lograr que los impuestos como 
placas, ITBIS y otros, puedan pagarse desde alli. 
Tambien se facilita la elaboracion de las declaraciones juradas, reduciendo 
la posibilidad de errores involuntarios, asi como el almacenamiento de las 
declaraciones en una computadora personal, permitiendo ademas la revision 
de las Declaraciones Juradas de ITBIS, Impuesto Sobre la Renta y Retenciones 
Mensuales por la via del Internet. 
La DGLi cuenta tambien con una pagina en Internet (www.dgii.gov.do) la cual 
puede ser usada por todos los usuarios que necesiten informacion; u n  sistema 
de audio respuesta 689-DGLi(3444) para Santo Domingo y 1-200-6060 para el 

67 Archivos del CONEP. Acta No. JD-01-00. 

Ibidem. 
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resto delpais, sin cargos; buzones de sugerencias 689-0131 y 1-200-0131, lineas 
telefonicas; publicaciones y materiales informativos.69 
Terminada la exposicion de la Lic. Montas, los presentes expresaron que 
habian quedado edificados del trabajo realizado por la nueva direccion de 
esa dependencia estatal. Hubo preguntas y respuestas todas centradas en 
el mismo asunto. 

La eterna agenda pendiente: 
la Seguridad Social y la Reforma Arancelaria 
Estos dos temas estuvieron presentes de manera persistente en la agenda 
empresarial. La llamada Reforma Arancelaria creaba muchas preocupacio- 
nes, como puede evidenciarse en la reunion celebrada el 9 de junio de 1999. 
Una nota en el acta de la reunion de la Junta revela sin tapujos la eterna 
angustia: 
El Arancel que tanto dolor de cabeza nos ha dado, esta en manos de la AIRD 
y se tiene entendido que se encuentra en su fase final, pues ya se llego a u n  
consenso, solo falta el aspecto de la compensacion fiscal, pues no es posible 
cargar mas a una empresa que a otra. Una manera de resolverlo podria ser 
con el ITBIS sin cargar la canasta familiar.70 
En esa misma reunion se toco el tema recurrente de la Seguridad Social se 
informaba ese dia que: 
Despues de una serie de discusiones, se ordeno la realizacion de u n  estudio 
coauspiciado por el Banco Central y el Sector Empresarial escogiendose para 
los fines a una firma de nombre Hewitt Associates, S.A., quienes tienen el 
estudio m u y  avanzado y trabajan arduamente en el mismo, solo se espera 
que el LDSS suministre los datos correspondientes para en poco tiempo poder 
ultimarl0.7~ 
En la reunion celebrada el dia 2 del mes de agosto del 2000, el unico punto 
de agenda era: SITUACION PROYECTO DE LEY SEGURIDAD SOCIAL.72 En 
esa reunion, el presidente del CONEP anunciaba a los presentes cual era el 
motivo de la reunion. Indicaba que algunos de los miembros, especialmente 
directivos de ADOZONA, habian mostrado su preocupacion por el Proyecto 

69 Ibidem. 

70 Archivos del CONEP, ActaJD-02-99. 

71 Ibidem. 

72 Archivos del CONEP, Acta JD-03-00. 
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de Seguridad Social que cursaba en el Senado, pues segun ellos, sus costos 
aumentarian de un 100 a 140% (aprox.), de aprobarse el proyecto segun esta- 
ba expuesto en la Ley. Acto seguido, el senor Angel Rosario Vinas del Con- 
sejo Directivo de ADOZONA solicito la palabra para exponer lo siguiente: 
La base de la industria textil en las empresas de zonasfiancas de nuestro pais 
es problema de costos, pues la misma se mueve donde la mano de obra sea 
mas barata, ejemplo de esto son las empresas que recientemente, han partido 
a Honduras y Nicaragua, razon por la cual el empresario textil no puede asi- 
milar la seguridad social como esta propuesta en el proyecto.73 
Los senores Fernando Capellan, Lic. Carlos Manuel Alvarez, Directivos de 
ADOZONA y el Lic. Rafael Blanco Canto de ASONAHORES, corroboraron 
la opinion lo expresado por el senor Rosario y pidieron que se revisara nue- 
vamente el proyecto, ya que ellos consideraban que la firma de un Acuerdo 
Tripartito que les perjudicaria enormemente y aunque reconocieron que 
era posible que algunos aspectos sustanciales de la reforma no hayan sido 
de su advertencia, solicitaron una revision para que se recogiera su posi- 
cion final al respecto. 
El Lic. Marranzini respondiendo lo expresado por esos empresarios comu- 
nico que en todas las reuniones que precedieron la firma del acuerdo es- 
tuvieron presentes los representantes de sus respectivos sectores y hubo 
oportunidad de discutir su posicion: 
Ahora que ya las cosas estan tan avanzadas no luce presentar diferencias 
entre los empresarios, aunque si entendia que el articulo que incluye preaviso 
es inaceptable, duo ademas, que la seguridad social cuesta al sector 9.5% y de 
la otra manera costaria 16.2%, por tanto el tampoco aprobaria una seguridad 
social con Ea doble cotizacion.74 
El Ing. Luis Manuel Pellerano, pasado presidente de ADOZONA y Secre- 
tario del CONEP, comento que el habia estado presente en todas las reu- 
niones realizadas en el CONEP con los sindicalistas, tecnicos del Senado 
y empresarios, y en todo momento el preaviso y la cesantia habian sido 
presentados como condicion indispensable para el acuerdo y su aplicacion 
o modificaciones, requeridas del codigo laboral. En ese aspecto deberan ser 
realizadas concomitantemente con la aprobacion de la ley o siendo parte 
integra de esta. 

73 Ibidem. 

74 Ibidem. 
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El Presidente del CONEP hizo una propuesta que fue acogida por todos los 
presentes: 
Ahora mas que nunca no podemos dar demostracion de no estar de acuer- 
do, por tanto debemos presentar una posicion en conjunto y una solucion al 
caso seria agregar al proyecto u n  Articulo que diga: "El apoyo continuado al 
Proyecto Seguridad Social por parte del empresariado, solo sera posible si se 
mantienen la no insercion de la doble cotizacion".75 

CONSEJO NACIONAL DE LA EMPRESA PRIVADA, INC. 
COMUNICADO 

Senor Presidente y demas miembros 
del Honorable Senado de la Republica Dominicana 

Las asociaciones empresariales firmantes hacen una exhortacion publica a 
los honorables senadores de la Republica, para que den su aprobacion al Pro- 
yecto de Ley de Reforma Arancelaria y Compensacion Fiscal (preservando el 
tratamiento arancelario del sector agropecuario incluido en la rectijcacion 
tecnica de la OMC y su tasa cero), asi como al Codigo Monetario y Financiero, 
la Ley de Seguridad Social y a las demas reformas pendientes, en la presente 
legislatura que se inicio el 27 de febrero proximo pasado. 
Como es del conocimiento de los honorables senadores, estos importantes pro- 
yectos de ley han sido sometidos a u n  largo y profundo proceso de analisis y 
discusion, en el cual han participado directamente todos los sectores que de 
una forma u otra estan interesados en los mismos, por lo que consideramos 
que se ha llegado a conformar una posicion final sobre tales proyectos que 
refleja u n  amplio consenso nacional, pocas veces logrado en nuestro pais. 
Estos proyectos de ley, seran u n  valioso instrumento para fortalecer la capaci- 
dad competitiva de nuestro pais, lo que dara u n  nuevo impulso a los sectores 
productivos nacionales, aumentara los niveles de empleo y por tanto contri- 
buira significativamente a combatir el estado de pobreza en que viven miles 
de dominicanos. 
Es tiempo pues, de que todos los honorables senadores, independientemente 
del partido politico a que pertenezcan, unan sus esfuerzos y voluntades para 
dar su aprobacion a estos proyectos de ley que tantos beneficios traeran a 
nuestra nacion. 

75 Ibidem. 
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Asociacion de Fabricantes de Conservas del Agro., Inc. 
Asociacion de Industrias de la Republica Dominicana, Inc. 
Asociacion de Navieros de la Republica Dominicana, Inc. 
Camara Minera Petrolera de la Republica Dominicana 
Camara Americana de Comercio de la Republica Dominicana 
Camara de Comercio y Produccion de Santiago, Inc. 
Camara Dominicana de la Pequena y Mediana Empresa, Inc. 
Asociacion Dominicana de Igualas Medicas, Inc. 
Asociacion de Comerciantes e Industriales de Santiago, Inc. 
Asociacion de Industrias de Bebidas Gaseosas de la R. D., Inc. 
Asociacion de Industrias y Empresas de Haina, Inc. 
Asociacion Dominicana de Zonas Francas, Inc. 
Federacion de Camaras Europeas de Comercio de la Republica Dominicana. 
Asociacion de Representantes, Agentes y Productores Farmaceuticos. 
Confederacion Patronal de la Republica Dominicana. 
Asociacion de las Pequenas y Medianas Empresas, Inc. 
Asociacion de Empresas Inmobiliarias, Inc. 
Asociacion Dominicana de Productores de Leche, Inc. 
Asociacion Dominicana de Fabricantes de Pinturas y Afines, Inc. 
Federacion de Mujeres Empresarias Dominico Internacional, Inc. 
Asociacion de Hacendados y Agricultores, Inc. 
Asociacion de Empresas Industriales de Herrera, Inc. 
Asociacion Dominicana de Corredores de Seguros, Inc. 
Asociacion de Fabricantes de Productos para el Cuidado e Higiene Personal y 
del Hogar. 
Asociacion de Industriales de la Region Norte. 
Junta Agroempresarial Dominicana, Inc. 
Camara de Comercio y Produccion de Santo Domingo. 
Asociacion Nacional de Jovenes Empresarios. 
Asociacion de Concesionarios de Fabricantes de Vehiculos. 
Asociacion Dominicana de Empresas Financieras. 
Confederacion Dominicana de la Pequena y Mediana Empresa. 
Asociacion Dominicana de Empresas de Inversion Extranjera. 
Asociacion Dominicana de Empresas de Leasing. 
Asociacion Dominicana de Empresas de Seguridad. 
Asociacion Dominicana de Exportadores. 
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Asociacion Dominicana de Fabricantes de Cerveza. 
Asociacion Dominicana de Industrias Textiles. 
Asociacion de Productores de Ron. 
Asociacion Dominicana de Tenerias. 
Asociacion Nacional de Industriales de la Harina. 
Asociacion Nacional de Mujeres Ejecutivas y Profesionales. 
Asociacion para el Desarrollo de Microempresas. 
Camara Britanica de Comercio de la Republica Dominicana. 
Camara Dominicana de Aseguradores y Reaseguradores. 
Federacion de Colonos Azucareros. 
Asociacion de Industrias Farmaceuticas Dominicanas. 
Asociacion de Empresas Remesadoras de Divisas. 
Asociacion Nacional de Clinicas y Hospitales Privados. 
Camara de Comercio Dominicana en New York. 
Asociacion de Bancos Comerciales de la Republica Dominicana. 
Asociacion Interamericana de Hombres de Empresa. 
Camara de Comercio Dominico Belga. 
Camara de Comercio Dominico Japonesa. 
Asociacion de Fabricantes de Embutidos y Procesados de Carne, Inc. 
Asociacion de Bancos de Desarrollo. 
Camara Dominicana de la Construccion. 
Asociacion Nacional de Distribuidores de Gas Licuado de Petroleo. 
Asociacion de Comerciantes de la Calle El Conde y Ciudad Colonial. 
Empresas Farmaceuticas de Investigacion y Desarrollo. 
Camara de Comercio Dominico Canadiense. 
Asociacion Dominicana de Mujeres Empresarias. 
Asociacion Dominicana de Constructores y Promotores de Viviendas. 
Asociacion Nacional de Agencias Distribuidoras de Vehiculos. 
Camara de Comercio y Produccion de San Cristobal. 
Asociacion Nacional de Hoteles y Restaurantes, Inc. 
Camara de Comercio de Trinidad y Tobago. 
Asociacion Dominicana de Agentes de Aduanas. 
Bolsa de Valores de Santo Domingo. 

Santo Domingo, D.N. 
2 de marzo del 2000 
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La nueva agenda: 
institucionalidad y democracia 
1. No a los conflictos y al irrespeto 
La Junta Directiva del CONEP, reelecta para el bienio 1998-2000, inicio su 
nuevo mandato en medio de una profunda crisis politica. Como se sena- 
lo en paginas anteriores, en 1996 Leonel Fernandez fue electo Presidente 
constitucional de la Republica gracias a la alianza con el Partido Reformis- 
ta, pero tenia el problema de que no dominaba el Congreso. 
Buscando equilibrar la relacion entre los poderes, apostaron a las elecciones 
congresionales de 1998, pero los resultados no fueron los esperados. Los resul- 
tados electorales de mayo de 1998 pusieron al gobierno de Leonel Fernandez 
en una posicion muy dificil. El PRD obtuvo el 51.34% de los votos, mientras 
que el PLD apenas alcanzo el 30.38%. El PRSC quiso jugar su propio juego, 
obteniendo el 16.83% de los votos. La hazana electoral del PRD fue grande. El 
Senado de la Republica quedo en sus manos, al obtener 24 senadurias, de un 
total de 30, mientras el PLD obtuvo solo 4 y el PRSC obtuvo 2 senadurias. A 
nivel de la Camara de Diputados, la situacion no era muy diferente. El PRD 
tenia 83 diputados de 149, una clara mayoria. El PLD alcanzo 49. Con estos 
resultados, Leonel Fernandez tenia una situacion dificil. La ingobernabilidad 
se presentaba como una verdadera realidad. El PLD debia hacer algo. Y, como 
se vera en paginas posteriores, tomo acciones desesperadas. 
El esperado 16 de agosto de 1998 habia llegado. Era el momento de elegir el 
bufete en cada Camara. En el caso de los diputados, el PRD creia que con la 
mayoria aplastante que tenia su plancha resultaria ganadora sin cuestiona- 
mientos, pero no fue asi. El PLD tenia una carta bajo la manga: imponer a 
Rafael Peguero Mendez. 
Se inicio el proceso de presentacion de las planchas. La primera que tomo 
la palabra fue la diputada Ivelisse Prats de Perez. Senalo en su intervencion 
que la eleccion del bufete directivo habia generado muchas especulaciones 
y expectativas en la sociedad dominicana. Despues de la larga introduccion 
presento la plancha del PRD y sus aliados: 

Juan Winston Arnaud Guzman, PRESIDENTE 

Rafael Gamundi Cordero, VICEPRESIDENTE 

Angela Altagracia Jaquez R., SECRETARIA 

Jose Francisco Pena Guaba, SECRETARIO 
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El diputado Pedro Antonio de Leon   re sento la plancha "Penagomista" in- 
tegrada por: 

Hector Rafael Peguero Mendez, PRESIDENTE 

Rafael Francisco Vasquez, VICEPRESIDENTE 

Radhames Castro, SECRETARIO 

Fatima del Rosario Perez R., SECRETARIO 

Despues de una larguisima discusion fue aprobada la propuesta de que la 
votacion fuera nominal. Entonces se sometio a votacion. Los resultados 
fueron sorprendieron al PRD: 72 diputados electos habian votado "Si" y 76 
respondieron "No". 
A continuacion se procedio a someter a votacion la plancha encabezada por 
Peguero Mendez. Debido a un subterfugio de ultimo momento, se volvio a 
la votacion ordinaria. Se procedio entonces a someter a votacion la plancha 
encabezada por Rafael Peguero Mendez. Fue aprobada por la amplia ma- 
yoria de los diputados que se quedaron en la sesion. Entonces se procedio 
a juramentar al nuevo bufete directivo y a los legisladores electos. Al final 
de la caotica sesion, Peguero Mendez reconocio que no habia armonia total 
en el Hemiciclo, producto de su escogencia a la presidencia de la Camara, 
pero que asumiria el cargo con responsabilidad. La sesion termino. La ba- 
talla frontal comenzaba. Se habia impuesto la fuerza. A diferencia de las 
dos elecciones anteriores, Peguero Mendez no pronuncio ningun discurso. 
La tension de la sesion habia sido muy grande para pronunciar palabras de 
triunfo o de conciliacion. Fue una batalla ganada a pulso. 
Quedaba entonces el control de la Liga Municipal. El PRD habia obtenido 
la mayoria de los sindicos y regidores. Obtener la Presidencia de la Liga 
era controlar el presupuesto. El PLD aposto al reelecto senador por la pro- 
vincia de La Altagracia, pero no juramentado. Segun algunos medios de 
prensa, ante la imposibilidad de ser reelecto como Presidente del Senado, 
decidio entonces probar suerte en la Liga. 
Las elecciones para elegir el equipo directivo del organismo coordinador 
de los municipios fue un verdadero campo de batalla. La eleccion fue mas 
que traumatica. Se eligieron dos Secretarios Generales de la institucion, 
uno del PLD y otro del PRD. Pese a que la situacion se normalizo pocos 
dias despues, esta crisis politica puso en evidencia la fragilidad de las 
instituciones rectoras del pais y la dificultad para hallar soluciones de 
compromiso entre ellas. El debate y el enfrentamiento era tan crudo que 
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el Gobierno central decidio el 27 de enero de 1998 cercar militarmente 
10s alrededores de la Liga Municipal, con el proposito de no provocar 
desordenes. 
Mientras se mantenia el cerco, un grupo de lideres del PRD, entre ellos 
algunos congresistas intentaron por la fuerza imponer a la directiva suya 
que decian habian ganado. Pero el Gobierno se impuso por la fuerza, y 
controlaba el local, protegido por las fuerzas del orden. El espectaculo desa- 
gradable que se suscito provoco el encono, la inconformidad y la preocupa- 
cion de toda la poblacion dominicana que no aceptaban y condenaban esos 
enfrentamientos politicos. Enfrentamientos que demostraban que todavia 
el pais, aunque se denominara democratico, estaba muy lejos de aceptar 
las reglas de la democracia. Tan fuertes fueron los enfrentamientos que la 
prensa internacional se hizo eco de la situacion, como puede evidenciarse 
en la noticia que transcribimos a continuacion que fue publicada por la 
Agencia EFE: 
Santo Domingo. El Gobierno dominicano desplego ayer numerosos efectivos 
de las FFAA y de la Policia alrededor del Congreso Nacional para evitar des- 
ordenes. 
Amplias zonas de Santo Domingo, incluyendo los alrededores del Congreso, 
los accesos a la ciudad y el local de la Liga Municipal fueron militarizados con 
tropas especiales del Ejercito y policia antimotines. 
El despliegue de fuerza militar y policial, incluso con helicopteros que so- 
brevolaron la ciudad, se produjo al agudizarse la crisis por el control de los 
ayuntamientos con dos reuniones paralelas de la Liga Municipal, una con- 
vocada por la oposicion y otra por el Gobierno, en las que se eligieron sendos 
secretarios generales del organismo. 
La Liga Municipal Dominicana es el organo que reune a todos los ayunta- 
mientos del pais, maneja por ley el 4% del presupuesto nacional y tiene gran 
influencia en las actividades politicas de los municipios, por lo cual su control 
incidira en las elecciones generales del ano 2000.76 

Ante la situacion, el Comite Ejecutivo del CONEP decidio hacer una de- 
claracion publica condenando los acontecimientos. La mocion fue luego 
presentada a la Junta Directiva y fue aprobada en la reunion celebrada el 
27 de enero de 1999: 
El Lic. Marranzini comento la actualidad nacional, especialmente los incon- 

76 (EFE) Diario Hoy, p. 11-A 
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venientes acaecidos en el dia de ayer en la eleccion del Secretario de la Liga 
Municipal Dominicana y de las consecuencias que estos problemas conllevan 
a la economia nacional. 
Se procedio a leer el borrador de una 'Declaracion Publica" que se llevaria a la 
prensa para su publicacion despues de ser ponderada y aprobada por el Pleno 
Empresarial. 
El Dr. Francisco ?ose Castillo, Vicepresidente Ejecutivo de la institucion pidio 
la opinion de los presentes la cual no se hizo esperar, suscitando diferentes 
pareceres, pero todos en el mismo orden. 
Finalmente y despues de lograr el consenso de los presentes, el documento de 
referencia fue aprobado tomandose la siguiente decision. 
Aprobar como al efecto se aprueba, la publicacion del documento titulado 
'Declaracion Publica" a una pagina en todos los matutinos de circulacion 
nacional y el cual se anexa a la presente acta.77 

CONSEJO NACIONAL DE LA EMPRESA PRIVADA, INC. 
DECLARACI~N PUBLICA 
Profundamente consternados y con u n  sentimiento de Ji-ustracion, por los 
acontecimientos que rodean la eleccion del Secretario General de la Liga Mu- 
nicipal Dominicana, el Pleno Empresarial de este Consejo, hace u n  llamado 
vehemente a la dirigencia politica nacional, a respetar las leyes y el Estado de 
Derecho y a resolver dicho conflicto tomando en consideracion la preservacion 
del sistema democratico y las instituciones republicanas. 
Esta situacion, ademas de vergonzosa, afecta la tranquilidad social, y, en con- 
secuencia, dana el clima de inversiones, ahuyenta los capitales que tanto ne- 
cesita el pais, afecta nuestra imagen en el exterior y deteriora el bienestar y el 
desarrollo de la nacion, y por tanto, a todos los dominicanos. 
Nuestra reiterada posicion es que se respete la ley. Y que sean las instancias 
constitucionales llamadas a dirimir los conflictos entre los dominicanos y sus 
instituciones, las que decidan sobre esta situacion. Proceder de otra forma, 
seria irrespetar a la nacion y colocarnos practicamente en una situacion de 
hecho. Instamos a la iglesia Catolica y a los demas integrantes de la sociedad 
civil para que juntos continuemos impulsando acciones en procura de una 
salida a tal problematica que fortalezca nuestro sistema democratico. 

77 Archivos del CONEP. Acta No. JD-01-99 
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En representacion del Pleno Empresarial: 
Comite Ejecutivo, CONEP. 
Representantes de las Empresas Cooperadoras del CONEP. 
Asociacion Nacional de Hoteles y Restaurantes, Inc. 
Asociacion de Fabricantes de Conservas del Agro., Inc. 
Asociacion de Industrias de la Republica Dominicana, Inc. 
Asociacion de Navieros de la Republica Dominicana, Inc. 
Camara Minera Petrolera de la Republica Dominicana. 
Camara Americana de Comercio de la Republica Dominicana. 
Camara de Comercio y Produccion de Santiago, Inc. 
Camara Dominicana de la Pequena y Mediana Empresa, Inc. 
Asociacion Dominicana de Igualas Medicas, Inc. 
Asociacion de Comerciantes e Industriales de Santiago, Inc. 
Asociacion de Embotelladores de Bebidas Gaseosas, Inc. 
Asociacion de Industrias de Haina, Inc. 
Asociacion Dominicana de Zonas Francas, Inc. 
Federacion de Camaras Europeas de Comercio de la Republica Dominicana. 
Asociacion de Representantes Agentes y Productores Farmaceuticos. 
Confederacion Patronal de la Republica Dominicana. 
Asociacion de las Pequenas y Medianas Empresas, Inc. 
Asociacion de Empresas Inmobiliarias, Inc. 
Asociacion Dominicana de Productores de Leche, Inc. 
Asociacion Dominicana de Fabricantes de Pinturas y A$nes, Inc. 
Asociacion Nacional de Empresas e Industrias del Agro, Inc. 
Federacion de Mujeres Empresarias Dominico Internacional, Inc. 
Asociacion de Hacendados y Agricultores, Inc. 
Asociacion de Empresas Industriales de Herrera, Inc. 
Asociacion Dominicana de Corredores de Seguros, Inc. 

Santo Domingo, D.N. 27 de enero de 1999 

2. Grupo de Accion por la Democracia, GAD 
La crisis de 1994 hizo que toda la sociedad se movilizara en defensa de 
la institucionalidad democratica. La sociedad entera se unio para que las 
elecciones de 1996 fueran transparentes, y cuyos resultados fueran la 
expresion fidedigna de la voluntad popular. Surgieron muchos grupos a 
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final de 1994 y principios de 1995. Previo, en 1992, despues de las huel- 
gas generales de 1999, se creo el Proyecto para el Apoyo a las Iniciativas 
Democraticas con fondos de la Agencia para el Desarrollo Internacio- 
nal, bajo la administracion de la Pontificia Universidad Catolica Madre 
y Maestra, PUCMM. En el ano 1995 nacieron Participacion Ciudadana y 
el Grupo de Accion por la Democracia (GAD). En ambos casos, ciudada- 
nos de diferentes nucleos politicos decidieron sumar sus energias y sus 
fuerzas para lograr que la democracia dominicana se fortaleciera, que los 
procesos electorales fueran idoneos, sosteniendose en un principio nue- 
vo: el compromiso ciudadano. 
Para 1999 el GAD, que estaba administrado por la PUCMM y coordinado en 
la persona de su rector, tenia varios anos operando, y se habian creado gru- 
pos en las provincias y municipios; se habian escrito muchas publicacio- 
nes, se habian realizado cientos de talleres y conferencias. Lastimosamente 
perimio cuando inicio el siglo, pero nadie puede negar que jugo un papel 
importante. Desde sus inicios el CONEP estuvo en su gestacion, y partici- 
paba activamente en todas las actividades, como se demuestra en el punto 
de informe que se desarrollo en la reunion de la Junta Directiva realizada 
el 3 de febrero de 1999: 
El Ing. Luis Manuel Pellerano indico que en una reunion reciente del Grupo 
Accion por la Democracia, lo elogiaron y que incluso indicaron que hubiesen 
querido suscribirlo tambien. El Ing. Manuel Estrella relato u n  encuentro en 
el que recientemente participara con u n  dirigente politico de la oposicion e 
indico cual era el ambiente que existia respecto al propio Comunicado. En este 
mismo orden de ideas, se considero conveniente realizar varios encuentros con 
Senadores, duenos de medios de comunicacion y con el propio Presidente de 
la R e ~ u b l i c a . ~ ~  

3. Foro Ciudadano y el CONEP 
Las crisis economicas y politicas hicieron que sectores tradicionalmente 
enfrentados, se unieran con el objetivo comun de fortalecer la democra- 
cia y la participacion de la ciudadania. Las Juntas Directivas de los anos 
1994-2000 fueron muy activas en este interesante proceso de concertacion 
entre las fuerzas sociales, sin importar la posicion economica y social o la 
simpatia politica. 

78 Archivos del CONEP. Acta No. CE-02-99. 
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~ s t o  ocurrio con el nacimiento de Foro Ciudadano el 18 de febrero del 1999 
en el cual cientos de organizaciones e instituciones se adhirieron y decidie- 
ron formar parte de ese singular espacio: 
Desde los mas visibles estamentos sindicales y empresariales, fundaciones y 
organizaciones de servicio, entidades civicas, ecologicas, culturales y religio- 
sas, hasta las del nivel comunitario y vecinales, urbanas y rurales, no ha exis- 
tido u n  espacio de articulacion en el cual se pueda analizar la coyuntura en 
los diversos planos de interes nacional, y que permita aprovechar la sinergia 
que se produce al conjugar las fortalezas individuales y orientadas en benefi- 
cio de la ciudadania.79 
Como una manera de dar continuidad a la instancia creada, se decidio for- 
mar un Comite de Seguimiento al Foro conformado por las instituciones y 
organizaciones que habia tomado la iniciativa de crearlo: 
1. Accion Contra la Corrupcion 
2. Fundacion Institucionalidad y Justicia (FlNJUS) 
3. Asociacion Nacional de Jovenes Empresarios (ANJE) 
4. Comite para la Defensa de los Derechos Barriales (COPADEBA) 
5. Accion Comunitaria para el Progreso, Inc. (ACOPRO) 
6. Centro de Estudio Sociales Padre Juan Montalvo 
7. Confraternidad Evangelica Dominicana (CONEDO) 
8. Consejo Nacional para la Empresa Privada (CONEP) 
9. Central General de Trabajadores (CGT) 
10.Asociacion de Empresas Industriales de Herrera (AEH) 
11. Departamento de Estudio de Sociedad y Religion (DESYR) 
12. Participacion Ciudadana 
Un analisis de las 12 instituciones motoras del Foro nos arroja datos inte- 
resantes. En este diverso grupo encontraremos grupos barriales promo- 
tores de paros nacionales (COPADEBA), grupos barriales comprometidos 
con el desarrollo de su zona (ACOPRO), centrales sindicales (CGT), grupos 
empresariales (ANJE, ACCION CONTRA LA CORRUPCION, CONEP Y 
ASOCIACION DE EMPRESAS INDUSTRIALES DE HERRERA), organiza- 
ciones no gubernamentales (FINJUS, CENTRO JUAN MONTALVO, PARTI- 
CIPACION CIUDADANA), grupos religiosos (CONEDO y DESYR). Con el 
tiempo se unieron nuevas instituciones al Comite de Seguimiento, a saber: 

79 Foro Ciudadano, http://www.pciudadana.org/document0~/p~blicaciones/7(l999)19.Foro~Ciudada- 
no-Principios.pdf 
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Centro de Planificacion y Accion Ecumenica (CEPAE), Mujeres en Desarro- 
llo (MUDE), y la Federacion de Obreros Metalurgicos. 
El simple hecho que estas organizaciones y grupos se unieran en pro de un 
objetivo comun: fortalecimiento de la democracia y la participacion de la 
sociedad civil, constituia realmente un hecho sin precedentes. En el caso 
de los grupos empresariales evidencia que los lideres empresariales enten- 
dieron que la preservacion misma de sus intereses tenia que pasar por la 
institucionalidad democratica: 
El Foro Ciudadano es u n  espacio abierto al cual pueden incorporarse todas 
las instituciones, organizaciones y personas individuales interesadas en par- 
ticipar en u n  espacio plural y democratico desde el cual expresar las diversas 
opiniones que contribuyan a crear el consenso en tomo a las propuestas de la 
sociedad civil. 80 

Asi pues, el CONEP era parte del Comite Coordinador del Foro, del espacio 
abierto, plural, horizontal y democratico que se unia para conocer la rea- 
lidad, para que la ciudadania tuviese un mecanismo de expresion. El tema 
del Foro era un tema consuetudinario en las actas de la Junta Directiva y 
del Comite Ejecutivo. Para muestra un boton, por ejemplo el 3 de marzo 
del ano 1999 el Presidente del CONEP, Lic. Celso Marranzini Perez, exponia 
ampliamente a los presentes la posicion del CONEP en el Foro Ciudadano 
que auspiciaban varias entidades de la Sociedad Civil. Explicaba sobre el 
curso de accion que tenia el CONEP ante las reiteradas demandas de orga- 
nismos de la Sociedad Civil de visitar la Junta Central Electoral: 
Todos los asistentes estuvieron de acuerdo en que hay que respaldar y forta- 
lecer la institucion que se denomina Junta Central Electoral, pero en cuanto a 
sus integrantes hubo opiniones divergentes y no concluyentes, algunas incli- 
nadas a la visita o abiertamente contrarias a la misma, y las mas precisaron 
que habia que visitarla, pero que no era el momento apropiado, ya que habia 
que esperar los resultados del Dialogo convocado por el Presidente de la Re- 
publica. 
Sobre el mismo tema, se trajo sobre la mesa el hecho de que hay serios proble- 
mas operativos para el proceso de cedulacion y de celebracion del certamen 
electoral del ano venidero, opinando todos los asistentes que debia ayudarse a 
la solucion de tales di.cultades.~l 

80 Ibidern. 

Archivos del CONEP. Acta No. CE-04-99 
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El CONEP asume posiciones 
en el debate social 
Apoyo al reclamo del acueducto en la Linea Noroeste 
En 1977, la Organizacion de Estados Americanos (OEA) publico el estudio 
"Republica Dominicana - Plan de Accion para el Desarrollo Regional de 
la Linea Noroeste"s2 que sirvio de base para la definicion del Programa de 
Desarrollo de la Linea Noroeste (DELNO) que era una propuesta detallada 
con los planes, programas y proyectos que permitirian que esta zona tradi- 
cionalmente abandonada, transformara esa realidad de abandono, miseria 
y soledad. Uno de los aspectos mas importantes que la obra destacaba era 
la necesidad de dotar a esta gran zona de un acueducto que permitiera a la 
ciudadania contar con el suministro de agua que requiere la vida cotidia- 
na. La publicacion no solo presentaba el diagnostico, o pliego de carencias 
y necesidades, sino que hacia propuestas concretas de programas y pro- 
yectos con sus respectivos presupuestos de costos para su materializacion. 
Una vez identificados, fueron remitidos a la instancia gubernamental co- 
rrespondiente: 
La descripcion de programas y proyectos que aparece en este trabajo no com- 
prende todos los sectores de accion incluidos en el Diagnostico antes mencio- 
nado, sino solamente aquellos que fueron responsabilidad de DELNO durante 
su segunda etapa. El programa de Salud recomendado paso a ser responsa- 
bilidad de la Secretaria de Estado de Salud, con asesoria de la Organizacion 
Mundial de la Salud; el de Acueductos y Alcantarillados fue transferido al 
Instituto Nacional de Agua Potable y Alcantarillado (NAPA), el cual lo im- 
plemento con la asistencia del Banco Interamericano de Desarrollo, mientras 
que el programa de Fruticultura recayo bajo el campo de accion del Centro 
Dominicano de Promocion de Exportaciones CEDOPEX.83 
Como ocurre en estos paises, al cambiar los gobiernos, se olvidan de lo que 
han hecho y propuesto los anteriores. El Acueducto de la Linea Noroeste 
era una necesidad imperiosa que era reclamada por todos los sectores so- 
ciales. El estudio fue finalizado en 1977, y 22 anos despues seguia siendo 
una prioridad, un reclamo sistematico no solo de los diferentes grupos de la 

82 SECRETARh GENERAL DE LA ORGANIZACION DE LOS ESTADOS AMERICANOS, Republica 
Dominicana - Plan de Accion para el Desarrollo Regional de la Linea Noroeste, Washington, D.C. 1977, 
http://www.oas.org/dsd/publications/Unit/oea17s/oeal7s.pdf. 

83 Ibidem. 
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zona, sino tambien de todo el pais. En 1999, el CONEP se unio a ese clamor 
y solicito de forma encarecida que se construyera, que era imprescindible 
para la zona y para el pais. 

CONSEJO NACIONAL DE LA EMPRESA PRIVADA, INC. 
A LA NACION 

Ante el debate publico que ha concitado el proyecto de construccion del Acue- 
ducto de la Linea Noroeste, este ConsejoJija su posicion al respecto. 
1. Consideramos de gran importancia e irnpostergable la realizacion de esa 
obra de saneamiento y desarrollo regional, ya que habra de impulsar la vida 
economica y social de la linea noroeste. 
2. Solicitamos al Congreso Nacional tomar en consideracion nuestros plan- 
teamientos, y a las mas altas autoridades de la Nacion, la realizacion de un  
concurso publico, mediante licitacion nacional e internacional, que establezca 
el diseno, la modalidad de Jinanciacion y la lista de bienes y servicios que 
requeriria la obra. 
3. Solicitamos, tambien, que los contratistas y suplidores nacionales tengan 
igualdad de oportunidad en la participacion de dicho concurso, para el cual 
recomendamos la creacion de una Comision Licitadora, compuesta de expertos 
en la materia, con el objeto de que sea seleccionada con total transparencia, 
la firma que oferte la mejor propuesta de acuerdo a los mejores intereses de 
la Republica. 
Finalmente, exhortamos al Congreso Nacional, al Poder Ejecutivo y a todas 
las partes concernidas por esta importantisima obra, a reunirse a la mayor 
brevedad posible, para que se adopte la decision mas acorde con el interes na- 
cional y podamos asi de inmediato iniciar la realizacion de uno de los suenos 
mas preciados de la linea noroeste que habra de contribuir al desarrollo y al 
florecimiento de esa region. 

En representacion del Pleno Empresarial: 
Comite Ejecutivo, CONEP. 
Asociacion de Fabricantes de Conservas del Agro., Inc. 
Asociacion de Industrias de la Republica Dominicana, Inc. 
Asociacion de Navieros de la Republica Dominicana, Inc. 
Camara Minera Petrolera de la Republica Dominicana. 



Camara Americana de Comercio de la Republica Dominicana. 
Camara de Comercio y Produccion de Santiago, Inc. 
Camara Dominicana de la Pequena y Mediana Empresa, Inc. 
~soc iac ion  Dominicana de Igualas Medicas, Inc. 
~soc iac ion  de Comerciantes e Industriales de Santiago, Inc. 
Asociacion de Embotelladores de Bebidas Gaseosas, Inc. 
Asociacion de Industrias de Haina, Inc. 
Asociacion Dominicana de Zonas Francas, Inc. 
Federacion de Camaras Europeas de Comercio de la Republica Dominicana. 
Asociacion de Representantes Agentes y Productores Farmaceuticos. 
Confederacion Patronal de la Republica Dominicana. 
Asociacion de las Pequenas y Medianas Empresas, Inc. 
Asociacion De Empresas Inmobiliarias, Inc. 
Asociacion Dominicana de Productores de Leche, Inc. 
Asociacion Dominicana de Fabricantes de Pinturas y Afines. 
Asociacion de Mujeres Empresarias Dominico Internacional, Inc. 
Asociacion de Hacendados y Agricultores, Inc. 
Asociacion de Empresas Industriales de Herrera, Inc. 
Asociacion Dominicana de Corredores de Seguros, Inc. 
Asociacion de Fabricantes de Productos P/el Cuidado e Higiene Personal y del Hogar. 
Asociacion de Industriales de la Region Norte. 
Junta Agroempresarial Dominicana, Inc. 
Camara de Comercio y Produccion del Distrito Nacional. 
Asociacion Nacional de Jovenes Empresarios. 
Asociacion de Concesionarios de Fabricantes de Vehiculos. 
Asociacion Dominicana de Empresas Financieras. 
Confederacion Dominicana de la Pequena y Mediana Empresa. 
Asociacion Dominicana de Empresas de Inversion Extranjera. 
Asociacion Dominicana de Empresas de Leasing. 
Asociacion Dominicana de Empresas de Seguridad. 
Asociacion Dominicana de Exportadores. 
Asociacion Dominicana de Fabricantes de Cerveza. 
Asociacion Dominicana de Industrias Textiles. 
Asociacion de Productores de Ron. 
Asociacion Dominicana de Tenerias. 
Asociacion Nacional de Industriales de la Harina. 
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Asociacion Nacional de Mujeres Ejecutivas y Profesionales. 
Asociacion para el Desarrollo de la Microempresa. 
Camara Britanica de Comercio de la Republica Dominicana. 
Camara Dominicana de Aseguradores y Reaseguradores. 
Federacion de Colonos Azucareros. 
Asociacion de Industrias Farmaceuticas Dominicana. 
Asociacion de Empresas Remesadoras de Divisas. 
Asociacion Nacional de Clinicas y Hospitales. 
Camara de Comercio Dominicana en New York. 
Asociacion de Bancos Comerciales de la Republica Dominicana. 
Asociacion Interamericana de Hombres de Empresa. 
Camara de Comercio Dominico Belga. 
Asociacion de Fabricantes de Embutidos y Procesados de Carne. 
Asociacion de Bancos de Desarrollo. 
Camara Dominicana de la Construccion. 
Asociacion Nacional de Distribuidores de Gas Licuado de Petroleo. 
Asociacion de Comerciantes de la Calle El Conde y Ciudad Colonial. 
Empresas Farmaceuticas de Investigacion y Desarrollo. 
Camara de Comercio Dominico Canadiense. 
Asociacion Dominicana de Mujeres Empresarias. 
Asociacion Dominicana de Constructores y Promotores de Viviendas. 
Asociacion Nacional de Agencias Distribuidoras de Vehiculos. 
Camara de Comercio y Produccion de San Cristobal. 
Asociacion de Fabricantes de Tuberias Plasticas y Accesorios, Inc. 
Asociacion Nacional de Hoteles y Restaurantes, Inc. 

Santo Domingo, D.N. 
19 de enero del 2000 

De cal y de arena como ocurre en la vida, el CONEP y sus acciones genera- 
ban apoyo en muchos casos, criticas mordaces en otros. Esto ocurrio con una 
declaracion que el Presidente de la Asociacion Medica Dominicana, en la cual 
emitia pronunciamientos insultantes, mas que criticos, al presidente del CO- 
NEP, Lic. Celso Marranzini. Ante las acusaciones, que las actas no explican en 
detalle lo que habia dicho, la Junta Directiva y todas las organizaciones miem- 
bros publicaron un comunicado respaldandolo y defendiendo su gestion: 
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CONSEJO NACIONAL DE LA EMPRESA PRIVADA, INC. 
A LA NACION 
E I  Pleno Empresarial y los miembros del Comite Ejecutivo del Consejo Nacional 
de la Empresa Privada (COhEP), no entienden elproceder de losfirmantes de un  
documento emitido en una rueda de prensa celebrada por la Asociacion Medica 
Dominicana, quienes acusaron a nuestro Presidente, Lic. Celso Marranzini Pe- 
vez, de una serie de hechos que no responden en lo absoluto a la verdad. 
Respaldamos la gestion del Presidente del COhEP, Lic. Celso Marranzini Pe- 
r e s  quien en todo momento ha actuado apegado a la etica y a los objetivos 
institucionales de nuestra organizacion. 
Consideramos que los disensos deben expresarse por los canales que provee 
nuestro sistema democratico, sin que se falte al respeto, a la etica y a la verdad 
a que es acreedora la nacion dominicana. 
Finalmente, acompanaremos a nuestro Presidente en todas las acciones que 
estime de lugar, para preservar su nombre y su recta actuacion al frente de 
este Consejo Nacional de la Empresa Privada. 

POR EL PLENO E M P R E S A R !  
Comite Ejecutivo, CONEP 
Lic. Frank Rainieri, VICEPRESIDENTE. 

Lic. Elena Viyella, VICEPRESIDENTE. 

Ing. Luis Manuel Pellerano, SECRETARIO. 

Ing. Luis Molina Achecar, VICESECRETARIO. 

Lic. Irving Redondo, TESORERO. 

Lic. Rafael del Toro, VICETESORERO. 

Ing. Carlos Espina1 G., VOCAL. 

Dr. Ricardo Barcelo, VOCAL. 

Ing. Manuel Estrella, VOCAL. 

Lic. Juan Alfonso Mera, VOCAL. 

Lic. Marino Ginebra, VOCAL. 

Ing. Carlos Guillermo Leon, VOCAL. 

Lic. Francisco Garcia, VOCAL. 

Uc. Marco B. Cabral, VOCAL. 

Dr. Francisco Jose Castillo, VICEPRESIDENTE EJECUTIVO. 

Asociacion de Fabricantes de Conservas del Agro, Inc. 
Asociacion de Industrias de la Republica Dominicana, Inc. 
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Asociacion de Navieros de la Republica Dominicana, Inc. 
Camara Minera Petrolera de la Republica Dominicana. 
Camara de Comercio y Produccion de Santiago, Inc. 
Camara Dominicana de la Pequena y Mediana Empresa, Inc. 
Asociacion Dominicana de Igualas Medicas, Inc. 
Asociacion de Comerciantes e Industriales de Santiago, Inc. 
Asociacion de Industrias de Bebidas Gaseosas, de la Republica Dominicana, Inc. 
Asociacion de Industrias de Haina, Inc. 
Asociacion Dominicana de Zonas Francas, Inc. 
Federacion de Camaras Europeas de Comercio de la Republica Dominicana. 
Asociacion de Representantes, Agentes y Productores Farmaceuticos, Inc. 
Confederacion Patronal de la Republica Dominicana. 
Asociacion de las Pequenas y Medianas Empresas, Inc. 
Asociacion de Empresas Inmobiliarias, Inc. 
Asociacion Dominicana de Productores de Leche, Inc. 
Asociacion Dominicana de Fabricantes de Pinturas y Afines, Irte. 
Federacion de Mujeres Empresarias Dominico Internacional, Inc. 
Asociacion de Hacendados y Agricultores, Inc. 
Asociacion de Empresas Industriales de Herrera, Inc. 
Asociacion Dominicana de Corredores de Seguros, Inc. 
Asociacion de Fabricantes de Productos para el Cuidado e Higiene Personal y 
del Hogar. 
Asociacion de Industriales de la Region Norte. 
Junta Agroempresarial Dominicana, Inc. 
Camara de Comercio y Produccion del Distrito Nacional. 
Asociacion Nacional de Jovenes Empresarios. 
Asociacion de Concesionarios de Fabricantes de Vehiculos. 
Asociacion Dominicana de Empresas Financieras. 
Confederacion Dominicana de la Pequena y Mediana Empresa. 
Asociacion Dominicana de Empresas de Inversion Extranjera. 
Asociacion Dominicana de Empresas de Leasing. 
Asociacion Dominicana de Empresas de Seguridad. 
Asociacion Dominicana de Exportadores. 
Asociacion Dominicana de Fabricantes de Cerveza. 
Asociacion Dominicana de Industrias Textiles. 
Asociacion de Productores de Ron. 
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Asociacion Dominicana de Tenerias. 
Asociacion Nacional de Industriales de la Harina. 
Asociacion Nacional de Mujeres Ejecutivas y Profesionales. 
Asociacion para el Desarrollo de la Microempresa. 
Camara Britanica de Comercio de la Republica Dominicana. 
Camara Dominicana de Aseguradores y Reaseguradores. 
Federacion de Colonos Azucareros. 
Asociacion de Industrias Farmaceuticas Dominicana. 
Asociacion de Empresas Remesadoras de Divisas. 
Asociacion Nacional de Clinicas y Hospitales Privados. 
Camara de Comercio Dominicana en New York. 
Asociacion de Bancos Comerciales de la Republica Dominicana. 
Asociacion Interamericana de Hombres de Empresa. 
Camara de Comercio Dominico Belga. 
Asociacion de Fabricantes de Embutidos y Procesados de Carne. 
Asociacion de Bancos de Desarrollo. 
Camara Dominicana de la Construccion. 
Asociacion Nacional de Distribuidores de Gas Licuado de Petroleo. 
Asociacion de Comerciantes de la Calle El Conde y Ciudad Colonial. 
Empresas Farmaceuticas de Investigacion y Desarrollo. 
Camara de Comercio Dominico Canadiense. 
Asociacion Dominicana de Mujeres Empresarias. 
Asociacion Dominicana de Constructores y Promotores de Viviendas 
de San Cristobal. 

Santo Domingo, D.N. 
13 de abril del 2000 

El CONEP 
contra FENATRADO 
En el acta Acta JD-05-99 que resume los temas de la reunion realizada por 
la Junta Directiva el 27 de octubre 1999, para tratar el tema: POSICIONEM- 
PRESARIAL Y PLAN DE ACCION ANTE EL LNTENTO DE FENATRADO DE 
-lMPONER MONOPOLIOS EN EL TRANSPORTE DE CARGA.84 

84 Archivos del CONEP, Acta JD-05-99. 
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Ademas de afectar intereses, habia un problema de fondo: en las democra- 
cias y las sociedades de libre mercado se debe respetar la libre circulacion y 
la libre ofertas de bienes y servicios para que fuesen los consumidores los 
que decidieran. El monopolio, era, y es todavia, a todas luces una negacion 
esencial de estos principios. 
La reunion, segun consta en el acta, era con caracter de urgencia. Tenia 
el proposito, como explicaba el presidente Celso Marranzini, de conocer la 
posicion del CONEP ante la actitud monopolista que esta ejerciendo Fenatrado 
con el transporte de carga en todo el territorio nacional ... era de todos conocida 
la situacion que se esta viviendo en los muelles del pais, pues Fenatrado no 
esta cumpliendo el rol para el cual fue creado, sino que se ha convertido en 
una empresa comercial con visos monopolistas y posiciones arbitrarias que 
fija tarifas y hace lo que mejor le venga en gana. Ante esta situacion el CO- 
NEP emplazo el pasado jueves a las autoridades competentes para que infor- 
men a la opinion publica si Fenatrado esta autorizado afijar tarifas de carga 
en el pais.85 
Solicito de inmediato que los presentes expusieran sus consideraciones: 
La senora Fidelina Thorman de Aguilar, Directora Ejecutiva de ASIBEGAS, 
expreso que el comportamiento de Fenatrado no era nuevo para nosotros, 
pues recordaba que en una ocasion los que obedecian a la Sucursal de San 
Cristobal, transportando los vidrios desde la fabrica en u n  acto de rebeldia y 
protesta, rompian las botellas que transportaban al final de su destino. Nues- 
tra Asociacion y preocupada por la situacion creada, protesta energicamente 
y se adhiere a los planteamientos del CONEP.86 
El senor Carlos Ariza, de la firma Transnave, S.A., relato el abuso del que 
fue objeto por parte de Fenatrado. Decia que el transporte privado no tenia 
nada que buscar, pues Fenatrado no dejaba paso a la libre empresa. Ellos 
se creen los duenos del transporte en la Republica Dominicana. Mi opinion, 
senalo el senor Ariza, es que se haga fuerza para que el Gobierno tome cartas 
en el asunto.87 
El senor Marranzini senalo ante la opinion del Sr. Ariza que, a su entender, 
no creia que con solo solicitar al Gobierno su intervencion era suficiente, 
sino que todo el sector privado que tiene que ver con carga en el pais, protes- 

85 Ibidem. 

86 Ibidem. 

87 Ibidern. 
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tara de alguna manera, sea prensa radio, television y que el CONEP tambien 
haria lo propio.88 
La Asociacion Nacional de Jovenes Empresarios estuvo de acuerdo y abo- 
go para que se hiciera pasar la prensa al salon de reuniones y desde ese 
momento iniciar la campana en contra de la posicion de esa agrupacion 
transportista. A esta posicion se unieron la Asociacion de Empresas Indus- 
triales de Haina, la Asociacion de Navieros de la Republica Dominicana, 
Asociacion de Empresas Industriales de Herrera, Camara de Comercio de 
San Cristobal, Asociacion de Industriales de la Region Norte, Federacion de 
Camaras Dominicana en New York y todos los demas presentes, dando un 
voto de confianza a las actuaciones del Consejo. 
El presidente del CONEP dio las gracias a todos los presentes por el apoyo 
brindado y prometio seguir adelante, ya que consideraba que con la actitud 
de Fenatrado se estaba violando la libertad de comercio garantizada en la 
Constitucion de la Republica. 

El CONEP y el gobierno 
de Hipolito Mejia 
El 16 de agosto del ano 2000 Hipolito Mejia asumio la Presidencia de Repu- 
blica Dominicana, despues que su principal oponente, Danilo Medina, per- 
diera la contienda electoral. La experiencia de las diferentes directivas del 
CONEP con los gobiernos del PRD fueron de enfrentamientos. La primera 
batalla campal fue con el gobierno de Juan Bosch, hasta el punto de que el 
entonces CNHE llamo a una huelga general, tan fuerte fue la respuesta que, 
unida a otros factores, dos dias despues fue derrocado. La vision estatista 
de los funcionarios de Antonio Guzman enfrento dura y abiertamente la 
defensa de la libertad de empresa y el libre mercado, el resultado fueron 
enfrentamientos duros, fuertes y continuos. A la subida de Jorge Blanco, al 
principio se intento tener una relacion cordial, en la cual las partes negocia- 
ban sus diferencias, pero al final la batalla se convirtio en guerra. En ambos 
gobiernos el estatismo primaba muy fuertemente. Los hombres de empresas 
enarbolaron todos sus recursos y se vistieron con capa y espada para atacar 
las politicas y medidas populistas que se querian aplicar. Lo mas terrible 
durante los cuatro anos de Jorge Blanco fue la firma con el Fondo Monetario 
Internacional y los conflictos sociales que se produjeron. 

Ibidem. 
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Con el ascenso de un nuevo gobierno del PRD la pregunta que se hacian 
todos era repetira la historia con el presidente Mejia? Nadie queria el 
enfrentamiento. Quizas por esta razon, una de las primeras actividades que 
ambas partes propiciaron fue un encuentro con el presidente Mejia y el 
Comite Ejecutivo del CONEP. 
En la reunion del 4 de octubre del ano 2000, la Junta Directiva recibio el 
informe pormenorizado del Comite Ejecutivo sobre la reunion que habian 
sostenido con el Presidente Mejia.g9 
Explicaba en su intervencion el Sr. Marranzini que el Senor Presidente ha- 
bia sido muy receptivo y dijo que la mayor colaboracion que esperaba del 
empresariado era su confianza, que el no le haria travesuras, administrara 
los fondos publicos con pulcritud, no permitira corruptelas, ni tampoco que 
pongan en riesgo los fondos de personas y empresas que los han acumulado 
con el trabajo y la creati~idad.~o 
Seguia diciendo que el Presidente de la Republica propiciaria una reunion 
del Gobernador del Banco Central con el CONEP para tratar todo lo ati- 
nente a la politica monetaria, crediticia y cambiaria. Se hablo tambien de 
la situacion de las proximas navidades.91 Otros elementos del informe del 
Sr. Marranzini sobre el encuentro con el Sr. Presidente de la Republica 
fueron: 
1. Hay u n  conjunto de propuestas para la reforma fiscal que esta siendo tra- 

bajado por personas que todos conocemos y que son de su confianza y 
prometio no tomar ninguna decision que no sea concertada y consultada 
con el CONEP. 

2. El Senor Presidente dijo que el despacho esta abierto al empresariado, in- 
cluso que se reuniria cuantas veces sea necesario y lo haria en sus oficinas 
o en las nuestras. 

3. Instruira a los Ministros para dar apertura a los planteamientos del CO- 
NEP, siempre que las propuestas sean factibles y razonables 

4. No escuchara chismes, tampoco le molesta que lo critiquen. Su estilo no 
cambiara, pues de ser asi, seria otra persona. 

5. Dijo el Presidente Mejia que no hablara mentiras al pueblo, no hara nada 
por reelegirse, reiterando su respeto a los pasados Presidentes de la Republica. 

89 Archivos del CONEP, Acta JD-05-00. 

90 Ibidem. 

91 Ibidem. 
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Lo importante es mirar adelante y gobernarpara el beneficio y e l f i turo  de 
la Nacion. 

6. Considera que hay  muchos logros en los pocos dias de gobierno. 
7. Reparacion de escuelas. 
8. Continuacion de las obras iniciadas. 
9. Reconstruccion de caminos vecinales. 
10.Apoyo a la agropecuaria y al desarrollo de tecnologias. 
11.Se han obtenido fondos en diferentes fuentes (BLD, Union Europea, China, 

Corea, Espana, Canada, etc.) para el desarrollo de Proyectos especijicos, 
m u y  en particular en la Frontera, Santiago y otras zonas del p ~ i s . 9 ~  

12. Pidio al empresariado unos meses para poder comprobar sus afirmaciones. 
13.Hablo de manera auspiciosa del programa de desarrollo medioambiental 

y de su conservacion. Tambien del Titular de esa Cartera, Dr. Frank Moya 
Pons. 

14. Senalo los logros obtenidos en sus viajes a Centroamerica y el Caribe. Los 
Tratados de Libre Comercio, el tema haitiano, Tratado de Libre Comercio 
con Canada, van adelante. 

15.Esta enfrentando la deuda de los generadores electricos y continuara apo- 
yando al sector. 

16.Se ha obtenido apoyo de Venezuela para el tema petrolero y espera algo 
mas concreto del Presidente Chavez. 

17. Destaco el enorme trabajo del Dr. Pena Gomez en el Caribe, Europa y otras 
partes del mundo, lo que ha facilitado la obtencion de recursos y apoyo 
para sus politicas publicas y el esta cosechando ese esfuerzo. 

18. Reitero su respaldo a la educacion, la salud, la agropecuaria, la industria, 
la vivienda para la cual recibira enormes recursos. Asimismo, respaldo los 
sectores dinamicos de las zonas francas, turismo y otros sectores produc- 
tivos. 

19.El Presidente esta optimista y cree que el pais seguira adelante con el con- 
curso de todos. 

20. Todos los asistentes escucharon atentos la sintesis que el Presidente del 
CONEPpresento al pleno empresarial, quedando debidamente enterados y 
no habiendo comentarios al respecto. 

21.En otro orden de ideas, se comento ampliamente la situacion de la Ley de 
Salud y el proyecto de Ley de Seguridad Social. 

92 Ibidem. 
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22. Tambien se refirio al Proyecto de Ley sobre Seguridad Social el cual fue 
motivo de u n  largo debate, indicando el Lic. Marranzini que mas adelante 
se volverian a reunir con la Comision que estudia el proyecto, pues enten- 
dia que le habian introducido algunos cambios. 

23.La conclusion de la reunion fue que habia que esperar que el Ejecutivo 
enviara al Congreso el llamado 'baquete", que estarian alerta y entonces 
expondrian sus puntos de vista. 

Era un inicio, un intento de acercamiento, un deseo de que no se produje- 
ran enfrentamientos. El tiempo diria si las intenciones de concertacion se 
materializarian. 

Cuatro anos de intensos cambios. 
Un analisis 
A continuacion se presentan los acontecimientos mas sobresalientes de 
este periodo y que merecieron la atencion y pronunciamientos del CO- 
NEP. 
El primero de ellos fue la llegada al poder del primer gobierno del Partido 
de la Liberacion Dominicana, fundado en 1973, y que encabezara el Dr. 
Leonel Fernandez. Aunque el PLD habia modificado sus posiciones origi- 
nales, comprometidas con "la liberacion nacional", sobre todo despues de 
su alianza estrategica con el Partido Reformista Social Cristiano y su lider, 
el Dr. Joaquin Balaguer, lo que le permitio ganar las elecciones en 1966, aun 
se mantenian las exceptivas respecto a la forma en que manejaria el poder 
y, especialmente, sobre sus relaciones con el sector empresarial. 
Relacionado con el tema de la participacion del CONEP en los asuntos de 
interes publico conviene indicar que tan temprano como 1977 se iniciaron 
contactos con el Consejo Economico y Social de Espana (CES) para co- 
nocer esta experiencia e impulsar la creacion en el pais de un organismo 
similar. Conviene senalar al respecto que anos despues el CES fue creado 
por un Decreto Presidencial como el organismo nacional para el dialogo 
y la concertacion de importantes pactos politicos y sociales y de consulta 
del Poder Ejecutivo. Ademas, al organismo se le dio rango constitucional 
en la Constitucion de 2010 por cuanto en su articulo 251 del Capitulo IV, 
titulado De la concertacion social, se expresa que "la concertacion social 
es un instrumento esencial para asegurar la participacion organizada de 
empleadores, trabajadores y otras organizaciones de la sociedad en la cons- 
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truccion y fortalecimiento permanente de la paz social. Para promoverla 
habra un Consejo Economico y Social, organo consultivo del Poder Ejecu- 
tivo en materia economica, social y laboral...". Las gestiones originales en 
las que participo el CONEP dieron origen a este importante organismo de 
la concertacion social y politica. 
ES dificil concebir la consolidacion de este importante espacio de dia- 
logo y concertacion sin la destacada participacion del CONEP desde su 
creacion, como ya se habia indicado. Por demas, el CONEP ha tenido una 
participacion destacada en todas las iniciativas y acciones emprendidas 
por el CES, siendo su presidente miembro del Comite Ejecutivo del orga- 
nismo. 
Una de las iniciativas mas importantes del nuevo Gobierno fue la convoca- 
toria, en noviembre de 1997, a todos los actores del pais para la realizacion 
de un gran Dialogo Nacional en el que se debatirian los grandes problemas 
nacionales y las reformas politicas necesarias. En el Decreto 489-97 del 
Poder Ejecutivo que lo convocaba se indicaba que su objetivo era "reunir a 
todos los sectores representativos de la sociedad para organizar, discutir y 
unificar sus enfoques, diagnosticos y propuestas que permitan afrontar los 
retos que el Siglo XXI planteara para toda la humanidad y de manera par- 
ticular a la Nacion Dominicana". Como se resena en la edicion de El Caribe 
de fecha 1 de marzo de 1999, el CONEP, a traves de su presidente, ofrecio el 
apoyo del sector a la iniciativa. 
Y como una forma de reiterar que los asuntos politicos son de interes 
del Consejo, aunque sean referidos a los partidos politicos, aprovecho la 
oportunidad para senalar ante las criticas que se les hacen a los partidos 
politicos que "los partidos politicos son parte esencial del sistema de- 
mocratico y lo que hay que procurar es que cada dia estos se preocupen 
mas por el bienestar comun y no por el bienestar individual". Pareciera 
que, por lo menos en la presidencia del CONEP, se compartia el criterio 
de que hay que tratar que los partidos politicos se fortalezcan, no que 
desaparezcan. 
La institucionalidad es otro de los temas de preocupacion permanente del 
CONEP lo que queda demostrado porque ha sido abordada en todas y cada 
una de sus Convenciones Empresariales. Y precisamente en enero de 1999, 
la institucionalidad del pais se vio seriamente afectada por una crisis surgi- 
da en la Liga Municipal Dominicana en ocasion de la seleccion de su Secre- 
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tario General. En esta situacion la posicion del CONEP fue hecha publica 
de manera inmediata y tajante. 
La parte final de este primer gobierno del PLD, no fue percibida tan positi- 
va como la primera. Primero, ya se habia pasado el tiempo de las expecta- 
tivas y, por otro lado, habian signos que permitian apreciar que el partido 
en el Gobierno le seria muy dificil continuar en el poder. Por esta razon, las 
elecciones en que se elegiria el nuevo Gobierno fue tema de preocupacion 
para el CONEP. A partir del segundo ano del Gobierno, se comenzaron a 
percibir iniciativas y decisiones que mostraban intenciones diferentes a lo 
que fue norma en los dos anos anteriores. Ahi estan los casos de la crisis en 
la Liga Municipal Dominicana, el Programa Eventual Minimo de Empleos 
(PEME), que implico cuantiosos recursos en gasto para paliar el desconten- 
to popular, via el fomento del clientelismo. Estas percepciones determina- 
ron que el Consejo formara dos comisiones para que se ocuparan de dar 
seguimiento a los asuntos politicos y sociales. 
La preocupacion por las elecciones de mayo de 2000 les llevo a sostener 
una reunion con la Junta Central Electoral y un desayuno con los can- 
didatos a la Presidencia de la Republica. La intencion era asegurar unas 
elecciones en que se respetaran los resultados, se produjera una transi- 
cion de poder sin traumas, en razon de que se percibia que el candidato 
oficial perderia las elecciones y, por otra parte, conocer las propuestas de 
los candidatos. 
El presidente del CONEP aprovecho que pocos dias despues se celebrarian 
las elecciones presidenciales para presentar las aspiraciones del sector em- 
presarial al nuevo Gobierno que surgiera de esas elecciones. En declaracio- 
nes aparecidas en la edicion de El Caribe de fecha 13 de mayo de 2000, pre- 
senta estas aspiraciones: "descentralizar y modernizar el Estado convirtien- 
dolo en u n  ente regulador de la actividad economica y no en u n  competidor 
del sector privado; reordenar la administracion publica; adecuar la estructura 
tributaria; apoyar el reforzamiento de la autonomia del Banco Central; dar 
prioridad al desarrollo de las micro, pequenas y medianas empresas, a traves 
de recursos crediticios; declarar de alto interes la produccion de alimentos 
para el consumo nacional y la exportacion; establecer como prioritario el pro- 
ceso de titulacion de tierras y el cierre del Instituto Agrario Dominicano; des- 
tinar el 25% de presupuesto a la educacion; aprobar la Ley de Seguridad Social 
consensuada entre congresistas, trabajadores y empresarios...': 
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En este periodo se inician las discusiones sobre la seguridad social. Inicial- 
mente se centraron en si debia ser basado en el sistema de "reparto" o en 
el de "capitalizacion individual", mostrandose el CONEP partidario del de 
"capitalizacion individual". De igual manera, desde ese momento el Con- 
sejo hizo saber su oposicion a lo que entendia que representaba una doble 
tributacion si se mantenia la cesantia. 
Un tema al que el CONEP le presto atencion durante este periodo fue el de 
la inmigracion de ciudadanos haitianos al pais. En varias oportunidades el 
presidente de la entidad lo abordo, senalando de manera clara que lo fun- 
damental era el control del ingreso de los inmigrantes y la regularizacion 
de los que se encontraban ya en el pais. Insistio de manera reiterada en que 
mientras haya un desarrollo desigual entre ambos paises siempre Republi- 
ca Dominicana sera un polo de atraccion. La solucion a esta situacion pasa, 
necesariamente, a su entender, por la estabilidad politica y el desarrollo 
economico y social del vecino pais. 

El sentido social del empresario 
y sus aportes al CONEP 

Entrevista realizada por Mu-kien Sang Beng, el 21 de marzo de 2014, a Celso 
Marranzini: 

Dos cosas: tu en la presidencia del CONEP en dos oportunida- 
des? Dame las fechas. llegaste tu a la presidencia? 

Yo llegue al CONEP en el ano 97 y permaneci hasta el 2001. Estuve cuatro 
anos corridos. Dos y dos. 

estuviste en la Directiva anteriormente? 

Si, dos anos. Generalmente, hasta m i  llegada, lo que se acostumbraba en el 
COATEP era que el que estaba de vicepresidente pasaba a ser presidente, yo 
pase de vocal a presidente y, fui el presidente mas joven del CONEP. Tenia 42 
anos cuando fui presidente del CONEP. Todos han tratado de ser mas jovenes 
que yo y ninguno ha podido. Incluso en la Asociacion de Industrias yo creia 
que habia sido el presidente mas joven, pero el mas joven fue Jose Miguel Bo- 
netti, yo fui el segundo mas joven. 

que te involucras en el CONEP? 

Mira, antes de llegar al CONEP, yo habia presidido Haina y recuerdo yo en 
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algun momento hice mis pininos en la politica. Jose Manuel Paliza queria 
que yo fuera directivo de la Asociacion de Industrias y me pregunto: tu  
vas a hacer, politico o dirigente empresarial? Y le dije, yo voy a ser dirigente 
empresarial, yo no quiero ser politico. 

que desististe de ser politico? 

Yo creo que es incompatible ser politico y ser empresario. Yo pienso que si uno 
quiere ser politico debe dejar de ser empresario. Ahora si tu  me preguntas, ese 
era u n  concepto que yo tenia en los 90 porque ahora sucede que todos los poli- 
ticos son empresarios. Por eso, ya realmente no h a y  gran diferencia, formal e 
informal. Hay muchos politicos con empresas y negocios por lo que yo entien- 
do que no hay  dqerencia. Yo entro a la Asociacion de Industrias a solicitud 
de Jose Manuel Paliza, y paso a ocupar la posicion de la vicepresidencia, el 
presidente era Eladio Fernandez, desgraciadamente Eladio muere y yo paso a 
ocupar la presidencia. 

Era muy joven cuando murio. 

Si, era m u y  joven. Yo paso a ocupar la presidencia y soy electo en junio del 
96 presidente de la Asociacion de Industrias, pero entonces en noviembre del 
ano 96 yo soy electo presidente del C O W .  Realmente de lo que es el periodo 
que se m e  le eligio a m i  en la Asociacion de Industrias apenas estuve los meses 
desde junio hasta enero, porque en el CONEP las elecciones son en noviembre 
pero se asume en enero. Estuve dos periodos consecutivos hasta el ano 2001. 

Salgo en ese ano. Siempre me he mantenido cerca del CONEP, del sector em- 
presarial, porque yo digo que algunos, sobre todo los que hemos ocupado la 
presidencia m u y  jovenes como ha sido el caso de Elena, el mismo Jose Manuel 
Paliza y en el caso mio, nos hemos mantenido cerca y de vez en cuando si hay  
algun problema nos llaman y tratamos de resolver o de dar nuestra experien- 
cia. La importancia por la cual yo siempre quise llegar al COhEP es porque 
yo creo que uno puede ser empresario y a la misma vez tener una responsa- 
bilidad hacia la comunidad. Es tan asi que siendo presidente del CONEP yo 
inicio el programa de responsabilidad social empresarial con una donacion del 
BID que incluso debia concluir despues de m i  periodo. Marino me sustituye y 
esta dos anos, Elena sustituye a Marino y entonces ambos me pidieron que yo 
continuara en el proyecto de responsabilidad social empresarial, algo que a 
m i  siempre me ha gustado y yo creo que los empresarios tenemos que pensar 
mucho mas alla de lo que son nuestros propios intereses. 
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Pero no todos piensan asi. 

Bueno, tal vez esa es una de las intenciones mias, de convencer a todo el mun- 
do de que este es un  pais con muchas desigualdades y puede ser que eso viene 
probablemente porque muchos de mis amigos empresarios no han sufrido lo 
que yo he sufrido y creo que los sufrimientos hacen que uno tenga u n  nivel de 
sensibilidad mayor y que uno sienta por lo demas, y eso es lo que yo siempre 
he querido hacer en cada una de las posiciones, tanto en el sector privado 
como en el sector publico, hacer el bien sin mirar a quien. 

fue tu principal logro durante tu gestion en el CONEP? Porque creo 
que son pocos los que duraron cuatro anos. 

No. creo que yo instaure eso. Porque Marino fueron dos, pero Elena fue cuatro, 
Lisandro fue cuatro y ahora Manuel son cuatro. Se ha tomado la costumbre. 
Marino no quiso quedarse dos anos mas, pero ya la costumbre ha sido que- 
darse cuatro anos. 

seria tu principal logro? 

Creo que acerque el CONEP a la poblacion. En ese momento era que es- 
taba en ebullicion el tema de la sociedad civil. Y no solamente eso, fue el 
momento donde se reformula la ley de seguridad social, la ley de pensiones 
y mucho de eso tuvo que ver con m i  cercania con el movimiento sindical, 
cercania no porque yo sea sindicalista, sino porque yo siempre m e  lleve m u y  
bien con ellos, al punto de que desayunaba una vez al mes en el CONEP con 
el movimiento sindical que empezo de una forma m u y  particular y fue en 
un  momento en el que se discutia u n  aumento salarial. Pepe Abreu me hizo 
u n  piquete frente al CONEP, en ese momento el CONEP estaba en el edifi- 
cio de la Santo Domingo Motors y nuestra uerida dona Dilcia m e  llama y 3 
me dice: no vengas por aqui que h a y  u n  piquete. Yo les digo, por favor, no 
llamen a la policia. Hablo con nuestro querido Frank, siempre recordado, le 
digo Frank no me llamen a la policia, dejenlos ahi. Por supuesto decirme a 
m i  que no vaya a u n  sitio es decirme que vaya mas rapido y yo llegue ahi, 
me quite el saco y la corbata, me meti en el medio del piquete y dije, 
esta m i  cartelon porque yo tambien quiero que me aumenten el sueldo? Yo  
recuerdo que Pepe Abreu dijo este loco? les dije, miren, a nosotros no nos 
separa nada porque yo tambien quiero que m e  aumenten el sueldo en m i  
empresa, yo soy u n  asalariado, puedo ser dueno, pero dueno solamente u n  
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dia cuando hay  una asamblea. Vamos arriba, vamos a bebernos u n  cafe y 
vamos a empezar a discutir esto y partir de ahi se fue generando con Pepe, 
con Gabriel y con una serie de sindicalistas, una excelente relacion al punto 
de que nosotros una vez al mes desayunabamos juntos, discutiamos proyec- 
tos en conjunto, porque yo siempre he dicho que lo que mas nos separa y no 
deberia de ser, es el tema salarial, despues todos los intereses son comunes, 
los sindicalistas quieren que las empresas crezcan, nosotros queremos que 
la gente mejore. Entonces ahi empezo esa relacion cuando llegue al CONEP 
a m i  m e  dijeron, esta no es la Asociacion de Industrias. En la Asociacion de 
Industrias participamos mucho en la television y aqui hablamos por nota de 
prensa y yo dije, bueno, eso se acabo porque yo no hablo por notas de pren- 
sa, yo voy  a la television y definitivamente creo lo que digo. Un  periodista 
que dice que yo democratice el CONEP, no creo que sea asi, pienso que a m i  
me toco empezar a vivir una etapa diferente de la Republica Dominicana, 
ya no era la etapa de ese balaguerismo tan fuerte. Se que yo moleste varias 
veces con mis declaraciones al presidente Balaguer. Tengo una historia m u y  
simpatica y es que cuando voy a asumir la presidencia del CONEP, Jose 
Manuel Paliza y yo vamos a visitar al presidente Balaguer, bueno, ya no era 
presidente, en ese momento estaba Leonel Fernandez, entonces Jose Manuel 
Paliza le dice: Presidente, en unos dias yo dejo de ser presidente del CONEP 
y se elegira a Celso, dona Mary rejuvenecida. El tira una carcajada y dice 
dona Mary es una dama m u y  fina, no tiene la boca de Celso y yo dije, no 
presidente, como va a ser eso, yo lo aprecio mucho y me dijo, yo tambien 
te aprecio mucho, pero es u n  problema generacional. Yo creo que ya habia 
empezado Jose Manuel Paliza con el cambio de la imagen, yo sustitui a Jose 
Manuel. Y hay  que recordar que el es que le cambia el nombre de Consejo 
Nacional de Hombres de Empresa a Consejo Nacional de la Empresa Privada 
y el mismo Jose Manuel empieza con u n  acercamiento a la sociedad civil. 

Ahi nace Participacion en el 95, porque fue fundada por la crisis del 94. 

Correcto y Jose Manuel empieza con esa apertura. 
Si Participacion tiene u n  local es gracias a Jose Manuel. Yo diria que nos toca 
a nosotros no solamente una nueva generacion sino en u n  pais diferente. 

tu lidiaste, conociendo tu temperamento y como decia Balaguer, tu 
boca, con los intereses que hay en el CONEP? El CONEP tiene la particula- 
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ndad que es una sombrilla donde se aglutina todo el sector empresarial con 
intereses encontrados, desde el sector productivo hasta los importadores. 
y 10s banqueros, los de las companias de seguros, navieros. Yo creo que si tu  
eres coherente es facil lidiar, el momento mas dificil que uno tiene que pasar 

el C O h W  es en el momento de una reforma tributaria. que? Porque 
10 que beneficia a uno perjudica a otro. Entonces uno ahi tiene que conciliar 
10s diferentes intereses y a m i  me toco vivir la reforma tributaria del presi- 
dente Fernandez del ano 97. Fue u n  momento dificil, sin dudas, pero logramos 
equilibrar y yo creo que simplemente si uno es transparente y coherente los 
demas lo respetan. Yo he hecho una gran relacion con todos los sectores em- 
presariales. 

A pesar de tu misma posicion como empresario. No solamente como diri- 
gente empresarial porque tu tienes empresas. 

Yo creo que cuando uno llega al CONEP tiene que olvidarse un  poquito de 
uno mismo, porque indudablemente si yo defiendo a ultranza la posicion del 
industrial y me olvido de la posicion del importador, ademas recuerdate que 
en esa epoca los importadores no eran miembros del CONEP, eso fue mas ade- 
lante, todavia en la epoca mia habia el conflicto inmenso entre la Asociacion 
de Importadores que la presidio toda la vida don Andres Dauhajre, que en paz 
descanse, y habia ese conflicto enorme entre los que produciamos y los que im- 
portaban. Lo habia con la Asociacion de Industrias y por supuesto lo habia con 
el COhEP) que don Andres Dauhajre habia sido parte del CONEP y habia re- 
nunciado y habia formado la Asociacion de Importadores, si mal no recuerdo, 
en la presidencia de George Arzeno Brugal, porque don Andres siempre quiso 
ser presidente de algo, entonces no fue electo y entonces decidio irse y formar 
la Asociacion Nacional de Importadores que presidio toda su vida, o sea que 
yo realmente con los intereses de los importadores no tuve que lidiar, si tenia 
que equilibrar si a los banqueros les iban a quitar u n  impuesto y se lo iban 
a poner a los industriales yo tenia que lidiar con eso o si se lo iban a poner a 
otro sector. Nadie quiere que le pongan impuestos definitivamente. Por eso la 
palabra es impuesto, no gracioso, ni simpatico, ni voluntario, pero realmente 
yo tengo que reconocer que yo siempre tuve mucho apoyo de todos los sectores. 

fue la situacion mas dificil que tuviste en el CONEP a parte del inci- 
dente con los sindicalistas? 
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Una m u y  simpatica. Lo de los sindicalistas no fue dificil. Nos pusimos de 
acuerdo rapidamente. Lo mas dificil de todo fue una situacion que nos paso 
a Jose Manuel y a m i  en el periodo de la transicion. La transicion del CONEP 
es larga, porque las elecciones son en noviembre y la toma de posicion es en 
enero y la razon de eso fue cuando entraba don Payo y salia Hugh Brache, 
porque la posicion de cada uno era tan diferente que hubo que hacer las elec- 
ciones y la toma de posesion m u y  separadas. Brache era una persona de m u y  
bajo perfil, m u y  apacible y don Payo u n  gran luchador y a Brache se le tenia 
de u n  lado politico, a don Payo se le tenia de otro y esa confrontacion obligo 
a que la toma de posesion no fuera u n  acto. N o  fue mal. Se hicieron dos ac- 
tos. Un acto de la salida de don Hugh y u n  acto de la entrada de don Payo. 
No como lo hacemos ahora que es u n  acto conjunto. La situacion mas dificil, 
empezando a negociar la reforma tributaria con el presidente Fernandez, 
Jose Manuel y yo tenemos una cita con el presidente el 25 de diciembre a las 
12 m, dia feriado y dia de navidad, y era bajo u n  comunicado que ibamos 
a sacar y nosotros lo fuimos a discutir los dos. El Presidente nos pide que le 
hagamos una serie de correcciones y que por favor no lo publicaramos hasta 
el 28 de diciembre y los dos estuvimos de acuerdo. A l  dia siguiente yo me 
levanto m u y  temprano y empiezo a pasar los canales. Ya Jose Manuel se 
habia ido, tenia mucha prisa porque se iba de vacaciones y el avion practi- 
camente lo iba a dejar. Yo empiezo temprano a ver los canales de television 
y veo que estan leyendo el comunicado y yo me pregunto, jcomo se filtro 
este comunicado? El presidente Leonel acababa de entrar. Eso fue en el ano 
96, 26 de diciembre. Jose Manuel le habia entregado el comunicado que no 
habiamos discutido con el Presidente a la encargada de relaciones publicas 
para que se publicara el 26 y con su prisa de que lo iba a dejar el avion, se 
le olvido. Cuando yo veo eso a las 5:30 a.m. de la manana a m i  dio de todo, 
yo lo que atine fue a llamar a Jose Miguel Bonetti a las cinco de la manana 
y le dije levantate que tenemos u n  problema m u y  serio y cuando le cuento a 
Jose Miguel, todavia medio dormido se desperto mas rapido que de carrera. 
Jose Manuel llamo al presidente Fernandez y le pidio excusas, Jose Manuel 
fue m u y  responsable con eso. 

localizaron fuera? 

Si. Bueno, por la diferencia de horario por donde el estaba eran como las 2 o 
las 3 de la manana. Dijo, bueno, a m i  se me olvido decir que no lo publicaran 
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y el no me lo dijo a mi  tampoco. Yo creo que ese fue uno de los momentos mas 
incomodos. 

resolvieron? 

Llamar al presidente Fernandez y pedirle excusas. 

cuando se publico? 

No, ya estaba publicado y se publico sin las correcciones que el Presidente 
solicito que se le hiciera. El Presidente siempre con su caballerosidad, y esa 
forma de ser de Leonel Fernandez, entendio que fue u n  error, que no fue nada, 
porque de lo contrario no hubiesemos ido donde el, pero fue m u y  duro, yo 
diria que eso fue el momento mas incomodo que yo pase. Tambien en diciem- 
bre precisamente en la reunion de la Cumbre de las Americas que se hace 
en Miami, en el 96, el 96 fue caliente, precisamente como consecuencia de la 
reforma tributaria, tuvimos una discusion m u y  agria con Eduardo Selman en 
el hotel donde estaba el Presidente en Miami, que en algun momento despues 
un  economista prestigioso dijo que Jose Manuel y yo le habiamos faltado el 
respeto al presidente Fernandez. Esta discusion con Eduardo Selman no fue ni 
siquiera en la suite que ocupaba el Presidente. Y todo lo contrario, la reunion 
con el Presidente fue m u y  cordial, tan cordial que yo no habia comido ese dia 
y el se estaba comiendo u n  club sandwich y yo le cogi u n  pedazo, o sea que la 
reunion fue realmente excelente. Otro punto asi dificil, hubo tantos, despues la 
discusion del Proyecto de la Seguridad Social, eso fue dqicil. Yo recuerdo que a 
m i  me acusaban de que me queria coger los fondos de pensiones. 

Eso me dijo Marino: "a mi no me toco eso. A mi toco el final". 

No. Ya yo lo habiajrrnado. Marino entro suave. 

Marino me dijo, gracias a Dios eso le toco a Celso. 

Me toco una huelga de las clinicas privadas, dirigida por el Dr. Mena donde 
yo tuve que actuar fuerte con el en el sentido de que el siendo miembro del 
C O W  estaba haciendo una huelga dentro de su propio sector, lo que enton- 
ces yo hice fue que llame a todas las companias de seguros y a cada clinica 
que entraba en huelga yo les pedia que le suspendieran el seguro y eso hizo 
que Mena recapacitara rapidamente y dejara su huelga. Otro momento difi- 
cil, bueno a veces mi  situacion con el presidente Balaguer, bueno ya para esa 
fecha no estaba Balaguer, fue con la Asociacion de Industrias. 
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Tu estuviste en la mejor etapa de Leonel. Porque fue 1997-2001 y se fue 
Leonel en el 2000 o sea que estuviste un periodo con Hipolito tambien. 
enfrentaste a Hipolito? 

Totalmente. A eso voy ahora. Mi relacion con el presidente Leonel Fernandez 
fue m u y  buena. Tan asi, que siendo presidente del Consejo de la Empresa 
Privada yo le acepto al presidente Fernandez la presidencia del Consejo de la 
CDEEE. Algunos empresarios se opusieron a que yo aceptara eso y yo siempre 
recibi mucho apoyo de tres empresarios, que fueron don George Arzeno, que 
en paz descanse, don Jose Leon y Jose Miguel Bonetti. Era u n  puesto honor$- 
co, no fue como el que yo ocupe ahora que si era u n  puesto ya como funciona- 
rio, yo les decia si el Gobierno necesita de nosotros en u n  area tan critica como 
es la electricidad, nosotros no podemos decir que no. Fue una epoca realmente 
m u y  intensa de m i  vida. Nunca me olvido de u n  ingles con el que estabamos 
discutiendo unas diferencias de deudas en la CDEEE que me pregunto que si 
era verdad que yo desde las 7:15 a. m. hasta las 11:OO a.m. estaba en el CONEP, 
desde las 11:OO a.m. hasta las 6:00 p.m. en m i  empresa y desde las 6:00 p.m. 
hasta las 10:OO de la noche estaba en la CDEEE y que yo no cobraba por nada 
de eso, excepto en mi  empresa que por supuesto de ahi vivia y yo le dije que 
si y el me pregunto que cuantos anos yo pensaba vivir de esa forma y le dije, 
mire yo pienso vivir mucho y todavia estoy vivo. Pero asi otro problema que 
yo pueda recordar, no. La relacion con el presidente Fernandez siempre fue 
una relacion tranquila, cuando habia cualquier problema lo discutiamos con 
tranquilidad y con seriedad, cuando habia cosas que cambiar el Presidente 
siempre fue m u y  receptivo. Indudablemente cuando llega el presidente Mejia 
las cosas cambian y se ponen u n  poco mas dificil hasta el punto de que nunca 
me olvido de que cuando vino el Rey de Espana, con u n  grupo de empresarios 
y vamos entrando en el antiguo Hotel Melia, porque el Rey offecia u n  almuer- 
zo a los empresarios dominicanos y espanoles, y por supuesto estaba invitado 
el Presidente, el presidente Mejia le pregunta al Rey que quien es el homologo 
de el de las muletas en Espana porque a m i  me tiene embromado aqui, cada 
vez que quiero poner u n  impuesto se oponen, la suerte es que nada mas le 
quedan seis meses porque me tiene cansado. 

que le contesto el Rey? 

El Rey no le contesto quien era pero indudablemente en su forma de ser, di- 
ferente a la forma jocosa del presidente Mejia pues quiso sacar el tema del 



ambiente. Despues recuerdo tambien en otra ocasion que al presidente Mejia 
le preguntaron de alguna declaracion mia y el dijo Celso lo unico que hace es 
defender a los empresarios y me preguntaron a mi  y yo dije, tiene razon, yo 
soy el sindicalista de los empresarios. El lo que tiene es envidia porque no tiene 
u n  funcionario que lo defienda a el como yo defiendo a los empresarios y me 
llamo y me dijo, oyeme tu  tienes verdad, es envidia que tengo, adios. Despues 
un  poquito mas adelante, ya yo no era presidente del CONEP, recuerdo u n  
articulo de Mario Mendez que decia que m i  salida del CONEP era necesaria 
porque la relacion del presidente Mejia y yo era m u y  tensa, realmente no era 
asi, habia u n  afecto mutuo entre los dos. Indudablemente el con su estilo y 
el mio que es fuerte, era u n  poquito mas complicado, hacia falta tal vez una 
persona como Marino Ginebra en ese momento, porque Marino es mas tran- 
quilo, es mas conciliador que yo, yo soy mas@erte, pero si recuerdo que ya no 
siendo presidente del CONEP a nosotros se nos dio un  premio como exportador 
del ano y en ese momento el presidente de ADOEXPO era Samir Risek y me 
llama el dia anterior a las diez y media de la noche m u y  preocupado, el me 
habia pedido que yo diera el discurso por los galardonados y me dice yo no se 
como decirte esto y mi  primera reaccion fue pensar que el premio no nos habia 
tocado, digo mira Samir no te preocupes, que a mi  eso de premios nunca me 
ha interesado y me dijo no, no es eso, es que llamaron del Palacio diciendo que 
si tu  das el discurso principal el presidente Mejia no va, entonces le dije no te 
preocupes y me dijo no, es que no va a haber discurso. Yo para mis adentro 
dije yo lo que iba a decir en 45 minutos cuando me entreguen el premio lo digo 
en 5. Y efectivamente eso hice y cuando voy a saludar al presidente Mejia m e  
dice, que pena que t u  no eres perredeista y le digo bueno, Presidente, los dos a 
son de broma, Presidente pero es que por culpa suya que yo no soy perredeista 
y me dice como asi? Si, porque si yo soy perredeista y me inscribo yo le 
gano la convencion y usted se tiene que irpara Gurabo. Entonces me dice, des- 
graciado, pero muerto de risa. Nosotros hemos tenido una excelente relacion, 
entonces me boceo adios companero, como parte jocosa. Pero en el CONEP 
realmente m i  funcion principal era la unificacion del sector empresarial. Yo  
logre en ese momento que los muchachos de Herrera volvieran al CONEP que 
se habian ido, logre llevar a Cesar Nicolas Penson a la directiva del CONEP. 
Siempre ha habido una tension entre Herrera y el resto del sector empresarial, 
lo cual es una verdadera lastima. Yo creo que Herrera nunca ha llegado a 
entender m u y  bien el sector empresarial. 
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Los muchachos de Herrera que ya no son tan muchachos. 

Pero siguen tan calientes como los muchachos. 

es la esencia de la diferencia de Herrera con el CONEP? 

Herrera tiene diferencias con todo el mundo. Yo creo que Herrera se parafien- 
te a u n  espejo y tiene diferencias con ellos mismos. Creo que es la forma de 
algunos de esos dirigentes que entienden que si ellos no estan en el centro de lo 
que se va a decidir, lo que otros decidan no sirve. Y ahi te voy a contar otra his- 
toria y es que en u n  cambio de directiva de Herrera, cambiaba de presidencia 
de Ignacio Mendez a Antonio Espin, yo era presidente del CONEP, tengo sen- 
tado a Luis Manuel Bonetti que en ese momento era Secretario de Industria y 
Comercio, yo habia llevado una placa para entregarsela como reconocimiento 
a Ignacio por su labor en la presidencia, o sea, yo era tan conciliador que a 
pesar de las criticas de Herrera al CONEP, que ya en ese momento Herrera 
era parte de CONEPporque Cesar Nicolas Penson era parte de la directiva del 
CONEP. Ignacio Mendez empieza su discurso diciendo que su papa le habia 
recomendado que los discursos sean cortos porque el que hablaba mucho solia 
incurrir en errores. El discurso de Ignacio fue larguisimo, indudablemente con 
muchisimas criticas al CONEP, al punto de que Luis Manuel Bonetti que esta 
sentado al lado mio me dice, bueno nosotros nos salvamos como gobierno por- 
que ahora las criticas son al CONEP y no al gobierno. Yo me paro y le voy a 
entregar la placa a mi  amigo Ignacio y le digo, bueno Ignacio no le hiciste caso 
a tu  papa, empece por ahiporque el hablo mucho de transparencia y le digo, y 
hablando de transparencia t u  debes recordarte que la transparencia se puede 
ver de dos formas, una a traves de u n  espejo y otra a traves de u n  vidrio. En 
el espejo te estas viendo t u  mismo y no sabes si eres transparente y hablando 
de papas, m i  papa siempre me decia que cuando uno invitaba a alguien a su 
casa, no lo invitaba para insultarlo, pero a pesar de eso, yo te traigo esta placa 
en reconocimiento de tu  labor en Herrera. Yo creo que uno de los puntos mas 
importantes de la etapa en la que me toco vivir en el CONEP fue el proyecto de 
Seguridad Social, eso fue m u y  discutido con los sindicalistas, la participacion 
de Pepe Abreu. La participacion de Ramon Alburquerque que en ese momento 
era presidente del Senado y recuerdo que el proyecto se firmo un  26 de enero, si 
mal no recuerdo del ano 1999 y ahi pues ya se instituyo la figura de la pension, 
la figura del seguro universal igualitario para todo el mundo, ese fue un  gran 
paso que en este momento esta sujeto a muchas criticas, pero todo tiene que 
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cambiar en el tiempo, estamos hablando en el 2014 del 1999, es otro pais, es 
un  pais totalmente diferente porque las cosas tienen que cambiar. Pero indu- 
dablemente yo recibi mucho apoyo de todos los sectores empresariales, aun en 
los momentos dificiles que representan las reformas tributarias. 

La entrega a las actividades del CONEP y yo me imagino las reuniones ma- 
ratonicas con el tema de la ley de seguridad social no afecto tu labor 
empresarial? 

Siempre lo afecta y a veces no solamente afecta la labor sino que en ese mo- 
mento a los presidentes nos caian mucho de los gastos del CONEP. Es decir que 
nos afectaba de dos formas. 

El bolsillo de dos maneras. 

La ausencia y el tener que muchas veces poner dinero para las actividades 
del CONEP. Ya gracias a Dios el CONEP tiene recursos suficientes que ya no 
les pasa a los presidentes, pero el CONEP ha crecido asi como en el pais ha 
crecido el tamano del presupuesto. Hay que recordar que siendo yo presidente 
del CONEP el presupuesto eran 24 o 25 mil millones de pesos. Era otro pais. El 
pais era u n  colmado, ya el pais es u n  gran supermercado. 

Evaluame el papel de nuestro querido y recordado Frank Castillo. Voy a ha- 
cerles esta pregunta a todos porque Frank despues de Martinez Villanueva, 
es el que mas ha durado. fue su exito de no confrontar a los presi- 
dentes del CONEP? Porque si tu te pones a ver los presidentes del CONEP 
tienen personalidades tan distintas. 

Yo creo que esa fue una de las grandes habilidades de Frank. Saberse amoldar 
al caracter de cada uno de los presidentes que pasamos por ahi y sobretodo te- 
ner la inteligencia de que presidente saliente, presidente saliente, que el proxi- 
mo presidente era a quien el tenia que responderle. Pero aparte de eso, esa 
forma de Frank, conciliatoria, la inteligencia de Frank, las relaciones Frank a 
nivel internacional y a nivel local. Incluso para personas como Jose Manuel 
Paliza, como Elena y como yo, que somos de personalidad m u y  fuerte, Frank 
era u n  equilibrio. Aparte de ser la memoria del CONEP, Frank era en el que 
algunos momentos nos frenaba los caballos a nosotros. 

que momento? tienes alguna anecdota de alguna observacion? Yo 
me imagino con la dulzura que Frank te lo dijo. 
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Totalmente porque entre Frank y yo habia una relacion y mantuvimos una 
relacion hasta el ultimo dia, sentiamos u n  afecto mutuo entre los dos y ese 
carino que Frank profesaba siempre hacia todo el mundo. Cuando el veia que 
las cosas estaban m u y  calientes me sentaba y me decia, Celso Jose vamos a 
pensar eso dos veces. Y en los momentos en que habia tensiones con los sindi- 
calistas, el siempre tuvo m u y  buenas relaciones con los sindicalistas porque el 
siempre iba a la OIT con ellos todos los anos. Tenia m u y  buenas relaciones con 
el Gobierno en general, Frank era una persona respetada en todos los niveles y 
esa pasividad, esa tranquilidad que el transmitia yo creo que era fundamental 
para los que eramos u n  poquito mas impetuosos y a veces m u y  jovenes como 
era m i  caso, o sea que Frank sirvio de equilibrio y sirvio de historia a todos 
los presidentes y sirvio de enlace en momentos tal vez en que los presidentes 
estabamos confi-ontados con el Gobierno por alguna situacion, Frank era el 
enlace entre el CONEP y el Gobierno. El sector empresarial nunca tendra como 
pagar lo que Frank Castillo hizo por el sector empresarial. La forma como se 
entrego y la forma como equilibro situaciones dificiles que pasamos todos los 
presidentes, unos mas que otros. 

debe ser la funcion del CONEP? Esa es una de las inquietudes que 
yo tengo. CONEP debe ser, para decirlo de alguna manera, el sindicato 
de los empresarios? tener un rol mas activo como sociedad civil? 
el CONEP debe ser mas una instancia que se convierte en una ONG con 
proyectos? 

Yo no creo que debe convertirse en una ONG con proyectos, digo y proyectos, 
que tipo de proyectos t u  te refieres? 

Porque una vez el CONEP estuvo dirigiendo con fondos de la AID, bueno 
hay muchisima gente que mando a estudiar, hicieron proyectos educativos. 

Eso fue en la epoca de don Payo. Yo no creo que esa sea la funcion del CONEP. 

Cuando estaba Max Ronaldo. Fue mucho dinero que le dio la AID. 

Era u n  momento donde no existian otras instituciones que se ocuparan de eso. 
Empezaba EDUCA por ejemplo en asuntos de educacion, el CONEP tiene el 
brazo de EDUCA, que es quien debe hacer ese tipo de acciones. Yo pienso que 
el CONEP tiene que concentrarse mas en el aspecto economico, en u n  apoyo al 
propio Gobierno para que entienda las necesidades del sector empresarial. Y 
tiene que haber siempre una relacion entre el COhEP y el Gobierno lo mejor 
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posible, aunque haya diferencias de criterios en muchos aspectosporque siem- 
pre los va a haber. El CONEP tiene que llevar a su seno todas las asociaciones, 
entender dentro de esa multiplicidad de intereses cual es la necesidad de cada 
uno de los sectores. Apoyar a esos sectores ffente al Gobierno pero tampoco el 
cOhEP puede olvidar al resto del pais. 

Como sociedad civil. 

No. Yo creo que no. 

O sea, si como un grupo de presion de la sociedad civil. Porque cuando la 
presidencia de Jose Manuel jugo un papel importante en ese sentido. Era la 
coyuntura. ahora tu no lo ves como parte intrinseca o no? 

Mira yo creo que no se debe perder esa parte. Creo que se ha perdido la me- 
dida. Pienso que son tiempos diferentes, lo que le toco a Jose Manuel, lo que 
me toco a mi, donde si habia una participacion m u y  activa entre la sociedad 
civil y el CONEP, pero creo que nosotros tenemos que tener una preocupacion 
basica y es la preocupacion de que las leyes contribuyan al desarrollo, que las 
leyes contribuyan a lidiar la pobreza, no olvidarnos de que la mitad del pais 
vive por debajo la linea de la pobreza. 

Pero como sociedad civil en su rol de presion, no como sociedad civil en su 
rol de ejecucion de proyectos. 

No como proyectos, como presion. Excepto aquellos proyectos de ley que inci- 
den en la economia. 

No, yo decia como proyectos en ejecucion. Como aquella vez cuando estaba 
don Payo. 

No, yo creo que no. Era otra epoca. Yo creo que tiene que ser lafuncion basica 
del CONEP, que se vayan mejorando las leyes que inciden en la competitivi- 
dad como pais, porque hay  dos cosas, una cosa es la competitividad del sector 
industrial o la competitividad del sector turistico o la de zona Ji-anca, donde 
son esos sectores que tienen que ejercer su papel, el CONEP tiene que apoyar 
las iniciativas de esos sectores y entonces si, ser u n  ente de equilibrio porque 
probablemente lo que quiere la Asociacion de Industrias no es lo que quiere la 
Asociacion de Zonas Francas o lo que quiere el sector turistico o lo que quiere 
el sector banquero. 
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conciliarlos? 

Bueno, hay  que sentarlos en la mesa y ese es el gran trabajo del CONEP. 

crees que se ha perdido esa parte de conciliacion? 

No. Yo creo que no. Se mantiene, es otra generacion indudablemente ahora 
en el CONEP, pero pienso que no se ha perdido, que sigue jugando su papel. 

ves el relevo? Porque ustedes relevaron a don Payo. 

Nosotros relevamos a una generacion y ahora nos releva otra generacion. In- 
dudablemente ahora es mas dificil ser presidente del COATEP, que cuando no- 
sotros fuimos presidentes, porque nosotros estamos frente a un  pais que tiene 
un  partido practicamente, porque desgraciadamente el PRD que fue al que 
se llamo el partido de la esperanza nacional creo que ahora mismo habria 
que llamarlo de la verguenza nacional. El hecho de que sus dirigentes no se 
pongan de acuerdo, en este pais no hay oposicion, es ideal para cualquier 
partido o cualquier gobierno la situacion por la que se esta pasando ahora y 
era mucho mas facil cuando nosotros eramos presidentes, porque si habia u n  
proyecto de ley que los empresarios entendiamos que no convenia, la gente 
diria bueno no le convenia a los empresarios, muchas veces la gente juzga mal 
a los empresarios, la gente piensa que los empresarios ganan mucho, lo cual 
ya no es cierto, hubo una epoca en que los empresarios si ganaban mucho, 
cuando eramos una economia cerrada. La competencia era m u y  fuerte tanto 
interna como externa. O sea, que lo que nosotros buscamos ahora general- 
mente es el equilibrio de las leyes que permita al sector empresarial sobrevivir 
pero sobretodo que nos permitan generar empleos. Yo creo que no hay  mayor 
satisfaccion por lo menos para mi  que la de generar empleos y yo creo que la 
inmensa mayoria de los empresarios cuando generan empleos es una forma 
de ver su empresa crecer. En esto el COATEP deberia de insistir, en que haya 
u n  equilibrio macroeconomico, en que haya estabilidad en la tasa de cambio, 
en que haya institucionalidad, en que se combata la corrupcion, pero no cabe 
duda de que era mucho mas facil cuando habian tres fuerzas politicas, porque 
si el gobierno de turno habia u n  proyecto que no convenia era facil ir  a la opo- 
sicion, ahora no hay donde ir. Gracias a Dios, las relaciones que mantiene el 
CONEP con el Gobierno son muyfluidas y se puede dialogar facilmente, no ha 
habido mayores inconvenientes y podria decirle mejor Manuel Diez que yo, yo 
no estoy ahi pero se mantienen unas relaciones fluidas, a pesar de que ahora 
mismo h a y  u n  solo partido politico en la Republica Dominicana. 



En la historia de los 50 anos del CONEP, han sido los hitos a tu 
juicio? 

yo lo definiria, esa epoca de don Puyo, la epoca de Mario Cabrera, la epoca 
de Jose Vitienes, la epoca de don George, esa es una parte, despues viene 
esa epoca donde entramos esa generacion de relevo, incluso yo recuerdo que 

yo fui a ser presidente del CONEP, mucha gente se opuso por m i  
juventud pero despues se convencieron de que no h a y  u n  problema por la 
juventud sino de que uno sepa hacer su trabajo y yo creo que se cambia 
la vision del CONEP, cuando entra Jose Manuel, cuando entro yo, cuando 
entra Marino, cuando entra Elena y cuando entra Lisandro, ahi entonces se 
rompe de nuevo una generacion cuando entra Manuel Diez, y en circunstan- 
cias cada uno diferentes. 

A nivel administrativo casi el equipo completo es nuevo. 

La desaparicion de Frank trae u n  cambio totalmente de lo que era el CONEP 
que nosotros conociamos. Fue el CONEP que nos dejaron a nosotros porque 
nosotros mantuvimos la estructura del CONEPpracticamente intactos cuando 
viene el relevo generacional que yo he mencionado entre los que estoy yo, pero 
ahora si ha habido u n  cambio total, y es logico porque ya la edad va hacien- 
dose cada vez mayor. Lo importante es que esta nueva generacion que venga, 
entienda cual es el verdadero rol que tiene que jugar el CONEP. El CONEP 
tiene que tener un  rol de equilibrio, dentro de todo el sector empresarial, u n  
rol para impulsar el desarrollo y de mantener una relacion armonica con el 
Gobierno para que los proyectos de ley incidan realmente en el crecimiento y 
en la dimension de la pobreza en la Republica Dominicana. Jose Manuel y yo 
tuvimos u n  encuentro bastante agrio con Donna Hrinak, que despues hicimos 
una gran amistad y fue tambien como consecuencia de la reforma tributaria 
que el presidente Fernandez llevaba a cabo. Ella nos invito a su residencia a 
Jose Manuel y a mi, nosotros estabamos opuestos a la reforma y entonces en- 
tramos en discusion con ella y nos pregunto que si nosotros queriamos tumbar 
el Gobierno, y nosotros le decimos que no. En ese momento el gobierno tenia 
a Richard Ground, nosotros lo relajabamos y le deciamos Ricardo Tierra, y le 
dijimos que asi como Richard Ground esta dirigiendo la politica economica 
del pais, ustedes nos permitan ir a la Casa Blanca a dirigirle la politica eco- 
nomica. La embajada no estaba acostumbrada a esa nueva generacion con- 
frontacional, antes los empresarios que estaban ahi no hablaban, era por nota 
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de prensa. Para la propia embajada fue u n  cambio de que eran ya empresa- 
rios que salian alfi-ente, que daban declaraciones publicas, que se oponian a 
proyectos que entendian que no convenian y yo creo que ya despues fueron 
aprendiendo y se acostumbraron. 

Ella fue muy activa como embajadora. 

Fue una gran embajadora. Estuvo en Venezuela, y despues en Brasil. 

La sacaron de Venezuela porque por activa el presidente Chavez no la que- 
ria. 

Llegamos a tener u n  gran afecto hacia ella. 
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Presidencia 
de Marino 
Ginebra 
2000 02002 

Durante todo este periodo el Gobierno estuvo presidido por el Ing. Hipoli- 
to Mejia, del Partido Revolucionario Dominicano (PRD), partido que gano la 
Presidencia de la Republica en las elecciones de mayo de 2000. Sucedio al 
gobierno del Dr. Leonel Fernandez, del Partido de la Liberacion Dominicana 
(PLD). Lo primero que se debe senalar es que se produjo un cambio de partido 
y de gobierno de manera normal, sin trauma, lo que evidenciaba avances 
en la institucionalidad porque se producia una transicion democratica del 
poder. Con este hecho era evidente que se avanzaba en la construccion de 
la democracia. 
En la presidencia del CONEP se alternaron dos titulares en ese mismo pe- 
riodo. Entre el 2000 y el 2002 la presidencia del CONEP fue desempenada 
por el Lic. Marino Ginebra, mientras que durante los anos 2002 a 2004 la 
presidencia del Consejo recayo en la Lic. Elena Viyella, primera mujer en 
desempenar esta posicion en los primeros 40 anos de existencia de la ins- 
titucion. 
Como se vera en el analisis de este periodo, durante la gestion del Lic. Gi- 
nebra las preocupaciones del CONEP estuvieron centradas, fundamental- 
mente, en temas propios del sector representado. En el presidido por la Lic. 
Viyella, sin dejar la defensa de los intereses del sector, el Consejo tuvo una 
significativa participacion en asuntos de interes social y politico. 
En este periodo el Consejo tuvo que encarar una diferencia publica con la 
Organizacion Nacional de Empresarios (ONE) respecto a la tasa de cambio. 
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Mientras el CONEP defendia la unificacion de las dos tasas de cambio pre- 
valecientes, la oficial del Banco Central y la del mercado, la ONE se mani- 
festaba a favor de la tasa del mercado. 
Por otro lado, en un debate sobre la conveniencia o no de una devaluacion, 
el CONEP propugno por la unificacion cambiara, aduciendo que la deva- 
luacion solo beneficiaria al sector exportador. 
El enfasis en los temas de interes particular del sector empresarial no 
impidio que el CONEP siguiera externando su preocupacion por los asun- 
tos de interes publico. Ese fue el caso respecto al gasto corriente y el 
aumento de empleos en la nomina publica. En una resena de El Caribe de 
fecha 10 de diciembre de 2001, se consigna que "el presidente del Consejo 
Nacional de la Empresa Privada (CONEP), Marino Ginebra, critico que el 
Gobierno haya aumentado el gasto corriente, principalmente en  pagos de 
nomina...". Esta posicion del organismo cupula del sector empresarial se 
produjo porque "entendia que el incremento del gasto corriente provocaba 
una baja en  el gasto de inversion, que era lo que  realmente generaba riqueza 
a la sociedad, porque a traves de este ult imo se construian escuelas, calles y 
otras obras sociales". 
Una iniciativa de caracter social desarrollada en el periodo que tratamos 
fue el Programa de Fomento de Inversion Social Empresarial (PFISE), que 
conto con el apoyo financiero del Banco Interamericano de Desarrollo 
(BID) y la colaboracion en los aspectos operativos del Instituto Tecnolo- 
gico de Santo Domingo (INTEC). Aunque fue iniciada en anos anteriores 
esta iniciativa tuvo un impulso significativo en la gestion de la Lic. Viyella. 
El proposito del programa se inscribia dentro del concepto de la responsa- 
bilidad social empresarial y pretendia demostrar que era posible combinar 
iniciativas empresariales, de caracter lucrativo, con el logro de objetivos 
sociales para beneficio de las comunidades en que se realizan, integrando a 
la comunidad y organizaciones de la sociedad civil en todas las etapas del 
proyecto. Era, ademas, una forma de colaboracion del sector empresarial a 
la lucha del Gobierno contra la pobreza. 
Varios fueron los proyectos realizados que dan cuenta de que el proposito 
del Programa no era una utopia. La produccion de macadamia como ma- 
teria prima para la fabricacion de helados es solo uno de los proyectos en 
este sentido. 
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~1 14 de noviembre de 2000 fue celebrada la Asamblea General Ordina- 
ria, despues que se cumplio el requerimiento estatutario que establece que 
la celebracion de Elecciones debia hacerse cada dos anos para la renova- 
cion de la nomina de los directivos se hizo el acostumbrado "LLAMADO A 
ELECCIONES", emitido el 15 de agosto de este ano, en el que se establecia 
esa fecha para celebrarse los comicios senalados. Se hizo entonces la revi- 
sion de la membresia apta para ejercer el derecho al voto: 
Un total de 59 Asociaciones Afiliadas y 87 Empresas Cooperadoras fueron de- 
claradas habiles para ejercer el derecho al voto, tras haber cumplido con el re- 
querimiento estatutario que establece que para sufragar en las elecciones las 
Asociaciones Afiliadas y las Empresas Cooperadoras deben haber pagado todas 
sus cuotas periodicas vencidas, por lo menos cinco dias laborables anteriores a 
la fecha de la Asamblea General Ordinaria, lo que vencio el 7 de noviembre de 
2000. De acuerdo al metodo oficial, a cada votante le fueron asignados la canti- 
dad de votos que le correspondia. A continuacion la lista oficial.93 
Asi pues, cumplidos los requisitos se realizo la asamblea el dia senalado. 
Fueron elegidos como escrutadores de votos, a los senores: Ing. Jose del 
Carmen Ariza y al Ing. George Arzeno Brugal. Como habia ocurrido en las 
oportunidades anteriores, por sugerencia de la senora Fidelina Thorman de 
Aguilar, se propuso y aprobo que la eleccion del Comite Ejecutivo deberia 
hacerse por aclamacion ya que solo existia una plancha. 
La Asamblea General Ordinaria proclamo electa la plancha unica propuesta 
por el grupo de asociaciones, para ocupar los cargos del Comite Ejecutivo. 
Componen esta plancha los siguientes directivos: 

Marino Ginebra, PRESIDENTE 

Elena Viyella de Paliza, VICEPRESIDENTE 

Julio Hernandez, VICEPRESIDENTE 

Carlos Guillermo Leon, VICEPRESIDENTE 

Luis Molina Achecar, SECRETARIO 

Fernando Capellan, VICESECRETARIO 

Lic. Irving Redondo, TESORERO 

Lic. Rafael del Toro, VICETESORERO 

Fernando Armenteros, VOCAL 

Campos de Moya, VOCAL 

93 Archivos del CONEP. Acta de la Asamblea General Ordinaria. 14 de noviembre 2014. 
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Franklin Baez, VOCAL 

Rafael Blanco Canto, VOCAL 

Francisco Garcia, VOCAL 

Diego de Moya, VOCAL 

Luis Jose Bonilla, VOCAL 

Luis Cristobal Roman,  VOCAL^^ 

EL CONEP y las relaciones 
gubernamentales de nuevo en crisis 
La primera reunion de la Junta Directiva correspondiente al ano 2001, fue 
realizada el 14 de mayo del ano 2001 y fue convocada para discutir, como 
unico punto de agenda: Recomendaciones de medidas que estimulen la in- 
version en la Republica Dominicana y otras ideas que contribuyan al desa- 
rrollo nacional. 
En el punto de informes, el Presidente del CONEP, ingeniero Marino Gine- 
bra, informo a la asamblea los detalles de la reunion que habia sostenido el 
Comite Ejecutivo con el Senor Presidente de la Republica. En esta entrevis- 
ta el Ing. Hipolito Mejia, decia, manifesto su interes de que el empresariado 
se acercara a los "asesores economicos del Estado", integrado por los Licdos. 
Hugo Guilliany, Carlos Despradel, Jose Enrique Lois Malkum, Frank Garrigo, 
el padre Jose Luis Aleman, entre otros, para que les expusieramos nuestro pa- 
recer en cuanto a lo que entendiamos podia hacerse para mejorar el conjunto 
de medidas economicas y administrativas, asi como respecto de la ganancia 
de capital, la comision cambiaria y cualquier otra sugerencia que pudiese 
surgir, ya que de esta manera podria eliminarse un  poco el pesimismo que 
embarga al pueblo dominicano. 
En ese sentido, hemos querido iniciar las gestiones solicitando a toda nues- 
tra membresia sus opiniones, asi como tambien, le hemos pedido a la firma 
ECOCARIBE, que nos prepare algo que podamos dar forma y enriquecer para 
presentar a este grupo asesor. 
Por otra parte, se han avanzado algunas conversaciones con el Lic. Teojlo 
Quico Tabar y uno de los puntos tratados fue bajar el ITBIS, aparentemente 
esto seria listado como prioridad, asi como tambien otros arreglos que a nues- 
tro juicio se pueden hacer.95 

94 Ibidem. 

95 Archivos del CONEP. Acta No. JD- 01-01. 



De inmediato los presentes reaccionaron con dudas, preguntas e incertidum- 
bres. La representacion de ANADIVE, por ejemplo, expresaba sus inquie- 
tudes y se mostraba un poco esceptica de que el empresariado pudiese ser 

por los asesores gubernamentales, ya que a su modo de ver existia 
u n  abismo entre Gobierno-Empresariado y no le gustaria emitir recomenda- 
ciones para luego que la respuesta sea boches o carcajadas.96 Esta opinion fue 
compartida por el Lic. Campos de Moya, Vocal del CONEP, pero consideraba 
que la recomendacion que les habia dado el Presidente de la Republica habia 
que escucharla, ya que de esa manera se agotarian todas las oportunidades.97 
El senor Manuel Garcia Arevalo, representante de ASIBEGAS, afirmaba que 
las actividades que estaba desplegando el CONEP eran muy positivas. Consi- 
deraba ademas que la institucion que representaba al empresariado debia ser 
un agente dinamico y receptivo, y por tanto, habia que llevarles a los asesores 
todo lo que pudiera ser mejorado. El Dr. Jose Miguel Bonetti, decia: 
Existe una falta de coordinacion entre el sector privado y el Gobierno, y eso 
segun el, ha llevado a que nuestro pais a pasar de ser el segundo consumidor 
de cemento en America Latina, a u n  puesto 18. Sabemos que h a y  una  recision 
economica que viene del exterior, pero la economia no mejora estableciendo 
medidas impositivas, ningun nuevo negocio puede subsistir con el impuesto 
de1.5% debiendolo desde e1 ler. dia, y mucho menos con u n  interes de u n  
26/27%, mas el 5% de recargo, y esto es lo que ha hecho el Gobierno. Debemos 
presentarles nuestro parecer a los asesores y ver lo que podamos lograr.98 
Despues de escuchar los comentarios de los presentes el presidente del 
Consejo senalo que el CONEP tenia en sus manos una labor delicada, pero 
no obstante trataria de hacer lo que estuviese a su alcance para mejorar 
estas condiciones. Finalmente, informo ademas que la firma ECOCARIBE 
habia preparado un borrador que se estaba enriqueciendo. 

El CONEP sigue apoyando la institucionalidad 
y la justicia 
La Suprema Corte de Justicia Republica Dominicana (SCJ), es en Republica 
Dominicana el mas alto tribunal en materia civil y penal, y es, por ende, la 
cabeza del tren en el pais. 

96 Ibidern. 

97 Ibidem. 

98 Ibidem. 
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La reforma constitucional de 1994 hizo muchas modificaciones esenciales. 
Ademas de la separacion de las elecciones presidenciales y congresionales 
y municipales, en el articulo 63 se consagro la autonomia administrativa y 
presupuestaria de ese poder del Estado. Ademas establecia que la designa- 
cion de la Suprema Corte de Justicia seria hecha por el Consejo Nacional 
de la Magistratura, presidido por el Presidente de la Republica. Los demas 
miembros de ese comite eran el Presidente del Senado y un Senador es- 
cogido por el Senado que perteneciera a un partido diferente al partido 
del Presidente del Senado; el Presidente de la Camara de Diputados y un 
Diputado tambien escogido por la Camara que perteneciera a un partido 
diferente al partido del Presidente de dicho estamento; el Presidente de la 
Suprema Corte de Justicia y un Juez de la misma Suprema Corte de Justicia 
escogido por ella, quien fungiria como Secretario. La ley 156-97 establecia 
el numero en 16 Jueces, incluyendo al Juez Presidente. 
Para mediados del ano 2001 se requeria completar el numero de jueces. Ha- 
bia un reclamo general. Querian que se repitiera la historia de 1997 cuando 
por primera vez se eligio a los miembros de la Suprema Corte a traves del 
mecanismo del Consejo Nacional de la Magistratura. Fue un proceso en el 
que participaron muchos candidatos y la eleccion se hizo de manera publi- 
ca a traves de una red de radio y TV. 
Muchas organizaciones de la sociedad civil estaban solicitando transpa- 
rencia en la seleccion de los jueces faltantes. El CONEP no fue ajeno al 
reclamo, por esta razon en la reunion celebrada el 29 de agosto del ano 
2001 la Junta Directiva se reunio con un unico proposito: Fijar la posicion 
del CONEP respecto de la eleccion de los jueces que cubriran las vacantes 
en la Suprema Corte de Justicia de parte del Consejo Nacional de la Magis- 
tratura.99 
La reunion estuvo presidida por la senora Viyella de Paliza, pues el Sr. Gi- 
nebra se encontraba fuera del pais. Durante la introduccion al punto, la 
Senora Viyella de Paliza explicaba a los presentes que: 
El CONEP no tenia mucho tiempo para hacer su pronunciamiento publico 
y Jijar la posicion del empresariado ante la situacion que vive el pais con la 
constitucion del Consejo Nacional de la Magistratura y a su vez la escogencia 
de los tres jueces faltantes de la Suprema Corte de Justicia, razon por la cual 
nuestro Comite Ejecutivo en reunion celebrada en el dia de hoy, ha preparado 

99 Archivos del CONEP. Acta No. JD-03-01 



una Nota de Prensa para salir alf iente a tal situacion, la cual puede ser enri- 
pecida con sus opiniones y sugerencias. 
Nuestro pais ha avanzado en cuanto al Poder Judicial, pero que faltaba mu-  
cho por hacer y con las vacantes presentadas en la Suprema Corte de Justicia, 
teniamos que proceder con cuidado, pero si  con rapidez.100 
La nota de prensa fue leida. Se hicieron algunas sugerencias, y fue aproba- 
da por unanimidad. Se informo entonces que se haria una rueda de pren- 
sa que estaba convocada inmediatamente. Muchos la acompanaron. Estas 
declaraciones constituyeron sin lugar a dudas una muestra mas de que el 
empresariado dominicano habia hecho conciencia que sin la existencia de 
un verdadero Estado de Derecho, las inversiones, la libre empresa y el libre 
mercado peligrarian. 

Los empresarios y la necesidad 
de recaudacion del Gobierno 
El tema era recurrente. No importaba el Gobierno que fuese, ni en que 
momento de la historia estuvieramos, siempre, siempre habia necesidad de 
aumentar los impuestos para obtener dinero fresco. Esta situacion tambien 
se repetia en el gobierno de Hipolito Mejia. 
El 14 de marzo de 2001, el Comite Ejecutivo se reunio para discutir sobre las 
nuevas propuestas de la Direccion General de Impuestos Internos: 
En este punto se converso en torno a la posibilidad de que se haya anulado la 
aprobacion del traspaso de los ITBIS en los servicios debido a que una legisla- 
cion al respecto parece encontrarse en la Camara de Diputados. Sin embargo 
el Presidente del CONEP indico que cree que este es u n  tema pasado, pues el 
mismo fue resuelto posteriormente en el reglamento que a tal efecto elaboro la 
Direccion General de Impuestos Internos. No obstante se hara una investiga- 
cion detallada al respecto.101 
La reaccion no se hizo esperar. El Ing. Luis Molina Achecar relato una si- 
tuacion que vivio el sector financiero a raiz de una reunion que sostuvo con 
la Superintendencia de Bancos, el Director General de Impuestos Internos 
y el Contralor General de la Republica, en la cual se le requeria la entrega 
de los archivos de todas las instituciones bancarias con sus clientes, lo que 
hubiese constituido una violacionflagrante del secreto bancario. Esto fue ava- 

'O0 Ibidern. 

'O1 Archivos del CONEP, Acta No. CE-04-01. 
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lado por una consulta solicitada al Dr. Ramon Tapia Espinal.102 Afortunada- 
mente, esta intencion quedo sin efecto alguno. 
Buscando mejorar las relaciones con el Gobierno y sobre todo, exponer 
al presidente Mejia y a su equipo economico algunas preocupaciones que 
tenia el sector empresarial, se solicito una reunion con el Ejecutivo, solici- 
tud que fue complacida casi de inmediato. El 2 de mayo de 2001, el Comite 
Ejecutivo se reunion para elaborar la agenda a tratar al Presidente de la 
Republica, en la reunion del dia siguiente. Los puntos acordados fueron los 
siguientes:1•‹3 

AGENDA A TRATAR CON EL HONORABLE SENOR PRESIDENTE DE 
LA REPUBLICA ING. AGRON. HIPOLITO MEJIA. FECHA: JUEVES 3 DE 
MAYO DE 2001 
1. Introduccion de la reunion. 
2. Gasto Publico: Corriente y de Capital. 
3. Capacidad Gerencia1 del Sector Oficial. 
4. Ley de Hidrocarburos. 
5. Universalizar el ITBIS. 
6. Estimulos a la economia. 
7. Reducir la tasa del impuesto a la renta. 
8. Aumentar los niveles de exencion personal. 
9. Desaparicion de la ganancia de capital. 
10. Reduccion paulatina de la comision cambiaria. 
11. Comercio Exterior. 
12. Valoracion GATT/OMC a partir del lero. de julio, 2001. 
13. Negociaciones comerciales internacionales (CONACEX,CNNC, etc.). 
14. Mando unificado en materia de politica comercial 

internacional. 
15. Conclusiones: Los comentarios y recomendaciones se fundamentan en el 

sincero proposito de darle sostenibilidad al crecimiento de la economia y 
procurar el exito de la gestion del Gobierno del Presidente Mejia.lo4 

La reunion se realizo tal y como habia sido previsto. Los empresarios plan- 
tearon sus puntos de vista, de acuerdo a la agenda previamente establecida. 
Hubo una declaracion de buenas intenciones que quedaron en el tapete. 

lo2 Ibidem. 

lo3 Archivos del CONEP. Acta No. CE-08-01. 

lo4 Ibidem. 



Las preocupaciones sobre la situacion economica siguio siendo la parte 
fundamental en la agenda de esa directiva, tal y como se evidencio en la 
reunion realizada el 9 enero del ano 2002, unos meses de la reunion con el 
presidente Mejia. Se habia agregado un elemento nuevo en el plano inter- 
nacional: el ataque a las torres gemelas en New York y su impacto en la 
economia mundial: 
En este punto, los asistentes hicieron u n  repaso pormenorizado de los prin- 
cipales acontecimientos economicos del ano 2001 y del comportamiento que 
llevan los diferentes sectores de la economia dominicana despues de los acon- 
tecimientos del 11 de septiembre del ano pasado.105 
Despues de exponer sus ideas, el Ing. Carlos Guillermo Leon propuso que 
se solicitara una entrevista con el Gobernador del Banco Central a fin de 
tratar con el la reciente resolucion en materia de emision de billetes adopta- 
das por las autoridades monetarias, ya que la misma afecta a empresas que 
tienen grandes transacciones de negocios.106 
Los demas participantes abordaron otros temas de interes. Por ejemplo, el 
presidente del CONEP informo acerca de su visita a la Superintendencia 
de Bancos, acompanado del Vicepresidente Ejecutivo. Verso segun decia, 
sobre la posibilidad de que dicha entidad estatal formase parte de la Junta 
Monetaria, segun la nueva Ley de Codigo Monetario y jnanciero que estudia 
el Banco Central.107 
Se hablo tambien detenidamente sobre el decreto sobre Medio Ambiente 
que habia sido emitido hacia poco por el Poder Ejecutivo en el cual se con- 
templaban impuestos y medidas que podrian contravenir las actividades de 
la nacion, por lo que se imponia que esta decision fuese objeto de estudio 
por parte de los asesores del CONEP. 

Se firma el Pacto por la Estabilidad 
y el Desarrollo Economico 
El pais estaba sumido en una verdadera crisis economica desde finales de 
los 90, que se agravo por la situacion internacional. Durante el gobierno 
de Hipolito Mejia, el alza del dolar provoco serios problemas de abasteci- 
miento. Ante las presiones que estaba viviendo el Gobierno, y todavia sin 

lo5 Archivos del CONEP. Acta No. CE-01-02. 

lo' Ibidem. 

lo7 Ibidem. 
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haber salido a la luz publica la crisis bancaria del 2003, el sector privado y el 
sector oficial decidieron firmar el "Pacto por la Estabilidad y el Desarrollo 
Economico", a principios de diciembre de 2002. 
Un elemento interesante es que quien firmo por el CONEP fue el entonces 
presidente, ingeniero Marino Ginebra. Doce anos antes su padre, habia fir- 
mado un pacto similar con el presidente Balaguer. 
Transcurridos 12 anos y cuatro meses del pacto de solidaridad economica, las 
finanzas publicas comenzaron a mostrar sintomas de una crisis economica 
que se incubaba y que hizo explosion en el 2003, con la quiebra de tres ban- 
cos. En diciembre del 2002, el entonces presidente Hipolito Mejiafirmo, con el 
Consejo Nacional de la Empresa Privada (COhEP), para la ocasion presidido 
por Marino Ginebra, el 'Pacto por la Estabilidad y el Desarrollo Economico". 
(El pacto anterior tuvo como una de sus figuras principales, al doctor Augusto 
Ginebra Hernandez (Puyo), padre de Marino Ginebra, y quien hablo en el acto 
por el sector empresarial.108 
Estos dos pactos economicos, firmados por las casualidades del destino por 
un padre y un hijo, con un lapso de doce anos, han sido firmados porque el 
pais se encontraba sumido en serias dificultades economicas, mas aun de 
profundas crisis, que implicaban grandes modificaciones al sistema imposi- 
tivo. La firma del pacto en diciembre del 2002 conto con el apoyo de muchos 
sectores, y la critica mordaz de otros. Muchos planteaban que el pacto era un 
paliativo para limar las asperezas entre el sector publico y el sector privado, 
dicho claramente entre el Presidente y su equipo economico y los empresa- 
rios. Algunos economistas consideraban que ese documento no tendria los 
resultados esperados, pues no existia ni la voluntad ni la capacidad tecnica 
y politica para su exito, como fue el incisivo articulo del economista Pedro 
Silverio quien 12 dias despues de firmado escribio una dura critica: 
El Gobierno dominicano y u n  sector importante del empresaria do dominicano 
han firmado u n  Pacto por la Estabilidad y el Desarrollo Economico que, sin 
dudas, mejora el ambiente de concertacion entre los sectores publico y privado. 
Despues de u n  ano donde hubo u n  deterioro en esas relaciones es importante 
pensar que es posible u n  dialogo abierto y de respeto entre gobernantes y go- 
bernados. 
Si bien este pacto no estuvo originalmente disenado para resolver las turbu- 

lo8 Hector Linares, "Pactos economicos han parido las reformas de RD". 
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lencias cambiarias, la firma del mismo se produce en u n  momento de gran 
desconfianza e incertidumbre por parte de los agentes economicos. Y es po- 
sible que los disenadores de la politica economica del Gobierno se sientan 

con la reaccion que el mercado cambiario tuvo ante una senal tan 
positiva como esa. Incluso, podrian pensar que ya todo paso y que ahora debe 
ponerse en movimiento todo el keynesianismo fiscal. 
Tenemos que insistir que una parte importante del problema cambiario se 
origino en la politica fiscal expansiva basada en la premisa de que los ajustes 
fiscales deben realizarse por el lado de los ingresos, y no como debiera hacer- 
se, por el lado de los gastos. Esto a pesar de que el Gobierno se compromete a 
llevar la nomina a los niveles de agosto del 2000. Esta meta parece meramente 
una declaracion de intencion, pues no se especifica si se refiere al valor mo- 
netario de la nomina o al nivel de empleados. Son dos cosas m u y  diferentes. 
Pero ademas, no se establece ningun plazo para alcanzar ese proposito. Su- 
ponemos que eso se hara dentro de los restantes 20 meses de Gobierno . En 
relacion con este punto, pienso que pudo afinarse u n  poco mas: financiar el 
desmonte de la comision cambiaria con el desmonte de la nomina, y asi no 
habria necesidad de "compensar" al Gobierno por la perdida de ingresos origi- 
nada en la eliminacion de la comision de cambio. 
Desde una perspectiva cambiaria resulta altamente preocupante el compromiso 
a "ejecutar el Presupuesto de Ingresos y Ley de Gastos Publicos del Gobierno 
Central para el 2003 enviado al Congreso Nacional". Mas que u n  compromiso 
esto es una amenaza a la estabilidad cambiaria. Se trata de un  presupuesto que 
supone u n  incremento de cerca de RD$10,000 millones en relacion con el presu- 
puesto del presente ano. Es decir, una reiteracion del mismo error que nos llevo 
a una devaluacion por encima de1 20% en lo que va de ano: el activismo fiscal. 
En realidad, el Gobierno debio aprovechar la coyuntura para retirar, elegante- 
mente, el proyecto de presupuesto que previamente habia enviado al Congreso 
y someterse a u n  programa de reduccion del gasto publico, con el proposito de 
crear bases mas solidas y saludables para el crecimiento de la economia domini- 
cana. Este programa es indispensable si queremos tener una politica monetaria 
flexible que haga descender las tasas de interes y fomente la inversion privada. 
En fin, el Gobierno no ha tenido que hacer sacrificios, y es probable que sienta 
que ha tenido u n  pacto sin dolor, pero debe estar preparado para cuando pasen 
los efectos de la anestesia.109 

lo9 Pedro Silverio, "Pacto sin Dolor", El Caribe, miercoles 18 de Diciembre del 2002. 
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Tratado de Libre Comercio, 
la seguridad social y la sociedad civil 

Entrevista realizada por Mu-kien Sang Ben, el 18 de marzo de 2014, a Marino 
Ginebra 

Dime tu experiencia como presidente en el CONEP. Las luchas que libraste 
durante tu tiempo. 

Celso ocupo una parte de Hipolito, las elecciones fueron en noviembre y yo en- 
tre en esa fecha. Fui presidente en el ano 2000. Yo solo fui presidente del CONEP 
dos anos, como Mario Cabrera y Jose Vitienes. El caso mio fue m u y  particular 
porque en ese momento se estaba trabajando con el Tratado de Libre Comercio 
para adherirse al tratado de Centroamerica y habia que tener recursos para 
uno poder tener una negociacion apropiada. Mientras Mexico tenia un  staff 
negociando con Estados Unidos su tratado, mientras Centroamerica trajo al 
negociador de Mexico al mejicano que negocio al tratado y lo sento en la habi- 
tacion de al lado, nosotros no teniamos a nadie. Inclusive yo recuerdo que noso- 
tros teniamos un  problema con la parte del azucar que creo que era, si mal no 
recuerdo, era Sonia Guzman y por el sector privado tambien estaban Campos 
de Moya e Irving Redondo que eran de la parte del azucar basicamente. Enton- 
ces yo les decia si no tenemos u n  equipo de negociacion, nosotros lo que vamos 
a pasar aqui es de ridiculos y se hizo alguna cosa. Mi presidencia coincidio con 
el Tratado de Libre Comercio pero cuando se tomaron las decisiones definitivas 
ya yo no estaba ahi. A m i  me toco practicamente madurarlo y terminarlo, la 
reforma de la seguridad social con Ivan Rondon y Milton Ray Guevara que 
era Ministro de Trabajo. Eso si me toco, desde el primer dia hasta el ultimo dia 
durante los dos anos. que no me reelegi? Porque estaba eso yporque estaba 
la parte de competitividad que se estaba armando en la oficina y si no teniamos 
recursos la verdad es que yo les dije, si no tenemos recursos para hacer esto 
busquense a otra gente, porque no se puede luchar sin recursos, es como jugar 
pelota a manos peladas. Ustedes esperan que yo haga u n  trabajo, pero si no me 
prestan el guante y la pelota y la careta no se puede y efectivamente, dije que 
no preferia continuar. Por eso nada mas f i i  durante dos anos. Se ha convertido 
en costumbre una reeleccion que son cuatro anos. 

Es que cuatro anos permiten que se vean algunos trabajos. 

Y en ese sentido nos juntamos y yo les dije el interes mio es ayudar al sector, 
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pero tampoco yo me  voy  a poner ahi sin los recursos necesarios. De hecho 
Celso tenia una oficina ahi que estaba dispuesta a darla, a prestarla, teniamos 
algo armado, pero habia que buscar dinero. 

tu fuiste presidente estaban en el edificio de la Santo Domingo 
Motors? 

No. Bueno, Celso fue que m e  entrego a m i  el local nuevo en la Torre Empre- 
sarial. Pero como a los seis meses nos mudamos. Van  a ser doce anos. Fue 
alrededor del 2001 por ahi. 

s i  hablamos de las principales actividades que pudiste desarrollar fueron 
trabajar con el tema de la seguridad social. consideras que ese fue tu 
mayor triunfo? 
Para m i  ese ha sido el centro de la actividad mia como presidente del CONEP. 

manejaste los conflictos internos que hay entre ustedes los em- 
presarios? Porque hay muchas luchas de intereses. Creo que el CONEP 
desde la epoca de Payo Ginebra ha sido una voz importante, que posicio- 
nes del CONEP, en ese tiempo Consejo Nacional de Hombres de Empresa, 
eran escuchadas y cuando el Consejo se pronunciaba, los politicos inclu- 
so cambiaban el discurso. Pero tambien ha  sido seno de mucha lucha de 
intereses. 
Asi, hubo muchos problemas. Para m i  la parte mas dificil de eso fue haber 
logrado que se realizara una reforma a la seguridad social sin que hubiese 
habido muchas diferencias. Si  habia diferencias, habia muchas interrogantes, 
habia muchas dudas, pero recuerdate que en aquella epoca, la gran mayoria 
de los que estaban sentados en esa mesa, no te voy  a decir todos, pero la gran 
mayoria eran empresas formales que tenian el seguro de su personal pero que 
no recibian el servicio. 

Estuvimos hablando sobre el papel del CONEP, sobre tu funcion antes de 
ser presidente, de como veias la funcion del CONEP y si era una aporte o 
no la utilizacion del CONEP como una ONG. 

Yo entiendo que el CONEP es u n  gremio y como gremio tiene que concentrarse 
en su actividad gremial. Es u n  sindicato, lo que era la patronal originalmente, 
es una federacion de asociacion de empresas y como tal debe manejarse siendo 
u n  organismo de presion. Desafortunadamente no se ha llevado asi. 
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Por eso pregunto, porque hubo un momento en el que el CONEP era una 
especie de ONG que tenia hasta becas, daba de todo con los proyectos que 
tenia con AID. 

Si, pero esa no es la funcion del CONEP. Y cuando yo llegue ahi el CONEP era: 
Nosotros somos una entidad intermedia de presion. Nosotros estamos aqui 
para poner presion. Para otra cosa no estamos. 

Tu comenzaste la presidencia cuando ya habia todo un boom de la sociedad 
civil. Yo recuerdo que en el ano 2000 hubo un evento grande en La Romana 
donde se hablaba de si el empresariado formaba o no parte de la sociedad 
civil como grupo de presion. te toco a ti de esa parte del CONEP como 
grupo de presion y como parte de la sociedad civil? 

Como parte de la sociedad civil uno tenia que ser m u y  cuidadoso porque es- 
taba invadiendo u n  terreno que podia convertirse en un  boomerang, como por 
ejemplo que agarran preso a unos estudiantes y que eso fuera una violacion, 
no hay  libre transito. Y lo hicimos en ocasiones, por ejemplo, el CONEP en 
una ocasion con el tema de las elecciones que hubo problemas, el CONEP no 
se circunscribio a actuar solamente como gremio porque estaba en peligro la 
libertad. Cuando hay cosas que atentan contra la libertad, no de la libertad de 
empresas, porque esta posterior a la libertad. Primero te coartan la libertad y 
despues la libertad de actuar. 

hablando de la crisis del 96? 

Si. Formar parte de la sociedad civil si, para eventos donde se ponga en peligro 
la libertad. Formar parte de la sociedad civil para la ley anticorrupcion. Ya es 
mas tenue la situacion y la verdad es que cuando yo fui presidente no tuvimos 
en ningun momento que actuar como parte de la sociedad civil. Si actuamos 
como gremio. En varias ocasiones, sin que se supiera, m i  labor era ir a hablar 
con los incumbentes, con Malkun en aquella epoca, con el Presidente. 

Tu posicion fue mas de negociador y de conciliador que de enfrentar. Tu, 
en lugar de hacer una declaracion en contra de Malkun o en contra de Hi- 
polito tu ibas y te reunias con ellos. Yo recuerdo perfectamente y entendi 
tu estrategia. 

Primero yo no estoy buscando protagonismo. A l  contrario, no quieroprotagonis- 
mo. Yo lo que quiero es que las cosas se hagan y que queden bien y que mientras 
menos olas se hagan, mejor va a quedar. Y esa fue la actitud que yo tome. 
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fue la parte que me dijiste que no te dio tiempo a terminar? 

~l tema de las negociaciones del Tratado de Libre Comercio, bilaterales. 

que tu lograste trabajar en esa parte? 

Yo estuve en el CONEP hasta practicamente cuando se firmo. 

Te toco negociar todo eso. Lo que quedo fue muy poco. 

Me toco una parte m u y  preliminar. Me toco la parte solamente de la nego- 
ciacion con los Estados Unidos, pero no la parte con Centroamerica. Nosotros 
sabiamos que Centroamerica tenia u n  equipo de negociadores y ya Centro- 
america habia negociado practicamente. Acuerdate que tu te amarrabas al 
tratado de ellos, de Estados Unidos. Por eso mismo, porque no teniamos el 
equipo de negociadores porque si nos invitaron. Yo fui a Panama en una oca- 
sion. Yo siempre andaba con Frank Castillo, primero porque el era la memoria 
historica del CONEP y recuerdo que no teniamos equipo negociador, fuimos 
Frank Castillo, yo y alguien mas de Industria y Comercio, no habia un  equipo 
analizando, de economistas analizando los problemas, los procesos. Y en esa 
ocasion yo les dije: miren senores aqui hay que buscar dinero, en aquel enton- 
ces creo que eran como 3 millones de dolares. O buscamos esa plata o vamos a 
sufrir las consecuencias, pero no conmigo aqui. 

Tu decias que el CONEP debe ser un grupo de presion, pero tu tambien de- 
cias que los socios, porque es una corporacion de corporaciones del empre- 
sariado, entonces deberia de haber mas manifestacion economica de parte 
de sus miembros. 

Cuando tu  me hablaste del CONEP trabajando como una ONG dando becas, 
ayudando, tenia un  programa llamado Responsabilidad Social Empresarial. 
No es una funcion propia del CONEP. Debio haber creado una ONG para eso. 
Una fundacion. El CONEP es u n  sindicato y tiene que actuar como un orga- 
nismo de presion, presion soterrada, presion publica, pero presion. De hecho 
yo lo que hice fue actuar con presion soterrada. 

Ya hace diez anos y te recuerdo perfectamente en esa posicion tanto asi que 
te lo describi. Muy pocas declaraciones publicas porque tu preferias hacer 
las negociaciones tocando las puertas o presionando directamente. 
que los miembros no se manifiestan economicamente si ese es su sindicato? 
La entidad que los representa para presionar. 
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La observacion que yo te puedo hacer es que no lo hacen porque no entienden 
la funcion del CONEP. Es una entidad que actua coyunturalmente, o sea, no 
tiene que estar permanentemente en lucha por uno o por otro. Es como una 
especie de seguro. Tu pagas todos los meses hasta que u n  dia tu  lo vas a usar 
y ese dia, la institucion tiene que estar presta para hacer el trabajo. 
gente h a y  aqui que dice que no se le va a quemar la casa? Y hay  u n  dia que 
hay hasta una inundacion. Para m i  es como u n  seguro. Ahora ha mejorado 
bastante, tal vez la misma situacion politico-social y economica ha hecho que 
haya mas preocupacion sobre el futuro de la nacion, etc. Tengo entendido que 
ahora ha mejorado bastante porque antes eran 4, 5 o 6 empresas que cubrian 
practicamente la mitad de los gastos del CONEP y la otra mitad venia de los 
otros miembros. Ahora creo que eso ha mejorado mucho. 

evaluas a Frank Castillo que estuvo desde los inicios? 

Estaba Roberto Martinez. Frank estuvo mucho tiempo. Era un ser excepcional, 
m u y  medido, m u y  prudente y primero conocedor de la mayoria de los temas 
del sector y u n  hombre sobre todo de mucha credibilidad de todos los politicos. 

que se debe el triunfo de Frank? 

Era una persona sumamente prudente, m u y  diplomatica. Nunca tenia una 
frase desagradable para nadie. En varias ocasiones yo decia, Frank pero mira 
vamos a hacer esto y me decia pero esperate porque pudieramos tener una 
reaccion por aqui, alguien puede manifestarse en contra, va a ser mas dano 
el remedio que la enfermedad. Siempre m u y  de CONEP, el siempre velaba 
porque el CONEP mantuviera su posicion como gremio y tuviera la fortaleza 
y rigidez para enfrentar y a la vez sumamente practico y pragmatico. 

en que sentido? 

En el sentido de muchas veces tu  tienes que interpretar tus principios ante la 
realidad. No estoy diciendo que doblegaba sus principios. Pero los interpretaba 
los principios Ji-ente a la realidad. En los ultimos 20 anos de m i  vida en ese 
momento yo lo que habia hecho era manejar empresas, dando ordenes. Mu- 
chas veces tu  llegas ahi creyendo que vas a dar ordenes y no es asi. T u  llegas 
al COATEP a tratar de convencer a los otros. Y en ese tipo de cosas Frank era 
una persona de gran ayuda. 
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cuales asociaciones empresariales el CONEP has tenido mayores ren- 
cillas? Aunque casi todas pertenecen al CONEP. 

Siempre habia problemas. Pero los problemas principales en esa epoca era 
que se vislumbraba en el area de aduanas. Que si aduanas queria cobrar mas 
de lo que le permitia la ley, que si algunas competencias desleales, aspectos 
como si a aquel se lo dieron por que no me lo dan a mi. Ese tipo de cosas que 
se presentaban. 

Es que ustedes tienen ahi a los productores y los importadores, que son 
grupos empresariales con visiones e intereses diferentes los conci- 
liaban? 

A veces no se conciliaban. A veces sencillamente se les decia, bueno senores 
vaya cada uno y pitche su juego, no como posicion del CONEP. La posicion del 
CONEP la dejabamos para aspectos mas macro, que involucraran, perjudica- 
ran o favorecieran a todo el mundo. 

Porque la baja de los aranceles ayudaba a algunos pero perjudicaba a otros. 
Es un tema. 

Cosas como que el Banco Central estableciera una tasa ventajosa para tal 
cosa. Los bancos decian una cosa, el otro decia otra. 

Pero sobre todo, porque hay gremios porque los bancos tienen su propia 
asociacion. Los industriales de Herrera tambien tienen las de ellos. 

Es dificil, pero uno se ayuda en como eso afectaba el clima de la libertad en 
los negocios. 

Marino Ginebra persona desespero en algun momento con las tensio- 
nes propias del CONEP? 

Si. En algun momento yo dije me voy de aqui, no. Con el mismo tema de la 
seguridad social hubo u n  momento en el que yo dije no podemos ver mas alla 
de nuestras narices. No piensen en hoy, pensemos en manana, en pasado ma- 
nana. Tengamos confianza en el sistema. A veces uno tiene ganas de irse pero 
yo nunca dije eso. 

te afecto en la empresa? 

Si. No se vio afectada negativamente pero ahi se perdio u n  costo de oportuni- 
dad, pero no perdi negocios que tenia, perdi oportunidades de negocios nuevos. 
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Definitivamente siempre te crea no te diria que enemigos ni adversarios pero 
ambientes no m u y  amistosos. 

te fuiste sentiste que te quitaste un peso de encima? 

Si. Me senti mas tranquilo. Porque al final el gobierno del PRD ya tenia el 
congreso completo en el 2002 y ya el Dr. Balaguer habia fallecido. Ese fue u n  
momento complicado porque ya ese espacio politico que quedaba vacio y el 
PRD poderoso. 

En los 50 anos de historia del CONEP, han sido los hitos? 

Yo te diria que uno de los momentos emblematicos del CONEP fue precisa- 
mente cuando salen de una era de los balagueristas para entrar con don An-  
tonio Guzman en el 78. A h i  el CONEP se ve presionado contra la pared por la 
misma ignorancia o incognita de que va a pasar. La incertidumbre que puede 
crear un  nuevo gobierno, en donde se veia la izquierda. Ahora vemos que la 
Bachelet toma el juramento y nada pasa. 

Mujica? Evo Morales? 

Y la misma brasilena, Rousse$ entonces tu  dices esto es otra epoca. Ya no esta 
la cortina de hierro. 

el CONEP de la epoca de Balaguer, cuando nace? El CONSEJO nace en 
el 63 y algunos plantean que el CONEP nace como una manera de contra- 
rrestar a Bosch. 

No creo que esa haya sido la razon. Yo creo que el Consejo en esa epoca se 
empiezan a ver los primeros albores de la democracia y el Consejo lo que hizo 
fue imitar el de Venezuela que vinieron los venezolanos, pero no en el 63, yo 
no estaba por aqui en el 63, pero fueron otras entidades con el mismo esquema 
del CONSEJO que promovieron entre el empresariado dominicano y le dijeron 
hagan esto, hagan aquello. 

A lo largo de los 50 anos que tiene el CONEP ha pasado la economia de ser 
la industria dominicana protegida por la ley del 69 de proteccion con altos 
aranceles para que se desarrolle la industria nacional a una politica, anos 
despues, de bajar los aranceles para estar mas abierta a las exportaciones. 

se ve eso? Algunos dicen que la industria nacional se afecto, otros 
dicen que la industria nacional se elevo y otros plantean que muchos in- 
dustriales nacionales se vieron obligados a hacer alianzas internacionales 
como se ha visto en los ultimos anos tu opinas? 



Yo creo que el esquema de proteccion tratando de sustituir importaciones no. .. 
sobre todo en mercados tan pequenos como el nuestro. Nosotros hemos perdido 
muchisima competitividad desde el momento en el que no estamos exportando 
por el mismo esquema de economia de escala. O sea, como vamos a competir 
nosotros produciendo para el mercado local cuando el mercado local me hace 
ser ineficiente frente a otros paises como Mexico, la misma Centroamerica que 
esta practicamente abierta de u n  lado para otro. Nosotros tenemos que estar 
abiertos a otra cosa, nosotros tenemos que quitarnos ese ropaje de proteccion 
que tenemos y por supuesto pensar que tiene que ser competitivo el pais que 
nosotros no estamos solos en el mundo. 

Antes de tu ser miembro del CONEP tu escuchabas? En tu infancia 
tu recuerdas? Marino fuera del CONEP como espectador joven, indi- 

rectamente involucrado. 

Cuando nosotros formamos ANJE que era u n  grupo de amigos que nos jun- 
tamos, yo recuerdo que todavia estaba Balaguer ahi, en el ultimo periodo, fue 
a principios de Antonio Guzman, de hecho ahi estaba Rafa Caceres que era 
consultor juridico, estaba Emmanuel Esquea tambien que era Secretario de la 
Presidencia y eran miembros de ANJE, habian tambien del partido reformis- 
ta, o sea, personas que no eran activistas politicos pero que pasaron a ser parte 
de diferentes gobiernos y la idea de eso era tratar de ir formando lideres ern- 
presariales y por otro lado viendo, tratando de ver el CONEP por aquel lado, 
como deciamos, con los viejos, y entendiamos que debiamos tener una vision 
hacia u n  Juturo mas lejano que la misma que tenia el CONEP. 

Entonces ustedes eran como la voz democratica del empresariado porque 
una de las cosas que yo he visto en ANJE es que son hijos de los em- 
presarios del CONEP, la mayoria que despues pasan a ser miembros del 
CONEP. 

Si. Directores de sus propios gremios porque ANJE es multigremial. Es multi- 
sectorial. Veiamos el CONEP como u n  grupo de personas maduras tal vez u n  
poco mas para ellos. Asi  lo veia todo el mundo me parece a mi. 

piensas que la funcion de gremio es una funcion intrinseca del CO- 
NEP? Que no es una funcion circunstancial por coyuntura. 

Si. Es intrinseca. Si no hace eso no sirve para nada y tiene que funcionar como 
una entidad de presion. 
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tu ves el futuro del CONEP? Ya pasaron 50 anos, los proximos 50. 

Yo creo que el CONEP tiene que tratar de seguir siendo un  organismo de pre- 
sion que de alguna manera tiene que tener vinculaciones e influencias sobre 
los diferentes partidos politicos o politicos que integran la vida nacional. No es 
que el CONEP va a decirle a u n  politico mira tu  eres mi  senador, o t u  eres mi  
diputado ni nada de eso. Sino poder ejercer algun tipo de influencia directa o 
indirectamente. 

Los empresarios les dan por la izquierda a los partidos politicos en los pro- 
cesos electorales, tienen que darles. 

Si. Como si no les alcanzaran con lo que les dan. Originalmente era si, vamos 
a darles los fondos del Estado para nosotros no tener esa presion. Pero al fin y 
al cabo nunca es suficiente. 

Transparencia de los partidos es lo que tu estas planteando? 
Si. Y que el empresariado, individualmente, cada uno que se afilie, que se 
adhiera y que se acoteje con el partido que mas les guste, pero tener la po- 
sibilidad de que sobre temas basicos de la economia y de la generacion de 
riquezas en el pais, tenga influencia. Ya sea influencia desde el punto de vista 
ideologico o del punto de vista economico o material. 

O sea, si tiene una funcion como Sociedad Civil el CONEP. Si tu exiges 
transparencia y cumplimiento de la ley eso es Sociedad Civil. Que no sola- 
mente para su gremio sino tambien para la sociedad. 

Lo hablabamos al principio, sociedad civil pero hay aspectos en los que no de- 
bes que meterte, pero hay  otros que siporque afectan el clima empresarial. Por 
ejemplo, el Estado de Derecho. Si no hay Estado de Derecho no hay  posibilidad 
de hacer negocios. 

afecte a algun sector del empresariado? 

El empresariado no deberia estar operando si esta fuera de las leyes. Hay al- 
gunos que tienen u n  pie adentro y un  pie afuera. Pero esos son principios que 
no se discuten. 

Pero en el empresariado hay de todo porque hay empresas que son fugaces, 
muy vinculadas al sector. Que se crean y tienen de repente negociaciones 
millonarias que se crearon ayer. 

Y que dentro de seis meses desaparecen. donde esta? Ya eso no existe. 
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Entonces las reglas del juego van a afectar tambien al sector empresarial, 
por ejemplo a ese tipo de empresas fugaces. Eso es una realidad. 

Pero es no es lo que queremos a mediano y a largo plazo. Lo que queremos 
son empresas que tengan caracter de permanencia para crear riquezas y la 
empleomania. 

tu ves el futuro del empresariado en los proximos anos? Hay una 
gran tension en la economia dominicana, en la economia de servicio y en 
la economia productiva. Por lo que veo Danilo Medina esta desarrollando 
el sector productivo mas que el sector servicio. 

Veo al pais bien. Lo que no veo bien es al Gobierno y al Estado Dominicano 
que deberia de ser menos despilfarrador. Deberia manejar mejor sus recursos. 
Porque al fin y al cabo ellos utilizan un  recurso m u y  valioso que es el mismo 
recurso que utiliza el sector privado, el dinero. Esos recursos valiosos si tu los 
multiplicas por diez en el sector privado, y lo multiplicas por dos en el sector 
publico tu  estas perdiendo ocho. Cada vez que el sector publico toma dinero 
que pudiera usar el sector privado, el sector productivo, tu  lo que haces es 
quitarle capacidad de crecimiento a la economia. En vez de multiplicarlo por 
ocho, t u  lo multiplicas por dos. 

tu ves el crecimiento de la economia? El Banco Central hablo de 
un 5%. 

Yo no creo. Yo no se de donde toma la cifra el Banco Central. Eso siempre 
ha sido una incognita. Nosotros estamos en el CREES, el Centro Regional de 
Estrategias Economicas Sostenibles. Yo veo el pais bien, ahora, desafortuna- 
damente hay  que arroparse hasta donde da la sabana, este ano vamos a tener 
que tomar prestado para pagar deudas viejas. Tenemos u n  deficit de 2,500 
millones de dolares que lo vamos a tener que cubrir con prestamos. Yo creo 
que el pais va bien. Pudiera ir mejor entiendo yo. Es m u y  importante que el 
Gobierno se arrope hasta donde le de la sabana. 

En ese aspecto el Gobierno ha sido muy frugal. Ha sido bastante frugal en 
el gasto. 

El problema es que tiene una deuda m u y  alta. El costo del dinero ya le pasa 
casi a u n  20% del ingreso que tiene. Por otro lado, la deuda ya empieza a ma- 
durar. Ya tiene que pagarla. El pais no puede entrar en default. Aunque h a y  
varios paises que han entrado en u n  default, la misma Republica Dominicana 
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entro en u n  default y en el 90 y pico entro en otro default. Dejo de pagar. 
Yo creo que no podemos seguir viviendo al ritmo en el que hemos estado vi- 
viendo. Hay que pagar 2,500 millones de dolares viejos y aqui no es que las 
deudas viejas no hay que pagarlas. Hay que pagarlas. Yo creo que el sector 
empresarial tiene grandes oportunidades. Entiendo tambien la economia va 
a ir cambiando, que el sector empresarial va a ir cambiando. Las empresas 
grandes que estan interactuando en el mercado nacional tienen excelentes 
oportunidades de crecer en las exportaciones y hay que buscar la manera de 
que se cree una cultura de exportacion. Nos hemos pasado muchos anos solo 
con la cultura de importacion y siempre con u n  deficit en la balanza comercial 
entonces no podemos quejarnos. 
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Presidencia 
de Elena Vivella 

J 

' de Paliza 
2002 2006 

Como habiamos advertido en la introduccion de este apartado, en la pre- 
sidencia de la Lic. Elena Viyella, el CONEP tuvo un enfasis en sus pre- 
ocupaciones por los aspectos sociales y politicos. Prueba de ello fue la 
oposicion del CONEP a la aprobacion de la "Ley de Lemas", iniciativa 
del PRD para manejar la proliferacion de candidaturas de ese partido 
en las elecciones de 2004. Respecto a la pretension indicada del PRD, en 
una declaracion publica recogida por El Caribe en su edicion de fecha 7 
de enero de 2004, se expresa que "e1 Consejo Nacional de la Empresa Pri- 
vada (CONEP) asegura que la iniciativa legislativa sometida al Congreso ... 
contradice la Constitucion y los principios de representacion del sistema 
democratico". Continua afirmando que ''ademas de ser inconveniente e in- 
oportuna dada la cercania de las elecciones presidenciales es inconstitucio- 
nal y contradice los principios de representatividad que se procura en todo 
regimen democratico". 
En materia politica la oposicion del CONEP se extendio tambien al intento 
de una reforma constitucional motorizada por el Poder Ejecutivo, que ter- 
mino con la aprobacion de restablecer la reeleccion presidencial por dos 
periodos consecutivos, segun la experiencia de Estados Unidos. 
Dentro de este periodo se produjo un acontecimiento que tuvo consecuen- 
cias significativas para el futuro de la sociedad dominicana y para las re- 
laciones Estado-sector empresarial. Nos referimos al caso Baninter y a la 
quiebra de otros grupos financieros. 
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En el 2003 se produce la quiebra del Banco Intercontinental (Baninter) que 
era, en ese entonces, el mayor banco del sector privado. Al comprobarse la 
accion fraudulenta, que significaba la perdida del patrimonio de ahorrantes 
privados, la decision del Gobierno fue salir en defensa de estos ahorrantes a 
traves de certificados financieros del Banco Central, que convirtio la deuda 
privada del Banco en una inmensa deuda publica. La deuda llamada "cuasi 
fiscal" en vez de disminuir ha aumentado, forzando al Banco Central a ser 
competidor de la banca privada en la captacion de fondos de los particula- 
res, como tambien de instituciones, como es el caso del Fondo de Pensiones 
de la Seguridad Social. 
Marca de manera significativa este periodo el enfasis dado a la educacion, 
tema, ademas, que ha estado presente en las preocupaciones del Consejo. 
El CONEP firma con la empresa ITABO y EDUCA, con los auspicios del 
Banco Interamericano de Desarrollo (BID), un acuerdo para desarrollar un 
Modelo de Atencion de Educacion Preescolar no Formal para impulsar la 
adopcion de politicas publicas para atender a las necesidades de una edu- 
cacion inicial mediante formulas creativas y viables. 

La primera mujer que dirige 
la cupula empresarial: Elena Viyella 
Como estaba establecido en los estatutos, el Comite Ejecutivo hizo el acos- 
tumbrado llamado a elecciones el 15 de septiembre y convoco a la Asam- 
blea General Ordinaria para el 20 de noviembre, 2002 como fecha en la cual 
se harian los comicios. Como se acostumbraba, y acostumbra todavia, se 
hizo el balance de las entidades con capacidad de votar. El resultado fue el 
siguiente: 
Un total de 65 Asociaciones Afiliadas y 79 Empresas Cooperadoras fueron 
declaradas habiles para ejercer el derecho al voto, tras haber cumplido con el 
requerimiento estatutario que establece que para su$-agur en las elecciones 
las Asociaciones Afiliadas y las Empresas Cooperadoras deben haber paga- 
do todas sus cuotas periodicas vencidas, por lo menos cinco dias laborables 
anteriores a la fecha de la Asamblea General Ordinaria, lo que vencio el 13 
de noviembre de 2002. De acuerdo al metodo oficial, a cada votante le fueron 
asignados la cantidad de votos que le correspondia.110 

11•‹ Archivos del CONEP, Acta de la Asamblea General Ordinaria del 20 de noviembre de 2002. 
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LOS escrutadores de votos fueron los senores: Lic. Celso Marranzini y Lic. 
carIos Leroux Moya. Pero no fue necesario someter a votacion, porque en 
vista de que solo habia una plancha, fue elegida por aclamacion. Asi, la 
siguiente resolucion ratifica la seleccion de: 
' la  Asamblea General Ordinaria proclamo electa la plancha unica propuesta 
por el grupo de asociaciones, para ocupar los cargos del Comite Ejecutivo. 
Componen esta plancha los siguientes directivos: 

Elena Viyella de Paliza, PRESIDENTE 

Carlos Guillermo Leon, VICEPRESIDENTE 

Luis Jose Bonilla, VICEPRESIDENTE 

Franklin Baez Brugal, VICEPRESIDENTE 

Luis Molina Achecar, SECRETARIO 

Jose Clase, VICESECRETARIO 

Fernando Arrnenteros, VOCAL 

Campos de Moya, VOCAL 

Rafael Del Toro, VOCAL 

Rafael Blanco Canto, VOCAL 

Francisco Garcia, VOCAL 

Lisandro Macarrulla, VOCAL 

Ruben Reynoso, VOCAL 

Miguel Angel Tallaj, VOCAL 

Por primera vez en 39 anos de historia del CONEP, una mujer era electa 
Presidente de la organizacion cupula del empresariado dominicano. Elena 
Viyella no era una improvisada. Habia participado en la Junta Directiva de 
la entidad durante varios anos. Su liderazgo no habia sido un regalo por 
su condicion de mujer empresaria, fue ganado pulso a pulso, gracias a su 
trabajo tesonero y constante. 
Como veremos en las paginas que siguen, la nueva presidencia, a pesar de 
haber querido impulsar una nueva vision, le toco lidiar con un tema muy 
delicado y espinoso: la quiebra de algunos bancos, y mantener una relacio- 
nes armoniosas con el presidente Mejia y sus asesores economicos. 
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Las preocupaciones 
economicas de siempre 
Una constante en las agendas del Comite Ejecutivo del CONEP, en cual- 
quiera de las gestiones era un punto titulado "Seguimiento a la situacion 
nacional", evidenciando la necesidad que tenia la cupula empresarial de 
conocer el derrotero economico del pais, y el estado del arte de las legisla- 
ciones en cartera. En la sesion correspondiente al 22 de enero de 2003, se 
hablo de la necesidad de respaldar "el Pacto por la Estabilidad y el Desarrollo 
Economico suscrito en el mes de diciembre/2002 y se acordo motorizar la co- 
mision de seguimiento a dicho instrumento de concertacion".~~~ 
Por otra parte, en esa misma reunion se hizo enfasis de la necesidad de pres- 
tar atencion a las negociaciones del ALCA y a los eventuales acuerdos de li- 
bre comercio, asi como redoblar la lucha en pro del adecentamiento moral en 
la sociedad dominicana. En ese mismo orden de ideas, los presentes tuvieron de 
acuerdo en que era necesario llevar a cabo encuentros en los que hubiese debates 
entre economistas sobre la economia nacional, talleres sobre el ALCA, la posible 
conversion del pais en una gran zonafranca, la actualizacion de la Agenda Em- 
presarial y la celebracion de una Gran Convencion al respecto, debatir los temas 
sobre dolarizacion, tamano del Estado y las politicasfiscales.112 
Las negociaciones que estaba llevando a cabo el gobierno de Hipolito Me- 
jia para llegar a un acuerdo con los paises de Centroamerica, a fin de que 
Republica Dominicana se adhiriera a ese Tratado de Libre Comercio era 
una preocupacion constante del sector empresarial. En efecto, en la sesion 
del 26 de marzo de 2003, la presidenta del CONEP informaba a los presen- 
tes sobre su participacion en el reciente Consejo de Gobierno, invitada por 
el Presidente de la Republica y los pormenores que alli se trataron. Tambien 
ofi-ecio informaciones de los trabajos que se llevan a cabo en el seno del Con- 
sejo Nacional de Competitividad y la necesidad de que se tomen medidas para 
devolverle la confianza a los sectores productivos, tales como la devolucion de 
impuestos, la tasa O para materias primas y los bienes de capital, entre otros, 
asimismo, la necesidad de crear u n  fondo de competitividad para apoyar al- 
gunos de los Clusters que se encuentran actualmente en proceso.113 

Archivos del CONEP. Acta No. CE-01-03. 

112 Ibidem. 

113 Archivos del CONEP. Acta No. CE-04-03. 
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El CONEP y 
la crisis bancaria 
~1 Pacto por la Estabilidad y el Desarrollo Economico era, sin lugar a du- 
das, un augurio negativo de lo que vendria poco tiempo despues. El pais 
estaba sumido en una verdadera crisis economica: deficit presupuestario que 
alcanzaba la cifra de unos US$7.000 millones que representaba mas de un 
tercio del PIB del ano 2002. A esta situacion se agregaba la fuga de capitales 
y una inflacion de mas del 42%. el PIB del 2003 decrecio un 1%. 
Fue la crisis bancaria mas imponente del 2003, y considerando las propor- 
ciones de las demas respecto al PIB, esta crisis represento el mayor fraude 
bancario en la historia contemporanea. A esta situacion se agrega la crisis 
bancaria, ocasionada, entre otras cosas, por malas practicas y el excesivo 
endeudamiento del Gobierno central. 
Aunque existen diferentes versiones sobre las causas de la crisis de 2003, 

los que se identifican con el partido blanco, PRD, la atribuyen a la excesiva 
deuda externa dejada en el periodo 1996-2000. Los que defienden el color 
morado, PLD, aseguran que fue un mal manejo macroeconomico e inca- 
pacidad de supervision del sector bancario. Lo que no es refutable son los 
hechos. En los anos 90, despues de superada la crisis de inicios de la decada, 
el pais paso a un gran crecimiento economico, pero la tendencia cambio 
hacia lo negativo con el inicio del siglo XXI, produciendose una recesion 
economica. Unos dicen que las razones de este brusco cambio se produjo 
por los fraudes bancarios, que equivalian a US$4,900 millones. El principal 
descalabro bancario se produjo en el Banco Intercontinental (BANINTER), 
cuya cifra deficitaria alcanzo cerca de US$3,100 millones. Se afirma ademas 
que tambien se produjo una disminucion de las reservas internacionales 
del Banco Central. Juan Temistocles Montas hace una reflexion en un inte- 
resante trabajo sobre las crisis bancarias en el mundo, y despues de explicar 
por que se habian producido esas crisis en otros paises del continente, llega 
a la Republica Dominicana: 

PASO EN LA REPUBLICA DOMINICANA? 
Al llegar a este punto cabe indicar que una buena parte de los problemas 
bancarios que hemos tenido en America Latina se han debido a regulacion y 
supervision prudenciales inapropiadas e inejicaces. En la Republica Domini- 
cana la ineficacia de la regulacion y supervision prudencial f ieron u n  factor 
determinante que condujo a la desvalorizacion de las practicas bancarias y 
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consiguientemente alfi-aude. Esa situacion, combinada con una ineficacia de 
la intervencion bancaria y su resolucion condujo a la crisis que todos conoce- 
mos. Las debilidades de la supervision y regulacion del sistema financiero do- 
minicano habian sido previamente advertidas por la evaluacion efectuada por 
el Financia1 Sector Assessment Program en el ano 2001 para verificar el cum- 
plimiento de los Principios Basicos de Basilea para una Efectiva Supervision 
Bancaria. Esta evaluacion arrojo que de los 25principios y los 5 sub principios 
establecidos en los mencionados Principios Basicos de Basilea, 5 principios no 
se cumplian, 24 principios materialmente no se cumplian y u n  principio ma- 
terialmente se cumplia. No se otorgo la calificacion de cumplido a ninguno de 
los 30 principios y sub principios, lo que constituye u n  comportamiento poco 
satisfactorio comparado con los paises de caracteristicas semejantes.114 
La situacion economica y la crisis bancaria afectaba directamente al CO- 
NEP, primero porque la escalada inflacionaria y la falta de liquidez afectaba 
a las empresas, y segundo porque los bancos que habian colapsado eran 
miembros activos de la entidad. La sesion del 14 de mayo de 2003 convoco 
al Comite Ejecutivo para tratar el problerna:l15 
En este punto la Lic. Elena Viyella de Paliza, presidenta del CONEP hizo una 
amplia relatoria de la situacion por la que atraviesa BANuVTER y estimo con- 
veniente que el Comite Ejecutivo se pronunciara y que la Junta Directiva del 
Consejo que habra de reunirse en este mismo dia a las 10:30 a.m., prepare u n  
pronunciamiento a la Nacion con el caso que nos ocupa. 
De inmediato la presidenta del COhEPpresento a los asistentes u n  proyecto de 
pronunciamiento, el cual fue enriquecido por los demas miembros del Comite 
Ejecutivo y el cual finalmente, fue aprobado a unanimidad por los presentes, 
tomandose la siguiente decision: 
Aprobar, como al efecto se aprueba una declaracion publica del CONEP que 
sera sometida a ratificacion de la Junta Directiva, la cual se reunira en esta 
fecha a las 10:30 a.m., y la misma debera hacerse publica en los medios de 
comunicacion.~~6 
La reunion de la Junta Directiva se realizo ese mismo dia 14 de mayo. La 
Licda. Elena Viyella de Paliza, presidenta del CONEP, dio la bienvenida a 

114 ~ u a n  Temistocles Montas, la crisis bancaria y sus causas: una reflexion sobre la crisis bancaria domini- 
cana. http://economia.gob.do/mepyd/wp-content/uploads/~c~vos/despacho/pub~caciones/crisis-banca- 
nas-sus-1ecciones.pdf. 

115 Archivos del CONEP. Acta No. CE-07-03. 

116 Ibidem. 
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todos los presentes y agradecio su presencia en momentos tan dificiles. De 
inmediato y sin preambulos, paso de inmediato al desarrollo de la agenda. 
ES conocido por todos, comento la senora Viyella, la situacion economica por 
la que desde hace varios meses atraviesa la economia nacional, agravando- 
se en el dia de hoy con la noticia que hacen los diarios de la manana sobre 
la decision del Banco Central de intervenir el Banco Intercontinental. Ante 
esta situacion y conociendo los detalles descritos por el Lic. Jose Enrique Lois 
Malkum, Gobernador del Banco Central de la Republica Dominicana, creemos 
que se hace inminente la publicacion de u n  Comunicado que fije la posicion 
del empresariado nacional ante tal situacion. 
Para estosfines la senora Viyella de Paliza presento a los asistentes u n  borra- 
dor de Comunicado, el cual fue leido y discutido en todas sus partes a manera 
de enriquecerlo con las diferentes opiniones. 
Despues de escuchar todos los puntos de vista expuestos, la Presidenta del 
CONEP leyo el borrador con las modificaciones introducidas, a solicitud de 
algunos asistentes, para luego someter su endoso y su final aprobacion, deci- 
diendose lo siguiente: 
Aprobar, como en efecto se aprueba, la publicacion en los diarios de la mana- 
na del contenido de Comunicado aprobado en este pleno y endosado por todas 
las asociaciones miembros del CONEP, el cual se anexa a esta acta.117 

CONSEJO NACIONAL DE LA EMPRESA PRIVADA, INC. 
CONEP 
A LA OPINION PUBLICA 

El pais ha sido afectado y ha sido testigo de excepcion por lo que las autorida- 
des han denominado uno de los mas grandesfiaudes bancarios y han decidido 
aplicar el peso de la Ley a aquellos responsables del mismo. 

Las experiencias del pasado estan hoy mas claras que nunca. La ausencia de 
sanciones ante las quiebras bancarias de la decada anterior por violaciones 
flagrantes a la Ley, nos ensena y ratifica hoy que de actuar ante es tepaude 
de igual manera, estariamos fomentando actuaciones similares en el futuro. 
Confiamos en que el peso de la Ley recaiga sobre todos aquellos responsa- 
bles en este caso. 

'l7 Archivos del CONEP, Acta JD-02-03. 
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Respaldamos al Poder Ejecutivo y a las autoridades monetarias para informar 
alpais de lo acontecido y por actuar responsablemente ante lo que han consi- 
derado una ji-anca violacion a nuestras leyes. Esto retorna la confianza en el 
Estado de Derecho. En este momento mas que ninguno, el Poder judicial debe 
demostrar su independencia y capacidad de impartir justicia, con total apego 
a nuestro ordenamiento juridico. 
El fraude denunciado por las autoridades es de tal magnitud que segun se 
alega ha causado gran parte de la devaluacion de nuestra moneda, trayendo 
desconfianza y provocando inflacion. Esta negativa situacion que nos afecta 
hoy, gravitara sobre el pais durante mucho tiempo, obligando a los contribu- 
yentes a soportar esta pesada carga, afectando especialmente a las clases mas 
desprotegidas. 
Reiteramos nuestro apoyo al sistema financiero nacional, conocedores de su 
integridad, profesionalidad y administracion responsable de los recursos de 
los ahorrantes. Un caso aislado, no representa la imagen y estabilidad de las 
instituciones financieras del pais. 
Creemos que es urgente y necesario el fortalecimiento y mayor tecnificacion 
de la regulacion y supervision bancaria. 
Reconocemos el coraje y compromiso de las autoridades al asumir la respon- 
sabilidad que les corresponde y exhortamos a la ciudadania a confiar en la 
estabilidad y futuro de nuestra nacion. 
Exijamos transparencia y fortalecimiento de nuestras instituciones con apego 
a nuestros valores eticos y morales, apoyemos el cumplimiento de la funcion 
que le corresponde a cada una, y actuemos como ciudadanos responsables, 
comprometidos, preocupados y conscientes del respeto a la Ley y al bien co- 
mun. 
ASOCIACI~N DE INDUSTRIAS DE LA REP~BLICA DOMINICANA. 

ASOCIACI~N DE INDUSTRIAS Y EMPRESAS DE HAINA, INC. 

ASOCIACION NACIONAL DE JOVENES EMPRESARIOS, INC. 

ASOCIACION DE CONCESIONARIOS DE FABRICANTES DE VEHICULOS, INC. 

ASOCIACI~N PARA EL DESARROLLO DE MICROEMPRESA, INC. 

ASOCIACI~N DE COMERCIANTES E INDUSTRIALES DE SANTIAGO, INC. 

F U N D A C I ~ N  INSTITUCIONALIDAD Y JUSTICIA. 

ASOCIACI~N DOMINICANA DE EMPRESAS DE SEGURIDAD, INC. 

ASOCIACI~N DE EMPRESAS INDUSTRIALES DE HERRERA, INC. 

ASOCIACION DE INDUSTRIALES DE LA REGION NORTE, INC. 
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A S ~ ~ ~ ~ ~ ~ O ~  DE INDUSTRIAS DE BEBIDAS GASEOSAS DE LA R E P ~ B L I C A  

DOMINICANA INC. 

A S ~ ~ ~ ~ ~ ~ o ~  DE NAVIEROS DE LA R E P ~ B L I C A  DOMINICANA, INC. 

A ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ o ~  DE REPRESENTANTES, AGENTES Y PRODUCTORES 

F ~ ~ ~ ~ ~ E ~ ~ ~ ~ ~ ~ ,  INC. 

BOLSA DE VALORES DE SANTO DOMINGO. 

A ~ ~ ~ ~ ~ ~ ~ o ~  DOMINICANA DE ADMINISTRADORAS DE FONDOS DE PENSIONES, 

INC. 

ASOCIACION DOMINICANA DE EMPRESAS DE I N V E R S I ~ N  EXTRANJERA, INC. 

ASOCIACI~N DOMINICANA DE FABRICANTES DE CERVEZA, INC. 

ASOCIACION DOMINICANA DE IGUALAS MEDICAS 8 ADMINISTRADORAS DE 

RIESGOS DE SALUD, INC. 

ASOCIACI~N DOMINICANA DE ZONAS FRANCAS, INC. 

A S O C I A C I ~ N  INTERAMERICANA DE HOMBRES DE EMPRESA, INC. 

ASOCIACION NACIONAL DE CLINICAS Y HOSPITALES PRIVADOS, INC. 

ASOCIACI~N NACIONAL DE HOTELES Y RESTAURANTES, INC. 

ASOCIACION NACIONAL DE JOVENES EMPRESARIOS. 

ASOCIACI~N NACIONAL DE MUJERES EJECUTIVAS Y PROFESIONALES, INC. 

ASOCIACI~N DE FABRICANTES DE PRODUCTOS PARA EL CUIDADO E HIGIENE 

PERSONAL Y DEL HOGAR, INC. 

CAMARA AMERICANA DE COMERCIO DE LA R E P ~ B L I C A  DOMINICANA. 

CAMARA DE COMERCIO DOMINICO-CANADIENSE, INC. 

CAMARA DE COMERCIO Y PRODUCCI~N DE SANTO DOMINGO. 

CAMARA DE COMERCIO Y PRODUCCI~N DE SANTIAGO, INC. 

CONFEDERACI~N PATRONAL DE LA R E P ~ B L I C A  DOMINICANA, INC. 

FEDERACI~N DE MUJERES EMPRESARIAS DOMINICO INTERNACIONAL, INC. 

ASOCIACI~N DOMINICANA DE ADMINISTRADORA DE RIESGOS DE SALUD. 

CONFEDERACION DOMINICANA DE LA PEQUENA Y MEDIANA EMPRESA. 

ASOCIACI~N DE PRODUCTORES DE RON, INC. 

CAMARA DE COMERCIO DE TRINIDAD Y TOBAGO DE LA REP~BLICA 

DOMINICANA, INC. 

ASOCIACION NACIONAL DE DUENOS DE LABORATORIOS PRIVADOS, INC. 

15 de Mayo de 2003 
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La Seguridad Social 
entra en vigencia (Ley 87-01) 
La Ley de Seguridad Social es una pieza moderna, coherente y flexible que 
permitira al pais colocarse, en solo una decada, entre los paises mas avanza- 
dos de America Latina en este campo. Este salto cualitativo forma parte del 
esfuerzo nacional para asegurar la mayor proteccion social a todos sus ciuda- 
danos y ciudadanas dentro de una vision politica fundamentada en el criterio 
de que el desarrollo de sus recursos humanos constituye la principal riqueza 
de nuestra nacion. 
Es u n  paso en la direccion correcta, en u n  mundo dominado por el desarrollo 
tecnologico y la interpretacion oportuna de la informacion apropiada. 
El Sistema Dominicano de Seguridad Social (SDSS) establecido mediante la 
presente Ley, contiene una variedad de modalidades de solidaridad social, 
tan necesarias para la convivencia humana, para la paz social, y m u y  espe- 
cialmente, para fortalecer los esfuerzos orientados a combatir la pobreza y 
crear mayores oportunidades de bienestar a favor de los grupos sociales mas 
postergados. Esta Ley se logra luego de tres decadas de intentos fallidos por 
modernizar el Seguro Social Dominicano. En nuestra condicion de senador 
durante el periodo en que fue disenada, redactada y consensuada, debemos 
reconocer el esfuerzo extraordinario realizado por el Congreso Nacional para 
lograr u n  gran acuerdo nacional. Una mencion m u y  especial para el senador 
Ivan Rondon Sanchez Presidente de la Comision Permanente de Seguridad So- 
cial, por su gran capacidad, apertura y tenacidad, asi como al Lic. Arismendi 
Diaz Santana, experto en la materia, quien dirigio con decision y acierto al 
equipo de profesionales dominicanos ... 
La Ley de Seguridad Social marca un  hito en el afianzamiento de la separa- 
cion de los poderes del Estado y en la cooperacion entre los mismos. Esta es la 
primera Ley de tanta complejidad e impacto en el desarrollo humano soste- 
nible que emana del Congreso Nacional. Estuvo precedida por una consulta 
nacional sin precedentes durante la cual se realizaron vistas publicas en todo 
el pais e incluso en la ciudad de Nueva York .... 
El sector empresarial sento u n  precedente al apoyar abiertamente esta con- 

quista social. El movimiento laboral fue u n  motor del proceso y exhibio ma- 
durez y mesura en sus demandas. Las organizaciones de profesionales de la 
salud aprovecharon los espacios democraticos para lograr mayor seguridad 
para sus asociados. Y los proveedores privados de servicios de salud y de pen- 
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sienes demostraron vision de futuro al aceptar que por primera vez en de- 
cadas @eran sometidos a la regulacion y fiscalizacion del Estado. De igual 
forma, las instituciones religiosas, las organizaciones populares y barriales 
contribuyeron a hacer posible esta conquista social en u n  espiritu de civismo 
ejemplarizad~r.. .. 
Esperamos que el estudio de esta Ley contribuya a la comprension de su conte- 
,ido y de su alcance social y nos comprometa a todos y a todas, de una forma 
consciente y responsable, a aportar nuestras mejores experiencias y energias 
en el proceso de convertir esta valiosa herramienta juridica en una fecunda 
realidad nacional, reafirmando en todos nosotros el orgullo de ser dominicanos. 

Dr. Milton Ray Guevara, 
Secretario de Estado de Trabajo 
Presidente del Consejo Nacional de Seguridad Social.118 

Legislaciones previas a la 
Ley de Seguridad Social:ll9 

Ley No. 82, del 22 de diciembre de 1966, que instituye como obligatorio el 
seguro de vida, cesantia e invalidez para los funcionarios y empleados pu- 
blicos que disffuten de sueldos mensuales de hasta RD$400.00; 

Ley No. 41, del 20 de octubre de 1970, que modifica el articulo lero. de la 
ley No. 82, de fecha 22 de diciembre de 1966; 

Ley No. 44, del 20 de octubre de 1970, que restablece el articulo lero. de la 
ley No. 82, de fecha 22 de diciembre de 1966; 

Ley No. 1896, del 30 de diciembre de 1948, sobre Seguros Sociales; 

Ley No. 5487, del 11 de febrero de 1961, que modifica el capitulo 10 (sancio- 
nes) articulo 83 de la ley No.1896, sobre Seguros Sociales; 

Ley No. 5499, del 3 de marzo de 1961, que modifica los articulos 29 y 41 de 
la ley No. 1896, sobre Seguros Sociales; 

Ley No. 6040, del 18 de septiembre de 1962, que modifica los articulos 23 y 
24 del capitulo m, de la ley No. 1896, sobre Seguros Sociales; 

Ley No. 87-01 que crea El Sistema Dominicano e Seguridad Social. Promulgada el 9 de Mayo del 
2001. http://www.sisalril.gov.do/pdf/leyes/ley~no~87-O~.pdf. 

119 Ibidern. 
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Ley  No. 6051, del 25 de septiembre de 1962, que modifica el articulo 59 de 
la ley  No. 1896, sobre Seguros Sociales; 

Ley  No. 54, del 14 de agosto de 1963, que introduce varias modificaciones a 
la ley  No. 6126, del 10 de diciembre de 1962, que modifico varios articulos 
del capitulo II de la ley No.1896, sobre Seguros Sociales; 

Ley  No. 288, del 6 junio de 1964, que modifica los apartados a)  e i) del articu- 
lo 83 de la ley No. 1896, del 30 de diciembre del 1948, sobre Seguros Sociales; 

Ley  No. 360, del 10 de agosto de 1964, que introduce nuevas modificaciones 
a la ley No. 1896, sobre Seguros Sociales, del 30 de diciembre de 1948; 

Ley No. 467, promulgada el 31 de octubre de 1964, que introduce reformas a 
las leyes 6126, del 10 de diciembre de 1962, y No. 1896, del 30 de diciembre 
de 1948, sobre Seguros Sociales; 

Ley  No. 23, promulgada el 27 de septiembre de 1965, que introduce mo- 
dificaciones al capitulo $ organizacion general, de la ley No. 1896, sobre 
Seguros Sociales, del 30 de diciembre de 1948; 

Ley  No. 29, del 4 de octubre del 1966, que modifica varios articulos de la ley 
No. 1896, del 30 de diciembre del 1948, sobre Seguros Sociales; 

Ley  No. 906, del 8 de agosto de 1978, que modifica y sustituye varios articu- 
los de la ley No. 1896, del 30 de diciembre del 1948, sobre Seguros Sociales; 

Ley  No. 36, del 27 de abril de 1979, que modifica el articulo 4 de la ley No. 
1896, del 30 de diciembre del 1948, modificado a su vez por los articulos 1 y 
3 de la ley No. 906, del 8 de agosto de 1978; 

Ley  No. 385, de 11 de noviembre de 1932, que modifica la ley No. 352, sobre 
Accidentes del Trabajo, del 17 de junio de 1932; 

Ley  No. 5601, del 17 de agosto de 1961, que modifica la parte capital de los 
incisos 3 y 4 del articulo 2 de la ley  No. 385, sobre Accidentes del Trabajo; 

Ley  No. 109, del 3 de enero de 1964, que regula la realizacion de las opera- 
ciones de seguro contra accidentes del trabajo en el pais; 

Ley  No. 907, del 8 de agosto de 1978, que modifica varios articulos de la ley 
No. 385, del 11 de noviembre de 1932, sobre Accidentes del Trabajo; 

Ley  No. 379, del 11 de diciembre de 1981, sobre Pensiones y Jubilaciones 
Civiles del Estado; 



El reglamento 5566, del 6 de enero de 1949, sobre Seguros Sociales; 

Decreto 557, del 19 de octubre de 1932, para la aplicacion del reglamento de 
la ley No. 352 sobre Accidentes del Trabajo y de las leyes que la modifican; 

Y 
Decreto 1805, de 25 de marzo de 1944, que aprueba la tarifa de primas de 
las companias de seguros contra accidentes de trabajo. 

La muy debatida Ley No. 87-01 que crea El Sistema Dominicano de Se- 
guridad Social fue promulgada el 9 de Mayo del 2001 por el presidente 
Hipolito Mejia. Aunque fue aprobada en esa fecha no entraria en vi- 
gencia hasta un tiempo despues. En efecto, el 31 de enero de 2003 el 
pleno empresarial se reunio con un unico punto de agenda: Posicion 
del Empresariado ante la entrada en vigencia del Sistema Dominicano de 
Seguridad Social.120 
El tema iba a atraer una participacion numerosa. El acta de esa reunion da 
cuenta que con una "nutrida asistencia del Pleno Empresarial" se inicio la 
primera reunion de Junta Directiva correspondiente al periodo 2002-2004. 
La presidenta dio la bienvenida con estas palabras diciendo que ante la 
inminente puesta en marcha del Sistema de Seguridad Social en el pais, el 
CONEP habia querido documentar a toda su membresia de los trabajos que 
se habian realizado en torno a la ley. De inmediato introdujo a las senoras 
Yandra Portela, Engracia Franjul y Ligia Bonetti, comisionadas para reali- 
zar un importante documento que deseaba que todos lo conocieran. 
De inmediato la senora Ligia Bonetti inicio su presentacion explicando la 
importancia de la Ley para todos los dominicanos, pues, decia de ser correc- 
ta su implementacion se aumentara la capacidad de ahorro nacional e indi- 
vidual, mejorara la calidad de vida, reducira la pobreza, protegera a los dis- 
capacitados y apoyara la sostenibilidad del desarrollo economico y sociaLl21 
Tambien explico la situacion financiera, los aportes y requerimientos del 
sistema por parte del Estado y los aportes por parte del sector privado, para 
lo cual se utilizaron cifras aproximadas. Hablo ademas, del Sistema Previ- 
sional indicando que era el que estaba mejor encaminado, en sus palabras: 
Los reglamentos estan consensuados, las AFP'S estan listas para operar; aun- 
que en el Sistema de Salud y Riesgos Laborales, no se han visto los resultados 

lZ0 Archivos del CONEP, Acta JD-01-03. 

lZ1 Ibidern. 
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en la region W, la cual se tomo como proyecto Piloto. Los reglamentos estan 
por consensuarse, se reciben quejas de las ARS's, el reglamento para Riesgos 
Laborales no esta consensuado, las Estancias Infantiles no definidas, subsidios 
por enfermedad y maternidad no definidos, al igual que la situacion de los 
accidentes de transito.122 
La senora Bonetti finalizo su presentacion mencionando los retos que ten- 
dria el sector privado ante la parte de Riesgos Laborales: adecuacion de 
los centros hospitalarios, odontologicos, laboratorios y la oportunidad de 
alianzas estrategicas para garantizar la baja de costos. 
De inmediato tomo la palabra la senora Yandra Portela, quien paso a expli- 
car la parte problematica de la ley, especificamente el Art. 165 que reza de 
la siguiente manera: 
Durante el periodo de cinco anos, a partir de la promulgacion de la Ley el 
IDSS conservara a todos los trabajadores privados que 60 dias antes de entrar 
en Vigencia la presente Ley, solo estuviesen afiliados al regimen del Seguro 
Social, mas sus familia re^....".^^^ 
Y, afirmaba que muchas empresas estarian cotizando doble y que el IDSS 
no reconoceria esta realidad. Otros puntos dentro de la problematica sena- 
lados por Portela fueron: 
a. Que el Sector Empleador propone no inicio del sistema hasta resolver la no 

coexistencia del regimen de pensiones y la cesantia. 
b. No existe acuerdo tripartita. 
c. El sector sindical propone la coexistencia de ambos.124 
Por otra parte, el Sector Empleador entiende que deben estar dadas una 
serie de condiciones para garantizar el inicio del proceso, tales como: afilia- 
cion, recaudo, carnetizacion, dispersion y ejecucion de pagos, aprobacion 
de los reglamentos de tesoreria y otros. 
La senora Engracia Franjul concluyo la explicacion diciendo: El mas re- 
levante proyecto de reforma social llevado a cabo en el pais en las ultimas 
decadas pueda ser viable, sostenible, y pueda convertirse en u n  elemento de 
desarrollo y no de perdida de competitividad, solicitaba a la cupula empresa- 
rial establecer los pasos a seguir en este momento de decision.125 

lZ2 Ibidem. 

lZ3 Ibidem. 

124 Ibidem. 

125 Ibidem. 
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La presidenta del CONEP, despues de escuchar a todos los expositores, 
planteo que el CONEP como organismo cupula del empresariado debia to- 
mar posicion ante tal situacion y solicito a la sala elaborar una Nota de 
prensa donde se indicasen los puntos que debian tomarse en consideracion 
para la vigencia de la ley, la cual se proyectaba para el lero. de febrero, la 
parte organizativa y la cotizante el lero. de mayo del 2003. Hubo consenso 
en esta mocion. 
La preocupacion no cesaba. El 11 de marzo de 2004, la Junta Directiva vol- 
vio a reunirse para presentar al pleno u n  breve resumen del estado en que se 
encuentra la Ley  de Seguridad Social, presento a los representantes del sector 
privado ante el Consejo Nacional de Seguridad Social e invito a la Lic. Maribel 
Gasso a hacer una relatoria de los pasos seguidos por el grupo.126 
De inmediato la senora Gasso tomo la palabra para presentar un documen- 
to que habia elaborado que constaba de 13 puntos a los que ellos habian 
llamado la "Ruta Critica". De estos 13 puntos, se fueron descartando hasta 
reducirlos a dos: 
Los Contratos con TSS, PRISS y UNTPAGOS, y la carnetizacion de afiliados, 
los demas estan "en proceso" o "pendientes". Debido a esta situacion el CNSS 
ha contratado los servicios de u n  auditor que esta agilizando u n  poco el pro- 
ces0.127 
En vista de lo expuesto, no podemos permitir que la fecha de inicio para poner 
en curso dicha ley sea el lero. de abril como se ha programado, h o y  tenemos 
reunion en el CNSS y tambien con los miembros del Consejo Nacional de Uni- 
dad Sindical (CNUS), con e l f i n  de tratar de conseguir u n  poco mas de tiempo 
para que se pueda terminar el proceso o por lo menos tenerlo mas  acabado, 
todos saben que nuestro interes no es obstaculizar, sino que cuando se inicie la 
indicada Ley  se inicie bien.128 
Todos estuvieron de acuerdo con la posicion presentada por la senora Gas- 
so, por lo que la presidenta del CONEP solicito un voto de confianza para 
la representacion del sector privado ante el CNSS. 
La senora Diamela Cabra1 pidio de los presentes ayuda para la agilizacion 
de este proceso, tambien era importante que todos los empleados estuvie- 
ran registrados en el sistema, para ello la senora Viyella de Paliza prome- 

lZ6 Archivos del CONEP, Acta JD-0-04. 

lZ7 Ibidern. 

l z8  Ibidern. 
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tio enviar a todos los asociados una comunicacion motivandoles a cumplir 
esta peticion. 
La presidenta del CONEP comunico a los presentes el deseo de las autori- 
dades del Banco Central de invertir los fondos de pensiones de los trabaja- 
dores en titulos de esa entidad bancaria, lo que ha dado motivo a una gran 
discusion en el seno del CNSS, argumentando la representacion oficial que 
la Ley de Seguridad Social (87-01) ha sido mal interpretada y le solicito a la 
Dra. Marisol Vicens que explicara tal situacion. A este respecto, la senora 
Vicens hizo una exposicion de motivos basandose en la legalidad que tenia 
el sector privado en oponerse a esta medida, indicaba que las autoridades 
monetarias y financieras no tenian competencia para regular los fondos 
de pensiones, ni tampoco era la Superintendencia de Bancos la instancia 
que podia establecer los criterios bajo los cuales las AFP realizaran sus 
inversiones, esto era atribucion exclusiva de la Comision Clasificadora de 
Riesgos, organismo creado para tales fines, mediante la Ley 87-01. 
En este sentido la presidenta del CONEP se dirigio a los presentes indican- 
doles que lo mas adecuado en este momento era hacer un comunicado de 
prensa para que la opinion publica quedara debidamente informada, lo cual 
fue aprobado por la sala, encargando a la Lic. Marisol Vicens de la redac- 
cion del mismo. He aqui lo esencial del comunicado: 
Ante el debate que ha tenido lugar en el seno del Consejo Nacional de Se- 
guridad Social (CNSS) a raiz de la solicitud de las autoridades de incluir los 
certificados del Banco Central como alternativa de inversion de los Fondos de 
Pensiones, el sector empleador, que es miembro de dicho Consejo, entiende 
conveniente hacer las siguientes aclaraciones, para la debida edificacion de 
la ciudadania: 

La Ley No. 87-01 de Seguridad Social ... en su articulo 97 enumera taxati- 
vamente los instrumentos financieros en los que podran ser invertidos los 
recursos de los fondos de pensiones. En esa enumeracion no estan incluidos 
los titulos del Gobierno Dominicano y del Banco Central de la Republica 
Dominicana ... 
En fechas 8 de octubre del 2002 y 6 de enero del 2004 la Comision Clasifica- 
dora de Riesgos sometio ante el CNSS su recomendacion de inclusion de los 
titulos del Banco Central como una alternativa de inversion de los fondos 
de pensiones. En la sesion del CNSS de fecha 19 de febrero del 2004, luego de 
u n  extenso debate, el sector empleador no voto la propuesta de resolucion 
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de autorizar la inclusion de los citados titulos hasta u n  maximo de u n  20% 
del valor total de cada tipo de fondos de pensiones, dando como resultado 
la no aprobacion de la misma. 

. No debemos contrariar el espiritu del legislador que expresamente no in- 
cluyo la inversion de los fondos de pensiones en titulos del Banco Central de 
la Republica Dominicana. La Ley de Seguridad Social otorga al Banco Cen- 
tral los roles siguientes: miembro del CNSS, de la Comision Clasificadora y, 
ademas, custodia de los titulos de las AFP para garantizar su preservacion 
a los afiliados; pero no le otorga el de emisor de titulos de inversion ... 

En la sesion del CNSS de fecha 4 de marzo del 2004, el tema fue nuevamen- 
te puesto en agenda a requerimiento del Banco Central, el cual a traves 
de su representante expreso que la inversion de los fondos de pensiones 
en certificados del Banco Central estaba autorizada por el articulo 97, li- 
teral E, y que por tanto no habia necesidad de aprobacion del CNSS sino 
que bastaba una resolucion de la Comision Clasificadora, la cual segun 
demostro la Superintendente de Pensiones no fue ni podia ser obtenida. 
Este argumento fue descartado unanimemente por el CNSS y la Superin- 
tendencia de Pensiones. Por demas, se contradice con el criterio establecido 
en multiples ocasiones por el propio Banco Central como miembro de la 
Comision Clasificadora.Iz9 

Sexta Convencion 
Empresarial 
La situacion economica y social del pais ponia en posicion dificil al sec- 
tor empresarial. Se hacia impostergable una reflexion profunda sobre el 
pais, su futuro y el papel del empresariado en una realidad tan convulsa 
y desesperante. Por esta razon en la sesion ordinaria del Comite Ejecutivo 
celebrada el 6 de agosto de 2003 se planteo la necesidad de hacer una nueva 
Convencion Empresarial, actividad que de hecho formaba parte del Plan 
Estrategico de la Junta Directiva.130 
En este punto la Presidenta del CONEP recordo a los asistentes que en el plan 
estrategico de la institucion se contempla la celebracion de una Gran Conven- 
cion Empresarial este ano, la cual debera celebrarse en el mes de noviembre la 

129 El Caribe, 15 de marzo 2004. 

130 Archivos del CONEP. Acta No. CE-11-03, 
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que requerira de u n  esfuerzo mancomunado de todo el Comite Ejecutivo para 
hacer encuentros regionales previo a la misma. 
Todos los asistentes estuvieron de acuerdo incluso consideraron m u y  oportuna 
la misma, ya que sera formidable ocasion de fortalecer la unidad empresarial 
y presentar la agenda empresarial del CONEP renovada, a quieres entonces 
seran los candidatos presidenciales que habran de decidir en los comicios de 
mayo del 2004. 
Finalmente, la Presidente del CONEP solicito a los asistentes que reflexionaran 
sobre los temas que podran aportarse en tal ocasion y tambien se puntualiza- 
ron algunos entre los cuales se mencionaron a titulo enunciativo no limitativo: 
los de la institucionalidad politica, los temas economicos fundamentales, la 
competitividad, el Estado de Derecho y el poder judicial, entre otros.131 
Como actividades de calentamiento se realizaron todos los aprestos para 
la Convencion. Se contrataron equipos especiales para ocuparse de la lo- 
gistica, asi como equipos especializados en materia de relaciones publicas. 
Se queria asegurar la presencia, por lo cual se realizaron encuentros regio- 
nales, con miras a motivar al empresariado de las provincias. A continua- 
cion mostramos dos testimonios: la convocatoria al Encuentro Regional de 
Barahona y el Discurso Inaugural de la Presidenta del CONEP en el de La 
Romana: 

CONEP ANUNCIA 2 ~ 0 .  ENCUENTRO REGIONAL 
EN BARAHONA 
El Consejo Nacional de la Empresa Privada (CONEP) anuncio que para hoy 
viernes 3 de octubre esta pautado el 2do Encuentro Taller del empresariado en 
la region Sur, dentro de la fase previa de la 6ta. Gran Convencion Nacional 
del Empresariado, que se efectuara durante los dias 4 y 5 de diciembre del 
corriente. 
El encuentro empresarial de la region Sur que estara presidido por la Lic. 
Elena Viyella de Paliza, presidenta del CONEP, se efectuara hoy viernes a 
partir de las 2:30 de la tarde, en el Instituto Catolico Tecnologico de Barahona 
(ICATEBA), en la ciudad de Barahona. 
Durante la actividad regional de consulta y debate se cuenta con la partici- 
pacion de las principales organizaciones y agrupaciones empresariales de la 

131 Ibidem. 
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zona surena, y en su desarrollo se recabaran las distintas percepciones y opi- 
niones del liderazgo empresarial de las diversas provincias que comprenden 
dicha region, asi como los problemas que consideran deben ser encarados con 
prioridad para impulsar su desarrollo. 
La 6ta. Gran Convencion Nacional del Empresariado sera celebrada los dias 
4 y 5 de diciembre del presente ano en la ciudad capital, y concluira con una 
agenda que recoge toda la documentacion sectorial y regional allipresentada, 
asi como las resoluciones adoptadas. 
2 de octubre del 2003, Unidad de Comunicaciones y Relaciones Publicas. 

DISCURSO DE ELENA VIYELLA EN EL 
ENCUENTRO REGIONAL LA ROMANA 
CONVENCION EMPRESARIAL 2003 
En los ultimos diez anos, habiamos logrado en el pais una tasa de crecimiento 
del PIB superior al 6% anual, crecimiento que ocurrio dentro de u n  marco 
de estabilidad de precios y de estabilidad del tipo de cambio nominal. Sin 
embargo, el modelo de crecimiento adoptado tenia debilidades internas de 
importancia que comprometian su sostenibilidad. Entre dichas debilidades se 
destacan la precariedad de las finanzas publicas por la expansion continua 
del gasto, la apreciacion en el tipo de cambio, altas tasas de interes, deficit 
cronico en la cuenta corriente de la balanza de pagos, bajo nivel de reservas 
internacionales, incremento de los pasivos en moneda extranjera tanto del 
sector productivo como del sistema financiero y debilidad en los organismos 
de regulacion y fiscalizacion bancaria. 
Esa decada de crecimiento economico tuvo lugar al tiempo que el pais em- 
prendia la formulacion, discusion y puesta en vigencia de u n  ambicioso pro- 
grama de reformas economicas y estructurales, tales como la reforma aran- 
celaria, tributaria, financiera, seguridad social, inversion extranjera, laboral, 
carrera civil y reforma administrativa, introduccion de la competencia en el 
campo de las telecomunicaciones y posterior establecimiento del marco regu- 
lador correspondiente, privatizacion de las empresas publicas, en particular 
las del sector electrico, entre otras. Muchas de estas reformas, sin embargo, 
quedaron a media talla o su secuencia no fue correctamente disenada. Asz; 
la carrera civil nunca progreso, lo que impide que se acumulen capacidades 
tecnicas en la administracion publica; la ley de incentivo a las exportaciones, 
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aprobada en 2001, todavia no entra plenamente en vigencia. La Ley General 
de Electricidad y la Ley Monetaria-Financiera tardaron 10 anos en ser apro- 
badas, y la funcion supervisora se ejercio pobremente, como han demostrado 
los recientes eventos. 
Una de las grandes fallas en estos procesos fue la legislacion de reformas sin 
que el Estado hubiese desarrollado previamente la capacidad reguladora re- 
querida. Los efectos de esta situacion en el caso de la privatizacion de las 
empresas publicas todavia los estamos pagando. 
Durante los dos ultimos anos el pais enfiento u n  shock externo de importan- 
cia, derivado de los acontecimientos del 11 de septiembre, los incrementos en 
los precios internacionales del petroleo y la disminucion de los flujos de comer- 
cio con nuestros principales socios comerciales en razon del pobre desempeno 
de la mayoria de las economias de los paises industrializados. En adicion a lo 
anterior, la economia nacional enfi-enta en la actualidad fuertes desequilibrios 
internos, derivados fundamentalmente del manejo monetario utilizado para 
proteger a los depositantes de varias instituciones bancarias, con lo cual se ha 
creado u n  problema de tipo monetario yfiscal de magnitudes nunca vistas en 
el pais, y cuyas consecuencias repercutiran negativamente sobre la presente y 
futuras generaciones, afectando en mayor medida a los sectores de mas bajos 
ingresos de la poblacion. 
La situacion economica por la que actualmente atraviesa el pais es ahora bas- 
tante compleja, dificil en su manejo y costosa en terminos de las medidas que 
habra que adoptar a fin de recuperar la estabilidad macroeconomica como 
condicion previa para retomar el sendero de u n  crecimiento sano y auto-sos- 
tenido. 
Como resultado de la devaluacion de nuestra moneda y del incremento de la 
deuda interna provocada por los rescates bancarios (bajo la forma de certifi- 
cados del Banco Central), el conjunto de la deuda publica practicamente se 
ha duplicado, pasando de u n  25% en el 2002 a u n  49% del PIB parafinales del 
2003, lo que representa u n  fardo m u y  grande para el pais y para las posibili- 
dades reales de superar la gran deuda social acumulada. 
Y el deficit cuasifiscal conduce a una apremiante necesidad de mayores in- 
gresos fiscales, lo que ha conducido a las autoridades a acudir a tributos adi- 
cionales, en lo que se disena, discute y pone en ejecucion una nueva reforma 
tributaria. 
Con miras a superar los desequilibrios que enfienta en la actualidad la econo- 
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mia dominicana, las autoridades del pais concertaron con el Fondo Monetario 
 t ter nacional un  programa de estabilizacion financiera de 24 meses, con el 

de lograr recuperar la estabilidad macroeconomica y los senderos del 
No solo se acudio al FMI, sino que tambien se procuro la asisten- 

cia financiera del Banco Mundial y del Banco Interamericano de Desarrollo, 
quienes se habian comprometido a conceder al pais facilidades de apoyo fi- 
nanciero del orden de US$600. O millones en u n  periodo de dos anos, recursos 
que serian destinados a proyectos en los sectores sociales, energia yfinanciero. 
En el CONEP, entendemos ahora como prioritario que reanudemos la vigencia 
del acuerdo con el Fondo Monetario Nacional cuanto antes, y cumplamos con 
el mismo una vez lo logremos. El reciente anuncio del Banco Central trajo 
aliento. Asimismo, debemos concentrarnos en consensuar Ea Reforma Fiscal 
Integral que requiere el pais, de manera que podamos llegar afinales de ano, 
con u n  horizonte claro sobre cual va a ser el regimen fiscal que va a regir en 
el pais en los proximos anos. 
Esto traera certidumbre a la inversion, y enmarcando dicha reforma dentro 
de u n  marco de competitividad y productividad, y acompanandola de una 
reforma que promueva la eficiencia y la racionalizacion del gasto en el Esta- 
do, podriamos iniciar el ano 2004, dentro de u n  marco que promueva mayor 
inversion, mayores flujos de moneda dura para el pais, y sobre todo, mayor 
inversion productiva que se traduzca en nuevas fuentes de generacion de em- 
pleos, tan necesarios para mejorar la calidad de vida de la poblacion. 
En estos momentos ademas, entendemos importante que el Gobierno focalice 
su atencion en mejorar la calidad del gasto, para que pueda ser mas efectivo 
para mitigar los efectos de la crisis en las clases mas necesitadas, que son pre- 
cisamente las mas afectadas por esta coyuntura. 
Ahora bien si creo que fundamentalmente nos esta ocurriendo una cosa que es 
la que mas me preocupa. Como ciudadanos, la situacion que vivimos nos ha 
hecho pasar del optimismo colectivo al pesimismo colectivo. Y afirmo que en 
la medida en que prevalezca ese pesimismo, nos alejaremos de las soluciones. 
Sin embargo, en la medida en que nos acerquemos al optimismo, en esa mis- 
ma medida nos acercaremos como nacion al exito o al fiacaso. Esta pues en 
nosotros ser profetas de nuestro propio destino. 
Hace ya mucho tiempo que los empresarios no nos reunimos para definir que 
quisieramos que se haga con el pais, cual es la ruta que queremos seguir como 
nacion. Pocos sectores lo hacen, todos debieramos hacerlo. 
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Es por ello, yporque debemos cumplir con todo aquello que este en los Estatu- 
tos del CONEP, que hemos convocado a la Gran Convencion Empresarial que 
celebraremos los dias 4 y 5 del proximo mes de diciembre. 
Este Encuentro Regional de hoy, se enmarca ya dentro de los trabajos previos 
a esa Convencion. Ya estamos trabajando, cubriremos todas las areas y sec- 
tores de la vida nacional, la politica, la social, la economica entre otras y los 
documentos que estaran sujetos a discusion ya se estan elaborando. Sera u n  
foro empresarial abierto a la participacion de todos los empresarios. Sabemos 
que hay  politicos empresarios y empresarios politicos de una u otra faccion, 
de todas las facciones, pero sera u n  foro de intercambio de ideas donde se 
aceptaran y discutiran todas aquellas que sean democraticas, nacionalistas y 
bien intencionadas. 
Trabajaremos para traer ideas hacia el futuro y con la seguridad de que con 
ello lograremos u n  cambio en la actitud colectiva. Esperamos que sea grande 
pues todos tenemos que creer en nuestro futuro, pero nos conformamos con 
que sea pequeno, mucho habremos logrado de cualquier manera. 
En la Convencion, trabajaremos por paneles dedicados a areas especificas y al 
final pretendemos lograr u n  consenso lo mas cerca de la unanimidad posible, 
aunque de antemano sabemos que esto es practicamente imposible, pretende- 
mos sin embargo que haya muchas mas sonrisas que trunos y creemos poder 
lograrlo, cuanto mayor participacion logremos. Les invito pues a participar, 
seran bien recibidos el gran empresario, el mediano y especialmente el peque- 
no que es el que mayor proteccion necesita del Estado de Derecho y de la ley. 
Estan formalmente invitados, incluyan ya su participacion en sus agendas. 
Por ello hoy, mas que dedicarme a continuar aqui hablando unilateralmente, 
quisieramos escucharlos. Para eso hemos venido hoy varios miembros del Co- 
mite Ejecutivo del CONEP y de muchas de las asociaciones que nos conforman. 
Queremos oir de ustedes cuales son las prioridades que entienden tienen que 
formar parte de esa agenda empresarial de desarrollo, cuales son las priori- 
dades de esta zona, para que podamos incluirlas y discutirlas en los paneles 
de trabajo de la Convencion y que posteriormente formen parte de la agenda 
empresarial que elaboraremos. 

Muchisimas gracias. 
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Se contrataron a economistas, como los integrantes de ECOCARIBE, para 
que elaboraran documentos bases que permitieran la edificacion de los par- 
ticipantes. El estudio mas importante fue: AGENDA EMPRESARIAL PARA 
EL DESARROLLO (Documento de trabajo) elaborado por esa firma para el 
cONEP. Este trabajo esta dividido en ocho partes: . 1. EL ENTORNO MACROECON~MICO . 11. RECUPERACION DE LA ESTABILIDAD MACROECON~MICAY DEL CLIMA DE 

INVERSIONES 

111. COMPETITIVIDAD Y APERTURA . IV. POLITICA ENERGETICA 

V. SOSTENIBILIDAD DE LA SEGURIDAD SOCIAL 

VI. FORTALECIMIENTO DE LA INSTITUCIONALIDAD 

VII. POBREZA Y RESPONSABILIDAD SOCIAL DE LA EMPRESA 

VIII. FLUJOS MIGRATORIOS 

Por su importancia, y porque sirvio de base para la discusion, haremos un 
resumen de los principales elementos que senala el importante documento. 

ECOCARIBE: 
AGENDA EMPRESARIAL PARA EL DESARROLLO 
DOCUMENTO ELABORADO PARA EL CONEP 
DICIEMBRE 2003 

1. EL ENTORNO MACROECONOMICO 
El momento historico en que se celebra esta Convencion encuentra al sector 
empresarial dominicano atravesando por uno de sus peores momentos de la 
epoca moderna. Una crisis bancaria de grandes proporciones, precedida por 
u n  prolongado choque externo, y seguida por u n  tratamiento inadecuado a la 
misma desde el punto de vista institucional y monetario, ha dado al traste con 

. el proceso de crecimiento con estabilidad macroeconomica de que disfrutamos 
durante muchos anos, y que constituia el mas preciado logro de la sociedad 
dominicana en nuestros tiempos.. . 
Recuerdese que, ya antes de este episodio, el sector empresarial estaba afron- 
tando los retos de la creacion de u n  sistema universal y solidario de seguridad 
social. La sociedad dominicana habia aceptado este desafio, al considerar los 
enormes beneficios que se espera traera a los trabajadores, a toda la poblacion 
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nacional y las buenas perspectivas que abre a la economia con miras al futu- 
ro. Sin embargo, no se puede olvidar que ese sistema tambien les impone a los 
empresarios nuevas cargas, adicionales al sistema tributario. 
Si se agrega a lo anterior los aprestos del pais para incorporarse a u n  acuerdo 
de libre comercio con Estados Unidos, como parte de u n  proceso de creciente li- 
beralizacion comercial, el panorama futuro se torna mas complejo. Tal acuer- 
do implicara profundos cambios en diversos ambitos, incluyendo el fiscal y 
arancelario, sin que los efectos que se anticipan para los sectores productivos 
hayan sido previamente evaluados. Adicionalmente, la capacidad de negocia- 
cion del pais, en las condiciones en que se le presenta la discusion, limita fuer- 
temente la posibilidad de que pueda defender sus intereses fundamentales. 
Por ultimo, el ambiente se ha enrarecido mas por algunos retrocesos en el 
orden institucional que han contribuido a enturbiar el entorno de seguridad 
juridica para el desarrollo de los negocios. 

1.1 El crecimiento durante los anos 90's 
Tras los traumas que vivio el pais con la gran crisis e inflacion de los anos 
1989-90, parte de la cual se prolongo al ano siguiente, una vez restablecido el 
equilibrio fiscal y monetario la economia entro en u n  prolongado periodo de 
crecimiento y mejoras sociales a partir de 1992. 
Desde ese ano hasta el 2000, ambos inclusive, el producto bruto interno se 
incremento a u n  ritmo promedio anual de 6.4%, registrandose incluso algunos 
anos con tasas superiores al 8%. La inflacion promedio del mismo periodo fue 
de 7.2% y solo en 1994 llego a alcanzar los dos digitos. El periodo de mejor 
desempeno fueron justamente los anos finales del decenio de 1990. 
Coincide este decenio de prosperidad economica con algunas mejoras socia- 
les y notables reformas economicas e institucionales orientadas a hacer mas 
funcional el aparato publico, mas democratico el ejercicio de la politica, mas 
abierta y competitiva la economia. 
Congruente con ello, el producto per capita se incremento en u n  42.7%, la tasa 
de desempleo se redujo de 20.7% a 13.9%, el salario real subio en u n  38%, el 
gasto publico social paso de u n  4% a u n  7% del producto, con lo que se experi- 
mentaron algunas mejorias en la provision de servicios publicos sociales, sobre 
todo educacion, cuya cobertura y calidad comenzaron a superar los deplora- 
bles niveles en que se inicio la decada. 
Esos fueron los principales logros de los anos 90. En terminos sectoriales, la 
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economia tambien registro cambios de consideracion, pues como se aprecia en 
el gra.co, algunos sectores multiplicaron su aporte, al tiempo que otros per- 
manecieron notablemente rezagados. Comparando el PBI del ano 2000 con el 
de 1991, ultimo ano anterior a la etapa de crecimiento, mientras se registro u n  
incremento global de 75% el relativo al sector comunicaciones aumento en u n  
286%, el sector construccion en u n  208%, el de hoteles, bares y restaurantes en 
u n  194% y el de electricidad y agua en u n  137%. EstasJueron las actividades 
que empujaron hacia arriba el crecimiento global de la economia ... 
Otros sectores tuvieron u n  desempeno menos dinamico, aunque fueron arras- 
tradas por la mayor demanda o al menos pudieron seguir un  ritmo superior o 
cercano al promedio, como el comercio, que se incremento en un  947; o e 1 trans- 
porte, en u n  79%; la industria, que aumento en u n  65%, y las zonas francas 
en un  62%. 
En ese mismo periodo algunos sectores degeneraron o se quedaron m u y  al 
margen del crecimiento, como la mineria, la industria azucarera, las jnanzas  
y algunos otros servicios, mientras que las actividades agropecuarias y los ser- 
vicios gubernamentales crecieron, pero a u n  ritmo m u y  inferior al promedio. 

1.2 Las debilidades del modelo 
El auge que experimento el pais durante esos anos tuvo lugar al tiempo que la 
economia se hacia mas abierta y expuesta a mayor competencia, tras impor- 
tantes reformas y al amparo de u n  contexto internacional bastante favorable, 
principalmente el prolongado y fuerte periodo de crecimiento de las econo- 
mias norteamericana y europea, las fuertes corrientes de capitales privados 
hacia America Latina, asi como los bajos precios del petroleo. 
Pero algunas debilidades intrinsecas de ese modelo hacian insostenible que se 
mantuviera a largo plazo dicho crecimiento, lo que permitia anticipar la ocu- 
rrencia de una crisis a partir del momento en que las condiciones internacio- 
nales se tornaran menos auspiciosas y las politicas macroeconomicas internas 
siguieran operando sin tomar en cuenta dichos cambios en el entorno. 
Probablemente la mas notable de las debilidades de esa forma de crecimiento 
fue que se permitio que fuera acompanado de u n  lento pero inexorable proce- 
so de apreciacion de la moneda nacional, lo cual era el resultado logico de una 
politica que ponia el acento en mantener anclada la tasa de cambio como ins- 
trumento de lucha anti-inflacionaria. Pero como habia otros factores distintos 
del tipo de cambio provocando inflacion, aunque moderada, el resultado era 
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que la paridad no se movia al ritmo del indice de precios, provocando u n  en- 
carecimiento relativo del producto nacional fiente al competidor del exterior. 
Como reflejo de esa politica, el mercado interno comenzo a ser conquistado de 
manera creciente por bienes importados, aun en los segmentos que tradicio- 
nalmente habian sido abastecidos por la industria o la agricultura nacional; 
al mismo tiempo, la viabilidad de penetrar o conservar los mercados externos 
se hacia cada vez mas cuesta arriba para la produccion local. El coeficiente 
medio de importaciones de bienes, que en 1991 era de 23%, se elevo al 48% en 
el 2000. Por otro lado, si bien las exportaciones de servicios, concentradas en la 
actividad turistica, han pasado a cobrar una importancia fundamental, las de 
bienes no han sido tan dinamicas. Como ya se senalo anteriormente, el valor 
agregado por las zonas fiancas registro un  crecimiento ligeramente menor al 
del PIB, mientras que las exportaciones de bienes nacionales (excluidas zonas 
francas) se redujo de 8.6% a 4.9% del PIB en el mismo periodo. 
La industria y la agricultura fueron sufriendo los efectos de esta distorsion en 
el tipo de cambio; el sector de las zonas francas, que habia constituido una de 
las claves de la reestructuracion economica de los anos 80 y principios de los 
noventa, se vio gradualmente estancado. Por igual, el turismo, unico sector 
generador/ahorrador de divisas que habia seguido creciendo, aunque al costo 
de u n  gran deterioro de los precios relativos para poder sostenerse compitien- 
do con una moneda sobrevaluada, comenzo a entrar en crisis justamente al 
finalizar el periodo. 
La segunda debilidad fue el mantenimiento de tasas de interes reales m u y  
superiores a las prevalecientes en el mercado internacional mas el razonable 
spread por riesgo pais. El esfuerzo por mantener anclada la tasa de cambio y 
apreciacion del peso conducia irremediablemente a que la economia registrara 
crecientes deficit en su balanza comercial, lo que exigia permanentemente de 
otros medios distintos al comercio para atraer divisas. Y aunque la Republica 
Dominicana dispone de u n  medio gratuito de generacion de grandes montos 
sin tener que generar capacidad competitiva propia, como son las remesas de 
emigrantes, la dimension y persistencia del deficit era tan marcada que no 
habria sido posible mantener la tasa de cambio sin un  notable flujo positivo 
de capitales. Ypara hacer esto sostenible la unica politica viable era el mante- 
nimiento de altas tasas de interes reales ... 
La tercera debilidad del modelo estaba constituida por los precarios niveles de 
reservas monetarias. En tiempos de fuertes entradas de capitales y de remesas 
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del exterior, las autoridades monetarias de muchos paises suelen acumular re- 
servas, con lo que se procura mantener el tipo de cambio real, para evitar efec- 
tos perversos sobre el aparato productivo. Pero eso no se hizo, porque habria 
sido incompatible con los propositos de anclaje del tipo de cambio nominal, de 

que el crecimiento economico del decenio de 1990 se caracterizo por el 
mantenimiento de infimos niveles de reservas monetarias por parte del Banco 
Central, a pesar de que nunca antes el pais habia recibido tantas divisas en 
tan corto tiempo ... 
Y la cuarta debilidad era la precaria capacidad de regulacion y supervision 
bancaria. El pais inicio u n  proceso de reforma financiera justamente en 1991, 
con la que se liberaron las tasas de interes, se modlfico el sistema de enca- 
je legal, se reestructuro institucionalmente el mercado bancario con miras a 
eliminar su segmentacion, y se dictaron posteriormente normas bancarias y 
prudenciales que intentaban limitar riesgos, al tiempo que se mejoraba la 
capacidad de supervision. Pero ese esfuerzo fue descontinuado en poco tiempo 
y la aplicacion del cuerpo de normas se fue relajando. 
En u n  contexto de moneda en proceso de apreciacion y dificultades crecientes 
de competencia para la produccion nacional; altas tasas de interes reales, con 
sus consiguientes efectos sobre la capacidad de repago de las empresas; flujo 
positivo de capitales externos, que significa fuerte endeudamiento en divisas 
para los que tienen acceso a ese credito, incluyendo al sistema bancario, y todo 
ello acompanado de u n  anormal ritmo de crecimiento del credito bancario 
interno, la posibilidad de que los intermediarios financieros se extralimiten 
en tomar riesgos solo se controla con u n  riguroso proceso de cumplimiento de 
normas de conducta bancaria bien concebida. 
Si esto no existe, los riesgos implicitos al funcionamiento del modelo que siem- 
pre estan presentes, puede ser que no se hagan visibles mientras la economia 
se encuentra en buen momento. Pero la ocurrencia de una crisis es cuestion de 
tiempo, lo cual suele ponerse de manifiesto cuando las condiciones externas 
obligan a hacer ajustes internos. Y eso fue lo que ocurrio a partir del 2001. 
Otras debilidades que acompanaron el devenir economico de los anos 90, 
igualmente importantes que las expuestas, se dverencian sin embargo en que 
no se constituyen en bombas de tiempo, sino que afectan gradualmente el 
proceso de desarrollo sin que este claro que en algun momento van a hacer 
explosion. Tales son la debilidad institucional, la precariedad operativa del 
Estado, la escasa dotacion de infraestructura, la insuficiencia del sector elec- 
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trico, la irracionalidad en el uso de los recursos publicos, la corrupcion y el 
bajo gasto social. 

1.3 El nuevo contexto a partir de 2001 
El nuevo ambiente que afronta ahora el sector empresarial comienza a gestar- 
se a partir del ano 2001. El primer elemento adverso fue la elevacion brusca de 
los precios del petroleo a nivel internacional, lo cual sucedio realmente en el 
2000, pero los ajustes internos no se hicieron sino hastafinal de ano (e incluso 
el ano siguiente, por razones electorales), con lo cual se comenzo por romper 
el equilibrio fiscal. El restablecimiento del equilibrio implico u n  fuerte ajuste 
fiscal afinales de 2000 y durante 2001, incluyendo una sensible reforma tribu- 
taria y reduccion de la inversion publica. 
Con esto se restringio abruptamente la demanda agregada de la economia, 
con la consiguiente caida del ritmo de crecimiento para los sectores que res- 
ponden a la dinamica interna. Otro factor que contribuyo a ello es que ocurre 
justamente cuando ya es evidente que el turismo, que habia sido el unico 
sector productivo generador de divisas que habia logrado mantener cierto di- 
namismo pese a la apreciacion monetaria, comienza a dar senales de agota- 
miento. El crecimiento del PBI declina al final del 2000 y se hace negativo al 
comenzar el 2001. 
A l  mismo tiempo, por el temor a las eventuales presiones inflacionarias o 
de explosion de la burbuja especulativa en los mercados de valores, las au- 
toridades de la Reserva Federal de EUA comienzan a aplicar una politica de 
aterrizaje suave, pero que no fue bien asimilada por los agentes economicos, 
terminando en una brusca caida del ritmo de la economia, que eventualmente 
contagiaria a todas las grandes economias del mundo, originando una rece- 
sion mundial. 
Tal proceso impacta fuertemente al pais. El turismo y las zonas fiancas entran 
en crisis por primera vez en una decada, y cuando los hacedores de politica 
economica en los grandes centros economicos discuten la viabilidad de evitar 
que la recesion se profundice y de reemprender el crecimiento, entonces sepre- 
sentan los desgraciados acontecimientos del 11 de septiembre con su secuela 
de temores, resentimientos, guerras y sensacion de impotencia y pesimismo. 
La crisis internacional se agudiza y el Gobierno dominicano intenta defender- 
se de ella recurriendo a una activa politica de endeudamiento externo. Esto 
solo era razonable como politica anticiclica, es decir, mitigar por esa via los 
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efectos locales de un  choque externo, en la medida que estuviera definido que 
el mismo seria de corta duracion; pero la realidad resulto diferente, pues los 
factores adversos se prolongaron y los intentos de reactivacion con endeuda- 
miento publico a lo unico que contribuian era a generar mas incertidumbre 
y, a la larga, mayores presiones sobre el mercado cambiario que se reflejaban 
de inmediato en las reservas monetarias. En vez de hacer los ajustes internos 
y adaptarse a u n  menor nivel de actividad economica, que era lo logico, las 
autoridades persistieron en la politica de endeudamiento hasta u n  nivel que 
p . e r a b u  dudas sobre la capacidad de la economia nacional para asegurar el 
repago sin mayores traumas. 
Y mas adelante, cuando las proyecciones conducian a mayores requerimientos 
de recursos, en vez de hacer los debidos ajustes por el lado del gasto publico, 
racionalizando tanto el gasto corriente como el de inversion, la politica se 
dirigio a establecer mayores cargas tributarias, promoviendo mayores distor- 
siones en el regimen tributario que se dirigian en el sentido inverso al que se 
requeria, que era el de estimular la competitividad. 
El ambiente de optimismo sobre el rumbo de la economia dominicana se fue 
deteriorando, a lo que contribuyeron una serie de elementos de caracter poli- 
tico, incluyendo notables signos de autoritarismo y retrocesos en el funciona- 
miento del Estado. Entre estos cabe citar la apresurada reforma constitucional 
llevada a cabo en 2002, mediante la cual se introdujo la reeleccion presiden- 
cial, lo que incorporo u n  factor adicional de incertidumbre ... 
Pero cuando todavia muchos agentes economicos albergaban la esperanza de 
que en cualquier momento el entorno internacional mejoraria y de que la 
crisis interna seria superada en breve, que la confianza en el futuro del pais 
retornaria y que la Republica Dominicana volveria a brillar en el escenario 
mundial por su crecimiento economico con estabilidad, entonces aparecen to- 
das las debilidades del modelo resenadas anteriormente, se generaliza la des- 
confianza y ocurre el derrumbe de varios intermediarios financieros. Este ulti- 
mo fue potenciado por la decision del Banco Central de convertir u n  problema 
microeconomico en un  gran problema macroeconomico, al emitir dinero en 
una magnitud m u y  superior a la historica y despues, convertir en publica una 
deuda privada, en desconocimiento del ordenamiento juridico sobre la mate- 
ria contemplado en la Ley Monetaria Financiera, lo que catapulto el proceso 
devaluatorio de la moneda nacional. 
Con ello se rompio la estabilidad que habiamos conservado por una decada y, 
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al intentar atenuar el impacto, se establecieron nuevos instrumentos de repre- 
sion financiera con efectos nocivos sobre los intermediarios financieros. Por lo 
pronto, la moneda se devaluo en alrededor de u n  100% en el termino de doce 
meses, la inflacion estara superando fuertemente el 30% en el presente ano y 
los esfuerzos por controlarla estan provocando decrecimiento de la economia, 
desempleo, perdidas del salario real y un  ambiente hostil al desarrollo de las 
actividades empresariales. 
A su vez, el Banco Central ha incurrido en una deuda que no estaba prepara- 
do para manejar y la inmensa mayoria vence a m u y  corto plazo, razon por 
la cual las autoridades tienen que buscar todos los medios a su alcance para 
evitarponer todo ese dinero en la calle. 
Para contrarrestar esto, el unico medio al alcance de las autoridades moneta- 
rias seria una super-represa financiera. Algunos de los medios utilizados en 
el pasado con ese objetivo no son ahora aplicables en el marco de u n  acuerdo 
con el FMI, por no ser instrumentos de mercado, como u n  mayor encaje legal, 
controles al credito o reprogramaciones de deuda y rendimientos ... 
Una forma de evitar eso es que el Gobierno se comprometa, como esta pre- 
visto en la nueva Ley Monetaria y Financiera, a cubrir el deficit cuasifiscal, 
pero el monto es de tal magnitud que demandaria u n  impresionante ajuste 
fiscal y una reforma tributaria que impondria enormes cargas a los sectores 
productivos, justamente en momentos en que estos afrontan los retos del libre 
comercio.. . 
Naturalmente que el Gobierno puede recurrir a prestamos externos para pos- 
poner el cobro de los nuevos impuestos o el recorte de gastos, lo que implica- 
ria convertir la deuda interna en mas deuda externa en momentos en que el 
mercado internacional de capitales se ha tornado adverso al pais. Una opcion 
posiblemente mas factible y menos dolorosa consiste en la venta de activos 
propiedad del Estado, aunque requiere los arreglos institucionales y legales 
que aseguren u n  proceso ordenado, contrario a lo que ha venido ocurriendo 
con el sector electrico. Entre esos activos podrian figurar los del sector electrico, 
con lo que ademas se daria la posibilidad de que el Estado deje de participar 
en los flujos financieros del sector y se concentre en sus funciones de regula- 
cion y supervision, lo que presumiblemente ayudaria a mejorar el servicio de 
electricidad. 
Recientemente, el Poder Ejecutivo dicto el Decreto 1036-03, de fecha 28 de oc- 
tubre de 2003, en el cual se designa una comision para que, en el plazo de 90 



dias, proceda a analizar las modificaciones legales necesarias para permitir 
una mayor participacion del sector privado en las actividades vinculadas a la 

electrica. Dicha revision puede arrojarfict$eras soluciones, siempre 
que se realice en u n  ambiente de total transparencia y apegada los mecanis- 
mos que la propia Ley establece, como es la responsabilidad de la Comision 
~ a c i o n a l  de Energia en la definicion de los lineamientos de politica correspon- 
dientes. 
Pero tambien podrian figurar otro tipo de activos, de modo que su traspaso 
a manos privadas ayude al proposito de reafirmar el papel de regulacion y 
supervision que corresponde al Estado, en lugar de seguir participando en la 
produccion de bienes y servicios. 

2. RECUPERACION DE LA ESTABILIDAD MACROECONOMICA 
Y DEL CLIMA DE INVERSIONES 
La subita perdida del equilibrio macroeconomico torna crucial para todos los 
sectores economicos y sociales el restablecimiento de la estabilidad y del clima 
de inversiones. Por eso es tan urgente que el Gobierno llegue a u n  entendido 
rapido con el Fondo Monetario Internacional y que cumpla al pie de la letra 
los compromisos que asuma. 
Esta necesidad aparentemente fue captada por las autoridades economicas 
yplasmada en la firma de u n  acuerdo con esa entidad en el mes de agosto. 
Sin embargo, a los pocos dias dicho acuerdo quedo en suspenso tanto por la 
sorpresiva recompra de las empresas distribuidoras por parte del Estado como 
por la imposibilidad de cumplir con las metas financieras acordadas inicial- 

.... mente 

2.1 Equilibrio de las finanzas publicas 
El mayorproblema en este momento es el deficit cuasifiscal del Banco Central, 
pues el sector publico no financiero, si bien tenia deficit, el mismo no era de 
gran consideracion y se estaba financiando en su mayor parte con recursos 
externos. Este ultimo habia alcanzado u n  2.3% del PBI en el ano 2002, pero 
al estallar la crisis el Gobierno aminoro significativamente el gasto publico, 
sobre todo la parte de inversion, con lo que para el 2003 el deficit habia sido 
estimado en apenas u n  0.7% del producto. 
Sin embargo, al adoptarse la decision de adquirir la parte accionaria de Union 
Fenosa en dos empresas electricas, se le agrega u n  2.4% del PBI al dejcitfiscal, 
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aunque no se convierte en u n  gran requerimiento de caja el mismo ano, sino 
en acrecentamiento de la deuda publica externa y su servicio. Ademas, como 
se trata de u n  gasto extraordinario, no se convierte en deficit recurrente. 
Ahora bien, el gran problema de las finanzas publicas ha pasado a ser como 
cubrir el dejkit  del Banco Central, que de solo u n  0.3% del producto el ano 
pasado se elevo a u n  2.8% en el 2003 y se proyecta en u n  3.6% en el 2004. Este 
tiene la particularidad, a diferencia del saldo del Gobierno central, de que no 
dispone de financiamiento externo para cubrirlo, por lo que de inmediato se 
traduce en u n  problema de crowding out o en expansion monetaria, con reper- 
cusiones terribles para el funcionamiento de los agentes economicos. 
El esfuerzo por estructurar u n  programa de estabilizacion con el FMIy  obtener 
apoyo financiero del Banco Mundial, el BID y eventualmente algunos Gobier- 
no s amigos, fue estropeado por el mismo Gobierno con las decisiones apresu- 
radas que terminaron con la adquisicion de las distribuidoras de electricidad. 
Pero es practicamente imposible pretender que el pais va a superar esta situa- 
cion sin apoyo externo, lo que obliga a renegociar el programa con el Fondo. 
El restablecimiento de la estabilidad impone una gran urgencia a Ea recupera- 
cion del equilibrio de las finanzas publicas, lo que demanda, por u n  lado, una 
reforma fiscal integral, esto es, que ataque el problema por el lado del gasto 
publico y del ingreso y, por otro, la consolidacion de reglas monetarias que 
eviten que se repita lo acontecido ... 
Adicionalmente, el Gobierno debera desprenderse de los activos de su propie- 
dad que sea necesario, y/o buscar financiamiento externo a largo plazo para 
eliminar la deuda del Banco Central, pues el pais no puede seguir conviviendo 
con esa carga, ya que la misma estaria gravitando pesadamente sobre la mar- 
cha de todo el aparato productivo. 
A u n  asi, dado que mientras eso no se resuelva estamos hablando de u n  deficit 
global del sector publico consolidado -si se contabiliza la recompra de las 
empresas distribuidoras- de casi 6% en el 2003, y que no parece que tiende a 
bajar por debajo del 4% en los siguientes anos, resolver esto obligara a la con- 
sideracion de nuevos tributos, algunos de los cuales ya se vienen aplicando, 
aunque no siempre con apego a las disposiciones legales. Pero los mismos no 
han sido disenados a partir de consideraciones de racionalidad ni equidad, lo 
que plantea al pais la necesidad de una urgente reforma tributaria. 
La necesidad de la referida reforma no sobreviene solo de la forma como se 
manejo la crisis bancaria, sino que ahora se agrega el hecho de que la deva- 



luacion masiva genero u n  gran incremento del costo del servicio de la deuda, 
sobre u n  endeudamiento externo ya abultado, por lo que las demandas de 
recursos del presupuesto nacional van a experimentar u n  incremento m u y  
sustancial. A ello se une la necesidad de compensar los ingresos aduaneros que 
se perderan cuando entre en efecto el acuerdo de libre comercio con EEUUque 
se esta gestionando, asi como la comision cambiaria y el 1.5% sobre el valor de 
los ingresos empresariales.. . 
Por ultimo, los requerimientos fiscales no pueden ser justijicadores de la entro- 
nizacion de la injusticia tributaria. Si bien los impuestos generalizados sobre 
el consumo tienden a constituirse en la modalidad mas comun de tributacion, 
no se puede olvidar que en Republica Dominicana una parte importante de la 
poblacion subsiste con niveles minimos de ingreso. Por ello, cualquier carga 
generalizada sobre el consumo de los pocos bienes que se pueden adquirir con 
esos niveles de ingreso reduce sustancialmente la capacidad adquisitiva de 
esos grupos mas desprotegidos de la poblacion. Se mantiene la necesidad, en 
consecuencia, de seleccionar la canasta basica que define el componente f i n -  
damental del consumo de esa poblacion y dejar exentos los componentes que 
resultan mas importantes para su subsistencia. 

2.2 Fortalecimiento de la balanza de pagos y de las reservas interna- 
cionales 
Uno de los efectos de la crisis macroeconomica vivida por el pais en el presen- 
te ano es la caida estrepitosa de las reservas monetarias internacionales. A 
pesar del gran endeudamiento del Gobierno, que ha implicado solo por bonos 
soberanos la entrada de US$600 millones en el 2003, mas abundantes ingresos 
por otros tipos de endeudamientos, esto no ha logrado compensar la enorme 
salida de capitales que ha tenido lugar. El resultado ha sido que las reservas 
en divisas han bajado peligrosamente, y las autoridades, intentando usar las 
pocas reservas existentes para apoyar la moneda nacional en tiempos de gran 
incertidumbre, han visto casi agotarse las reservas netas, las cuales al mes de 
septiembre se colocaron por debajo de los US$100 millones. 
La historia ensena que nunca u n  intento por parar la devaluacion de una mo- 
neda con intervenciones del Banco Central ha sido exitoso si los agentes econo- 
micos no estan convencidos de que las autoridades tienen suficientes reservas 
para neutralizar cualquier ataque especulativo a la moneda. Esto implica que 
si las autoridades tienen la intencion de jugar u n  papel airoso en garantizar 



R E F O R M A S  E C O N O M I C A S  1 9 9 6  2 0 1 0  

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  

la estabilidad cambiaria en el futuro, necesitan urgentemente hacer acopio de 
u n  monto considerable de reservas... 
Una enorme ventaja que tiene la Republica Dominicana para conseguir tal 
proposito es que dispone de una gran fuente gratuita de divisas, que le llegan 
sin que sea f i t o  de u n  esfuerzo productivo interno, como son las remesas. De 
hecho, estos ingresos, de no esterilizarse, estarian permanentemente presio- 
nando hacia abajo la tasa de cambio, tendiendo a provocar sobrevaluacion 
real de la moneda en contra del aparato productivo ... 

2.3 Endeudamiento externo moderado 
La politica aplicada en los anos pasados (altas tasas de interes real y tasa de 
cambio anc1ada)pretendia explicitamente generar u n  flujo positivo de capita- 
les privados, por lo que inducia a los agentes economicos a acumular pasivos 
en dolares y activos en pesos, lo que provoco u n  fuerte endeudamiento externo 
del sector privado, incluyendo la banca. Ya se han puesto de manifiesto los 
riesgos a que conlleva ... 

2.4 Politica monetaria yfinanciera prudente 
Si una leccion dolorosa tiene la Republica Dominicana en este momento es 
la de no haber sido rigurosa en la aplicacion de los instrumentos de control y 
regulacion del sector financiero, la de haber permitido el relajamiento de la 
prudencia bancaria y, posteriormente, la de haber aplicado una politica mo- 
netaria acomodaticia. Esta situacion no debiera volver a producirse. 
El sector empresarial es el primero en reconocer que la experiencia vivida 
este ano no debe repetirse. Primero, las normas para prevenir el riesgo exce- 
sivo de las instituciones bancarias deben ser aplicadas sin contemplacion; la 
fiscalizacion al sistema debe ser estricta y la autoridad monetaria debe ser 
independiente, aplicando una politica coherente, en base a objetivos m u y  bien 
definidos.. . 

3. COMPETITIVIDAD Y APERTURA 
A lo largo de las ultimas dos decadas Republica Dominicana ha estado transi- 
tando desde u n  modelo de crecimiento centrado en la proteccion del mercado 
interno, hacia una gradual apertura de su economia a losflujos de bienes y 
servicios del exterior. 
Una caracteristica de este proceso ha sido que, en general, los cambios en la 
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politica comercial no han  sido el resultado de una planificacion de la apertura 
que conllevase el diseno de las medidas adicionales consecuentes. En general, 
los cambios se han producido motivados por crisis macroeconomicas que, de 
una u otra manera, han forzado la adopcion de las politicas aperturistas. Por 
ello, la apertura ha resultado del lado de las importaciones, pero no ha habido 

para las exportaciones ... 
Las reformas puestas en ejecucion a inicios de los 90's bajo la presion de la 
estabilizacion macroeconomica crearon la expectativa de que se estaba ante la 
apertura de u n  profundo proceso de reformas estructurales. Sin embargo, una 
decada despues practicamente subsisten los mismos problemas: Deficiencias en 
el suministro de energia electrica, que implican costos adicionales de inversion, 
a lo que se ha sumado en los ultimos anos los m u y  elevados precios de la ener- 
gia servida y fallas en el marco regulador; tasas de interes extremadamente 
elevadas que dificultan la inversion; deficiente funcionamiento de los aparatos 
estatales, que se convierte en una retranca para toda actividad empresarial que 
requiere relaciones con el Estado; una politica tributaria que ignora los requeri- 
mientos de la competitividad y grava las exportaciones nacionales; inactividad 
estatal en los necesarios esfuerzos de penetracion de los mercados externos; au- 
sencia de programas proactivos de apoyo a la competitividad. .. 
Las rebajas arancelarias deben ir acompanadas (si no precedidas) de una va- 
riacion compensatoria en  el tipo de cambio real. La facilitacion del acceso a 
importaciones, asociada a una apreciacion cambiaria (asi como el uso de la 
politica cambiaria para fines de estabilizacion del nivel de precios) suele ser 
una combinacion peligrosa para el equilibrio de la balanza de pagos y para el 
desarrollo productivo. 
Evitar el atraso cambiario aparece como una  condicion sine qua non para 
el exito de una reforma comercial, ya sea una  liberalizacion drastica o una 
apertura gradual.. .132 

Por igual, y como ya se senalo, las finanzas publicas son una fuente frecuente 
de inestabilidad macroeconomica que tambien afecta por diversas vias a las 
posibilidades de reestructuracion empresarial. El incremento continuo de la 
nomina publica y la ausencia de mecanismos de asignacion de los recursos 
que aseguren la eficiente aplicacion de estos dan lugar a una "voracidadfis- 
cal" que termina afectando las actividades productivas mediante la imposi- 
cion de gravamenes adicionales, en sustitucion de la correcta aplicacion de 

132 CEPAL, Reformas comerciales integrales. 
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los existentes, que afectan sobre todo a las empresas mas estructuradas y con 
mayores posibilidades de lograr niveles adecuados de competitividad. La poli- 
tica fiscal se convierte, asi, en  una retranca para los procesos de mejoramiento 
de la competitividad.. . 

3.1 M o d e r n i z a c i o n  d e l  Es tado  e n  a p o y o  a l a  c o m p e t i t i v i d a d  
Son multiples las vias por las cuales el funcionamiento estatal incide en la efi- 
ciencia de las actividades productivas. Evidentemente, la influencia mas fuerte 
se produce via el ambiente macroeconomico general. Una situacion de desequi- 
l ibr io~ economicos como la presente, inhibe todo proyecto productivo, pues la 
inestabilidad de los precios clave introduce una fuerte imprevisibilidad en los 
calculos economicos. Adicionalmente, la inestabilidad genera costos que pueden 
imposibilitar las inversiones, como es el caso de las altas tasas de interes, que 
parecen estar adquiriendo vocacion de caracteristica estructural en  la economia 
dominicana. Por ello, la recuperacion de la estabilidad macroeconomica es una 
condicion sine qua non para incentivar las inversiones en  mejoramiento de la 
productividad y para el desarrollo de nuevos proyectos. 
Como se examina en el acupite 'Fortalecimiento de la institucionalidad", ga- 
rantizar la estabilidad macroeconomica a largo plazo requiere profundas mo- 
dificaciones en  el funcionamiento del aparato estatal. Las relativas al finan- 
ciamiento de las finanzas publicas es u n  componente clave de tales reformas. 
La mayor  parte de los sobresaltos economicos que ha experimentado la nacion 
dominicana han provenido de desequilibrios fiscales, lo que lleva a la necesi- 
dad de fuertes modificaciones tanto en  la administracion de los gastos como 
en la gestion de los ingresos publicos. 
N o  es este el tema que amerita el tratamiento especllfico de las requeridas 
reformas en  la operacion del Estado, pero si es el momento de destacar la 
alta incidencia que en  el desarrollo de u n  aparato productivo eficiente y de la 
consecuente capacidad exportadora ejerce la eficiencia -o su ausencia- de las 
ejecutorias estatales. 
Sin embargo, varios campos especllficos de esas ejecutorias merecen atencion 
especial en  relacion a la capacidad competitiva, en particular en  el trata- 
miento a las exportaciones. La claridad y estabilidad en  las reglas del juego 
es una  condicion imprescindible para que el sector empresarial se aboque a 
la construccion de una capacidad exportadora. Esta claridad no  ha existido 
hasta ahora ... 
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3.2 Reforma Tributaria de cara a la apertura comercial 
~1 Gobierno se ha comprometido con el FMI a la realizacion de una nueva 

tributaria que permita evitar que el financiamiento publico sea una 
fuente de desequilibrios macroeconomicos. Tal objetivo resulta notablemente 

complicado en la actualidad, dado que dos nuevas presiones se han ana- 
dido a las finanzas publicas. Por u n  lado, el servicio de una deuda abultada 
por el sustancial endeudamiento externo contratado durante los ultimos anos 
y el incremento de su valor en pesos provocado por la descontrolada devalua- 
cion del peso. En segundo lugar, dados los terminos del acuerdo con el FMI y 
las disposiciones de la ley monetaria financiera, el Gobierno tendra que cargar 
con una parte sustancial de deficit cuasifiscal generado en el Banco Central 
por el tratamiento que se dio a la crisis bancaria. Adicionalmente, la puesta en 
funcionamiento del sistema de Seguridad Social demandara tambien recursos 
adicionales. 
Estos mayores requerimientos de recursosjscales se producen al mismo tiempo 
que el Gobierno ha acelerado las negociaciones con EEUUpara incorporarse al 
acuerdo de libre comercio que ese pais esta negociando desde hace tiempo con 
los paises centroamericanos. Todo parece indicar que en 2004 podria ponerse 
en funcionamiento tal acuerdo. Dada la participacion de las importaciones 
desde EEUU en el conjunto de las importaciones dominicanas y el esperable 
efecto de desvio de los flujos comerciales a consecuencia de ese acuerdo, esto 
equivale, en gran medida, a una desaparicion de los aranceles y de la comision 
cambiaria como fuente de financiamiento del presupuesto nacional. 
La consecuencia inmediata de lo anterior es la necesidad de introducir incre- 
mentos m u y  sustanciales en las recaudaciones de fuentes internas. Para el sec- 
tor empresarial, a la vista de las experiencias del pasado, el diseno cuidadoso 
de esta nueva reforma tributaria pasa a cobrar una importancia especial, pues 
dicha reforma puede convertirse en un  apoyo o en u n  verdadero lastre para la 
competitividad.. . 
El Gobierno Dominicano ha mostrado siempre una mejor disposicion a con- 
ceder exenciones impositivas que a proceder a la devolucion de impuestos pa- 
gados. Sin embargo, el primer mecanismo presenta el inconveniente de que, 
cuando una operacion de importacion esta exenta, su fiscalizacion es debil, 
puesto que no presenta interes recaudador. Esto puede dar lugar a abusos en 
el uso de los incentivos. El mecanismo de devolucion, por el contrario, si bien 
puede resultar mas trabajoso, garantiza una mejor fiscalizacion de las opera- 
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ciones de comercio exterior. Es preciso, en consecuencia, lograr mecanismos 
automaticos para poner en plena aplicacion la Ley 84-99, sobre Reactivacion 
y Fomento de las Exportaciones. 

3.3 Apoyo a la competitividad: programas proactivos de apoyo 
La evolucion economica de las decadas pasadas, caracterizada por desarrollos 
tecnologicos impresionantes, ha tenido como uno de sus resultados la tenden- 
cia a la globalizacion del aparato economico, esto es, hacia una interrelacion 
entre los aparatos productivos de los diversos paises dijicilmente concebibles 
en el pasado. Hoy en dia las decisiones economicas, tanto de inversion como 
de produccion y de consumo, no se toman pensando en que el potencial ven- 
dedor o comprador es u n  vecino cercano, encuadrado dentro de las Ji-onteras 
nacionales de cada pais, sino que puede estar en cualquier lugar del mundo. 
Esto implica que, para la empresa, su cliente puede estar en los mas remotos 
mercados del exterior, pero que, adicionalmente, en su propio mercado interno 
tiene competidores procedentes de paises foraneos. 
Esa mayor comunicacion entre las economias ha conducido a una importante 
variacion de las politicas economicas predominantes. Como una gran tenden- 
cia universal se transita desde u n  aparato productivo orientado al mercado 
interno, donde se privilegiaba la proteccion a la eficiencia, a una situacion 
de amplia apertura hacia la competencia internacional. Este cambio plantea 
grandes retos de adaptacion a las empresas, sobre todo para aquellos paises 
donde la politica proteccionista fue mas intensa. E1 desmantelamiento de las 
barreras comerciales obliga ahora a competir con los productores mas eficien- 
tes del mundo. Logicamente, al mismo tiempo conlleva grandes posibilidades, 
pues la apertura comercial en el resto del mundo tambien amplia la posibili- 
dad de penetrar los mercados externos ... 
A esto se unen, en una economia como la dominicana, una serie de ineficiencias 
sistemicas que afectan el aparato productivo en general, tales como las deficien- 
cias de los servicios publicos de electricidad, agua, transporte, etc., el anacro- 
nismo burocratico del aparato estatal, las debilidades del marco institucional 
y legal, las incertidumbres de los mercados financieros y cambiarios, los bajos 
niveles de educacion y escasa productividad de la&erza laboral y varios otros. 
Pero, al mismo tiempo que el desarrollo extraordinario de las capacidades 
productivas, traducido en elevados niveles de ingreso en los paises que cami- 
nan a la vanguardia del proceso, se han experimentado tambien importantes 
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modificaciones en las pautas de consumo, y algunas de ellas presentan intere- 
santes posibilidades para las PYMEs. El consumo de los sectores de mas altos 
niveles de ingreso tiende a desplazarse desde los uniformes bienes de consumo 

de la produccion en masa, hacia productos mas selectos y dife- 
r e n c i a d ~ ~ ,  que, por exigir volumenes de produccion reducidos, presentan im- 
portantes potencialidades para aquellas empresas pequenas y medianas que 
sean capaces de dar respuesta a las demandas de calidad, diseno e innovacion 
que esos productos conllevan. Ejemplos de estos nichos de mercado pueden 
ser la agricultura organica, los productos especializados o productos con una 
denominacion de origen ... 
El contexto de la globalizacion presenta, en consecuencia, retos y oportunida- 
des para las pequenas y medianas empresas. El reto mas grave es la posibili- 
dad de perdida de su mercado tradicional si no logran la capacidad de compe- 
tir con las crecientes y mas fluidas importaciones. Las oportunidades vienen 
dadas por las posibilidades de u n  cambio de estrategia respecto al mercado 
y tratar de competir en aquellas actividades, tanto para el mercado interno 
como para el externo, donde su caracteristica de pequenas empresas les con- 
fiere ventajas ... 
Dada la conformacion del sector industrial dominicano, el diseno de politicas 
de apoyo a la PYME tiene mucho en comun con el diseno de una politica in- 
dustrial propiamente, y coordinar los esfuerzos aislados para conseguir efica- 
cia en las acciones parece ser la via con mayores potencialidades para lograr 
el objetivo de una mejor insercion en u n  mercado crecientemente competitivo, 
sea este el interno, el externo o, idealmente, ambos. 
Desde que se iniciaron las reformas economicas a inicios de los 90, se han re- 
gistrado dos iniciativas estatales para la coordinacion de programas de apoyo 
al incremento de la productividad de las empresas. El primero de ellos, la crea- 
cion de Consejo Nacional de Reestructuracion Industrial, surgio al amparo de 
un  proyecto de cooperacion tecnica que estaba llevando a cabo el PNUD para 
impulsar la reestructuracion productiva del sector industrial como comple- 
mento a la apertura del mercado interno que habia provocado la primera re- 
forma arancelaria. Tal iniciativa, sin embargo, resulto totalmente inoperante 
pues rapidamente se enfiento con la negativa gubernamental a proceder a 
la devolucion de los impuestos pagados por los importadores. Esto dejo sufi- 
cientemente claro la ausencia de una voluntad de apoyar la transformacion 
productiva de las empresas industriales. 
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Una segunda iniciativa se registro con la creacion primero de u n  fondo de 
financiamiento para las pequenas empresas (Promipyme) y luego del Consejo 
Nacional de Competitividad. La primera de estas dos iniciativas presenta una 
falla en su propio nacimiento: el criterio de que el credito, como medida aisla- 
da, es el elemento potenciador de la reestructuracion productiva; una segunda 
deficiencia del programa parece ser la ausencia de selectividad tanto en rela- 
cion a los rubros productivos beneficiados como a los objetivos que debieran 

... normar la concesion del apoyo crediticio 

3.4 Activa promocion de exportaciones y logistica de apoyo 
La labor de penetracion de mercados externos es, sin lugar a dudas, dificil y 
compleja, al grado de que puede resultar inasequible para una gama amplia 
de pequenas empresas. Es por ello que los Gobiernos asumen politicas activas 
de exploracion de las posibilidades que presentan los mercados externos y de 
apoyo en la penetracion de tales mercados. 
Los ejemplos de tal actitud proactiva son multiples. Los Gobiernos chilenos 
han mostrado u n  dinamismo especial. ':..el organismo de fomento -PROCHI- 
LE- planteo una estrategia orientada por la 'inteligencia de mercados: ade- 
mas de cambios institucionales como su transformacion en una corporacion 
publica con mayor participacion del sector privado. En particular, proponia 
adaptar sus programas hacia u n  enfoque basado en el eje 'mercado-producto', 
que enfatizaria la adecuacion de la oferta exportable hacia los mercados mas 
dinamicos".133 Esto significa que el organismo de promocion de exportaciones 
enviaba misiones de tecnicos a los mercados externos con potencial de consu- 
mo a identificar productos con gran demanda que pudieran ser producidos en 
Chile. En multiples casos, identificada una linea de produccion con potencial, 
la entidad gubernamental asumio su desarrollo para, una vez superadas las 
dificultades de una actividad nueva, traspasarla al sector privado ... 

3.5 Creacion de una cultura exportadora en el ambito de las empresas 
y en el sector publico 
Convertir a una clase empresarial que tradicionalmente ha tenido sus miras 
puestas en el mercado interno en u n  sector exportador activo requiere de una 
importante labor de creacion de conciencia sobre las oportunidades, asi como 

133 Silva, Veronica, Estrategia y agenda comercial chilena en los noventa. CEPAL, Division de Integra- 
cion y Comercio Internacional, junio 2001. 



de capacitacion sobre los requerimientos de los mercados externos y los meca- 
nismos a ser utilizados. 
para ello es necesario, por u n  lado, conocer las caracteristicas de las deman- 
das en  los mercados externos, las cuales pueden presentar particularidades 

a lo que son las tradicionales demandas del mercado interno. Pero, 
adicionalmente, las caracteristicas de los productos imponen metodos nove- 
dosos de organizacion de la produccion. Se hacen necesarios, adicionalmente, 

de los productores nacionales como oferentes que no  necesa- 
riamente forman parte de la actual cultura productiva: puntualidad, respeto 
a los requerimientos de calidad y seguridad en la oferta. Para lograr una  
penetracion solida de los mercados externos estos no pueden ser visualizados 
como mercados ocasionales o de excedentes. 
El aprendizaje de todos estos patrones de comportamiento puede quedar fue- 
ra del alcance de los nuevos exportadores o resultar u n  proceso demasiado 
lento y costoso. Es por ello que las acciones de capacitacion y facilitacion son 
asumidas por los Gobierno s y por entidades empresariales, como camaras de 
comercio o diversas asociaciones. 
Por el otro lado, es necesario tambien que todo el aparato publico vinculado 
con las operaciones de exportacion tome conciencia de que debe constituirse 
en una  agil correa de transmision, y no en  una  retranca para los esfuerzos de 
exportacion. En  este sentido, se torna necesaria la estrecha coordinacion de 
actividades entre las entidades estatales que inciden, tanto en los programas 
de apoyo a las exportaciones como en las actividades mismas de comercio. 

4. POLITICA ENERGETICA 
4.1 La reforma del sector electrico (1993-2001) 
Despues de una larga discusion que se habia iniciado en 1993, cuando el Go- 
bierno remitio al Congreso la ley de reforma del sector electrico, se decidio 
diferenciar la reforma del sector electrico y la de las restantes propiedades 
empresariales del Estado. En  1997 se aprobo la Ley  de Reforma de la Empresa 
Publica, la cual autorizo al Gobierno a reorganizar y permitir mediante mo- 
dalidades diversas la insercion privada en las empresas del CEA, CORDE y 
CDE. En  julio del 2001 y tras ocho anos de discusion, se aprobo la L e y  General 
de Electricidad que consagraba la reforma estructural del sector electrico do- 
minicano. 
El monopolio estatal seria organizado en dos empresas de generacion termoe- 
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lectrica, una empresa de generacion hidroelectrica, una empresa de trans- 
mision y tres empresas de distribucion. La empresa de generacion hidroelec- 
trica y la empresa de transmision permanecerian como propiedad estatal y 
las otras cinco serian capitalizadas para permitir la participacion del sector 
privado mediante una emision de nuevas acciones que le permitiria poseer el 
50% de las nuevas empresas. Ademas, a los socios privados se les permitiria 
administrar las empresas durante los primeros cinco anos. 

4.1.1 Los precios de la electricidad 
La reforma provoco inversiones notables en el segmento de la generacion. En 
unos pocos anos alrededor de 1,000 MWfueron anadidos al sistema como resul- 
tado de los esfuerzos de rehabilitacion del parque de generacion existente o de 
instalacion de nuevas capacidades. Por primera vez el pais paso a contar con su- 
ficiente capacidad instalada para abastecer la demanda de electricidad del pais. 
Ahora bien, salvo una que otra excepcion, los paises del Caribe insular carecen 
de las tecnologias, los grandes capitales y sobre todo de los recursos energeticos 
que necesitan para suplir sus crecientes demanda de energia, lo que genera 
una m u y  especial dependencia del exterior. A esa situacion se anade el reduci- 
do tamano de sus mercados. Como consecuencia, y en terminos generales, los 
costos energeticos en el Caribe insular tienden a ser considerablemente altos. 
En el caso particular de Republica Dominicana, los costos de generacion, ya 
altos por los factores senalados, presentan sobreprecios resultantes de los pro- 
cesos de contratacion de energia y potencia. En efecto, antes de iniciar el pro- 
ceso de reforma, la CDE contrato energia y potencia de productores indepen- 
dientes, mediante negociaciones de grado a grado y a precios que reflejaban 
no solo los costos de produccion, sino la situacion de crisis de cada momento. Y 
aun cuando la reforma pretendia imponer u n  sistema de precios transparente, 
basado en la competencia en el mercado o estudios tecnicos independientes, 
uno de los problemas del sistema electrico dominicano es que el precio de la 
energia que llega al consumidor final es el f iuto de arreglos de grado a grado 
entre empresas y fincionarios publicos, sin estudios tecnicos serios o fuerzas 
del mercado que expliquen los montos de los mismos. 
Con la reforma del sector y la promulgacion de la Ley General de Electricidad 
No. 125-01 se impone que el sistema pase de su forma tradicional de operacion 
a u n  sistema que opere cumpliendo estrictamente con la ley y sus reglamentos. 
Esta es una condicion Sine qua non"para que el sistema pueda avanzar hacia 



nzayor transparencia y eficiencia y hacia la aplicacion de la tarifa tecnica 
findamentada en estudios independientes. 
La reforma de la empresa publica inicialmente suponia, y asi lo establecio 
la Ley General de Electricidad, la creacion de una empresa de generacion hi- 
droelectrica y una empresa de transmision, ambas de propiedad 100% estatal. 
Sin embargo, si bien las empresas han sido creadas, la CDE ahora denomina- 
da Corporacion Dominicana de Empresas Electricas Estatales (CDEEE), con- 
tinua manejando la transmision, la generacion hidroelectrica, el programa de 
electrificacion de sectores marginados rurales y urbanos, los contratos con los 

y otras iniciativas gubernamentales en el sector. Dado que muchas de esas 
actividades son deficitarias, al aplicar los recursos provenientes de la transmi- 
sion y la generacion hidroelectrica a las urgencias del dia a dia de una entidad 
globalmente deficitaria, las prioridades de las empresas de transmision y de 
generacion hidroelectrica quedan subordinadas a las prioridades globales de 
la empresa "holding" estatal. 
Como consecuencia de esa situacion, ni la CDE dispone de recursos, ni al Esta- 
do le ha resultado facil obtener los fondos necesariospara una rapida amplia- 
cion y modernizacion del sistema de transmision, lo cual impide transportar 
hacia el norte parte de los excesos de electricidad que se generan en el Sur. 
Al  margen de los estudios tecnicos y economicos para la instalacion de nue- 
va generacion en el norte, la optima operacion del sistema, en terminos de 
eficiencia, retorno de la inversion y seguridad y confiabilidad pasa por la 
creacion de una empresa de transmision, 100% estatal o con participacion del 
sector privado, pero nacionalmente integrada y operando con absoluta inde- 
pendencia de las empresas de generacion y de distribucion, constituye otra de 
las prioridades del sector. 

4.1.2 Los es fuerzos  d e  cobro d e  las  e m p r e s a s  
El problema electrico dominicano se origina en una etapa m u y  temprana de 
su desarrollo, paralelamente a u n  acelerado proceso de urbanizacion, cuando 
por razones de caracterpolitico, los Gobierno s toleraron y estimularon el uso 
del servicio electrico al margen delpago. Como consecuencia de tal practica, el 
monopolio estatal crecio arrastrando u n  deficit permanente que era financia- 
do por la Tesoreria Nacional. Y todos los planes de inversion, mantenimiento y 
operacion quedaron sujetos no a las capacidades corporativas de la CDE, sino 
a la decision del estamento politico y a la capacidad financiera del Estado. 
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El uso del servicio electrico al margen del pago creo una cultura de carac- 
ter ilegal que, al ser legitimada por el Estado, coloco al Gobierno fi-ente a la 
disyuntiva politica mas penosa y permanente de los ultimos treinta anos: o 
enJrenta el costo politico inicial de cobrar la energia servida al precio correcto, 
o en$-enta el costo politico del desabastecimiento. Para evadir u n  costo sin caer 
en el otro, el Gobierno dominicano ha tomado decisiones m u y  controversiales 
y costosas, todo ello para terminar eventualmente en una crisis de suministro 
que tarde o temprano conduce al ajuste de precios que se queria evitar. .. 
Con una autoridad hostil al cobro de la electricidad y siempre dispuesto a ne- 
gociar una salida para superar un  apagon, gran parte de los esfierzos de las 
empresas se concentraron en la negociacion. Si bien el cobro ha mejorado sig- 
nificativamente, a cuatro anos de la capitalizacion, todavia la factura reconoce 
niveles oficiales de perdidas del orden del 24.5% de la energia puesta en redes ... 

4.1.3 El problema de los subsidios 
Una de las caracteristicas de los compromisos que establece el Gobierno con 
el sistema electrico es que raras veces van acompanados de calculo real de los 
montos comprometidos, y normalmente se establecen sin que exista la dispo- 
nibilidad de los recursos para honrarlos. El resultado es que cada compromiso 
arrastra su propio fardo de complicaciones, que se van acumulando hasta 
provocar crisis. 
A partir del subsidio generalizado establecido en marzo del 2000, para cuyo 
financiamiento nunca se ha dispuesto de recursos, el Gobierno se ha visto 
obligado a arribar a arreglos especiales que, lejos de clarificar la situacion 
del sector, la fueron complicando. Incapaz de enfrentar el subsidio, en el 2002 
decidio eliminar el subsidio generalizado y sustituirlo por uno focalizado a los 
barrios marginados ... 
En estos momentos el subsidio a los barrios pobres mas el subsidio generali- 
zadojnanciado a traves del Fondo de Compensacion demanda entre US$20 y 
US$25 millones de dolares mensuales. Y todavia faltaria agregarle el pago del 
consumo mensual del Gobierno. La presencia de compromisos que el Estado 
no puede honrar va generando crisis periodicas, cada vez mas profundas y 
costosas, cuya Jrecuencia ha aumentado con el incremento de la oferta electri- 
ca y de la inestabilidad de la economia ... 



M U - K I E N  A D R I A N A  S A N G  B E N  J O S E  C H E Z  CHECO 
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  . . . . . . .  

4.1.4 El prob lema inst i tucional  
Tanto la Ley de Reforma de la Empresa Publica como la Ley General de Elec- 
tricidad establecen u n  marco institucional para la organizacion y operacion 
de la industria electrica. Particularmente la Ley General de Electricidad esta- 
blece una organizacion, u n  sistema de precios y los organismos encargados de 
la politica y normativa del sector energetico y de la regulacion y fiscalizacion 
del subsector electrico. 
Segun el mandato de la Ley, la Comision Nacional de Energia debe trazar 
la politica energetica y de desarrollo del sector electrico en el pais, la Super- 
intendencia de Electricidad debe regular y normar el sector en base a la ley, 
mientras que el Organismo Coordinador y las instituciones y empresas del 
Estado que operan en el sector como agentes deben actuar cumpliendo con la 
ley electrica y sus reglamentos ... 

4.1.5 La c o m p r a  d e  l a s  EDES 
Dentro de ese panorama, independientemente de su justificacion, la subita es- 
tatizacion de dos de las tres empresas de distribucion ha provocado u n  revuelo 
de grandes implicaciones. Ha afectado la imagen internacional del pais como 
centro de inversion, ha dificultado los arreglos con el FMI y ha fortalecido la 
vision de una sociedad que no sabe que es lo que quiere. Por lo pronto, la salida 
de la Union FENOSA coincidio con una de esas crisis periodicas. 
Hace algunas semanas el Poder Ejecutivo emitio un  Decreto creando una co- 
mision especial que se encargaria de elaborar, en solo 90 dias, los proyectos 
para modificar la Ley de Reforma de la Empresa Publica y la Ley General 
de Electricidad, con el objeto de permitir la venta del 75% de las empresas 
capitalizadas, la integracion vertical de las empresas y la privatizacion de la 
transmision. 
A u n  cuando el decreto abre un  espacio para la discusion de la problematica 
electrica, el mismo contiene cuatro elementos que deben ser revisados. En pri- 
mer lugar, el decreto ignora las causantes del problema electrico dominicano, 
como el sobreprecio de la energia, los altos niveles de perdidas y los subsidios. 
En segundo lugar, plantea como cambio rutinarios aspectos del sistema que 
fueron establecidos despues de anos de discusiones y que siguen recogiendo 
la mas fuerte tendencia de la industria electrica a nivel mundial, como es la 
conveniencia de una transmision integrada a nivel nacional. En tercer lugar, 
excluye a los organismos que la Ley establecio para manejar los temas con- 
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tenidos en el decreto, delegandolos en una comision especial. En cuarto lugar, 
pretende una discusion acelerada de un  conjunto de temas cuya discusion y 
decision le tomo al pais mucho tiempo ... 

4.2 Reestructuracion del mercado de combustibles 
El mercado dominicano de combustibles adolece de dos tipos de problemas, 
el primero de ellos vinculado al ordenamiento actual del mercado y el marco 
regulador que incide en ese ordenamiento, y el segundo vinculado a la moda- 
lidad de determinacion de varios de los componentes del precio al consumidor 

4.2.1 Ordenamiento del mercado 
El primer tipo de problema se genera, en gran medida, en la ausencia de una 
legislacion integral para el sector de combustibles. Multiples instrumentos re- 
gulatorios -leyes, decretos, resoluciones administrativas, convenios, contratos, 
etc.- se aplican al sector, emanados de una amplia gama de instituciones. Se 
puede observar en la normativa vigente que existen significativas barreras a 
la entrada de nuevos participantes en practicamente todos los segmentos o 
eslabones de la cadena de comercializacion. Sin embargo, el cumplimiento de 
esa normativa es irregular.. . 

4.2.2 Definicion de los componentes del preciojnal 
El segundo tipo de problema se vincula con la definicion de los diversos com- 
ponentes del precio. Despues de muchos anos con precios de los combustibles 
politicamente establecidos, el pais aprobo en el ano 2000 la Ley de Impuestos a 
los Combustible, que establece los impuestos para los diferentes tipos de com- 
bustibles, en sustitucion del diferencial de precios vigente anteriormente, que 
habia operado como u n  impuesto administrativamente establecido ... 
Ahora bien, la Ley Tributaria de Combustibles le imprimio previsibilidad a los 
ingresos fiscales, pero no hizo lo mismo con los margenes de intermediacion y 
transporte que se anaden al costo de importacion a traves del proceso de comer- 
cializacion. Normalmente las autoridades definen tres componentes del costo de 
comercializacion: el margen de distribucion, el margen de venta al detalle y la 
tariifa de transporte. Estos han quedado tan sometidos a variaciones discrecio- 
nales como lo estaban antes de la promulgacion de la ley. El resultado de ello 
es que, en esos componentes, el precio final sigue estando definido por instan- 
cias administrativas estatales. Esto motiva que los ajustes en tales margenes 



M U - K I E N  A D R l A N A  S A N G  BEN . J O S E  C H E Z  C H E C O  

. . . . . . . . . . . . . . . . , ,  , . . . . . . . . .  . . . , . . . . , . .  

dependan, no de factores objetivos, sino de la capacidad de presion del sector y 
Fecuentemente causa u n  notable deterioro en las condiciones de operacion del 
sector, que puede llegar a amenazar su desarrollo futuro ... 

5. SOSTENIBILIDAD DE LA SEGUNDAD SOCIAL 
~1 pais se encuentra en  el proceso de puesta en  vigencia de u n  sistema nue- 
vo de seguridad social, que se pretende sea universal, como debio ser desde 
un  principio. El sector empresarial contribuyo mucho a las discusiones que 
permitieron llegar a u n  gran acuerdo nacional para crear dicho sistema. En 
lo fundamental, el mismo es de caracter contributivo, en el sentido de que su 
financiamiento debe descansar en  los aportes de los afiliados y sus patronos. 
Pero para hacerlo universal, preve mecanismos para que no se queden sin ac- 
ceso a la atencion medica ni  a la prevision aquellos que no tienen capacidad 
contributiva, o que la tienen de manera insuficiente, de modo que para ellos 
hay otros dos regimenes: el totalmente subsidiado por el Estado y el contribu- 
tivo-subsidiado. 

5.1 El regimen contributivo 
El sistema previsional contributivo de capitalizacion individual tiende a ser 
sosteniblefinancieramentepor su  propia naturaleza, en  tanto los fondos se ad- 
ministren adecuadamente. A ello contribuye de manera significativa la etapa 
demografica que esta viviendo el pais, con una  poblacion crecientemente en 
edad productiva, y con una  porcion aun pequena en edad de retiro ... 
No obstante, aun  cuando el establecimiento de dicho regimen tendra efectos 
inmediatos sobre el ingreso corriente de los trabajadores y los costos de las em-  
presas, dado que la cuantia de los aportes que deben hacer se eleva significa- 
tivamente, se da por sentado que esto se compensara en  el mediano plazo por 
aumentos de productividad y las ventajas de una  mano de obra mas estable 
y en mejores condiciones de salud. Y los calculos iniciales muestran que este 
regimen debe abarcar a cerca de 4 millones de dominicanos, y que el financia- 
miento dispuesto por la ley  es sostenible, aunque precariamente. 
Pero esa sostenibilidad precaria se podria convertir en  evidente inviabilidad 
si la crisis llegara a profundizarse hasta provocar una  de las cosas siguien- 
tes: 

Una generalizacion del desempleo en el sector formal de la economia 
Una caida mas pronunciada de los salarios reales, 
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Una tendencia m u y  marcada hacia la evasion e incapacidad de la admi- 
nistracion para controlarla, o 
Un incremento m u y  marcado de los costos del plan basico de salud ... 

5.2 Los regimenes subsidiado y contributivo-subsidiado 
Una de las mayores preocupaciones en este momento respecto a la seguridad 
social es la sostenibilidad de los regimenes subsidiado y contributivo-subsidia- 
do, pues los mismos exigiran al Estado mayores aportes en materia de gasto 
social, aunque se entiende que con ello estaria contribuyendo sensiblemente a 
uno de sus grandes propositos y a lo que se admite es una de las mas elemen- 
tales responsabilidades publicas, que es la lucha por reducir la pobreza. 
Debe tomarse en cuenta que estos regimenes se suman a nuevos compromisos 
que asume el fisco en el propio regimen contributivo, pues, en su calidad de 
patrono de los empleados publicos, el Estado tiene la misma responsabilidad 
que los patronos privados por sus trabajadores. En adicion, respecto al regi- 
men contributivo, el Estado tiene la responsabilidad de: 

Pagar el bono de reconocimiento (derechos adquiridos actualizados a una 
tasa de interes real de 2% anual) a los antiguos afiliados del D S S  y del 
Fondo de Pensiones y Jubilaciones de los Empleados Publicos, menores de 
45 anos, que se transfieren al sistema nuevo. 
Seguir pagando las pensiones de los pensionados actuales del LDSS y del 
FPjEP. 
Pagar las pensiones de los trabajadores de esos dos grupos que se mantie- 
nen en el sistema previsional antiguo (mayores de 45 anos) en la medida 
que alcancen la edad de retiro 

Pero es mas probable que la eventual insostenibilidad del sistema venga por el 
lado de los otros dos regimenes: el medio subsidiado y el subsidiado por com- 
pleto, sobre todo en la parte de pensiones ... 
El regimen contributivo-subsidiado implica una contribucion del beneficiario, 
pero tambien un  aporte del Estado para suplir la falta de patron. Dicho regimen 
Jue concebido para las personas que generan ingresos que les permiten contri- 
buir, pero no en la magnitud requerida o que, por no estar en el sector formal, 
carecen de patrono, lo que elevaria mucho el costo individual de sus contribu- 
ciones. Incluso, probablemente bajo el entendido de que la poblacion del sector 
informal es mucho mas dificil de incorporar al regimen totalmente contributivo, 
parcialmente por los elevados costos de las contribuciones individuales, la Ley 



no hace distincion por niveles de ingreso, de modo que corresponderian a este 
regimen los trabajadores por cuenta propia aun en el caso de que tuvieran altos 
ingresos. Naturalmente, el componente de subsidio si estara en funcion inversa 
al nivel de ingreso. Ademas, reglamentariamente, la Superintendencia de Salud 
ha dispuesto que los de altos ingresos se incorporen al regimen contributivo .... 
En la practica, lo mas probable es que se terminen otorgando las pensiones 
a unos pocos con acceso a la burocracia que tendra el poder discrecional de 
decidir quien las recibe y quien no. Y como eso, ademas de ser una irregulari- 
dad legal desde el principio del sistema, se presta a todas clases de injusticias, 
clientelismo politico, trafico de influencias y corrupcion, mas vale hacer los 
ajustes a la ley para que este mejor precisado el acceso y para que las pensio- 
nes sean por montos financieramente factibles. 

6. FORTALECIMIENTO DE LA INSTITUCIONALIDAD 
En Republica Dominicana se han llevado a cabo, en los ultimos anos, multi- 
ples reformas, en diversas areas, siguiendo en parte las directrices que vienen 
desde fuera, bajo la forma de recetas compartidas, incluyendo las que se agru- 
pan en el llamado Consenso de Washington, conocidas tambien como refor- 
mas de primera generacion y que procuraban acelerar el progreso y disminuir 
la pobreza en America Latina. 
Dichas reformas perseguian: a )  disciplina fiscal, para evitar los efectos per- 
versos que ejerce un  gasto desproporcionado sobre la balanza de pagos y la 
inflacion, b) reordenacion prioridades gasto publico, con enfasis en salud, edu- 
cacion e infraestructura, c) reforma tributaria, con hincapie en incremento 
de la base y tasas bajas, d) liberalizacion tasas de interes, para estimular el 
ahorro y la inversion, e) tipo de cambio competitivo, con objeto de promover 
condiciones de mejor funcionamiento de la economia y desarrollar el sector 
externo, f) liberalizacion del comercio, enfocada sobre el desarme arancelario, 
mas que sobre la exploracion de mejores condiciones de acceso a los mercados 
para las exportaciones, g) liberalizacion de la inversion extranjera directa, h )  
privatizacion, i) desregulacion y, j) derechos de propiedad para facilitar solu- 
ciones en el mercado informal ... 

6.1 El imperio de la ley 
Es basico que se cumpla la ley. Aunque es importante tener leyes avanzadas, 
lo es mas que se cumplan las existentes. Ni la inversion local ni la extranjera 
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se sienten confortables en u n  ambiente con reglas que no se cumplen o que se 
modifican de forma oscilante, en forma de avance/retroceso. 
Existen muchos ejemplos de leyes que no se cumplen y esto es comun a dis- 
tintos periodos de Gobierno. Para citar solo algunos tenemos los siguientes: la 
no devolucion de los impuestos a las exportaciones; el otorgamiento de recur- 
sos inorganicos para el rescate de instituciones financieras por encima de los 
topes fijados; o el desconocimiento de la ley de electricidad en varios de sus 
aspectos.. . 
Otro aspecto que hay que resaltar es el de la practica de sustituir la ley por 
disposiciones administrativas, ya sea por decretos, resoluciones, reglamentos 
u otros, bajo el alegato de que son medidas provisionales mientras se somete 
y aprueba un  proyecto de ley, que mientras tanto condiciona la voluntad del 
legislativo a lo propuesto y aplicado por el ejecutivo. 

6.2 L a  estabilidad d e  las  reglas 
Las reglas, formuladas mediante modificaciones constitucionales, leyes, regla- 
mentos, decretos, resoluciones u otros mecanismos, deben tener cierta perma- 
nencia, de modo que haya posibilidad de prevision del futuro economico. Esto 
no significa que sean eternas, puesto que la economia es dinamica y cambian- 
te. Es decir, la labor de legislar, regular y decretar debe ejercerse con tacto y 
prudencia, pues no se trata de estar tocando el ordenamiento establecido sin 
que exista u n  orden y direccion previsto. 
Hay que evitar que, por encima de las instituciones, prevalezca el deseo de los 
hombres que circunstancialmente detentan posiciones de decision, pues eso 
crea incertidumbre y desconfianza. Las decisiones de inversion se realizan con 
fluidez cuando existe u n  entramado juridico estable, eficaz y confiable, que 
no pueda ser desconocido por el capricho de grupos enquistados en el poder ... 

6.3 Dos  inst i tuciones  basicas: Presupuesto y Banco  Centra l  
El ordenamiento y la estabilidad economica en buena parte dependen del 
comportamiento de dos areas del accionar estatal: el manejo presupuestario, 
por u n  lado, y el monetario, por otro. 
El presupuesto, lamentablemente, no se concibe como una herramienta respe- 
table, sino mas bien como una formalidad incomoda, que se tolera en la forma 
pero se vulnera en el fondo. 
Del presupuesto se alimenta el clientelismo, por lo que deviene en fuente de 
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uso de recursos del Estado para alimentar actividades impropias, ligadas a 
conveniencias politicas particulares, en vez de obedecer a razones de Estado. 
3s  sabido que el presupuesto de la nacion se conceptua como una mera forma- 
lidad, que ni siquiera tiene el caracter de indicativo. Esto era mas cierto en el 

que ahora, pero sigue teniendo algun grado de vigencia ... 
Dada la preocupacion relativa al alto nivel de gasto publico corriente, ma- 
nifestad~ por los agentes economicos, se sugiere que, como una medida de 
caracter temporal, se imponga u n  tope consensuado en la ejecucion del mismo, 
de modo que no supere cierto porcentaje anual. Esto ayudaria a lograr mayor 
disciplina fiscal, a mejorar la calidad del gasto corriente, a racionalizar el uso 
de los recursos publicos y a potenciar el gasto de inversion ... 
En cuanto a la parte monetaria, lo principal es profundizar la autonomia e 
independencia del Banco Central y la Junta Monetaria, incluyendo la profe- 
sionalizacion de los funcionarios y la integracion a tiempo completo de los 
miembros de la Junta Monetaria, todo esto con el objetivo de que la institucion 
persiga como meta fundamental el mantenimiento de la estabilidad de la mo- 
neda nacional, sin inte ferencias politicas ni partidistas ... 
En ese sentido debe consolidarse la prohibicion de financiamiento al sector 
publico prevista en la ley monetaria, salvo situacion de emergencia nacional 
y de manera limitada. Tambien la prohibicion de extender las facilidades de 
prestamista de ultima instancia al sector financiero mas alla del limite esta- 
blecido en la Ley Monetaria-Financiera. 

6.4 El rol de supervision 
Como ha demostrado la experiencia reciente, no solo las finanzas publicas son 
fuente de desequilibrios, sino que estos pueden obedecer a fallas de los meca- 
nismos de control y supervision, como se ha puesto de manifiesto en el caso de 
la presente crisis bancaria y de las recurrentes crisis del sector electrico. 
La crisis bancaria que tan altos costos va a representarpara la sociedad domini- 
cana durante un  largo plazo, no se hubiese producido de haber existido una so- 
lida estructura de supervision bancaria y una administracion monetario-finan- 
ciera realmente independiente del poder ejecutivo y de sus influencias politicas. 
Algo similar se aplica a la crisis que todavia experimenta el sector electrico, don- 
de la creacion y fortalecimiento de la capacidad reguladora y supervisora del 
Estado todavia estan m u y  a la zaga de las necesidades emanadas de los procesos 
de capitalizacion y privatizacion de la generacion y la distribucion electricas. 
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Si el papel del Estado se centra en la funcion de regulacion y supervision, es 
evidente que las mismas tienen que ser afianzadas y consolidadas, ademas de 
profesionalizadas, que equivale a decir despolitizarlas ... 

6.5 Aprobacion de contratos 
La celebracion de contratos entre el Estado y los particulares se ha prestado, 
tradicionalmente, al uso indebido de recursos publicos bajo modalidades di- 
versas, incluyendo comisiones, otorgamiento a relacionados, abultamiento de 
costos, entre otras.. . 

6.6 Endeudamiento publico 
El endeudamiento publico tambien es motivo de preocupacion, sobre todo el 
externo, puesto que compromete el credito del pais con el exterior, afecta los 
recursos del presupuesto nacional, presiona las reservas internacionales e in- 
crementa la vulnerabilidad de la economia. 
Es cierto que el Gobierno no puede endeudarse en el exterior sin previo con- 
sentimiento del Congreso Nacional. De hecho, sin embargo, el Congreso no 
cuenta con capacidad tecnica para evaluar el impacto macroeconomico del 
endeudamiento. La practica es que el Congreso aprueba lo que el ejecutivo 
envia, sin analisis de relevancia. La persuasion hacia los legisladores para la 
aprobacion a veces opera apartada de concepciones economicas, asi como de 
vision de futuro ... 

6.7 Camara de Cuentas 
Desde hace mucho tiempo se viene preconizando porque la Camara de Cuen- 
tas quede bajo el amparo unico del Congreso Nacional, de manera que respon- 
da solo a ese organo. Es por eso que se sugiere que sus miembros sean desig- 
nados por el Senado, sin que haya ternas sometidas por el ejecutivo, segun u n  
procedimiento abierto de consulta con la sociedad y de acuerdo a la calidad 
moral e independencia politica de los eventuales miembros ... 

6.8 Anticorrupcion, etica y moral 
La corrupcion es el mayorflagelo que azota la sociedad, lo que abarca la esfe- 
ra publica y la privada. Combatirla es diJicil, puesto que forma parte de una 
especie de subcultura, segun la cual el Estado se concibe como u n  botin politico 
y la participacion en funciones publicas como u n  modo rapido de ascenso so- 
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,ial. Segmentos de la esfera privada, por su parte, aprovechan esta subcultura 
para obtener beneficios inapropiados, producto del cabildeo y sonsacamiento, 
10 que se traduce en no pago de impuestos, obtencion de contratos con montos 

entre otras variadas formas de corrupcion. 
Tan censurable es el proceder corrupto de los enquistados en posiciones publicas 
de poder, como el de los que, desde el sector privado, participan en ese juego 
buscando prebendas y beneficios situados de espaldas a la etica, lo que a su vez 
desnaturaliza la competencia sana, puesto que los arrimados al tren de la corrup- 
cion obtienen ganancias que son usadas como medio desleal para competir y des- 
plazar a competidores autenticos. Por tanto, la lucha contra la corrupcion debe 
ser total y global, es decir, incluir tanto a la esfera publica como a la privada ... 

6.9 Campana electoral 
En paises de mayor fortaleza institucional la campana electoral para la pre- 
sidencia de la Republica o la jefatura del Estado, asi como para la eleccion de 
otros cargos en poderes del Estado (municipios, provincias, congresistas), se 
efectua dentro de rigurosos parametros que evitan el uso abusivo de los recur- 
sos publicos y que, ademas, ponen a salvo a la ciudadania de una campana 
ruidosa, larga y costosa. 
En el pais, la campana presidencial dura anos, pues esta precedida de convo- 
catorias partidarias y de movilizaciones para escoger los candidatos en cada 
partido, para lo cual se hace uso intensivo de los medios de comunicacion y 
tambien se efectua una movilizacion de masas. Algo parecido ocurre con la 
campana para otros cargos. 
Es cierto que la ley electoral pone limite a la campana politica, que nunca se 
cumple por falta de precision en el enunciado. Es hora ya de que se modifique 
la ley para precisar que la campana no podra tener mas de 2 meses de dura- 
cion ( y  es mucho). Pero 2 meses efectivos ... 

6.10 Atomizacion de la division politica 
En una dictadura suele ser conveniencia de quienes usufiuctuan el poder di- 
vidir la nacion en muchas demarcaciones provinciales, con objeto de tener u n  
control politico mas efectivo de los ciudadanos. En una democracia esto no es 
necesario ni conveniente, ya que los recursos publicos debieran usarsepara fo- 
mentar el desarrollo, no para alimentar una clase que ayude a la perpetuacion 
de alguien en el poder. 
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Elpais quedo dividido en mas de ZOprovincias durante la Era de Trujillo, para 
designar vigilantes politicos investidos de autoridad que mantuviesen infor- 
mado al poder central del comportamiento de los ciudadanos, de sus afectos 
y desafecciones. 
A 40 anos del advenimiento de la democracia se ha acrecentado la practica de 
atomizacion politica, pues las provincias superan la treintena y cada vez son 
mas los municipios y distritos municipales. La razon no es ahora la del control 
de las actividades de los ciudadanos, sino el uso clientelista de los mecanismos 
del poder ... 
En concreto, sugerimos que sea creado u n  numero de regiones que se acerque 
al numero de provincias que teniamos previo a la dictadura. Las provincias 
podrian continuar, pero como algo simbolico, sin las funciones que les son 
propias en la actualidad. Asi, la region tendria u n  gobernador y tambien un  
senador, este ultimo seria el representante del conjunto de provincias que inte- 
gran la region. Los gobernadores provinciales desaparecerian al igual que los 
senadores por provincias. 
En cuanto a los diputados, se requiere proceder a disminuir su numero, para lo 
cual se requeriria modijcar la Constitucion de modo que sean electos por re- 
giones de acuerdo al numero de habitantes, teniendo en cuenta que el numero 
de ciudadanos que elija a u n  diputado estaria en funcion del tope de diputados 
mencionado y, por lo tanto, seria ajustado de tiempo en tiempo, segun evolu- 
cione la poblacion ... 

6.11 Consejo Economico y Social 
El pais ha desarrollado diversos mecanismos de concertacion que han resulta- 
do utiles para enfrentar situaciones complejas en las areaspolitica, economica 
y social. A u n  asi, se echa de menos la formalizacion de u n  foro que sirva de 
organo de canalizacion de inquietudes de los sectores economico y social. 

6.12 Clima de inversion 
Es conocido que la inversion se efectua con mayor intensidad cuando existen 
condiciones de estabilidad y seguridad que facilitan el ejercicio normal de la ac- 
tividad economica. La excepcion es aquellas inversiones de caracter especulativo 
que generan ganancias extraordinarias en virtud de situaciones anomalas ... 
Es igualmente sabido que la inversion es vital para impulsar el crecimiento de 
la economia y mejorar el nivel de empleo y de ingreso de la poblacion. Dentro 



de la inversion puede desglosarse la nacional y la extranjera. La inversion, 
sobre todo la extranjera, suele ser acompanada de innovaciones tecnologicas y 
de conocimiento de canales de comercializacion y mercados en el exterior, que 
contribuye a elevar la competitividad de la economia nacional ... 
La inversion extranjera directa, a diferencia de la inversion de cartera, tiene 
vocacion de permanencia, su horizonte es el largo plazo. En ese sentido, no 
constituye u n  factor de inestabilidad economica, ya que los flujos de recursos 
son predecibles y normalmente no se aglomeran en u n  momento determinado 
como ocurre en el caso de inversiones especulativas de corto plazo y, por tanto, 
no causa presion a las reservas internacionales ya que el neto mas bien puede 
ser positivo. Un proceso sostenido de inversion extranjera mas bien consolida 
la estabilidad macroeconomica ... 
El deterioro del sistema electrico via continuacion de los apagones, junto al en- 
carecimiento de la tarifa, producto del incremento de los precios del petroleo, de 
la devaluacion y de la conservacion de precios de generacion casi monopolicos, 
creo u n  ambiente adverso en la poblacion hacia determinadas empresas extran- 
jeras establecidas en el sector, a lo cual el sector publico no ha sido ajeno. 
La reciente estatizacion de dos empresas de distribucion electrica de capital 
mixto, publico y foraneo, ha enviado una senal equivocada a potenciales in- 
versionista~ en relacion de hacia donde se encamina el pais en materia de 
inversion extranjera. Afortunadamente, el Decreto 1036-03 parece dirigirse a 
enmendar esa situacion, explicitando el interes gubernamental en privatizar, 
no solo las dos empresas recien readquiridas, sino practicamente todas las 
actividades electricas, salvo la generacion hidroelectrica ... 
Es decir, hay  que trabajar con mas ahinco para crear u n  entorno en que la 
seguridad juridica sea u n  pilar inconmovible, tanto en la practica como en las 
senales que el mercado puede reflejar. Y esto es vital, pues puede que las reglas 
no hayan cambiado, pero si el ambiente es de crispacion hacia la inversion y 
de anuncio de posibles modificaciones, aunque no se materialicen, se termina 
danando el ambiente de confianza. 
De ahi la relevancia de que se mantenga la coherencia en todas las esferas 
de la administracion publica, ya que es dificil de explicar y de entender, por 
ejemplo, que manifestaciones destempladas contra la inversion extranjera 
provenientes de segmentos de aquella, constituyan casos aislados, siendo lo 
mas probable que sean percibidas como la parte visible de una actitud medu- 
lar de abierta hostilidad hacia el inversionista ... 
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En segundo lugar, de acuerdo con lo anterior, seria adecuado que el Gobierno 
ofrezca seguridades formales de que el entramado juridico relativo a estas inver- 
siones se mantendra en vigencia, inalterado, y de indicaciones de que no existe 
el proposito de cambiarlo para disminuir el estimulo a las mismas, tal y como 
han sugerido diversas iniciativas originadas en el area legislativa. 
En tercer lugar, la decision del Gobierno de reestatizar dos empresas distri- 
buidoras de energia, fue objeto de honda preocupacion, al percibirse que no 
esta avalada por una estrategia clara que permita visualizar hacia donde se 
dirige el proceso. Mas recientemente surgio u n  decreto que crea una comision 
con mandato para elaborar terminos de referencia con el proposito de pasar al 
sector privado por lo menos el 75% de las acciones del Estado en el sector elec- 
trico. Estas son actuaciones contradictorias que es necesario corregir, dandoles 
la coherencia necesaria, de modo que se envien senales consistentes que sean 
la base para reforzar el proceso de inversion. 
En cuarto lugar, conviene que el Gobierno defina una politica de atraccion de 
inversion extranjera, en el sentido de fijar prioridades para la inversion que 
mas necesitamos. Asi, la Oficina de Comercio e Inversion podria promover 
la busqueda de inversionistas extranjeros con determinado perfil, en vez de 
hacerlo con caracter general. Por ejemplo, parece obvio que se necesita sobre 
todo inversion ligada a las actividades de exportacion de bienes y servicios, 
que genere divisas, o que por lo menos las ahorre. Y en mucho menor medida 
inversion orientada al mercado interno. Todas deben ser bienvenidas, pero la 
promocion del Estado debe enfocarse unicamente hacia las areas prioritarias ... 

7. POBREZA Y RESPONSABILIDAD SOCIAL DE LA EMPRESA 
El sector empresarial ha ido adquiriendo una notable conciencia en el sentido 
de que su progreso esta intimamente ligado al progreso del pais y de que su 
motivo para la accion no puede restringirse al animo de generar beneficios in- 
dividuales. De hecho, en medio de condiciones propicias el sector empresarial 
ha mostrado una gran disposicion por mejorar la condicion de sus trabajado- 
res. No por casualidad en el decenio que va del 1991 al 2001 el salario real se 
incremento en u n  55% ... 

7.1 El preocupante problema de la pobreza 
Dentro de los muchos cambios que han estado ocurriendo en el mundo en los 
ultimos anos, uno es el enfoque de las politicas en favor de los pobres. Se re- 
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conoce ahora el escaso exito de las politicas tradicionales que consistian basi- 
camente en controles de precios, subsidios generalizados, regulaciones, tarifas 
salariales, distribucion de tierras y construccion de viviendas. Se llego a la 
conclusion de que con ello lo mas que se estaba creando eran muchas distor- 
siones economicas y que el resultado en terminos de reduccion de la pobreza 
no era significativo. 
Mas recientemente se ha llegado a la conclusion de que lo mas importante 
para la poblacion pobre es el mantenimiento de la estabilidad macroecono- 
mica y el crecimiento, pues nunca hubo mas disparidad en la distribucion del 
ingreso que en las epocas de gran inestabilidad macroeconomica. La inflacion 
es el principal enemigo de los pobres ... 
En resumen, pese a no tener la medicion correcta, todo conduce a pensar que 
en el presente ano se ha agudizado el problema de pobreza en la sociedad 
dominicana, y que hemos retrocedido en muchos de los avances del decenio 
anterior, pudiendo haber vuelto a superar los niveles del 50% de los hogares ... 
V11.2. La responsabilidad social de la empresa 
Un ambiente de pobreza, de degradacion del ser humano, de confiontacion 
social, o de deterioro institucional, nada de eso es lo que prefieren las em- 
presas, ni es lo que favorece el desarrollo de los negocios. Como tampoco lo 
es la gradual perdida de nuestro medio ambiente natural. El empresario 
dominicano esta tan preocupado por lo que pueda suceder en estos aspectos 
y tan comprometido con su superacion como lo podria estar cualquier buen 
ciudadano. 
Ante tal perspectiva, ademas de generar rentabilidad para sus propietarios, la 
empresa debe desarrollar su estrategia de produccion e inversiones con la mira 
puesta en la siguiente agenda: 

Cumplimiento de las leyes laborales y de todo el marco juridico que rige 
sus operaciones: la seguridad social, las obligaciones fiscales. 
Practicar politicas de desarrollo sostenible en materia de proteccion del 
medio ambiente y de utilizacion y preservacion de recursos naturales. 
Mejora permanente del ambiente de trabajo para sus empleados. 
Vinculacion con la comunidad en la cual desenvuelve sus operaciones y 
colaboracion para la solucion de sus problemas locales. 
Contribucion a elevar los niveles de la salud publica, la educacion general, 
el desarrollo y la practica de los deportes y el enaltecimiento de la cultura 
autoctona. 
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Trabajo mancomunado con el Estado y con la sociedad civil para todo lo 
que implique el logro de los grandes propositos nacionales. 

8. FLUJOS MIGRATORIOS 
El tema migratorio resulta ser degran complejidad, a pesar de lo cual no es toma- 
do en cuenta cuando se discuten acuerdos de integracion o de libre comercio, con 
lo que se abren fronteras para otros factores, pero se mantienen cerradas para el 
elemento humano. A nadie se le oculta que, para un  pais como el nuestro, este es 
un  aspecto basico, que debe formar parte de las prioridades nacionales. 
La Republica Dominicana se ha caracterizado, en los ultimos anos, por ser es- 
cenario de un  dinamico e intensoflujo migratorio, tanto en sentido de salida de 
dominicanos como de entrada de inmigrantes, sobre todo de origen haitiano. 
Esta peculiaridad registrada en u n  pais pequeno, puede resultar de consecuen- 
cias imprevisibles desde diversos puntos de vista, pero en especial desde el de 
la nacionalidad, ya que tiende a vaciar al pais de dominicanos que emigran a 
otras latitudes y llenarlo de una masa originaria del vecino Haiti. .. 

8.1 Inmigracion 
A falta de cifias certeras, visualmente es posible hacerse una idea de la mag- 
nitud del flujo inmigratorio haitiano. En efecto, es m u y  visible en el sector de 
la construccion, publica y privada, en el que la mayoria de los trabajadores 
son de ese origen. Tambien en la agropecuaria, sobre todo en el arroz y en el 
cafe, aunque en los ultimos tiempos se ha hecho extensivo a diversos cultivos, 
incluyendo en la alta montana. Y asi ocurre en otras actividades, como el tu- 
rismo, o el comercio de ropas, zapatos, chucherias, entre otros ... 
En la medida que el flujo inmigratorio se intensifica, podria estarse creando 
u n  estimulo cada vez masgrande para que poblacion dominicana emigre, des- 
alentada por las condiciones del mercado laboral, con lo que se entraria en u n  
circulo vicioso, pasible de terminar en un  grado significativo de desnacionali- 
zacion o, por lo menos, en la creacion de u n  serio conflicto con el vecino pais. 
No faltan antecedentes internacionales para ilustrar el peligro que significa la 
continuacion de esta practica de penetracion de ilegales. 

8.2 La Constitucion 
Para complicar mas el asunto, la Constitucion dominicana define la nacio- 
nalidad basada en el derecho de suelo (ius solis). Es decir, son dominicanos 



aquellos nacidos en territorio nacional con algunas excepciones, entre las que 
se encuentra el hecho de que una persona se encuentre en transito cuando da 
a luz una criatura. Sin embargo, hay  discrepancias en cuanto a la interpreta- 
cion de que se considera transito. Tambien sobre si u n  ilegal puede acogerse a 
leyes dictadas para los que estan establecidos legalmente. 
El hecho es que miles de mujeres haitianas que entraron ilegalmente han dado 
a luz en el pais, incluso porque prefieren cruzar la ffontera para ser atendidas 
en centros de salud locales, pudiendo quedarse o ejercer su opcion de regresar 
a su patria. es el estado juridico de esas criaturas desde la optica de la 
nacionalidad? Pero tambien hombres haitianos ingresan ilegalmente y puede 
que tengan descendencia con dominicanas o con haitianas con mucho tiempo de 
permanencia en el pais. Su estatus juridico es complejo y amerita ser aclarado ... 
En la busqueda de soluciones tal vez puedan abordarse dos vias de accion, 
por u n  lado la constitucional y, por otro, la legal. En el aspecto constitucional 
caben diversas posibilidades. La primera es redefinir el concepto de nacionali- 
dad. No pareceria descabellado que se estudiase la conveniencia de ligar la na- 
cionalidad al ius sanguinis, en vez del ius solis. Esto asiporque tendria sentido 
pensar que si somos incapaces de controlar la penetracion masiva de nuestro 
suelo, mal podriamos seguir sustentando la nacionalidad sobre el ius solis ... 

8.3 La ley 
La otra via, que debe verse como complementaria y no como excluyente, es la 
de la ley. En efecto, es mucho lo que puede hacerse a traves de la ley de mi- 
gracion. Quizas lo principal, pero no lo unico, seria incluir severas sanciones a 
todos aquellos que contraten trabajadores no documentados. Es bien cierto que 
si estos no encuentran quien los contrate, no podrian establecerse ni quedarse 
en el territorio, salvo por cuenta propia, que constituye una limitacion. Y si los 
empleadores se vieran expuestos a fUertes sanciones economicas desapareceria 
el estimulo a contratar indocumentados, ya que la rentabilidad relativa que 
generarian quedaria mas que compensada por el riesgo de ser penalizados, 
con la posibilidad de cierre del negocio ... 

8.4 Emigracion 
La otra cara de la moneda es la emigracion: los dominicanos que salen a distintos 
destinos, tambien en masa, expulsados por condiciones inadecuadas de trabajo o 
atraidos por el espejismo de encontrar, en otras latitudes, u n  nuevo Dorado. 
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impedir, disuadir, mitigar, ese flujo migratorio intenso? La respuesta 
no es facil. En principio tiene que haber cambios en la politica macroeconomi- 
ca que motiven la permanencia en territorio nacional. Y cambios en las politi- 
cas sectoriales que permitan cubrir necesidades tan basicas para el desarrollo 
como educacion, salud y vivienda ... 
Hay que resaltar que incluso una de las ventajas economicas citadas al refe- 
rirse a los efectos del flujo emigratorio, la del envio de remesas, se convierte en 
u n  boomerang al operar como el equivalente de entradas masivas de capitales 
que erosionan competitividad externa a las actividades productivas, lo cual 
solo podria ser revertido en presencia de u n  plan de hierro que fomente el uso 
de buena parte de estos recursos en inversion productiva, ligada al incremento 
de competitividad, en vez de consumo. 
Lo otro seria concebir u n  programa que, mientras las politicas economicas 
mejoran, les permita regresar a su pais en la edad del retiro, con determinadas 
facilidades, de manera que se establezcan para pasar su vejez y disfrutar de 
sus pensiones en el entorno que les vio nacer y dentro de sus propios patrones 
culturales. Es importante que mantengamos los vinculos con los dominicanos 
que salieron en busca de mejores horizontes. 

La organizacion de la Convencion tenia un gran costo. Era necesario des- 
plegar acciones a fin de conseguir aportes extraordinarios. Se escribieron 
cartas a los asociados y especialmente a las empresas o grupos empresa- 
riales con mayores disponibilidades para que hiciesen aportes especificos, 
como lo muestra la carta que transcribimos a continuacion: 

20 de noviembre del 2003 

Senor 
Ing. Luis Molina Achecar 
Presidente 
Asociacion de Administradora de Fondos de Pensiones 

(ADAFP) 
Ciudad. 

Estimado senor Achecar: 
En nombre del Consejo Nacional de la Empresa Privada (CONEP), y de confor- 
midad a las indicaciones del Dr. Francisco J. Castillo, vicepresidente ejecutivo 
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del CONEP, cumplenos dirigirnos a usted en ocasion de la 3ra. Gran Conven- 
cion Nacional Empresarial que llevaremos a cabo los dias 4 y 5 de diciembre 
del corriente, en el Hotel Jaragua de esta ciudad capital. 
Se trata que estamos realizando acciones de comunicacion encaminadas a 
promover este importante conclave del sector empresarial, particularmente 
anuncios en los diarios de prensa escrita asi como colocaciones de cintillos en 
algunos programas matutinos de television, en virtud de lo cual solicitamos 
de la valiosa colaboracion de su valiosa colaboracion puesta de manifiesto en 
una contribucion de RD$30.000.00. 
A la espera de poder contar con su satisfactoria acogida, reciba nuestro respeto 
y consideracion. 

M u y  atentamente, 

Rosa Maria Jimenez 
Directora de Comunicaciones 

Se hicieron anuncios de radio y television para motivar la participacion 
del empresariado en toda la geografia nacional. El exito debia estar garan- 
tizado. A continuacion transcribimos dos textos de dos anuncios radiales 
que se pasaban indistintamente por la radio, especialmente por CDN que 
ofrecio muchas facilidades: 

El futuro de la nacion esta en nuestras manos. 6ta. Gran Convencion Nacional 
del Empresariado. 4 y 5 de diciembre 2003, Hotel Jaragua. Consejo Nacional 
de la Empresa Privada. ,Decidete y Participa! 

Construyamos juntos nuestro futuro. 6ta. Gran Convencion Nacional del Em- 
presariado. 4 y 5 de diciembre 2003. Hotel Jaragua. Consejo Nacional de la 
Empresa Privada. ;Decidete y Participa! 

Identificando Prioridades para el desarrollo nacional. 6ta. Gran Convencion 
Nacional del Empresariado. 4 y 5 de diciembre del 2003. Hotel Jaragua. Con- 
sejo Nacional de la Empresa Privada ;Decidete y Participa! 

Promoviendo Propuestas en aras de nuestro desarrollo. 6ta. Gran Convencion 
Nacional del Empresariado. 4 y 5 de diciembre 2003. Hotel Jaragua. Consejo 
Nacional de la Empresa Privada ;Decidete y Participa! 134 

134 Archivos del CONEP. Tercera Convencion 2003. 
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Cumpliendo nuestros deberes para exigir nuestros derechos. 6ta. Gran Con- 
vencion Nacional del Empresariado. 4 y 5 de diciembre del 2003. Hotel Jara- 
gua. Consejo Nacional de la Empresa Privada jDecidete y Participa! 
Que hacer para desarrollarnos, que hacer para generar riqueza y tener mas 
distribuir. 6ta. Gran Convencion Nacional del Empresariado. 4 y 5 de diciem- 
bre 2003. Hotel Jaragua. Consejo Nacional de la Empresa Privada jDecidete y 
Participa!l35 

Tambien se elaboraron cintillos para ser pasados en las televisoras locales 
de manera sistematica, hasta el dia mismo de la Convencion. Por ejemplo, 
localizamos la correspondencia a Teleantillas que decia: 

Senor 
Valentin Baez 
Teleantillas Canal 2 

Su despacho. 

Estimado Valentin: 

En atencion a los terminos de nuestra conversacion de esta fecha, respecto a 
la colocacion de cintillos publicitarios en el programa Uno mas Uno, en pro- 
cura de promover la 6ta. Gran Convencion Nacional del Empresariado que 
llevaremos a cabo los dias 4 y 5 de diciembre del corriente, cumplenos por 
medio de la presente autorizar los citados cintillos (texto que detallamos mas 
abajo) a partir del dia de manana viernes 21 de noviembre, en el horario que 
corresponde al primer comentario de la seccion Analisis y Perspectiva, esto es 
aproximadamente a las 6:40 AM. 

Los dias que deben serpautados son como sigue: 

Viernes 21 de noviembre 
Lunes 24 de noviembre 
Miercoles 26 de noviembre 
jueves 27 de noviembre 
Lunes lro  de diciembre 
Martes 2 de diciembre 
Miercoles 3 de diciembre 

135 Ibidem. 
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Asimismo lasfiases de los cintillos, que deben ser pasados de indistintamente, 
son las siguientes: 

Elfuturo de la nacion esta en nuestras manos. 6ta. Gran Convencion Nacional 
del Empresariado. 4 y 5 de diciembre 2003, Hotel Jaragua. Consejo Nacional 
de la Empresa Privada. ;Decidete y Participa! 

Construyamos juntos nuestro futuro. 6ta. Gran Convencion Nacional del Em- 
presariado. 4 y 5 de diciembre 2003. Hotel Jaragua. Consejo Nacional de la 
Empresa Privada. ;Decidete y Participa! 

~dent i jcando Prioridades para el desarrollo nacional. 6ta. Gran Convencion 
Nacional del Empresariado. 4 y 5 de diciembre del 2003. Hotel Jaragua. Con- 
sejo Nacional de la Empresa Privada ;Decidete y Participa! 

Promoviendo Propuestas en aras de nuestro desarrollo. 3ra. Gran Convencion 
Nacional del Empresariado. 4 y 5 de diciembre 2003. Hotel Jaragua. Consejo 
Nacional de la Empresa Privada ;Decidete y Participa! 

Cumpliendo nuestros deberes para exigir nuestros derechos. 6ta. Gran Con- 
vencion Nacional del Empresariado. 4 y 5 de diciembre del 2003. Hotel Jara- 
gua. Consejo Nacional de la Empresa Privada ;Decidete y Participa! 

Que hacer para desarrollarnos, que hacer para generar riqueza y tener mas 
distribuir. 6ta. Gran Convencion Nacional del Empresariado. 4 y 5 de diciem- 
bre 2003. Hotel Jaragua. Consejo Nacional de la Empresa Privada ;Decidete y 
Participa! 

A la espera de poder contar con su valiosa acogida, reciba nuestra alta estima 
y consideracion. 

Rosa Maria Jimenez 
Directora de Comunicaciones 

RMJ/Y m 

Era tambien importante para los organizadores contar con el respaldo de 
los lideres de opinion. La idea de este encuentro ademas de ofrecerles las 
informaciones de esta importante Convencion, era ademas, comunicarles 
las reflexiones y conclusiones de esos dias de discusion y encuentro del 
empresariado dominicano que tenia representacion en toda la geografia 
nacional: 
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CONVOCATORIA 
PARA AGENDA DE ACTOS Y COBERTURA 

A: Todos los Medios de Comunicacion 

ASUNTO: Almuerzo de Clausura de la 6ta. Gran Convencion 
Nacional Empresarial 

DLA: viernes 5 de diciembre, 2003 

HORA: 12:30 pm. 

LUGAR: Teatro La Fiesta, Hotel Jaragua 

A la espera de poder contar con su valiosa acogida, reciban nuestros cordia- 
les saludos, 
Atentamente, 

Rosa Maria Jimenez 
Directora de Comunicaciones 

DISCURSO DE CLAUSURA 
VI CONVENCION EMPRESARIAL 
ELENA VIY ELLA DE PALIZA 
5 DE DICIEMBRE 2003 
Es u n  gran honorpara m i  el que me haya correspondido dirigirme a ustedes hoy 
aqui, honor que agradezco con sinceridad y sobre todo, con humildad. 
Todos nosotros, de una manera u otra, hemos emitido nuestros pareceres en 
torno a la situacion y al empobrecimiento que sufrimos como nacion. To- 
dos nos consideramos los mejores historiadores del pasado reciente por lo que 
referirnos a el aporta m u y  poco a las soluciones con la excepcion de tener 
ese pasado m u y  presente, para no repetir los mismos errores. Es por ello que 
les hablare tan solo del futuro, y no del inmediato, sino mas bien tratare de 
brindarles una perspectiva de lo que los empresarios hemos acordado y que 
ponemos a la disposicion del pais como una contribucion constructiva hacia 
la conformacion de una agenda nacional para el desarrollo. 
Este es el producto de cuatro meses de trabajo m u y  intenso de consultas secto- 
riales y encuentros regionales que nos llevaron a elaborar documentos sobre 
los principales temas nacionales. Discutimos, opinamos y consensuamos aqui 
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en esta convencion durante los dias de ayer y de hoy bajo la premisa de que 
no consideramos consenso como unanimidad sino mas bien como mayoria. 
Ante todo revisamos cuales fueron las prioridades de la 5ta. Gran Convencion 
~mpresarial.  Estas fueron: Justicia, Energia, Educacion, Reforma y Moderni- 
zacion del Estado, Salud y Seguridad Social. En todas estas prioridades, ha 
habido avances importantes. 
Ahora, tratare de resumirles los resultados del esfuerzo de esta convencion. 
Hay dos grandes temas, dos situaciones fundamentales que hemos de cam- 
biar y modificar si hemos de retomar el camino hacia el desarrollo sostenido. 
Estos son, en primer lugar, cambiar el pesimismo colectivo que nos embarga, 
que nos impide pensar en nuevas iniciativas y nuevas inversiones y que nos 
limita a actuar en fincion de salvaguardar lo que nos queda despues de haber 
perdido la mitad por la devaluacion que hemos su$-ido. 
Tenemos que volver a creer en nuestra capacidad colectiva como nacion. Te- 
nemos que volver al optimismo colectivo que nos trajo tanto crecimiento y 
estabilidad en el pasado reciente. Se trata de recuperar la confianza perdida 
en el pais y en nuestro futuro como dominicanos. 
Para lograrlo se requiere de accion positiva de nuestra parte en varios aspec- 
tos de suma importancia. 
En primer lugar, y en este caso no tan solo por su urgencia sino por su per- 
manente y prioritaria importancia hemos de volver a la estabilidad macro- 
economica. 
La nacion tiene que devolver la confianza al valor de la moneda. Lo hemos 
predicado y lo seguiremos predicando "ad infinitum': No podemos jugar con 
nuestra moneda. Una moneda estable es sinonimo de prosperidad y progreso. 
Es sinonimo de confianza. 
La perdida de su valor es sinonimo de la pobreza mas extrema en proporcion 
a su devaluacion. Es sinonimo de la destruccion de la clase media que tanto 
esfuerzo empleo para salir de la pobreza, para verse ahora inmersa en ella por 
el manejo inadecuado de los recursos que aportamos todos y cada uno de los 
dominicanos. 
Es sinonimo de la destruccion de u n  altisimo porcentaje de la micro ypeque- 
nu empresa y aquellas que sobreviven, pequenas, medianas o grandes han 
visto como su capital ha perdido valor en la misma proporcion en que hemos 
devaluado la moneda. Todos hemos perdido y mucho. En especial nuestros 
dirigentes, que pagan con la merma de su capital politico. 
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La inestabilidad macroeconomica no beneficia a nadie y perjudica a todos. 
Aprendamos esa leccion y pongamos en la agenda de nuestras prioridades ha- 
cia el futuro la estabilidad macroeconomica y Ea defensa del valor de nuestra 
moneda. 
Y algunos diran que nosotros los empresarios somos los culpables de la de- 
valuacion porque esta se debe en buena parte a la quiebra de bancos mal 
administrados que ademas utilizaron malas practicas para defraudar a los 
Gobierno s y a los ahorrantes. Hay politicos serios y menos serios, hay em- 
presarios con mas etica y moralidad que otros, pero no podemos generalizar. 
Ahora bien, lo que no podemos poner en duda es la obligacion legal de las au- 
toridades monetarias de cumplir fielmente con la Ley Monetaria y Financiera; 
la cual en prevision de situaciones de insolvencia de algun banco, estipula que 
se garantizaran los depositos tan solo hasta determinados montos, pero nunca 
a depositantes que quisieron asumir el mayor riesgo implicito en el cobro de 
unos intereses fuera de toda proporcion tanto en la banca local regulada como 
en bancos extranjeros no regulados por nuestras leyes. Los dominicanos no 
podemos ni debemos asumir la carga impositiva que tendriamos que soportar 
por anos para compensar las aventuras riesgosas de unos cuantos grandes de- 
positantes que recibieron de vuelta sus ahorros tanto en bancos dominicanos 
como extranjeros, tanto en pesos como en dolares. Que nos sirva la leccion 
aprendida y demosle seguimiento permanente al continuo fortalecimiento del 
rol del Estado en la regulacion y la supervision financiera. 
De inmediata importancia y prioridad es la solucion al problema energetico. 
'21 pais y los dominicanos no podemos desarrollarnos sin luz". 
Son mucho mas costosos los apagones constantes que una electricidad cara. 
No ha sido la capitalizacion. No es la ley electrica que no ha tenido suficiente 
tiempo aun para probar sus bondades o maldades. Por el contrario, nunca se 
han realizado mas inversiones en el sector que en los ultimos tres anos. Hay 
generacion suficiente para suplir a todo el pais aun cuando la region norte 
supe de problemas de transmision que no permiten que la energia disponible 
le llegue regularmente. 
Ahora bien, sufiimos de apagones esencialmente porque las distribuidoras no 
pueden facturar y cobrar suficientes recursos a los usuarios para cubrir sus 
costos, pagar la transmision y pagar a las empresas generadoras en base a 
una tarifa que no se ha indexado por la devaluacion. La ley electrica especifica 
como debe calcularse la tarifa en base al indice de precios al consumidor y al 
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valor del peso, pero el Gobierno decidio no hacerlo para no recargar mas a los 
usuarios. Sin embargo, ello conllevaba que el Estado aportara la diferencia 
para que hubiera luz, pues de lo contrario el sistema llegaria al colapso finan- 
ciero, donde casi hemos llegado. En la medida en que el Estado haga su aporte, 
o bien indexe la tarifa a la realidad economica que vivimos, se acabaran los 
apagones. Ahora, eso, solo resuelve lo inmediato. 
Hay otros cuatro grandes axiomas en el sector electrico. Primero "la energia 
se genera con combustibles fosiles importados (petroleo, carbon, gas natural) 
y los costos de generacion estan directamente relacionados con sus precios in- 
ternacionales y con el valor de nuestra monedaXpor ende entendamos que luz 
barata no es posible con el peso que perdio valor ante el dolar y con el precio 
de petroleo caro que tenemos que pagar en el mercado internacional. Segundo, 
"ningun sistema interconectado puede subsistir en el tiempo si los usuarios no 
pagamos todos la 1uz"y tercero, "la energia sera mas barata para todos cuan- 
do todos la paguemos, puesto que entre tanto, ios que pagamos tenemos que 
pagarla cara porque asumimos el costo de los que no pagan". 
Por ultimo, los dominicanos despilfarramos mucha luz. Ahorrar energia es u n  
habito que debemos desarrollar. 
No importa las modificaciones que le hagamos a las leyes y reglamentos que 
rigen al sector, si no logramos que las empresas de distribucion mejoren el 
cobro, pero que lo mejoren en base a contactar al cliente, a darle suministro y 
servicio confiable y entonces a hacer que la pague, no podremos salir de este 
problema. La accion y el subsidio focalizado del Estado para los mas indigen- 
tes son necesarios, pero deben de ir decreciendo en el tiempo con u n  calendario 
y programa predefinidos y acordados con las distribuidoras para que estas 
tengan que asumir los costos de sus ineficiencias en la gestion de cobro. 
Por ultimo, las empresas distribuidoras tienen que ser licitadas y volver al 
sector privado, ellas primero pero el resto del sistema tambien. Pensamos que 
el Estado solo debe poseer y controlar, y no necesariamente administrar la red 
de transmision por razones netamente estrategicas. 

El Estado de Derecho y el respeto a la constitucion y la ley 
Sin ellos n i  habra confianza, ni habra inversion y mucho menos, desarrollo. 
Como nacion hicimosgrandes esfuerzos a raiz de la crisis politica de 1994pro- 
vocada por el irrespeto al voto ciudadano. Modificamos nuestra Constitucion 
sin aparentes intereses particulares y le otorgamos la independencia absoluta 
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al Poder Judicial. Desde entonces nos dimos una mucho mejor Suprema Corte 
de Justicia aunque ya tratamos de volver a las andadas del pasado y tratar de 
controlarla, no lo podemos permitir. 
Nos dimos una Ley de Carrera Judicial y una Escuela Nacional de la Magis- 
tratura. Nunca como hasta ahora habia la Suprema fallado casos de inconsti- 
tucionalidad de leyes y decretos como lo ha hecho en los pasados dos Gobierno 
s. Ese cambio de paradigma social es de suma importancia. Esa independencia 
del Poder Judicial es valiosisima y aun cuando ha habido otras violaciones y 
abusos de poder que pudieron haberse presentado, queremos dejar constancia 
de que la Ley y la Constitucion son para todos y todos tenemos el deber de 
respetarla. 
Tenemos una mucho mejor Justicia. Nos falta mucho por mejorar. Luchare- 
mos por que se implante la real independencia del Ministerio Publico para 
que siempre se procese a todo el que deba ser sometido a la 3usticia. A muchos 
funcionarios le resulta m u y  comodo saber que nunca seran procesados por 
el Gobierno en que trabajan aunque hayan confesado sus delitos ante la na- 
cion, su ostentacion de recursos los condene ante la sociedad o se encuentren 
amparados por la inmunidad parlamentaria, para tan solo citar uno de mil 
ejemplos. 
A esos mismos funcionarios, aunque les hayamos elegido para que nos re- 
presenten les resulta m u y  dificil legislar en contra de sus propios intereses. 
Por ejemplo, jcual es la razon por la cual no se ha nombrado u n  defensor del 
pueblo, decision amparada en una ley que ellos mismos crearon? Es impera- 
tivo que la independencia del Ministerio Publico y la defensoria del pueblo se 
implanten en el pais para lograr una mayor mejoria del Estado de Derecho y 
del imperio de la ley, asi como continuar el apoyo al Poder Judicial para que 
mantenga su independencia absoluta de los demas poderes del Estado. 
Llegara el dia en que los dominicanos todos exigiremos respeto integral a 
nuestra Constitucion y a nuestras leyes. 

El reordenamiento integral del Estado 
Si hemos de volver al optimismo. A la confianza, solo podremos hacerlo con 
u n  Estado eficiente. 
Si la apertura, los tratados de libre comercio, la globalizacion nos han exigi- 
do que reinventemos nuestras empresas hacia mayor productividad, resulta 
indispensable la reinvencion, la reduccion, profesionalizacion, reformulacion 



del Estado, de la Administracion Publica. No solo en el Poder Ejecutivo, en el 
judicial, en el Legislativo, en los Gobierno s municipales. Esto es mucho mas 
profundo aunque parte de lo mismo que hemos venido predicando especial- 
mente en 10s ultimos anos. 
Hay que equilibrar el presupuesto, hay que reducir la nomina del Estado, hay 
que mejorar la calidad de los servicios del Estado, pero hay  que reducir el gas- 
to corriente, tenemos que ser austeros en tiempos de crisis. 
De nuevo, tenemos una Ley de Servicio Civil y Carrera Administrativa pro- 
mulgada por el Dr. Balaguer en 1991, quien no la implemento; y aun hoy, su 
implementacion ha sido minima. El hacerlo conlleva la inamovilidad de los 
empleados publicos en sus puestos salvo que cometan faltas graves. El hacerlo 
conlleva que no se puedan cambiar y distribuir todos los empleos publicos 
cada cuatro anos, el hacerlo implica que no perderiamos las competencias 
adquiridas en el Estado cada vez que haya u n  cambio de Gobierno, con los 
enormes costos que ello acarrea. 

La pobreza 
Ya hemos aprendido como empobrece u n  pais. Lo estamos viviendo en el dia 
a dia con la devaluacion y la inflacion. Hay dos maneras de combatir la po- 
breza. La primera es no creandola. Y no la creamos cuando mantenemos la 
estabilidad macroeconomica y la defensa del valor de nuestra moneda. 
Y si la debilidad de nuestras instituciones no permiten que haya la disciplina 
necesaria para mantener el valor de nuestra moneda, entonces evaluemos y 
analicemos con detenimiento el tema de la dolarizacion. No para pensar en 
hacerlo ahora, no hay  condiciones, pero para definir si podria garantizarnos 
que los salarios no pierdan su valor real a traves de la maquina de hacer dine- 
ro, para ver si podria facilitar que tengamos bajas tasas de interes como tienen 
los productores y empresarios de paises con los que competimos, para estudiar 
con seriedad si se podria evitar que cada una o dos decadas, tengamos grandes 
devaluaciones que retrocedan los avances logrados. Pero mientras tanto, pro- 
tejamos y preservemos el valor de nuestra moneda. 
La otra manera de combatir la pobreza que conocemos es la creacion de riqueza 
para que haya mas que distribuir. Y eso genera empleos y combate la pobreza. 
Se requerira siempre el apoyo del Estado para socorrer a los mas necesitados, sin 
duda, pero tampoco podemos crear pobres profesionales en aras del clientelismo 
politico. Ese tipo de clientelismo no puede tener cabida en los programas de 
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campana. Tenemos que promover y elevar la autoestima de cada dominicano 
que mejore y progrese con dignidad y trabajo etico y responsable. 
Nuestro rol es crear riqueza y empleosproductivospara que haya mayor bien- 
estar economico y social. Permitannos crear empleos productivos y no nos 
graven mas para que sea el Estado el que los cree. 
De hecho nuestro empleo crea mayor produccion ya gravada de antemano, 
genera mas beneficios que tambien pagan impuestos y en el proceso, nos bene- 
ficiamos todos, el empresario, el trabajador y el Estado. Y cuanto mas empleos 
creamos, mas mercado tenemos, mas crecemos para seguir creando empleo y 
pagar mas impuestos. Debemos de salir del circulo vicioso en que nos encon- 
tramos para entrar en este circulo virtuoso que les acabo de describir. 
Dicho esto, creo prudente acotar que el Estado no necesariamente percibe mas 
ingresos cuando crea nuevos gravamenes, sino por el contrario puede darse el 
caso que perciba mas reduciendolos; pues con ello, estimula la actividad eco- 
nomica que redunda en beneficio de todos. De aqui nuestro pensamiento en 
torno a una reforma tributaria desarrollista, que pueda contribuir a mejorar 
la calidad de vida de todos y que a su vez resulte de facil aplicacion y sea mas 
exigible y cobrable. Hagamos leyes curnplibles para que todos seamos contri- 
buyentes que paguemos nuestras obligaciones fiscales. 

La educacion 
La educacion es la base del desarrollo y del incremento de la productividad. Es 
tambien la mejor base que podemos ofrecer a nuestros ciudadanos para salir de 
la pobreza. Por su importancia, entendemosfindamental que la ejecucion de los 
planes de educacion requiere que haya continuidad de Estado en los mismos. 
Entendemos imperativo que se despolitice la educacion, para que nuestros ninos, 
ninas, jovenes y adolescentes puedan recibir la educacion que se merecen, inde- 
pendientemente de los intereses politicos y partidarios de cada Gobierno. Es im- 
perativo que el Estado invierta los recursos necesarios, respetando el porcentaje 
que establece la Ley y aumentando progresivamente la inversion en educacion, 
siempre tomando en cuenta la realidad de nuestro pais. 

La seguridad social 
Como empresarios reiteramos nuestro compromiso con el sistema de seguridad 
social apoyando ypromoviendo su desarrollo y transparencia de manera per- 
manente y proactiva. La implementacion de esta reforma, la mas importante 
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y que hayamos emprendido, lamentablemente ha coincidido con 
una situacion economica que nos impone grandes retos. Ante todo, reiteramos 
la importancia que damos a la sostenibilidad y logros de esta reforma, a la vez 
que insistimos en la necesidad de que haya mecanismos efectivos de fiscali- 
zacion y control de la administracion de los fondos previsionales, que para la 
sostenibilidad del sistema es imprescindible que tanto el sector privado como 
el Estado cumplan con los aportes que les corresponden, y que todo paso de 
avance que demos en este sistema, debe realizarse asegurando su viabilidad 
financiera y operativa. 

El medio ambiente 
Nos preocupa el deterioro del medio ambiente natural dominicano y tene- 
mos que velar por su preservacion y recuperacion. Como empresarios, esta- 
mos comprometidos con politicas de desarrollo sostenible que nos ayuden a 
proteger el medio ambiente y la utilizacion adecuada y racional de nuestros 
recursos naturales, siempre preservando el balance de nuestra naturaleza. Es 
nuestra responsabilidad y nuestro compromiso, no solo con la actual genera- 
cion, sino tambien con las generaciones por venir; lo que hagamos hoy, afecta 
y afectara su futuro. 

La inversion social empresarial 
Como empresarios, hemos adquirido una notable conciencia en el sentido de 
que el progreso de las empresas esta intimamente ligado al progreso del pais. 
Por ello, hemos emprendido una serie de proyectos en areas vulnerables con 
la finalidad de contribuir al mejoramiento del entorno. Estos proyectos han 
producido resultados m u y  positivos y como empresarios nos comprometemos 
a continuar invirtiendo y fomentado la inversion social empresarial. 

El costo del dinero 
Si hemos de competir en u n  mundo globalizado, es necesario que contemos 
con financiamiento abundante y a precios competitivos. Nuestras empresas 
no pueden competir con elevadas tasas de interes y con financiamientos de 
cortisimo plazo, mientras otros productores compiten con apoyo, proteccion y 
subsidios de los paises industrializados. Logremos ponernos de acuerdo para 
que las politicas publicas y la buena administracion del Estado nos coloquen 
en el mercado internacional al mismo nivel, que nosotros haremos el resto. 
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Cuando inicie esta disertacion les hable de que los empresarios consideraba- 
mos necesario resolver dos temas fundamentales si habiamos de retomar el 
camino hacia el desarrollo. La primera era que teniamos que cambiar la fius- 
tracion y el pesimismo colectivo por el optimismo realista. Hasta ahora tan 
solo he expresado el pensamiento recogido en la convencion de lo que tenemos 
que hacer para lograrlo. 

Democracia y libre empresa 
Quiero ahora hablarles de democracia, libre empresa, partidos politicos y de 
corrupcion, el otro tema fundamental. 
En primer lugar, no tan solo por su trascendencia sino tambien por lo urgente, 
tenemos que contribuir al fortalecimiento, a la idoneidad y credibilidad de 
nuestro tribunal electoral. Tenemos que mandarle u n  mensaje permanente a 
la Junta Central Electoral de que nuestro incondicional apoyo esta condicio- 
nado a la transparencia absoluta no solo del conteo de los votos sino tambien 
del proceso en su totalidad, desde ahora y no solamente el dia de las elecciones. 
Y estaremos dispuestos a apoyar las acciones de la Junta Central Electoral en 
este sentido, asi como apoyaremos las iniciativas de la Comision de Segui- 
miento Electoral, manteniendonos vigilantes en la medida de nuestras posi- 
bilidades ante cualquier intento tendiente a parcializar el proceso electoral o 
a desconocer el voto ciudadano. Debemos empezar por ahi, por recuperar el 
respeto de los ciudadanos en nuestras instituciones y porque las mismas repre- 
senten los intereses de los ciudadanos que delegamos el poder en ellos. 
Todos estamos de acuerdo de que la libre empresa tan solo florece en democra- 
cia. Los regimenes totalitarios restringen su libertad y desarrollo. Por ende, el 
empresariado defendera siempre el sistema democratico por ser este el que le 
permite desarrollarse. 
Hoy en esta convencion tenemos serias y profundas preocupaciones sobre la 
debilidad y sostenibilidad de los partidos politicos. Esta inquietud se ha acen- 
tuado con los acontecimientos recientes a lo interno de nuestros partidos. 
'Si  los partidos politicos son los pilares de la democracia esta sera siempre tan 

fragil o fuerte como fuertes o debiles sean sus institucionesJundamentales: los 
partidos". 
El sistema de partidos, como esta planteado en nuestro pais, fundamenta la 
captacion de recursos humanos no en ideologias sino en el clientelismo politi- 
co. Muchos dominicanos ingresan en los partidos politicos para formar parte 



del Gobierno, afiliandose en base a una esperada mejoria en sus niveles econo- 
micos y sociales. Hay muchas y m u y  honrosas excepciones, pero es indudable 
que son muchos mas los que ostentan u n  lujo mas alla de su aparente capa- 
cidad economica. 
Otra muestra fehaciente de la necesidad de traer la etica a la politica es preci- 
samente nuestra historia electoral; donde las elecciones limpias y transparen- 
tes han sido la excepcion. El mismo desconocimiento de otra cosa que pertene- 
ce a los ciudadanos, su voto. 
Y he ahi, la contrapartida. Si bien es necesario fortalecer los particos politicos 
para que haya democracia efectiva, no es menos cierto que hay que fortalecer 
la sociedad civil, que sirve como contrapartida de los partidos politicos en la 
sociedad. 
Nuestro sistema de partidos, tal y como esta concebido lamentablemente es- 
timula la corrupcion. De ahi, la crisis de credibilidad en los partidos. Y esto 
tenemos que revertirlo, para evitar la perdida absoluta de la credibilidad de 
los votantes en su membresia y con ello la destruccion de la democracia que 
deben sustentar. Si hemos de corregir la corrupcion tendremos que darle otro 
concepto, otra sustentacion ideologica a los partidos. 
Desde otra optica, los partidos necesitan una infusion de mas gente joven, ca- 
ras nuevas que los dinamice y motive a actuar de forma diferente, necesitan 
el idealismo y los suenos de la juventud. Esto los fortaleceria y los democrati- 
zaria enormemente. Su reto es como lograrlo. Como darle mas contenido a su 
oferta para que les atraiga. 
Creemos que es momento de reflexion. Creemos que es momento de pensar 
mas alla del proximo Gobierno. Creemos que es necesario legislar una nueva 
ley de partidos que los transforme, que los democratice y que los motive a 
actuar de forma diferente. Para que nos oferten alternativas y candidatos que 
sean u n  orgullo para todos, no solo a la presidencia sino a todos los cargos 
electivos. Candidatos conscientes de que les elegimos por su capacidad, etica 
y profesionalidad para dirigir los destinos de la nacion, candidatos conscien- 
tes de que les elegimos por u n  periodo predeterminado. Candidatos que esten 
conscientes de que los ciudadanos delegamos el poder en ellos a traves de 
nuestro voto para que nos representen, que pagamos sus sueldos a traves del 
cumplimiento del pago de nuestros impuestos, pero que ello nos da derecho 
como ciudadanos a exigir rendicion de cuentas. 
Y decimos esto tan solo con la sana intencion de provocar a la reflexion, como 
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ciudadanos que somos preocupados por nuestra democracia. Hacemos u n  Ila- 
mudo al pais politico, a nombre de los que hoy represento, para que analicen 
la situacion en que se encuentran porque en nuestro criterio son ellos los mas 
llamados a defender nuestra democracia, pero la estan poniendo en peligro. 
Tanto asi lo creemos que este es uno de los temas fundamentales que ha sur- 
gido de nuestras discusiones. 
En este mismo entorno de la convencion se ha cuestionado seriamente la prac- 
tica de dilapidar el dinero que aportamos los dominicanos por via del presu- 
puesto nacional a los partidos politicos para que con ello incumplan la ley 
electoral sin que por ello se les apliquen sanciones. No podemos ni permitir 
el despilfarro de lo nuestro ni que nos mantengan en permanente zozobra de 
campanas electorales interminables que alteran la confianza, la creatividad y 
el esfuerzo de los ciudadanos. 
No podemos tomar decision de voto en base a "slogans" cortos, necesitamos 
conocer cual es el plan de Gobierno de cada uno. es lo que ofiecen que 
los califica para representar a los ciudadanos, para que deleguemos el poder 
en ellos, que es lo que los califica para gobernar la nacion? A la vez, nosotros, 
aquellos a quienes recurren buscando apoyo economico tenemos tambien que 
cambiar nuestra cultura de darle a todos. Tenemos que limitar nuestros apor- 
tes. Asi fortalecemos nuestra democracia. Asi no corrompemos ni danamos a 
nuestros lideres. 
A fin de cuentas lo que es igual no es ventaja, si han de competir todos con 
las mismas reglas. Recapacitemos y hagamos democracia, fortalezcamosla, 
no la debilitemos. A los empresarios realmente nos interesa que cambiemos y 
lo apoyaremos. 
A los candidatos, a los politicos solo les pedimos una cosa. Hagan que el Esta- 
do funcione. Tan solo eso. Brindennos ese apoyo; les prometemos que el desa- 
rrollo lo pondremos nosotros. 
Y eso lo haremos todos los empresarios, pero en especial los pequenos y los micro 
empresarios que son los que mas empleo crean porque son muchisimos mas. 
Tan solo me queda decirles que el trabajo de esta convencion no termina hoy, 
por el contrario, empieza hoy. Trabajaremos incansablemente en la busqueda 
y en el logro de estas prioridades. No cejaremos en el empeno partiendo desde 
luego de una base fundamental de trabajo que hemos fijado y que hemos dado 
a conocer a la nacion para que conozcan hacia donde vamos. 
Ayer decia Miguel Angel Tallaj, en sus palabras inaugurales de esta convencion, 
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cito: "Cada manana al despuntar el sol en esta mitad de la isla de Quisqueya, 
alrededor de tres millones de dominicanos y dominicanas salen de sus hogares 

cumplir con una jornada de trabajo. De igual forma, u n  numero casi igual de 
dominicanos, los denominados trabajadores y trabajadoras por cuenta propia, 
tambien salen a nuestras calles a ganar su sustento con su esfuerzo". '2110s re- 
presentan la mayoria del pueblo dominicano". 
 si somos nosotros los dominicanos, pacljlicos, perseverantes, trabajadores, 
hospitalarios, y solidarios. Sabemos que podemos y lo haremos. Saldremos 
adelante de esta crisis, asi como hemos sabido afiontar y salir adelante exito- 
sos en otras ocasiones. Nos presenta grandes retos, es cierto; pero en cada reto, 
hay oportunidades. 
Quisiera concluir con una frase que nos quede como corolario de esta charla. 
Cuando trabajamos por el bien comun, nos beneficiamos todos. Cuando traba- 
jamos por el bien individual, siempre hay  u n  beneJiciado y otros perjudicados. 
Unidos todos y en armonia, podemos y tenemos que construir nuestro futuro. 
Asi que, senores, contruyamos juntos nuestro futuro. 

Muchas gracias. 

La VI Convencion tuvo mucho impacto. El 2003 fue realmente un verda- 
dero ano de crisis, desesperanzas, enigmas y, sobre todo, de que los lideres 
nacionales vislumbraran mas alla de la inmediatez de la crisis, que ofrecie- 
ran salida al comun de la poblacion. Por esta razon, el evento fue clave para 
la recuperacion emocional de un empresariado golpeado. 
Como era de esperarse, la Convencion tuvo impacto en los medios de co- 
municacion. La prensa escrita, radial y televisiva se hizo eco de las discu- 
siones, de los grandes temas que preocupaban a todos y especialmente de 
las propuestas de soluciones: 

La necesidad de reducir el gasto publico, de una reforma tributaria profun- 
da, la dolarizacion, el impacto negativo de los intereses bancarios, la j s -  
calizacion y control de los fondos provisionales y la crisis energica fueron 
discutidos en la ''VI Gran Convencion Nacional Empresarial". 

Elena Viyella, presidenta del Consejo Nacional de la Empresa Privada (CO- 
NEP), encabezo las discusiones en torno a los problemas nacionales, tanto 
economicos, como sociales, junto a representantes empresariales, bancarios 
y economistas. 
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En el marco de esa actividad se advirtio que es vital, para enfrentar la 
actual crisis monetaria y financiera, u n  recorte y racionalizacion del gasto 
publico. 

En el documento de trabajo presentado en la jornada elaboradopor lafirma 
ECOCARIBE para el CONEP, se planteo que para restablecer el equilibrio 
de las finanzas publicas, lo primero es que el Gobierno tiene que entender 
que el pais vive una situacion excepcional y que no puede pretender seguir 
operando como antes. 

La actividad se llevo a cabo en el hotel Jaragua, donde el padre Jose Arnaiz 
planteo la necesidad de generar mas y mejores empleos y Miguel A. Tallaj, 
de la Asociacion de Industria de la Region Norte, llamo a la poblacion al 
optimismo y a confiar en que la economia mejorara. 

En el documento tambien se planteo que el Gobierno debera desprenderse 
de los activos de su propiedad que sean necesarios y buscarfinanciamiento 
externo a largo plazo, para eliminar la deuda del Banco Central, que se 
estima superan los RD$60,000 millones y por la cual se pagan intereses 
superiores a los RD$20,000 millones al ano ... 

El economista Eduardo Garcia Michell, de la firma ECOCARLBE, al expo- 
... ner el documento maestro de trabajo de la convencion empresarial ma- 

nifesto que el pais tiene u n  deficit cronico en cuenta corriente y anadio 
que "en el 2002 hubo una perdida brutal de reservas, los capitales fueron 
insuficientes para cubrir el deficit de cuenta corriente, no porque llegaran 
menos inversion o menos prestamos, sino porque en errores y omisiones 
hubo una fuga de grandes capitales". 

Cuestiono que los dominicanos nunca se preocuparan por tener reservas 
altas, lo que considero uno de los grandes problemas de en estos momentos. 

Entre los temas que se discutieron estan el entorno macroeconomico y cli- 
ma  de inversion, la competitividad empresarial, la participacion de la pe- 
quena y mediana empresa y el impacto del sector energetico. 

Tambien la seguridad social, pobreza y responsabilidad social empresarial, 
flujo migratorio, la educacion, medio ambiente, el fortalecimiento institu- 
cional, el Estado de derecho, modernizacion del Estado y gobernabilidad 
corporativa. 



En la actividad se planteo la necesidad de fortalecer la Camara de Cuentas 
y tambien la necesidad de controlar el tiempo que se dedica a campana 
electoral. 

En la actividad se planteo que las condiciones actuales del pais no facilitan 
la dolarizacion siendo u n  factor adverso, las bajas reservas internacionales. 

A l  intervenir en la seccion de preguntas y respuestas, el empresario Fran- 
cisco Garcia apoyo la dolarizacion de la economia. 

Refirio que la devaluacion de la moneda ha llevado a Republica Dominica- 
na al mismo nivel de muchos paises africanos, en cuanto al salario minimo 
per capita, pues de US$2,000 anuales de hace unos anos, se cayo a solo unos 
US$1,200 al ano. 

Tambien cuestiono el impacto negativo que tienen sobre los niveles de po- 
breza, los altos intereses bancarios, que impiden el crecimiento del aparato 
productivo. 

En tanto que el economista Eduardo Tejerapidio que se publique la lista de 
los tenedores de certificados emitidos por el Banco Central para el rescate 
bancario, porque h a y  informacion de que u n  grupo de 57 tenedores con- 
centran RD$47,000 millones de u n  total de RD$63,000 millones colocados 
en esos valores. 

Agrego que ademas se debe publicar la lista de los avances, prestamos, 
compra de carteras y lineas de redescuentos otorgados por el Banco Cen- 
tral, ante el problema que se creo en tres bancos del sistema, que invo- 
lucran unos RD$94,000 millones, que representan para el Banco Central 
cuentas por cobrar.136 

La agenda empresarial: 
un analisis 
Las preocupaciones fundamentales del CONEP en materia social y politica 
de este periodo se encuentran resumidas en la Agenda Empresarial para el 
Desarrollo, realizada en el mes de diciembre de 2003. 
Cada cierto tiempo, en una fecha anterior a la toma de posesion de un 
nuevo gobierno, el Consejo realiza una Gran Convencion Empresarial con 

13' SOILA PANIAGUA, "Celebran 111 Gran Convencion Empresarial; buscan solucion de problemas 
nacionales", Hoy, 6 de diciembre de 2003. 
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el proposito de "recoger el sentir de los sectores productivos sobre el devenir 
de la nacion y sobre los que estos consideran debieran ser los lineamientos del 
accionar estatal y empresarial, para exponerselos a los partidos que partici- 
pan en el torneo electoral, a las autoridades que de el emanan, asi como al 
liderazgo nacional en sentido amplio". (Presentacion Agenda 2003). 
La sola enumeracion de los temas principales abordados en la indicada Agen- 
da da una idea acabada de la posicion del CONEP sobre los asuntos sociales 
y politicos del pais. En el discurso de clausura de la Agenda la presidenta 
del Consejo enfatiza los siguientes asuntos: el Estado de Derecho y respeto 
a la institucionalidad; reordenamiento integral del Estado para hacerlo mas 
eficiente; lucha contra la pobreza, empezando por no crearla por decisiones 
erradas de politicas economicas; la educacion como la base del desarrollo, de 
la productividad y forma de salir de la pobreza; la seguridad social concebida 
como la reforma social mas importante y compresiva de los ultimos anos. 
Otros temas relevantes senalados por la presidenta del CONEP y abordados 
en la Agenda de 2003, fueron: el medio ambiente, demandando su preser- 
vacion y recuperacion; la Inversion Social Empresarial, partiendo de que 
"e1 progreso de las empresas esta intimamente ligado al progreso del pais': 
Democracia y Libre Empresa, abordando tambien los temas de democracia, 
partidos politicos y corrupcion. 
La VI Convencion Nacional Empresarial, denominada Agenda Empresarial 
para el Desarrollo, fue celebrada durante los dias 4 y 5 de diciembre de 
2003. Fue el ano de la gran crisis economica por la quiebra de tres gru- 
pos financieros y sus respectivos bancos y el anterior a la celebracion de 
las elecciones generales del pais donde se elegiria un nuevo Presidente de 
la Republica. En ese contexto parece conveniente resenar el apartado que 
aparece en la parte final del documento de esta VI Convencion Empresa- 
rial, que llevo como titulo "Conclusiones y recomendaciones a los partidos 
politicos y simpatizantes que terciaran en las elecciones presidenciales de 
la Republica Dominicana". Ademas de manifestar una gran preocupacion 
politica, recomienda normas de comportamientos que son necesarios mas 
que deseables en el quehacer politico. Este es su contenido: 
La Republica Dominicana ha vivido en el ultimo ano uno de los periodos 
economicos mas dificiles de su historia, en gran parte derivado del incum- 
plimiento y la inobservancia de la ley, asi como tambien por la perdida de 
valores eticos y morales de nuestra sociedad. De ahi que quien resulte electo en 
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las eleccionespresidenciales, debera enfrentar u n  panorama delicado y debera 
encarar grandes desafios en todos los ambitos", 

Por eso ... "recomendamos a todos los candidatos y a sus seguidores que: 
Durante la campana politica electoral. 
Observen u n  comportamiento etico y moral 
Que no haya violencia ni agresion verbal ni fisica 
Y que se discutan y presenten los programas de Gobierno de cada partido 
dentro de u n  entorno realista, concentrando la discusion en el analisis de 
las ideas y propuestas de cada uno. 
Que las elecciones se celebren en u n  ambiente de pulcritud y transparencia, 
con respeto, orden y estricto apego a nuestras leyes y nuestra Constitucion. 
Que una vez tengamos los resultados de las elecciones, nos aboquemos todos 
los dominicanos, sin distincion de partidos ni ideologias, a construir u n  mejor 
futuro para todos los dominicanos, fundamentado en el fortalecimiento de la 
justicia, en la independencia de los poderes del Estado y el imperio de la ley". 

Elena Viyella sigue 
al frente del CONEP 
El 23 de noviembre del 2004, tal y como se acostumbraba en el CONEP, fue 
celebrada la Asamblea General Ordinaria, y como establecian los estatutos, 
correspondia celebrar elecciones para elegir el Comite Ejecutivo para el 
periodo 2004-2006. La senora Viyella de Paliza fue reelecta, y la acompana- 
ban los senores: 

Fernando Armenteros, ~ E R .  VICEPRESIDENTE 

Mauricio Hache, 2 ~ 0 .  VICEPRESIDENTE 

Carlos Guillermo Leon, ~ E R .  VICEPRESIDENTE 

Rafael Blanco Canto, SECRETARIO 

Jose Clase, VICESECRETARIO 

Jorge Ivan Ramirez, VOCAL 

Yandra Portela, VOCAL 

Francisco Garcia, VOCAL 

Manuel Diez Cabral, VOCAL 

Campos de Moya, VOCAL 

Manuel Brugal, VOCAL 

Lisandro Macarrulla, VOCAL 

Ruben Reynoso, VOCAL 
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El Comite Ejecutivo anterior tuvo un bienio muy activo. Previo a la cele- 
bracion de elecciones tuvo que asumir posiciones de liderazgo de cara a 
las tensiones sociales y las luchas politicas. Por ejemplo, en abril de ese 
ano 2004, el CONEP solicito que el Proyecto de Ley de Areas Protegidas 
fuese objeto de vistas publicas, pues a su juicio, la propuesta que habia 
sido aprobada por el Senado, renia con las negociaciones que se hacian 
en el TLC. 
A nivel nacional, el 2004 era tambien un ano electoral. Las pasiones se 
habian exacerbado. Las convocatorias a huelgas fueron frecuentes y la lu- 
cha mordaz entre el partido en el poder, que habia forzado una reforma a 
la Constitucion imponiendo una Asamblea Revisora solo para modificar 
el punto en que se prohibia la reeleccion presidencial, desconociendo las 
recomendaciones de una comision especial que el propio Ejecutivo habia 
designado para hacer una propuesta de Constitucion. Las elecciones fueron 
celebradas en mayo de 2004, y resulto ganador Leonel Fernandez. 
Aclarado el panorama politico, el CONEP se reunio con el presidente electo 
para presentarle sus prioridades. El encuentro fue realizado a finales de 
mayo 2004 en La Romana. Elena Viyella hablo para la prensa y considero 
imprescindible un consenso para que el Congreso Nacional conociera y 
aprobara en julio de ese ano la reforma fiscal pautada por el Fondo Mone- 
tario Internacional (FMI): 
Es m u y  importante consensuar soluciones de impuestos que eliminen las ba- 
rreras a la competitividad, que faciliten nuestras exportaciones, para que sea 
el incremento de los ingresos en moneda dura y la mayor productividad y 
eficiencia los que puedan ayudarnos a mejorar como pais ... 
Es importante que continuemos con el programa y cumplamos con sus reque- 
rimientos para evitar mayor deterioro en nuestra economia ... 
Estamos seguros de que nos va a ayudar en el paso de esta transicion de una 
manera organizada y armonica ...137 

En ese encuentro se plantearon los temas claves, los retos del pais y el nue- 
vo Gobierno, de la vida economica, a saber: 
1. El deficit fiscal del Banco Central, constituia, segun los empresarios, la 

mayor amenaza para la estabilidad cambiaria y de precios en la economia. 
Para enfientarlo, debia hacerse u n  prestamo puente en moneda fuerte has- 
ta que se vendieran los activos de los bancos colapsados. 

137 El Caribe, 1 de junio, 2004. 
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2. Alza salarial. Se hacia impostergable que el sector privado se abocara a 
discutir los niveles de salarios minimos en el Comite de Salarios. 

3. Restablecer el acuerdo con el FMI, pero con la seguridad de que se cumpli- 
rian todos los requerimientos. 

4. Se imponia la firma de u n  Pacto Politico que asegurara que se tomarian 
todas las medidas necesarias para salir de la crisis. 138 

Poco dias mas tarde, el Gobierno presento a la opinion publica el llamado 
"'Paquete Tributario' de Andy Dahuajre" que tuvo una fria acogida, indi- 
ferencia mas bien, de parte del sector empresarial. Uno de los elementos 
mas enfrentados de parte del CONEP fue la reinstauracion del anticipo. La 
respuesta de la presidenta del organismo empresarial fue que si el Gobier- 
no necesitaba mas dinero, podia conseguirlo mediante la reduccion de la 
nomina publica. Por su parte el partido ganador, PLD, se oponia al aumento 
de la base del ITBIS.139 Todas estas diferencias traian desasosiego pues en 
principio el paquete fiscal seria introducido al Congreso el 15 de julio, un 
mes antes del cambio de Gobierno. 
El primer dia del mes de agosto del 2004, el CONEP, junto a otros grupos 
empresariales fueron al Congreso a presentar sus posiciones: 
El CONEP.. . presento sus observaciones a la reforma tributaria.. . y estas giran 
en torno a la necesidad de que apruebe una reformafiscal integral y oportuna 
que tome en cuenta el gasto publico, los ingresos y la modernizacion e inde- 
pendencia de la administracion tributaria. 
El discurso del COhEP se concentra en el tema de la informacion bancaria a la 
administracion tributaria ... Tambien se refiere al deficit cuasifiscal del Banco 
Central, al reclamar que debe resolverse con soluciones de mercado ... 
El discurso general del CONEP en cuanto a las medidas irnpositivas contrasta 
con la especificidad de las otras entidades empresariales como son los bancos 
que piden que no se graven los intereses y del Grupo Leon Jimenes que propo- 
ne que se unifiquen las tasas del ITBIS en 16% hasta el 2006.140 
En este ambiente caldeado en materia economica, y de grandes expecta- 
tivas con el nuevo gobierno, asumio Elena Viyella su segundo mandato. 
Una de sus primeras acciones fue enfrentar a los grupos sociales que de- 
mandaban un 30% de aumento salarial a los empleados que ganaran menos 

138 El Caribe, 2 de junio del 2004. 

139 El Caribe, 24 de junio del 2004. 

I4O El Caribe, 1 de agosto del 2004. 
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de RD$30,000.00 mensuales. El argumento de los grupos que exigian este 
porcentaje se basaba en que la inflacion en junio del 2004, segun el propio 
Banco Central habia sido de 32%: 
La presidenta del CONEP ... considero que en estos momentos resulta extem- 
poraneo e inconstitucional la propuesta de alza salarial y que en la actual 
coyuntura debe ser controlar la inflacion, sanear las finanzas publicas y reco- 
brar la estabilidad monetaria y economica ... 
Como representante de los sectores productivos de bienes y servicios, se intere- 
sa en que la capacidad de compra del consumidor y de todos los trabajadores 
aumente, pero que ante las medidas y acciones adoptadas por el Gobierno 
para sanear las finanzas y controlar la inflacion, este incremento no contri- 
buira a salir de la crisis economica. 
Al  explicar las razonespor las cuales la iniciativa seria inconstitucional, se refi- 
rio a que en el pais existe u n  organismo facultado por ley para tratar lo relativo 
a los salarios del sector privado, como es el Comite Nacional de Salarios . . .141 

La prensa tambien se hizo eco de que algunos sectores del empresariado habian 
tomado la iniciativa de manera individual, de aumentar los salarios en sus com- 
panias. Por ejemplo, la Asociacion de Empresas Industriales de Herrera, propuso 
que se hicieran aumentos para eliminar las distorsiones en las escalas basicas: 
La entidad que fue la pionera en lanzar la idea en el empresariado de que de- 
bia promoverse u n  alza de sueldos, en u n  intento de devolverle al empleado la 
capacidad de compra, reconoce que a la mayoria de los empresarios les asusta 
la idea de reajustar los salarios por la dijicil situacion por la que atraviesan 
muchas companias.142 
Ante la posicion de los empresarios de Herrera, el CONEP flexibilizo su 
posicion, no asi la Confederacion Patronal: 
El Consejo Nacional de la Empresa Privada flexibilizo su posicion al proponer 
que trabajadores ypatronos vayan al Comite Nacional de Salarios (CNS)para 
fijar u n  sueldo minimo y luego pedir a las companias que hagan u n  ajuste a 
las demas escalas. Sin embargo, la Confederacion Patronal rechaza de plano 
que se pueda conocer u n  reajuste mas alla del basico.143 
Al mes siguiente, octubre de 2004, el CONEP tomo la iniciativa de convocar 
una reunion con las centrales sindicales para discutir los terminos de un 

141 El Caribe, 2 de septiembre del 2004. 

142 El Caribe, 10 de septiembre del 2004. 

143 Ibidern. 
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salarial. En ese tenor, el periodico El Caribe editorializa felicitando 
por esa iniciativa: 
El incremento de los ingresos de los trabajadores se hace mas urgente ahora, 
por el efecto positivo que una demanda inducida pudiera tener en el creci- 
miento de la economia, luego de la entada en vigencia de una reformafiscal 
francamente recesiva. 
La discusion en este momento debe centrarse en tres aspectos basicos: cuanto 
debe ser el aumento, a quienes debe alcanzar y como debe llevarse a cabo. 
Para el primer punto hay  que tomar la inflacion acumulada desde enero del 
2003 ... (que) fue de 42.66% en 2003 y en enero-agosto de este ano ya va a pasar 
por 32.61% ... 
Lo mejor es que las partes se entiendan y se logre u n  acuerdo que vaya mucho 
mas alla del salario minimo, pero sobre todo que se consiga lo mas pronto 
posible, porque hay urgencias que no pueden esperar mucho.144 
Como era de esperarse, la situacion no se resolvio en esa reunion. El 15 de 
octubre el CONEP solicito que se convocara el Comite Nacional de Sala- 
rios, mientras en la opinion publica habia un reclamo general, incluyendo 
a los partidos politicos, para que hubiese un aumento de 30%. Tan grande 
fue la voragine que hasta en el Congreso se estaba proponiendo una ley de 
salarios. Ante la situacion, el propio Gobierno central y el empresariado so- 
licitaron al Congreso que dejaran ese tema al Comite Nacional de Salarios. 
El reclamo del CONEP no fue escuchado: El Presidente de la Camara Baja, 
Alpedo Pacheco, dejo clara que ese hemiciclo continuara conociendo el tema. 
Mientras tanto la Camara va a continuar trabajando con el proyecto que tiene 
y... se va a discutir en vistas publicas ...Id5 

La sangre no llego al rio. Por suerte hubo acuerdos entre los sindicatos 
y la cupula empresarial. Acordaron un aumento del 30% al salario mini- 
mo y 25% a los salarios por debajo de RD$20,000.00. Este acuerdo fue una 
respuesta indirecta al Congreso que habian convocado a vistas publicas. 
Ninguno de los dos sectores acudio al hemiciclo. El presidente de la C h a -  
ra de Diputados aprovecho para emplazar al empresariado diciendole que 
accediera a un reajuste adecuado o de lo contrario someterian el proyecto 
en los dias siguientes.146 

144 El Caribe, 7 de octubre del 2004. 

145 El Caribe, 20 de octubre del 2004. 

146 El Caribe, 21 de octubre del 2004. 
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El acuerdo salarial, aunque fue por consenso, tenia sus opositores en el 
propio seno del empresariado, especialmente las pequenas empresas, que 
argumentaban que el aumento salarial las llevaria a la quiebra: 
Elena Viyella ... confio en  que los empresarios no despediran empleados para 
compensar el ajuste de 30% en los salarios, pero reconocio que el incremento 
costara muchos esfuerzos a las Pymes al momento de su aplicacion. 
Considero que ademas de mejorar la remuneracion de los trabajadores en el 
pais se debe trabajar en  aumentar los empleos que mermaron en forma sig- 
nlficativa. Recordo que de u n  13%, la tasa de desempleo subio a mas  de 17% ... 
Dijo que el pais debe revisar la clasificacion de pequenas y medianas empresas 
porque "es obsoleta". El acuerdo ... establece la creacion de una comision que 
se encargara de hacer los estudios necesarios para reclasificar las pequenas y 
medianas empresas en funcion de la inversion de capital.147 
Lo que parecia una solucion se desvanecio a los pocos dias, cuando el CO- 
NEP impugno la resolucion 2-04 del Comite Nacional de Salarios por con- 
siderar que se habia excedido en sus atribuciones, pues habia convertido 
en resolucion el acuerdo que habian llegado los empresarios y los sindica- 
listas, es decir aumento del 30% para el salario minimo y 25% a los salarios 
por debajo de RD$20,000. Segun el empresariado el CNS solo tiene potestad 
para fijar el salario minimo: Por tales motivos, la Junta Directiva en pleno 
del Consejo Nacional de la Empresa Privada (CONEP) ha decidido impugnar 
esta resolucion para que la misma se apegue a la ley y su ambito de compe- 
tencia.. .14* 

Las reacciones no se hicieron esperar. Los gremios decidieron romper con 
el CONEP. Incluso algunos dirigentes, como Rafael Abreu, afirmaban que 
elevarian una instancia ante el Secretario de Estado de Trabajo, maxima 
autoridad del CNS, solicitandole que rechazara la instancia. Por su parte 
el Congreso amenazo con introducir el proyecto de ley que regularizaria 
el aumento salarial. 149 Pero de nuevo pudo mas la razon y la necesidad del 
aumento. Se restablecio el acuerdo y se elevaron los topes para la clasifica- 
cion de las empresas, que era lo que buscaba realmente el CONEP.150 

147 El Caribe, 23 de octubre del 2004. 

148 El Caribe, 28 de octubre del 2004. 

149 El Caribe, 5 de noviembre del 2004. 

150 El Caribe, 5 de noviembre del 2004. 
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cONEP opuesto 
al Metro 
Durante el segundo periodo de Leonel Fernandez, y quizas en su afan de 
"modernizar" el pais, principalmente la capital, se aboco a la construccion 
de una linea de Metro, que fue vendida a la ciudadania como una solucion 
al problema del transporte. El costo de construccion era muy elevado. Ante 
la situacion, la presidenta del CONEP, hablando como vocera del empresa- 
riada, hizo fuertes declaraciones mediante un comunicado que fe enviado 
a la prensa: 
A proposito de los analisis suscitados con motivo del anunciado proyecto Me- 
tro de Santo Domingo, el Consejo Nacional de la Empresa Privada estima que 
el metro tiene sus meritos como solucion al problema del transporte, pero h a y  
muchas otras cosas con respecto al transporte que se pueden ir mejorando en 
lo que llegamos al momento oportuno ... 
Definitivamente el Metro no se puede imponer por encima de las prioridades 
claras y definidas que tiene elpueblo dominicano: entre ellas la salud y la edu- 
cacion. Y no se puede coartar los presupuestos de esas prioridades para hacer 
un  megaproyecto en una nacion que tiene una camisa de fuerza impuesta por 
el FMI.. . 
La construccion del metro tendra su momento oportuno, ahora es momento de 
ahorrar, es momento de reducir costos ygastos. N o  hemos salido de la crisis.151 
Los reclamos de muchos sectores de la sociedad en contra de la obra del 
Metro de Santo Domingo no fueron escuchados. El Gobierno siguio con el 
proyecto, busco recursos donde no existian y termino la obra. Poco tiempo 
despues se iniciaron los aprestos para una segunda linea. 

La voracidad 
fiscal 
Ya lo hemos visto a lo largo de estas paginas. Los diferentes gobiernos 
dominicanos siempre han tenido necesidad de recursos, quizas por la con- 
cepcion clientelar del Estado, con una nomina supernumeraria que deman- 
daba, y demanda todavia, muchos recursos para aquietar la clientela poli- 
tica. Por esta razon siempre planteaban las llamadas "reformas fiscales", un 
eufemismo, una retorica gubernamental para aumentar los impuestos. Por 
esta razon, el CONEP fustigo la "voracidad tributaria del Gobierno: 

151 El Caribe. 16 de febrero del 2005. 
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La voracidadjscal que demuestra el Gobierno contradice el discurso de libre 
comercio y atenta contra el desarrollo economico de la region. 
Solo se combate la pobreza con la creacion de empleos y que el Tratado de 
Libre Comercio j rmado  con Estados Unidos y Centroamerica podria provocar 
la eliminacion depuestos de trabajo, si no se adoptan medidas que favorezcan 
a los productores locales. 
El CONEP esta de acuerdo con que se haga la reforma fiscal pero que se eli- 
mine todo tipo de trabas que atenten contra la competitividad ... Los bienes de 
capital no deben ser gravados, ni las materias e insumos para la produccion 
de bienes y servicios ... 
Se requiere accion que demuestre que existe u n  Estado de Derecho, donde cada 
quien cumpla su responsabilidad de someter y sancionar sin preferencias, a 
todos por igual. Se requiere realmente que todos cumplamos con lo prometido 
para mantener la esperanza, la conjanza y el deseo de superacion individual 
y colectiva.152 
El tema de la reforma estaba en el tapete, asi como la firma de un nuevo 
acuerdo con el FMI. Una mision del organismo multilateral de financia- 
miento se reunio con la cupula empresarial el 4 de mayo 2005: 
El representante residente del FMI] que se encontraba acompanado de Guy  
Meredith, jefe de la Mision de Seguimiento al acuerdo Stand-By, informo que 
uno de los temas distintos con la cupula del CONEP fue la reformajscal y la 
obligatoriedad de que se realice. 
Creemos que la necesidad de una reforma no es algo opcional, sino que es algo 
obligatorio dadas las circunstancias y la entrada del Cafra, que esta por venir. 
Dijo que sobre el tema los empresarios tienen dos inquietudes, una es que en 
algunos sectores la carga tributaria no es equitativa, y la otra es que hay que 
tomar en cuenta que el DR-CAFTA (Tratado de Libre Comercio con Estados 
Unidos y Centroamerica y Republica Dominicana) obliga a una modificacion 
arancelaria que debe ser compensada.153 
El tema de la reforma no cesaba. Al mes siguiente, junio 2005, el Secreta- 
rio de Finanzas, Lic. Vicente Bengoa, se reunio con la Junta Directiva del 
CONEP y le comunico que la reforma estaria lista en julio.154 La Junta Di- 
rectiva decidio elaborar su propio proyecto de Ley de Reforma Fiscal, para 

152 El Caribe, 22 de abril del 2005. 

153 El Caribe 6 de mayo del 2005. 

154 Cf. El Caribe, 12 de mayo del 2005. 



ser presentada al Congreso, via la oficina de Enlace Senado-Sector Privado, 
coordinada por David Tiburcio Lantigua.155 
Para evitar que la situacion se agriara mas, se convoco a una reunion con 
la cupula empresarial, el Presidente de la Republica, los Presidentes de las 
Camaras del Congreso y los funcionarios claves del sector economico, y la 
mediacion como invitado especial de monsenor Agripino Nunez ColIado: 
La cupula empresarial propuso ...q ue se grave con la mitad de la tasa del ITE- 
BIS, es decir u n  8% los articulos de la canasta basica y que el tributo se univer- 
salice para el resto de los productos que pagan comision cambiaria ... 
De esta forma se compensaran los recursos que el Estado dejaria de percibir 
por la eliminacion del 13% de comision cambiaria (RD$ 22,000 millones) y 
ademas se mejoraran las condiciones para que los sectores productivos puedan 
sacar provecho al Tratado de Libre Comercio/DR-CAFTA.156 
Todavia en el mes de agosto se seguia discutiendo el tema de la reforma 
fiscal. El CONEP solicitaba aprobar leyes que garantizaban la autonomia a 
la Direccion General de Impuestos Internos (DGII) y a la Direccion General 
de Aduanas, que eliminan impuestos y tasas que dificultan la eficiencia de los 
organismos estatales y aumentan los 
En todo este proceso estaba el problema de la firma con el FMI. En noviem- 
bre del 2005 se firmo un acuerdo preliminar. Habia muchas expectativas y 
preguntas. El CONEP, por ejemplo plateaba que esperaba que ese acuerdo no 
implicara aumento de impuestos. Decia la presidenta que parte del problema 
para lograr el acuerdo con el FMIprovenia de la brecha con el sector electrico, el 
control del gasto, debido a que el FMI lo queprocura es u n  balance entre ingresos 
y gastos. En ese sentido, es importante que se vea esa coherencia en el control 
del gasto en la austeridad y en medidas que puedan convenir, porque aumentar 
mas impuestos, seria elevar la carga contributiva de manera importante.158 
Los cuatro anos de Elena Viyella terminaron al calor de muchas discusio- 
nes en la palestra publica, en especial los temas recurrentes de reforma 
fiscal, anticipo y ley de electricidad. Durante esos anos le toco tambien 
lidiar con la crisis bancaria. Fueron muchos meses de continua actividad 
que afectaban directamente a los empresarios. 

155 El Caribe, 16 de mayo del 2005. 

156 El Caribe, 23 de junio del 2005. 

157 El Caribe, 27 de agosto del 2005. 

158 Listin Diario, 25 de noviembre del 2005. 
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Durante estos cuatro anos desempeno la Presidencia de la Republica el Dr. 
Leonel Fernandez, del Partido de la Liberacion Dominicana (PLD), quien 
retornaba al poder despues de haberlo ejercido desde 1996 al 2000. Por su 
parte, la presidencia del CONEP fue desempenada por la Lic. Elena Viyella 
de 2004 al 2006 y por el Lic. Lisandro Macarrulla, desde 2006 al 2008. 
Varios e importantes fueron los acontecimientos que acapararon la aten- 
cion y la preocupacion de las autoridades gubernamentales y de las del 
Consejo Nacional de la Empresa Privada. 
Despues de la crisis economica y financiera por las quiebras bancarias de 
2003 y la forma en que fue manejada por el Gobierno de ese entonces, la 
situacion al inicio de este periodo era de inestabilidad macroeconomica, pre- 
siones inflacionarias y disminucion drastica del crecimiento economico. A 
esto se agrega que la entrada inminente del DR-CAFTA produciria una dis- 
minucion de los ingresos fiscales con lo que mermaba aun mas la capacidad 
economica del Gobierno. En esas condiciones se estimaba conveniente y ne- 
cesario un acuerdo Stand By con el Fondo Monetario Internacional (FMI), 
que supondria ingreso de recursos economicos frescos y una disciplina eco- 
nomica en la gestion gubernamental. El panorama de contextualizacion se 
completa con la indicacion de que el pais y el Gobierno se preparaban para 
poner en ejecucion el Seguro Familiar de Salud del regimen contributivo, 
parte fundamental del Sistema Nacional de la Seguridad Social. 
Para hacer frente a la situacion economica y recuperar el crecimiento eco- 
nomico, ademas del acuerdo con el FMI, el Gobierno vio en una reforma 
fiscal la posibilidad de ingresos que compensaran los que dejaria de per- 
cibir por la entrada del DR-CAFTA. Y en esa direccion oriento sus esfuer- 
zos, encontrando la oposicion del sector empresarial porque algunos de los 
impuestos contemplados denotaban una "voracidad fiscal" del Gobierno 
que era perjudicial para la creacion de empleos formales desde el sector 
privado, ademas de encarecer productos de consumo masivo mediante el 
ITBIS. A traves del CONEP el sector empresarial demando una reforma 
fiscal integral que contemplara, tanto los ingresos como el gasto. Demando 
tambien que debia ser producto de un acuerdo en que participaran todos 
los sectores, incluyendo al mayor partido politico de la oposicion. 
Con relacion a los temas sociales y politicos de la realidad nacional que abor- 
damos en el presente capitulo, debemos consignar que la participacion e in- 
cidencia del CONEP fue significativa en los anos de este periodo. Veamos. 
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Frente a la decision del Presidente de la Republica de dar inicio a la cons- 
truccion de un Metro en la ciudad de Santo Domingo, la opinion externada 
y defendida por el CONEP fue que en esos momentos esto no era una prio- 
ridad nacional. Que antes de abocarse a la construccion de un Metro habria 
que resolver varios problemas del transporte en la superficie. En El Caribe 
de fecha 16 de febrero de 2005 se recogen estas declaraciones del Consejo: 
"el Metro tiene sus meritos como solucion al problema del trasporte, pero 
hay otras muchas cosas que se pueden ir mejorando en lo que llegamos al 
momento oportuno ...., no se puede imponer por encima de las prioridades 
claras y definidas que tiene el pueblo dominicano: entre ellas, la salud y la 
Educacion". 
Defendio que despues de la crisis economica pasada no era momento para 
aumentar los gastos del Gobierno. Y lo hizo con estas palabras: "La cons- 
truccion del Metro de Santo Domingo tendra su momento oportuno, ahora 
es momento de ahorrar, es momento de reducir costos y gastos. No hemos 
salido de la crisis.. .". 
En una situacion economica que aconsejaba un acuerdo con el FMI, frente 
al proposito de reactivar una reforma fiscal, la voz del CONEP fue potente 
al reclamar mayor transparencia e informacion publica en la gestion de 
los fondos publicos. Por eso, en alianza con la Fundacion Institucionali- 
dad y Justicia (FINJUS) y los auspicios del Dialogo Interamericano en 2005, 
promovio un evento sobre Acceso a la Informacion Publica. En la misma 
direccion se une tambien a otras organizaciones de la sociedad civil que 
reclamaban acciones contra la corrupcion y, de manera especial, que ter- 
minara la impunidad porque las sanciones no se producian ante denuncias 
de actos de corrupcion. 
A este respecto es conveniente senalar que aprovechando un informe de 
Transparencia Internacional sobre la percepcion de corrupcion guberna- 
mental, en el que se indicaba que ha aumentado en Republica Dominicana, 
la presidenta del CONEP hizo los siguientes senalamientos, que aparecen 
en la edicion de El Caribe, de fecha 7 de noviembre de 2006: 
Cada dia se exige mayor transparencia, cada dia se exige mayor sancion, y 
en la medida que todos los dominicanos actuemos proactivamente contra la 
corrupcion lograremos disminuirla y mejoraremos el uso de los recursos que 
aportamos al Estado para que los administre. 
Como una manera de luchar contra la corrupcion propugnaba por la apli- 
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cacion de la Ley de Servicio Civil y Carrera Administrativa para que se 
produjera la profesionalidad y estabilidad en los funcionarios publicos, a 
la vez que se impidiera el aumento desproporcionado de los empleos en el 
sector publico. 
Externaba de manera permanente su preocupacion por la deuda cuasi fiscal 
del Banco Central y apoyaba una ley de transferencia de fondos publicos al 
Banco para que esta deuda, en un horizonte previsible, fuera saldada. Tam- 
bien manifiestaba preocupacion por los subsidios que se implementaban, a 
la vez que aumentala el electrico. Fijaba su posicion sobre la conveniencia 
de la "focalizacion" de los subsidios. 
Con relacion a los asuntos mas directamente politicos apoyaba la decision 
de la Suprema Corte de Justicia de que era inconstitucional la ley de las 
primarias internas en los partidos politicos para elegir sus autoridades y 
candidatos a puestos publicos, organizadas por la Junta Central Electoral. 
Ademas de expresar reservas sobre la capacidad de la Junta de organizar 
las primarias en todos los partidos politicos, se oponia tajantemente a que 
este proceso interno de los partidos fuera cubierto con parte de los fondos 
publicos que administraba el organismo electoral. 
De manera similar hizo saber su parecer cuando aparecio la iniciativa en 
2006 de la conveniencia de realizar una reforma constitucional. Su postura 
fue que antes que una reforma a la Constitucion lo que se necesitaba era 
un nueva Constitucion, en la razon que la vigente, que era la de 1966 con 
las modificaciones que se le hicieron en 1994 para salir de la crisis politica, 
respondia a un modelo autoritario y poco democratico de ejercer el poder. 

La mujer empresaria, sus logros 
y el valor de la educacion 
Entrevista realizada por Mu-kien Sang Beng, el 8 de mayo de 2014, a Elena 
Viyella: 

Tu eres una persona clave por tu condicion de mujer en medio de ese mar 
masculino en el que te desenvolviste. La primera pregunta es llegas 
tu a la directiva? Y tu, mujer, te proponen para ser presidenta de 
una institucion que habia sido pensada, ejecutada y disenada por hombres? 

Yo tendria que darle para atras para saber el porque y cuando yo entro en 
ANJE que es en la primera institucion empresarial en la que yo participo, 
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aunque m i  papa siempre estuvo m u y  de cerca en el CONEP, Fersan siempre 
fue socia y era la empresa en la cual yo era la principal ejecutiva. 

ANJE se ha caracterizado por ser mucho de mujeres. 

ANJE es unafuente de lideres para el sector empresarial y sobretodo es una gran 
institucion para entrenar jovenes. Despues vienen a presidir otras asociaciones. 
Cuando yo entre a ANJE ingrese porque me invito Jaime Bonetti y el grupo de 
esa directiva, que me llaman y me dicen que como era posible que yo no era 
socia, que para aca y para alla, etc. Al  ano siguiente, me piden que sea parte de 
la directiva y yo acepte. Me parecio interesante lo que hacian. Y despues de ser 
parte de la directiva me piden organizar un  seminario sobre el sistema finan- 
ciero, creo que f i e  en el 92 o en el 93. Hicimos un  tremendo seminario, no se si 
tu  recuerdas que ANJE hacia un  seminario anual con temas m u y  puntuales, 
fue en el Lina, y organizamos ese seminario. De ahi me quede siendo parte del 
sistema y un  dia me llaman unos directivos de ANJE y me dicen que quieren 
que yo sea la proxima presidenta. Y la verdad es que me sorprendo, les digo, no 
se. Me llaman para conversar y entonces se reunieron ellos, yo voy a la reunion. 
Basicamente me dicen que ellos quieren que yo sea la presidenta de ANJE y me 
dicen el porque, etc. Les dije, miren yo no estoy aquipor eso, yo estoy aquipor- 
que me gusta, me encanta lo que hace ANJE, pero yo no se como ustedes se van 
a sentir, dejen eso. Eso fue en el ano 92 creo. El asunto es que me motivaron y yo 
acepte. Fui presidenta de ANJE, pase a ser pasada presidenta y posteriormente 
entre en la Junta Agroempresarial o habia entrado mas o menos por esa epoca. 
Yo empece desde la primera directiva de la JAD porque nosotros tuvimos mucho 
que ver con su fundacion y de hecho le donamos su terreno original y esas cosas. 
De la JAD tambien por alguna razon yo entro en la directiva de la Asociacion 
de Industrias. Y era la epoca en la que venian todas las reformas de los 90. Y 
basicamente yo estaba en ambas directivas. Celso estaba en la directiva cuando 
era miembro. Y de ahi cuando Celso viene a ser presidente del CONEP yo paso a 
ser su tercer Vicepresidente. En el ano 2003 que se me explota el lio del sistema 
financiero en la cara. Con 30 dias ahi. Esa es la cronologia, pero yo habia sido 
Vicepresidenta Ejecutiva del CONEP durante la presidencia de Celso y durante 
la presidencia de Marino. 

tu te hiciste en esa asociacion dominada por hombres? 

Para m i  eso nunca ha sido u n  tema, no se, pero mi  experiencia trabajando es 
que no me fijo si es hombre, si es mujer, me resulta irrelevante. 
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Hasta ahora tu has sido la unica presidenta mujer y ya hace '50 anos. 

Hasta ahora si. Pero yo creo que hay buenas candidatas. El mundo ha cam- 
biado. 

tenias tiempo de trabajar tambien y de atender a la familia? tu 
combinas tantos roles competitivos entre si? 

Es u n  reto permanente y ser casi una malabarista. Realmente es mantener un  
balance. Tu no puedes perder de vista lo importante de lo accesorio en ningun 
momento, porque si no, lo accesorio te come. Entonces dejas de hacer los que 
son los roles de aquello que uno tiene que hacer. 

algun momento la madre competia con la empresaria o con la lider 
empresarial? 

Claro que todo compite. Por necesidad de atencion, de que te ocupes de cosas. 
El rol de madre tiene su momento, tiene sus etapas, no se pueden dejar para 
despues. Tampoco cuando asumes una obligacion en una institucion de estas, 
para t u  representar a todos sus asociados, en este caso el empresariado. Tu tie- 
nes una gran responsabilidad sobre tus hombros y tienes que ocuparte de ella. 
Tienes que hacer lo que h a y  que hacer y tienes que tener la presencia. Tienes 
que ir a los programas y comunicar adecuadamente los objetivos de la institu- 
cion y hacia donde se dirige. Si realmente tu  vas a cumplir u n  rol como debes 
de hacerlo, entonces si, tienes una demanda de tiempo importante, tienes una 
demanda de tension y de responsabilidad y de atencion y realmente es un  reto 
que uno va balanceando en funcion de las cosas que tiene que hacer. Yo habia 
estado en otras asociaciones, eso ayuda a uno a ver, a administrar su tiempo 
por obligacion, de una forma balanceada. Pero no puedo negarte, el COATEP 
requeria mas tiempo y habia momentos en que mi  familia me queria mas 
tiempo y tenia que darle mas tiempo. Y eso creo que es u n  arte. 

Tu dices que te estalla la crisis financiera del 2003. tu te sentiste? 
tu bregaste con todo eso? Porque tuviste que dar muchas respues- 

tas. Incluso se celebro lo del Codigo Monetario y Financiero, que se celebro 
los 10 anos en el Congreso te manejaste con esas situaciones? 

Quefue una pena, a m i  me parecio una tristeza terrible que hubiera pasado 10 
anos en el Congreso. Lo primero que puedo decirte es que realmente tenia u n  
Comite Ejecutivo excelente. La Junta Directiva estaba m u y  clara en que habia 
u n  problema de tres bancos con problemas y que realmente habia que hacerle 
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?ente a la realidad con integridad, con credibilidad y sobretodo tambien con 
de decir lo que habia que decir. Lo que te podria decir es que en todo 

momento, las posiciones, que siempre son posiciones consensuadas a lo inter- 
no, porque el presidente del CONEP representa al conjunto del empresariado, 
se trabajaban seriamente y se le dedicaba muchisimo tiempo, pero yo te diria 
que el empresariado fue coherente en su posicion. 

seria tu mayor exito en tu gestion como presidenta? 

No lo se. Tendria que pensarlo. No soy de las personas que pienso en cualfue 
el exito. Son cosas que nunca me paro a pensarlas. 

que te produjo mayor satisfaccion? 

A m i  me produjo satisfaccion haber podido activamente trabajar por la ins- 
titucionalidad, el fortalecimiento de la justicia, insistir y trabajar para que el 
sector electrico funcionara apegado a la ley y al cumplimiento de la ley. Que 
hubiera querido poder lograr la transformacion del sector electrico porque 
siempre pense y sigo pensando que es una necesidad primordial para nuestro 
pais, que el problema de energia que tiene el pais se resuelva de una forma 
integral, con instituciones fuertes, buen regulador, buenas reglas de inversion 
que perduren con el tiempo y u n  sistema que funcione con la mayor transpa- 
rencia posible, apegado estrictamente a lo que fue el diseno de la reforma del 
sector electrico. Porque yo siempre entendi y sigo entendiendo que el proyecto 
de capitalizacion fue u n  buen proyecto, no ejecutado, por la sencilla razon de 
que se dieron una serie de pasos pero no se dieron todos los pasos. Quedaron 
una serie de costos estrangulados en la CDEEE que inmediatamente comenza- 
ron a crear presion al sistema que recien comenzaba y lamentablemente peso 
mas la politica que lo que debio ser la vision de futuro nacional de resolver el 
problema. 

seria tu gran frustracion? 

Si. Indudablemente. 

seria la agenda pendiente del sector empresarial? siendo el 
electrico? 

Mi sueno y m i  vision del sector empresarial y mas que sector empresarial m i  
vision pais, es u n  pais con un  modelo economico que promueva la inversion 
productiva creadora de valor. Que pueda realmente ofrecer empleos sosteni- 
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bles, mejor pagados, con u n  sistema de seguridad social y u n  sistema si tu  
quieres impositivo, que permita competir en igualdad de condiciones con otros 
paises, pero que tambien nos permita dar las oportunidades que h a y  que darle 
a nuestra gente. Porque lamentablemente las distorsiones crean mas distorsio- 
nes y mientras mas se construye sobre distorsiones mas se pierde la vision de 
la realidad de lo que debe ser y yo creo en la sencillez de las cosas, yo creo en 
la transparencia, que las cosas se hagan porque se deben hacer, como se deben 
hacer y en ese sentido yo siempre en el CONEP y en todas las instituciones que 
he presidido, siempre he creido en la mayor transparencia, en que acordemos 
lo que tenemos que hacer y que no permitamos que las presiones distraigan lo 
que tenemos que hacer, porque presiones h a y  todos los dias, de todos los tipos, 
y ese es digamos, por ejemplo, el gran fallo de la reforma del sector electrico. 
Nunca ejecutamos la reforma en su totalidad porque tan pronto arrancamos 
empezamos a cortar esquinas, por la presion politica. 

O sea que no ha habido institucionalidad. 

No la ha habido. Yo soy una gran j e l  creyente de la institucionalidad, de 
la fortaleza realmente de u n  sistema judicial, de u n  Estado de Derecho que 
funcione, creojrmemente  en el buen gobierno en  las empresas y en la trans- 
parencia a todos los niveles y creo que la gente cuando trabaja bajo esos am-  
bientes trabaja mucho mas motivada, mucho mas  comprometida con el futuro 
hacia el cual todo el mundo esta laborando y entiendo que eso mismo se puede 
hacer con una nacion. 

Las reglas del juego claras sigue siendo una utopia en este pais. 

Lamentablemente si. Ademas no son duraderas. Las buenas inversiones re- 
quieren, o sea, los buenos proyectos y los proyectos creadores de valor nor- 
malmente, los primeros cuatro o cinco anos solamente halan, no producen, 
halan mayor inversion, mayor capital, mayor compromiso de los empresarios 
que invierten en esos proyectos, de los accionistas, yo siempre he creido que 
hubiera sido una gran cosa que en nuestro pais pudieramos haber logrado que 
hubiera empresas publicas con inversiones transparentes y mixtas. 

Ha funcionado en otros paises. 

Pero yo digo publicas que transaran en bolsas sus acciones, que todavia es 
u n  mayor compromiso. Pero para eso tiene que haber una institucionalidad 
mucho mayor que la que tenemos hoy. 
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iCual fue el exito de Frank Castillo como Vicepresidente Ejecutivo? Una 
persona que duro desde don Payo hasta ahora Manuel Diez. 

Mira, de Frank lo primero que tendria que decirte es que era una persona 
m u y  conocedora de todos los temas. Frank tenia una capacidad natural por su 
capacidad personal, su educacion y su experiencia previa como, si mal no re- 
cuerdo era abogado y economista, que tenia una combinacion excelente y era 
doctor, pero ademas con conocimiento de causa, entendia los problemas, ase- 
soraba m u y  bien a los presidentes del CONEP, era m u y  detallista en decirte, 
si, yo se que esto hay que hacerlo, pero tu  has pensado en esto y en aquello y 
lo demas alla y traia los temas, abordaba los temas con integridad realmente 
dentro del Comite Ejecutivo y dentro de su posicion. 

el hizo para bregar con tantas personalidades tan dominantes y tan 
fuertes? Porque si uno ve las personalidades que tuvo que administrar no 
era facil y ademas con problemas tan complejos. 

No. Dejame decirte, Frank casi siempre al inicio de cambio de cada presidente 
casi siempre hacia como una especie de rabieta, como, oye, esperate, ahora 
tengo que lidiar con otro diferente. Y habia como u n  proceso de ajuste con los 
cambios de directivas hasta que se acoplaba a la forma de trabajar porque 
cada presidente tiene una forma distinta de trabajar y cada uno una persona- 
lidad diferente. Las prioridades de una directiva a veces cambian en funcion 
de cuales son las condiciones economicas y cuales son las condiciones de las 
fortalezas o debilidades de nuestra democracia. No fue lo mismo en el 90 que 
en el 94, que en el 96, o en el 2003. Son momentos m u y  diferentes que reque- 
rian siempre de posiciones claras y transparentes e institucionales. 

te hizo alguna asesoria o te hizo observaciones criticas a alguna posi- 
cion que tu externaras? 

Claro que si. Me decia has pensado en esto? Mira porque esto es asi y asi. 
Y mira, toma en cuenta esto, jeh? Yo le decia, oyeme, las posiciones tienen que 
ser institucionales y tienen que ser en funcion de lo que entendemos es mejor 
para todo el empresariado y nunca podemos asumir posiciones que no esten 
enmarcadas ahi y mientras yo no me salga de ese marco, nadie se puede poner 
incomodo, ni bravo, porque cada quien puede tener sus intereses. 

Cuando tuviste la crisis financiera, tu estabas bregando con crisis con so- 
cios internos muy poderosos. 
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Pero es que todos los procesos siempre tienen sus pros y contras dentro del pro- 
pio empresariado. Por eso tiene que haber esa institucionalidad y esa claridad 
de vision. Para mi  una de las cosas que mayor fortaleza le da es precisamente 
la convencion empresarial que es un  mandato de los estatutos del C O W  y 
esa convencion le da la oportunidad de reunirse con el empresariado mediano, 
pequeno, a todos los niveles, normalmente se visitan las distintas regiones, se 
conversa con esos empresarios, se escucha su vision, su trayectoria, que ellos 
entienden que tiene que ser el CONEP, como ellos se sienten o no representados 
y es u n  reto aglutinar toda esa informacion y lograr una posicion consensuada 
de todos en esa agenda empresarial que normalmente surge de la convencion. 

Tu, con la crisis del 2003, tenias un liderazgo muy notorio en el empresaria- 
do un vacio de liderazgo empresarial hoy en dia? 

Yo diria que los momentos van cambiando y exigen distintas posiciones o 
posicionamientos del CONEP y del empresariado, yo creo que cada directiva 
al final tiene su estilo y opta por tratar de trabajar en pro del bienestar comun 
de distintas formas y ahora mismo se estan, yo diria, creando las bases de u n  
liderazgo diferente en el sentido de que el mundo de hoy de redes sociales, de 
una economia mucho mas abierta, de mirar no solamente como nos afecta a 
nosotros internamente en nuestro pais, sino que hoy en dia lo que esta pasan- 
do en el resto del mundo nos esta afectando, porque nosotros emitimos bonos, 
ya hay una serie de cosas con las que ya nuestro pais debe posicionarse de una 
forma diferente digamos, a la que se posicionaba antes. Eso obliga a que el 
propio empresariado tenga una plataforma diferente, una plataforma donde 
tenga mas informacion, mas transparencia, que eso tambien estaba en ocasio- 
nes anteriores, pero no con las mismas herramientas. 

Mi percepcion es que el grupo de ustedes, los ultimos presidentes, fueron 
la generacion que sustituyo la generacion de tu papa, la generacion de don 
Payo, una nueva generacion que ustedes estan viendo que estan sur- 
giendo, que tienen la misma capacidad de liderazgo? 

Si, claro que si, tienen liderazgo y tienen firmes convicciones sobre lo que hay  
que hacer en el pais, sobre lo que hay que trabajar y te diria que hay  posibles 
candidatos para ser presidentes del CONEP que reunen esas condiciones. Que 
tienen las capacidades y que tienen la experiencia, inclusive muchos de ellos 
han estado en otras instituciones, pero al final es una institucion que repre- 
senta a todo el empresariado, que tiene que lidiar que esos intereses, que tiene 
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que buscar posiciones donde pueda alinear, unificar y unir al empresariado, 
no dividir y eso es un  reto y un  arte en cada directiva en funcion de cuales son 
las reformas que estan en la mesa, que es lo que esta pasando. 

.Como tu te hacias cuando tu dirigias, sabiendo que si te expresabas una L 
opinion podias afectar uno u otro interes? 

YO siempre visualice el rol como presidente del CONEP, como u n  papel que 
nos representaba a todos, la posicion nuestra todo el tiempo, una posicion m u y  
proactiva torno a que? A mayor institucionalidad, mayor competitividad 
y mejor educacion. Que esas tres fueron prioridad de directivas anteriores. Eso 
no ha cambiado, eso sigue siendo valido hoy en dia. 

En eso coinciden todos. 

A. m i  me da pena pensar que nosotros hemos acordado y firmado y discu- 
tido en cuanto dialogo, pacto, acuerdo nacional, como lo queramos llamar, 
ha participado el sector empresarial, donde nos hemos puesto de acuerdo en 
lo que hay que hacer y donde siempre fallamos como nacion es en lograr la 
implementacion. Arrancamos bien, pero nos conformamos y para m i  ahi es 
donde esta el problema. Y yo entiendo que ese conformismo viene por la falta 
de educacion. Yo entiendo que realmente la espada de Damocles mas grande 
que tenemos es darle una buena educacion, darle oportunidades realmente 
a todos aquellos que quieren progresar en nuestro pais, de forma integra, de 
forma institucional, de forma transparente, porque eso es lo que da fortaleza a 
una nacion, eso es lo que es sostenible. Todo lo demas no es sostenible. 

Ha sido una constante el tema de la institucionalidad en los pasados presi- 
dentes. 50 anos despues. 

Es que es una lucha permanente por fortalecer las instituciones, por fortalecer 
la justicia, por asegurarnos que el uso de los fondos sea de una forma trans- 
parente, racional, eficiente. que? Primero porque nuestro pais no es u n  
mundo, no es u n  pais con recursos ilimitados; segundo porque somos una isla, 
y el propio hecho de ser una isla nos obliga a poder trabajar con el resto del 
universo, mas que otros paises que tienen masas criticas per se ya con ellos 
solos, nuestro pais no tiene las economias de escala, no son nuestro fuerte, y 
a veces tambien yo siempre digo que como nacion no hemos decidido donde 
queremos ser fuertes. Queremos ser todo y no podemos ser todo. 
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cual es la eleccion de las fortalezas que nosotros deberiamos desarrollar, 
a tu juicio? 

Yo entiendo que en materia de aparato productivo nosotros debemos fortalecer 
todo aquello donde podamos ser competitivos y entender y ayudar en aquellos 
sectores donde no podemos serlo, tenemos que ayudarlo a hacer la transicion 
icomo? Creando algun tipo de motivacion, de incentivo, no me gusta la palabra 
incentivo, de canal para que se pueda transicionar. Lo mismo en los sectores 
agricolas. Yo entiendo que podemos ser sumamente fuertes en muchas agricolas, 
agropecuarias y agroindustriales y que hay una serie de nichos donde podemos 
ser los mejores si queremos, pero tenemos que decidir como nacion a donde que- 
remos ser mejores y tenemos que definir un  mecanismo de logistica, de servicios 
internos y externos para que eso fincione de la forma mas eficiente posible. 

serian esos sectores? 

Turismo, agroindustria, ciertas areas de los sectores industriales y servicios no- 
sotros podemos ser m u y  buenos. Zona Franca esta incluida dentro de los servi- 
cios con mayor o menor valores agregados dependiendo de lo que estas hacien- 
do, pero se pueden crear muchos empleos, se pueden hacer empresas sostenibles 
pero no podemos vivir ni ajenos a lo que pasa en el resto del mundo, ni podemos 
tampoco continuar con cargas que no son cargas en otros paises y que sacan a 
las empresas de la competencia. Invierten en base a unas reglas del juego y a los 
dos o tres anos les cambian las reglas del juego, se dana el negocio, entonces eso 
hace cree incertidumbre en el empresario invertir en proyectos de largo plazo, 
porque no tiene seguridad, puede tener seguridad el primer ano, el segundo ano, 
el tercero pero si son proyectos de 4, 5, 6 y 7 anos. 

Volvemos al tema del marco legal de la institucionalidad. 

Si y de las reglas claras. 

ustedes lograban el equilibrio en las reuniones de los intereses con 
los sectores de poder, con los sindicatos? En tu epoca ya no habia tanto el 
tema sindical como en los anos 90 con el codigo laboral que ya se habia 
aprobado. 

Si, a m i  me toco toda la parte de la seguridad social. Sobre todo el inicio del 
seguro de salud. Siempre h a y  intereses. Tu tienes los proveedores de servicios, 
tienes los que administran los servicios, tienes los que reciben el servicio y tie- 
nes los que pagan los servicios. Todo eso entra dentro del empresariado. 
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algun problema o situacion que no te dejara dormir? que te 
preocupara profundamente? tu te manejabas? 

Si. Hubo mas de una, hubo muchas. Fueron momentos muy,  m u y  dificiles. A 
mi m e  tocaron varios momentos, ademas de la crisisfinanciera. A m i  me  toca- 
ron varias reformas fiscales, tributarias mas bien. Siempre yo recuerdo haber 
trabajado enormemente porque nos fueramos a una reforma fiscal integral. 
Que realmente tocara los puntos que tenia que tocar para hacernos u n  pais 
mas competitivo, que pudiera ofrecer mejores oportunidades para la inversion 
y para la creacion de empleos. 

Desde que se creo este gobierno en el 1844, necesitaban dinero, subian los 
impuestos. Entonces es un sector pequeno que es el que esta empleado. Los 
que somos asalariados. 

Pero es terriblemente preocupante que lo que nos ha preocupado hoy  a traves 
de los anos, hoy en dia es cada vez mas evidente y es la mayor cantidad de 
empleos informales que cada dia se crean. Esas son personas que tu analizas 
el tema del sector informal, no pagan seguridad social pero reciben servicios y 
hay que darselos. No pagan impuestos, pero demandan educacion, demandan 
una ciudad moderna, limpia, organizada, segura, pero no podemos tener dos 
sociedades conviviendo. Debemos ser una sociedad donde todos contribuyamos, 
donde todos cumplamos con nuestros deberes y exijamos nuestros derechos y ahi 
volvemos al tema de la educacion. El dia realmente que en nuestra nacion, en 
las elecciones podamos llegar a u n  punto donde se haya disminuido la pobreza 
de tal forma que las personas puedan ir a votar con una conciencia mas clara de 
que es lo verdaderamente importante, no con la presion de la alimentacion y la 
nutricion del proximo mes o de los proximos dias, o de que no tienen u n  techo. 
Ese dia este pais habra realmente progresado en torno a u n  mejor pais. Tenemos 
mucha gente que ha progresado. Porque si. Si analizamos, antes el sueno era 
tener una bicicleta, despues pasamos al motor, despues al carrito, despues al 
segundo carrito. Pero lo que tenemos realmente que lograr es u n  pais con mucho 
mayor transparencia donde cualquiera con una buena idea pueda desarrollar- 
la, pueda encontrar financiamiento para desarrollarla, pueda encontrar socios. 
Cualquiera entra en una sociedad mucho mas facil donde hay  reglas claras y 
donde h a y  una justicia que funciona. 

Dentro de las mujeres lideres empresariales ... Tu dijiste que veias mujeres 
lideres. Tu has sido la unica que ha llegado a ser presidenta del CONEP. 



REFORMAS E C O N O M I C A S  1 9 9 6  2010 

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  

Si, pero han sido presidentas de otras instituciones. ANJE ha tenido varias 
mujeres. La AIRD tambien. 

En AIRD estuvo Ligia Bonetti y Yandra Portela. Otra lider empresarial des- 
tacada es Marisol Vicens. Son esas, no hay muchas. Ese es el pais. ves 
la posibilidad inminente de que otra mujer sea presidenta del CONEP? 

Yo creo que si. que no? Y las hay en el sector. Hay muchas con condicio- 
nes. Yo presidi la Bolsa de Valores en su momento cuando la querian sacar de 
la Camara de Comercio que estaba ahi cerradita como u n  negocito privado 
y la saque. Entonces despues que la saque me halaron para la Asociacion de 
Industrias. 

Gente con la que te codeas normalmente que tuviste que enfrentar en las 
reuniones. te produjo mucho dano? 

No. 

eso eres muy racional? 

No me produjo danos. Hay  algunas personas que pudieron no haber quedado 
m u y  felices. Pero eso pasa siempre. Pero uno tiene la conciencia tranquila de 
saber que realmente esta representando a la mayoria, que lo esta haciendo con 
integridad y con la conciencia del deber cumplido. Y es con ese norte que uno 
trabaja. Si uno no trabaja con ese norte se le hace m u y  dqicil porque entonces 
no tienes u n  camino a seguir. Y a m i  realmente te podria decir que lo que 
siempre me dio tranquilidad es haber trabajado con integridad todo el tiempo, 
en lo que yo creo que hay  que hacer. Y el dia de que por alguna razon o este 
en alguna institucion donde lo que se este haciendo no es lo que uno entienda 
que tiene que hacer, me retiro. 

ahora mismo solo estas en EDUCA? 

Si. Educa tiene u n  gran reto. 



Presidencia 
de Lisandro 
Macarrulla 
2006 2010 

Lisandro Macarrulla es electo 
presidente del CONEP 
El 29 de noviembre de 2006 fue electo Lisandro Macarrulla como Presidente 
del CONEP, para el periodo 2006-2008. Fue reelecto de nuevo para el pe- 
riodo siguiente. 
Macarrulla fue electo por primera vez para presidente del Consejo, luego 
de un proceso eleccionario en el que participo en la plancha ganadora para 
este periodo, compuesta por: 

Lisandro Macarrulla, PRESIDENTE 

Francirso Garcia, PRIMER VICEPRESIDENTE 

Ligia Bonetti de Valiente, SEGUNDO VICEPRESIDENTE 

Oliverio Espaillat, TERCER VICEPRESIDENTE 

Licda. Maria Isabel Gasso, SECRETARIA 

Ing. Manuel Estrella, VICESECRETARIO 

Lic. Rafael del Toro, TESORERO 

Sr. Alfonso Paniagua, VICETESORERO 

Sr. Fernando Capellan, VOCAL 

Ing. Ernesto Izquierdo, VOCAL 

Sr. Rafael Blanco Canto, VOCAL 

Luis Manuel Pellerano, VOCAL 

Sr. Manuel Diez Cabral, VOCAL 

Lic. Campos De Moya, VOCAL 
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Manuel Andres Brugal, VOCAL 

Vinicio Mella, VOCAL 

Abel Wachsmann, VOCAL 

Dr. Francisco Jose Castillo C., VICEPRESIDENTE EJECUTIVO 

Los cuatro anos del periodo en que el Sr. Macarrulla desempeno la presi- 
dencia fueron muy activos en materia de politica economica a nivel nacio- 
nal, tal y como lo planteo en su discurso de toma de posesion: 
Entre las tareas pendientes de Republica Dominicana esta preservar el equili- 
brio macroeconomico, redimir la deuda social y la del Banco Central, asi como 

... garantizar la viabilidad del sector electrico 
Debe lograrse u n  manejo mas racional de los subsidios y del gasto publico, en 
su conjunto de forma que este se aplique de forma prudente, eficiente y trans- 
parente, y poner en vigencia, bajo un  esquema equitativo yjnancieramente 
sostenible, el sistema de seguridad social. 
El Gobierno debe mantener la prudencia en el manejo del financiamiento ex- 
terior, eliminar todos aquellos costos, politicas y trabas administrativas que 
penalizan las actividades productivas y que afectan la competitividad; y al- 

... canzar mayores niveles de independencia del Poder Judicial 
Trabajaremos por un  CORTEP que represente el sentir aspiraciones e intereses 
legitimos de las actividades productivas de la nacion. 
Una de las preocupaciones basicas que tienen en CONEP se origina en la debili- 
dad de las instituciones publicas y privadas. Estoy convencido de que el Estado 
debe concentrarse en el fortalecimiento de la capacidad de regulacion y fisca- 
lizacion publicas, asi como en el fomento de las actividades productivas ... Es 
penoso que el pais carezca de instituciones publicas confiables, que aplique de 
manera estricta la disposiciones legales vigentes. 
Muchos de los grandes problemas del pais provienen de la falta de aplicacion 
de las leyes o de interpretaciones adoptadas al margen de las mismas que h e -  
go se convierten en derechos adquiridos que en ocasiones impiden o dificultan 
la solucion de las grandes dificultades.159 
Reafirmando la preocupacion del sector empresarial por el tema de la ins- 
titucionalidad, que asegura el respeto a las normas establecidas y el com- 
portamiento de las instituciones y sus autoridades conforme a su natura- 
leza y leyes que las rigen, el presidente del CONEP hace saber la posicion 
del Consejo al respecto. El Caribe, en su edicion de fecha 18 de marzo de 

159 El Caribe, 18 de enero del 2007. 
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2007, las resena de esta manera: califico como penoso reconocer que el 
pais carezca de instituciones publicas confiables, que apliquen de manera 
estricta las disposiciones legales vigentes. Senalo, ademas, que muchos de 
los problemas del pais provienen de la falta de aplicacion de las leyes o de 
interpretaciones adoptadas al margen de las mismas. 
El tema de la seguridad social, centrado en la entrada en vigencia del Segu- 
ro Familiar de Salud, fue permanente a lo largo de 2007. Teniendo una fecha 
fija en la que se iniciaria, por acuerdos firmados entre todos los actores, y 
ante la premura de las gestiones para su puesta en funcionamiento y las 
presiones del sector medico para obtener algunos beneficos adicionales, el 
Gobierno dio signos de querer que se tomaran decisiones fuera del Consejo 
Nacional de la Seguridad Social. El CONEP fue enfatico en defender que 
solo a ese organismo por disposicion legal le correspondia hacerlo. Defen- 
dio con vehemencia el respeto a la institucionalidad y a lo establecido en 
las leyes, mientras estuvieran vigentes. 
Relacionado con el tema de la seguridad social, el CONEP defendio que una 
parte de los Fondos de Pensiones fueran orientados hacia el sector produc- 
tivo pero logrando seguridad en la inversion, rendimiento y colaboracion 
al desarrollo del pais. Considero tambien que el Sistema Nacional de la 
Seguridad Social es una forma de ir pagando la deuda social del Estado con 
los ciudadanos menos favorecidos. 
El nnal del periodo coincidia con la celebracion de las elecciones presidencia- 
les de 2008, en las que se presentaba a la reeleccion, permitida por la Consti- 
tucion reformada, el Presidente de la Republica. La postura del CONEP ante 
esta situacion estuvo centrada en estos aspectos. Reclamar una campana que 
se centrara en propuestas y no en las descalificaciones de los adversarios; 
que los partidos deben focalizar las discusiones sobre los temas nacionales; 
tener cuidado con el gasto publico que se disparaba en epoca de elecciones 
y que se debia procurar que el crecimiento economico vaya acompanado del 
desarrollo, via una mejor distribucion de la riqueza. 
La posicion del CONEP al respecto se recoge en la resena del El Caribe, de 
fecha 7 de febrero de 2008. El Consejo Nacional de la Empresa Privada (CO- 
NEP) deploro que la campana electoral de la dirigencia politica nacional este 
basada "en el descredito publico, las descalificaciones y los denuestos persona- 
les". Continuo afirmando que "en el seno del C O h W  hemos venido externando 
la preocupacion de que cada dia se escuchan menos propuestas y mas descal$- 
caciones entre el aplauso y la aclamacion de los militantes de los partidos, apa- 
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reciendo a su vez la politica como un  espectaculo del que saldra ganador quien 
sea mejor actor o sepa ridiculizar de forma mas contundente". Abundando so- 
bre el tema, en un documento enviado a El Caribe y resenado en su edicion de 
fecha 8 de mayo de 2008, a solo unos pocos dias de las elecciones, el CONEP 
hace esta afirmacion: "que en sentido general, las propuestas de los candidatos 
resultan similares y que no aportan nada nuevo para enfrentar los problemas", 
Reclamo asi mismo un mayor gasto social, especialmente en educacion, y 
evitar que mediante el fomento del clientelismo el gasto publico se orienta- 
ra a la busqueda de favores electorales en las urnas. 
El tema de la migracion haitiana volvio a ser preocupacion del CONEP, esta 
vez reclamando del Estado una politica migratoria integral y la aplicacion de 
la ley que fijaba la proporcion de trabajadores extranjeros en el mercado labo- 
ral. En un documento de julio 2008 sobre la problematica haitiana expresaba 
que era un tema de prioridad nacional; reclamaba el funcionamiento de la 
Comision Mixta Bilateral, o su sustitucion; apoyaba la sentencia de la Supre- 
ma Corte de Justicia respecto a que la condicion de ilegalidad de los padres no 
otorga la nacionalidad a los hijos nacidos en territorio nacional y propugnaba 
por que el ius sanguinis sustituya al ius solis para la nacionalidad. 

Y el tema electrico 
que no termina 
No bien asumio la presidencia, continuo con la demanda del CONEP de exi- 
gir un servicio electrico de mejor calidad. En efecto, el 18 de enero de 2007, 
una comision de alto nivel del empresariado, integrada por Elena Viyella, 
Celso Marranzini, Francisco Jose Casi110 y Lisandro Macarrulla, visito a 
la Camara de Diputados para solicitar que se conocieran por separado las 
modificaciones a la Ley General de Electricidad: 
La Presidenta saliente del CONEP, Elena Viyella de Paliza, pidio que no se 
apresurara la aprobacion de las modificaciones de varios articulos de la indi- 
cada ley, por entender que el problema electrico es de vital importancia para 
la vida nacional ... 
En su reunion con los diputados, los empresarios les sugirieron que la modifi- 
cacion que se haga a la ... legislacion se circunscriba a endurecer la sancion a 
las personas que incurren en el robo de la electricidad, respetando los derechos 
de los consumidores ...l60 

160 Ibidem. 
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El tema electrico siguio en la agenda empresarial. En febrero de ese ano 
2007 los dirigentes del CONEP se reunieron por mas de dos horas para tra- 
tar sobre la diferencia en torno a la modificacion de la Ley de Electricidad 
sometida al Congreso pero no llegaron a acuerdo: 
Lisandro Macarrulla dijo que aunque los empresarios recibieron explicaciones 
de las autoridades del sector sobre los aspectos a modiJicar la Ley General de 
Electricidad.. . Dijo que aunque no estan de acuerdo en un  100% con las solucio- 
nes propuestas por el sector oficial, ven con muchas posibilidades tener al final 
puntos convergentes con las autoridades. El empresariado ha objetado algunos 
puntos a modificar en esa legislacion entre ellos el cobro de un  10% adicional a 
los usuarios, entre ellos el cobro de un  10% adicional a los usuarios no regulados. 
Expreso que desde hace una semana viene estudiando dicha Ley. 
De su lado, el Vicepresidente de la Corporacion de Empresas Electricas Esta- 
tales (CDEEE), Radhames Segura, dijo que el empresariado necesitaba una 
explicacion detallada del proyecto para conocer su espiritu.. .lb1 

Los salarios vuelven 
a la agenda 
Para principios del 2007, las centrales sindicales volvieron a retomar el tema 
salarial. Esta vez exigian un 30% de aumento para los salarios que alcanzaran 
hasta 30,000.00 pesos mensuales. Ante la presion, Macarrulla hizo una decla- 
racion escrita a la prensa: 
En una nota informativa, el presidente del Consejo Nacional de la Empresa 
Privada (CONEP), Lisandro Macarrulla, dice que seria una irresponsabilidad 
de parte de los dirigentes sindicales, empresariales y gubernamentales man- 
tener posturas desmesuradas e inflexivas mas alla de los esquemas prudentes 
que demanda el buen juicio, ya que pone en peligro la estabilidad de los pues- 
tos de trabajo, empresas y negocios. 
Considero el dificil entorno internacional y el incremento que se ha regis- 
trado en los principales renglones del costo de los sectores productivos, entre 
los cuales menciono a los combustibles, energia electrica, materias primas e 
intereses bancarios, han menguado los niveles de productividad y rentabilidad 
del sector empresarial ...162 

A mediados de marzo de 2007 no se llegaba a un acuerdo. El sector priva- 

161 El Caribe, 1 de febrero del 2007. 

162 El Caribe, 9 de marzo del 2007. 
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do planteo un aumento de 12% para el salario minimo, pero los sindicatos 
siguieron planteando 25% a los trabajadores que devengaran hasta 30 mil 
pesos. Las negociaciones se hacian en la Pontificia Universidad Catolica 
Madre y Maestra con la mediacion de su rector monsenor Agripino Nunez 
Collado, participaba tambien el Secretario de Estado de Trabajo, Jose Ra- 
mon Fadul. El impasse se mantuvo casi hasta finales del mes: 
Lisandro Macarrulla ... dijo que se esta agotando u n  proceso de negociacion 
m u y  delicado, ya que es u n  tema de interes nacional que afecta a mucha 
gente. Dijo que el aspecto salarial tiene repercusiones politicas, economicas 
y sociales, por lo que cree que entre gente sensata, madura, interesada en re- 
solver el problema no importa el tiempo y el sacrificio que se requiera. Pidio 
paciencia a los grupos y que el proceso no se ha agotado. 
Explico que el sector empresarial esta consciente de que u n  alza solo al salario 
minimo no es tan significativa por lo cual tratan de llevarlo por encima. Pero 
lo que no se puede negociar es negociar ese aumento mas alla d lo que estable- 
ce el Codigo de Trabajo ...*63 

No se llegaba a ningun acuerdo. Algunas empresas decidieron hacer sus 
aumentos de forma unilateral. La opinion publica estaba solicitando una 
rapida solucion: 

L Que pasara? 
Luego de varias jornadas infructuosas en la busqueda de una formula de ave- 
nencia para acordar u n  alza de salarios, ocurrio finalmente lo previsible: que 
los empresarios, cansados de negociar sin resultado, se inclinarian por una 
decision unilateral. 
En vista de la excesiva dilacion para culminar el proceso de negociacion con 
los representantes sindicales, el Consejo Nacional de la Empresa Privada (CO- 
hEP) y 68 entidades afiliadas acordaron ajustar los salarios minimos de los 
trabajadores. 
Probablemente no sea lo mas provechoso para el presente y el futuro de una ar- 
moniosa relacion laboral obrero-patronal, pero es la consecuencia directa de la 
reiterada intransigencia del sector sindical ante varias ofertas del empresariado. 
El Consejo Nacional de la Unidad Sindical (CNUS) y sus inflexibles dirigentes 
podran alegar que la tozudez provino en realidad de los representantes empre- 
sariales por negarse a aceptar que la proyectada alza se extendiera mas alla 
del salario minimo. 

163 El Caribe, 21 de marzo del 2007. 



Lo cierto y verijcable para quien haya seguido el curso de los contactos es 
que los empresarios habian mantenido una actitud de mayor receptividad al 
acceder a subir el nivel del incremento porcentual que ofrecian. 
No hay  dudas, sin embargo, que si fue en todo momento una postura invaria- 
ble de parte del CONEP, el sostener que la competencia legal del Comite Na- 
cional de Salarios se limita unicamente a la fijacion de ingresos minimos. ... 
De todas maneras, la salida del CONEP deja u n  poco desarmado al CNUS, 
ya que su capacidad de presion no sera la misma cuando los trabajadores 
comiencen a recibir sus aumentos. 
Mucha de la pretendida representatividad que en ocasiones utilizan los sin- 
dicalistas no esta dada por verdadero arraigo, sino por promover causas que 
concitan interes y respaldo en determinadas coyunturas.I6* 
Sin embargo, el problema salarial seguia pendiente. En abril de ese ano 
2007 seguia habiendo un impasse, pero hubo declaraciones de las partes 
indicando que habia buen animo. El propio monsenor Agripino Nunez Co- 
llado afirmaba que se llegaria a un acuerdo porque el sector empresarial 
habia flexibilizado su posicion.165 El conflicto salarial trajo consecuencias 
que unos apoyaban y otros criticaban: 
Creo que los representantes de los empleadores en el famoso dialogo tripartito, 
aunque sea para su propio consumo, deben evaluar la realidad de la mayoria 
de los negocios, porque tengo la impresion de que u n  aumento en determina- 
do terminos puede llevar a la quiebra a pequenos y medianos comerciantes, 
donde los ingresos del dueno a veces son inferiores al salario minimo. Esto 
provocaria mas desempleo.166 

El CONEP critica 
y hace propuesta al Gobierno 
Un elemento clave del CONEP en ese periodo fue su posicion critica frente 
al Gobierno. En algunos casos apoyaba acciones, en otros criticaba. Por 
ejemplo, en abril de ese ano 2007, el presidente de la entidad afirmaba que 
habia faltado vocacion para la busqueda de soluciones concretas, ya que 
las elecciones estaban condicionando las intenciones de aquellos que se 
involucraban con los cambios: 

164 El Caribe, 26 de marzo del 2007. 

165 El Caribe, 22 de abril del 2007. 

166 Pedro Dorninguez Brito, "Hablando de salarios", El Caribe, 24 de abril del 2007. 
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De haber, necesariamente u n  cambio de actitud en la administracion y deben 
todos los sectores politicos comprometerse con las soluciones consensuadas. De 
no hacer asi, el pais reiterara los errores del pasado. 
El COArEP siempre ha estado de acuerdo con que exista u n  tope de endeuda- 
miento, ya que hasta ahora el crecimiento que refleja la economia ha sido en 
gran parte, sobre esa base. Sin tope los excesos son incontrolables y actual- 
mente la RD esta m u y  endeudada. 
Es una verguenza nacional el problema del sector electrico en momentos tan 
avanzados y cuando se habla de competitividad y apertura de mercado. Hay 
que privatizarlo lo antes posible. Si el Gobierno regala sus empresas electricas 
es mejor pues se ahorra el elevado costo del subsidio. El CONEP no aboga por 
el incremento de la tarifa electrica, sino porque el que roba la electricidad 
pague y que las autoridades cumplan con sus obligaciones ... 167 

Otro punto de interes y preocupacion del grupo empresarial era el de la Se- 
guridad Social y los Seguros Familiares de Salud. En ese tenor el presidente 
del CONEP aseguraba que no era justo que si el empresariado y los obreros 
comenzaban a pagar ese seguro a partir de mayo 2007, no obtuvieran el 
servicio como les correspondia. Aseguraba que el CONEP esperaba que el 
Superintendente de Salud y Riesgos Laborales cumpliria con su promesa de 
todo estaria resuelto para el primero de junio. 
Las cosas no marchaban como estaba previsto, por esta razon 49 organiza- 
ciones empresariales solicitaron al Gobierno posponer el inicio del Seguro 
Familiar de Salud (SFS) hasta que existieran garantias de que se ofreceria 
un servicio de calidad. La Asociacion de Industrias de la Republica Domini- 
cana (AIRD) y el Consejo Nacional de Empresas Privadas (CONEP) encabe- 
zaron la denuncia de las instituciones. En el documento que entregaron a la 
prensa senalaban que no tenian garantias de que recibirian un servicio de 
salud de calidad. Afirmaban que no podian aceptar el cobro por un servicio 
que no estaba garantizado y que colocaria a sus empleados en total des- 
proteccion. Reiteraban que seguirian ayudando, pero mostraban sus dudas: 
Expresan su preocupacion por asegurar los servicios de salud a mas de 3 mi- 
llones de empleados que estan adscritos al sistema contributivo, de los cuales 
-segun ellos- el 80% esta recibiendo un  servicio de salud efectivo a traves 
de los planes de seguros privados. Agregan que con todos los inconvenientes 
presentados entre los actores del SFS, muchos de los cuales -dicen- habian 

167 El Caribe, 16 de abril del 2007. 



advertido, los empleados corren el riesgo de quedarse sin servicio de salud, 
porque se le despojaria del actual sin que el nuevo funcione ...168 

La situacion no mejoro con el tiempo. Por esta razon, el presidente del 
CONEP hizo un llamado a todos los actores del sistema de salud para que 
hicieran esfuerzos en procura de que se pudiera ofrecer al pais lo mejor 
posible del sistema de prevision de salud, con calidad y eficiencia. Afirmaba 
que se buscaba una salida de consenso a fin de que los obstaculos que to- 
davia subsistian pudieran ser despejados y todos los actores del sistema de 
salud, usuarios, proveedores y las entidades rectoras trabajasen con un uni- 
co proposito que debia ser el de ofrecer a la ciudadania un servicio eficaz169 
El tema de la Seguridad Social no terminaba ahi. Los conflictos siguieron. 
En agosto de ese ano 2007, el CONEP y 38 organizaciones empresariales 
mas advirtieron a los legisladores que no debian aprobar de forma unila- 
teral cambios en la Ley de Seguridad Social que determinarian los costos 
y financiamiento del Seguro de vejez, discapacidad y sobrevivencia del re- 
gimen contributivo, asi como los del Seguro Familiar de Salud. Afirmaban 
que de hacerse seria una quiebra al proceso de dialogo.170 Ante la protes- 
ta de los empresarios, el presidente Fernandez decidio reunirse con ellos. 
Acordaron en ese encuentro iniciar el SFS en noviembre de ese an0.171 Sin 
embargo, aun despues de la reunion, el empresariado no se sentia seguro, 
por esta razon el presidente del CONEP declaraba dias despues, en nombre 
del empresariado que sus miembros querian garantias sobre el servicio: 
Queremos oir del vicepresidente de la Republica cuales son los elementos que tiene 
para garantizar que estamos en condiciones de iniciar el Seguro Familiar de Salud 
(SFS) ... lo que hemos oido directamente de los dijierentes sectores implicados nos 
preocupa ... Tendremos que ver cual es la posibilidad que existe y si va a haber 
un compromiso de participacion activa para poder garantizar los servicios ... se- 
guimos abiertos al dialogo para que el sistema se inicie en las fechas presentadas 
a la opinion publica, pero no podemos ser irresponsables y pedir el comienzo del 
mismo sin la garantia cierta de que se va a proporcionar de forma adecuada.172 
Las dudas de los empresarios no se calmaban. Dias despues volvieron a la 

168 El Caribe, 19 de  mayo del 2007. 

169 El Caribe, 23 de mayo del 2007. 

170 El Caribe, 2 de agosto del 2007. 

171 El Caribe, 7 d e  agosto del 2007. 

172 El Caribe, 15 de agosto del 2007. 
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carga. El presidente del CONEP afirmaba que exigirian que se cumpliera 
el SFS tal y como habian prometido, y sobre todo que no se podia repetir, 
en modo alguno "la historia del Seguro Social, donde despues de pagar un 
servicio, se tuvo que contratar uno paralelo porque no era eficiente9.173 La 
posicion empresarial encontro eco en algunos medios de comunicacion: 

que alud concretamente con esto la cupula empresarial? se refiere al fan- 
tasma del desastre que durante largos anos represento el Seguro Social, ya que 
el Estado tuvo que cargar con gastos cuantiosos que no proyectaron proporcio- 
nal y positivamente a favor de los trabajadores. 
Aunque quizas harian bien en no adelantarse a los acontecimientos y esperar 
lo que pueda producirse a partir de su ejecucion, es cierto que todavia esta 
muypatente en la memoria que el sector privado tuvo que contratar u n  seguro 
paralelo porque el que brindaba el LDSS no resultaba satisfactorio. 
De todas maneras, el SFS debe comenzar en la fecha pautada, porque no se 
admiten ya nuevas posposiciones, sino un  ejercicio de buena voluntad con- 
certada para hacer ajustes y afinamiento sobre el terreno, a f i n  de superar las 
diferencias y reparos que aun prevalecen.174 
Con las reservas y dudas, el SFS se inicio en el 2007. Sin embargo, todavia 
en el 2008 la prensa se hizo eco de que habia planes de modificar, nueva 
vez la Ley 87-01. Tan fuertes fueron los vientos de modificar la Ley que el 
Comite Ejecutivo convoco a la Junta Directiva el 24 de enero de 2008 con el 
unico proposito de: ANALIZAR SITUACION DEL SISTEMA FAMILIAR DE 
SALUD y sobre todo, fijar la posicion del empresariadofiente a la situacion 
creada desde la puesta en marcha del Sistema Familiar de Salud.175 
Se presento la situacion a los asistentes, quienes minutos despues expre- 
saron sus comentarios. En representacion de la Asociacion Dominicana de 
Administradoras de Riesgos de Salud (ADARS), el Lic. Andres Mejia comen- 
to que la Resolucion No. 147-07, emitida por la SISARIL, debia mantenerse, 
aunque consideraba que la Comision Gubernamental creada para garanti- 
zar la puesta en marcha del SFS, debia ser disuelta y dejar que fuese el Con- 
sejo quien dictase las normas. Despues indicaba que era una incongruencia 
que la Tesoreria tuviera excedentes a su favor de mas de $1,743.OMM. 

173 El Caribe, 29 de agosto del 2007. 

174 El Caribe, 30 de agosto del 2007. 

175 Archivos del CONEP. Acta No. JD-01-08. 



Dr. Rafael Mena, representando a la Asociacion Nacional de Clinicas y 
 osp pita les Privados (ANDECLIP), entendia que la Ley de Seguridad Social 
debia modificarse, ya que consideraba tenia muchos fallos y opinaba que 
ante tal situacion solo con una carta al primer mandatario de la Nacion 
podria solucionarse el impase suscitado con los medicos quienes progra- 
maban ir a huelga el dia 30 de enero. Por otra parte, a las clinicas no se les 
pagaba como debia ser y sin embargo la Tesoreria tenia excedentes a su 
favor. Finalizaba su intervencion diciendo que su sector seguiria trabajando 
para la solucion de estos problemas. 
La Lic. Maria Isabel Gasso, Presidenta de COPARDOM y asesora del grupo 
de representantes del sector empleador ante CNSS, solicito la palabra y 
aunque fue bien explicita en sus planteamientos, concluyo en comentar 
que el problema era de orden gubernamental, que habia falta de institucio- 
nalidad, tambien habia necesidad de mejorar el servicio y lograr el equi- 
librio financiero. De igual manera se expresaron los Licdos. Joel Santos y 
Yudith Castillo, ambos titulares del grupo representante del sector emplea- 
dor ante el CNSS. 
La institucionalidad fue la centralizacion de las discusiones, asi como tam- 
bien la preocupacion por la Resolucion No. 147-07, del 18 de diciembre del 
2007, la cual habia sido impugnada por las Centrales Sindicales (CENUS y 
CASC); ademas de llevar al Presidente de la Republica la preocupacion que 
existia en el empresariado por la situacion del SFS. 
El Lic. Manuel Diez, Presidente de la Asociacion de Industrias de la Repu- 
blica Dominicana, tomo la palabra para manifestar la preocupacion de su 
sector por la situacion del Seguro Familiar de Salud, la cual coincidia con 
los antecesores en el mal servicio y pedia que se exigieran garantias en las 
atenciones a los usuarios siguiendo muy de cerca la parte legal, creia que el 
momento no era de pronunciamientos sino de seguir exigiendo legalidad. 
Luego de escuchar las diferentes opiniones de los presentes el Presidente 
del CONEP pondero la situacion expuesta y pidio el consenso de todos para 
los siguientes puntos, los cuales de estar de acuerdo se prepararia una nota 
de prensa para llevar a todos los diarios del pais y una carta al Presidente 
exponiendo lo siguiente: 
l. Respeto a la institucionalidad. 
2. Respeto al Consejo Nacional de Seguridad Social y eliminacion de la Co- 

mision Gubernamental para el seguimiento a la puesta en marcha del SFS. 
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3. Garantia para que los empleados reciban servicios mas amplios y u n  equi- 
librio financiero. 

4. Cumplimiento de la Ley en u n  sistema armonico y de consenso con todas 
las partes involucradas en la misma. 

5. La mocion fue aprobada a unanimidad, por lo que el Presidente dio por 
terminada la reunion de Junta Directiva correspondiente a este dia.176 

Despues de debates y amenazas, desde entonces, con sus precariedades, 
funciona en el pais. Su estructura quedo establecida de la siguiente manera: 
En terminos de cobertura, a fines de 2009, 34% de la poblacion estaba afilia- 
da al nuevo sistema de seguridad social. De este total, 61% estaba afiliada a 
traves del regimen contributivo y 39% a traves del regimen subsidiado. Todas 
estas personas estan afiliadas a una administradora de riesgos de salud (ARS) 
que recibe por cada una de ellas u n  per capita de la Tesoreria de la Seguridad 
Social (TSS). El usuario del regimen contributivo puede escoger entre los pro- 
veedores privados que le offece la ARS de su eleccion. El usuario del regimen 
subsidiado solo puede estar afiliado a la ARS publica, que se denomina Seguro 
Nacional de Salud (SENASA), y utiliza los servicios de la red de provision pu- 
blica o los hospitales privados sinfines de lucro especializados ... 
Los fondos de la seguridad social se incrementaron sustancialmente entre 2007 
y 2008, pasando de 8% a 17% del gasto nacional en salud como resultado de 
la aplicacion del regimen contributivo de la seguridad social. Esto transformo 
una parte importante de los seguros voluntarios privados y planes de prepago 
privados en ARS. 

son los beneficiarios? 
El articulo 3 de la Ley 42-01 establece el derecho a la salud de todos los do- 
minicanos y dominicanas y las y los ciudadanos extranjeros que tengan es- 
tablecida su residencia en el territorio nacional. Asimismo, el principio de 
Universalidad de la Ley 87-01 plantea que el SDSS "debera proteger a todos 
los dominicanos y a los residentes en el pais, sin discriminacion por razon 
de salud, sexo, condicion social, politica o economica". El Seguro Familiar de 
Salud (SFS) del SDSS tiene actualmente en funcionamiento dos regimenes de 
financiamiento con sus beneficiarios correspondientes: 

REGIMEN CONTRIBUTIVO. Comprende a los trabajadores asalariados pu- 
blicos y privados y a los empleadores. Se financia con contribuciones de 
los trabajadores y los empleadores, incluyendo al Estado como empleador. 

176 Ibidem. 
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REGIMEN SUBSIDIADO. Comprende a los trabajadores por cuenta propia 
con ingresos inestables e inferiores al salario minimo nacional, asi como a 
los desempleados, discapacitados e indigentes. Sefinancia con recursos del 
Estado. 

La mayoria de los no asegurados con capacidad de pago acuden a los estable- 
cimientos privados y los mas pobres a los servicios publicos, donde en ocasio- 
nes tienen que cubrir cuotas moderadoras fijas y variables. 

DIEZ HITOS EN LA HISTORIA 
DEL SISTEMA DOMINICANO DE SALUD 
1948 Creacion del Sistema de Seguros Sociales. 
1956 Creacion de la Secretaria de Salud Publica y Asistencia Social 

y aprobacion del Codigo de Salud. 
1956 Aprobacion del Codigo de Salud. 
1962 Transformacion de la Caja Nacional de Seguros Sociales 

en el Instituto Dominicano de Seguros Sociales. 
1995 Creacion de la Oficina de Formacion Tecnica 

de la Comision Nacional de Salud. 
2001 Aprobacion de la Ley General de Salud. 
2001 Aprobacion de la Ley que crea el nuevo 

Sistema de Seguridad Social. 
2001 Inicio de Regimen Subsidiado. 
2007 Inicio del Regimen Contributivo del Seguro Familiar de Salud 

del Sistema de Seguridad Social. 
2008 Establecimiento del Plan Decena1 de Salud. 

que consisten los beneficios? 
La Ley de Seguridad Social establecio el Seguro Familiar de Salud (SFS) y en 
sus articulos 118 y 119 establece que este tiene por finalidad la proteccion 
integral de la saludflsica y mental del afiliado y su familia, asi como alcan- 
zar una cobertura universal sin exclusiones por edad, sexo, condicion social, 
laboral o territorial, garantizando el acceso regular de los grupos sociales mas 
vulnerables y velando por el equilibrio financiero, mediante la racionaliza- 
cion del costo de las prestaciones y de la administracion del sistema. El SFS 
cubre servicios de promocion de la salud, prevencion y tratamiento de enfer- 
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medades, rehabilitacion del enfermo, y embarazo, parto y sus consecuencias. 
Inicialmente no cubria los tratamientos derivados de accidentes de transito, 
que eran cubiertos por el Seguro Obligatorio de Vehiculos de Motor, pero pos- 
teriormente fueron incluidos. No cubre los accidentes de trabajo ni las enfer- 
medades profesionales, cubiertas por el Seguro de Riesgos Laborales de la Ley 
sobre Seguridad Social. 
Los beneficios del SFS se concretizan a traves del Plan Basico de Salud (PBS), 
que esta conformado por u n  conjunto de servicios basicos e integrales que 
incluyen: a) promocion de la salud y prevencion de la enfermedad; b) la aten- 
cion primaria en salud, incluyendo emergencias, servicios ambulatorios y a 
domicilio; c) atencion especializada, tratamientos complejos, hospitalizacion 
y asistencia quirurgica; d)  100% del medicamento ambulatorio para la pobla- 
cion subsidiada y 70% para la contributiva y contributiva subsidiada; e) exa- 
menes de diagnosticos; f) atenciones odontologica pediatrica y preventiva; g) 
jsioterapia y rehabilitacion, y h)  prestaciones complementarias, incluyendo 
aparatos, protesis y asistencia tecnica a personas con discapacidad. 
El 19 de diciembre de 2006 se realizo u n  acuerdo para dar inicio al SFS del 
regimen contributivo. En el mismo se establecio la entrada en vigencia del 
regimen con u n  Plan de Servicios de Salud inferior al PBS que debe desarro- 
llarse gradualmente hasta contemplar todos los servicios contemplados en la 
Ley 87-01.177 

El CONEP y 
las elecciones de 2008 
Un momento clave en la vida politica nacional lo constituyeron las eleccio- 
nes presidenciales. En el 2008 Leonel Fernandez se presentaba nuevarnen- 
te, y parecia que tenia todas las de ganar. Aprovechando la coyuntura, el 
CONEP decidio elevar su voz para hacer reclamos. Por ejemplo, en febrero 
de ese ano, el presidente de la entidad senalaba que cada dia habia menos 
propuestas del Gobierno, incluso se hablo de un desgaste del liderazgo po- 
litico dominicano: 
En la confrontacion y el empeno de destruir al adversario estan minando la 
base democratica de la nacion y el sano sistema de partidos. Eso es grave ya 
que debiera existir respeto e igualdad de trato a todas las opciones sociales 
por distintas que sean y en la medida en que los partidos no alimentan la 

177 Sistema de salud de Republica Dominicana, ht tp: / /bvs.ulsp.mx/r~p/art icdos/art ic~?id=O02628 
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convivencia se puede concluir que no se construye democracia. Se ha hecho 
una inveterada costumbre la introduccion al debate politico de determinados 
temas que debieran estar vedados de la discusion partidista por ser patrimonio 
exclusivo del acontecer economico y sin tomar en cuenta las implicaciones que 
esto pueda derivar en la estabilidad del clima de negocios. 
En el seno del CONEP hemos venido externando la preocupacion de que cada 
dia se escuchan menos propuestas y mas descalificaciones entre el aplauso y 
la aclamacion de dos militantes de los partidos, apareciendo a su vez la poli- 
tica como u n  espectaculo del que saldra ganador quien sea mejor actor o sepa 
ridiculizar de forma mas contundente.178 
Como ocurre siempre en periodos de campana electoral, los animos se exa- 
cerbaron. Los discursos politicos, mas que propuestas se convirtieron en 
ataques a los adversarios. Esta situacion motivo al empresariado a manifes- 
tarse clamando por la tolerancia y el razonamiento, pues estos debates sin 
sentido lo que hacian era deteriorar la economia: 
En el CONEP somos de opinion que ya es tiempo de que los partidos politicos 
se centren en la discusion de los temas sensibles que realmente estan afectando 
el pais, pues mientras nos detenemos en superficialidades, el resto del mundo 
afionta momentos m u y  dificiles en el ambito economico que afectan directa- 
mente a Republica Dominicana ... solo la conjuncion de esfuerzos y el concurso 
de todas las fierzas sociales que integran la sociedad dominicana, sin pasio- 
nespartidistas y deponiendo los interesesparticulares a favor del bien comun, 
podrian sacar el pais deIante.179 
Mientras avanzaban los dias, la campana electoral se hacia mas sordida. El 
reclamo empresarial se hizo entonces mas frecuente. Abogaban, clamaban 
mas bien, por la austeridad y la reduccion de los subsidios. Decian que el 
Gobierno que saliera airoso de la contienda tenia necesariamente que aho- 
rrar, ser mas austero y proponer politicas reales y factibles. 

CONEP, TLC y 
la competitividad 
Desde el gobierno de Hipolito Mejia se habia negociado, como se ha podido 
ver en paginas anteriores, el Acuerdo de Libre Comercio con Centroame- 
rica y los Estados Unidos (DR-CAFTA). Todo indicaba que por el hecho de 

178 El Caribe, 7de febrero del 2008. 

179 El Caribe, 23 de abril del 2008. 
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que el pais entro tarde en la negociacion, los demas paises tenian mayores 
ventajas competitivas. Pero, ademas, como habian testimoniado los nego- 
ciadores dominicanos, los centroamericanos tenian anos de preparacion, 
otra desventaja para el pais. Lo cierto es que el acuerdo abrio nuestros 
mercados a los productos centroamericanos, pero, como decian los lideres 
empresariales, en desventaja para los productos dominicanos: 

Editorial 
La suerte del empresariado dominicano y del aparato productivo en sus dife- 
rentes facetas no debe ser vista como una cuestion de interes particular, sino 
de alta significacion, por la incidencia que tiene en la economia nacional. 
Por esa poderosa razon es preocupante la inquietud que han externado sobre 
la creciente perdida de competitividad, debido a que Centroamerica se ha con- 
vertido en la principal competencia del pais frente a nuestro mercado interno. 
Esto ha provocado un  progresivo desbalance que perjudica a la Republica 
Dominicana, que es inundada por productos centroamericanos producidos en 
mejores condiciones de competitividad que los criollos. 
Es una competencia a todas luces desleal o si se quiere desigual, en vista de 
que los centroamericanos cuentan con una energia electrica mas barata, ta- 
sas de interes mas reducidas y apoyo efectivo de sus Gobierno s en forma de 
incentivos a los fletes. 
Podria aducirse ademas que esto fUe posible porque los centroamericanos con- 
taban con una amplia experiencia negociadora cuando firmaron u n  acuerdo 
de libre comercio con la Republica Dominicana en el ano 1999 y la falta de 
prevision que tuvimos entonces como nacion para advertir las futuras impli- 
caciones. 
Las diferencias competitivas a favor de Centroamerica son grandes y osten- 
sibles, como el caso de Guatemala, que incluso exonera del impuesto sobre la 
renta a las empresas exportadoras, lo cual las convierte de hecho en verdade- 
ras zonas francas. 
La economia dominicana no puede continuar sometida a este norme desba- 
lance comercial con mercaderias importadas de una region donde son produ- 
cidas con regimenes especiales de proteccion, exenciones y privilegios. 
Hay que tomar medias para que dejemos de ser u n  pais caro para vivir y 
producir, como ha advertido el presidente del Consejo nacional de la Empresa 
Privada (CONEP), Lisandro Macarrulla. 
Las autoridades estan obligadas a evitar u n  colapso empresarial y como ha 



sugerido Roberto Despradel, la tarea de ser complementada con una plata- 
forma competitiva y con informaciones de inteligencia comercial para hacer 
frente al reto centroamerican0.~8~ 
Por supuesto que esa denuncia traia consigo una propuesta. Los empre- 
sarios solicitaron una revision del TLC con Centroamerica. En efecto, los 
empresarios centroamericanos demandaron al Gobierno un trato iguali- 
tario, alegando que en la region estaban bloqueando los productos domi- 
nicanos. Algunos, como por ejemplo, Celso Marranzini abogaba por la 
aplicacion de aranceles a los productos de Guatemala para "asi aplicar un 
principio de reciprocidad".l81 Otros aseguraban que el problema era Re- 
publica Dominicana, pues el pais habia perdido competitividad. Tambien 
se escucharon voces que decian que el sector productivo estaba mas que 
afectado con la firma del acuerdo. Esta desventaja competitiva se veia 
reflejada en un deficit asombroso de la balanza comercial: segun las cifras 
del Banco Central para el 2008 las importaciones crecieron en un 30%, no 
asi las exportaciones. 

Nuevo Gobierno, 
viejos problemas 
El 16 de mayo de 2008 fueron celebradas las elecciones presidenciales. Los 
resultados electorales fueron los esperados: Leonel Fernandez fue reelegido 
con el 53% de los votos, mientras que Miguel Vargas Maldonado apenas 
alcanzo el 40% y el tercer lugar lo ocupo Amable Aristy Castro con un le- 
jano 4.96%. El presidente fue reelecto y su equipo dirigente, salvo escasas 
excepciones, fue reelecto tambien. Se repetian los actores politicos y los 
problemas tambien. 
Una rapida mirada a la prensa de esos meses finales del 2008 nos refleja que 
algunas cosas no cambiaron, solo algunos ejemplos: 
l. El permanente reclamo de los dirigentes sindicales de aumento salarial, y 

la tambien permanente reaccion empresarial de que si se elevaban mucho 
los salarios podria provocarse despidos. Por ejemplo, los sindicatos el 30 de 
mayo de ese ano 2008 estaban exigiendo el 50% de aumento salarial. La 
situacion salarial se puso u n  poco mas dificil, en julio 2008 se convoco a 
la Junta Directiva para tratar el tema y se acogio la sugerencia de escoger 

180 El Caribe, 29 de abril del 2008. 

181 El Caribe, 30 de abril del 2008. 
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una comision que este integrada por las asociaciones de mas representacion 
laboral, para que acompanen al CONEP y a la COPARDOM, a recibir a los 
sindicalistas en la tarde hoy, ellas serian ADOZONA, AIRD, ACOPROVI, 
ASONAHORES, AIREN, JAD, CODOPYME, F A I  y la AEIH; solicitud que 
no fue acogido por los presentes. 182 Finalmente se aprobo a unanimidad la 
siguiente resolucion: 
RESOLUCION 1/08: Aprobar, como al efecto se aprueba, la decision de que 
sea el CONEP y COPARDOM, unicamente, quienes reciban a los sindica- 
listas en una visita ordinaria y tratar de llevar hasta marzo/09, el inicio 
de las negociaciones para el aumento de salario minimo en el Comite de 
Salarios.183 

2. Un elemento nuevo del discurso empresarial fue el tema de la corrupcion. 
Aunque en anteriores presidencias se hizo alguna referencia, no menos 
cierto es que en el ano 2008 se menciono con nombre y apellido. En el 
Seminario Incidencia de la Corrupcion en el Desarrollo, organizado por 
la Camara Americana de Comercio en junio de ese ano electoral, Lisan- 
dro Macarrulla planteo que los altos niveles de corrupcion afectaban el 
desarrollo del pais y de la gente, porque era "un instrumento de falta de 
equidad en la competencia entre los sectores productivos lo que se observa 
con la evasion de impuestos".l84 

3. El tema permanente de las llamadas "reformas fiscales" que no eran mas 
que nuevas tributaciones. Cada vez que el Gobierno anunciaba u n  nuevo 
paquete fiscal, encontraba de fi-ente al empresariado. En junio de 2014, el 
CONEP hizo la denuncia que la presion tributaria en RD superaba la de 
12 paises. Solo era superada por Chile, Nicaragua y Honduras. Segun los 
informes nuestro pais ocupaba el cuarto lugar de los paises que tenian 
mayores presiones tributarias en Latinoamerica. La respuesta del C O W  
se hizo cuando el Secretario Ejecutivo de la CEPAL, Jose Luis Marchena, 
afirmaba que la Republica Dominicana tenia una de las presiones fiscales 
mas baja del continente y que por lo tanto era necesaria una nueva refor- 
ma  fiscal. Los empresarios contestaron en u n  duro comunicado que entre 
otras cosas decia: 
Las cuatro reformas fiscales hechas hasta el momento, lejos de favorecer la 

182 Archivos del CONEP, Acta JD-02-08. 

183 Ibidem. 

184 El Caribe, 28 de junio del 2008. 
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competitividad de la economia, sus efectos han sido contrarios, y junto a 
las autoridades del Gobierno, buscar una solucion deJinitiva, para que po- 
damos adoptar politicas publicas que permitan impulsar la competitividad 
de nuestra economia.185 

El CONEP hace una novedosa propuesta 
para solucionar el problema electrico 
Los empresarios de forma colectiva o individual volvian a atacar con el 
problema, asegurando que el costo de la electricidad colocaba al sector en 
serias dificultades competitivas. 
Tan grave se convirtio la situacion que en noviembre de 2008 la cupula em- 
presarial advirtio a la comunidad nacional que el sistema electrico colapsa- 
ria, para lo cual propuso la creacion de un fondo de US$300 millones como 
plan piloto de un proyecto pro energia. La propuesta la hizo el sector priva- 
do en un documento titulado "Plan Integral para Resolver los apagonesn.186 
La respuesta de la oficialidad no se hizo esperar. A juicio del ingeniero 
Radhames Segura la propuesta del empresariado era contradictoria, y ne- 
gaba que en el sector hubiese perdidas tecnicas, como aseguraba el sector 
privado. Finalizaba su intervencion invitando a los empresarios a unirse al 
Gobierno para juntos "buscar la solucion".~87 
El debate estaba planteado. Las demas organizaciones empresariales salie- 
ron en defensa del CONEP y su propuesta. Despues hubo reclamos de que 
la solucion estaba en manos del Presidente de la Republica. Dicho estudio 
es una propuesta completa, tecnicamente seria, quizas si las autoridades 
hubiesen hecho caso, otra realidad hubiese sido. Por su interes hacemos un 
resumen del largo documento que a propuesta del CONEP fue elaborado 
por el consultor Daniel Gustavo Llarens y se titulaba PROYECTO PRO- 
PUESTA DEL SECTOR PRIVADO DE UN PLAN INTEGRAL DE SOLUCIO- 
NES PARA EL SECTOR ELECTRICO DE LA REPUBLICA DOMINICANA. 
Por su importancia, senalaremos algunos elementos del interesantisimo 
trabajo988 

185 El Caribe, 20 de junio del 2008. 

El Caribe, 5 de noviembre del 2008. 

187 El Caribe, 11 de noviembre del 2008. 

Daniel Gustavo Llarens (Consultor), PROYECTO PROPUESTA DEL SECTOR PRIVADO DE UNPLAN 
INTEGRAL DE SOLUCIONES PARA EL SECTOR ELECTRICO DE LA REPUBLICA DOMiNlCANA, octubre 
de 2008. 
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DIAGNOSTICO 
El Sector electrico de la Republica Dominicana enfienta una severa crisis de 
tipo estructural originada en m u y  altos niveles de perdidas tecnicas y no tec- 
nicas (cercanas al 50%) que hacen inviable el cierre economico del sector afec- 
tando asi la cadena de pagos. Elevados costos de generacion por efecto de la 
volatilidad de precios de combustible y la imposibilidad de trasladar dichos 
cambios a las tarifas electricas obliga al Gobierno a subsidiar fuertemente 
al sector como unica forma de lograr el cierre economico de las empresas. El 
deficit previsto del sector para el ano 2008, segun las ultimas estimaciones 
disponibles, se estima cercano a los 1300 millones de USD. 
A lo anterior se suma una marcada conviccion de la sociedad sobre la falta de 
institucionalidad del sector que lleva a frecuentes cambios del marco regulato- 
rio y/o el no respeto a las leyes vigentes lo que conlleva un  aumento de riesgos 
sectoriales que afectan el flujo normal de inversiones incrementando aun mas 
los costos del servicio electrico. 

DIAGNOSTICO Y PROPUESTAS PARA EL SECTOR ELECTRICO 
En funcion de lo antes indicado se considera prioritario buscar revertir esta 
situacion para lo cual se proponen los siguientes ejes de accion: 

Implementar un  Plan de Ayuda Sectorial (PAS) cuyo objetivo sea aportar 
fondos privados y del estado para ser aplicados a la reduccion de perdidas 
tecnicas y no tecnicas. 

Reducir los costos del costo de abastecimiento de las empresas distribuidoras. 

Dimensionar las empresas de distribucion en forma optima, imponiendoles 
obligaciones sobre calidad del servicio. 

Aplicar la tar fa  tecnica que cubra costos eficientes de la cadena de pro- 
duccion. 

Reducir perdidas no tecnicas. Conectar al mayor numero posible de clientes 
de las distribuidoras, incluyendo los que se encuentren en sistemas aislados 
con redes adecuadas, medir el consumo de electricidad y facturar dicho 
consumo con tarfas  adecuadas para cada sector de consumo. Crear meca- 
nismos para que las facturas se conviertan en cobros efectivos. 

Incentivar la participacion de Usuarios No Regulados en el Mercado Elec- 
trico Mayorista. 



Crear condiciones para que se perciba una mejora en la institucionalidad 
del sector, propendiendo a la participacion privada en el sector con riesgos 
razonables en funcion del negocio que realizan. 

PRIVATIZAR LAS EMPRESAS DISTRIBUIDORAS Y DETERMINAR Y 
APLICAR LA TARIFA TECNICA 
El diagnostico realizado muestra empresas de distribucion con una nomina 
de personal excesiva en relacion con criterios de eficiencia en la gestion de 
practica internacional. El estado de las redes de distribucion es m u y  malo de- 
bido a la continua intervencion en las redes asociadas alfi-aude y por la falta 
de inversiones en redes por parte de las empresas distribuidoras. Las actuales 
"tarifas calculadas" conforme la regulacion vigente tiene implicito un  VAD 
que podria ser similar o mayor al VAD Tecnico determinado a partir de una 
empresa modelo con redes adaptadas al suministro deseado y perdidas razo- 
nables de acuerdo con la experiencia internacional. 
La aplicacion de una tarifa tecnica se considera relevante para mostrar los 
reales costos de distribucion de empresas eJicientes y asi tener una forma de 
monitorear los eventuales subsidios requeridos para el cierre financiero del 
sector buscando su aplicacion en fines espec2lficos como son reducir perdidas 
tecnicas y no tecnicas y cubrir costos de generacion que no hubiesen sido posi- 
ble reducir con las medidas antes indicadas. 
El VAD Tecnico de cada una de las empresas deberia ser determinado por u n  
procedimiento similar al utilizado por la empresa consultora P A  Consulting 
en el ano 2003. Para la aplicacion del VAD tecnico y tarifas que cubran los 
costos de la cadena de produccion se considera necesario u n  periodo de tran- 
sicion que muestre progresivamente las tarifas tecnicas buscando al mismo 
tiempo la reduccion de perdidas de forma tal de evitar incrementos tarifarios 
significativos que impacten sobre la sociedad y la factibilidad economicas / 
politica del plan de soluciones propuestos. 
El mayor problema que sin duda tiene el sector electrico de la Rep. Domini- 
cana es la existencia de perdidas no tecnicas que resultan mucho mayores a 
las que son tlpicas en otros paises afectando seriamente el funcionamiento 
del mercado electrico y el cierre economico del sector de forma tal que sea 
autosustentable. Este es u n  diagnostico compartido por todo el sector y se han 
realizado numerosos intentos de reduccion de las perdidas lo cual incluye la 
reciente sancion de la ley que penaliza el hurto de energia ... 
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MEJORA EN LA INSTITUCIONALIDAD DEL SECTOR 
El exito del Plan de Ayuda  Sectorial aquipropuesto descansa en gran medida 
en que se logre revertir el descreimiento generalizado de la sociedad Domini- 
cana en las instituciones sectoriales tal como surge de los comentarios recibi- 
dos en  las entrevistas realizadas con personalidades e instituciones destacadas 
del sector como parte del presente trabajo de consultoria. 
Se considera que el marco normativo (Ley de Electricidad) y su debida aplica- 
cion deberia ser la base para crear la suficiente confianza en  el sector toda vez 
que el marco establece claras responsabilidades, obligaciones e independencia 
de las instituciones que deberian velarpor el respeto a la Ley  de Electricidad y 
en la realizacion de los ajustes requeridos para que la dinamica del mercado 
sea seguida por su marco normativo de forma tal de promover la eficiencia en 
la operacion del mercado y con ello el minimo costo de abastecimiento de la 
demanda con una  adecuada calidad del servicio. A estosfines es indispensable 
que todas las acciones en el sector esten apegadas al marco legal vigente y que 
se respeten los roles establecidos en  la Ley. 

EL PLAN DE ACCION SE DEBE ESTRUCTURAR EN ETAPAS 
CON LOS SIGUIENTES LINEAMIENTOS: 

CORTO PLAZO. Meses 1 a 6 
1. Declarar el estado de crisis sectorial y adoptar las medidas de tipo institu- 

cional propuestas. 
2. Implementar en  lo inmediato el Plan de A y u d a  Sectorial (PAS), crear el 

Fondo Fiduciario y proceder a poner en funcionamiento el mismo. 
3. Poner en  ejecucion los planes de transparencia en la operacion y gestion 

de las empresas distribuidoras de forma tal que permita el seguimiento de 
sus acciones y la verijcacion de los logros obtenidos en la reduccion de las 
perdidas tecnicas y no tecnicas. 

4. Realizar las medidas propuestas para reducir el costo de abastecimiento. 
5. Los recursos que ingresan al FF aplicarlos en lo inmediato a realizar Pro- 

yectos para reducir Perdidas N o  Tecnicas. 
6. Reasignar funciones en las empresas de distribucion asignando recursos 

para el control de perdidas no tecnicas y la mejora de la relacion comercial 
con los clientes. 

7. Contratar con empresas privadas la realizacion de Proyectos para reduc- 
cion de perdidas no tecnicas. 

8. Implementar u n  plan para fomentar el consumo racional de energia. 
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MEDIANO PLAZO. Meses 7 a 24 
9. Contratar la provision de Energia Firme para abastecer el crecimiento de la 

demanda conforme resulte del Plan de Expansion optimo. La contratacion 
debera hacerse por medio de pliegos de licitacion estandar. 

10. Seleccionar los Proyectos Piloto exitosos para la reduccion de perdidas no 
tecnicas y comenzar con su extension a otras partes del pais. 

11. Determinar el V A T  Tecnico de las empresas distribuidoras y proceder a su 
aplicacion. 

12. Eliminar los cortes de carga "administrados" por parte de las empresas 
distribuidoras y proceder a la aplicacion de las obligaciones de calidad de 
servicio. 

13. Servir la mayor cantidad posible de energia eliminando las actuales zonas 
A, B, C y D lo cual se constituye en el principal argumento para revertir 
el circulo vicioso justificando ademas el esfuerzo que se hace en los otros 
segmentos de la industria. 

14. Conectar al SEM demanda actualmente aislada localizada en zonas turis- 
ticas del pais. 

LARGO PLAZO. Meses 25 en adelante 
15. Proceder a la re-privatizacion de las empresas distribuidoras via u n  proce- 

so de capitalizacion similar al realizado anteriormente. 
16.Aplicar los recursos que surjan de dicho proceso a la mejora de redes de 

distribucion y antifiaude. 
17. Derogar la Resolucion SLE 17-2007. 
18. Cerrar el Fondo Fiduciario devolviendo los aportes realizados mas intereses. 

PROPUESTA PARA FORTALECIMIENTO DEL SECTOR ELECTRICO DE 
LA REP. DOMINICANA 

A CONTINUACION SE RESUMEN LAS MEDIDAS PROPUESTAS PARA 
EL FORTALECIMIENTO DEL SECTOR ELECTRICO DE LA REPUBLICA 
DOMINICANA. 
Considerando que: 
l. La situacion del Sector Electrico en la Republica Dominicana es m u y  cri- 

tica y no se puede continuar en esta situacion, se debe aplicar u n  Plan 
de Ayuda Sectorial que provea soluciones de corto plazo que mejoren el 
suministro y hagan viable la existencia de u n  sector electrico sustentable. 

2. La Ley de reforma del sector electrico (Ley 125-01) incluyendo la pena- 
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lizacion al hurto de energia introducida mediante la Ley 186-07 son ins- 
trumentos legales claves para dar sustentabilidad al sector electrico y que 
la falta de resultados en el Sector no se debe a sus caracteristicas sino a la 
falta de las decisiones y acciones requeridas. 

3. La falta de credibilidad de los consumidores en las instituciones secto- 
riales debe ser revertida para obtener resultados en el Plan de Ayuda 
Sectorial. 

4. Que quizas la mayor debilidad tiene que ver con enfocar las instituciones 
a desempenar los roles que le corresponde a cada una de ellas conforme 
el marco legal y poder asi resolver los temas tecnicos, regulatorios y de 
senales economicas por lo que es indispensable lograr el fortalecimiento de 
estas instituciones. 

5. La planificacion de inversiones en generacion y transmision muchas veces 
da por sentado los niveles de ineficiencia del sector y que se debe lograr las 
minimas inversiones requeridas en un  ambiente de maxima eficiencia. 

6. Que el proyecto de construccion de dos plantas generadoras a carbon con 
una potencia de 600 MW c/u, por su volumen en comparacion con la de- 
manda abastecida, se entiende distorsiona la competitividad del mercado 
y no cuenta con el consenso general de los actores del mercado por lo que la 
decision de su contratacion deberia supeditarse a las recomendaciones que 
surjan del estudio de plan de expansion optimo. 

7. Que es imprescindible alcanzar una total descentralizacion de las activi- 
dades de la CDEEE respecto de las empresas de transmision y generacion 
hidroelectrica. 

8. Que el Mercado Mayorista debe asegurar su operacion al minimo costo y la 
maxima utilizacion de las instalaciones existentes y no estar supeditado a 
la falta de recursos operativos (ejemplo combustible para generar). 

9. Que para realizar una adecuada planificacion de las inversiones y de la 
operacion es necesario disponer de u n  adecuado valor del costo de la ener- 
gia no suministrada en las condiciones actuales del sector electrico. 

10. Que es necesario emplear al maximo posible las instalaciones de transmision. 
11. Que asimismo es necesario asegurar que la potencia de generacion dispo- 

nible este en condiciones de aportar su energia al sistema. 
12. Que muchas de las personas consultadas asi como los documentos sumi- 

nistrados como antecedentes hacen alusion a una cierta conducta social 
particular del pueblo dominicano en el sentido de que para muchos de ellos 



"la energia electrica puede ser tomada libremente y que debe ser suminis- 
trada en forma gratuita". 

~isandro Macarrulla 
es reelecto 
Sin sorpresas, Lisandro Macarrulla fue elegido nuevamente presidente del 
CONEP. Lo acompanaba un gran equipo de mucho fuste: 

Manuel Diez Cabral, PRIMER VICEPRESIDENTE 

Francisco Garcia, SEGUNDO VICEPRESIDENTE 

Maribel Gasso, SECRETARIA 

Manuel Estrella, VICESECRETARIO 

Fernando Capellan, VOCAL 

Ernesto Izquierdo, VOCAL 

Rafael Blanco Canto, VOCAL 

Vinicio Mella, VOCAL 

Campos de Moya, VOCAL 

Manuel Andres Brugal, VOCAL 

Stella Leon, VOCAL 

Como veremos en las paginas que siguen la agenda empresarial del nuevo 
periodo presidencial de Macarrulla verso sobre los temas economicos que 
afectaban directamente al sector empresarial, aunque claro esta con algu- 
nas excepciones. 

CONEP y las medidas 
del Banco Central 
No bien habia iniciado el 2009, el Banco Central publico en la prensa una 
serie de medidas sobre las tasas de interes. El Gobernador del Banco Cen- 
tral envio a la opinion publica un documento en el que hablaba de que 
se fijarian las tasas de interes en 14% y 8.55, a fin de que la banca comer- 
cial redujera la tasa de interes y el sector empresarial pudiera tener acceso 
a mejores condiciones de financiamiento. Segun decia el comunicado, la 
flexibilidad en la tasa a los depositos remunerados a corto plazo, ademas 
ayudaria a mantener fuentes de empleo y a conservar los precios a niveles 
razonables. 
La reaccion empresarial fue aceptada con optimismo moderado, pues algu- 
nos sectores empresariales afirmaban que todavia esas tasas no eran com- 
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petitivas y que debian ser sostenidas durante un periodo de tiempo largo 
para que los sectores productivos pudieran tener verdaderamente acceso a 
fuentes de financiarnientos en mejores condiciones que las que existian en 
ese momento. Lisandro Macarrulla fue uno de los que reacciono: 
Esto nos permitira a todos poder contar con una fientefinanciera para incre- 
mentar las actividades productivas, asi como crear nuevas fuentes de trabajo 
y poder competir en mejores condiciones que las actuales ...189 

Otra persona que reacciono fue Luis Alexis Nunez, Presidente de la Aso- 
ciacion de Comerciantes e Industriales de Santiago, quien planteaba que 
la tasa de cambio debia dejarse flotar para que reflejara su verdadero valor 
ya que no se justificaba que el pais mantuviera los niveles inflacionarios 
existentes y una tasa de conversion de la moneda anclada permanente al 
dolar.190 
Dos meses mas tarde, en marzo 2009, el presidente del CONEP volvio a 
hacer una declaracion despues que se produjeran las reducciones de las 
tasas de interes activa de la banca multiple. El presidente de la cupula em- 
presarial reacciono favorablemente, pues a su juicio permitiria fomentar 
las exportaciones, aunque entendia que debian buscar formas de flexibiliza- 
cion de los tramites para acceder a los creditos bancarios. Segun las infor- 
maciones de la prensa, las tasas de interes habian sido de 25.17%; 23.40%, y 
21.82%, mostrando una clara tendencia a la baja.191 
En mayo se produjo un verdadero debate publico entre el CONEP y el Ban- 
co Central. El 5 de mayo de 2009 el presidente del CONEP, Lisandro Ma- 
carrulla, hizo una declaracion publica criticando la situacion del pais. En 
su comparecencia publica alertaba que lo que se registraba en la actividad 
economica era sumamente preocupante, por lo cual consideraba que se 
requeria de una rapida reaccion de las autoridades nacionales. A juicio de 
Macarrulla, habia indicadores alarmantes que apuntaban a que se habia es- 
tado deprimiendo la produccion y el nivel de empleo con un serio potencial 
a inducir conflictos sociales: 
El empresariado nacional esta sumamente preocupado en vista de que el cre- 
dito bancario al sector privado ha caido y la demanda de prestamos de las 
empresas ha bajado a pesar de la reduccion de las tasas de interes, lo que 

189 El Caribe, 3 de enero del 2014. 

190 Ibidern. 

191 El Caribe, 20 de marzo del 2009. 



M U - K I E N  A D R I A N A  S A N G  BEN J O S e  C H E Z  C H E C O  

obviamente sugiere que se ha producido una modificacion de la baja de las 
expectativas y una disminucion de la demanda agregada ... La liquidez de los 
bancos ha aumentado por falta de demanda y mas de RD$20,000 millones de 
ahorro del publico en los bancos estan sin uso, es decir, improductivo ... Solo 
ha subido el credito bancario al sector publico, sino solo para mantenimiento 
de la maquinaria corriente del Estado, lo que no ayuda a reactivar a los sec- 
tores productivos y mas bien crea un  problema futuro que podria llevar a las 
autoridades a pensar en una nueva reforma tributaria dentro de u n  tiempo ... 
Ahora lo que procede es rectificar y reanimar la actividad economica, hacien- 
do uso con inteligencia y sobriedad de los recursos cada vez mas escasos que 
dispone la economia naci0na1.l~~ 

BANCO CENTRAL DE LA REPUBLICA DOMINICANA 
NOTA DE PRENSA 
REFLEXIONES SOBRE COMENTARIOS DEL CONEP 
El Banco Central, en interes de edificar a los agentes economicos y al publico 
en general, ha estimado ... compartir algunas reflexiones en torno a los plan- 
teamientos sobre el desempeno de la economia dominicana, formulados por 
el presidente del Consejo Nacional de la Empresa Privada (CONEP) Lisandro 
Macarrulla, resenada en la prensa nacional el pasado 5 de mayo de 2009. 
Es oportuno recordar que durante el primer semestre del 2008, el entorno in- 
ternacional prevaleciente estaba caracterizado por una alza historica de los 
precios del petroleo, de los alimentos (sorgo, maiz, trigo y soya) y de la ma- 
teria prima, particularmente del acero. En el plano domestico, la economia 
dominicana se encontraba al borde del sobrecalentamiento, u n  periodo pre 
electoral, con u n  crecimiento ... del credito bancario al sector privado en mo- 
neda nacional superior al 30%, reflejado en u n  significativo aumento de la 
demanda interna. Estos factores externos e internosprovocanfiertespresiones 
injlacionarias y u n  deterioro de la cuenta corriente de la balanza de pagos. 
Para contrarrestar esta situacion, desde el principio del 2008 el Banco Central 
tomo medidas previsoras y necesarias para preservar la estabilidad macroeco- 
nomica, consonas con las adaptadas por otros bancos centrales de la region. 
Los resultados de estas medidas lograron moderar los efectos de la situacion 
externa sobre la economia dominicana, los cuales fieron reconocidos por or- 

192 El Caribe, 5 de mayo del 2009 
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ganismos internacionales particularmente por el Fondo Monetario Internacio- 
nal, calificando la politica monetaria adaptada, como '3rudente y oportuna3J. 
Vale la pena recordar, que la referida situacion de exceso de credito bancario 
al sector privado, deficit de las cuentas externas y creciente demanda interna 
fue reconocida posteriormente por el propio CONEP en u n  documento publico, 
el cual alertaba sobre la necesidad de la adaptacion de medidas que evitaran 
caer en una situacion de perdida de la estabilidad macroeconomica. Por esta 
razon, nos llama poderosamente la atencion que en estos momentos el Senor 
Macarrulla cuestione las medidas restrictivas adoptadas por las autoridades 
monetarias meses atras, cuando ese grupo empresarial les habia apoyado, 
atendiendo a lo que requerian las condiciones imperantes derivadas de la cri- 
sis financiera internacional y que fueron adoptadas por el resto de los bancos 
centrales de las economias emergentes. 
Durante los primeros meses de 2009 la profundizacion de la crisis financiera 
internacional ha provocado a nivel mundial una situacion diametralmente 
contraria a la verificada en el ano 2008. En contraste con el pasado ano se ve- 
rifica una fuerte caida en el consumo, la inversion y el empleo a lo interno de 
todas las economias del mundo, todo lo cual ha presionado a la baja los precios 
de los bienes primarios, particularmente el petroleo, lo que ha generado u n  
proceso deflacionario y de desaceleracion economica global. 
Previendo los efectos de este desfavorable contexto internacional sobre la eco- 
nomia dominicana, las autoridades monetarias han aplicado medidas contra 
ciclicas de politica monetaria desde diciembre de 2008, para propiciar una 
disminucion de las tasas de interes del mercado y aumentar el credito ban- 
cario a fin de estimular la demanda interna y contrarrestar la caida de la 
demanda externa por bienes y servicios. Es pertinente destacar que la dismi- 
nucion esperada en los ingresos por turismo, remesas y exportaciones sera 
mas que recompensada por la reduccion de la factura petrolera. En adicion el 
pais recibira desembolsos de prestamos multilaterales y laterales superiores a 
US$1.800 millones y flujos de inversion extranjera directa que superarian los 
US$2,000 millones. 
En efecto, desde enero de 2009 el Banco Central ha reducido gradualmente su 
tasa de interes de politica monetaria (overnight) en 4.5 puntos porcentuales 
situandola en 5%, disminuyendo tambien su tasa lombarda en 5,Spuntospor- 
centuales hasta llegar a 10.5% ... 
Contrario a lo senalado por el CONEP sobre la urgencia de bajar las tasas de 
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interes, aumentar el credito y dinamizar el crecimiento economico, es oportu- 
no destacar que las medidas antes citadas ya han comenzado a surtir efectos. 
A la fecha se ha verificado una reduccion acumulada respecto al mes de di- 
ciembre en la tasa de interes activa promedio ponderada a la banca multiple 
de 5.2 puntos porcentuales, que han generado en el mes de abril u n  aumento 
del credito al sector privado en moneda nacional del sistema financiero supe- 
rior a los RD$2,000 millones, tal y como se esperaba ... 
En otro orden de ideas, entendemos que antes de juzgar el aumento del credito 
del sector publico, es mandatorio evaluar los factores que incidieron en dicho 
incremento, por ejemplo, en lo que va de ano se ha verificado una importante 
reduccion en los ingresos fiscales, particularmente los provenientes del comer- 
cio exterior, ademas de que se ha producido u n  rezago en los desembolsos de 
los prestamos externos concertados con los organismosjnancieros internacio- 
nales, contemplados en el presupuesto nacional. 
En lo relativo a la posibilidad de una nueva reforma tributaria, invitamos la 
atencion al hecho de que en el acuerdo suscrito por las autoridades dominica- 
nas y el FMI, denominado Acuerdo de Monitoreo Post Programa, conocido por 
el director del FMI el mes de enero del presente ano, no se contemplo reforma 
tributaria alguna. 
Con relacion al comentario del CONEP, sobre "la modificacion a la baja de 
las expectativas", los resultados mas recientes de las encuestas que levanta 
mensualmente el Banco Central sobre la opinion empresarial del sector ma-  
nufacturero y de las expectativas macro economicas aplicadas a analistas na- 
cionales y extranjeros, revelan que los agentes economicos del sector privado 
mejoraron sus expectativas de crecimiento de la economia y preven u n  mayor 
dinamismo en el desempeno de sus actividades en lo adelante. En ese sentido 
el ingreso en el corto plazo de US$300 millones de financiamiento del BLD para 
dinamizar las actividades productivas del sector privado a traves de la banca 
multiple, debera mejorar aun mas las expectativas positivas de crecimiento 
economico para el presente ano. 
Entendemos que el impacto de la crisis economica mundial sobre Ea econo- 
mia dominicana ha sido sorteado satisfactoriamente, ya que como en otras 
ocasiones adversas hemos podido salir airosos con creatividad, optimismo y 
confiados en nuestras fortalezas. De ahi que coincidimos con el CONEP en la 
necesidad de propiciar u n  esfuerzo mancomunado del sector publico y privado 
ya que h o y  mas que nunca es necesario que ambos contribuyan a crear u n  



ambiente propicio que genere expectativas positivas que favorezcan la inver- 
sion nacional y extranjera con miras a reactivar de la demanda interna. 
Una vez mas queremos reiterar que las autoridades economicas continuaran 
vigilantes del entorno externo e interno, comprometidas en preservar la esta- 
bilidad macroeconomica del pais. 

Espacio Pagado 
El Caribe, 6 de mayo del 2009 

El CONEP, por supuesto, reacciono tambien. En una declaracion de su pre- 
sidente califico de inoportuna y como una sobrerreaccion la declaracion del 
Banco Central en la que retaba al sector a tomar un papel mas activo en el 
uso de los creditos bancarios. 
El CONEP conocio el comunicado por medio de la prensa y entendemos que 
debemos evaluar el contenido del mismo para evitar una reaccion desbordada 
e inoportuna similar al documento del Banco Central. 
Esa reaccion desborda u n  poco la respuesta a nuestras declaraciones ... una 
preocupacion sustentada en Ea disminucion de la actividad economica del 
pais, basada en el comportamiento que han tenido algunas variables, particu- 
larmente las que tienen que ver con la recaudacion de impuestos ...193 

Elementos nuevos en 
la agenda empresarial 
Un elemento interesante en el discurso del CONEP y de su directiva fue 
la introduccion de nuevos elementos en sus posiciones publicas. Quizas 
guiados por las crisis bancarias, la permanente crisis energetica, las eternas 
y persistentes demandas salariales de los sindicatos, la crisis de financia- 
miento; en fin, una serie de urgencias que obligaban a la cupula empresa- 
rial a dejar a un lado el discurso que se desarrollo en los 90 y principios del 
2000. 
Finalmente, en 2012 es electo a la Presidencia de la Republica el Lic. Da- 
nilo Medina y en el discurso de toma de posesion formula la propuesta de 
suscribir los tres grandes pactos contemplados en la Estrategia Nacional de 
Desarrollo para tomar decisiones compartidas, despues de periodos de ana- 
lisis, debates y acuerdos. Los pactos propuestos fueron: Pacto Educativo, 
Pacto Electrico y Pacto Fiscal. El primero ya ha sido firmado. 

193 El Caribe, 7 de mayo del 2009. 
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En lo que respecta al Consejo Nacional de la Empresa Privada, los aconteci- 
mientos politicos y sociales del periodo mas significativos y que suscitaron 
las posiciones y declaraciones, son las que se exponen a continuacion. 
La convocatoria de la Cumbre por la Unidad Nacional para enfrentar la 
Crisis Mundial fue recibida con beneplacito por el CONEP. Aun sin saber 
el contenido de la misma, su presidente declaro a la prensa que frente a la 
crisis que se vive la mejor forma de enfrentarla es coordinando esfuerzos 
conjuntos entre el liderazgo politico, economico, sindical y la sociedad ci- 
vil. Iniciados los trabajos, el Consejo tuvo una participacion destacada en la 
organizacion del evento, asi como una presencia significativa a traves de la 
integracion de empresarios miembros del Consejo en las mesas tematicas 
en que se analizaron los distintos problemas que debian ser enfrentados. El 
Presidente del CONEP fue el coordinador de la mesa de trabajo sobre eco- 
nomia y competitividad, en la que participaron unas 200 personas. 
En esta mesa se abordo la gestion de los servicios publicos asi como la orga- 
nizacion del Gobierno. Los participantes sostuvieron que se debe aumentar 
la calidad de los servicios prestados por las instituciones del Gobierno y la 
conveniencia de realizar un estudio para determinar el numero de emplea- 
dos necesarios en la administracion publica, con el objeto de disminuir la 
nomina publica. 
Una vez que la Cumbre concluyo, y en razon de que se percibia una inten- 
cion de realizar una nueva reforma fiscal, 61 entidades empresariales, en- 
cabezadas por el CONEP, hicieron un comunicado publico en el que hacian 
el senalamiento de que lo procedia era que se "adoptara una politica de 
austeridad en el gasto publico". Afirmaban que "nuevamente se solicitaba 
la adopcion de una politica de austeridad en el gasto publico y una mayor 
racionalidad en la asignacion de recurso de la economiaJ'.~94 
Cuando el Presidente de la Republica hizo saber su intencion de motorizar 
una reforma constitucional el CONEP expreso su opinion de que en vez de 
una reforma a la Constitucion actual, el pais debia decidirse por trabajar 
para tener una nueva Constitucion. Argumento que la constitucion vigen- 
te, la de 1966, de la epoca de Balaguer, con las ligeras reformas introducidas 
para salir de la crisis politica de 1994, no se adecuaba a los tiempos en que 
se reivindicaba una democracia de mayor calidad donde prevalecieran los 
derechos y que estuviera abierta a la participacion de la ciudadania, no solo 

194 Resena en El Caribe. de fecha 27 de febrero de 2009. 
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al momento de emitir el voto para elegir legitimamente a las autoridades. 
Despues de aprobar la nueva Constitucion se inicia el proceso de desarro- 
llar mediante leyes los principios generales consagrados en el texto cons- 
titucional, hacerlas operativas a traves de los reglamentos correspondien- 
tes y la seleccion de las personas que integrarian las nuevas instituciones 
politicas creadas. En este proceso el CONEP tuvo una destacada y valiosa 
participacion. 
Empenado en que el proceso constitucional abordara los temas pendientes 
y contemplados como mandato en el propio texto constitucional, el Poder 
Ejecutivo, motorizado por el Presidente de la Republica en persona, elaboro 
y presento al Congreso Nacional los anteproyectos de leyes exigidos en la 
nueva Constitucion. 
Se abordo la aprobacion de las leyes organicas de las nuevas instituciones 
o la aprobacion de las observaciones que a las mismas hiciera el Poder 
Ejecutivo, el CONEP fue claro y tajante en reivindicar la observacion de lo 
establecido en la Constitucion y las leyes, es decir, un irrestricto respeto a 
la institucionalidad. Si lo establecido en ambos casos era el voto favorable 
de las dos terceras partes en las Camaras del Congreso, eso tenia que res- 
petarse. 
Una vez fueron aprobadas estas leyes se inicio el proceso para la seleccion 
de los miembros de las nuevas instituciones politicas. En ambos procesos 
el CONEP se vio obligado a externar posiciones de alerta contra decisiones 
que se oponian a las disposiciones establecidas. Tuvo que hacerlo en oca- 
sion de la eleccion de los jueces de las llamadas "Altas Cortes": la Suprema 
Corte de Justicia, el Tribunal Constitucional, el Tribunal Superior Electoral. 
En una edicion de El Caribe se recogen estas declaraciones del presidente 
del CONEP: "Hacemos un llamado para seguir adelante, gobernantes y go- 
bernados, empenados en respetar nuestro orden juridico y fortalecer cada 
vez mas nuestras instituciones".l95 
Con relacion a la composicion del Tribunal Constitucional demando que se 
exigieran las mismas condiciones, en terminos de edad maxima, que para 
ser miembro de la Suprema Corte de Justicia. Ademas, que todo el proceso 
de seleccion debia estar rodeado de la mayor transparencia para asegu- 
rar la legitimidad necesaria en esta nueva institucion politica, vital para 
el desempeno de sus importantes funciones. Exigio tambien que antes de 

19' El Caribe, 25 de marzo del 2011. 



nombrar a sus integrantes debia aprobarse primero su ley organica, como 
exigia la Constitucion. 
Otra oportunidad de colaborar al desarrollo nacional mediante el dialogo 
constructivo se le presento al CONEP con la convocatoria a la elaboracion 
de la Estrategia Nacional de Desarrollo (END). Previamente, en 2009, el Go- 
bierno habia formulado la propuesta sobre un Plan Estrategico Nacional de 
Desarrollo 2010-2020, que recibio una calida acogida por parte del Consejo. 
El CONEP apoyo desde el primer momento la iniciativa de la Estrategia 
Nacional de Desarrollo e hizo saber su disposicion de integrarse a los traba- 
jos, conducidos por el Consejo Economico y Social. Este apoyo y decision 
de participacion era coherente con el reclamo reiterado del Consejo sobre 
la necesidad de que se elaborara, de forma participativa, un proyecto de 
Nacion, de largo alcance, que orientara las decisiones y acciones de los ac- 
tores del sector publico y del privado. Y que se hiciera con la participacion 
de los sectores mas significativos de la sociedad, incluyendo los partidos 
politicos. En se sentido, la edicion de El Caribe de fecha 19 de noviembre 
de 2009, recoge las declaraciones del CONEP que hizo un llamado a los 
partidos politicos para que "se integraran a los empresarios, la sociedad civil 
y las iglesias para llevar a cabo un  plan de nacion". La END es el proyecto 
de la Nacion Dominicana por los proximos 20 anos, por cuanto su vigencia 
es de 2010 al 2030. 
Nuevamente el CONEP se no precisado a tocar el tema de la inmigra- 
cion y la gestion que hace el Gobierno de esta importante cuestion. En 
esta oportunidad el enfasis esta puesto en la falta de acciones coherente 
con la magnitud de la problematica. En una declaracion, el presidente 
del Consejo senala que "la inmigracion sin control que padecemos no se 
resolvera solamente porque la ignoremos o porque creamos que con pasar 
del tiempo dejara de constituir uno de los dos o tres desafios que enfrenta el 
pais". Se queja de que ante esta situacion, que compromete el presente y 
el futuro del pais "no se justifica que aun no tengamos ni una politica y ni 
siquiera un  reglamento a acorde con el desafio migratorio que compromete 
el futuro''. Continua diciendo que "ante la presion migratoria y la agenda 
de derechos humanos en el pais, lo peor que se puede hacer es seguir pospo- 
niendo la toma la decisiones en materia migratoria. Llego la hora de tomar 
decisionesY'.l96 

196 El Caribe, 13 de octubre del 2009. 
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La preocupacion por la calidad de la educacion, que ha sido tema perma- 
nente en la agenda del CONEP, motivo que en 2009 el Consejo hiciera la 
propuesta a la comunidad nacional de un Pacto Social por la Calidad de la 
Educacion Dominicana. En el documento publico sobre esta importante 
iniciativa se expresa: "El desarrollo de una sociedad se mide por la calidad 
de vida de su poblacion y esta a su vez es consecuencia, en gran medida, de 
la calidad de su educacion. Una educacion de calidad, es una educacion que 
hace posible la mejora integral de los ciudadanos de un  pais, y por consi- 
guiente, el desarrollo de todas sus potencialidades y capacidades para que 
puedan utilizar sus inteligencias a tono con las demandas siempre desafian- 
tes del entorno, en u n  marco de responsabilidades y valores morales, eticos 
y ciudadanos". 
Despues de resaltar los Planes Decenales de Educacion como esfuerzos 
encaminados a lograr una educacion de calidad afirma que "el momento 
requiere de u n  Pacto Social por la Calidad de la Educacion Dominicana. Un 
Pacto que consolide u n  sano espiritu humanista y de desarrollo y que nos 
comprometa a todos los dominicanos a aglutinarnos alrededor de u n  objeti- 
vo: lograr una educacion de calidad, equitativa, inclusiva y permanente para 
todos los ciudadanos dominicanos, sin discriminacion de ningun tipo". Esta 
propuesta puede considerarse un antecedente inmediato del Pacto Educa- 
tivo, recientemente aprobado. 
La aprobacion del presupuesto general de la nacion para 2012 fue una opor- 
tunidad para que el CONEP reiterada, una vez mas, su defensa de la insti- 
tucionalidad: '21 Consejo Nacional de la Empresa Privada (CONEP) advirtio 
ayer que para la aprobacion de varias disposiciones contenidas en el Presu- 
puesto General del Estado de 2012, que modifican leyes organicas, se requiere 
una mayoria especial de dos terceras partes de los votos de los diputados". En 
la misma resena se consigna la preocupacion externada por el presidente 
del CONEP "por la aprobacion apresurada del Presupuesto en el Senado y 
llamo a la Camara de Diputados ... evitar errores ... que rinan con el ordena- 
miento constitucional y organico del pais ...".197 

Una vez que se aprobo el primero de los pactos prometidos por el Presiden- 
te de la Republica, el CONEP ha insistido en la necesidad de que se aborden 
los dos pactos pendientes. De manera especial, el presidente del Consejo, 
en una intervencion en el almuerzo mensual de la Camara Americana de 

197 El Caribe, 13 de octubre del 2011. 
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Comercio y recogida en la edicion de El Caribe de fecha 28 de junio de 2012, 
expreso "...ha llegado el momento de los grandes pactos en Republica Domi- 
nicana, porque ademas de ser una parte esencial para la puesta en marcha 
de la Estrategia Nacional de Desarrollo, es u n  elemento clave para romper la 
inercia y avanzar". 
En otra parte de su intervencion, y referida al pacto fiscal pendiente decla- 
ro: 'El punto de enfoque dentro de esos acuerdos, que conduciran a una refor- 
ma fiscal integral, debe incluir el gasto publico, elevar los niveles de calidad y 
priorizar la inversion productiva y social. Tambien debe pactarse una reduc- 
cion que elimine las duplicidades existentes en la administracion publica7'. En 
otra declaracion recogida por el mismo periodico en mayo 10, referida al 
tema de la reforma fiscal, se consigna que "e1 Consejo Nacional de la Empre- 
sa Privada (CONEP) dijo que no apoyara ninguna reforma fiscal que sea solo 
para aumentar los ingresos, sin tocar los gastos". 
La resena periodistica senala, ademas, que la intervencion del presidente 
del CONEP "abarco otros aspectos como la educacion publica, la seguridad 
social y ciudadana y la parte de los empleos". 
Fue satisfactoria ver la respuesta del empresariado en materia constitu- 
cional. El Comite Ejecutivo del CONEP, junto a la Asociacion Nacional de 
Jovenes Empresarios (ANJE) y la Asociacion de Industrias de la Republica 
Dominicana (AIRD), se reunieron y juntos elaboraron un documento que 
hicieron publico exponiendo sus criticas a la propuesta de Constitucion 
que estaba en discusion: 
Segun el proyecto habria exceso de regulacion en la Carta Magna, porque 
se dotaria de rango constitucional aspectos que deben ser objeto de las leyes 
adjetivas. .. 
La enmienda constitucional contempla que el regimen economico del pais 
debe regirse por una economia social de mercado el que compartiriamos si la 
forma en que se plasma en el texto constitucional no distorsionara su concepto 
y los principios que lo rigen. 
La consagracion de elementos dispersos nos preocupa altamente y afectan 
y distorsionan el regimen economico propuesto y el ejercicio de la actividad 
empresarial ... El articulo 41 porque estableceria monopolio estatales sin ley 
ni control. Tambien el 196 porque consagraria la estabilidad de los precios 
y, consideran, en una economia de mercado no existe el control de precio. 
Tambien el 197, porque establece el principio de la subsidiaridad, con lo cual 
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el Estado asume u n  rol activo en la actividad economica, convirtiendose en 
regulado y regulador, e implica la posibilidad de que el Estado sea competidor 
real del sector privado en la prestacion de bienes y servicios. 
Nos preocupa esencialmente si habra una aplicacion con equidad de las reglas 
del juego y de las leyes existentes. 
En cuanto al Poder Judicial la enmienda Constitucional va  en detrimento 
de los logros alcanzados por la forma en que se establece su division. Entre 
esos aspectos: la creacion de una  Sala Constitucional, porque daria lugar 
a pugnas y luchas a lo interno de la Suprema Corte de Justicia; el estable- 
cimiento de u n  Tribunal Superior Administrativo, al igual que resultaria 
contraproducente que se establezca de manera paralela al Poder judicial 
una jurisdiccion, una  instancia de ese tipo. En cuanto al Poder Legislativo, 
el empresariado se opone a la creacion del puesto de suplentes de senadores 
y diputados porque representaria una cargaJinanciera para el Estado. Tam-  
bien rechazamos que se aumente la cantidad de congresistas en nueve que 
representan a la comunidad dominicana en el exterior, como el aumento del 
maximo de diputados a 250.l98 

Para que no hubiese dudas sobre la posicion empresarial en materia de 
reforma constitucional sostuvieron una reunion de casi dos horas con el 
presidente Leonel Fernandez el 3 de julio 2009. Estuvieron presentes la di- 
rectiva del CONEP y de otras organizaciones. En la reunion participaron 
el Presidente del CONEP, Lisandro Macarrulla; el Primer Vicepresidente, 
Manuel Diez; la Secretaria Maribel Gasso; el Vicepresidente Ejecutivo, 
Francisco Jose Castillo; los vocales Fernando Capellan, Ernesto Izquierdo y 
Rafael Blanco Canto. Tambien estuvieron el expresidente del CONEP Mari- 
no Ginebra y las Presidentas de la Confederacion Patronal de la Republica 
Dominicana (COPARDOM), Marisol Vicens; y de la Asociacion Nacional de 
Hoteles y Restaurantes (ASONAHORES), Haydee Kuret de Rainieri. 
En esa reunion le planearon algunos aspectos que el empresariado enten- 
dia debian ser consignados en el Proyecto de Reforma Constitucional que 
debatia la Asamblea Re~ i s0 ra . l~~  
Otro tema que estaba, y esta todavia, era el tema migratorio, especialmente 
el relativo a la migracion haitiana. En tal sentido, el CONEP se vio en la 
necesidad de pronunciarse al respecto. Lisandro Macarrulla hizo una decla- 

198 El Caribe, 17 de febrero del 2009. 

199 El Caribe, 4 de julio del 2009. 



racion el 12 de octubre de 2009 solicitando que se aplicara una politica mi- 
gratoria que respetase, tanto los derechos humanos de los migrantes, como 
las realidades laborales, sociales, culturales y empresariales dominicanas. 
Estas declaraciones fueron hechas en una rueda de prensa: 
La inmigracion sin control que padecemos no se resolvera solamente porque la 
ignoremos porque creamos que con el pasar del tiempo dejaran de constituir 
uno de los dos o tres mayores desafios que enfienta el pais. 
Ante la presion migratoria y la agenda de los derechos humanos en el pais, lo 
peor que puede hacerse es seguir posponiendo la toma de decisiones en mate- 
ria migratoria. Llego la hora de tomar decisiones. 
A l  margen de que haya o no presiones externas en materia migratoria no se 
justijca que aun no tengamos ni una politica y ni siquiera u n  reglamento 
acorde al desafio migratorio que compromete el futuro.200 
Ante la incertidumbre que vivia el pais durante el ano 2009 en el que se 
discutia la reforma a la Constitucion, y habia presiones, protestas y pro- 
puestas, Lisandro Macarrulla, la cabeza visible del momento del liderazgo 
empresarial fue invitado como orador al tradicional desayuno de oracion 
de Jaycees '72. El discurso le permitio al presidente del CONEP plantear 
ideas, criticas sobre la realidad, pero sobre todo, alentar la esperanza, por- 
que el pais no tenia mas alternativa que seguir adelante. Por su importan- 
cia, transcribimos el discurso de forma integra: 

DISCURSO DE LISANDRO MACARRULLA 
DESAYUNO DE ORACION 
JAYCEESY72 
14 DE JULIO, 2009 

Agradezco la gentil invitacion que me cursa Jaycees '72 en ocasion de su tri- 
gesima tercera convocatoria a este Desayuno de Oracion 2009, donde persona- 
lidades de la vida nacional han acudido y presentado sus reflexiones sobre las 
distintas problematicas que nos han afectado en mas de tres decadas. 
Para quien les habla, es doble motivo de orgullo estar con ustedes, primero 
por haber sido escogido para hablarles de u n  tema que a todos nos intran- 
quiliza y nos tiene profundamente preocupados, y en segundo lugar, porque 
me siento m u y  complacido de participar en u n  encuentro auspiciado por una 

200 El Caribe. 13 de octubre del 2009. 
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institucion que hace varios anos, me selecciono como 'yoven Sobresaliente de 
la Republica Dominicana" y posteriormente me reconocio con el Supremo de 
Plata. Ademas, hace 220 anos se produjo u n  dia como hoy, en Paris la toma de 
la Bastilla, dando fin al antiguo Regimen Monarquico e inicio a la Revolucion 
Francesa, movimiento social que luego se esparcio por toda Europa e inclusive 
en Rusia, dando origen a muchas de las instituciones republicana que conoce- 
mos en nuestros dias. 
Como es logico, la perspectiva que puedo presentarles es la vision que como 
empresarios tenemos de este tema que ya ha tocado la puerta de numerosas 
familias y que a diario invocamos la necesidad de que en conjunto, formu- 
lemos recomendaciones y propuestas de politicas publicas para conjurar o al 
menos reducir la violencia en nuestra sociedad, en la cual, por fortuna no ha 
sido una tradicion, ni mucho menos una vocacion del accionar diario de la 
ciudadania. 
Empero, es una realidad de que hoy nuestro pais esta siendo agredido igualmen- 
te que otras naciones del continente, por el crimen organizado, el delito cotidia- 
no que antes no experimentabamos con Ji-ecuencia y el constante reclamo de la 
nacion para que abordemos la solucion del mismo de forma conjunta. 
Hablar de seguridad ciudadana es concernir todo el proceso de desarrollo nacio- 
nal, es u n  elemento clave de nuestros propios derechos humanos y en algunas 
sociedades llega a formar parte de los propios objetivos de seguridad nacional, 
aunque contrario a este concepto abarcador y que evoca guerras y grandes con- 
flictos, la seguridad ciudadana es mas atinente a lo humano, menos vinculado 
al concepto de Estado como lo es el de la seguridad nacional. 
Sin querer insertarnos en el concepto evolucionista de la historia, permitase- 
me recordar que los derechos del hombre y del ciudadano fueron recogidos 
en la Declaracion de los Derechos del Hombre y del Ciudadano que aprobo 
la Asamblea Nacional Constituyente francesa el 26 de agosto de 1789, en la 
cual se ratijcan esos derechos como universales y pertenecientes a la propia 
naturaleza humana. 
Esos derechos fueron mas tarde recogidos el 10 de diciembre de 1948, cuando la 
Asamblea General de las Naciones Unidas aprobo y proclamo la Declaracion 
Universal de Derechos Humanos, en cuyo preambulo se hace a m i  humilde 
entender, una salutacion y reverencia mas que merecida al respecto a la hu- 
manidad y en cuyo articulo tercero se consigno de manera taxativa que "todo 
individuo tiene derecho a la vida, a la libertad y a la seguridad de su persona". 
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En consecuencia, el concepto de seguridad ciudadana forma parte integral 
de lo que entendemos es un  Estado de Derecho moderno y su pilar central 
es el Poder Judicial acompanado de sus instrumentos legitimos de represion, 
prevencion y castigo de aquellas personas que transgredan el ordenamiento 
juridico institucional vigente. 
No creo que sea novedoso el que les recuerde la importancia que tiene para el 
desarrollo nacional la seguridad ciudadana, ella es como la estabilidad es a 
nuestro equilibrio macroeconomico, es la garantia de que tendremos un  ade- 
cuado clima de negocios que permitira a nuestra nacion, atraer las inversiones 
necesarias e imprescindibles para que la economia nacional pueda desenvol- 
verse en u n  marco de prosperidad y difundir asi el progreso tecnico y una 
distribucion mas equitativa de la riqueza. 
La violencia, el delito y el crimen organizado es indiscutible que germinan en 
aquellas sociedades en las que la pobreza, la falta de educacion y la insuficien- 
cia en la dotacion de servicios apropiados, estan presentes. 
Estudios serios, tanto criminologicos como puramente economicos, han de- 
terminado que una situacion economica y social dada es u n  elemento que 
estimula el crimen, asi como una sociedad en la que sus instituciones son 
debiles y permisiva con la impunidad, y sus aparatos legales de policia son 
insuficientes, precariamente dotados y carentes de cultura civica, son igual- 
mente elementos que estimulan el proceso de violencia y desconocimiento de 
las leyes y del propio Estado de Derecho. 
Organismos multilaterales de financiamiento, tales como el Banco Mundial 
y el propio Banco Interamericano de Desarrollo, han evaluado las situaciones 
de riesgos y de impacto existentes en paises del continente latinoamericano y 
han podido cuantificar la perdida de crecimiento en el Producto Interno Bruto 
de esas naciones como resultado de la violencia y del crimen organizado. Lo 
propio lo ha establecido tambien el Fondo Monetario Internacional. 
Hay paises en nuestra America en los que el impacto de la violencia ha alcan- 
zado niveles de hasta el 12% de perdidas del PLB e incluso, en determinadas 
coyunturas estos niveles han alcanzado ciffas superiores al 20% del PIB. 
Es indiscutible que cuando se vulnera la seguridad ciudadana, la intranquili- 
dad y la incertidumbre se aposentan en nuestras sociedades, se distorsiona la 
asignacion de recursos de la economia, se alejan las inversiones provechosas, 
huyen los capitales y se encarecen los costos transaccionales de nuestras em- 
presas. En definitiva, se afecta el propio poder de compra de la gente. 



REFORMAS E C O N O M I C A S  1 9 9 6  2010 

. . . . . . . . . , . . . .  . . , . . .  . . . . . .  . 

Echemos solo una mirada a los equipos, contratacion de servicios de seguridad 
empresariales, seguridad personal y acomodamiento de las infiaestructuras pro- 
pias de las empresas, todo lo cual ha encarecido los costos totales de produccion 
y operacion, en detrimento de los vitales elementos que hoy debemos tomar en 
consideracion para hacerfiente a la competencia internacional, sobre todo luego 
de que nuestro pais ya ha suscrito y han entrado en vigencia Tratados de Libre 
Comercio que nos obligan a la eficiencia productiva y administrativa en general. 
Si a todos esos elementos les agregamos otros que nos han sido impuestos por 
las condiciones existentes luego del conocido septiembre 11 y el consiguiente 
derrumbe de las Torres Gemelas y los ataques terroristas en los Estados Uni- 
dos, todos habremos de suponer los desaji'os en seguridad que experimentamos 
las empresas nacionales, a lo que viene a sumarse la correspondiente seguri- 
dad ciudadana. 
A principios de ano, el empresariado institucional participo activamente en 
La Cumbre por la Unidad Frente a la Crisis Economica Mundial, y en aquella 
ocasion una de las Mesas de Trabajo mas concurrida y dinamica lo fue la de 
Seguridad Ciudadana. 
Diferentes actores sociales de la nacion participamos en esos trabajos y la 
lucha contra la criminalidad y la corrupcion, la necesidad de la prevencion 
del delito fundamentada en aquel viejo proverbio de que es preferible prevenir 
que tener que remediar, la impostergable modernizacion y mejoramiento de 
la policia nacional, la voluntad politica del Estado en la prevencion y persecu- 
cion del crimen organizado, la necesaria coordinacion entre el Poder 3udicia1, 
el sistema de justicia penal y una serie de mecanismos institucionales, fueron 
estudiados para su fortalecimiento y se hicieron innumerables recomendacio- 
nes, todas guiadas por principios tecnicos y en procura de disminuir la crimi- 
nalidad y la violencia en el pais. 
Afortunadamente, nuestros niveles de delincuencia no han adquirido las mag- 
nitudes de paises como Colombia, Mexico y Guatemala, y nuestro desempeno 
comparado sigue dando resultados favorables a nuestra nacion. 
Empero, determinados crimenes y delitos de reciente realizacion deben servir- 
nos de ejemplo y motivarnos a toda la nacion dominicana a redoblar y au- 
mentar las medidas que eviten u n  crecimiento mayor de la criminalidad, por 
su efecto en los derechos humanos, por su impacto en el desarrollo economico 
y social, y por sus costos en terminos financieros, de perdidas de vidas utiles y 
para que no distorsionemos el modelo de motivacion de la poblacion. 
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Debemos estar conscientes de que nuestra caracteristica topografica de islanos 
expone a riesgos permanentes, que el fenomeno migratorio se ha convertido en 
uno de los desafios mas serios que tiene no solo nuestro pais, sino el mundo, de 
hecho, la Organizacion Mundial para las Migraciones, constantemente evalua 
y realiza una especie del estado del arte en materia migratoria, y nuestro pais 
figura entre los que dicho fenomeno le afecta su desarrollo y a su seguridad. 
No se trata ya en nuestros dias de aquella epoca en la que la migracion era u n  
elemento dinamico para desarrollar importantes regiones del mundo, aquella 
migracion que se daba mas por estricta necesidad que por factores exogenos al 
progreso tecnico y a la busqueda de nuevas oportunidades y fortuna, como la 
constituyo en los Estados Unidos y otros paises, que pueden mostrar con orgullo, 
dentro de las bases de su desarrollo u n  marcado aporte de sus inmigrantes. 
Por el contrario, se trata de enclaves, cuyos origenes se asientan en paises de 
los cuales emanan vectores delictivos con miras a transar en mercados de des- 
tino drogas y ajustes de cuenta que en nada favorece el desarrollo nacional y 
que si contribuye a postrar poblaciones y a destruir la auto estima de muchos 
de nuestros ciudadanos. 
De ahi que Tolerancia Cero se inscribe en una de las actuaciones policiales 
aplaudidas, al mismo tiempo que el 'Barrio Seguro" y las politicas publicas 
que procuren recuperar esas masas irredentas que hoy pululan en la pobreza 
y en la desorientacion ciudadana. 
Tenemos que redoblar la lucha en procura de una mayor seguridad ciuda- 
dana. Esto tenemos que hacerlo de forma conjunta, guiados por los princi- 
pios cristianos que adornan nuestra nacion y fomentando la solidificacion de 
nuestras familias, promoviendo las actividades creadoras de riqueza y que 
fortalezcan el espiritu ciudadano. 
Tenemos que volver a los verdaderos origenes de la familia, en el hogar es 
donde reside la mayor fortaleza para enfrentar la delincuencia, la violencia y 
el crimen organizado. 
Tambien es imprescindible, diria yo, insustituible, el ejemplo que proyectemos 
gobernantes y gobernados para que la ciudadania y las juventudes vean en 
nosotros ejemplos a seguir y patrones a multiplicar. Que ese efecto de demos- 
tracion que irradiamos los que tenemos la oportunidad de proyectarnos en la 
sociedad desde el escenario civil, sea un  ejemplo que oriente a la sociedad y 
a la juventud en particular para reclamar del poder politico, el cual tiene el 
monopolio de la implementacion de las politicas publicas, practicas orienta- 
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das a preservar las fortalezas morales que impidan el caldo de cultivo para el 
fomento de la corrupcion, la impunidad y la exclusion social. 
El Estado debe tambien contribuir a modernizar aun mas y a fortalecer las 
instituciones encargadas de la prevencion y persecucion del crimen, no es po- 
sible dar la batalla con exito si las herramientas de que disponen nuestra po- 
licia nacional no esta a la altura de los desafios, asi como tampoco es posible 
alcanzar el exito en esta jornada que defino como patriotica si la educacion, 
la formacion y el entrenamiento continuo no forman parte del conjunto de 
politicas publicas necesarias para garantizar la seguridad ciudadana. 
Tenemos que actuar hoy, sin perdida de tiempo y sin desmayo, en esta jornada 
patriotica el Consejo Nacional de la Empresa Privada, CONEP, esta y estara al 
lado de las mejores causas. 
De hecho, el empresariado creo una instancia de apoyo a la que ha dado 
significativa relevancia, nos referimos al Consejo Empresarial para la Preven- 
cion del Crimen (CONEPREC), presidido por nuestro pasado Presidente, el Lic. 
Celso Marranzini Perez, quien les habla tambien forma parte, con el proposito 
de respaldar las politicas publicas de los Gobierno s legalmente constituidos 
que procuren el fortalecimiento de la seguridad ciudadana, a traves del forta- 
lecimiento de la Policia Nacional y de la actuacion en consonancia del Poder 
judicial. 
En esta empresa estamos todos trabajando de forma unitaria, en coordina- 
cion con las Fuerzas Armadas, la Policia Nacional y la Direccion Nacional de 
Control de Drogas para que en conjunto esas instituciones y el Poder judicial 
puedan diezmar el flagelo del crimen y la drogadiccion organizada. 
Aspiramos a una comunidad segura y confiable en sus autoridades y en los 
mecanismos institucionales de que dispone, clamamos por una seguridad ciu- 
dadana para todos, conscientes de que ello redundara en mayores puestos de 
trabajo decente, mayor crecimiento de nuestra economia, a traves de inver- 
siones nacionales y extranjeras, y estamos totalmente persuadidos de que de 
esta forma lograremos u n  mayor desarrollo nacional y mejores ciudadanos y 
ciudadanas para el progreso, el bienestar y la paz de la Republica. 

Muchas Gracias. 

Santo Domingo, D.N. 
14 de julio de 2009 



Codigo Tributario, el Tratado de Libre Comercio 
y el Liderazgo del Futuro 
Entrevista realizada por Mu-kien Sang Ben, el 9 de mayo de 2014, a Lisandro 
Macarrulla: 

llegas a la directiva? llegas a la presidencia del CONEP? 
Porque en ese momento tu eras muy joven. fuiste despues de Elena? 

Si. Yo tuve la suerte de ser el relevo de Elena en la Asociacion de Industrias 
y en el CONEP. Yo la sustitui dos veces. Mi historia particular fue totalmen- 
te diferente. Yo empece a hacer carrera dentro de las instituciones del sector 
empresarial en la Republica Dominicana cuando el senor Puyo Ginebra fue el 
presidente del CONEP por segunda ocasion. Se creo una comision economica 
de la que yo forme parte. Paralelamente yo estuve haciendo sindicalismo em- 
presarial, como yo le llamo, fuera del pais. Fui presidente de la Asociacion de 
Productores de Cemento del area del Caribe ypresidente de la Federacion Inte- 
ramericana del Cemento, la FICEM, que son dos instituciones sectoriales pero 
internacionales, o sea, del sector cemento pero a nivel internacional. Despues 
que cumpli esa etapa de mi  vida, fue que entre a las diferentes posiciones en 
la directiva hasta llegar a presidir esas dos instituciones, me involucre de una 
forma mas activa en instituciones locales, empezando por la Asociacion de 
Industrias, yofUi presidente de la APCAC cuando tenia 28 anos y ya tengo 57. 
Entonces despues fui presidente de la FICEM en el ano 95 y entonces empece 
en la Asociacion de Industrias en el 96. 

Estamos hablando de los anos duros del 96. Donde estaban las discusiones 
de todos los codigos. 

Pero yo empece en el C O W  especijkamente, cuando se creo esa comision 
economica y empezamos a tratar el tema fuerte de una modificacion al codigo 
tributario. Yo estaba practicamente empezando m i  vida profesional y empece 
a trabajar en esa comision economica. Yo tambien recuerdo que acaba de lle- 
gar de los Estados Unidos recien graduado de su Doctorado, A n d y  Dauhajre 
quien ya tenia la Fundacion Economia y Desarrollo. Su papa aun era miem- 
bro de la directiva del CONEP. Todavia no se habian separado y creado la 
asociacion de comerciantes que formaron. Asociacion de importadores. En esa 
etapa fUe m i  primer contacto formal con el CONEP. 

asustaste cuando viste todos esos intereses? Porque eras muy joven. 
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No. Porque yo por naturaleza soy una persona que le gusta el debate, que le 
gustan los retos y yo tuve una confrontacion m u y f i e r t e  con los que defendian 
el sector importador y siempre he tenido m i  vocacion industrial. En ese en- 
tonces agote u n  periodo de tiempo aportandole a la institucion desde esa posi- 
cion. Tuve que retirarme de ese oficio voluntario porque ya estaba asumiendo 
responsabilidades que me absorbian mucho tiempo como vicepresidente de 
Cementos Nacionales y yo tenia u n  gran entusiasmo de desarrollarme pro- 
fesionalmente porque era m u y  joven en ese momento y efectivamente llegue 
a ser vicepresidente de esa empresa a los 27 anos y despues vicepresidente 
ejecutivo a los 32. Ahi  rompi u n  poco esa relacion directa con el CONEP. Me 
fui a dirigir esas asociaciones internacionales que te mencione. Luego entro 
a la Asociacion de Industrias. El presidente de la Asociacion de Industrias 
cuando yo entre era Eladin Fernandez, en paz descanse, murio m u y  joven. 
Empece a hacer carrera ahi hasta que llego a la presidencia de la Asociacion 
de Industrias y luego paso al CONEP. En ambas instituciones vivi momentos 
interesantisimos. En la Asociacion de Industrias vivi el periodo en el que se 
negocio el Tratado de Libre Comercio. Fueron momentos sumamente intensos, 
u n  enfrentamiento frontal con el Gobierno porque nosotros entendiamos que 
acceder a ese acuerdo conllevaba una serie de compromisos que no solo era 
desde el punto de vista de intercambio comercial sino tambien de instituciona- 
lizacion, de fortalecer la institucionalidad del pais, tomar una serie de accio- 
nes que promovieran la competitividad y no veiamos esa actitud, ni la vota- 

cion politica para abordar esos temas con la profundidad que nos permitiera 
insertarnos en ese proceso de negociacion que ya iba bastante avanzado entre 
los Estados Unidos y Centroamerica y eso llevo a situaciones m u y  dificiles. No 
se me olvidan los enfrentamientos, que ella trato de manejarlos, Sonia, en la 
frontera de lo personal, pero era u n  enfrentamiento con una verdadera dama 
que al final de cuenta ella entendio que cada uno jugaba su rol. 

Tu participabas como AIRD, Elena como presidenta del CONEP. Ustedes 
fueron de los que viajaron a Washington a todas las negociaciones. 

Si. Yo me involucre primero que el CONEP con esto por lo siguiente, la Asocia- 
cion de Industrias, veia u n  proceso y venia monitoreando u n  proceso que se es- 
taba dando entre Centroamerica y Estados Unidos, que era el Tratado. Recuerda 
que nosotros nos involucramos en el tratado como pais, cuando Centroamerica 
ya tenia nueve rondas de negociaciones con los Estados Unidos. Nosotros desde 
el sector industrial, que no sabiamos que la Republica Dominicana se iba a 
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incorporar al Tratado, le veniamos dando seguimiento y conseguimos que Cen- 
troamerica nos invitara a dos rondas de negociaciones que ellos tuvieron con los 
Estados Unidos, como observadores, solamente para nosotros monitorear y darle 
seguimiento a lo que estaba pasando, con u n  bloque economico como Centroa- 
merica que de una forma y otra incidia en la Republica Dominicana, aunque la 
Republica Dominicana no fiera miembro del Tratado. 

Con esa experiencia en las negociaciones en el Tratado de Libre Comercio 
ver una diferencia sustancial entre el sector empresarial centroa- 

mericano y el sector empresarial dominicano? Yo tuve la oportunidad de ir 
a un almuerzo de mujeres y estaba la presidenta del CONEP creo que era de 
El Salvador, una mujer de la industria farmaceutica. Era brillante. Era muy 
agresiva en el sentido de introducir sus productos farmaceuticos aqui al 
pais y compitiendo, entonces por eso te hago la pregunta porque la vi con 
un dinamismo que me sorprendio. alguna diferencia? 

Si. Yo vi dos dferencias m u y  marcadas. La vi en los representantes del sector 
empresarial y la vi en los representantes del sector ojcial en esos paises. Y hay 
algo m u y  sencillo, los empresarios de Centroamerica tenian los musculos de la 
competencia mas desarrollados que nosotros, mucho mas. Porque ellos venian 
de paises que competian entre ellos por anos, son cinco paises que se vivian 
disputando sus mercados. 

Sobretodo el banano. 

Y productos farmaceuticos y electronicos y de todo. Es increible. Paises pe- 
quenos, mercados domesticos pequenos, pero ya tenian esa competencia para 
competir. 

llevaba el liderazgo en Centroamerica? En terminos de posiciones. 

Mira, a mi  me impresiono muchisimo la calidad de los negociadores y de los 
representantes empresariales de Costa Rica. Habia una senora, Anabel, no 
recuerdo el apellido, que era Ea jefa de negociacion, que despues fue canciller 
creo de Costa Rica. 

Ella vino. 

Ella peleo con la Republica Dominicana muchisimo. Aprendi mucho de ella. De 
su forma de defender los intereses de su sector empresarial y la verdad es que 
ellos ya tenian esa experiencia que no teniamos nosotros. Los empresarios domi- 
nicanos veniamos de un  pais bastante cerrado con una infraestructura protegi- 
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da con aranceles altos y no sabiamos mucho de como competir porque tampoco 
teniamos grandes aspiraciones con el mercado de exportacion que no fiera para 
los Estados Unidos. Basicamente un  80% de nuestro intercambio comercial era 
con los Estados Unidos, y nosotros la verdad es que teniamos una gran desven- 
taja competitiva en esas mesas de negociaciones. Pero lo peor no es eso, lo peor 
es que no estabamos involucrados en ese proceso. Cuando ellos tenian nueve 
rondas en ese proceso es que nosotros nos incorporamos. Yo no se si usted re- 
cuerda que esa fue una decision de ultimo momento, que pudo haber sido una 
decision estrategica, interesante y necesaria, nadie discute eso. Pero no hicimos 
la tarea. Inmediatamente nosotros asumimos esa responsabilidad, el pais debio 
abocarse a un  proceso de lograr los niveles de competitividad que requeria ese 
nuevo escenario economico, eso lo planteamos desde la Asociacion de Industrias 
y hay una serie de documentos que sustentan lo que fue el planteamiento de ese 
momento. Cuando nosotros accedimos al Tratado, que descubrimos ese mundo, 
nos damos cuenta de que el pais necesitaba u n  tratamiento m u y  particular de 
los Estados Unidos por la asimetria de las economias y por la d$erencia que 
habia en la forma en la que intercambiabamos comercialmente con los Estados 
Unidos en la que practicamente todos los productos entraban gratis alla y los de 
ellos pagaban aranceles aqui. 

Es una asimetria. 

La asimetria tambien en el nivel tecnologico de ellos y nosotros, conllevaba 
u n  proceso de desmonte arancelario sistematico. Que es precisamente u n  tema 
que esta de moda ahora porque el ano que viene esas tasas arancelarias van 
a desaparecer y van a entrar productos de ellos aqui totalmente liberados que 
hoy en dia tienen ciertas tasas arancelarias para protegerla. 

con respecto a los funcionarios de los gobiernos? Dijiste que no solo ha- 
bia diferencia entre los empresarios sino tambien entre los representantes 
gubernamentales. era la diferencia fundamental entre ellos? 

La experiencia en negocios internacionales. Si tu  revisas el elenco de negocia- 
dores dominicanos, primero encabezado por dona Sonia, una senora m u y  tu- 
lentosa, m u y  seria, m u y  responsable, que yo aprendi a admirarla muchisimo 
pero con cero experiencia en la materia, la segunda a bordo era Carolina, la 
hija del presidente Hipolito Mejia y todo u n  equipo de personas que quizas ese 
era su primera experiencia en el campo de la negociaciones de tratados, cuan- 
do los otros tenian por ejemplo u n  equipo de Centroamerica que ya habian 
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negociado siete u ocho tratados entre ellos y vivian permanentemente en esa 
dinamica de negociacion. 

empresarios iban? 

Dejame decirte que uno de los problemas que tenian estas negociaciones es que 
el sector empresarial no podia tener un espacio en la representacion del pais. 
Eran solamente fincionarios publicos los que podian llevar todo el proceso de 
negociacion. Inclusive, algunos empresarios que se insertaron, o no empresarios, 
sino empleados de asociaciones empresariales como la JAD que logro insertar 
a Osmar Benitez, que hizo un  gran papel para el sector, lo que paso fue que lo 
tuvieron que nombrar en la Embajada como fincionario, porque no lo permi- 
tian. Nosotros estabamos en un cuarto adjunto y los fincionarios nuestros, que 
nos representaban podian consultarnos. Obviamente, nosotros en Washington 
desarrollamos un  lobby fuera de las negociaciones a ver que lograbamos, pero 
teniamos poquisima capacidad de maniobra porque ya el tratado estaba nego- 
ciado. Recuerdese que se creo una figura que era el docking, eso se lo invento 
alguien en un  momento para nosotros incorporarnos en ultimo momento y por 
eso es DR-CAFTA, DR es un  parcho. 

A pesar de las dificultades balance es positivo de ese proceso? 

Yo creo que no. Si usted ve, la balanza comercial de la Republica Dominicana 
con cada uno de los paises de Centroamerica, usted se da cuenta que ellos 
han crecido y nosotros hemos disminuido en terminos relativos. Nosotros hoy 
podemos exportar mas a Centroamerica, pero en terminos relativos ellos han 
crecido mucho mas y si mal no recuerdo con cuatro de los cinco paises tene- 
mos u n  deficit comercial, exportamos mucho menos que lo que ellos exportan 
hacia la Republica Dominicana. 

Los productos Centroamericanos han estado invadiendo aqui. 

Pero claro. Porque ellos han hecho su trabajo. Nosotros como pais no hemos lo- 
grado el nivel de competitividad que debimos tener en este momento, para ser 
competitivos, para tener u n  intercambio yo diria comercial digno con esos pai- 
ses, da pena que paises mucho menos desarrollados que nosotros, mas peque- 
nos, mucho menos desarrollados es relativo, porque en terminos de educacion 
y demas nos llevan muchisimo y eso si es importante para la competitividad. 
Costa Rica es otra cosa. Hay aspectos en los que a mi  me da verguenza cuando 
veo las comparaciones. 
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Es interesante, cuando uno va a San Jose, no es tan bonito, que feo, es un 
campito, pero cuando tu te pones a ver estadisticas tu dices nos lleva mu- 
cho. Nosotros le llevamos mas en apariencia, pero no en la esencia. 
do vas al CONEP a la presidencia? 

En el ano 2011 a la presidencia pero entre en el 2004 a la directiva. Pero hay 
que hacer u n  trabajo para llegar la presidencia. Yo estaba en la Asociacion de 
Industrias y fui presidente de la Asociacion de Industrias y era miembro de la 
directiva del CONEP. 

fue el exito de Frank Castillo que estuvo desde don Payo hasta ahora, 
en esa institucion bregando con personalidades tan diversas y con intereses 
tan encontrados? Y a ti te toco Frank ya cuando comienza a deteriorarse. 

Yo diria que no. Yo te voy a decir lo que yo creo que fue el exito de don Frank, 
porque yo lo conoci mucho antes de ser presidente del CONEP, desde que yo 
estaba en la Asociacion de lizdustrias el me dio mucho soporte. Yo creo que el 
gran exito de don Frank, aparte de su habilidad para manejar esos intereses 
de forma imparcial y de manejar personalidades dificiles, yo creo que el gran 
exito de el era lo que el representaba por su exito, por su capacidad, por su 
prestigio internacional en organismos m u y  sensitivos para el sector como en la 
OIT. El tenia una imagen en esos organismos internacionales, en los organis- 
mos multilaterales, que es u n  trabajo que ningun presidente del CONEPpodia 
hacer porque no se desarrolla en ese ambito. Nosotros hacemos vida adentro 
de las empresas pero no en esas instituciones. 

~Frank  tuvo en el momento de tu presidencia alguna observacion critica a 
una posicion tuya? lo hacia? 

Si. M u y  pocas veces pero lo hizo abiertamente. El tenia la suficiente confian- 
za conmigo para decirme, mira, t u  estas equivocado. Mira, vamos a hacerlo 
asi. Y lo hizo y me ayudo mucho. Era una persona extremadamente madura 
en sus actitudes, era una persona que sopesaba las cosas, quizas como yo 
era una persona mucho mas joven que lo que soy ahora necesitaba tener al 
lado esas canas que ayudan. Pero yo inclusive tenia que hacer lo mismo con 
el. El estaba en una etapa de su vida que tambien explotaba y yo tuve que 
calmarlo muchas veces. Exploto varias veces. El parece que ya habia llegado 
a una etapa de su vida donde decia, a mi  me da lo mismo, digo sin caer en la 
irresponsabilidad, pero hay cosas que uno dice bueno, hay cosas que yo no me 
las permitia antes que me las voy a permitir. Por ejemplo, hablar duro. Y en 



M U - K I E N  A D R I A N A  S A N G  BEN J O S E  C H E Z  C H E C O  

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  . . . . 

ocasiones tuve que hacer el contrapeso de la persona calmada, que lo aconse- 
jaba hasta el punto que no se me olvida una anecdota y es que una vez habia 
una reunion m u y  dzj'icil en el CONEP, despues te voy a decir cuales eran los 
temas mas calientes, y el casi explota en la reunion y yo l e  dye, Frank pero 
vete a Ginebra mentalmente y yo te aviso cuando te transportes aqui. Cuando 
dejen de hablar disparates yo te voy a dar para que t u  vuelvas, el se sentaba al 
lado mio. Yo tuve cuatro pilares que fueron los que me acompanaron en todo 
lo que tenia importancia en el CONEP, Frank, Marisol Vicens, Circe Almanzar 
y Judith, no recuerdo su apellido. Esas personas estuvieron, sobretodo Frank, 
Marisol y Circe, involucrados en todos los temas que yo maneje en el CONEP. 
Y yo trate de manejar en el C O W ,  y eso usted lo vera en los archivos, u n  
poco mas la vision a largo plazo y abarcando u n  horizonte mas amplio que 
lo puramente empresarial. Yo tengo el criterio de que si nosotros queremos ser 
exitosos en nuestro negocio, que esta economia crezca, ganar dinero en este 
pais, necesitamos abordar paralelamente los temas empresariales, los temas 
politicos, economicos y sociales. No hay sociedad donde se pueda generar va- 
lor, sin una estabilidad politica y con una sociedad incluyente. Y la Republica 
Dominicana, y lo veiamos venir, y usted lo va a ver en los documentos, sin 
enfientar los problemas electricos, de la educacion, de la inmigracion y la 
exclusion social que hay  en la Republica Dominicana, no va a haber u n  paz 
social, ni politica, ni vamos a ganar todo el dinero que pudieramos ganar en 
u n  pais con el potencial que tiene este. 

fueron los temas que tu manejaste mas dificiles? 

A m i  me toco la Ley de Seguridad Social. Firmar. Y o f i i  que llegue al acuerdo 
final. Elena le cogio el proceso casi entero y yo entro casi culminando el pro- 
ceso. Me toco gran parte de eso. Ah i  confluyen los intereses del sector privado, 
del sector oficial y del sector sindical. Y dentro de esa estructura tripartita que 
hay, manejar eso no es facil. 

Pero te hiciste? algo que no te dejo dormir? 

Si. Yo varias veces no dormi trabajando. Pero no deje de dormirporpresion, ni 
por tension. Yo soy de las personas que estoy manejando presion desde los 15 
anos. Yo tuve que encargarme de una pequena empresa familiar a los 15 anos. 
Uno va aprendiendo. Pero varias noches amaneci trabajando. Pero tal vez ese 
no fue el mayor reto que yo enfiente. A mi  toco, viendolo dentro del ambito 
interno de la institucion, el proceso de ir creando consciencia de que el interes 
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del empresario dominicano no se limita a la actividad puramente empresa- 
rial. A veces ni la economica, porque cuando usted tiene una vision macro de 
la economia del pais, usted ve otros elementos que no lo ve cuando usted se en- 
foca en su empresa nada mas. Y yo entendi u n  dia que gran parte de nuestros 
lideres del sector, porque yo nunca fui lider del sector empresarial, yo era u n  
dirigente que me toco dirigir pero yo no tengo u n  liderazgo empresarial quizas 
como lo tiene Celso, como lo tuvo Puyo Ginebra. Entonces ese proceso hacia 
lo interno, hasta lograr que la directiva asumiera u n  discurso, como el que yo 
logre plasmar en mi  segundo discurso en la Camara Americana de Comercio, 
que era u n  cambio de modelo, ese u n  documento totalmente revolucionario y 
vanguardista. Entonces ese proceso que me tomo dos anos para yo poder hacer 
en u n  tercer ano u n  planteamiento publico, manejando conceptos ya sociales, 
politicos, fue u n  poco dificil. 

enemigos? Porque hay tantos intereses. 

No. Internamente dentro del sector no. Cuando decidimos abordar a profun- 
didad esos cinco grandes temas que identificamos como los mas grandes pro- 
blemas del pais, eso normalmente cambio el estilo de como analizar y abordar 
los problemas del pais. que? Siempre abordamos los temas de una forma 
m u y  superficial. Tanto en el CONEP, como en el sector sindical, como en el 
sector oficial. Porque ese es parte de nuestra cultura como dominicanos. Y 
las sociedades piensan iguales independientemente del sector donde usted se 
desempene. Entonces cuando usted aborda los problemas de fondo, es dqicil 
conciliar intereses en u n  escenario como el CONEP donde convergen muchos 
intereses encontrados. El tema electrico por ejemplo, que hicimos u n  plantea- 
miento formal con u n  documento, donde nosotros planteabamos una serie de 
acciones para salir del problema, cuando lo sacamos del CONEP teniamos 
u n  ano y medio de negociacion interna para tratar de armonizar intereses 
porque recuerdense que en el CONEP tenemos los grandes usuarios del sector 
y tenemos los generadores, los tenemos a los dos. Cuando lo sacamos de ahi 
que hicimos publico el planteamiento, ahi hubo reacciones del sector oficial. 
El superintendente de la epoca me dijo que ese era u n  documento poetico, esa 
fue la respuesta. Inclusive hasta el doctor Fernandez en una reunion posterior 
reconocio que la reaccion del sector oficial no habia sido la adecuada, porque 
fUe un  planteamiento serio el que nosotros hicimos. Y que si se hubieran to- 
mado las medidas como las planteamos ahi, hoy en dia el deficit directo de 
1000 millones, pero el encubierto que anda por 1500 millones de dolares mas, 
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yo digo el encubierto porque la ineficiencia del sector electrico lleva una serie 
de sobrecostos a usted y a su casa que tiene que tener una planta electrica o u n  
inversor. Eso es un  sobrecosto para usted y para el pais porque es ineficiente 
y tiene doble pago. 

ves el futuro del empresariado? El CONEP a traves de los anos ha 
tenido un papel importante que ha ido incluso variando su discurso. En un 
principio era mas de acuerdos con el Gobierno en la epoca de Balaguer, en 
segundo lugar despues entendio la parte general y por eso se asocia con la 
lucha en contra de la corrupcion, la independencia de la justicia, el CONEP 
de cerca, no enfrentamiento con el sector sindical sino con dialogos tri- 
partitos, el CONEP trabajando con crisis internas por ejemplo en la crisis 
financiera se van muchos miembros en situaciones dificiles. ver el 
futuro del liderazgo empresarial de cara al siglo XXI? 

Yo creo que nosotros tenemos que hacer algunas transformaciones en las es- 
tructuras del sector. Yo creo que estamos demasiado automatizados y tampoco 
tenemos mecanismos para capitalizar una serie de liderazgos que van sur- 
giendo en las instituciones de los jovenes empresarios. Por ejemplo, ANJE es 
una cantera de formacion de jovenes lideres. 

Muchos de ustedes vinieron de ANJE y AIRD. 

La mayoria de AN'JE porque uno empieza bien jovencito ahi. Pero la mayoria 
se pierde porque las instituciones no los asimilan. 

Estoy planteando una cosa muy seria. Hay un vacio de liderazgo impor- 
tante. 

Y sobre todo de relevo. 

De relevo. De eso estoy hablando. Ya Manuel es un poco mas joven, pero 
hablo de la generacion de los 30. De tu hijo, de Frank Elias. 

Exacto. Mi hijo mayor tiene 33. Esos muchachos estan ahi. Bueno, Frank Elias 
fue presidente de AVE pero pasa despues que termina la presidencia 
de ANJE? se inserta en el CONEP? O la Asociacion de Industrias? 
O en otra institucion que le permita poder seguir desarrollando ese liderazgo 
para poder acceder al C O h W  que es la maxima. O ese liderazgo proyectarlo 
hasta en la politica en el futuro si quiere. Entonces yo creo que hay  u n  eslabon 
perdido en la cadena de desarrollo de ese liderazgo del sector. 
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Lo que dices es fundamental y eres el unico que lo ha planteado. Es una 
preocupacion que tengo porque lo percibo analizando, que hay un eslabon 
perdido de una generacion. Los que los van a sustituir a los de ahora 
de estan? 

Ahi  yo creo que hay  una debilidad. Y hemos perdido muchisimos recursos 
jovenes que han salido de ANJE y han quedado en el aire. Yo tengo la suerte, 
por ejemplo, mi  hijo del medio ya esta en la directiva de la Asociacion de 
Industrias. El dio el salto. Pero ese es uno. Y a lo mejor no es el que tiene las 
mayores condiciones. Pero hay  una gran cantidad de recursos perdidos. Yo 
creo que tenemos que tener una dinamica masfluida. 

no estas en ninguna directiva ahora? 

No. 

Yo vi una experiencia en Brasil y esto te lo digo para cuando te juntes con 
los empresarios. A mi me invitaron en una reunion en Brasil, ese fue tam- 
bien un encuentro de mujeres lideres en America Latina. Ellos hablando de 
la mentoria, de mentor. En el sentido de que esa experiencia que ustedes 
tienen, todo eso que tu estas hablando, como transmitirla a los jovenes. En- 
tonces se hacen procesos de dialogos donde esas experiencias acumuladas 
con los anos de ese sector, se van traspasando a esos jovenes, entonces se 
puede producir la combinacion entre la energia de la juventud que ya uno 
la esta perdiendo, pero la experiencia de los mas adultos que la pueden 
ayudar a hacer el contrapeso y yo creo que eso es importante dentro del 
CONEP. 

Yo diria que es importante no solo dentro del CONEP sino dentro del sector 
empresarial organizado. Primero para ir sintetizando esta parte de tu  pregun- 
ta. Primero, yo creo que esta m u y  automatizado. Segundo, no hay un  buen es- 
quema de desarrollo de esos liderazgos que nacen en instituciones empresaria- 
les, particularmente en M E .  ANJE tiene una cantera de jovenes que hacen 
vida dentro de esa institucion que cuando salen, algunos llegan a presidentes 
y salen, y no encuentran facilmente cabida en la cadena de instituciones del 
sector empresarial y lamentablemente son muchachos que se desligan de las 
instituciones y se van a sus empresas privadas a los que la tienen y hay  otros 
que son profesionales que no son empresarios en si, sino que son profesionales 
liberales que son miembros de ANJE. Por ejemplo, Marisol Vicens fue presi- 
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denta de ANJE y es abogada. Hoy en dia es miembro del C O W ,  del comite 
ejecutivo. Pero ese es u n  caso de uno. Cuanto mas han sido presidente de ANJE 
despues de ella y antes y hoy en dia no estan haciendo una actividad insti- 
tucional. Eso hay que tratar de resolverlo. Tiene que haber una dinamica de 
relevo mas activa y dejarles el espacio a los jovenes. Los dominicanos, en todas 
las areas no nos gusta retirarnos. Y hoy en dia la dinamica y la evolucion 
del mundo impone los cambios. Los que hemos vivido en los ultimos 20 anos, 

se recuerda hace 10 o 12 anos lo que era el dolar? La unica moneda de 
referencia para intercambio comercial era el dolar en el mundo y ahora hay  
paises que ni lo quieren. Las cosas han cambiado mucho. Y eso ha pasado en 
u n  periodo de tiempo tan corto que yo le puedo decir que en la universidad use 
regla de calculo. Y yo soy una persona que me gradue en el 80. V i  la calcula- 
dora y despues la computadora. Y despues de la computadora cada seis meses 
todo cambia. Ya uno se va desgastando. Yo trato de mantenerme al dia. Sobre 
todo porque tengo un  equipo de gente joven m u y  inquieto que no me puedo 
desfasar porque cuando vienes a ver me mandan para mi  casa. 

Lo unico malo es que tienen mucha informacion y mucho manejo tecnolo- 
gico, pero le falta la reflexion. 

Hay otra cosa que ahi aporta uno. Volviendo al C O W ,  nosotros habiendo 
identificado esos grandes problemas nacionales, decidimos, como le dije un- 
teriormente, abordarlo de una forma estructural, eso nos trajo problemas con 
politicos que entendian que les perjudicaba u n  discurso que trataba proble- 
mas, viendolos y analizandolos con una responsabilidad, con argumentos bien 
estudiados pero que ponian al descubierto gestiones ineJicaces desde el punto 
de vista del Estado y politicas publicas obsoletas y manejos inadecuados. El 
tema migratorio cuando lo abordamos trajo mucha confrontacion. El tema 
electrico ya le explique, basicamente de intereses. Pero cuando abordamos el 
tema de u n  pacto por la calidad de la educacion ahi tuvimos que enfrentar 
inclusive celos del liderazgo del sector educativo porque aqui tambien tenemos 
gente que juegan roles que no entienden que por que instituciones como el CO- 
NEP tiene que involucrarse en eso y el CONEP no esta ajeno a los problemas 
nacionales y tiene una gran responsabilidad de abordarlos, de involucrarse en 
los debates y en la dinamica que eso genera. Otro tema y ese fue el que usted 
lo va a ver, lo pesado de tratarlo, que fue el cambio de modelo economico, con 
la responsabilidad con la que el CONEP enfrento eso. 
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eres optimista con la situacion politica? Porque como decias, el CO- 
NEP no puede verse solamente en la realidad de su empresa o de sus inte- 
reses. Tiene que verse inserto al nivel pais. esta caminando el pais 
en la estructura politica del pais? lo ves? 

Yo creo que la Republica Dominicana tiene uno de sus desaflos mas impor- 
tantes de su historia y no lo percibe. El hecho de como se ha ido perdiendose 
un  contrapeso politico y estamos lamentablemente en un  partido que esta go- 
bernando sin oposicion, eso le hace tanto dano a la oposicion como al partido 
que esta gobernando, o sea, al PLD ya se pone en evidencia que le hace falta 
un  contrapeso politico para bien de ellos mismos. Si lo vemos desde el punto de 
vista egoista, de ellos como partidos, le hace falta. Pero al pais me genera cier- 
ta inquietud el hecho de que se puede crear un  vacio politico cuando la gente 
entienda que no hay  alternativas y eso en las sociedades que han vivido ese 
proceso politico, puede surgir cualquier cosa. Puede surgir desde un Chavez 
hasta u n  Fujimori, porque Fujimori fue el producto de u n  vacio politico. Un 
hombre que era u n  academico. 

Y lleno unas expectativas en un momento determinado. 

Dos periodos, para m i  valientes y que crearon las condiciones para que Peru 
sea lo que es hoy. 

Destruyo Sendero Luminoso. 

Asi es. Tambien tuvo la valentia de disolver u n  Senado que no servia para 
nada. O u n  Congreso. 

haber un empresario presidente? 

No y ojala que no. Yo creo que para ser presidente hay que ser politico. Yo, por 
ejemplo, que soy un  joven empresario, vamos a llamarlo asi, a pesar de tener 57 
anos que no soy de la generacion de los presidente, yo creo que los empresarios 
que no hacen vida politica llegan a la presidencia de la Republica cuando hay 
una crisis. Porque si el sistema de partido funciona no tiene por que salir a buscar 
un  recurso fuera de su estructura que no sea la de los partidos cuando u n  em- 
presario llega, que no sea u n  empresario politico porque hay gente que comparte 
sus funciones es porque hay una crisis y yo no quisiera ver una crisis de ese tipo, 
aunque la Republica Dominicana no esta exenta de que se cree ese vacio politico 
y se genere cualquier cosa. Porque como van evolucionando los partidos politicos 
en la Republica Dominicana yo creo que van a entrar en un  proceso de desgaste 



pronto. Esa es mi  opinion y me preocupa. Yo quisiera ver partidos politicos fier- 
tes, liderazgo politico con credibilidad y lamentablemente yo creo que lo estamos 
perdiendo. Analice nada mas el proceso, el del PRD no perdamos tiempo en eso 
porque ya sabemos por lo que estan demostrando a la opinion publica, pero por 
ejemplo el PLD. Esa dinamica interna del PLD como va degradandose en sus 
mismas estructuras. Hay que meter 100 miembros mas para poder complacer 
a muchisimos sectores. La calidad de esos 100 miembros, analicela. Analice el 
Comite Politico de hace 10 anos, el de hace 5 anos y el nuevo. 

Peor aun, que para una cuestion interna de un partido politico tengo que 
estar invadiendo la ciudad y afeando el ornato publico con fotografia de 
gente que a mi no me interesa. Gastaron millones en esas fotos para una 
campana interna de un partido. Es una cosa impresionante. 

Y como esa gente descuido sus funciones publicas porque la mayoria eran 
funcionarios para dedicarse a eso. Entonces nosotros tenemos que revisar eso. 

ves la educacion? Porque el empresariado para mi fue una de las 
experiencias mas hermosa, se involucro de cabeza con la campana del 4%. 

Pero antes de eso hubo una propuesta de u n  pacto por la calidad de la educa- 
cion que fue  una iniciativa del sector empresarial. 

Ya logramos el 4%. La calidad del gasto del 4%. 

Hay que mejorarla, pero yo sabia que eso iba a suceder porque usted crear 
las estructuras de control para manejar u n  presupuesto de esa magnitud re- 
quiere primero de mucho talento gerencial, yo lo digo porque eso pasa en las 
empresas y tambien una vocacion politica de erradicar la corrupcion de esa 
institucion. Seria un  crimen que despues que esta sociedad asume ese sacri- 
ficio de coger el 4% de su producto interno bruto y dedicarlo a u n  solo sector, 
no se maneje eficazmente. Yo creo que es u n  proceso. El gran paso se dio, que 
fue lograr el compromiso de que se dedicara esa cantidad de dinero del erario 
pero ahora viene la parte de la gestion adecuada de eso y hay  que mantenerse 
vigilante, porque es m u y  tentador ese volumen de dinero. 

18.5 millones se gastaron en un pabellon. 

Tengo una admiracion por el Ministro de Cultura enorme pero le critique eso 
porque no solamente paso con esa institucion. Hay otras. Si usted sepone a ver 
el pabellon de la Policia debio haber costado igual o mas. 
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que libro publica la Policia? 

Eso le iba a decir. hace la Policia ahi que no sea vigilar eso? 

Porque es una feria de libros. 

Pero yo le llevo al cuartel de la policia que esta en una casa de yaguas. Que 
pudieron haber hecho tres cuarteles nuevos con eso. Entonces esas son cosas que 
a mi  me preocupan yo creo que eso le esta restando a la credibilidad del sector 
politico, entonces la Republica Dominicana necesita fortalecer su liderazgopara 
poder enffentar los grandes retos que tiene. Nosotros no podemos seguir con 
el nivel de endeudamiento que llevamos. Nosotros no podemos seguir con la 
falta de competitividad que tenemos, porque nuestro sector productivo usted 
se pone a observarlo como otros paises, con muchos menos recursos, tienen una 
gran ventaja con nosotros en cuanto a competitividad. Ese tipo de cosas solo se 
logran enfrentando los problemas de fondo. Primero la educacion, el electrico, 
mil y pico de millones de dolares en subsidios directos, no hay pais que pueda 
con eso. El migratorio, una gran irresponsabilidad tradicional y de nuestros sec- 
tores politicos que no han gobernado, que no han enffentado ese problema con 
responsabilidad y creado las condiciones para que la comunidad internacional 
se involucre en la solucion y no entienda que solo somos nosotros los culpables. 
Nosotros no hemos creado el lobby internacional para llevar esa inquietud a los 
organismos internacionales que tienen que ayudarnos a resolver este problema. 
Hablamos del problema de la educacion, del electrico y el que mas me preocupa 
es que tenemos u n  sistema economico que excluye a una gran parte de la sacie- 
dad de la creacion de valor. 

estas hablando de la economia informal, de la economia paralela? 

No, yo estoy hablando de que estepais crece economicamente, pero no disminuye 
la pobreza. Esa exclusion es insostenible. Eso va a hacer el pais mas inseguro, va 
a hacer el pais menos competitivo y nosotros hoy en dia que vivimos del turismo 
en gran parte no podemos darnos el lujo de que este pais sea considerado como 
un  pais inseguro porque los turistas no vienen, pero tampoco podemos dejar de 
ser u n  pais competitivo porque ya tenemos una economia abierta y a partir del 
ano que viene va a ser 100% abierta con O proteccion arancelaria, entonces si 
no abordamos esos grandes problemas, no vamos a poder progresar y eso usted 
sabe lo que desata, inestabilidadpolitica, inestabilidad economica, inestabilidad 
social, fuga de talento, fuga de capitales y eso se convierte u n  circulo vicioso 
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que nos lleva a grandes problemas. Eso para enfrentarlo se necesitan liderazgos 
fuertes en todos los sectores pero particularmente en el sector politico, porque el 
sector empresarial no hace politicas publicas, puede presionar, puede gestionar 
que se hagan politicas publicas, pero la decision es del sector politico y aqui los 
politicos ejercen. Los politicos son politicos y este es un  pais presidencialista. Y 
usted lo ve, que cambiamos de u n  presidente a otro, no estoy entrando en jui- 
cio de valor, pero la gestion es totalmente diferente de la noche a la manana, 
entonces ahi hay una cuota de responsabilidad, como lo haga ese caballero que 
esta ahi, se lograran muchas de las cosas que se estan planteando, yo no estoy 
diciendo con esto que nosotros tenemos que abandonar nuestra responsabilidad 
como sociedad civil. 

Entiendo. Como sociedad civil tu puedes presionar, aportar pero el diseno 
de las politicas publicas es una funcion gubernamental. 
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Celso Marranzini, 
presidente del CONEP, 
periodo 1996-2000. 

Sr. Hector Valdez Albizu, Sr. Frank 
Rainieri, Sr. Amable Aristi Castro, 
almuerzo empresarial. 

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  
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Elena Viyella de Paliza, 
presidenta del CONEP 
periodo 2002-2006. 

Asamblea General Ordinaria 
en Funciones Eleccionarias 2006. 



M U - K I E N  A D R I A N A  SANG B E N  . J O S E  C H E Z  C H E C O  

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  . . . . .  

10 y 11 de Noviembre 2005 l 

Renaissance Jaragua Hotel 1 - 

Eonsejo Nacional de la Emprasa Privada, Inc- 
Tc1.(809) 472.7% 01 

e-maii: convcncion2005@ronsp,urg.do 
WWYf,CQilep,Otg,do 

Convocatoria de la &a Convencion 
Empresarial por la Competitividad 
Nacional Noviembre 2005 

Discurso de Elena Viyella, 
presidenta del CONEP en el Foro 
del Sector Privado de la OEA. 
Ano 2006. 
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Lisandro Macarmila, 
presidente del CONEP 
periodo 2006-2010. 

Asamblea General Ordinaria en 
Funciones Eleccionarias 2008. 
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Encuentro con medios de comunicacion. 
Gestion Lisandro Macarmiia. Aiio 2008. 

Lisandro Macarrulla y Elena Viyella 
de Paliza. Ano 2006. 
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  
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Reunion con Mision del FMI-Liderada 
por Lisandro Macarmiia, presidente 
del CONEP. Agosto 2010. 

Vicepresidente de Guatemala, Rafael 
Espada, Lisandro Macarrulla, presidente 
del CONEP y el vicepresidente ejecutivo, 
Francisco Castillo. 
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  



Temistocles Montas, ministro de 
Economia, Rafael Camilo, director 
de Aduanas y Lisandro Macarrulla, 
presidente del CONEP. Ario 2010. Discurso del Sr. Lisandro Macarrulla 

durante e1 encuentro para el Pacto Social 
por la Excelencia en la Educacion. 
Ano 2007. 
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  





El CONEP. 
Cambios 
i n s  titucionales 

'Donde hay  una empresa de exito, alguien tomo alguna vez una decision va- 
liente''. 

'Za mejor organizacion no asegura los resultados. Pero una estructura equivo- 
cada seria garantia de fracaso". 

"Los planes son solamente buenas intenciones a menos que degeneren inme- 
diatamente en trabajo duro". 

"La mejor manera de predecir el futuro es creandolo". 

'Za  funcion de la empresa es crear clientes". 

"No es posible forjar el manana si uno no se despoja primero del ayer". 

Peter Drucker 

El siglo XXI se abrio las puertas a un mundo que habia iniciado su trans- 
formacion en todos los planos, gracias al desarrollo de la tecnologia. En 
efecto, los ultimos 25 anos siglo XX fueron testigos de grandes cambios 
ocasionados por la revolucion en materia informativa que se produjo a 
partir de los anos setenta del siglo XX. Estos progresos, han hecho po- 
sibles cambios inimaginables, al pasarse de la era industrial a la postin- 
dustrial, del sistema de produccion estandarizado en masa, a los sistemas 
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flexibles de produccion. Estos cambios han permitido la globalizacion del 
comercio, de la industria y la transnacionalizacion del capital. Estos cam- 
bios, sin duda alguna, han supuesto cambios radicales en la forma de 
dirigir las empresas. 
Hoy, en el siglo XXI, el enfasis no esta en la produccion, es decir, ya no se 
busca producir de manera masiva con bajos costos unitarios y luego lograr 
la venta de lo producido mediante un buen proceso de mercadeo, sino en 
el mercado. El objetivo se convierte en producir lo que el comprador de- 
sea comprar. Esto implica que se aboga ahora por un sistema flexible que 
permite series mas pequenas, con facilidad de adaptarse a los requisitos de 
la demanda y a rapidos cambios en las series de produccion. Mas aun, los 
sistemas de informacion avanzados permiten el contacto directo con los 
proveedores y con los distribuidores. Esta proximidad entre estos actores, 
hacen innecesaria la permanencia larga de materias primas y productos 
terminados en los almacenes. Este hecho cambia, pues ahora, en el siglo 
XXI, se produce lo que el mercado demanda y se satisface al cliente inme- 
diatamente. 
Algunos estudiosos afirman que la recesion que sufrio EE.UU. entre los 
anos 1990 y 1991, provoco que los grandes capitales abrieran los ojos al 
cambio. A partir de ese momento, se inicio el periodo de recuperacion, 
primero, y prosperidad, despues, que les permitio colocarse de nuevo en la 
avanzada, no solo a nivel tecnologico, sino tambien gerencial. El tema ha 
sido objeto de estudio de parte de uno de los grandes pensadores contem- 
poraneo: Peter Drucker. La revista ?he Economist publico en su edicion del 
3 de noviembre de 2001,201 una encuesta sobre el futuro y sobre los grandes 
retos del siglo que se habia iniciado: "La Sociedad del futuro". 
Para ese autor, el conocimiento sera el factor predominante y mas impor- 
tante de los proximos anos. De hecho ya lo es en la actualidad, pero, segun 
este pensador contemporaneo sera el principal recurso. 
Un elemento interesante es que las fronteras se desvaneceran. La demanda 
de personal formado provocara una gran movilidad social que permitira 
el ascenso de los individuos con talento. Todo esto indica que la sociedad 
del futuro, segun la visualiza Drucker sera sumamente competitiva, tanto 

201 Tornorrow is closer than you think. Peter Drucker* explains how it will differ from today, and what 
needs to be done to prepare for it, Nov 1st 2001. From the print edition http:llwww.economist.coml 
nodel770819 



para las organizaciones como para los mismos individuos. La velocidad 
y universalidad del acceso al conocimiento obligara a que todas las ins- 
tituciones gubernamentales, empresariales, educativas o de servicios, no 
solo comerciales sino tambien escuelas, universidades se conviertan e glo- 
balmente competitivas, aun aquellas cuyas actividades estan dirigidas al 
mercado local. 
Los especialistas afirman, sobre todo aquellos que se suman a las posicio- 
nes de Drucker, que a lo largo del siglo XXI veremos el declinar relativo 
de la manufactura; como ocurrio algo parecido en el siglo XX con la agri- 
cultura, que habia dominado la sociedad durante casi 10.000 anos. Es una 
realidad: la manufactura esta descendiendo en todos los paises desarrolla- 
dos, especialmente en Estados Unidos. En todos esos paises, es el sector 
servicios el que ha crecido y ofrece al mercado laboral el mayor numero de 
puestos de trabajo. 
Pero el siglo XXI no es algo que viene. Es nuestro presente ya. Han pasado 
14 anos desde que el calendario gregoriano nos senalo que en el 2001 habia 
comenzado el nuevo siglo. 
El nuevo siglo ha colocado de nuevo sobre el tapete el tema ambiental y 
la necesidad de poner atencion al cambio climatico, como lo evidencia la 
firma del Protocolo firmado entre el 16 de marzo de 1998 y el 15 de marzo 
de 1999 en la sede de la ONU. Pero la globalizacion ha traido tambien la 
expansion de movimientos de activistas como fue el caso los indignados en 
todo el mundo. La competencia ha generado mayores niveles de pobreza y 
mayores distancias entre los que tienen mucho y los que nada tienen. 
En el plano politico el siglo XXI trajo consigo tambien nuevos conflictos. 
Los enfrentamientos ideologicos de la Guerra Fria se traspasaron ahora a la 
lucha terrorista, coronados por los ataques terroristas del 11 de septiembre 
de 2001 en Estados Unidos. A partir de ese momento, se inicio la Guerra de 
Afganistan en 2001 y fue la responsable de la invasion y posterior Guerra 
de Irak, en el ano 2003. 
El nuevo siglo no ha estado exento de crisis economica, como ocurrio en el 
ano 2008. Algunos elementos nuevos han ocurrido, como el ascenso verti- 
ginoso en el plano economico de China y la inestabilidad en Oriente, llama- 
da Primavera Arabe. El control por los recursos energeticos en los paises 
de Oriente Medio ha sido una constante en el siglo XX y en el siglo actual. 
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Este elemento se suma a las diferencias politicas destacandose las Guerra 
de Libia de 201 1 y la Guerra Civil Siria. 
En esas circunstancias, recibio nuestro pais el siglo XXI, participando en 
un mundo convulso, que demanda nuevas respuestas a problemas diver- 
sos. Esas caracteristicas y fenomenos mundiales con los que abrio y se 
encontro este nuevo siglo en nuestro pais, fue sin duda alguna el resulta- 
do directo e indirecto de factores politicos, economicos y culturales que 
en su interrelacion le otorgaron un sello particular a la primera decada 
del milenio. 
En la actualidad, nadie puede negarlo, se han dado importantes avances 
en materia de ciencia y tecnologia, principalmente en procesos de comu- 
nicacion, pero uno de los rasgos distintivos es la efervescencia respecto a 
la necesidad de fortalecer la democracia y la institucionalidad del Estado. 
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Presidencia d 
Manuel Diez 

La reeleccion continuada por otro periodo consecutivo, permitida por la 
reforma constitucional de 2003, hizo posible que el Dr. Leonel Fernandez 
continuara en la Presidencia de la Republica en el periodo que nos ocupa 
por haber ganado las elecciones de 2008. 
Como resultado de la Asamblea Eleccionaria para este bienio, la plancha 
ganadora para el proceso eleccionario de este periodo estaba compuesta: 

Ligia Bonetti, PRIMER VICEPRESIDENTE 

Rafael Blanco Canto, SEGUNDO VICEPRESIDENTE 

Lina Garcia de Blasco, TERCER VICEPRESIDENTE 

Francisco Garcia, SECRETARIO 

Maria Isabel Gasso, VICESECRETARIO 

Rafael del Toro, TESORERO 

Leonardo Matos, VICETESORERO 

Campos de Moya, VOCAL 

Stella Leon, VOCAL 

Franklin Baez, VOCAL 

Ernesto Izquierdo, VOCAL 

Manuel Estrella, VOCAL 

Fernando Capellan, VOCAL 

Marisol Vicens Bello, VOCAL 

Pedro Perez Gonzalez, VOCAL 

Haydee Kuret de Rainieri, VOCAL 



EL C O N E P .  C A M B I O S  I N S T I T U C I O N A L E S .  2 0 1 0  2 0 1 3  

. . .  . . . . .  . . . . . . . . . ,  . . . . . . . . . .  

Francisco Jose Castillo, VICEPRESIDENTE Y DIRECTOR EJECUTIVO 

(ENERO 1983-ENERO 2012) 

Rafael Paz, DIRECTOR EJECUTIVO 

Como se ha dicho, la presidencia del CONEP, por su parte, fue ejercida en 
el periodo 2008-2010 por el Lic. Lisandro Macarrulla, al ser reelecto en el 
cargo, y de 2010-2012 la presidencia del Consejo fue desempenada por el 
Lic. Manuel Diez Cabral. 
Este fue un periodo de grandes acontecimientos nacionales que ocuparon 
la atencion del Gobierno, como tambien del CONEP. Por sus intervencio- 
nes puede apreciarse que la institucionalidad fue un tema al que el Consejo 
le presto una atencion especial, tanto en lo concerniente al desarrollo de 
la nueva Constitucion aprobada en 2010, a traves de leyes y reglamentos, 
como respecto a la aprobacion y manejo del presupuesto. 
Desde la perspectiva del Gobierno, estos fueron los principales aconteci- 
mientos que centraron su atencion y preocupacion. El aumento despropor- 
cionado del precio del barril de petroleo, que llego a cotizarse en US$150.00, 
y siendo nuestro pais un importador neto de todo el petroleo que se proce- 
sa en el pais y de todos sus derivados, represento un duro golpe para la eco- 
nomia nacional. Lo fue tambien para la economia mundial por cuanto este 
fuerte aumento en el precio del petroleo hizo que se desacelerara, dando 
inicio a una crisis economica y financiera de graves efectos. Esta situacion 
determino que el Gobierno convocara para inicios de 2009 la Cumbre por 
la Unidad Nacional para Enfrentar la Crisis Mundial: 
SANTO DOMLNGO. El secretario de Economia, Planificacion y Desarrollo, Te- 
mistocles Montas, anuncio ayer que el proximo 28 de este mes se inaugurara 
la cumbre con las Tuerzas vivasJJ de la nacion que convoco el presidente Leo- 
nel Fernandez, en diciembre pasado. 
Pese a que algunos medios de comunicacion y expertos de distintas areas han 
externado que entre los temas principales deberian estar el energetico, el del 
empleo y el del modelo economico a seguir en este 2009, Montas dijo que no 
hay temas agendados, ya que 'izo quieren ponerle una camisa de fuerza a los 
sectores participantes". 
Estaran coordinando tanto el proceso previo como la Cumbre, ademas de 
Montas, el presidente del Consejo Economico, Social e Institucional (CESI), 
monsenor Agripino Nunez Collado, y el asesor Industrial de la Presidencia, 
Antonio Isa Conde. 
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La convocatoria se hara a todos los sectores representados en el CESI, los Pode- 
res del Estado, los Gobierno s locales, los partidos politicos y los representantes 
de las organizaciones de la sociedad civil. 
Segun Nunez Collado, los coordinadores haran todo lo que este a su alcance 
para garantizar la participacion de los sectores convocados, aunque todavia 
no se ha decidido a cuantos participantes pueden admitir. 
El evento que lleva por titulo "Cumbre por la consolidacion y ampliacion de la 
gobernabilidad, la sostenibilidad macroeconomica y el desarrollo economico 
y social del pais" esta programando para celebrarse en el hotel Hilton de esta 
capital ... 
La indicada Cumbre fue u n  espacio de dialogo, precedida de una convocatoria 
amplia y plural de todos los sectores nacionales para que de manera conjunta 
se analizara la situacion, sus implicaciones y se llegaran a acuerdos de accio- 
nes y responsabilidades para enJi-entarla.202 
Otro de los acontecimientos importantes del periodo fue la realizacion de 
una profunda reforma constitucional que dio como resultado la aprobacion 
en 2010 de una nueva Carta Magna. La aprobacion de la nueva Constitu- 
cion fue precedida de un largo y amplio proceso de consulta de caracter na- 
cional en que amplios sectores sociales hicieron saber sus pareceres sobre 
el contenido que debiera tener la nueva Constitucion. La consulta abarco 
tambien a las fuerzas politicas. 
Ha entrado en vigor la Constitucion con las reformas aprobadas por la Asam- 
blea Nacional y proclamadas el pasado 26 de enero. Tecnicamente, se trata 
de la misma Constitucion dada y proclamada el 28 de noviembre de 1966 y 
la cual fue objeto de dos reformas previas a la de 2010, una en 1994 y otra en 
2002, todas ellas realizadas conforme el mecanismo de reforma previsto por la 
propia Constitucion. 
Como bien senalo el presidente Leonel Fernandez en su discurso ante la 
Asamblea Nacional, la Constitucion de 1966 ha sido la mas longeva de todas 
nuestras constituciones y, si la comparamos con las 34 reformas experimen- 
tadas por la Ley Fundamental alemana desde 1949 hasta 1987, la misma ha 
marcado u n  periodo de evidente estabilidad constitucional. Y no es que las 
reformas sean prueba de inestabilidad: por el contrario, las reformas consti- 
tucionales demuestran la auto referencialidad normativa que debe caracte- 
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rizar a todo ordenamiento constitucional democratico en donde este regula 
su propio cambio. 
Nadie pone en duda, sin embargo, que, como senala Karl Loewenstein, las 
reformas constitucionales "emprendidas por razones oportunistas para facili- 
tar la gestion politica desvalorizan el sentimiento constitucional". En el caso 
dominicano, hemos reformado, cambiado o sustituido 38 veces nuestra Cons- 
titucion, ignorando muchas veces el mecanismo de reforma constitucional y 
proclamando nuevas constituciones como consecuencia del caracter militar de 
los cambios politicos en nuestra historia. Muchas de estas reformas han versa- 
do sobre aspectos secundarios que apenas afectan los principios estructurales 
y los derechos fundamentales reconocidos en la Constitucion. Como bien se- 
nala Pena Batlle, S i  es cierto que la Constitucion ha sido objeto de numerosas 
reformas y modificaciones no es menos cierto que el espiritu de esos cambios 
no ha estado nunca en oposicion con la doctrina adoptada en 1844 para en- 
cauzar el desenvolvimiento de nuestras instituciones publicas". Como lo diria 
Juan Jorge, al evaluar la evolucion historica de nuestras constituciones, todas 
esas reformas han sido mas bien obras de retoque que una ruptura con el or- 
den constitucional establecido en 1844". O, para decirlo en palabras de Manuel 
Amiama, estas "no han alterado esencialmente la teoria politica que desde el 
principio la inspiro". 
Aunque, desde la optica estrictamente formal, la Constitucion vigente es la 
misma de 1966, lo cierto es que, en el fondo, se trata de una nueva Consti- 
tucion fruto de una reforma constitucional integral y total. No se trata de 
cambios cosmeticos: lo que se ha producido es una profunda reforma, aunque 
el espiritu democratico y republicano de la misma ha sido redimensionado y 
consolidado por la insercion de la clausula del Estado Social y Democratico de 
Derecho y todo lo que de ella deriva. 
Por eso, a pesar de que formalmente lo que tenemos es una Constitucion re- 
formada, no es del todo inexacto hablar de la constitucion de 2010, como ha 
sido caracteristico en la tradicion constitucional dominicana, alimentada por 
la regla de la publicacion integra de la Constitucion con los textos reformados, 
en esta ocasion con u n  cambio de redaccion, numeracion y estructuracion. No 
es ocioso recordar, dado el empecinamiento de quienes infundadamente cues- 
tionan la constitucionalidad de la reforma constitucional recientemente efec- 
tuada, que esta reforma total no esta prohibida por la Constitucion, siempre 
y cuando no se altere la forma de Gobierno que debe ser siempre democratico, 
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republicano, civil y representativo, conforme la clausula de intangibilidad del 
viejo articulo 119, hoy 268, tras la reforma. 
La Constitucion ha sido reformada pero sus normas, para ser juridicamente 
vinculantes, no tienen que esperar que entren en vigor los cambios legislativos 
por ella exigidos. La Constitucion aplica inmediatamente. Los jueces del Poder 
Judicial siguen siendo jueces de amparo y, en todas las materias (civil, penal, 
laboral, administrativa, tierra, etc.) deben seguir aplicando la Constitucion 
a la resolucion de controversias. Por su parte, la Suprema Corte de Justicia 
hara las veces de Tribunal Constitucional hasta tanto sea integrado el mis- 
mo. Las leyes vigentes deben ser interpretadas conforme la Constitucion y 
cuando no sea posible esta interpretacion deberan ser anuladas o desaplicadas 
por inconstitucionales. La aplicacion de las normas constitucionales solo debe 
condicionarse a la aprobacion de una ley cuando asi lo exige la Constitucion. 
Tenemos Constitucion, ahora debemos tratar de vivir en Constitucion ..?m 

Una vez que fue aprobada la nueva Constitucion se produjo en el pais un 
interesante proceso mediante el cual se ponian en ejecucion sus disposicio- 
nes en terminos de leyes y reglamentos, nuevas instituciones y seleccion 
de sus integrantes. 
En enero de 2010 ocurrio un devastador terremoto en Haiti que sumio en el 
caos a ese hermano pais, por las victimas humanas, decenas de miles, y por 
la destruccion fisica que provoco la fuerza telurica. Ante la grave situacion, 
el Gobierno dominicano fue el primero en manifestarse solidariamente con 
la desgracia del vecino, destinando recursos economicos, fisicos y huma- 
nos para enfrentar la situacion. Asimismo, durante esta tragedia el pueblo 
dominicano dio muestra de una solidaridad nunca vista. 
El presidente del Consejo Nacional de la Empresa Privada (CONEP), Lisandro 
Macarrulla, clamo ante la comunidad internacional convertir en hechos la 
ayuda a la Republica de Haiti que, luego del terremoto que la devasto el 12 de 
enero ..., continua sumida casi en la misma situacion de desatencion y de falta 
de asistencia para su recuperacion .... la situacion haitiana gravita seriamente 
sobre el porvenir de la Isla Hispaniola, y amenaza el sistema democratico y a 
sus instituciones en las dos partes de la isla. 
El descuido a esta situacion es insostenible, incluso se nota en nuestras calles, 
y esto constituye una ofensa al desarrollo humano, del cual es acreedora la 
sociedad haitiana ... Resulta incomprensible e injustificable que luego de cele- 

203 Eduardo Jorge Prats, "La Constitucion de 2010", http://hoy.com.do/la-constitucion-de-20101 
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brarse diversas cumbres y foros en diferentes paises del mundo para anunciar 
atencion y ayuda ante la dramatica situacion haitiana, aun no se registran 
progresos significativos en su recuperacion. 
Incluso existe u n  sentimiento de temor, de que la economia y la sociedad do- 
minicana tambien sean afectadas por esta lamentable situacion que vive el 
pueblo haitiano ...204 

Un acontecimiento especial que tuvo lugar en este periodo fue la aproba- 
cion, despues de un amplio proceso de consultas, de la Estrategia Nacional 
de Desarrollo, iniciativa convocada por el Poder Ejecutivo, pero demanda- 
da por largos anos por significativos sectores de la sociedad por entender 
que se hacia necesario disponer de una "Vision Pais" de un largo horizonte 
que orientara decisiones y acciones de los Gobiernos y de todas las fuerzas 
vivas del pais. 

Mensaje del Ministro de Economia, Planijcacion y Desarrollo 
El Ministro de Economia, Planificacion y Desarrollo y el Consejo Nacional 
para la Reforma del Estado, dando cumplimiento a Ley de Planificacion e In- 
version Publica (Ley 498-06) y al compromiso asumido con la ciudadania du- 
rante la Cumbre por la Unidad Nacional para Enfrentar la Crisis Economica 
Mundial, presentan a la opinion publica nacional la Propuesta de Estrategia 
Nacional de Desarrollo 2010-2030. 
La Ley 498-06 plantea la concertacion de una Estrategia de Desarrollo como 
instrumento de planijkacion que "definira la imagen objetivo del pais a largo 

plazo y los principales compromisos que asumen los poderes del Estado y los ac- 

tores politicos, economicos y sociales del pais, tomando en cuenta su viabilidad 

social, economica y politica. Para ello, identificara los problemas prioritarios que 

deben ser resueltos, las lineas centrales de accion necesarias para su resolucion y 

la secuencia de su implementacion. Sera resultado de un proceso de concertacion 

y debera ser aprobada por ley del Congreso de la Republica". 

Impulsar una Estrategia de Desarrollo con una vision de 20 anos que per- 
mita transitar el camino hacia el pais por todos y todas deseado requiere, 
como requisito indispensable, la unidad de todas las voluntades nacionales 
para apoyar su puesta en ejecucion. Por ello la concertacion es indispensable: 
todos los dominicanos y dominicanas tenemos que estar de acuerdo en que 
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pais queremos lograr para 2030, cuales son los principales obstaculos para su 
consecucion y, consecuentemente, cuales son las lineas de accion mas idoneas 
para remover esos obstaculos y lograr un  pais mejor. 
Mediante esta pagina web se pone a disposicion de toda la opinion publica 
el Documento Base de la Propuesta de la Estrategia Nacional de Desarrollo 
2010-2030: Un viaje de transformacion hacia u n  pais mejor, que aporta los ci- 
mientos conceptuales sobre los que se fundamentan las propuestas contenidas 
en el Anteproyecto de Ley de Estrategia Nacional de Desarrollo de Republica 
Dominicana 2010-2030, asi como el documento Propuesta de Indicadores y 
Metas Cuantitativas, que contiene el conjunto de indicadores y metas que 
serviran como instrumentos de verificacion de los avances logrados a lo lar- 
go de la ejecucion de la Estrategia. En adicion, se ponen a disposicion de los 
interesados los documentos que sirvieron de insumos para la elaboracion de 
esta propuesta de Estrategia Nacional de Desarrollo 2010-2030. Llamamos, por 
tanto, a toda la ciudadania interesada en el desarrollo nacional a examinar 
con todo el interes el Anteproyecto de Ley de Estrategia Nacional de Desarrollo 
de Republica Dominicana 2010-2030, y emitir sus opiniones sobre el mismo. 
El MEPyD y el CONARE agradecen a todas las instituciones nacionales e in- 
ternacionales, organizaciones y personas que han colaborado en hacer posible 
esta iniciativa. 
La Estrategia Nacional de Desarrollo constituye, pues, el instrumento para 
avanzar hacia el establecimiento de un  pais desarrollado y una sociedad co- 
hesionada en los proximos anos205 

Una historia de compromisos: 
las convenciones empresariales y sus aportes 
En las paginas del capitulo anterior se presentaron las preocupaciones y 
propuestas del Consejo Nacional de la Empresa Privada en distintas etapas 
de su historia y de la Nacion, contextualizadas en la situacion de1 pais en 
ese momento, las caracteristicas particulares de cada Gobierno y los enfa- 
sis de quienes ejercian la presidencia del Consejo en cada periodo. Hemos 
podido constatar como desde una preocupacion centrada en los primeros 
anos en los derechos e intereses del sector empresarial, esta preocupacion 
se extendio a los problemas de la realidad nacional, al bienestar de los ciu- 

205 Ministerio de Economia y Desarrollo, Estrategia Nacional de Desarrollo, http:lleconomia.gob.dol 
mepydtestrategia-nacional-de-desarrollo-20301 
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dadanos, el respeto a la institucionalidad, el fortalecimiento de la democra- 
cia y la defensa de una creciente participacion de la sociedad civil en los 
asuntos de interes publico. 
Se ha puesto de evidencia tambien que en los momentos de dificultad na- 
cional, sean estos de naturaleza economica, social o politica, la voz del CO- 
NEP se hizo presente para denunciar irregularidades, demandar soluciones 
adecuadas y apoyar las acciones que consideraba pertinentes para enfren- 
tar una situacion. 
Pero la contribucion que el Consejo Nacional de Empresa Privada ha hecho 
a la superacion de desafios y problemas nacionales en materia social y po- 
litica para el fortalecimiento de la democracia y una participacion cada vez 
mayor de la sociedad civil en los asuntos de interes publico, podemos verla 
con mayor claridad a traves de las Convenciones Nacionales Empresaria- 
les que ha realizado desde la primera que tuvo lugar en 1963. Cada cierto 
tiempo el CONEP organiza un gran evento que se inicia con encuentros 
regionales en los que los distintos agentes productivos de la Nacion ana- 
lizan los problemas del pais y del sector, formulando las recomendaciones 
de lugar para enfrentarlos. En los ultimos anos se ha tratado de que cada 
Convencion se realice meses antes de que tenga lugar la consulta electoral 
en la que se elige un nuevo gobierno. 
El proceso termina en una Gran Convencion Empresarial concebido 
como "el maximo foro de intercambio y consulta de los sectores economicos 
del pais, que tiene por objetivo generar acuerdos y unificar criterios en torno 
a los temas de mayor interes del sector, asi como aquellos asuntos de interes 
nacional". 
El proposito fundamental de este gran evento empresarial aparece mas cla- 
ramente delineado en la presentacion del documento que recoge los resul- 
tados de la Cuarta Gran Convencion Empresarial, al senalar lo siguiente: 
'21 interes de estos eventos es recoger el sentir de los sectores productivos sobre 
el devenir de la nacion y sobre los que estos consideran debieran ser los linea- 
mientos del accionar estatal y empresarial, para exponerselos a los partidos 
que participan en el torneo electoral, a las autoridades que de el emanan, asi 
como al liderazgo nacional en sentido amplio". 
Hasta la fecha se han realizado siete Convenciones Nacionales Empresa- 
riales y una Cena de Unidad Empresarial con igual proposito que las Con- 
venciones. 
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La Primera Convencion Empresarial fue celebrada del 14 al 17 de febrero de 
1963. Se produce en un contexto caracterizado por un clima de gran efer- 
vescencia politica despues de la desaparicion de la dictadura de Trujillo, la 
salida del expresidente Balaguer al exilio, un Gobierno de transicion y las 
primeras elecciones libres en las que fue electo Juan Bosch como Presiden- 
te de la Republica. 
De esta primera Convencion hay que destacar que el acuerdo final de la 
misma fue la creacion del organismo de la maxima representacion "de los 
comerciantes, industriales, hacendados y ganaderos del pais" que se llamo 
Consejo Nacional de Hombres de Empresas (CNHE). Aunque su creacion 
obedece, en primera instancia, a la defensa de los intereses del sector tam- 
bien se expresa la intencion de mantener relaciones adecuadas con el sec- 
tor laboral, propugnando, ademas, por una justicia social y el desarrollo 
del pais. 
Segun se cita en la presentacion de la publicacion de la VI1 Convencion 
Empresarial, el organismo fue creado 'para la defensa solidaria de sus legi- 
timos y colectivos derechos e intereses; para auspiciar, mantener y consolidar 
las mejores y mas cordiales relaciones con los trabajadores, mediante una 
verdadera justicia social y el mutuo respeto de los respectivos derechos del ca- 
pital y del trabajo; y para propender por todos los medios licitos a su alcance, 
al constante y progresivo desarrollo economico del pais, en beneficio de todos 
los dominicanos". 
La celebracion de la Segunda Convencion fue celebrada un ano despues, es 
decir, en 1964. La tercera Convencion se realizo en 1969. A esta Convencion 
le siguio la celebracion de una Gran Cena de Unidad Empresarial, realizada 
por el Consejo Nacional de Hombres de Empresas en fecha 3 de junio de 
1980, bajo la presidencia del Sr. Antonio Najri, que por sus objetivos y re- 
sultados fue muy parecida a una Gran convencion. 
En mayo de 1978 el Dr. Joaquin Balaguer fracaso en su nuevo intento de re- 
elegirse en la Presidencia de la Republica. El Partido Revolucionario Domi- 
nicano gano las elecciones, asumiendo la Presidencia don Antonio Guzman 
Fernandez. El nuevo Gobierno, ademas de confrontar problemas para que 
su triunfo fuera reconocido, tuvo que enfrentar los efectos devastadores de 
dos huracanes que tocaron el territorio nacional y el aumento desorbitado 
para ese entonces en los precios del barril de petroleo. A esto se unia el 
enfrentamiento al interno del Gobierno por la sucesion en las elecciones 
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programadas para 1982. Para la mitad del mandato el Gobierno parecia 
cansado y desbordado por los problemas. 
En el sector empresarial habia la preocupacion de que el Gobierno no esta- 
ba enfrentando adecuadamente los problemas fundamentales del pais por 
lo que se estimo conveniente realizar un evento que demostrara la uni- 
dad del sector empresarial y que demandara del Gobierno enfrentar los 
problemas que estaban afectando el desarrollo del pais. 'Za Gran Cena de 
Unidad Empresarial" fue u n  llamado de atencion a u n  Gobierno que se en- 
contraba bordeando la mitad de su mandato y una exposicion considerable- 
mente critica de las preocupaciones del sector productivo en torno a la accion 
gubernamenta17'(Citado en la Presentacion de la publicacion de la IV Gran 
Convencion). 
En la historia del CONEP y de sus Convenciones, la Quinta Convencion 
Empresarial es de gran significacion e importancia. Fue celebrada durante 
los dias 9 y 10 de noviembre de 1995 bajo la presidencia de Jose Manuel Pa- 
liza y representa el reconocimiento de que lo institucional debe ser tambien 
preocupacion del CONEP. A partir de ese momento el enfasis del sector 
empresarial no estaba solo en los aspectos economicos. Los temas institu- 
cionales fueron incorporados a la agenda del empresariado. 
Este importante cambio en la agenda del CONEP, integrando a las preocu- 
paciones economicas las institucionales, tuvo mucho que ver la crisis politi- 
ca de 1994 provocada por el fraude electoral propiciado por el gobierno del 
Dr. Balaguer para retener el poder y la reforma constitucional que tuvo que 
aprobarse para salir de la crisis. La debilidad de la institucionalidad se hizo 
presente y el pais tuvo al borde de una guerra civil. El liderazgo empresarial 
entendio, producto de esta crisis, que era requisito imprescindible el fortale- 
cimiento de la institucionalidad del Estado. Comprendio que sin institucio- 
nes fuertes no puede haber un adecuado clima para los negocios, seguridad 
juridica y las condiciones que propicien un verdadero desarrollo nacional. 
Aprovechando que esta Quinta Convencion se realizaba meses antes de 
las elecciones de 1996 y despues de haber salido de la profunda crisis de 
1994, en su clausura estuvieron presentes los tres lideres historicos de la 
politica nacional: el expresidente Joaquin Balaguer, el expresidente Prof. 
Juan Bosch y el Dr. Jose Francisco Pena Gomez. En su presencia fueron 
presentadas al pais las propuestas del sector empresarial para el desarrollo 
integral de la Nacion. 
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Otro hecho que perfila a esta quinta Convencion Empresarial como una 
de las mas importantes fue la decision tomada de cambiar el nombre de 
la entidad. El Consejo Nacional de Hombres de Empresas paso a llamarse 
Consejo Nacional de la Empresa Privada, reconociendo con ello el rol que 
venia desempenando la mujer en la economia del pais y en la gestion em- 
presarial. 
Tal como se habia indicado anteriormente, la Sexta Convencion Empre- 
sarial, celebrada durante los dias 4 y 5 de diciembre de 2003 bajo la pre- 
sidencia de Elena Viyella, primera mujer en desempenar el cargo despues 
de haber modificado el nombre del Consejo, tuvo como problematica cen- 
tral la crisis economica financiera por la quiebra de los principales bancos 
del sector privado y por la forma en que el Gobierno realizo el rescate de 
los mismos. Tambien gravito sobre esta Convencion de los empresarios la 
firma de acuerdo DR-CAFTA con sus amenazas y oportunidades para el 
sector empresarial. 
Frente a estas circunstancias la Sexta Convencion Empresarial entendio 
que la tarea del momento para el sector empresarial y para el Gobierno 
era la de recuperar la confianza perdida, mantener la estabilidad macro- 
economica y la defensa del valor de la moneda. 
Sin dejar de demandar la solucion de los problemas que afectan el desarro- 
llo de las personas y del pais, y que algunos representan trabas importantes 
para la gestion empresarial exitosa, el enfasis fue puesto en recuperar la 
confianza que diera fuerza y seguridad de que como pais podemos enfren- 
tar con exito los desafios del presente y del futuro. 
A diferencia de las anteriores, que se desarrollaron en contextos nacionales 
de crisis institucionales o economicas, la Septima Convencion Empresarial, 
que se realiza en los dias 14 y 15 de noviembre de 2011, tiene lugar en un 
periodo de relativa estabilidad, en comparacion con las pasadas, pero pocos 
meses despues de unas elecciones congresuales y despues de una intensa 
y extensa campana electoral, donde el Gobierno hizo un uso demasiado 
generoso de los fondos publicos para lograr que los candidatos oficiales 
obtuvieran la victoria. 
Algunos hechos como haber sostenido durante las ultimas cuatro decadas 
un crecimiento economico promedio superior al de todos los paises de la 
region, pero que no se habia traducido en un verdadero desarrollo social; 
que el crecimiento del empleo formal era decepcionante frente al del em- 
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pleo informal, que ya llegaba a cerca del 57% de la poblacion empleada 
y que el pais sufria un deficit cronico en la balanza comercial porque las 
importaciones superaban todos los anos el nivel de las exportaciones, hi- 
cieron que en esta oportunidad el tema central de esta Septima Convencion 
fuera lo economico. 
Desde hacia mucho tiempo el sector empresarial habia venido insistiendo 
en la necesidad de transformar el modelo economico vigente. Esa misma 
demanda habia sido formulada tambien por economistas y politicos per- 
tenecientes a diferentes fuerzas politicas. Es por ello que, sin olvidar los 
problemas pendientes por resolver en los ejes social e institucional, la pre- 
ocupacion y demanda central de esta Convencion se centro en la necesidad 
de establecer un nuevo modelo economico. 
Bajo el slogan de "Rompamos la Inercia" el sector empresarial le dice 
al Gobierno y al pais que ya es tiempo de que se establezca un nuevo 
modelo economico, como resultado del esfuerzo conjunto y de las vo- 
luntades unificadas del sector privado, de manera que se apoye la pro- 
duccion nacional quitando las trabas que la perjudican, se modifique el 
sesgo antiexportador del modelo vigente y que promueva una economia 
competitiva que favorezca el empleo decente y formal y con ello contri- 
buir a la eliminacion de la pobreza y lograr un crecimiento con beneficio 
social para todos. 
Aprovechando la oportunidad de que en mayo del ano siguiente se elegiria 
un nuevo Presidente de la Republica, como en las ocasiones anteriores, los 
resultados de esta Septima Convencion Empresarial les serian presentados 
a los candidatos que competian por el poder como expresion del sentir del 
sector empresarial con relacion a las acciones que deben ser emprendidas 
por el nuevo Gobierno. Y asi se hizo. 

Septima Convencion 
Empresarial 
Las discusiones y las resoluciones de la Septima Convencion Empresarial, 
celebrada los dias 14 y 15 de noviembre de 2011, y, como las anteriores, 
precedida de un proceso de encuentros regionales del sector empresarial, 
recoge las preocupaciones y los principales aportes del CONEP en impor- 
tantes temas sociales y politicos en el periodo de que nos ocupamos en este 
apartado. 
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Lo primero a destacar es que el lema de esta Septima Convencio fue "Rom- 
pamos la Inercia". En la presentacion de la publicacion de esta Septima 
Convencion Empresarial se expresa que "Rompamos la Inercia" significa 
la "necesidad de adoptar decisiones y reformas que sean necesarias, sin 
importar cuan dificiles pudieran ser". 
Las preocupaciones del CONEP por los problemas sociales y politicos que- 
dan de manifiestos en estos parrafos del discurso del presidente del Conse- 
jo en las palabras de clausura de la Convencion. Veamos. 
Habiendo demostrado que somos capaces de generar riquezas se presenta 
la paradoja de que graves problemas nacionales se mantienen sin solucio- 
narse, algunos incluso agravados. Esto le hace declarar que "mientras exhi- 
bimos u n  incremento promedio anual del PLB de 5.7% durante Ea primera de- 
cada de este siglo, en el orden social hemos retrocedido en salud, calidad de la 
educacion, seguridad ciudadana, competitividad y la generacion de empleos 
formales, entre otros indicadores". A seguidas se pregunta '>Que ha impedi- 
do que el crecimiento economico que hemos experimentado se convirtiese en 
bienestar social para mas dominicanos?". 
En un intento de buscar una respuesta propositiva afirma en otra parte 
del discurso: "Republica Dominicana solo podra cambiar con una conduccion 
politica firme y activa que nos guie hacia los senderos del desarrollo con la 
participacion del sector privado y de todos los sectores sociales, incluyendo 
los partidos politicos de oposicion. Tendremos que romper muchos tabues y 
esquemas que nos han dominados por anosJ'. 
Fijando posicion en su condicion de presidente del organismo cupula del 
sector empresarial, el Lic. Manuel Diez Cabra1 hace los siguientes sena- 
lamientos al tiempo de resaltar algunos de los temas abordados en la VI1 
Convencion Empresarial que clausura. 
Sobre la institucionalidad afirma lo siguiente: "Un tema transversal dis- 
cutido ampliamente en los ultimos dias en las reuniones de este evento es el 
reclamo generalizado de que necesitamos fortalecer nuestras instituciones y 
demandar el cumplimiento de la ley. La institucionalidad es u n  requisito in- 
dispensable para la competitividad 'i.. "muchas veces actores politicos o fun- 
cionarios del Gobierno se sorprenden cuando el empresariado fija posiciones 
sobre temas institucionales. Parecerian entender que la institucionalidad es 
u n  tema que solo corresponde a los politicos o a los abogados. Y no es asi. 
La institucionalidad compete a la sociedad en su conjunto y es u n  tema de 
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primer orden para el sector empresarial ... ". Termina afirmando sobre este 
tema que ':..muchos de nuestrosproblemas radican precisamente en la falta 
de cumplimiento de la Constitucion y las leyes. Hemos sido proactivos a la 
hora de aprobar modificaciones constitucionales y nuevas leyes, pero no asi 
para cumplirlas". 
Aborda tambien el tema de la transparencia con relacion al presupuesto. 
Estas fueron sus palabras: '2epublica Dominicana es uno de los paises de la 
region con menor nivel de trasparencia presupuestaria". Y defiende que "la 
sociedad tiene el derecho a participar y opinar activamente en la orientacion 
del gasto y la inversion publica, y el empresariado como sector de gran in- 
fluencia esta llamado a promover esto". 
Otros temas sobre los que expresa preocupacion son la justicia, a la que 
declara como la ')piedra angular del desarrollo" la pobreza, reconociendo 
que "tenemos una enorme deuda en materia de combate a la pobreza" y 
que "vivimos en u n  pais con profundas desigualdades sociales, sectoriales 
y regionales". Sobre la educacion hace un aparte especial en su discurso 
afirmando que "la educacion es una condicion fundamental para que haya 
una mayor prosperidad y una mejor distribucion del ingreso en Republi- 
ca Dominicana ...". Pero precisa que 'nunca podremos alcanzar mayores 
niveles de calidad en la educacion si no invertimos en ella. Hace anos que 
el pais debio de haber estado invirtiendo eficientemente mas del 4% en la 
educacion". 
Como una evidencia de los aportes del CONEP en materia social y politica 
resumimos a continuacion algunas de las declaraciones mas significativas 
por areas de la VI1 Convencion Empresarial. 

Area Institucional: 

'Entendemos que si bien se necesita la aprobacion de importantes leyes, lo 
prioritario en el corto plazo es promover y asegurar el cumplimiento irrestric- 
to de la Constitucion y las leyes vigentes, y nos comprometemos como sector 
a articular mecanismos institucionales y observatorios que vigilen los niveles 
de cumplimiento del ordenamiento juridico, principalmente de aquellas leyes 
que promueven la transparencia". 

"Consideramos de vital importancia que el Congreso Nacional supere su tradi- 
cional rol de mero aprobador de leyes y resoluciones, y deprioridad al ejercicio 
de su rol de fiscalizador, creando los organos tecnicos necesarios, principal- 
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mente para garantizar mayores niveles de transparencia presupuestaria, por 
considerar que una democracia sin contrapesos es tierra fertil para la arbitra- 
riedad y la discrecionalidad". 

'Entendemos prioritario seguir garantizando la independencia y fortaleci- 
miento de las instituciones del Sistema de Justicia Dominicano y respaldamos 
los reclamos del Poder Judicial en procura del otorgamiento de mayores parti- 
das presupuestarias en consonancia con lo dispuesto por las leyes...". 

'Reclamamos una profilaxis de las fuerzas armadas y la policia nacional, asi 
como tomar medidas para mejorar los niveles de ingresos de sus miembros y 
sus condiciones de vida. De igual forma, entendemos impostergable la puerta 
en marcha de un  verdadero plan de seguridad y lucha en contra del crimen 
organizado local y transnacional". 

Area Social: 

'Exigimos el cumplimiento irrestricto de la ley 87-01 por parte de las entida- 
des y actores del Sistema Dominicano de Seguridad Social". 

'Proponemos iniciar una estrategia financiera tendente a la diversificacion 
de los fondos de pensiones, con el objetivo de que los mismos obtengan una 
mayor rentabilidad, sin que se afecten los niveles de riesgo". 

'Exigimos otorgar los recursos necesarios para la Educacion y el cumplimien- 
to de lo que establecen las leyes 66-97; 139-01; 116-80". 

"Apoyamos la reestructuracion de la carrera magisterial para lograr una ver- 
dadera profesionalizacion docente que incluya el reclutamiento de los mejores 
talentos, una adecuada formacion, supervision, evaluacion de desempeno e 
incentivos a este desempeno". 

'Proponemos una cultura del aprendizaje en los estudiantes como meta fun- 
damental del sistema y el establecimiento de indicadores de logros anuales 
medidos con monitoreos periodicos". 

'Exigimos mantener la participacion de los estudiantes del pais en evaluacio- 
nes regionales e internacionales y la entrada en las pruebas de alcance global, 
como el Programa de Evaluacion de Alumnos (PISA)". 

'Exigimos establecer politicas de Estado permanentes en materia educativa 
que no varien segun los Gobiernos de turno y garanticen la continuidad de 
programas y acciones". 
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LAS INVITACIONES A LAS AUTORIDADES 

10 de septiembre de 2011 

Dr. Leonel Fernandez Reyna 
Presidente Constitucional 
de la Republica 
Su despacho 

Excelentisimo Senor Presidente: 
Me complace dirigirme a Usted, en ocasion de informarle que este Consejo 
Nacional de la Empresa Privada (CONEP) ha convocado la VII CONVENCION 

NACIONAL DE EMPRESARIOS la cual se desarrollara con el lema: 'DOMINICA- 

N A  DE PLE: ROMPAMOS L A  INERCLA". 

Como Usted conoce, la Convencion Nacional de Empresarios es el maximo 
evento de consulta e intercambio del Consejo Nacional de la Empresa Privada 
(CONEP) y en la misma se dan cita los principales representantes del sector 
empresarial de la Republica Dominicana. Este evento tiene por objeto conocer 
y analizar los principales retos que afronta el empresariado y aportar opinio- 
nes sobre las lineas estrategicas de accion que debe desarrollar el CONEP en 
los proximos anos. 
Para esta W Convencion se han seleccionado 5 ejes principales que seran 
abordados a profundidad por mesas sectoriales. Los ejes son: a) Asuntos Ins- 
titucionales; b) Asuntos Economicos; C)  Fomento de la Productividad y las 
Exportaciones; d)  Educacion; y e) Desarrollo Sostenible. Este gran evento es- 
tara precedido de una jornada de consultas y encuentros regionales con los 
integrantes del sector empresarial a lo largo de todo el pais, desarrollando los 
mismos en La Romana, Bani y Santiago. 
Esta celebracion se llevara a cabo los dias 15 y 16 de noviembre de 2011, en 
el Hotel Melia, Santo Domingo y mas adelante le enviaremos la invitacion 
correspondiente. 
Esperamos contar con su asistencia a este importante acontecimiento, mien- 
tras le hacemos llegar los sentimientos de nuestra mas alta consideracion y 
estima personal. 

Atentamente, 
Manuel Diez Cabra1 
Presidente 



M U - K I E N  A D R I A N A  S A N G  B E N  J O S E  C H E Z  C H E C O  

. . . . . . . . . . .  . . . . . , . . . . . . . . . . .  . . . . .  . . . .  . 

4 de noviembre 2011 
Dr. Rafael Alburquerque 
Vicepresidente Constitucional 
de Ea Republica Dominicana 
Palacio Nacional 
Ciudad 

Excelentisimo Senor Vicepresidente: 
Me place dirigirme a Usted para extenderle formal invitacion al acto de inau- 
guracion de la Gran Convencion Nacional 2011, a celebrarse el martes 15 de 
noviembre a las 9:00 a.m., en el Gran Salon del Hotel Melia Santo Domingo. 
Como Usted conoce, la Convencion Empresarial es el maximo evento de con- 
sulta e intercambio del Consejo Nacional de la Empresa Privada (CONEP) y en 
la misma se dan cita los principales representantes del sector empresarial de la 
Republica Dominicana. Este evento tiene por objeto conocer y analizar los prin- 
cipales retos que afionta el empresariado y aportar opiniones sobre las lineas 
estrategicas de accion que debe desarrollar el COhEP en los proximos anos. 
Para nosotros constituira u n  gran honor contar con su presencia para dar 
inicio formal a los trabajos de este importante conclave del empresariado, 
mientras le hacemos llegar los sentimientos de nuestra mas alta consideracion 
y estima personal. 

Atentamente, 

Manuel Diez Cabra1 
Presidente 

BUSQUEDA DE FONDOS PARA LA CONVENCION 

PATROCINADOR PLATINO 
(20 MARCAS A RAZON DE RD$~OO,OOO): 

Beneficios: 

Mencion del nombre de su empresa o institucion como Patrocinador Plati- 
no en el evento. 

Colocacion del logo de su empresa o institucion en los afiches correspon- 
diente a la convencion. 
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Colocacion del logo de su empresa o institucion en el "back panel" colocado 
en el escenario principal y en el foyer del hotel, donde se realizara el evento. 

Colocacion del logo de su empresa o institucion en la portada de las carpe- 
tas que seran entregadas a los asistentes de la convencion. 

Derecho a entregar material promocional de su empresa o institucion para 
otorgar a los participantes en el evento. 

Colocacion del logo de su empresa o institucion como patrocinador en el 
website correspondiente a la Convencion Empresarial 201 1 CONEP. 

Presencia del logo de su empresa o institucion en el "back panelJ' que sera 
colocado en las ruedas de prensa relativas a la convencion. 

Colocacion del logo de su empresa o institucion en pantallas gigantes en el 
salon donde se realizara la convencion. 

Facilidades logisticas para participar en Encuentros Regionales. 

Colocacion del logo de su empresa o institucion en el D W  resumen corres- 
pondiente a la Convencion. 

Un cupo para u n  ejecutivo de su empresa o institucion en el area reservada 
exclusivamente para los patrocinadores de la convencion. 

PATROCINADOR ORO 
(20 MARCAS A RAZON DE ~ ~ $ 7 5 , 0 0 0 ) :  

Mencion del nombre de su empresa o institucion como Patrocinador Oro 
en el evento. 

Colocacion del logo de su empresa o institucion en los afiches correspon- 
diente al evento. 

Colocacion del logo de su empresa o institucion en el "back panel"co1ocado 
en el escenario principal y en el foyer del hotel, donde se realizara el evento. 

Colocacion del logo de su empresa o institucion en la contraportada de las 
carpetas que seran entregadas a los asistentes en el evento. 

Colocacion del logo de su empresa o institucion como patrocinador en el 
website correspondiente a la Convencion Empresarial 2011 CONEP. 
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Presencia del logo de su empresa o institucion en el "back panel" que sera 
colocado en la rueda de prensa relativa a la convencion. 

Colocacion del logo de su empresa o institucion en pantallas gigantes en el 
salon donde se realizara la convencion. 

Colocacion del logo de su empresa o institucion en el CD resumen corres- 
pondiente a la Convencion. 

Un cupo para un  ejecutivo de su empresa o institucion en el area reservada 
exclusivamente para los patrocinadores de la convencion. 

PATROCINADOR PLATA 
(20 MARCAS A RAZON DE ~ ~ $ 5 0 , 0 0 0 ) :  

Beneficios: 

Mencion del nombre de su empresa o institucion como Patrocinador Plata 
en el evento 

Colocacion del logo de su empresa o institucion en los afiches correspon- 
diente al evento. 

Colocacion del logo de su empresa o institucion en el "back panel" colocado 
en el escenario principal y en el foyer del hotel, donde se realizara el evento. 

Colocacion del logo de su empresa o institucion en la contraportada de las 
carpetas que seran entregadas a los asistentes en el evento. 

Colocacion del logo de su empresa o institucion como patrocinador en el 
website correspondiente a la Convencion Empresarial 2011 CONEP. 

Presencia del logo de su empresa o institucion en el "back panel" que sera 
colocado en la rueda de prensa relativa a la convencion. Colocacion del 
logo de su empresa o institucion en pantallas gigantes en el salon donde se 
realizara la convencion. 

Colocacion del logo de su empresa o institucion en el CD resumen corres- 
pondiente a la Convencion. 
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INVITACIONES A LAS ORGANIZACIONES MIEMBROS 

16 de septiembre del 2011 

Circular 
A Todas las Asociaciones Miembros del COhEP 

Distinguidos senores: 
Nuevamente nos dirigimos a ustedes en interes de informarles, que en los 
proximos dias el Consejo Nacional de la Empresa Privada, cumpliendo con 
un  mandato estatutario, se apresta a celebrar la 7ma. CONVENCION EM- 
PRESARLAL, con el lema: Dominicana de Pie, Rompamos la Inercia" y para 
esos fines solicitamos de su colaboracion en interes de que nos suministren 
un  listado de su membresia si es posible de forma digital, que contenga los 
siguientes datos: nombre, cargo, telefono, direccion, email, fax y enviarla a 
j?averas@CONEP.org.do. 
Esperamos contar con su acostumbrada atencion para que nuestra solicitud 
sea atendida a la mayor brevedad posible, pues con los datos solicitados po- 
dremos remitirles las invitaciones y confirmar el citado evento, mientras les 
anticipamos las gracias y nos despedimos de ustedes con sentimientos de con- 
sideracion y estima. 
Atentamente, 

Dr. Francisco Jose Castillo 
Vicepresidencia Ejecutiva 

DIRECTRICES PARA OBTENER INFORMACIONES Y PROPUESTAS 
PARA LA VI1 CONVENCION DEL 
CONSEJO NACIONAL DE LA EMPRESA PRIVADA, CONEP 
Martes 15 y Miercoles 16 de noviembre, 2011 

Las respuestas deberan ser escritas y con identificacion de quien las pro- 
pone. Se aceptaran propuestas sin identificacion del proponente, siempre y 
cuando vengan via la Asociacion Empresarial de su preferencia. 

Se podran hacer propuestas por uno o mas temas, aquellos que mas les in- 
teresen y entiendas mas importantes, o tengan propuestas especljFicas sobre 
los mismos. 



COMPORTAMIENTO GLOBAL DE LA ECONOMIA 
1. considera el crecimiento economico logrado por la economia domi- 

nicana en las ultimas decadas? 
2. Considera que el actual modelo economico esta agotado, se debe reformu- 

lar o bien cambiar de modelo y de prioridades. alguna idea o pro- 
puesta de cual deberia ser el modelo economico? 

3. Opinion sobre el manejo del tipo de cambio. usted que esta afec- 
tando la competitividad? 

SECTOR FISCAL 
4. Opinion sobre el nivel y la actual estructura tributaria 
5. Opinion sobre el nivel de gasto publico. que es m u y  alto? 
6. opinion tiene sobre la calidad del gasto publico? 
7. Opinion sobre los niveles de endeudamiento publico 
8. usted entiende que podria ser una posible reforma fiscal integral? 

DINERO Y CREDITO 
9. evaluaria usted el acceso al credito bancario? 
10.iQue opina sobre el nivel de las actuales tasas de interes? 

SECTOR EXTERNO 
1l.iComo evalua elflujo de inversion extranjera para la economia nacional? 
12. serian las mayores dificultades que enfrentan las exportaciones? 
13. piensa sobre el nivel de las importaciones y sobre el deficit comer- 

cial del pais? 
14.iQue opinion tiene sobre las remesas? 
15.iComo evalua la importancia del turismo para el pais? 
16.iComo evalua la importancia de las zonas francas? 
17. podriamos incrementar las exportaciones de bienes y de servicios? 

TEMAS SOCIALES E INSTITUCIONALES 
18.iComo evalua los esfuerzos del pais en Educacion? 
19.iComo calificaria el sistema de Seguridad Social? 
20.iQue opinion tiene sobre el empleo y el nivel de los salarios? 
21.iQue opinion tiene sobre el Codigo Laboral Vigente? 
22.iQue opinion le merece el tema de la pobreza y desigualdad social? 
23. Opinion sobre el rol del Estado en la Economia. 
24. Opinion sobre la corrupcion y su impacto en la economia. 
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25.iComo afecta su vida y sus activiades economicas el tema de la inseguri- 
dad ciudadana y el narcotrafico? 

26. Opinion sobre la independencia del Poder Judicial y su eficiencia 
27.iCual es el impacto sobre la inmigracion ilegal sobre la economia y el 

bienestar y la seguridad nacionales? 
28. Agricultura, Industria, Comercio y Pymes. 
29. Politicas para su Desarrollo. 
30. incrementar la produccion? 
31. Politicas para la creacion de empleos. 

SECTOR ELECTRICO 
32.iComo enfrentar de manera definitiva el problema del sector electrico? 
33.iQue piensa de los costos de la electricidad? 
34. Opinion sobre la magnitud y racionalidad del subsidio al sector electrico. 
De tener alguna consulta sobre estas directrices escribanos a mtminervino@ 
CONEP.0rg.do 

LISTA MEDIOS INVITADOS AL ALMUERZO PARA ANUNCIAR 
LA VI1 CONVENCION NACIONAL EMPRESARIAL, 
SALON MULTIUSOS DE LA AIRD, 
EL 10 DE OCTUBRE DE 2011, A LA 1:00 P.M. 

Miguel Franjul, DIRECTOR LISTIN DIARIO. 

Jairon Severino, EDITOR DE ECONOMIA LISTIN DIARIO. 

Bienvenido Alvarez Vega, DIRECTOR EJECUTIVO P E R I ~ D I C O  HOY. 

Mario Mendez, EDITOR DE ECONOMIA PERIODICO HOY. 

Rafael Molina Morillo, DIRECTOR PERIODICO EL DIA. 

Senabris Silvestre, RESPONSABLE ECONOMIA PERI~DICO EL DIA. 

Adriano Miguel Tejeda, DIRECTOR DIARIO LIBRE. 

Jose Javier, EDITOR DE ECONOMIA DIARIO LIBRE. 

Osvaldo Santana, DIRECTOR EJECUTIVO DE EL CARIBE. 

Hector Linares, EDITOR DE ECONOM~A DE EL CARIBE. 

Persio Maldonado, DIRECTOR EJECUTIVO DE EL NUEVO DIARIO. 
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Radhames Gomez Pepin, DIRECTOR DE EL NACIONAL. 

Emilio Ortiz, EDITOR DE ECONOMIA DE EL NACIONAL. 

Enmanuel Castillo, DIRECTOR DE LA INFORMACI~N,  DE SANTIAGO 

DE LOS CABALLEROS. 

Jesus Martin, DIRECTOR P E R I ~ D I C O  ECONOMICO EL MERCANTIL. 

Alex Jimenez, DIRECTOR PERIODICO PRIMICIAS. 

Rudy L. Gonzalez, DIRECTOR DE DIARIO A DIARIO. 

Directores de noticias de radio y television 

Adalberto Grullon, JEFE DE INFORMACI~N,  TELEANTILLAS, CANAL 2. 

Osvaldo Santana, DIRECTOR DE NOTICIAS DE CDN, CANAL 37. 

Alexis Castillo, DIRECTOR DE NOTICIAS DE CERTV, CANAL 4. 

Domingo del Pilar, DIRECTOR DE NOTICIAS DE TELEMICRO, CANAL 5 Y 15. 

Alicia Ortega, DIRECTORA DE NOTICIAS SIN, CANAL 7. 

Luis Alberto Diaz, DIRECTOR DE NOTICIAS DE COLOR VISION, CANAL 9. 

Francisco Garcia, DIRECTOR DE NOTICIAS DE ONTV, CANAL 10, 
GRUPO OMNIMEDIA. 

Roberto Cavada, DIRECTOR DE NOTICIAS DE TELENOTICIAS, CANAL 11. 

Guillermo Tejeda, DIRECTOR DE NOTICIAS DE TELECENTRO, CANAL 13 
Y RNN, CANAL 27. 

Miguel Angel Nunez, TELECENTRO Y RNN. 

Francis Moya, DIRECTOR DE NOTICIAS, CANAL 16. 

TELEFUTURO, CANAL 23. 

William Rodriguez, DIRECTOR DE NOTICIAS DE SUPERCANAL, CANAL 33. 

SIGLO 21. 

NOTICIARIO POPULAR. 

NOTICIARIO RADIO CADENA COMERCIAL. 

Willy Rodriguez, DIRECTOR 210 1. 

Seo Veras, DIRECTOR DE LA 91 FM. 
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Periodicos digitales y portales de noticias 

Fausto Rosario Adames, DIRECTOR DE ACENTO. 

Margarita Cordero, DIRECTORA DE ~DIAS.COM. 

SaUl Pimentel, DIRECTOR DE AL MOMENTO.NET. 

Jose Tejada Gomez, DIRECTOR DE DIARIO DIGITAL RD. 

Lideres de opinion 

Huchi Lora, EL DIA, TELESISTEMA, CANAL 11 HUCHI Y EL EQUIPO CDN 

RADIO. 

Juan Bolivar Diaz, UNO + UNO Y JORNADA EXTRA, TELEANTILLAS, CANAL 2. 

Danny Alcantara, HOY MISMO, COLOR VISION, CANAL 9. 

Oscar Medina, HOY MISMO, COLOR VISION, CANAL 9. 

Ramon Nunez Ramirez, TELEMATUTINO 11, TELESISTEMA. 

Laura Castellanos, MATINAL 5, TELEMICRO 

Nuria Piera, NURIA EN EL 9, COLOR VISION, CANAL 9. 

Pablo Mackinney, BOULEVARD (CDN CANAL 37) Y DE LA SEMANA 

(COLOR VISION, CANAL 9). 
Consuelo Despradel, LA HORA DE CONSUELO (TELERADIO AMERICA, 

CANAL 45) Y TEMPRANITO CON CONSUELO (TELESISTEMA, CANAL 11). 

INVITACIONES A LOS PARTIDOS POLITICOS 

7 de septiembre, 201 1 

Me complace dirigirme a usted, en ocasion de informarle que este Consejo 
Nacional de la Empresa Privada (CONEP) ha convocado la w CONVENCION 
NACIONAL DE EMPRESARIOS la cual se desarrollara con el lema: 'DOMLW- 
CANA DE PE: ROMPAMOS L A  INERCIA ". 
Como bien sabe, la Convencion Nacional de Empresarios es el maximo evento 
de consulta e intercambio del Consejo Nacional de la Empresa Privada (CONEP) 
y en la misma se dan cita los principales representantes del sector empresarial 
de la Republica Dominicana. Este evento tiene por objeto conocer y analizar los 
principales retos que aji-onta el empresariado y aportar opiniones sobre las li- 
neas estrategicas de accion que debe desarrollar el CONEP en los proximos anos. 
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Para esta W Convencion se han seleccionado 5 ejes principales que seran 
abordados a profindidad por mesas sectoriales. Los ejes son: a) Asuntos Insti- 
tucionales; b) Asuntos Economicos; c) Fomento de la Productividad y las Ex- 
portaciones; d) Educacion; y e) Desarrollo Sostenible. La misma sera celebrada 
los dias 15 y 16 de noviembre de 2011, en el Hotel Melia de esta ciudad y mas 
adelante le haremos llegar la invitacion correspondiente. 
La celebracion de este gran evento esta precedida de una jornada de consultas 
y encuentros regionales con los integrantes del sector empresarial a lo largo de 
todo el pais, desarrollando los mismos en La Romana, Bani y Santiago. 
Esperamos su asistencia a este importante acontecimiento, mientras le hace- 
mos llegar los sentimientos de nuestra consideracion mas distinguida. 

Atentamente, 

Manuel Diez Cabra1 
Presidente 

GSR: DOCUMENTO DE TRABAJO 
PARA CONVENCION EMPRESARIAL DEL CONEP 2011 
Borrador 10 noviembre 

Tema educacion 
Ademas de ser un  derecho permanente e irrenunciable del ser humano, esta 
por demas probado que la educacion guarda estrechos vinculos con la produc- 
tividad, el crecimiento economico, el bienestar social y el desarrollo sostenible. 
La educacion es tambien u n  medio indispensable para mejorar la comuni- 
cacion, aumentar la participacion y lograr el respeto de los derechos civiles, 
politicos, economicos, sociales y culturales. 
En la Republica Dominicana, desde 1992, las distintas gestiones gubernamen- 
tales han hecho esfuerzos sostenidos, especialmente por planificar la educacion 
preuniversitaria. De hecho se han logrado algunos avances, como el aumento 
en la cobertura de la educacion basica, y la titulacion de mas del 90% de los 
docentes. Sin embargo, aspectos como los aprendizajes de nuestros estudiantes 
y la calidad de la educacion constituyen grandes desafios. 
En 2008, el Ministerio de Educacion (MINERD) elaboro u n  tercer Plan Decena1 
de Educacion para el periodo 2008-2018 con el objetivo de seguir enfrentando 
el problema de la calidad de la educacion, pero con enfasis a una mayor co- 
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bertura (especialmente en los niveles inicial y media), el cumplimiento de u n  
curriculo relevante a las necesidades de la vida adulta (vinculado a estandares 
claros y monitoreados por u n  sistema de evaluacion solido), mas recursos, y 
mayor participacion de la sociedad civil en la educacion. Igualmente, se ela- 
boraron planes decenales para el Ministerio de Educacion Superior, Ciencia y 
Tecnologia y para el LNFOTEP. 
Dentro del Plan Decenal 2008-2018 del MINERD, se elaboro el Plan Estrategico 
2008-2012 con metas programaticas y financieras segun las 10 politicas edu- 
cativas del Plan Decenal Marco. 
Diversos analisis educativos, entre ellos los realizados por el Observatorio del 
Presupuesto en Educacion indican que los primeros 3 anos de ejecucion de este 
plan, han implicado signiJicativas diferencias entre lo planificado y ejecutado, 
sobre todo en el aspecto financiero. 

El Jinanciamiento 
El escaso presupuesto ha tenido sus consecuencias en diversos aspectos de la 
actividad educativa. Uno de los mas afectados ha sido el de la infraestructu- 
ra escolar donde se ha acumulado u n  deficit que para el 2008, de acuerdo a 
estimaciones del PNUD, era de mas de 16,000 aulas. De acuerdo con el Plan 
Estrategico 2008-2012, la meta era contar con 9,711 aulas nuevas. Sin embar- 
go, al 2010, segun datos del propio Ministerio de Educacion, solo se habian 
construido 539 y en proceso se encontraban otras 1,663, lo que representaria 
solo un  17.12 % de la meta esperada. 
La escasez de aulas va en detrimento de la calidad de la ensenanza pues afecta 
el clima escolar y no garantiza las mejores condiciones para el aprendizaje. En 
este sentido, aunque el numero de estudiantes por aula ha disminuido, en las 
zonas de mayor concentracion poblacional no se ha reducido esa proporcion. 
En algunos lugares, de extrema congestion, como Boca Chica, el promedio por 
aula es de 100 estudiantes. 
A este problema se anade el de las serias limitaciones en servicios basicos como 
son agua potable e instalaciones sanitarias en los centros educativos. De acuerdo 
a lo reportado en la Memoria del 2010 del MXVERD, para ese ano solo el 47% de 
las escuelas contaba con servicio de agua y el 59% con instalaciones sanitarias. 
Estos ejemplos son una muestra de la necesidad de asignar a la educacion los 
recursos necesarios y de acuerdo a lo que manda la Ley 66-97, es decir, el 4% 
del PIB o el 16% del presupuesto, el que fuere mas alto, dos anos despues de su 
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promulgacion. Desde su aprobacion, este aspecto de la ley nunca se ha cum- 
plido y la inversion nunca ha alcanzado el 3% del PIB manteniendose alrede- 
dor del 2% o menos. El incumplimiento sostenido de esta disposicion, al 2010, 
adeuda al sector educacion u n  acumulado de mas de RD$312,000 millones. 

La gestion 
Tan importante es contar con los recursos como hacer un  buen uso de los mis- 
mos. De ahi que el tema de la gestion constituye u n  elemento clave en el buen 
funcionamiento del sistema, en todos sus niveles e instancias, desde la sede 
central hasta las regionales, distritos, centros educativos e incluso las aulas. 
En este sentido, una de las debilidades del sistema es el bajo nivel de ejecucion 
presupuestaria. Este resultado lo evidencian algunos comportamientos de la 
ejecucion con respecto a politicas del Plan Estrategico 2008-2012. A mane- 
ra de ejemplo, en el 2010, de RD$2,395,540,344.00 destinados al componente 
de conservacion, reparaciones menores y construcciones temporales, solo se 
ejecuto u n  16.39%, y en el componente de construcciones y mejoras, para el 
mismo ano, de RD$5,100,834,717.11 se ejecuto u n  30.96%. Lo que significa que 
el Ministerio requiere ser mas eficiente en el uso de los recursos asignados.(Zdo 
Boletin, Observatorio del Presupuesto en Educacion). 
Otros problemas relacionados que no estan suficientemente documentados, 
son los que tienen que ver con la excesiva burocratizacion de los procesos 
de licitacion y del propio Ministerio, asi como con la descentralizacion. Esta 
constituye uno de los ejes fundamentales de la Ley, pero apenas en los ultimos 
anos se ha iniciado su aplicacion, con la creacion de Juntas descentralizadas 
de regionales, distritos y centros educativos las cuales han percibido recursos 
financieros para reparaciones menores de infraestructura, material de apoyo 
y gastable y otros gastos menores. A pesar de este esfuerzo, las decisiones 
fundamentales se siguen tomando desde la Sede Central. A l  respecto algu- 
nos datos publicados se refieren a que: ''Se conformaron solamente 105 juntas 
descentralizadas de centros de nivel basico en todas las regionales, se restau- 
raron 18 juntas distritales (de 108 distritos existentes) y 5 juntas regionales (8 
regionales) (2010, MINERD)". (Citado Boletinl, Observatorio del Presupuesto 
en Educacion). 
Ademas, el funcionamiento de estos organos descentralizados se ha limitado 
solamente al manejo desconcentrado de fondos a los centros educativos que 
participan en programas con financiamiento de organismos internacionales. 
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El proceso de descentralizacion, necesita continuidad con la puesta en funcio- 
namiento de mas juntas de centros educativos para ir propiciando una ejecu- 
cion local de las politicas educativas, la solucion de problemas espec$cos de 
la zona y una  mayor coordinacion de esfuerzos entre actores. 
Un logro importante es el establecimiento de dos sistemas para apoyar la ges- 
tion: el Sistema de Gestion de Centros, que manejan los directores de escuelas, 
y el Sistema de Acompanamiento y Supervision, que funciona en los Distritos 
Educativos. Esta iniciativa debe seguir afianzandose de manera que se con- 
vierta en una  practica comun de uso continuo. 

Estandares y sistemas de evaluacion 
En sintesis, u n  sistema de estandares educativos significa conocer que se debe 
aprender en  cada grado, saber si durante el ano escolar se estan logrando los 
objetivos, y conocer que nos falta para cumplir con las metas y lo que podemos 
hacer para mejorar. 
En el sistema nacional aunque no existe u n  sistema de estandares como tal, 
si se cuenta con las competencias curriculares o contenidos basicos de todos 
los cursos desde preescolar hasta el ult imo curso de media, con detalle e n  los 
contenidos prioritarios por cada uno  de ellos. Tambien se establecieron los 
indicadores de logro para las evaluaciones de las escuelas desde el nivel inicial 
hasta el cuarto grado de primaria. A u n  quedan tareas pendientes para com- 
pletar los indicadores y articularlos con los demas componentes de manera 
que tengamos u n  sistema organizado en terminos de estandares de contenido, 
de desempeno curricular y de recursos. 

Nivel de toma de decisiones 
En lo que respecta a las pruebas nacionales, las mismas forman parte del Siste- 
m a  de Evaluacion de la Calidad Educativa dando cuenta de los aprendizajes de 
los estudiantes en el 8" grado del nivel basico y 4 O  grado del nivel medio, tanto 
del sector publico como del privado. Aunque la di@sion de los resultados para el 
estudiante ha mejorado, los resultados tienen tan solo u n  caracter informativo 
y su uso ha sido m u y  limitado ya que no se utilizan para evaluar y mejorar las 
practicas docentes. A pesar de sus limitaciones, la permanencia de las pruebas 
desde el 1991 ha permitido contar cada ano con criterios estandarizados sobre 
la condicion de aprobacion y promocion de los estudiantes. Yfacilitan una  idea 
aproximada de la situacion del sistema educativo dominicano. 
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El pais tambien ha participado en algunas pruebas regionales, como son las 
del Laboratorio Latinoamericano de Evaluacion de la Calidad Educativa 
(LLECE), en las cuales los estudiantes obtuvieron pobres resultados. El proxi- 
mo paso seria participar en pruebas de alcance global, como el Programa para 
la Evaluacion Internacional de Alumnos (PISA), que procura evaluar las com- 
petencias minimas requeridas para la vida en muchachos con15 anos de edad 
cumplidos. Los datos comparativos sobre el rendimiento estudiantil de este 
nivel nos pudiesen informar sobre la calidad relativa del sistema educativo 
dominicano y, consecuentemente, sobre nuestra posicion en la region. 

Los docentes 
En el tema de formacion de maestros se ha avanzado en establecimiento de 
una normativa nacional al establecer los "Estandares para la formacion do- 
cente y perfil del desempeno docente", bajo la responsabilidad del Ministerio 
de Educacion Superior Ciencia y Tecnologia (MESCyT), y la "Propuesta del 
perfil del desempeno docente" del MLNERD. Esto permitira lograr u n  consenso 
en el proceso de seguimiento a la formacion docente 
Para los niveles basico y medio, el porcentaje de docentes con titulacion supera 
el 90%. Hay u n  aumento importante en la tasa de docentes titulados ensenan- 
do en la escuela basica y una aun mayor en la escuela media, en razon de los 
esfuerzos de capacitacion y desarrollo profesional realizados por el MLNERD. 
El Informe sobre Desarrollo Humano Republica Dominicana 2008 del PNUD 
concluye que 'Za mitad del profesorado tiene u n  grado de licenciatura, cerca 
de la cuarta parte tiene el titulo de profesorado tecnico, el 6% tiene postgrado, 
maestria doctorado". Pero, lo que llama la atencion es la inexistencia de una 
relacion entre: u n  mayor numero de docentes titulados, y la mejora en apren- 
dizaje de los alumnos, medido por resultados en las pruebas nacionales. Esto 
hace cuestionar sobre la pertinencia y la calidad de los programas de forma- 
cion docente, y las capacidades de los docentes para aplicar lo que aprendieron 
en las tematicas que ensenan en clase. 
El personal docente dominicano cuenta con varias oportunidades para su de- 
sarrollo profesional permanente, tales como: cursos, talleres, seminarios, con- 
ferencias, etc., que, en la mayoria de los casos, son organizadas y financiadas 
por el Instituto Nacional de Formacion y Capacitacion del Magisterio (LNA- 
FOCAM), con fondos nacionales. En ocasiones, estos esfuerzos de formacion 
continua tambien cuentan con el patrocinio de organismos internacionales, 
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tales como el Banco Mundial, Banco Interamericano de Desarrollo y la Or- 
ganizacion de Estados Iberoamericanos. En general, los cursos se imparten 
durante el verano y en horario sabatino. Varios estudios han resaltado que 
estas actividades de desarrollo profesional se evaluan poco y que, en general, 
no repercuten en una mejora del desempeno docente en el aula y, por lo tanto, 
en el logro de los aprendizajes de los estudiantes. Pese a tener u n  indice de do- 
centes titulados por encima de la media del continente Republica Dominicana 
es uno de los paises con el peor desempeno estudiantil. 
Un paso de avance lo constituye la definicion en el 2009 de estandares de 
desempeno para docentes y directores de centros educativos, a cargo del Ins- 
tituto Dominicano de la Evaluacion e Investigacion de la Calidad Educativa 
(IDEICE). Estos estandares de desempeno sirven 'Para describir lo que se espe- 
ra que u n  Docente o un  Director haga en el ejercicio cotidiano de su funcion 
y, sobre todo, como se espera que lo haga". Si  bien estos estandares son un  
paso hacia adelante, todavia son m u y  generales, y debe precisarse como se 
implementaran y mediran. La evaluacion del desempeno del personal docente 
esta establecida en el Reglamento del Estatuto Docente del ano 2003, donde se 
explican sus propositos, tipos y areas de evaluacion, asi como las fuentes de 
informacion. Durante el 2008, se desarrollo una evaluacion del desempeno do- 
cente, despues de la implementacion del Reglamento del Estatuto Docente. La 
misma se realizo de manera nacional y censal, y los factores evaluados de los 
docentes fueron: planificacion y aplicacion del curriculo, gestion pedagogica 
en el aula, resultados de logros de los estudiantes, interes por el logro de los 
aprendizajes y el desarrollo de sus alumnos, responsabilidad y cumplimiento 
de las politicas y normas institucionales. Sin embargo, un  factor importante 
que quedo&era de esta evaluacion fue el dominio de los contenidos por parte 
del maestro de la asignatura bajo su responsabilidad. 
En lo que respecta a los salarios, el que percibe el docente es similar al ingreso 
promedio de la economia dominicana pero no alcanza para cubrir la canasta 
familiar. En el 2008, el salario mensual promedio del profesorado, incluyendo 
incentivos basados en la evaluacion docente, anos de servicio y titulacion, os- 
cilaba entre los RD$10,000 y los 20,000pesos mensuales y traducidos a precios 
constantes entre US$500 a US$1,200 dolares. El salario del docente es similar 
al del salario medio de la economia dominicana y es similar a la media en 
Latinoamerica. En el ano 2008, u n  maestro de la escuela basica recibia 90% 
del salario promedio dominicano; u n  maestro de la escuela media ganaba 



exactamente el salario promedio dominicano, y u n  maestro de una institu- 
cion politecnica, 46% por encima del salario promedio. Sin embargo, el ingreso 
laboral mensual para otros trabajadores con titulos de educacion terciaria es 
mejor que lo de los maestros, razon por la cual estos se ven obligados a tener 
u n  trabajo adicional para poder cubrir sus necesidades. 
En definitiva, la situacion de la profesion docente dificulta el avance de las re- 
formas y la mejora dela calidad educativa. Pese a haberse desarrollado proce- 
sos de formacion docente en el pais y de haber aumentado significativamente 
el numero de docentes con licenciatura, esto no ha impactado en la mejora en 
los logros academicos de los estudiantes. El salario docente no alcanza y esto 
hace que la mayoria de los maestros cubra mas de una tanda al dia, di$cul- 
tando el cumplimiento del horario escolar establecido y la implementacion 
de una ensenanza mas efectiva que permita aprendizajes de calidad en los 
estudiantes. 
Siendo el docente la pieza clave del sistema educativo, y u n  actor de primer 
orden en la tarea de educar, todo lo relativo a su formacion inicial, al igual 
que su supervision, evaluacion y apoyo debe ser prioridad de las politicas edu- 
cativas del pais. Se hace necesario, por tanto, que se realice una evaluacion 
rigurosa del desempeno de los maestros en servicio y que se ponga especial 
cuidado en el proceso de reclutamiento de los candidatos a estudiar la carrera 
de educacion. Asimismo, debe revalorarse la docencia en la sociedad domini- 
cana, para atraer a los mejores talentos al ambito de la ensenanza. 

Un sistema educativo en crisis 
Pasar revista a estos aspectos de la educacion dominicana es mas que sufi- 
ciente para tomar conciencia de que estamos ante una situacion de crisis en el 
sistema educativo nacional. 
En el primer monitoreo publicado por el Observatorio al presupuesto, se con- 
cluye, entre otros aspectos que, f i t o  del incumplimiento, interrupcion, baja 
ejecucion y escasa inversion financiera en los tres distintos planes decenales 
impulsados en el pais, el balance de la situacion educativa dominicana refleja 
que u n  25% de ninos y ninas permanece sin acceso a educacion preescolar y 363 
mil ninos, ninas y adolescentes entre los 5 y los 17 anos estan fuera del sistema. 
Hay  otros datos que inquietan y es que a pesar de que la matriculacion de la 
educacion media ha experimentado u n  aumento significativo, la cobertura 
neta de este nivel se mantiene cerca del 49.5%, lo que significa que la mitad de 
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los jovenes en edad de cursar el bachillerato, no lo estan haciendo. El indice de 
cobertura y$nalizacion de la educacion secundaria es uno de los factores de 
mas vinculacion con los indices de competitividad de u n  pais. 
Es tambien preocupante otro dato y es el siguiente: a pesar de los progresos en 
los indicadores de promocion, repitencia y desercion, todavia la escolaridad 
promedio se mantiene en 9,7 anos. Esta situacion se agrava si ponemos aten- 
cion a lo que indica la CEPAL en su publicacion "Panorama social de America 
Latina", del 2010. En este trabajo, se senala que en la Republica Dominicana, 
a una persona le lleva 13 anos de escolaridad para no caer en la pobreza, y 16 

para lograr ingresos laborales mayores que el promedio. (CEPAL, 2010). 
De no cambiar el curso que llevamos, no habra oportunidad alguna de generar 
empleos decentes y asegurar la calidad de vida de todos los dominicanos en la 
proxima decada. 
Estos desafios requieren de la participacion de todos los sectores, ya que la 
deuda educativa acumulada en los ultimos treinta anos, ha implicado enor- 
mes perdidas de las oportunidades para mejorar los niveles de desarrollo hu- 
mano, de las capacidades de competir en el mercado internacional y para 
fortalecer la institucionalidad y la democracia participativa. 
El sector empresarial tiene una gran cuota que aportar. Las evidencias son 
cada vez mas contundentes, respecto de la rentabilidad individual y colectiva 
de invertir en educacion.z06 Los empresarios comienzan a comprender que la 
sostenibilidad de sus negocios depende en buena parte del nivel educativo de 
la sociedad en su conjunto. En primer termino por h necesidad de contar con 
recursos humanos cada vez mejor educados capaces de "aprender a aprender" 
en un  contexto tecnologico cambiante y dinamico. En segundo lugar, consu- 
midores mas exigentes, interesados por las caracteristicas de los productos y 
el valor agregado que el proceso productivo haya demandado. En tercer lugar, 
requieren de cierta reconstruccion de cultura ciudadana que permita garanti- 
zar la plena vigencia del Estado de Derecho, desde aspectos tan basicos como 
ser la seguridad ciudadana hasta otros mas sojsticados como los vinculados a 
la proteccion a la propiedad intelectual. 
Estos aspectos han sido relevados por EDUCA en una investigacion reciente 
que se ha realizado en el marco de los acuerdos internacionales vigentes con 
la Fundacion DIS de Colombia y el PREAL. 

206 Vease por ejemplo Psacharopoulos, 1994; Cohn y Addison, 1998; Asplund y Pereira, 1999; 
Harmon et al., 2001. 



En oportunidad de los encuentros empresariales regionales preparatorios al 
Congreso del CONEP se ha aplicado una metodologia basada en metodo Del- 
phi para conocer la opinion de los empresarios en relacion con los temas edu- 
cativos del pais. 
Entre otras, el 80% de los empresarios consultados considero que u n  mercado 
caracterizado por personas con niveles insuficientes de educacion limita el de- 
sarrollo y futuro de sus empresas. El 70% estuvo totalmente de acuerdo con la 
afirmacion con la siguiente afirmacion '2 la hora de contratar u n  trabajador 
y/o empleado tengo que gastar tiempo y dinero en capacitarlo para la tarea, 
puesto que, en terminos generales, no esta bien preparado> mostrando con 
claridad la brecha entre los niveles de formacion y las exigencias que plantea 
a los jovenes trabajadores el mercado laboral dominicano. Mientras que el 85% 
de todos los entrevistados estuvieron de acuerdo en comprometer recursos en 
tiempo y dinero para mejorar las condiciones de la educacion nacional. 
En sintesis, puede ajrmarse que sin lugar a duda, en la actualidad la edu- 
cacion se ha convertido en un  tema clave en la Agenda Nacional, para todos 
los sectores de la sociedad, incluyendo ademas de las empresas, a los medios 
de comunicacion, organizaciones sociales, gremios, la poblacion en general y 
los partidos politicos cuyos candidatos a la presidencia han acordado la firma 
de u n  compromiso expreso por dar cumplimiento a lo dispuesto en la Ley 
en materia de asignacion presupuesta1 para el proximo periodo de Gobierno 
gane quien gane. Esta ganancia en el posicionamiento publico del tema, se 
debe, en gran parte a la Campana por el 4% del PIB del presupuesto general 
de la nacion y del cumplimiento de la Ley 67-97 impulsado por la Coalicion 
Educacion Digna. 
Se cuenta por demas con buenos instrumentos para implementar las mejoras 
que se requieren, como son los Planes Decenales de los subsistemas de Educa- 
cion, Educacion Superior y el INFOTEP. 
Ademas, en el 2010 el Ministerio de Economia, Planificacion y Desarrollo ela- 
boro una propuesta de Estrategia Nacional de Desarrollo 2010-2030 con el fin 
de consensuarla con todos los actores de la sociedad dominicana e introducirla 
en el Congreso de la Republica para convertirla en ley. Esta propuesta cuenta 
con objetivos e indicadores de cumplimiento que facilitan el seguimiento de 
las metas establecidas. Para el area educativa el objetivo general es desarrollar 
u n  sistema educativo de calidad que capacite para el aprendizaje continuo a 
lo largo de la vida, propicie el desarrollo humano y u n  ejercicio de ciudadania 



EL C O N E P .  C A M B I O S  I N S T I T U C I O N A L E S .  2 0 1 0  2 0 1 3  

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  . 

responsable y universalizar la educacion desde el nivel inicial al nivel medio. 
Hacia esa meta es que debemos encaminarnos. Todos unidos tenemos que 
romper la inercia. 

DOCUMENTO GUIA 
EJE INSTITUCIONAL 

INTRODUCCI~N 
La competitividad es una variable dependiente de la institucionalidad. Los 
paises que han logrado avanzados estadios de desarrollo y considerables 
estandares de competitividad han tenido como base un fuerte sistema ins- 
titucional. No puede existir competitividad sin institucionalidad. 
Bajo esta premisa, en el marco de la Gran Convencion Empresarial, al igual 
que en sus dos versiones anteriores, el Eje Institucionalidad/Politica cons- 
tituye un factor de principal interes. 
En este documento presentamos una breve exposicion de los motivos que 
justifican la inclusion de los temas planteados en el temario y abordados de 
manera mas general en la presentacion de Marisol Vicens Bello, Coordina- 
dora General, asi como una serie de reflexiones iniciales sobre los mismos, 
que han sido elaboradas con el objetivo de estimular una discusion pro- 
funda y rigurosa sobre temas que tienen un impacto considerable y gran 
relevancia respecto del clima de inversion y en los niveles de seguridad 
juridica de nuestro pais. 
Para estos fines, cuando elaboramos el presente documento utilizamos la 
misma secuencia y organizacion del temario, con el objetivo de que sirva 
como guia durante los trabajos de los distintos grupos y asi evitar que al- 
guno de los temas planteados quede sin ser suficientemente ponderado, 
debatido y analizado. 
Las posiciones aqui planteadas no tienen un valor absoluto, pero marcan 
nuestra vision inicial y los motivos que nos llevaron a incluir el conjunto de 
temas que hemos presentado. Sin embargo, los espacios de discusion tienen 
como proposito escuchar las distintas posiciones y enriquecer, a traves del 
consenso y la participacion multisectorial y multidisciplinaria, cualquier 
posicion previa que hayamos presentado. 
La institucionalidad no es un tema exclusivo de abogados y politicos, ella, 
como ya hemos visto en la exposicion inicial de la Coordinadora General, 
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tiene un impacto considerable en las actividades economicas y sus distor- 
siones generan elevados costos para las actividades de las empresas. 
En esta Convencion 201 1 buscamos variar nuestra posicion tradicional de 
exigir y presionar por reformas legislativas, puesto que la experiencia nos 
ha ensenado que muchas de las reformas aprobadas en el papel no han es- 
tado acompanadas de acciones institucionales eficaces que las conviertan 
en algo mas que una bonita declaracion con sello oficial. 
Es por esto, que en esta nueva etapa nuestros esfuerzos deben estar orien- 
tados a presionar por el establecimiento de planes y agendas para que las 
reformas aprobadas se hagan realidad. Presionar por presupuestos adecua- 
dos para las areas tecnicas y para los organos de administracion de justi- 
cia. Presionar para que se haga una orientacion estrategica de los fondos 
publicos y se reduzcan los gastos clientelares. Todo esto sin descuidar las 
reformas legislativas pendientes. 

TEMA 1: FORTALECIMIENTO INSTITUCIONAL, 
SEGURIDAD JURIDICA Y ESTADO DE DERECHO 

1. Seguridad juridica 
La seguridad juridica no se limita a la existencia de leyes modernas y de 
instituciones encargadas de aplicarlas. Se hace necesario un ejercicio res- 
ponsable por parte de los poderes publicos para asegurar una eficaz aplica- 
cion de las leyes, sin importar si se trata del Estado o de un particular con 
mayor poder e influencia. 
Para la existencia de un adecuado clima de inversiones se hace necesaria la 
existencia de instituciones solidas que generen verdadera confianza. 
Desde hace decadas nuestro pais atraviesa una profunda crisis de confianza 
en sus instituciones que limita las posibilidades de inversion y desarrollo. 
Funcionarios corruptos impunes, obstaculos administrativos para anular 
en la practica los beneficios e incentivos otorgados por las leyes, una ad- 
ministracion publica lenta y burocratica que toma anos para otorgar auto- 
rizaciones para proyectos de inversion, son algunas de las cualidades que 
adornan nuestro Estado. 

tiempo toma la aprobacion de una licencia ambiental? ve- 
ces se pierden los expedientes y se vencen las polizas de seguro requeridas? 

que no existe coordinacion entre los distintos Ministerios que inter- 
vienen en la aprobacion de un proyecto de inversion? que no existen 
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mecanismos para sancionar a los funcionarios que con sus actuaciones u 
omisiones maliciosas generen perjuicios a los inversionistas y a los ciuda- 
danos? 
Todas estas interrogantes marcan los niveles de inseguridad juridica de 
nuestro pais. Puesto que en un pais en donde las leyes se cumplen y respe- 
tan cuando conviene no puede existir libre mercado. 
Por esto abordaremos los siguientes temas: 

Necesidad de respeto y cumplimiento de la Ley. 
Mecanismos para sancionar a los funcionarios publicos que violen la 
ley. 
Mecanismos para asegurar el respeto de derechos. 
Mecanismos para garantizar las respuestas oportunas de funcionarios y 
entidades gubernamentales a solicitudes de permisos, autorizaciones, etc. 

2. Mecanismos de control politico y rendicion de cuentas 
Muchas han sido las leyes y reformas institucionales aprobadas durante la 
ultima decada. En los ultimos 5 anos, para citar un caso, fueron modificadas 
con agilidad envidiable la totalidad de las leyes vinculadas a la planifica- 
cion gubernamental, la elaboracion y aprobacion del Presupuesto General 
del Estado, la tesoreria, los organos internos y externos de fiscalizacion de 
la Cuenta Publica, incluyendo la propia Constitucion de la Republica. 
Leyes como Ia Organica de Presupuesto, Planificacion e Inversion Publica, 
Sistema Integrado de Administracion Financiera del Estado (SIGEF), Orga- 
nica de la Secretaria de Estado de Hacienda, Organica de la Secretaria de 
Estado de Economia, Planificacion y Desarrollo, Tesoreria Nacional y Con- 
traloria General de la Republica, son apenas una pequena muestra. 
A pesar de esta agilidad para la aprobacion de leyes, el desempeno historico 
del Congreso Nacional respecto de su rol de fiscalizacion y control politico 
ha sido cuestionable en extremo. Por ejemplo, la discusion de Presupuesto 
Nacional era un formalismo que de manera avergonzante se realizaba en 
una sesion navidena y a veces en un dia en ambas camaras. De igual forma, 
el Congreso ha sido ineficiente para exigir a los funcionarios publicos ren- 
dicion de cuentas y cumplimiento de las leyes a traves de los procesos de 
control politico que la constitucion pone a su disposicion. 
Esta inoperancia del Congreso ha generado un evidente desequilibrio de 
Poderes que ha contribuido de manera determinante a consolidar la pre- 
ponderancia de un Poder Ejecutivo que actua sin limites, mas por falta 
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de contrapeso real que este configurado como un ente faraonico en nues- 
tra Constitucion. Una muestra clara de ello es el hecho de que a pesar de 
haberse limitado considerablemente sus facultades en la Constitucion de 
2010, sigue en la practica funcionando de la misma manera que lo hacia al 
amparo de la Constitucion anterior. 
Un Congreso que ejerce adecuadamente su funcion de fiscalizacion es el 
principal aliado institucional de la transparencia. Una adecuada discusion 
y fiscalizacion del Presupuesto General del Estado constituye la principal 
politica de transparencia y es un requisito esencial para una verdadera de- 
mocracia. 
Es por esto que el empresariado, estimular y promover un giro en la di- 
reccion senalada del ejercicio congresual para que Republica Dominicana 
cuente con un adecuado sistema de fiscalizacion y control que promueva 
adecuados niveles de transparencia presupuestaria. Solo con una discusion 
seria del presupuesto podran promoverse adecuados niveles de calidad del 
gasto y una inversion publica conectada con los intereses y visiones de los 
distintos sectores nacionales. 
para lograr esto es necesario una mayor inversion en la creacion de organos 
tecnicos que les apoyen en el ejercicio de sus funciones y la definicion de 
los procedimientos para activar y ejercer los mecanismos de transparencia. 
Por tales motivos abordaremos los siguientes temas: 

Presupuesto Nacional: transparencia y fiscalizacion de los fondos pu- 
blicos. Necesidad de integrar en el presupuesto todas las partidas que 
se encuentran fuera del mismo por cobros de tasas o derechos que se 
manejan discrecionalmente por las entidades que los perciben. 
Camara de Cuentas, Contraloria General de la Republica, sistema de 
contabilidad unificado, rendicion de cuentas. 
Comparecencia periodica y sesiones publicas de preguntas a los funcio- 
narios de la Administracion Publica. 

FORTALECIMIENTO TECNICO DEL CONGRESO NACIONAL: CENTRO 
DE ANALISIS DE LAS FINANZAS PUBLICAS DEL CONGRESO 

1 .  Reforma del Estado 
La Administracion Publica adolece de importantes distorsiones estructu- 
rales. Entre los principales factores que se evidencian con una simple ve- 
rificacion del organigrama del Estado es la total duplicacion de las depen- 
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dencias ministeriales, las que se encuentran replicadas en una especie de 
Comisiones y Oficinas que dependen de manera directa de la Presidencia 
de la Republica, las cuales poseen su propio presupuesto y ejecutan sus 
funciones de manera independiente. Cada oficina presidencial duplica un 
Ministerio, impide la coordinacion sectorial y debilita la coherencia de 
las acciones gubernamentales, afectando de manera clara la eficacia de 
las politicas y programas publicos y el uso eficiente de los recursos del 
Estado. 
De igual forma, la cantidad de Ministerios y dependencias estatales ha cre- 
cido exponencialmente en los ultimos anos. El momento se hace preciso 
para hacer un analisis sobre aquellas entidades estatales que resultaria util 
consolidar (cuya existencia se debe a factores fundamentalmente populis- 
tas) e instituciones dispersas que deben ser concentrada en un solo organo 
(tal es definitivamente el caso de los organos que regulan el transporte de 
pasajero y de carga). 
Asimismo, durante los ultimos anos ha habido una reproduccion injustifi- 
cada de cargos de importancia en la administracion publica, como conse- 
cuencia directa de la utilizacion clientelar de la nomina publica. Llama la 
atencion la desbordante cantidad de Vice Ministros, Secretarios de Estado 
Sin Cartera, Sub Secretarios, Sub Administradores, Sub Directores, Minis- 
tros Consejos y Viceconsules que "prestan servicios" en los organos cen- 
tralizados y descentralizados Administracion Publica dominicana, asi como 
en el servicio exterior. La existencia de esta alta cantidad de cargos inor- 
ganico~, regularmente bien remunerados y acompanados de considerables 
beneficios solventados por el Estado, proyectan una imagen de desorden y 
cargan injustificadamente la nomina publica. 
Es por esto que se hace necesario que el sector empresarial propugne por 
una profunda reforma integral de la Administracion Publica orientada a 
hacer mas eficiente el uso de los fondos publicos, a otorgarle una orienta- 
cion estrategica a la estructura organizacional del Gobierno, a reducir los 
niveles de clientelismo y al establecimiento de un verdadero orden interno 
en el aparato burocratico del Estado. Para tales fines abordaremos los si- 
guientes temas: 

Organizacion y coordinacion de la Administracion Publica: Duplicacion 
de los ministerios en oficinas y comisiones Presidenciales. 
Duplicidad de Funciones y compactacion del Estado: Consolidacion de 



M U - K I E N  A D R I A N A  S A N G  B E N  J O S E  C H E Z  C H E C O  

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  

la estructura gubernamental y orientacion estrategica de la Administra- 
cion Publica. Estructura clientelar del Estado. 
Proyecto de Ley de Administracion Publica 

Proyecto de Ley General de Salarios del Sector Publico. Limitaciones a co- 
bros de viaticos en consejos, usos de tarjetas de credito, gastos de represen- 
tacion, etc. Lineamientos para fijacion de salarios y beneficios, prohibicion 
de que sean auto-fijados. 

2. Retos de la carrera administrativa 
Profesionalizar la Administracion Publica ha sido un reclamo constante del 
sector empresarial. Con la modificacion de la Ley 14-91 de Servicio Civil 
y Carrera Administrativa, la cual fue sustituida en 2008 por la Ley 41-08 
sobre Funcion Publica y que crea el Ministerio de Administracion Publica, 
se crearon las bases para un verdadero sistema de carrera, proceso que fue 
coronado con la constitucionalizacion del Estatuto de la Funcion Publica en 
2010. En menos de dos anos pasamos de no tener carrera administrativa a 
tener un super regimen de proteccion de la carrera. 
Logrado esto nos enfrentamos a nuevos retos. El primero es presionar para 
que el mecanismo fundamental de ingreso a la carrera sean los concursos 
publicos y no procedimientos maquillados de ingreso de funcionarios po- 
liticos a traves de programas de formacion acortados y evaluaciones del 
desempeno manipuladas. 
De igual forma, para el sector y el pais es clave que se de prioridad en la 
carrera a aquellas areas tecnicas que tienen gran impacto en la economia, 
la planificacion gubernamental, la inversion y la produccion y el comer- 
cio en sentido general. El plan de profesionalizacion del sector publico no 
puede estar trazado a partir de los intereses clientelares de quienes ocupan 
las posiciones de Gobierno, sino que debe estar alineado con los objetivos 
estrategicos del pais. En consecuencia, en este apartado abordaremos los 
siguientes topicos: 

Concursos Publicos como mecanismos exclusivos de ingreso. Necesidad 
de erradicar las distorsiones de una carrera que esta politizandose. 
Carrera administrativa priorizada: profesionalizacion de las areas tecnicas 
del Gobierno (Ministerio de Economia Planificacion y Desarrollo, Minis- 
terio de Industria y Comercio, Superintendencia de Electricidad, Super- 
intendencia de Bancos, Banco Central, Ministerio de Medioambiente y 
Turismo). 
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3. Reforma electoral y partidos politicos 
Republica Dominicana ha experimentado importantes avances en lo relati- 
vo al proceso de organizacion de las elecciones, la observacion electoral, la 
transparencia del escrutinio y la velocidad de transmision de los resultados 
electorales. Los niveles de fortaleza alcanzados en estas areas han hecho 
que nuestro pais constituya un modelo para otras naciones de la region. 
Independientemente de lo senalado, y de que la Ley Electoral 275-97, vigen- 
te desde 1997, consagra importantes disposiciones que otorgan a la Junta 
Central Electoral potestades para la regulacion de las campanas electorales 
y para la fiscalizacion de los ingresos y los gastos de los partidos politicos, 
esta es una tarea aun pendiente. 
El desorden actual genera campanas extremadamente largas y costosas. 
Esto crea una necesidad extraordinaria de financiamiento que satura al Es- 
tado y a los sectores productivos, entorpece el funcionamiento de la ad- 
ministracion publica, saca de la agenda publica los temas prioritarios y 
estimula la toma de decisiones populistas. 
De igual manera, la ausencia de transparencia en las cuentas de los partidos 
politicos es caldo de cultivo para que sectores al margen de la ley aprove- 
chen las campanas electorales para alojarse en los organos del Estado o 
para generar compromisos y conseguir proteccion de parte de represen- 
tantes oficiales. 
Se hace impostergable la aprobacion de una Ley de Partidos Politicos que 
contribuya a elevar los niveles de democracia y transparencia en la toma 
de decisiones, principalmente en lo relativo a la seleccion de candidatos, asi 
como a transparentar sus ingresos y gastos de campana. 
En consecuencia, abordaremos los siguientes temas: 

Fiscalizacion y control de los ingresos y gastos de los partidos politicos. 
Necesidad de fortalecer, democratizar y transparentar los partidos poli- 
ticos: proyecto de Ley de Partidos Politicos. 
Regulacion de la campana electoral: Medios de comunicacion y publicidad 
a destiempo. Necesidad de la que la JCE asuma y cumpla sus funciones. 

DERECHO DE PROPIEDAD: GARANTIA Y PROTECCION 
EFECTIVA 
La Constitucion dominicana consagra el derecho de propiedad como uno 
de los pilares de nuestro sistema de derechos y regimen economico. Sin 
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embargo, existen importantes retos institucionales y normativos que pue- 
den poner el riesgo este derecho y afectar los niveles de seguridad sobre el 
mismo. 
En este contexto resulta fundamental una adecuada definicion de la ampli- 
tud de la franja maritima y una adecuada definicion del concepto de domi- 
nio publico y su impacto en las propiedades, fundamentalmente aquellas 
con vocacion turistica. 
De igual manera constituye un reto institucional para el Estado dominica- 
no continuar fortaleciendo la jurisdiccion inmobiliaria, la cual ha sido ob- 
jeto de un fructifero proceso de modernizacion gracias al apoyo financiero 
del Banco Interamericano de Desarrollo (BID). Es bueno recordar que, en 
dias recientes, ha sido anunciada la conclusion del Programa de Consoli- 
dacion de la Jurisdiccion Inmobiliaria (PCJI) y del financiamiento que lo 
sustentaba. 
Existen importantes limitaciones presupuestarias de la jurisdiccion, la cual 
a traves de las tasas por servicios es incapaz de autogenerar los fondos para 
su propia operacion y para solventar inversiones en tecnologia y recursos 
humanos calificados. Esto sumado a la congelacion del presupuesto del Po- 
der Judicial genera un escenario oscuro que apunta hacia un estancamiento 
de la reforma. 
Por otro lado, la entrada en vigencia del Codigo Procesal Penal transformo 
los mecanismos preventivos de proteccion del derecho de propiedad ante 
las invasiones. A partir de su entrada en vigencia el Ministerio Publico 
ordinario no interviene en estos casos por haber pasado a ser un delito 
de Accion Privada, los cuales son potestad del Abogado del Estado una 
vez interviene una sentencia definitiva. Este tema ha generado importantes 
perjuicios a propietarios quienes se sienten desprotegidos ante acciones 
sistematicas de invasion de terrenos llevados a cabo por grupos dedicados 
a esta actividad. 
En consecuencia, abordaremos los siguientes temas: 

Franja maritima y dominio publico. Proyecto de Ley para regular el res- 
peto de los derechos de propiedad en bienes de dominio publico. 
Necesidad de mejorar y fortalecer el registro de la propiedad inmobilia- 
ria: riesgos ante la ausencia de financiamiento del proyecto de moderni- 
zacion (conclusion del PCJI). 
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REFORMAS LEGALES PENDIENTES 
Si bien el Estado dominicano ha sido dinamico en las reformas sectoriales, 
ha sido extremadamente lento en la aprobacion de los principales codigos 
normativos. El Codigo Civil, Procesal Civil, de Comercio y Penal tiene mas 
de 10 anos de discusion en las Camaras. De igual manera, no ha existido la 
voluntad necesaria para actualizar la legislacion aduanera y la regulacion 
de los alquileres. 
De igual manera, existe una serie de importantes leyes pendientes de ela- 
boracion y aprobacion por parte del Congreso, de cuya aprobacion depen- 
de la efectiva vigencia de la nueva Constitucion de la Republica. 
En consecuencia abordaremos los siguientes temas: 

Codigo de Comercio, Civil, Procedimiento Civil y Penal. 
Proyecto de Ley de Aduanas. 
Proyecto de Ley de Reestructuracion Mercantil. 
Proyecto de Ley de Alquileres. 
Proyectos de ley que deben someterse en cumplimiento de mandatos 
constitucionales o para ajustar leyes a la nueva Constitucion. 
Codigo de Comercio, Civil, Procedimiento Civil y Penal. 
Ley de Aduanas. 
Ley de Reestructuracion Mercantil. 
Ley de Alquileres. 
Leyes de ajuste constitucional. 

SOBRE PARTICIPACION DE LA SOCIEDAD CIVIL EN LOS ASUNTOS 
P~BLICOS 
La evolucion del modelo democratico se caracteriza por una mayor parti- 
cipacion de los sectores sociales en la toma de decisiones publicas. Cada 
dia, a lo largo de todo el mundo y tambien en el plano local, son mas las 
acciones ciudadanas de caracter formal, institucional o expresadas a traves 
de movilizaciones en las calles que procuran una mayor integracion de la 
sociedad a las decisiones de gran trascendencia. 
En este contexto, es impostergable que se redefinan los mecanismos de 
comunicacion y articulacion de intereses entre el Estado y la sociedad. De 
igual forma, se hace necesario que los sectores sociales relevantes actuen 
de manera estrategica, coherente y transparente en la representacion de 
sus intereses. Como es conocido por todos, el empresariado tiene una im- 



portante presencia en los organos tripartitos de toma de decisiones y en 
consejos estatales de gran relevancia como el Consejo Economico y Social, 
el Comite Nacional de Salarios, el Consejo Nacional de la Seguridad Social, 
IDSS, INFOTEP, entre otros. 
Constituye un gran reto para el sector impulsar actuaciones estrategicas, 
coherentes y sin sesgos individualistas en estos espacios, para asi evitar 
que nuestra falta de cohesion se convierta en una oportunidad para debili- 
tar nuestras posiciones. 
De igual manera, nuestra participacion tiene que ir mas alla de los Orga- 
nos en los que tenemos representacion formal. Es fundamental impulsar 
la institucionalizacion de espacios de consulta y vasos comunicantes en el 
Congreso Nacional que permitan a los sectores sociales incidir de forma 
transparente en la toma de decisiones legislativas. La gestion de intereses 
ante las camaras legislativas debe dejar de ser un espacio oscuro utilizado 
muchas veces para fines malsanos. 
De igual forma, la agenda legislativa debe democratizarse. Es necesario que 
existan mecanismos formales para el trazado de agendas comunes Sociedad 
Civil-Congreso, fundamentalmente en lo relativo a la puesta en marcha de 
procedimientos de fiscalizacion y control para asegurar la transparencia. 
En consecuencia, trataremos los siguientes temas: 

Mecanismos para hacer mas efectiva la interaccion y consulta. Necesi- 
dad de fortalecer el Consejo Economico y Social y hacerlo mas repre- 
sentativo. 
Participacion del sector privado en distintos consejos: CNSS, IDSS, 
APORDOM, INFOTEP, etc. Necesidad de asegurar mayor efectividad. 
Sociedad Civil y Congreso: Elaboracion conjunta de una agenda de 
transparencia. 
Mecanismos para hacer cumplir con las disposiciones constitucionales 
que garantizan mayor participacion de la ciudadania. 

TEMA 2: SISTEMA DE JUSTICIA DOMINICANO 

1. Integracion del Tribunal Constitucional y renovacion de la matricula 
de la Suprema Corte de Justicia 
El pais atraviesa por uno de los procesos de mayor importancia e influencia 
en su vida institucional, con gran incidencia en el futuro inmediato de to- 
dos los dominicanos. Afrontamos una renovacion relevante de la Suprema 
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Corte de Justicia, que amenaza con ser total, y la integracion del maxi- 
mo organo de interpretacion constitucional creado por la Constitucion de 
2010: el Tribunal Constitucional. 
El cumplimiento de las leyes no solo depende de que existan las normas o 
este bien elaboradas, sino de que las instituciones llamadas a hacerlas cum- 
plir cuenten con la fortaleza e independencia para hacerlas efectivas sin otor- 
gar privilegios o ventajas, bien se trate del Estado o cualquier otro. 
Nos corresponde como sector relevante de la vida nacional prestar aten- 
cion al desempeno del Consejo Nacional de la Magistratura, organo encar- 
gado de este proceso, y velar porque el mismo lleve a cabo una seleccion 
transparente y en atencion a los meritos y las capacidades profesionales de 
los aspirantes, procurando evitar que el factor determinante sea la simpatia 
partidaria. 
El CNM no puede producir una decision final tomando como base una lista 
amplisima de candidatos, muchos de los cuales no cuentan con las condi- 
ciones minimas para ser considerados. Es preciso entonces que se produzca 
una preseleccion de un grupo reducido que permita a la sociedad hacer una 
evaluacion mas profunda y ponderada de quienes tienen posibilidades de 
ser elegidos. 
En atencion a esto abordaremos el tema: 

Integracion del Tribunal Constitucional y Renovacion de la Matricula de 
la Suprema Corte de Justicia. 

2. Presupuesto del sistema de justicia 
Las prioridades de un Estado se determinan a traves de la orientacion 
del gasto y la inversion, no solo a traves del discurso y las medidas co- 
yunturales. El Sistema de Justicia Dominicano (que incluye al Tribunal 
Constitucional, el Poder Judicial, el Ministerio Publico, la Defensa Publica 
y otras dependencias), enfrenta importantes retos frente a litigios cada 
vez mas sofisticados en las distintas ramas del derecho y a una crimina- 
lidad cada dia mas compleja. No solo se trata de contar de los recursos 
materiales adecuados y de proveer de ingresos suficientes a los servidores 
publicos que pertenecen a los organos de justicia, se trata de que el sis- 
tema de justicia pueda hacer las inversiones estrategicas que le permita 
adaptarse con agilidad a los constantes cambios experimentados en el 
pais y el mundo. 
En el caso particular del Poder Judicial su presupuesto ha permanecido 
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invariable desde 2008 y su participacion porcentual en el Presupuesto Na- 
cional se ha reducido desde 2006, cuando alcanzo 2.04%, a la fecha, en don- 
de alcanza 1.07%, lo que implica una reduccion de casi un 1%. Esto podria 
ser interpretado de la siguiente forma: El Poder Judicial es hoy 50% menos 
importante para el Estado que en 2006. 
Por su lado, el presupuesto del Ministerio Publico, si bien acumulo un au- 
mento progresivo desde 2006 hasta 2009 cuando alcanzo un tope de 3,090 
millones de pesos, desde esa fecha se redujo progresivamente hasta 2011 
cuando se le asigno 2,583 millones de pesos. En el presupuesto de este ano 
recibio un aumento de 17 millones de pesos para alcanzar 2,600 millones. 
Es por esto que presentamos este tema. 

3. Carrera judicial y consejo del poder judicial 
El establecimiento de la Carrera Judicial en 1997 creo las bases para una 
administracion de justicia con independencia externa. Sin embargo, la au- 
sencia de reglamentaciones 
claras respecto de los asensos y traslados otorgo grandes poderes discrecio- 
nales a la Suprema Corte de Justicia, convirtiendo el Poder Judicial en una 
estructura vertical y creo las condiciones para una independencia interna 
maltrecha. De igual forma, la Carrera Administrativa Judicial no entro en 
vigencia por mas de una decada. 
En 2009 el Poder Judicial aprobo el Escalafon de la Carrera Judicial, estable- 
ciendo por primera vez elementos objetivos para determinar los ascensos, asi 
como el Reglamento de la Carrera Judicial Administrativa. Como corolario, 
la Reforma Constitucional de 2010 sello los requisitos de ascenso y extendio 
la carrera judicial hasta la Suprema Corte de Justicia, la cual a partir de ese 
momento deberia estar conformada en 3/4 partes por jueces de carrera. 
De igual forma, la Constitucion de 2010 instituyo un Consejo del Poder Ju- 
dicial como organo de administracion y disciplina de este Poder del Estado, 
dejando de esta manera a la Suprema Corte de Justicia con sus funciones 
judiciales y con la designacion de los jueces que le seran propuestos por 
este nuevo organo. El CPJ es presidido por el Presidente de la Suprema Cor- 
te e integrado por 4 jueces de los distintos niveles elegidos por sus pares. 
Este esquema democratico podria tener como implicacion negativa llevar 
el populismo a la toma de decisiones como ascensos, juicios disciplinarios, 
inversiones en infraestructura o aumentos salariales. Es por esto que es 
necesario que pongamos especial atencion a sus decisiones. 
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Sin embargo, se requiere de un seguimiento de la implementacion de esta 
normativa para asegurar su efectivo cumplimiento. Por lo que seran abor- 
dados los siguientes temas: 

Transparencia en la administracion del Escalafon Judicial. 
Implementacion de la Carrera Administrativa Judicial. 

4.3urisdiccion contencioso-administrativa 
La existencia de una jurisdiccion contencioso-administrativa es fundamen- 
tal para la seguridad juridica. Si bien se puso en marcha el Tribunal Su- 
perior Administrativo ha contribuido de manera significativa a garantizar 
cierto ajuste de la administracion publica a la legalidad, todavia esta juris- 
diccion se encuentra en una etapa de desarrollo primario. 
El proceso para solicitar la anulacion de un acto ilegal sigue estando sujeto 
a una serie de recursos jerarquicos previos que hace que el procedimiento 
ordinario se demore considerablemente y convierten las acciones en algo 
tortuoso e ineficaz, principalmente cuando los actos una vez aplicable ge- 
neran perjuicios irreparables. 
Como via alternativa se ha popularizado la accion de amparo, pero es im- 
procedente cuando se trata de actos administrativos que no afectan dere- 
chos fundamentales, pero que si contradicen de manera abierta las leyes 
vigentes. Esta ineficacia del proceso contencioso-administrativo ordinario 
debe llevarnos a propugnar por un nuevo procedimiento mas agil y que 
permita una tutela oportuna de derechos que una vez violados seria dificil 
restaurar. 
En consecuencia trataremos el tema: 

Reforma y simplificacion del procedimiento contencioso-administrativo 

5. Necesidad de un Ministerio Publico Independiente: implantacion de 
un verdadero sistema de carrera 
El Ministerio Publico dominicano afronta importantes retos y graves arne- 
nazas. Durante los ultimos 5 anos han ingresado mas de 500 fiscales a ca- 
rrera sin cumplir con los requisitos establecidos por el Estatuto del Minis- 
terio Publico y sin haber agotado el proceso de formacion requerido. 
Los programas de formacion del Ministerio Publico son inefectivos, pues- 
to que la capacitacion desarrollada por la Escuela del Ministerio Publico ha 
estado orientada fundamentalmente a facilitar el ingreso de los fiscales a la 
Carrera. 
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Contrario al espiritu de la ley, entrar a la Carrera mediante concurso publico 
se ha convertido en la excepcion y no en la regla. A la fecha apenas 130 fis- 
cales han ingresado por concurso publico. Esta situacion es particularmente 
grave, puesto que ahora el Ministerio Publico tiene un organo de Gobierno 
que designa y promueve a los fiscales del pais y este esta integrado por dis- 
posicion de la ley, solo por fiscales de carrera. Es decir los fiscales designados 
por la actual administracion tienen el control administrativo y disciplinario 
del Ministerio Publico. Esto ha pasado sin que el pais reaccione. 
El desempeno del Ministerio Publico es cuestionable. Existen estudios que 
indican que en mas del 50% de los casos presentados a los tribunales las 
acusaciones son retiradas. De igual forma, de los casos fallados mas del 
60% es rechazado por insuficiencia de pruebas. Es decir que estamos ante 
un desempeno extremadamente deficiente y fiscales que son saben inves- 
tigar. Es necesario que se establezca un riguroso sistema de evaluacion de 
desempeno de los fiscales dominicanos. 
Dada esta situacion trataremos los siguientes temas: 

Transparencia en el ingreso y actuaciones irregulares de la ENMP en el 
programa de ingreso extraordinario a la Carrera. 
Capacitacion de los fiscales y mecanismos evaluacion del desempeno. 
El Consejo Superior del Ministerio Publico y el riesgo de corporativiza- 
cion del Ministerio Publico. 

6. Mecanismos de ejecucion de las decisiones jurisdiccionales 
Uno de los principales retos de nuestro sistema de justicia es mejorar los 
mecanismos de ejecucion de las decisiones jurisdiccionales. Hacer efectiva 
la decision de un tribunal no puede ser una decision politica del Ministerio 
Publico ni estar sometida a una serie de distorsiones y situaciones de he- 
cho que atenten contra la eficacia real de las decisiones de los tribunales. 
Dentro de este aspecto en nuestro sistema cobran especial relevancia dos 
factores: a) El otorgamiento de la fuerza publica; y b) los alguaciles judicia- 
les, sus caracteristicas y forma de organizacion. 

OTORGAMIENTO DE LA FUERZA PUBLICA 

Otorgar la fuerza publica no puede ser una potestad del Ministerio Publico. El 
Poder Judicial, conforme lo dispuesto por la Constitucion de la Republica tiene 
la potestad de hacer ejecutar sus propias sentencias. Para esto el Poder Judicial 
debe disponer del mecanismo de fuerza autonomo para llevarlas a efecto. 
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Como es de conocimiento general, tradicionalmente el Ministerio Publico 
ha otorgado la fuerza publica con criterios politicos y de conveniencia co- 
yuntura. Esta situacion es una de las principales causas de debilitamiento 
de la seguridad juridica, puesto que las decisiones emanadas de los tribu- 
nales se ven suspendidas (muchas veces anuladas), por una omision admi- 
nistrativa (un funcionario que de manera maliciosa no hace algo que la ley 
lo obliga. Existen sentencias de la Suprema Corte de Justicia que han per- 
manecido mas de tres decadas sin ejecucion por las razones publicamente 
inexplicables. 

CUERPO DE ALGUACILES JUDICIALES 

Esto constituye un punto critico del sistema de justicia dominicano y prac- 
ticamente no ha sido sometido al debate publico. donde radica el pro- 
blema de los alguaciles en RD? En la actualidad estos "auxiliares de la jus- 
ticia" operan como agentes privados al servicio de las oficinas de abogados, 
sin procedimientos, sin reglas de actuacion, sin disciplina, sin obligacion 
de rendicion de cuentas y sin una jerarquia clara. Estos niveles de autono- 
mia y dispersion generan oportunidades, como cualquiera ha podido darse 
cuenta, para que muchos alguaciles se presten a acciones cuestionables, ta- 
les como embargos irregulares. De hecho, muchos alguaciles operan como 
empleados de oficinas, puesto que los principales ingresos que reciben se 
generan a partir de su relacion economica con estas. 
El Poder Judicial de la Republica Dominicana debe tener un verdadero 
cuerpo funcionarial de alguaciles judiciales. Este cuerpo debe contar con 
adecuados niveles de institucionalidad, independencia externa, disciplina, 
organizacion y transparencia y los ingresos de sus miembros deben pro- 
venir exclusivamente de las arcas publicas. Debe estar bajo la direccion y 
autoridad del Presidente de la Suprema Corte de Justicia y organizado bajo 
un sistema jerarquico que permita determinar las responsabilidades. Los 
alguaciles deben ser asignados por los jueces de manera aleatoria y no que 
cada oficina elija su alguacil "de confianza". 
En tal virtud abordaremos los siguientes temas: 

El otorgamiento de la fuerza publica como una decision judicial. 
Creacion de un cuerpo de alguaciles unificado, disciplinado, jerarquica- 
mente organizado y bajo la dependencia del Presidente de la Suprema 
Corte de Justicia: Eliminacion de las distorsiones actuales. 
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TEMA 3: POLITICAS DE SEGURIDAD Y MIGRACION 

1. Seguridad ciudadana y seguridad nacional 
Nuestro Estado ha sido incapaz de prevenir y enfrentar con dureza la actual 
situacion de inseguridad y las crecientes expresiones de crimen organizado. 
Cada dia, con solo ver los titulares de los periodicos, es mas que evidente 
que los integrantes de nuestras fuerzas de seguridad, mas que agentes que 
combaten la delincuencia, son autores de primera linea de los actos de vio- 
lencia y en bandas nacionales e internacionales dedicadas al crimen. 

le cuesta a las empresas la inexistencia de una seguridad publica efi- 
caz? que medida se disparan nuestros costos al tener que contratar se- 
guridad privada? afecta nuestra forma de vida y de hacer negocios 
esta sensacion creciente de inseguridad? 
La sensacion de inseguridad es una muestra mas de la gran falta de con- 
fianza que existe en el Estado dominicano. Debemos reflexionar seriamente 
sobre la necesidad de una verdadera profilaxis en los cuerpos castrenses y 
en la policia nacional. 
Para nosotros es prioritario aumentar los niveles de seguridad en los puertos 
y aeropuertos. Si se siguen presentando situaciones lamentables de violacion 
de la seguridad de los aeropuertos, robos de aeronaves, trasiego de droga por 
nuestros puertos, nuestro pais corre el riesgo de ser bajado de categoria en 
las evaluaciones de seguridad y confiabilidad internacional y nuestras aero- 
naves perder acceso a aeropuertos claves como Estados unidos. 
De igual forma, entendemos que el Estado debe enfrentar de manera ener- 
gica los actos vandalicos en el transporte de carga y de pasajeros, para 
obstaculizar la libre accesibilidad y competencia es un asunto de seguridad 
nacional. 
Por esto trataremos los siguientes temas: 
SEGURIDAD CIUDADANA: 

Causas sociales de la inseguridad. 
Vigilancia y proteccion de la ciudadania. 
Reforma y profilaxis de la policia nacional. 
Requisitos de ingreso y ascenso en la policia. Ingresos de los policias. 
Sistema de gestion administrativa de la policia. 
Discrecionalidad en el manejo presupuestario, corrupcion y ausencia de 
priorizacion de la inversion en seguridad. 
Politicas de seguridad de las empresas y altos costos. 
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SEGURIDAD NACIONAL: 

Reforma y profilaxis de las fuerzas de seguridad del Estado (FFAAA, 
Fuerza Aerea, Marina de Guerra, CESFRONT, CESA, etc). 
El reto del narcotrafico transnacional. 
Seguridad de puertos y aeropuertos; 
Seguridad interurbana 
Transporte de carga terrestre. 

2. Migracion 
Tradicionalmente los temas migracion y seguridad han estado intimamen- 
te vinculados. Es por ello que en el marco de esta Convencion Empresarial 
hemos querido abordarlos de manera conjunta. Para demostrar esta afir- 
macion solo habria que evaluar cuales son las principales vias a traves de 
las cuales incursionan las personas indocumentadas a otros paises, regular- 
mente a traves de los mismos canales y redes que se lucran con el ingreso 
de bienes y mercancias fruto de contrabando o cuyo consumo esta penado 
por la ley. 
Un ejemplo claro de lo anrmado en el parrafo anterior es nuestra frontera. 
La frontera dominico-haitiana es un lugar de trafico de indocumentados, 
trasiego de drogas, contrabando, extorsiones y violaciones multiples a los 
derechos. 
En 2008 el CONEP fijo su posicion con relacion a la politica migratoria y el 
tema haitiano. Dentro de las acciones prioritarias propuestas por el CONEP 
estaba la aprobacion del Reglamento de la Ley General de Migracion, el 
cual fue recientemente aprobado. 
El mes pasado el Poder Ejecutivo aprobo el Reglamento de la Ley General 
de Migracion. Esto ha puesto sobre la mesa una serie de nuevos retos y 
temas pendientes en los que nuestro sector no puede asumir un rol pasivo 
ni mucho menos reactivo. A saber: 

Reactivacion de la comision Binacional. 
Plan de regularizacion. La Direccion de Migracion abrio una consulta 
que cierra el proximo 30 de noviembre. 
Aprobacion de una politica de empleo para migrantes. Evitar que la mi- 
gracion deprima el salario medio nacional. 

Definicion de reglas claras de comercio entre ambas naciones a traves de 
una acuerdo bilateral. 
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A continuacion presentamos el contenido integro del documento de posi- 
cion del Consejo Nacional de la Empresa Privada, con el objetivo de que 
sirva como punto de partida para la discusion de este importante tema: 

CONSEJO NACIONAL DE LA EMPRESA PRIVADA, CONEP 
EL RETO HAITIANO EN REPUBLICA DOMINICANA: 
POSICION Y PROPUESTAS DEL CONEP ANTE LA PRESENCIA EN EL 
PAIS DE INMIGRANTES HAITIANOS Y DE SUS DESCENDIENTES 
SANTO DOMINGO, 4 DE JULIO 2008 

1. Antecedentes 
El tema haitiano es prioritario en la agenda nacional. No puede seguir sien- 
do desconocido, tampoco desatendido. 
Haiti, concomitantemente con los Estados Unidos, es la nacion a la que de- 
bemos prestar mayor atencion, no solo porque compartimos ecosistemas, 
tenemos una frontera comun y un significativo intercambio comercial con 
esa nacion, sino tambien de manera mas perentoria por la masiva inmigra- 
cion anual de jornaleros haitianos al pais. 
Los indicadores en la nacion hermana son alarmantes. Haiti poseia en 1994 
un area forestada de apenas el 5% de su superficie total, es decir, 6 veces 
menos que el promedio del 32% correspondiente al grupo de los paises 
menos adelantados al que pertenece en la clasificacion de Naciones Unidas. 
El porcentaje de consumo de combustibles tradicionales, -lena, carbon 
bagazo, desechos animales y vegetales-, en una situacion de agudos pro- 
blemas de deforestacion, de erosion de los suelos y de escasez de agua, se 
mantenia en 1993 en los mismos niveles que 20 anos antes; esto es, 86% 
como porcentaje del consumo global de energia, mientras el consumo de 
energia domestica procedente de la lena representaba, en 1990, el 72% del 
consumo total. 
La degradacion del sistema de los recursos naturales renovables de la parte 
occidental de la isla Hispaniola se refleja y solo es superada por las condi- 
ciones de vida de la poblacion. 
Haiti cuenta con una poblacion estimada similar a la dominicana, ligera- 
mente inferior a los 9 millones de habitantes y de hecho, son los mas pobres 
del hemisferio occidental. En 1997 ocupaban ya la posicion 156 en el Indice 
de Desarrollo Humano del PNUD, perteneciendo al grupo de paises menos 
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desarrollados, con un PIB per capita real de US$896.00 y una esperanza de 
vida al nacer de 54 anos. Se estima que su poblacion, mediante una tasa de 
crecimiento anual de 1.9, esta llamada a duplicarse en el ano 2031. 
Tal deterioro en las condiciones de vida se ven reflejados en la inseguridad 
alimentaria del hermano pais. El descenso de la importancia relativa del 
sector agricola, que en los anos ochenta representaba el 38% del PIB, esta 
vinculado, no a una modernizacion industrial de la economia, si no a la 
liberalizacion, a los efectos del embargo sobre la produccion de articulos 
exportables y al abandono de la politica de desarrollo rural. Ya a principios 
de la decada de los 90, el sector agropecuario haitiano experimento un de- 
crecimiento anual del 1%. No obstante la perdida de importancia del sector, 
la poblacion sigue siendo esencialmente rural, y el sector sigue empleando 
ademas casi el 45%de la mano de obra activa, lo que implica un empobreci- 
miento acelerado de la poblacion. 
En esas condiciones, la produccion comienza a ser demasiado escasa para 
atender las necesidades alimentarias de la poblacion. Estas necesidades ter- 
minan siendo parcialmente cubiertas por las importaciones (US$211,000 en 
1995 y US$279,000 en 1999), y en nuestros dias la carestia de los alimentos 
y la hambruna de la poblacion estallan en las calles de las principales po- 
blaciones del hermano pais. 
Resulta comprensible que, en un contexto de agudo deterioro de los recur- 
sos naturales y productivos, y de la creciente pauperizacion de la pobla- 
cion, el orden social haitiano posea un precario desarrollo institucional, 
con una estructura polarizada por una minoria que aparenta tenerlo todo 
y una inmensa mayoria que tiene nada. Incluso, todo parece indicar que 
el Estado haitiano carece de ingresos fiscales suficientes: el presupuesto 
nacional se financia en un alto porcentaje de donaciones internacionales. 
Esta situacion queda enmarcada por la presencia de fuerzas armadas bajo el 
mandato de Naciones Unidas en el territorio limitrofe al dominicano. 
En medio de tan preocupante situacion, emerge un problema central. La 
poblacion haitiana, abandonada a su propia dinamica de confrontacion y 
de relativa desorganizacion, genera un exodo migratorio que se dirige por 
mar hacia territorio estadounidense, cubano, jamaiquino o de las Bahamas, 
sitios todos estos desde los cuales son devueltos de inmediato en cuanto 
son detectados; o bien, van por tierra hacia el territorio dominicano. 
En efecto, la desestabilizacion institucional de Haiti, aunada con la quiebra 
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del modelo de produccion agricola minifundista y con la degradacion de los 
recursos naturales renovables, ha incrementado sustancialmente los flujos 
migratorios ilegales y el trafico ilicito de mercancias y de bienes hacia te- 
rritorio dominicano. 
De todos es conocido, sin embargo, que en cuanto foro internacional parti- 
cipa Republica Dominicana, esta alza su voz para advertir lo que acontece 
en la hermana republica y solicita una y otra vez la colaboracion a favor 
del pueblo haitiano. 
No obstante ese mensaje, entre las autoridades dominicanas predomina 
cierta indefinicion alrededor los problemas que acontecen en el territorio 
patrio a raiz del incontenible flujo de inmigrantes ilegales procedentes de 
Haiti. 
Parece creerse erroneamente que el mero transcurrir del tiempo sera capaz 
de hacer olvidar, o en la mejor de las hipotesis superar, las iniquidades 
que por razones de la presencia haitiana en Republica Dominicana vienen 
aconteciendo en y fuera del pais. Olvidan con ello, sin embargo, que el 
transcurrir del tiempo solamente da cuerpo a mas alegatos y acusaciones 
en contra del pais, a la vez que incrementa las injusticias sociales, provoca 
malestar a nivel comunitario y aleja la solucion de los problemas. 
Por tal motivo, porque el tiempo por si solo es insuficiente para disipar 
y llegar a superar ciertos fenomenos sociales como los que actualmente 
acontecen en y fuera del pais -a proposito de derechos humanos, prejuicios 
raciales, defensa de los inmigrantes, "genocidio civil", trabajo decente, trata 
y trafico de personas, entre otros-, urge que Republica Dominicana, como 
nacion libre y soberana, solidaria de la Republica de Haiti y respetuosa de 
sus compromisos y acuerdos internacionales, adopte una posicion cons- 
ciente y una politica responsable ante la situacion. 

II. Principales ejes de conflicto 
La situacion general en Haiti propicia la emigracion, principalmente hacia 
territorio dominicano. De hecho, ya se dijo, Republica Dominicana sigue 
recibiendo una aparentemente incontenible inmigracion haitiana y alberga 
y sustenta en su territorio a una poblacion de origen haitiano que labora en 
su territorio de manera legal o ilegal. 
De ahi surgen una serie de dificultades internas y de problemas que requie- 
ren pronta atencion por parte de las autoridades dominicanas. A continua- 
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cion identificamos sin orden de importancia diez areas conflictivas en la 
actualidad que siguen bajo el prisma de la contradiccion. 

A. Nacionalidad dominicana 
Predominan dos posiciones encontradas en torno a la forma de entender el 
Articulo 11 de la actual Constitucion dominicana. 
Para los unos, se es dominicano en funcion del Ius Solis, es decir, por ha- 
ber nacido en territorio nacional, siempre y cuando no se sea vastago de 
diplomatico debidamente acreditado en el pais o encontrarse en condicion 
de transito; transitoriedad esta, dicho sea de paso, que se define compren- 
dida por un lapso maximo de 10 dias solamente (de acuerdo a la Seccion 
V del Reglamento de aplicacion de la Ley migratoria de 1939, que estuvo 
en vigencia hasta la promulgacion de la nueva Ley de Migracion en 2004). 
Para los otros, puesto que la ilegalidad no es fuente de derecho, el Ius Solis 
se aplica unicamente a los descendientes de residentes legales en el pais, con 
la excepcion de diplomaticos o transeuntes, tal y como lo enarbola la Cons- 
titucion de Republica Dominica desde 1929, y lo ha reconocido la Suprema 
Corte de Justicia mediante sentencia de fecha 14 de diciembre del ano 2005. 

B. Racismo en Republica Dominicana 
La concentracion de pobreza, de exclusion y de vulnerabilidad en la po- 
blacion haitiana, en sus descendientes e incluso en dominicanos de raza 
negra, pone sobre el tapete la problematica del racismo, la segregacion y 
la xenofobia. 
Para los unos, la sociedad dominicana es racista y xenofoba, tal y como se 
evidencia principalmente en la privacion de los derechos humanos mas 
notables a la poblacion haitiana y a sus descendientes. 
Para los otros, el que existan casos de racismo y de xenofobia en medio de 
la construccion de la sociedad dominicana no significa que esa sociedad, 
comenzando con sus instituciones y su aparato juridico, ampare y promue- 
va tales desviaciones ni que estas sean constitutivas de ella. 

C. Documentacion civil 
El drama de la migracion y del emigrante se acrecienta por el hecho de per- 
manecer indocumentados y constituye lo que ha llegado a ser denunciado 
como "genocidio civil". 
Para los unos, no solo se les niega la debida documentacion en el pais a los 
inmigrantes haitianos y a sus descendientes, sino que incluso se priva de 



documentos a los recien nacidos, situacion esta que incrementa la vulnera- 
bilidad y la marginalidad, incluso, a la hora de recibir servicios tan esencia- 
les como los de educacion, salud, libre transito o bien la expedicion de los 
correspondientes documentos de personeria en el Registro Civil. 
Para los otros, tal situacion esta en via de superacion, tanto con la entrada 
en vigencia del Libro Rosado y el de Extranjeria, como con la depuracion 
que se viene efectuando para nacionales y extranjeros en los libros de la 
Oficialia del Registro Civil, luego de la Circular No. 017 de la Junta Central 
Electoral, en estricto apego a la nueva Ley de Inmigracion. 

D. Ley 285-04 General de Migracion 
Desde el 15 de agosto de 2004, el pais cuenta con una nueva Ley General 
de Migracion; no obstante, quedan mas de una duda sobre el alcance y la 
aplicacion de la misma, razones estas por las que no se disipan todas las 
dudas en la materia. 
Para los unos, en lo adelante se trataria solamente de regirse por los termi- 
nos de dicha Ley. 
Para los otros, esa pieza juridica es inconsecuente pues, sin Reglamento, se 
la aplica de manera equivoca. 
Y en ambas posiciones se reconoce que existe cierta distancia entre lo le- 
gal y la practica; para los primeros, las deficiencias que resultan de esa 
distancia responde se atribuyen al factor humano y no es a confundir con 
una politica de Estado, y para los otros constituye una fuente continua de 
reclamo ciudadano en y fuera del pais. 

E. Repatriaciones y deportaciones 
Documentados o no, los inmigrantes haitianos y sus descendientes son su- 
jetos continuos de procesos de repatriacion y de expulsion del territorio na- 
cional. En ese contexto, los unos senalan que, tanto las repatriaciones, como 
las redadas y las expulsiones masivas de inmigrantes haitianos, se realiza de 
manera arbitraria, en detrimento incluso de nacionales de raza negra, y en 
violacion a los mas elementales derechos humanos de los afectados. 
Los otros alegan que las autoridades nacionales de migracion no hacen 
mas que aplicar el protocolo aprobado por las autoridades de ambos paises 
en 1999, que son las que norman las repatriaciones. Cualquier exceso de 
algun funcionario dominicano, una vez denunciado y comprobado, es debi- 
damente sancionado. Jamas tolerado. 
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F. Frontera 
Al igual que lo acontecido en el pasado entre las colonias espanola y fran- 
cesa de la Isla, la frontera entre las republicas de Haiti y Dominicana sigue 
siendo tierra de convivencia familiar y comercial, asi como de discordias, 
de abusos y de malquerencias. 
Para los unos, la frontera dominicolhaitiana es un lugar de trafico de in- 
documentado~, trasiego de drogas, contrabando, extorsiones y violaciones 
multiples a los derechos humanos. 
Para los otros, es un espacio de facto militarizado, para evitar esos males y 
detener todo tipo de trasiego y de contrabando. 

G. Comercio 
A pesar de que durante anos el intercambio comercial entre las republicas 
de Haiti y Dominicana ha sido muy importante para ambos, por diver- 
sas razones ambos estados han demostrado una incapacidad historica para 
convenir y respetar normas comerciales operacionales, e incluso, para con- 
certar un acuerdo bilateral que regule, facilite y haga mas transparente el 
flujo comercial a lo largo de la frontera y entre ambos paises. No obstante 
lo cual, un punto ha sido puesto en evidencia en los ultimos meses, la re- 
ciproca relacion de dependencia de dominicanos y de haitianos en materia 
comercial (y laboral). 
Para los unos, las relaciones comerciales son bidireccionales, independien- 
temente de si se trata de mercancias introducidas por la via clandestina en 
una u otra direccion. 
Para los otros, el enfasis explicito esta puesto en el comercio fronterizo. 
Este beneficia particularmente al lado haitiano, que sin los productos que 
proceden del lado dominicano no lograria satisfacer las necesidades ali- 
menticias de aquella poblacion. 

H. Mercado y derechos laborales 
La cuestion relativa a si la economia dominicana se beneficia o no de la 
mano de obra haitiana, al menos a corto plazo y aunque se perjudique a 
mediano y largo plazo por los bajos salarios y la falta de inversion tecnolo- 
gica, es objeto de debates importantes. En cualquier hipotesis, 
Para los unos, esa mano de obra es explotada y sobre explotada en el pais, 
pues no se les reconocen sus derechos laborales ni se les garantiza de hecho 
el libre acceso a la justicia; esto asi, amen de que el cumulo de leyes y de 
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codigos dominicanos no deja de ser en la practica un conjunto de textos 
solamente formales que, al igual que la luz roja en los semaforos, no son 
respetados ni por la poblacion ni por sus instituciones. 
Para los otros, la mano de obra haitiana, al igual que la de sus descendientes 
nacidos en el pais, esta sujeta al mismo trato y a las mismas condiciones la- 
borales que la poblacion dominicana, poblacion esta con la cual convive en 
armonia e independientemente de condiciones tales como raza, nacionali- 
dad, idioma, costumbres, genero, preferencia sexual o incluso su condicion 
formal de ser inmigrantes legales o ilegales en el pais que los acoge. 

1. Medio ambiente 
El ecosistema de la Isla Hispaniola es uno y ni conoce ni respeta fronteras 
politicas. Y por ello, ante el proceso progresivo de desertificacion que tiene 
lugar en la isla, aumenta la preocupacion por la eventual reproduccion en 
territorio dominicano del alarmante y quizas irreversible nivel de deterioro 
ecologico en Haiti. 
Para los unos, las incursiones y la presencia de nacionales haitianos en 
territorio dominicano resulta ser una amenaza a nuestra cobertura boscosa 
y a nuestras fuentes de agua, debido a sus necesidades de carbon y su agri- 
cultura conuquera y deambulante. 
Para los otros, la degradacion del medio ambiente es una cuestion relativa. 
Cualquier mala practica campesina, sea esta de nacionales haitianos o do- 
minicanos, es menor y menos grave que la que proviene de las contamina- 
ciones ambiental y del subsuelo que ocasionan las industrias, las minas y 
las plantaciones agroindustriales modernas, independientemente de que la 
dicha contaminacion sea ocasionada por nacionales o por otros extranjeros 
en territorio dominicano. 

J. Identidad cultural 
Pocos elementos hay tan vitales en un pueblo como su cultura. Pues bien, 
dada la historia multirracial y multietnica del pueblo dominicano, 
Para los unos, la cultura nacional debe asimilarse con los modelos esteti- 
cos, artisticos e institucionales propuestos por Europa occidental y Norte- 
america, segun los cuales el ideal viene adornado por la raza caucasica y 
engalanado por la tradicion judeo-cristiana y occidental. Esto asi a pesar de 
que, segun la expresion popular, todos tenemos el negro detras de la oreja. 
Para los otros, el sistema cultural dominicano integra tambien y de manera 
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esencial la variable africana; por ello, mas que el negro, lo que tenemos 
todos es el blanco detras de la oreja de un cuerpo negro y, de manera pre- 
dominante, mulato. 
Ante tantas y tan graves dificultades, el CONEP se siente en la responsabi- 
lidad de senalar ante el Gobierno dominicano que llego la hora de definir 
y de resolver la problematica recien esbozadas, pues, como se advirtio al 
inicio, el mero pasar del tiempo agrieta las relaciones raciales e interetnicas 
en el territorio nacional y acrecienta la incomprension y las condenas en 
los foros internacionales respecto a la posicion dominicana. 
Se trata de proponer soluciones a cada uno de los diez problemas ya ci- 
tados, acatando las leyes vigentes y respetando los derechos humanos de 
cada ciudadano haitiano y de sus descendientes en territorio dominicano, 
sin por ello violentar ni desconocer el derecho inalienable del Gobierno 
dominicano para enarbolar su soberania como pueblo libre en un Estado 
democratico de derecho. 

III. Propuestas del CONEPpara la discusion 

A. Prioridad nacional 
El principio y fundamento de las propuestas del CONEP es que el tema hai- 
tiano debe ser abordado como una prioridad nacional, en orden a viabilizar 
la puesta en marcha de una politica migratoria integral. 
En orden a definir esa politica, y dotarla de legitimidad, las autoridades na- 
cionales deben realizar amplias consultas en el seno de la sociedad dominica- 
na para establecer de manera objetiva que espera y anhela en este respecto. 

B. Comision Mixta Bilateral 
La expresion de aquella politica nacional debe aflorar y manifestarse en el 
seno de la Comision Mixta Bilateral (CMB), cuya razon de ser sigue vigente. 
A proposito de la CMB, o si llegara a ser el caso una instancia analoga que 
la sustituya, las autoridades dominicanas deben hacer esfuerzos por reacti- 
varla y acordar un calendario de reuniones con su contraparte haitiana con 
el proposito de crear las bases de un acuerdo migratorio que sea adoptado 
y ratificado por las autoridades de ambas naciones lo mas pronto posible y 
en consonancia con nuestras ley y regulaciones en esa materia. 
Por via de consecuencia, los siguientes temas ameritan atencion prioritaria 
y practica en el seno de la CMB: 



Proceso de contratacion de trabajadores nacionales de una de las partes con 
destino a la otra parte; 
Eventual actualizacion del procedimiento de repatriacion de los inmigran- 
tes nacionales de una de las partes en situacion irregular en territorio de 
la otra parte; 
Regularizacion de la situacion migratoria de los nacionales de una de las 
partes que esten en situacion irregular en territorio de la otra parte; 
Medidas concretas a ser tomadas por las partes para controlar el flujo mi- 
gratorio, asi como la trata de personas y el trafico de indocumentados; 
Expedicion de documentos de identidad y documentos de viaje a sus nacio- 
nales por parte de las autoridades de cada pais. 

C. Estadisticas demograjicas 
Cualquier programa de reglamentacion, por simple que este sea, debe anti- 
cipar el numero y las condiciones demograficas del universo que pretende 
remediar y los recursos logisticos para tales fines. 
Consecuentemente, el universo de los inmigrantes ha de ser cuantificado 
via un censo de extranjeros destinado a conocer a ciencias cierta su magni- 
tud demografica y su impacto en el mercado laboral y en el de los servicios 
que demandan. 

D. Lineas de politica 
La toma de posicion de las autoridades dominicanas ante el fenomeno de la 
presencia haitiana en el pais debe articularse alrededor de una politica que 
responda, por lo menos, las areas problematicas ya expuestas en la seccion 
anterior de este documento. 

NACIONALIDAD DOMINICANA 

La posicion del CONEP es endosar la sentencia de la Suprema Corte de 
Justicia al tiempo que se propone una reforma constitucional que adopte 
una definicion inequivoca e incuestionable para definir el criterio segun el 
cual se otorga la ciudadania dominicana. 
Teniendo en cuenta las versiones hoy dia enfrentadas, CONEP recomienda 
modificar la Constitucion de la Republica para suprimir el sistema de adju- 
dicacion de la nacionalidad por via del Ius Solis y reconocer entonces la del 
Ius Sanguinis, y fortalecer de manera consecuente todo el estatuto juridico 
de la nacionalidad y la migracion. 
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RACISMO EN R E P ~ B L I C A  DOMINICANA 

Toda expresion de prejuicio racial y de xenofobia en el pais debe ser erra- 
dicada. El marco de referencia normativo de ese esfuerzo debe ser el fiel 
cumplimiento de los compromisos internacionales reconocidos por el pais, 
el apego irrestricto a las normativas constitucionales y legales vigentes, asi 
como las debidas sanciones a cualquier violacion a estas leyes y a aquellos 
compromisos. 
Al mismo tiempo, como contrapeso a lo anterior, la educacion en valores, 
sobre todo la justa igualdad de oportunidades para todos, al margen de 
cuestiones raciales, etnicas, de genero, preferencias sexuales, idiomaticas u 
otras--, ha de ser constitutiva de todo el sistema de educacion y de concien- 
tizacion ciudadana en Republica Dominicana. 

LEY 285-04 GENERAL DE MIGRACION 

Es imperativo e innegociable que la Ley 285-04 de Migracion sea comple- 
mentada por el Reglamento de aplicacion previsto en dicha pieza juridica. 
Una vez promulgado el Reglamento, las autoridades deben calificar y capa- 
citar a los funcionarios responsables de velar y de supervisar su fiel cum- 
plimiento. 

DOCUMENTACI~N CIVIL 

La existencia de cualquier persona indocumentada en el territorio nacional, 
independientemente de su nacionalidad, debe ser superada. 
Para ello, es imprescindible poner en pie un programa de regularizacion. 
Este programa ha de ser factible y su unico objetivo debe ser regular y 
documentar la presencia masiva nacionales dominicanos y de inmigrantes 
haitianos ilegales, con especial atencion a las personas que tienen muchos 
anos residiendo en el territorio dominicano y a sus descendientes, asi como 
capacitar a los sectores concernidos sobre dichas facilidades procesales. 
Como corolario de esa regularizacion, se entiende que aquellos inmigran- 
tes ilegales que no puedan regularizar su estatus legal en el pais, habran de 
salir del territorio nacional. 
De manera paralela, es imprescindible que todos los actores politicos y so- 
ciales favorezcan la depuracion del padron electoral y el registro civil, para 
suprimir el cumulo de declaraciones tardias fraudulentas, sin por ello vio- 
lentar la jurisprudencia nacional en materia de falsificacion de documentos 
ni aplicar de manera retroactiva la ley. 
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REPATRIACIONES Y DEPORTACIONES 

Los extremos son a evitar, tanto el de la permisividad como el de las de- 
portaciones masivas. De ahi que la ratificacion de la Convencion de los 
Trabajadores Migrantes y sus Familias debe ser analizada a la brevedad por 
las autoridades nacionales para tomar una posicion ante ella. Igualmente, 
debe garantizarse el respeto del Protocolo de Entendimiento sobre los Me- 
canismos de Repatriacion firmado con Haiti en 1999. 

La finalidad de lo anterior es que toda repatriacion y toda deportacion de 
extranjeros ilegales que se practique, en tanto que amparada en el deber 
soberano e inalienable del Estado dominicano para fijar su politica migra- 
toria, este inscrita y se efectue dentro de un marco de legalidad y de respeto 
a los derechos humanos. 
En cualquier hipotesis, conviene tener en cuenta que las expulsiones indis- 
criminadas de inmigrantes haitianos ilegales, suponiendo que fueran via- 
bles, al tiempo de crear sensibles vacios de mano de obra en la economia 
dominicana, tambien originan problemas de reinsercion laboral e inquie- 
tud social en Haiti, con lo cual se crea un circulo vicioso que acarrea mas 
migracion despavorida. 

FRONTERA 

Para lograr un desarrollo fronterizo sostenible, la frontera dominico-haitia- 
na no debe ser incumbencia primordial ni exclusiva de los militares, ni si- 
quiera para ser la figura principal en la aplicacion de una politica de control 
migratorio, sino bastion civil de un modelo de desarrollo local que movilice 
los recursos de la zona y que regule de manera eficiente estos aspectos: la 
migracion, la actividad comercial, el medio ambiente compartido y la segu- 
ridad nacional y de la ciudadania. 
Si bien las Fuerzas Armadas son responsables del orden, en lo referente a 
los demas aspectos que convergen en la zona fronteriza, es necesaria una 
mayor preponderancia civil de las instituciones gubernamentales. 
Y para todos, civiles y militares, debe otorgarse mediante ley un salario 
especial e incentivos apreciables a los servidores publicos de la region fron- 
teriza, asi como facilitar un conjunto consistente de incentivos fiscales a los 
inversionistas privados, que la conviertan en una zona especial de desarro- 
llo y de atraccion demografica. 
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COMERCIO 

En la actualidad, existe una nueva ventana de oportunidad para las repu- 
blicas de Haiti y Dominicana en el marco del acuerdo EPA entre los paises 
CARIFORO y la Comision Europea pues, esta negociacion extra regional 
debe ser aprovechada por ambas partes como catalizador de un potencial 
proceso de integracion comercial. 
De hecho y de derecho, la concertacion del EPA via la negociacion UE-CARI- 
FORO se convertira en el referente intrarregional de comercio en CARIFORO. 
En consecuencia, el EPA esta llamado a ser el esquema de referencia bilateral 
Haiti-Republica Dominicana. Estos dos paises deberan otorgarse entre si lo 
que le concedan a Europa, no solo en el aspecto arancelario, sino tambien en 
las demas disciplinas y los procedimientos incorporados en el EPA. 
En cualquier hipotesis, las relaciones comerciales entre ambos paises deben 
responder a reglas claras, como por ejemplo controles fitosanitarios y tasas 
arancelarias homogeneas para todos los productos, independientemente de 
que entren o que salgan del pais por la frontera terrestre o marina. Pero 
aun mas, existe la conveniencia, si no la necesidad de un acuerdo de libre 
comercio binacional. 

MERCADO Y DERECHOS LABORALES 

El Estado dominicano debe asumir su responsabilidad de garantizar en todo 
el territorio nacional, no solo el fiel cumplimiento del Codigo de Trabajo, 
sino igualmente un trato digno a todos los trabajadores, particularmente en 
este contexto a los inmigrantes. 
Para ello, se requiere una politica de empleo para inmigrantes que, respe- 
tando sus derechos, evite que esa fuerza laboral haitiana actue como un 
ejercito de reserva que deprima el salario medio nacional y retrace la mo- 
dernizacion tecnologica indispensable para mantener una posicion compe- 
titiva en el mercado global. De ahi que 
Las normas del trabajo digno deben ser pensadas en terminos de: 
i. Incrementar las posibilidades reales de brindar en el pais a todo inmi- 

grante legal, asi como a todo dominicano, sea este de padres extranjeros 
o no, los servicios de salud, educacion, vivienda, agua potable, servicios 
energeticos, de transporte y de seguridad, de acuerdo a los compromisos 
laborales nacionales e internacionales adquiridos. Al mismo tiempo, 

ii. Sancionar a los empleadores de mano de obra ilegal, y tambien a los 
que incumplan los topes porcentuales de trabajadores previstos por na- 
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cionalidad en la ley, tras el debido otorgamiento de plazos prudenciales 
para producir los ajustes de lugar en el mercado laboral. Y 

iii. De necesitarse jornaleros extranjeros por encima del por ciento previsto 
en la ley y al margen o mas alla de la debida tecnificacion y mecaniza- 
cion de los procesos productivos, dichos trabajadores y empleados han 
de ser contratados siguiendo lo dispuesto en el Codigo de Trabajo y en 
la Ley General de Migracion. 

MEDIO AMBIENTE 

Es indispensable que el Estado dominicano garantice el fiel cumplimiento 
de las normas ambientales, de manera que se impida de manera eficiente, 
tanto la deforestacion que resulta por la mala practica agricola o forestal 
de un particular, como la contaminacion ambiental y el desorden en el uso 
del suelo que propicie cualquier empresa, pues se trata de hacernos menos 
vulnerable a los fenomenos naturales y alcanzar una gestion ambiental mas 
sustentable. 
El uso racional de los recursos naturales renovables significa en cualquier 
hipotesis, las siguientes prioridades: 
i. Proteger e incentivar la parte alta de nuestras cuencas hidrologicas, ve- 

lando por las fuentes de agua y por la adecuada cobertura del suelo que 
evite la erosion y la consecuente desertificacion del pais; 

ii. Establecer y respetar la vocacion de los suelos; 
iii. Velar por la recuperacion y rehabilitacion del suelo en las zonas mine- 

ras, antes de que esa actividad economica descubra la roca madre de 
manera irreversible; y 

iv. Sancionar la contaminacion industrial, tanto del subsuelo con sus aguas 
subterraneas como de la atmosfera y de los mares que rodean nuestras 
costas. 

CULTURA 

Iniciar un proceso de revalorizacion de la cultura nacional, asumiendo las 
contribuciones particulares que provienen de Africa, America, Asia y Eu- 
ropa. 
Entre las formas para lograrlo, tenemos la actualizacion de los programas 
de estudio y el material didactico disponible, de manera que sin chauvinis- 
mos ni extremismos, pueda hacerse conciencia acerca de los desafios que 
nos plantea la coexistencia en el pais de nacionales dominicanos e inmi- 
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grantes haitianos, amen de la coexistencia de por si singular entre dos Es- 
tados nacion en un mismo espacio insular, y la comunicacion en y a traves 
de la barrera linguistica. 

N: A modo de conclusion 
La intencion unica de las propuestas anteriores es la de favorecer y focali- 
zar un debate nacional y la subsecuente toma de decisiones sobre un tema 
que cada dia se soslaya mas. 
CONEP insiste en esos puntos confiado en que esos planteamientos sean 
ponderados por los diversos actores sociales y, particularmente, por las au- 
toridades nacionales, en aras de la elaboracion consciente de una temati- 
zacion de la presencia haitiana en Republica Dominicana y la subsecuente 
adopcion de una politica migratoria indispensable al desarrollo sostenible 
y armonioso de la nacion dominicana. 
Todo lo cual ha de enmarcarse en el escrupuloso respeto a los derechos de 
todo inmigrante en nuestro territorio nacional, al mismo tiempo que en 
nuestra opcion de solidaridad con el pueblo y con la Republica de Haiti. 
Incluso, puede ser acompanada por una serie de inversiones nacionales en 
Haiti, tanto industriales como de infraestructura, de modo a favorecer la 
institucionalizacion de ese pais y el desarrollo de mejores oportunidades 
para todos. 
Lo hacemos con la sola esperanza de que simples desacuerdos y posiciones 
encontradas en el presente dejen de avivar los fuegos de la animosidad y 
de la exclusion. Las diferencias estan llamadas a sustentar por fin el res- 
peto mutuo y la colaboracion de todos aquellos que viven y que ayudan a 
institucionalizar cada dia mas nuestro regimen democratico y su "in jeri" 
Estado de derecho. 

El CONEP se reestructura 
de cara a los nuevos tiempos 

Hacia la modernizacion 
Uno de los objetivos de la nueva Directiva del CONEP, dirigida por Manuel 
Diez Cabral, y a proposito de que en 2013 cumpliria los primeros 50 anos de 
historia, era el momento ideal para repensar la institucion de cara al siglo 
XXI. La institucion nacio a mediados del siglo XX en situacion internacio- 
nal y coyuntural muy distinta. De las luchas ideologicas que trajo como 
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consecuencia la division del mundo en Este y Oeste; del proteccionismo 
total para incentivar la industria, pero con una economia en la mayoria de 
los paises de America basada en la agricultura de exportacion. 
El siglo XXI, como vimos al inicio de este capitulo, es diametralmente dis- 
tinto. La globalizacion ha marcado la vida social, economica y politica del 
mundo. El desarrollo tecnologico ha marcado los grandes cambios, en ma- 
teria de comunicacion y de informacion. 
Manuel Diez Cabra1 resume muy bien los cambios que se estan producien- 
do en el mundo: 
No h a y  duda de que en estos anos el empresariado dominicano ha contribuido 
de manera significativa a impulsar el proceso de desarrollo de la Republica 
Dominicana creando empleos, canalizando inversiones, promoviendo refor- 
mas y respaldando de manera decidida, iniciativas sociales de gran impacto 
social y cultural. La accion gremial del empresariado ha contribuido al desa- 
rrollo de nuestra democracia jugando roles estelares en importantes momen- 
tos y procesos de nuestra historia democratica. 
Las empresas radicadas en elpais han sido una pieza importante para la cons- 
truccion de la identidad nacional y de nuestra marca pais. Muchas, a traves de 
fundaciones propias o traves de aportes, han tocado la fibra mas sensible de la 
sociedad con iniciativas colectivas e individuales a favor de los mas necesita- 
dos. Durante estos anos el CONEP ha apoyado el proceso de consolidacion de 
la democracia en la Republica Dominicana. 
En estas 5 decadas hemos madurado junto al pais y nos hemos puesto a la 
altura de lo que nos han demandado las coyunturas. Hemos presionado y 
acompanado al Estado Dominicano en el necesario proceso de fortalecimiento 
de la institucionalidad, apostando de manera decidida al proyecto Republica 
Dominicana. 
Celebramos medio siglo de compromiso con el desarrollo nacional. Esta con- 
memoracion marcara el punto de partida de una nueva manera de hacer las 
cosas siempre apegados a los postulados fundamentales de defensa de la libre 
empresa, de los intereses del sector empresarial y los mejores intereses de la 
Nacion; u n  CONEP que se moderniza para servir cada vez mas a su membre- 
cia y cumplir su mision con mayor eficiencia, pero siempre apostando a u n  
modelo profesional y transparente de relacionamiento con el sector publico 
y la promocion de la etica y el buen gobierno corporativo; de u n  CONEP que 
trabaja de la mano con Ea sociedad para la construccion de u n  nuevo modelo 
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economico que promueva la generacion de empleos formales privados y que 
garantice la prosperidad de los dominicanos. 
Estos 50 anos tambien serviran para agradecer y reconocer a importantesfi- 
guras y empresas que han contribuido de manera significativa al nacimiento, 
crecimiento, fortalecimiento y vigencia del CONEP, como maxima organiza- 
cion empresarial de la Republica Dominicana ... 
Hoy queremos renovar nuestro compromiso con el pais de continuar contribu- 
yendo a que nuestra querida Republica Dominicana avance por el sendero del 
bienestar. Hoy, en el marco de los festejos de nuestro 50 aniversario, queremos 
poner nuestra esperanza en el futuro sobre la base del intenso trabajo en el 
presente.207 

Reforma institucional interna 
Faltando poco tiempo para cumplirse los 50 anos de la fundacion del CO- 
NEP, ante una revolucion en el mundo marcada por el uso de nuevas tec- 
nologias, nuevos lazos de intercambio para el comercio e inversion entre 
continentes, posicionamiento de nuevas naciones como imperios economi- 
cos e inicios de periodos de crisis, ademas de una serie de cambios que se 
dieron en las formas de hacer negocios, surge la imperante necesidad de 
preparar una institucion fuerte, con las capacidades y herramientas para 
continuar con su mision de manera firme, pero acorde con las exigencias 
de este nuevo mundo globalizado. 
Es en ese momento cuando el Comite Ejecutivo 2010-2012, decidio poner 
en marcha un ambicioso proceso de reforma y fortalecimiento institucio- 
nal que permitiera al CONEP lograr mayores niveles de incidencia en las 
politicas publicas a partir de relaciones transparentes, profesionales y de 
mayor nivel tecnico con el sector publico y otros actores de importancia 
de la sociedad. 
En el 2011 la Presidencia del CONEP dispuso la creacion de una Direccion 
Tecnica, como medida inicial para el impulso del proceso de transicion y 
modernizacion. Para tales fines se designo a Rafael Paz como Director Tec- 
nico, quien fue el encargado de hacer un Diagnostico de la Situacion Insti- 
tucional, a partir del cual elaboro un plan de accion cuyas lineas generales 
serian revisadas por el Comite Ejecutivo y la Junta Directiva, para comen- 
zar a implementarse de inmediato. 

207 La Revista CONEXO, 001, CONEP, octubre 2013. 
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Las lineas generales contenidas en esa propuesta de plan de accion fueron 
las siguientes: 

SOSTENIBILIDAD FINANCIERA Y NUEVO SISTEMA DE GESTION ADMINISTRATIVA. 
Como primer paso de este proceso, se decidio redisenar la estructura de 
financiamiento del CONEP, lo que permitiria contar con los recursos ne- 
cesarios para ejecutar las demas acciones previstas. Con este rediseno se 
crearon categorias con una descripcion de los requisitos que debia cumplir 
una asociacion o empresa para pertenecer a cada una y de esta forma se le 
asignaba la cuota para su membrecia. 

E J E C U C I ~ N  DE LA CATEGORIZACI~N DE LAS EMPRESAS COOPERADORAS. 

Segun resolucion aprobada por el Comite Ejecutivo del CONEP, aprobada 
en marzo de ese ano, para la categorizacion de las Empresas Cooperadoras 
se establecieron tres criterios esenciales: a) Ingresos anuales; b) Capital so- 
cial; c) Cantidad de empleados. Por razones practicas, de estos criterios se 
tomo como factor determinante los ingresos anuales, quedando el capital 
social y la cantidad de empleados como criterios subsidiarios. 
En virtud de lo antes expuesto, se determinaron los siguientes criterios 
materiales de segmentacion: 
e. Empresas Cooperadoras A: Empresas con ingresos superiores a RD$3,000 

millones anuales y/o mas de RD$1,500 millones de capital social y/o mas 
de 1,500 empleados. 

f. Empresas Cooperadoras B: Empresas con ingresos superiores a RD$1,000 
millones anuales y/o mas de RD$500 millones de capital social y mas de 
1,000 empleados. 

g. Empresas Cooperadoras C: Empresas con ingresos superiores a RD$100 
millones anuales y/o mas de RD$50 millones de capital social y/o mas de 
500 empleados. 

h. Empresas Cooperadoras D: Empresas con ingresos inferiores a RD$100 
millones de pesos mensuales y/o menos de RD$50 millones de capital social 
y/o menos de 500 empleados. 

ESCALA DE CUOTAS DE LAS ASOCIACIONES. 
Segun resolucion aprobada por el Comite Ejecutivo del CONEP, fueron esta- 
blecidas las siguientes categorias para clasificar las asociaciones miembros. 

Asociaciones cupulas. Son entidades legitimas representantes de los in- 
tereses sectoriales de la economica nacional. 
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Asociaciones regionales y subregionales. Son entidades de alcance 
regional y sub-regional a nivel territorial y de esa misma forma agrupan 
las entidades claves de cada zona. 

Asociaciones subsectoriales y de productos especificas. Son enti- 
dades que se dedican a la comercializacion de productos o servicios espe- 
cificos. 

IMAGEN INSTITUCIONAL Y REBRANDING 

Mediante un estudio de mercado realizado por la empresa Porter Novelli, 
se sentaron las bases para realizar un relanzamiento de la identidad cor- 
porativa de CONEP, para que correspondiera mas adecuadamente con su 
mision, vision y valores. 
Este proceso de rebranding culmino con la presentacion formal de la nueva 
identidad corporativa que incluyo el relanzamiento de un nuevo logotipo. 

NUEVO LOGO DEL CONEP 

El nuevo logo de CONEP comunica la vision, personalidad y posiciona- 
miento de la cupula empresarial como institucion. El diseno esta formado 
por siglas y el nombre descriptivo. Como elemento principal, mantiene una 
flecha entrelazada en direccion ascendente que promueve la unidad, el cre- 
cimiento y el desarrollo empresarial. 
Los colores corporativos son la base cromatica de la nueva identidad corpo- 
rativa de CONEP. Como tonos primarios, tiene el azul y el gris. Los colores 
secundarios son el turquesa, verde, azul claro y naranja claro. La tipografia 
que caracteriza al logo es Futura STD Medium. 
Los colores seleccionados para la nueva imagen grafica de CONEP, mantie- 
nen su significado. Por su parte, el azul es una tonalidad que representa la 
seriedad, confianza y la paz. 
El gris es un color que se define por su igualdad, elegancia, respeto e inte- 
lecto. El naranja, representa el equilibrio, optimismo, seguridad y acerca- 
miento. Mientras que el matiz verde indica evolucion, fecundidad y natu- 
raleza. 
A su vez, el turquesa es una tonalidad que mezcla el azul y el verde. Es un 
color envolvente, refrescante y que refleja tranquilidad. Su matiz se carac- 
teriza por motivar el inicio de nuevos retos, con fuerzas renovadas e ideas 
novedosas. 
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La flecha en direccion ascendente esta formada por un colorido entrelaza- 
do. El mismo, representa el enlace, una institucion multisectorial, la union 
de fuerzas; los lazos entre las empresas, la agrupacion de intereses comu- 
nes, la dinamica de grupo. La vision de CONEP hacia el desarrollo y el 
crecimiento. 

NUEVA POLITICA DE COMUNICACI~N 

En un proceso de reforma institucional tambien fue clave revisar y forta- 
lecer la politica de comunicacion, sobre todo para transmitir eficientemen- 
te los cambios realizados y dar a conocer el resurgimiento de un CONEP 
mas comprometido con su rol de generar las condiciones para lograr una 
Republica Dominicana mas democratica, institucional, transparente, com- 
petitiva, productiva, solidaria y prospera junto a la gestion de los diversos 
actores de nuestra sociedad. 
Siguiendo el objetivo de mejorar la comunicacion interna y la sistemati- 
zacion del proceso comunicativo con el exterior, se contrato los servicios 
del consultor en Comunicacion Estrategica Jose Carlos Nazario, quien se 
encargo de evaluar la plataforma de comunicacion del CONEP. A partir de 
sus hallazgos se procedio a la elaboracion de una nueva politica de Comu- 
nicacion Estrategica y Asuntos Publicos, que incluye acciones y actividades 
para fortalecer las relaciones de CONEP. 
Dentro de las nuevas politicas de comunicacion, se reestructura la platafor- 
ma web y se empiezan a utilizar las Redes Sociales. 

MODERNIZACI~N DE LA PLATAFORMA TECNOLOGICA 

La cupula empresarial cuenta con equipos de ultima generacion que lo co- 
locan a la vanguardia tecnologica. Dentro de las innovaciones, se destaca la 
completa automatizacion del Salon Principal de CONEP denominado Geor- 
ge Arzeno Brugal. 

MODERNIZACI~N DE LA PLATAFORMA FISICA 

Los planes de expansion funcional y modernizacion institucional motiva- 
ron la completa reconstruccion de las oficinas del CONEP. Las instalacio- 
nes databan de la epoca inaugural del edificio. La remodelacion incluyo: 
nuevos salones de reuniones, banos, equipos de climatizacion y un nuevo 
mobiliario para garantizar un ambiente confortable, moderno y elegante, 
acorde con los estandares que deben de caracterizar una institucion lider 
del sector empresarial. 
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REDISENO DE LA ESTRUCTURA ORGANIZATIVA Y FORTALECIMIENTO DEL EQUIPO 

TECNICO 

La Direccion Ejecutiva realizo el proceso de elaboracion de un Manual de 
Organizacion y Funciones, asi como de los perfiles de puesto, y su clasifi- 
cacion. La nueva estructura incluyo la creacion de tres dependencias de la 
Vicepresidencia Ejecutiva: La Gerencia de Investigacion y Desarrollo, la 
Gerencia Administrativa y Financiera y la Gerencia de Comunicaciones y 
Relaciones Institucionales. 
En diciembre de 2012, el Comite ejecutivo aprobo el Manual de Cargos 
que define el perfil tecnico del personal y sus tareas especificas dentro de 
la organizacion, y posteriormente la Vicepresidencia Ejecutiva aprobo el 
Manual de Clasificacion de Cargos. 

Rafael Paz es designado 
Director Ejecutivo del CONEP 
En enero de 2012, el Comite Ejecutivo del Consejo Nacional de la Empre- 
sa Privada (CONEP) designo al doctor Rafael Paz como Director Ejecu- 
tivo. En esa reunion, el Comite Ejecutivo adopto la decision de designar 
al doctor Francisco Jose Castillo Caminero, como asesor permanente de 
esta institucion, quien se habia desempenado en esa posicion por espacio 
de 28 anos.208 
Rafael Paz es abogado, graduado de la Universidad Iberoamericana (UNI- 
BE), y con Master en Gobernabilidad y Gestion Publica del Instituto Uni- 
versitario de Investigacion Ortega y Gasset, de Madrid, Espana. Ademas, ha 
realizado estudios en Comunicacion Politica en George Washington Uni- 
versity. Ha sido Profesor Titular de la Universidad Nacional Pedro Henri- 
quez Urena. Fue Asesor de la Asamblea Nacional durante la Reforma de la 
Constitucion de 2010, Asesor en Asuntos Constitucionales de la Camara de 
Diputados, Asesor Juridico del Senado de la Republica, Asesor en Asuntos 
Constitucionales de la Presidencia de la Junta Central Electoral y fue el pri- 
mer Secretario del Consejo Directivo de la Escuela Nacional de Formacion 
Electoral y del Estado Civil. 

208 Al momento de esa decision el Dr. Castillo estaba gravemente enfermo. Murio en julio de ese ano 2012. 



Descripcion 
institucional209 
NATURALEZA DEL CONEP 
El CONEP es la organizacion cupula del sector empresarial de la Republica 
Dominicana, la cual incorpora a las principales organizaciones empresa- 
riales sectoriales y a las empresas de mayor incidencia en la economia na- 
cional. 

MISION 
Liderar el fortalecimiento del sistema de libre empresa, participando ac- 
tivamente como agente de cambio y transformacion en la consolidacion 
de la democracia y sus instituciones, con el fin de promover el desarrollo 
economico y social de la nacion dominicana. 

VISION 
Ser la entidad lider del sector empresarial, comprometida con el desarrollo 
economico y social sostenible, manteniendo un espacio permanente de 
consulta, intercambio y coordinacion con las distintas organizaciones del 
sector empresarial, con el fin de articular estrategias de incididencia en 
las politicas publicas. Construir una plataforma tecnica de alto nivel, en 
la cual se generen las acciones necesarias para procurar persiguiendo el 
mejoramiento del clima de negocios e inversion del pais, y la promocion de 
una mayor institucionalidad, competitividad, productividad, crecimiento 
economico y prosperidad en la Republica Dominicana. 

OBJETIVOS ESTRATEGICOS 
1. La defensa, el desarrollo y la diversificacion de la economia nacional basa- 

dos en el sistema de la empresa privada y de la libre iniciativa, dentro de 
un orden juridico que garantice los derechos fundamentales del hombre; 

2. La representacion, apoyo y defensa de sus miembros, conforme a los Es- 
tatutos y a lo que disponga la Asamblea General de Miembros, la Junta 
Directiva y el Comite Ejecutivo; 

3. Considerar, resolver y sostener ante los Poderes, Organismos y entidades 
Publicas o Privadas los asuntos que correspondan a los principios e intere- 
ses comunes de sus asociados; 

209 CONEP, Manual de cargos, marzo 2013. 
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4. Estudiar los problemas que afecten la economia nacional y sugerir medi- 
das que los solucionen, procurando asi su efectiva aplicacion. 

5. Colaborar con el Estado y sus organismos autonomos en la solucion de los 
problemas que afecten la economia nacional, en el fomento del desarrollo 
de las actividades economicas que beneficien la nacion y en el incremento 
del bienestar general; 

6. Representar y defender los derechos colectivos de sus miembros y coor- 
dinar las actividades y actuaciones de los sectores empresariales del pais. 

7. Asesorar a sus asociados en la defensa de sus derechos; 
8. Defender el derecho a la iniciativa privada y a la libre empresa. 
9. Propender a la unificacion del sector empresarial y propugnar por la 

coordinacion de sus actividades en la sociedad. 
10.Propiciar que las situaciones y problemas que afecten a determinado 

sector de las actividades economicas sean consideradas en el seno del 
Consejo a cuyos efectos deberan celebrarse las reuniones que fueren 
necesarias de las Asociaciones representativas del respectivo sector. 

11.Propiciar el entendimiento obrero-patronal, manteniendo cordiales re- 
laciones y el justo equilibrio en beneficio de ambos, tendiendo al pro- 
gresivo mejoramiento de los empleados y obreros, el incremento de la 
produccion y el establecimiento de la justicia social. 

12.Analizar y evaluar la problematica social, economica y juridica del pais, 
a fin de arribar a definiciones y programas de acciones que orienten la 
participacion del sector empresarial en la vida del pais. 

13.Cumplir funciones conciliatorias y armonizadoras de los diferentes in- 
tereses generales representados por las entidades que lo integran. Ser 
organo de consulta, conciliacion o arbitraje en los intereses particulares 
de sus Entidades miembros, a solicitud de estas. 

14.Auspiciar la incorporacion al Consejo de las Asociaciones empresariales 
privadas existentes. 

15.Establecer relaciones con entidades similares de otros paises y con orga- 
nismos internacionales, cuyos principios y actividades concuerden con 
los del Consejo. 

16.Asurnir las funciones de la Seccion Dominicana del Consejo Intera- 
mericano de Comercio y Produccion (CICYP) de la Organizacion de 
Estados Americanos (OEA), tomando a su cargo todos los derechos y 
obligaciones que conlleva esta representacion. 
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ORGANOS ESTATUTARIOS 
Organos del CONEP 
Conforme lo dispuesto por sus Estatutos, el CONEP cuenta con los si- 
guientes organos de direccion: 
a. La Asamblea General de Miembros 
b. La Junta Directiva 
c. El Comite Ejecutivo 
d. El Presidente 
e. El VicepresidenteIDirector Ejecutivo 
Organigrama 
La estructura organica del CONEP esta integrada bajo la dependencia de 
la Vicepresidencia Ejecutiva y conformada por tres unidades funcionales, 
a saber: 
a. Gerencia Tecnica/Direccion de Investigacion y Desarrollo; 
b. GerenciaIDireccion de Comunicaciones y Relaciones Institucionales; 
c. GerenciaIDireccion de Administracion y Finanzas. 
Cada una de estas unidades se encuentra alineada con la naturaleza y ob- 
jetivos del CONEP, con el fin de servir como plataforma tecnica para el 
funcionamiento y las operaciones efectivas de la entidad. 

EL NUEVO ROSTRO DE CONEP 
El CONEP es la organizacion cupula del sector empresarial en la Republica 
Dominicana. Como organizacion sombrilla, integra a las principales orga- 
nizaciones empresariales del pais. Su membresia esta compuesta por las 
principales cupulas sectoriales, las principales organizaciones regionales 
y destacadas organizaciones especiales. De igual forma, por las principales 
empresas de la Republica Dominicana, 
Entre sus asociaciones miembros se destacan la Asociacion de Industrias 
(AIRD), la Asociacion de Bancos Comerciales (ABA), Asociacion Nacional 
de Hoteles y Turismo de la Republica Dominicana (ASONAHORES), la Or- 
ganizacion Nacional de Empresas Comerciales (ONEC), la Confederacion 
Patronal de la Republica Dominicana (COPARDOM), la Junta Agroempre- 
sarial Dominicana (JAD), la Confederacion Dominicana de Micro, Pequena 
y la Mediana Empresa (CODOPYME), la Camara de Comercio y Produccion 
de Santo Domingo (CCPSD), la Camara de Comercio y Produccion de San- 
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tiago (CCPS), la Camara Americana de Comercio de la Republica Domi- 
nicana (AMCHAMDR), la Asociacion de Industriales de la Region Norte 
(AIREN), la Asociacion de Comerciantes e Industriales de Santiago (ACIS) 
y la Asociacion Nacional de Jovenes Empresarios (ANJE), entre otras. 
El CONEP es miembro de la Federacion de Entidades del Sector Privado de 
Centroamerica, Panama y Republica Dominicana (FEDEPRICAP), organi- 
zacion que agrupa a las cupulas empresariales de la region. 

Fuente: Revista CONEXO 001. 

Una agenda institucional 
de compromisos con el pais 
El compromiso de accionar para que el pais avanzara y de crear las condi- 
ciones para tener una economia autosostenible y prospera lo llevo a rea- 
lizar reuniones con representantes del Estado dominicano, incluyendo al 
Presidente de la Republica en ese momento, con el objetivo de transmitir 
las principales inquietudes del sector y establecer una agenda de trabajo 
comun. 
Se busco mejorar las relaciones y los lazos de comunicacion con las prin- 
cipales entidades publicas, asi como con funcionarios claves, haciendo es- 
pecial enfasis en las relaciones con el Congreso Nacional, apostando un 
modelo de relaciones transparentes, profesionales e institucionales. 
Ademas, asumiendo su rol de impulsar las acciones y politicas que permi- 
tieran mejorar y fortalecer tanto al sector como a la economia, desarrollo 
una intensa agenda de reuniones y sesiones de trabajo para prepararse para 
la Reforma Fiscal. 
Participo intensamente en las discusiones del Consejo Economico y Social 
(CES), primero para acordar los principios y la metodologia de trabajo con 
los sectores social y laboral; y luego en las negociaciones con el Equipo 
Economico del Gobierno. Luego en el Congreso, continuaron continuaron 
sus gestiones asistiendo a las reuniones de la Comision Bicameral. 
Su agenda no solo fue a nivel nacional, reconociendo que los nuevos 
acuerdos y tratados a los que arribaba el pais, sino que, ademas de su 
visionaria reflexion de la importancia de intercambiar y estrechar lazos 
de cooperacion e intercambio con sus homologos de la region, el CONEP 
retomo la participacion en las reuniones trimestrales de la Federacion 
de Entidades del Sector Privado de Centroamerica, Panama y Republica 
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Dominicana (FEDEPRICAP), organo regional que agrupa a las cupulas 
empresariales. 
Como uno de sus principales objetivos es impulsar el diseno de politicas y 
una inversion coherente y justa desde el Estado, incidieron en las politicas 
publicas participando desde el Consejo Economico Social en la discusion 
de la Estrategia Nacional de Desarrollo (END) con aportes significados en 
la definicion de los ejes Institucional y Economico. 
En lo relativo a la Seguridad Social, participo en el Consejo Nacional de 
Seguridad Social (CNSS), para tratar temas referentes a reglamentos, presu- 
puesto, pensiones, salud y recursos de apelaciones, destacando asi la Aten- 
cion Primaria, Sostenibilidad Financiera del Sistema, Cobertura del Seguro 
Familiar de Salud y Sistema Previsional. 
Otras de las acciones contempladas en la ejecucion de esa agenda insti- 
tucional fueron las reuniones con autoridades y representantes de orga- 
nismos nacionales e internacionales para tratar asuntos de interes insti- 
tucional. 
Materializo ese compromiso con el pais a traves de la representacion y par- 
ticipacion en las iniciativas publicas, entre las que se destacan: 

Ley de Sociedades Comerciales. 
Proyecto de Ley de Alquileres. 
Proyecto de Reglamento de Sanciones Proconsumidor. 
Proyecto de Reglamento de Seguridad Social. 
Ley de Estrategia Nacional de Desarrollo. 
Iniciativa Participativa Anticorrupcion (IPAC). 
Proyecto de Reglamento de Aplicacion de la Ley No. 42-08 sobre Defen- 
sa de la Competencia. 
Proyecto de Reglamento de Ley Organica No. 1-12 de Estrategia Nacio- 
nal de Desarrollo. 
Proyecto de Ley de las personas en sus relaciones con la administracion 
y procedimientos administrativos. 
Responder sobre la Consulta de la DICOEX sobre la solicitud de los 
EEUU de cambios de Reglas de Origen del DR-CAFTA de Cacao y pro- 
ductos derivados del Cacao (CENI). 
Proyecto de Ley de Aduanas. 
Proyecto de Ley de Reestructuracion Mercantil y Liquidacion Judicial. 
Proyecto de Ley de Aguas. 
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El CONEP da gracias 
por un ano de gestion y logros 
Todo el proceso de restructuracion buscaba fortalecer los lazos del CONEP 
con la sociedad y con publicos especificos. Siguiendo ese objetivo la insti- 
tucion organizo un evento para celebrar junto a la sociedad un ano de los 
logros y avances del empresariado. 
Es asi como se realiza la primera Gran Gala del CONEP, en el ano 2012. 
Esta tuvo como objetivo principal crear un espacio anual de encuentro 
y distension entre el Estado y el sector empresarial, donde sin agendas 
especificas se pudo dar gracias juntos por un ano de trabajo, esfuerzo y 
colaboracion entre el sector publico y el sector privado a favor del desa- 
rrollo del pais. 
El evento se realizo con exito con la presencia de la Vicepresidenta de la 
Republica, la Dra. Margarita Cedeno de Fernandez, y se desarrollo en tres 
grandes partes. Como introduccion, se dio a conocer la nueva imagen ins- 
titucional a traves de las palabras del Lic. Manuel Diez Cabral, presidente 
del CONEP en ese periodo. 
En la segunda parte se ofrecio un conversatorio sobre liderazgo y desa- 
rrollo a favor de la educacion, dirigido por el Sr. Adam Braun, CEO de la 
Fundacion Pencils of Promise (POP). 
Y como tercera parte se hicieron reconocimientos especiales a ejemplos a 
seguir de superacion profesional, micro empresarial y de gestion social. En 
la categoria de superacion profesional, se reconocio a Nerilissa Aybar, jo- 
ven no vidente que en el 2012 recibio su titulo de Licenciatura en Derecho 
mencion Summa Cum Laude, el maximo grado academico otorgado por el 
desempeno de la estudiante. 
En la categoria micro empresarial, se reconocio la trayectoria del comercio 
Barra Payan, reconocida cafeteria fundada en agosto de 1956 que en su 
trayectoria y punto de encuentro de tradicion dominicana. 
En la categoria de gestion social, se reconocio el proyecto Por Ser Nina, 
una campana global a favor de la ninez femenina, desarrollada en Republi- 
ca Dominicana, por la institucion PLAN, ONG internacional que trabaja a 
favor del porvenir infantil. 



Manuel Diez Cabral es reelecto 
En noviembre del ano 2012 Manuel Diez Cabral fue elegido nuevamente 
presidente del CONEP. Lo acompanaba un equipo compuesto por: 

Ligia Bonetti, PRIMER VICEPRESIDENTE 

Rafael Blanco Canto, SEGUNDO VICEPRESIDENTE 

Lina Garcia de Blasco, TERCER VICEPRESIDENTE 

Campos de Moya, SECRETARIO 

Marisol Vicens Bello, VICESECRETARIO 

Rafael del Toro, TESORERO 

Leonardo Matos, VICETESORERO 

Haydee Kuret de Rainieri, VOCAL 

Franklin Baez Henriquez, VOCAL 

Aquiles Bermudez, VOCAL 

Antonio Ramos Fernandez, VOCAL 

Marco de la Rosa, VOCAL 

Oscar Pena Chacon, VOCAL 

Maximo Vidal Espaillat, VOCAL 

Eduardo Cruz, VOCAL 

Franklin Leon Herbert, VOCAL 

Pedro Brache Alvarez, VOCAL 

Como se vera en las paginas que siguen la agenda empresarial del nuevo 
periodo presidencial de Diez Cabral verso sobre un relanzamiento y forta- 
lecimiento institucional del CONEP y de la vision del sector, asi como la 
apertura a dialogar con actores sociales y a hacer nuevas propuestas para 
impulsar las reformas que requeria el pais. 

CONEP celebra 50 anos 
de trayectoria e historia institucional 
En el 2013, CONEP celebro sus 50 anos de labor dedicados al fortaleci- 
miento del sector privado en el pais. Para tan importante logro, la familia 
del empresariado establecio una agenda de variadas actividades durante el 
2013 y 2014, para la conmemoracion de su aniversario. 
La gran celebracion del cincuentenario de CONEP represento una epoca de 
logros, aprendizajes, historia y vision de futuro que se transmitira durante 
todo el periodo gestion. 
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Presentacion del 
logo 50 anos 
Para hacer honor y conmemorar por todo lo alto este importante aniver- 
sario uno de los primeros pasos fue transmitirlo a traves de la imagen del 
CONEP y el principal elemento para ello fue su logo, el cual siguiendo la 
linea grafica y en consonancia con sus colores institucionales, fue transfor- 
mado, se mantenian las siglas con la fecha y se agrego un nuevo elemento 
al colocar el numero "50" y la palabra "anos". 
Desde la papeleria, las etiquetas de los correos institucionales, los logos 
en la plataforma digital, todo debia exhibir este nuevo logotipo que hacia 
alusion a la conmemoracion del cincuentenario. 

Rafael Paz es designado 
Vicepresidente Ejecutivo del CONEP 
En el acta de la sesion extraordinaria No. CE-17-13 (BIS), mediante la re- 
solucion No. 5/13 se aprobo el cambio de designacion del Sr. Rafael Paz de 
Director Ejecutivo a Vicepresidente Ejecutivo del CONEP, por los meritos 
alcanzados en el desempeno de sus funciones. 
El Lic. Manuel Diez, Presidente del CONEP, informo a los presentes sobre 
el cambio de designacion del Sr. Rafael Paz, quien se habia desempenado 
como Director Ejecutivo del CONEP desde el ano 2012 y en reconocimiento 
a su trayectoria en la institucion y su valia profesional, se tomo la siguiente 
decision: 
RESOL UCION NO. 5/13 
Aprobar, como al efecto se aprueba, el cambio de designacion del Sr. Rafael 
Paz de DirectorEjecutivo a Vicepresidente Ejecutivo del CONEP, por los meri- 
tos alcanzados en el desempeno de sus funciones. 

El CONEP propone un 
Pacto por el Empleo Formal 
El 26 de junio del 2013 el presidente del CONEP fue invitado por la Ca- 
mara Americana de Comercio (AMCHAMDR) como orador principal de 
su almuerzo mensual. Este espacio fue propicio para presentar una pro- 
blematica que la institucion estaba estudiando y que luego de hacer sus 
investigaciones, consideraba necesaria presentar a la opinion publica y 
al pais. 
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Es asi como se presento la necesidad urgente de una reforma economico-la- 
boral para favorecer el empleo formal, y se propuso por primera vez una 
propuesta de Pacto por el Empleo Formal. 
En aquella exposicion el Lic. Manuel Diez Cabra1 enumero los nueve pila- 
res que componen la propuesta de Pacto: 
1. Una reforma del sistema educativo que lo haga coherente con las necesi- 

dades de nuestro sistema productivo y los objetivos de la END. 
2. Una reforma laboral que flexibilice y modernice la legislacion actual, que 

reduzca los costos del empleo haciendolo financiable para las empresas, 
especialmente para las MIPYMES, que promueva la formalidad, aumen- 
te la poblacion cubierta por la Seguridad Social y cree las condiciones 
para mejorar los salarios de los trabajadores. 

3. Una reforma del sector electrico para tener una generacion y distribucion 
eficaz, evidenciada en un costo-servicio que facilite el cobro responsable 
y transparente; que prevea el uso de nuevas energias y tecnologias, mas 
amigables al medio ambiente y menos costoso. 

4. La suscripcion del Pacto Fiscal establecido en la END, que permita la 
ampliacion de la poblacion contribuyente, facilite el pago de impuestos, 
elimine impuestos distorsionantes (anticipos y rentas minimas presun- 
tas), desgrave el proceso productivo y permita reducir las altas tasas 
impositivas que existen en nuestro pais, asi como el establecimiento de 
reglas y controles de responsabilidad fiscal que se constituyan en los 
pilares de una nueva cultura de la transparencia en la gestion de las 
finanzas publicas. 

5. El rediseno de las bases de la politica cambiaria, dejando atras los mode- 
los que penalizan a los sectores exportadores, y que ademas promueven 
importaciones insostenibles que presionan la deuda publica del Estado. 

6. Una politica crediticia orientada hacia la produccion, que permita la dina- 
mizacion del mercado de productos interno y el crecimiento economico 
sustentado en la produccion, mas que en el consumo. 

7. Una estrategia de financiamiento de las exportaciones que permita el ac- 
ceso a recursos de bajo costo para los sectores generadores de divisas. 
Esto permitiria el mejoramiento del saldo de la balanza comercial, agre- 
gando mayores niveles de sostenibilidad al crecimiento economico. Evi- 
tando formulas que implique la confiscacion regulatoria de los fondos 
de pensiones. 
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8. La reorganizacion del servicio exterior para adaptarlo a las necesidades 
estrategicas de la politica comercial dominicana y para que las embaja- 
das se conviertan en verdaderos promotores de la produccion y los ser- 
vicios del pais. La definicion clara y meridana de los intereses nacionales 
y de una linea de accion exterior a partir de ellos. 

9. Mejorar los procedimientos y reducir costos para el inicio de nuevos ne- 
gocios, especialmente de MIPYMES, asi como establecer una nueva le- 
gislacion de reestructuracion mercantil y quiebra, para facilitar el cierre 
de negocios. 

Misa de conmemoracion 
de los 50 anos del CONEP 
Medio siglo de trayectoria, una gestion empresarial con evidencias, rostros 
y nombres que marcaron la historia, y que hicieron sus aportes al desarro- 
llo economico del pais. Cincuenta anos siendo la cupula del sector empre- 
sarial. 
Este fue un aniversario diferente. Era el motivo de una gran celebracion. 
Por ello se planifico una serie de actividades para dar a conocer a toda la 
sociedad su historica trayectoria y se inicio con un solemne acto liturgico 
donde el CONEP reunio diversos empresarios, funcionarios y lideres poli- 
ticos y de opinion. 
Esta misa se celebro el 25 de julio de 2013, en la Catedral Primada de Ame- 
rica y fue oficiada por Su Eminencia Reverendisima Nicolas de Jesus Car- 
denal Lopez Rodriguez. 

Indice 
socioeconomico 
Dentro de las actividades realizadas para la conmemoracion de sus cin- 
cuenta anos, se incluyeron actividades que continuaran afianzando el rol 
del gremio como promotor de la libre empresa y de institucionalidad de- 
mocratica. 
Atendiendo a la necesidad del momento de involucrar a los actores sociales 
en la discusion de temas nacionales importantes y para generar la reflexion 
colectiva sobre las diferentes tematicas que involucraban al sector realiza- 
ron un panel denominado Indice socioeconomico. 
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El objetivo de este evento era interactuar con un panel de profesionales 
en diversas areas para analizar temas de interes nacional. Se conto con la 
participacion de Pavel Isa Contreras, Jochi Vicente, Miguel Ceara Hatton, 
Maria Isabel Soldevila y Servio Tulio Castanos. 
El evento abordo el tema: "Analisis de la Situacion Economica, Social e 
Institucionalidad del Periodo 2012-2013" enfocandose en cinco ejes: Edu- 
cacion y Politicas Sociales, Sector Electrico, Finanzas Publicas, Politicas de 
Produccion y Comercio e Institucionalidad. 
El Indice socioeconomico se realizo el 29 de agosto de 2013 en el Hotel Em- 
bajador, conducido por la comunicadora Nuria Piera. 

CONEPXION 
Fue el nombre que se utilizo para denominar a toda la plataforma de co- 
municacion digital del CONEP, la cual tiene como proposito abrir espacios 
de intercambio y canales de comunicacion de doble via con sus publicos de 
interes. 
CONEPXION fue presentada en un evento publico que se realizo el 8 de 
octubre de 2013, donde participaron miembros y relacionados del sector. 

Portal Web Institucional 
Toda la reestructuracion tambien incluyo el rediseno de su pagina web. Esta 
nueva herramienta de comunicacion ofrece una imagen fresca y moderna, 
con informacion institucional, noticias actualizadas, videos y multimedia 
de las acciones del gremio, acceso al portal XERCA, motor de busqueda in- 
terna, un formulario en linea para afiliacion, entre otras herramientas para 
mayor facilidad del usuario. 

Portal XERCA 
Su principal publico clave era la membrecia y estaban muy conscientes de 
ello, buscando crear un canal de comunicacion permanente, se desarrollo 
el Portal XERCA. A este solo pueden accesar miembros con una tarjeta de 
codigos, unica y personalizada. 
A traves de XERCA se comenzaron a compartir los proyectos de leyes, 
investigaciones, convocatorias y documentos a los que solo podian tener 
acceso de manera privilegiada su membrecia. 
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Redes sociales 
En una sociedad donde comenzo a primar el acceso a la informacion y la 
interconectividad, la comunicacion 2.0 propuso nuevos canales para inte- 
ractuar con los publicos y precisamente para acercarse mas a estos y poder 
tener retroalimentacion inmediata, CONEP creo sus redes sociales. 
En facebook su direccion Facebook.com/coneprd y en twitter @CONEP- 
RD. Desde estos dos nuevos medios se comenzaron a publicar las invita- 
ciones y convocatorias para actividades, las coberturas durante la partici- 
pacion de voceros en medios de comunicacion, informaciones publicadas 
en la revista CONEXO, articulos y estudios importantes y datos de interes. 

Revista CONEXO 
Fue el compendio informativo que se creo como canal para ofrecer y com- 
partir informacion con el sector empresarial, hasta la fecha se han publica- 
do cuatro numeros. 
CONEXO, como propuesta editorial, proporciona datos de interes nacional, 
entrevistas a las figuras mas destacadas del sector, investigaciones de van- 
guardia e informaciones en las areas institucionales, economicas y sociales, 
asi como iniciativas que fomentan el crecimiento de la libre empresa. 

Gran Gala 
CONEP 2013 
Otro ano de logros y exitos, retos superados y metas alcanzadas, pero esta 
vez en el marco de un aniversario muy especial. Esta segunda edicion de un 
evento que se convertiria en tradicion para el CONEP, se enmarco dentro 
de la celebracion de sus 50 anos, por lo que la agenda y la produccion se 
conjugaron para celebrarlo al mas alto nivel. 
El mejor homenaje a la gestion y aportes al desarrollo institucional de cinco 
decadas de historia fue hecho a traves del reconocimiento a sus 16 pasados 
presidentes: 

A la memoria de Marino Auffant. 
Enrique Armenteros. 
Antonio Najri. 
A la memoria de Victor Lora Baria. 
A la memoria de Rogelio Arturo Pellerano. 
A la memoria de Luis Augusto Ginebra. 
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A la memoria de Hugh Brache. 
Mario Cabrera. 
Jose del Carmen Ariza. 
A la memoria de George Arzeno Brugal. 
Jose Vitienes. 
Jose Manuel Paliza. 
Celso Marranzini. 
Marino Ginebra. 
Elena Viyella. 
Lisandro Macarrulla. 

En un acto presidido por el presidente de la Republica, el Lic. Danilo Me- 
dina, tambien se otorgaron los que serian los tradicionales reconocimien- 
tos del evento. En la categoria Ejemplo de Exito Microempresarial le fue 
otorgado a la Familia Dume, en la persona de Manuel Dume; Ejemplo de 
Superacion Profesional, al Dr. Luis Rivera y Ejemplo de Gestion Social, a la 
organizacion Hogar Crea Dominicana. 

La modernizacion y el rol del CONEP, 
el nuevo liderazgo empresarial y el futuro del pais 
Entrevista realizada por Mu-kien Sang Ben, el 30 de mayo de 2014, a Ma- 
nuel Diez Cabral: 

tu ves la funcion del CONEP de cara al siglo XXI, como un elemento 
de orientacion pensando en las necesidades de la Republica Dominicana? 

Es una pregunta compleja. El CONEP en estos ultimos cuatro anos ha tenido 
una transformacion importante a raiz de replantearse como debe actuar, como 
debe organizarse, como debe mirarse al futuro con todos los cambios que ha ha- 
bido en la Republica Dominicana. Nosotros hemos pasado de ser una institucion 
un  poco reactiva a una institucion mas proactiva. Habiendo dicho eso, falta 
muchisimo todavia. A futuro debe haber mas proactividad de parte del CONEP. 

en que sentido? 

Te voy a dar un  ejemplo sencillo. A veces tu  te levantas y tu te desayunas con 
la prensa con que el 'Poder Ejecutivo introduce la ley al Congreso X" y tu te 
enteraste en ese momento, cuando ya la ley esta hecha o esta en el Congreso. 
Y ya tu  estas reaccionando a algo que hizo otra gente, en vez de tu  crear un  
CONEP que sepa de antemano que esa ley se esta preparando. 
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Pero para eso tu tendrias que tener gente que te informe desde el Congreso, 
por ejemplo. 

Tu tienes que tener esa estructura en la institucion para manejar todo eso. Tu 
tienes que tener esa estructura. Direccion de economia y planificacion, tienes 
que tener una direccion de relaciones gubernamentales, tienes que tener una di- 
reccion de comunicaciones, tienes que manejarte a futuro como una institucion 
con mucho mas capacidad de prevenir que de reaccionar y eso lo hemos estado 
trabajando. Otro ejemplo: era aqui en el CONEP la comunicacion? Era 
a base de notas de prensa, nosotros no teniamos cuenta en Twitter, ni Facebook, 
ni le dabamos seguimiento estadistico a lo que sucedia en la prensa, ya todo eso 
cambio hoy en dia. Por ejemplo, ya hay toda una estrategia de comunicacion 
prearmada; cuando vamos a lanzar una campana, por ejemplo, ahora esta- 
mos trabajando con el codigo laboral, se hizo toda una campana, no solo de 
publicidad sino de comunicacion general donde hay una estrategia en Twitter, 
Facebook, redes sociales. 

Pero antes no existian las redes sociales. Son fenomenos recientes. 

Son fenomenos de los ultimos 10 anos o menos. Por eso te digo que el COATEP 
ha tenido que transformarse y adaptarse a esas realidades. Pero hace tres 
anos el CONEP lo que hacia era notas de prensa. Nosotros hemos tenido que 
reinventar la institucion, modernizarla, democratizarla. Una de las cosas que 
hicimos fue rehacer todo el aparato de ingresos del CONEP para que fuera 
mucho mas transparente, mucho mas democratico. Por ejemplo, aqui venia 
alguien a ingresar al CONEP y decia yo quiero ser miembro del CONEP y se 
entraba en negociacion individual con esa compania o esa asociacion para ha- 
cerla miembro del CONEP, le decian pagame tanto y decian no, yo no puedo y 
negociaban. Nosotros creamos el mecanismo de cuanto a esta empresa le toca 
pagar. Estas son las razones por las cuales tu pagas X, la otra empresa paga 
Y. Por estas razones, igual las asociaciones. Se hizo un  trabajo del analisis 
de las asociaciones. Todas las asociaciones que tienen estas condiciones pa- 
gan tanto. Con todo eso tu  vas abriendo, modernizando los estatutos y tu vas 
convirtiendo al CONEP en una institucion donde tu  la haces mas incluyente 
y menos elitista. Otra cosa que tiene que seguir haciendo el CONEP y ya la 
empezamos a hacer es, que en un  pais donde el Estado, vamos a decir, no le ha 
dado las condiciones que u n  pueblo requiere, o sea, no ha satisfecho los deseos 
del pueblo, un  pueblo que quiere mas del Estado, que quiere mejores servicios, 



mejores condiciones de vida, entonces muchas veces ve a instituciones como 
el CONEP que es una gran cupula empresarial y dice, a falta de que este go- 
bierno no me da soluciones yo quiero que instituciones como el CONEP me las 
den, aunque no sea el rol del COhEP. Uno de los trabajos que hemos hecho es 
de humanizar al CONEP tambien, de que la gente entienda que t u  no puedes 
estar sencillamente de lado de las realidades sociales de la Republica Domini- 
cana, entonces nosotros hemos estado haciendo trabajos para acercarnos mas 
a la academia, para acercarnos mas a instituciones sociales, para nosotros 
hacer una conexion mas directa, estamos trabajando, por ejemplo, mucho mas 
de cerca con las pequenas y medianas empresas que antes. Y es una manera 
de decir que los problemas hay que solucionarlos entre todos, no solo a nivel 
de las grandes companias de la Republica Dominicana. El C O W  tiene que 
seguir a futuro, trabajando en esa direccion. Otra cosa que hacemos y no se 
hacia antes es que ahora nosotros medimos de manera estadistica la prensa 
aqui. quiero decir con eso?Por ejemplo, yo todas las semanas se los cinco 
temas que se trabajaron, quienes los trabajaron, que proporcion del tiempo 
en los medios estuvo ese tema ahi, cuantos fueron los a favor, cuantos fueron 
los neutros y cuantos fueron los negativos. Ya t u  puedes plantear la estrategia 
de como manejarte en ese sentido, tu  piensas, eso esta tan caliente en esta se- 
mana que quizas tu  salir a hablar de ese tema en esta semana no te conviene 
porque no te van a oir. O tu  quieres introducir otro tema, bueno es que el otro 
tema esta tan caliente que si empezamos a hablar de este otro no nos van a 
oir, mejor esperar que ese baje. Entonces t u  tienes una institucion que esta 
mucho mas proactiva a lo que estaba antes y eso hay  que seguir haciendolo. 
Nosotros tenemos que crear las estructuras para nosotros influir, tenemos que 
tener la gente que se siente a nivel de comisiones en los aparatos legislativos 
para entender, para explicar. es lo que pasa con muchos legisladores? No 
es que quieren hacer las cosas mal, es que la unica voz que tienen cantante, 
oyendoles constantemente es la del Poder Ejecutivo de la Republica Dominica- 
na, pero si tu  hoy te sientas con legisladores, senadores, diputados, con gente 
del sectorjudicial les empiezas a explicar tu  vision, t u  ves que muchas veces te 
dicen, ah pero yo no lo habia visto de esa manera. El CONEP tiene que seguir 
trabajando para crear esas estructuras para que esos mecanismos sean mas 
profundos y sean mas constantes, ese el gran reto que va a tener esta institu- 
cion porque si no logra eso, va a ser dificil poder empujar muchas de las agen- 
das en la Republica Dominicana desde el punto de vista del sector privado. 
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Tiene que seguir trabajando, va a tener que trabajar de una manera, y que fue 
otro trabajo grande que hicimos, de una manera menos confrontacional, ya el 
CONEP de este ano y del ano pasado es menos confrontacional que el de hace 
tres anos, por ejemplo, aunque reconozco que siempre habra u n  momento en el 
que vamos a tener que decir, mira esta es la posicion tajante de nuestro sector. 
Otras de las condiciones que estan sucediendo ahora mismo en este pais, que 
es u n  poco lamentable, es que hay  un  vacio enorme politico de oposicion real, 
entonces mucha gente ve a instituciones como el CONEP y dicen t u  tienes que 
oponerte a lo que dice el Gobierno, el rol mio es ayudar al Gobierno a trazar 
politicas que impulsen el desarrollo de la Republica Dominicana. Mi rol no es 
decirle al Gobierno constantemente que hacer, ni darle una pela. Ese es el rol 
del partido de oposicion. Los partidos aqui estan tan debiles que no existe ese 
rol, entonces tenemos que influir de alguna manera para que se fortalezcan 
los partidos politicos en la Republica Dominicana porque te repito, la mision 
del C O W  no es la de ser partidos opositores. 

El CONEP ha jugado un papel importante en grandes hitos economicos 
y politicos del pais. seria la funcion el CONEP? Tu decias que es 
vislumbrar el pais como totalidad y no velar solo por los intereses de los 
empresarios. 

Si, siempre defendiendo la agenda del sector privado. El CONEP no es go- 
bierno. No te quepa la menor duda que la agenda del CONEP es impulsar u n  
desarrollo del pais a base de una vision del sector privado. Para hacer eso el 
CONEP no puede ignorar la realidad social del pais y no puede ignorar la rea- 
lidad politica del pais, pero el rol del CONEP no es ser gobierno de la Republica 
Dominicana. Es el impulsor del sector privado de la Republica Dominicana. 
Que para hacer eso tiene que hacerlo de una manera mas incluyente, que tiene 
que hacerlo de una manera menos confrontante con el Gobierno y que para 
lograr esas dos cosas tiene que acercarse a las academias, tiene que acercarse 
a la sociedad civil. 

Ahora se ve mas clara tu posicion. 

Y con el Gobierno no puede hacer el rol de partido opositor. Tiene que ser u n  
rol de sentarlos y decir: que te puedo ayudar? 

Lo que tu planteaste fue una apertura en la vision siempre defendiendo 
el sector privado. Antes el CONEP era un sector elitista, como decia don 
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Papia, eran las cuatro empresas o grupos empresariales que hacian y la 
institucion estaba un poco dormida. 

Es que las redes sociales democratizaron el mundo. Tu no puedes ya, si tu  no 
manejas todo el tema de la parte social tu  no vas a lograr tus objetivos, es 
que tu  tienes que ser mucho mas incluyente porque ya todas esas companias 
pequenas, los individuos, las personas, no tenian como expresarse antes, eso 
no llegaba a la luz publica. Ahora con u n  twitter tu  mandas tu  opinion, seas 
tu  que vivas en Los Mina o que vivas en la Anacaona, entonces t u  tienes que 
aprender a manejar eso. Sin u n  departamento de comunicaciones, sin un  de- 
partamento de inteligencia, sin u n  departamento de relaciones gubernamen- 
tales, donde tu  tienes que estar constantemente arriba de las cosas, no vas a 
poder hacer u n  trabajo de la mejor manera posible. 

Ahora, lo que tu estas planteando es una reestructuracion del CONEP en 
materia organizacional interna. 

Ya eso se hizo. Ahora estamos en proceso de aplicarla. Nosotros en los ultimos 
tres anos nos hemos transformado totalmente, ya nosotros tenemos las bases 
ahora. Ya creamos la gerencia de comunicaciones, ya creamos la gerencia de 
economia e investigacion, entonces nosotros tenemos que coger esas estructu- 
ras y pontenciarlas aun mas a futuro, las proximas generaciones del CONEP 
van a tener que coger el liderazgo del CONEP, van a tener que coger esta 
transformacion que se ha hecho en los ultimos tres anos que no solo es de o$- 
cina fisica, sino que son de estatutos, hasta su sistema de ingreso, su manera 
de ver las cosas y van a tener que coger y potenciarlas hacia adelante. Van 
a tener que hacerlas aun mas eficientes, aun mas productivas y no perder de 
vista que el costo ha sido alto para llegar donde estamos. 

Pero eso significa que la fuente de financiamiento del CONEP no solamente 
tiene que democratizarse sino aumentarse porque tu vas a tener una es- 
tructura que va a tener un costo operativo mayor. 

Es que se aumento dramaticamente. Cuando nosotros hicimos la reingenieria 
de la estructura de ingreso del CONEP aumento dramaticamente. Rafael Paz 
y yo tuvimos que ir practicamente a todas las asociaciones y a todas las em- 
presas que eran miembros del CONEP y explicarles que era lo que estabamos 
haciendo porque la gente me decia tu  estas loco. Nosotros tuvimos que ir a 
vender el plan de lo que estabamos haciendo. 
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habido resistencia a ese cambio? 

Claro que hubo resistencia. Y para que tu  veas lo ironico de la vida, en la 
entrevista que me hiciste para lo de DLESCO yo te explique la transformacion 
generacional que hubo en el grupo, despues de yo haber pasado por eso, yo me 
jure que yo no volvia a pasar por eso en mi vida entera. Que yo lo hice una 
vez en mi  vida y que nadie salia bien aunque tu  trataras de hacer las cosas 
bien. Y el destino me trajo al CONEP y tuve que liderar la transformacion de 
todo eso, nosotros tuvimos que literalmente hacer una transformacion a nivel 
de personal y eso es muy  duro cuando tu  tienes gente que tienen 25, 30 anos 
trabajando en un  sitio, hacer un  remozamiento, aqui no habia ni un  bano, 
entonces tuvimos que hacer un  replanteamiento fisico, tuvimos que hacer un 
replanteamiento de estructura de ingreso, entonces felizmente, yo creo que las 
cosas se dan cuando se tienen que dar. Yo como presidente recibi un  gran apo- 
yo de toda la directiva y especialmente del Comite Ejecutivo del CONEP en esa 
transicion. Lamentablemente fallecio Frank Castillo, a mi  me toco quedarme 
solo por meses en una institucion que estabamos tratando de transformar. Yo 
conte con u n  gran apoyo de cuatro o cinco personas que se fajaron conmigo a 
asumir ese rol administrativo del CONEP para generar esas transformaciones 
y de ahi salio la entrada de Rafael Paz que actualmente es Vicepresidente Eje- 
cutivo, que ya cuando el entra a los pocos meses de el acoplarse, el empieza a 
tomar el liderazgo de llevar la bandera del dia a dia operativo de liderar esa 
transformacion, entonces el ha sido parte clave importantisima para lograr lo 
que se ha logrado aqui, pero hay  que reconocer que es un  grupo de cuatro o 
cinco personas mas. 

Y los ex presidentes apoyaste en ellos? 

Yo me junte con unos cuantos de ellos para entender por que habian sucedido 
algunas cosas. Pero las transformaciones cuando tu  las tienes que hacer tan 
profundas lo mejor que tu haces es hacerlo con tu gente presente porque es que 
tu te ayudas de la vision y por que sucedieron las cosas con los pasados pre- 
sidentes, pero el dia a dia lo tienes que ejecutar tu  porque es que los cambios 
son demasiados grandes. 

afecto tu gerencia personal en tu empresa? 

Claro que si. Hay semanas en las que yo me paso el 80 o 90% en el CONEP. 
Entonces el gran costo que tiene esta posicion es que tu  no la ves hasta que tu 
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llegas a t u  empresa, que t u  te das cuenta que todo ese tiempo que t u  le dedi- 
caste al CONEP hay u n  costo real, economico detras de eso y no es algo que 
la gente te dice mira en este mes perdiste u n  millon de pesos por t u  estar en el 
CONEP, no. Cuando te reintegras a tu  empresa t u  te das cuenta de todo lo que 
se dejo de hacer o lo que no hizo bien, porque de alguna manera t u  tienes u n  
valor, t u  creaste la empresa. 

Es una inercia. 

Inclusive el otro dia de las pocas veces que yo tuve un  poco de tiempo extra 
para estar en m i  empresa estuvimos en una reunion, yo participe activamente 
en reuniones que yo tenia tiempo que no participaba y uno de los gerentes 
vino y me dijo: diantre, Manuel, tu  no te imaginas el valor que t u  le aportaste 
a estas reuniones. Todas esas decisiones que se tomaron no se hubieran podido 
tomar si t u  no hubieras estado ahi. Entonces ahi como que dije, h a y  u n  costo 
detras de eso. 

Todos me plantearon eso. Incluso hasta que tuvieron que poner de su dine- 
ro en los inicios del CONEP para los viajes. 

Esa es otra cosa que yo estoy transformando en el C O W .  Hasta hace tres 
anos todavia si habia que hacer u n  viaje a Ginebra se llamaba a fulanito de 
tal mira, pagame el viaje, ya eso no es asi. Ya aqui todo esta democratizado, 
inclusive desde hace dos semanas finalmente el CONEP va a tener una firma 
de auditores, que va a tener estados financieros auditados por una firma inter- 
nacional, ya aqui todo esta bajo u n  sistema de toma de decisiones totalmente 
transparente. Para que t u  veas la diferencia, la campana que esta hoy en dia 
en la radio y en la television del codigo laboral eso costo u n  dinero. se 
hubiera hecho antes, tres anos, cuatro anos? Se llama, mira fulanito, coge t u  
el 25%, filanito de tal coge t u  el otro 25%. Y se hace una recolecta, se pasa el 
sombrero como se dice y se busca el dinero se hizo esta vez? Se llamo a 
la Junta Directiva y se les dijo a.todos, yo hace tres anos vine donde ustedes 
a replantear u n  aparato de ingresos del CONEP, a mucho de ustedes no les 
gusto porque se les subio la cuota dramaticamente, se reestructuro todo. Yo en 
ese momento les dije que no ibamos a volver a pedir dinero. Que esto deberia 
hacer que el CONEP funcionara sin tener que estar llamando a alguien a 
cada rato por u n  tema particular del CONEP. Ahora este es un  tema historico 
para la institucion. Se requiere, esta es la campana, se hizo una licitacion con 
cuatro o cinco companias que hicieron su presentacion, gano una, esta es la 
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campana, esto es lo que hay, esto cuesta tanto. recomendamos nosotros? 
Que en proporcion a las cuotas todo el mundo aporte y se voto. Y la Direc- 
tiva, no el Comite Ejecutivo, la Directiva fue que decidio como es que iba a 
ingresar ese dinero al Consejo Nacional de la Empresa Privada (CONEP) y fue 
u n  proceso democratico. Se hizo una formula, tres cuotas en proporcion a lo 
aporta cada uno y se le mando una factura a cada miembro del CONEP. Eso se 
aprobo primero en Directiva, ojala eso nunca cambie aqui otra vez, no volva- 
mos al pasado porque lo que pasa es que la gente dice esto esta controlado por 
fulanito de tal y ahora por fulanito de tal y le resta capacidad de influencia 
a la institucion. 

Como pasa con los organismos internacionales que Estados Unidos cuando 
dijo que no iba a dar el dinero, Naciones Unidas tambaleo. 

Exactamente, si, eso no quita que la gente que tiene mayor aporte va a te- 
ner mayor influencia, eso es normal no solo en el CONEP sino en cualquier 
proceso democratico de u n  pais ya sea politico, ya sea privado, ya sea de lo 
que sea, ahora yo no le estoy negando a nadie el derecho, hay unas cuotas 
espec$cas aqui en la institucion por tamano, por tipo de organizacion, usted 
paga si quiere. La verdad que el legado que yo entiendo que esta Directiva y 
la anterior, es decir, las dos directivas que yo he presidido, le va a dejar a nivel 
institucional que yo espero que las futuras generaciones sepan construir sobre 
eso y jamas volvamos atras. 

Ese un punto que yo tengo de reflexion. tu ves la renovacion del 
liderazgo empresarial? ves lideres jovenes que estan comenzando? 

tu ves el liderazgo femenino? Porque hasta ahora la unica mujer 
presidenta ha sido Elena. 

En toda m i  carrera gremial, yo he estado acompanado de u n  grupo de muje- 
res. Estan Ligia, Maribel Gasso, Marisol, Elena, Circe Almanzar. 

Pero, Circe es Directora Ejecutiva de la AIRD. 

Si, yo te estoy hablando de liderazgo en generalporque Circe es una lider tam- 
bien, que no es presidenta del gremio yo lo entiendo, Estela Leon, Laura Pena, 
dejame decirte, una de las cosas que hemos tambien hecho en las transforma- 
ciones del COIVEP es integrarnos internacionalmente, el CONEP era m u y  ais- 
lado, ya nosotros somos activos miembros de -FEDEPRlCAP- Federacion de 
Entidades Privadas de Centroamerica, Panama y Republica Dominicana, que 
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es CONEP de Centroamerica y Republica Dominicana, tuvimos la primera 
reunion historica en la Republica Dominicana. Todas las reuniones antes eran 
en Centroamerica y le dijimos vengan para aca, nos juntamos con el presiden- 
te Medina, le explicamos u n  sin numero de cosas de las que estamos haciendo, 
estamos yendo a Washington, en dos semanas yo voy a dar u n  discurso sobre 
las relaciones Estados Unidos - Republica Dominicana al Congreso de los Es- 
tados Unidos, todo eso son de las transformaciones, la internacionalizacion 
de la institucion que tienen que seguir adelante. Entonces ahi yo he estado 
rodeado, en todo momento, de mujeres inteligentes que son m u y  capaces en 
liderar instituciones como estas. Estela Leon seria perfectamente capaz de li- 
derar esto. Ligia Bonetti seria perfectamente capaz de liderar esto, a nivel de 
condicion. Marisol Vicens, hay u n  grupo. Lo que te queria decir por lo que te 
mencione FEDEPRICAP es que tu  vas a Centroamerica tu  no ves una mujer 
ahi, y no es que no sea presidenta es que hay  una mujer de 50 que esta en la 
asociacion. O sea, aqui en el Comite Ejecutivo del CONEP hay cinco mujeres. 
Tu diras, deberia ser 50 y 50pero aqui hay u n  liderazgo femenino importante. 
Yo creo que, en ese sentido, por lo menos a nivel empresarial no es que nos 
falte mucho por hacer. 

de sustitucion de generacion? Asi como tu fuiste una generacion nueva 
que subio. Aunque Celso dice que subio mas joven que tu. 

Por aqui estan en la revista Mercado las 50 mujeres mas influyentes, aqui la 
gente a nivel, vamos a decir, clase media alta, esta mucho mejor preparada 
a nivel de liderazgo empresarial que lo que estaba antes. Aqui  tu  coges esos 
listados de la revista Mercado de la gente por debajo de 40, por debajo de 50 
en liderazgo y son gente que tu  la ves que tienen una preparacion que mucha 
gente hace 30 anos no tenia. 

sea que tu no tienes preocupacion de la generacion que pueda reempla- 
zarte, que pueda entender esta nueva vision del CONEP? 

Si, yo tengo mis preocupaciones porque las transformaciones han sido tan 
radicales y tan rapidas. 

te vas en noviembre? 

Si. En enero entra la nueva directiva. Si yo creo que falta internamente, ese 
es u n  reto que va a tener en lo adelante el CONEP, es crear u n  mecanismo 
de sucesion, de manera que no sean armados en cuatro meses, en cinco o 



EL C O N E P .  C A M B I O S  I N S T I T U C I O N A L E S .  2010  - 2 0 1 3  

, , . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  . . . . .  . . .  . 

seis meses, sino que como instituciones ordenadas tienen su mecanismo de 
sustitucion gerencial. Es decir, para tu  llegar a ser presidente del CONEP tu 
tienes que haber hecho esto y esto, y tu  tienes que tener tanto tiempo en la 
institucion, tu  tienes que haber sido presidente, tesorero o vicepresidente, que 
haya u n  mecanismo. 

Porque normalmente las elecciones se hacian con gente que habian par- 
ticipado en directivas anteriores en cualquier condicion y se daba como 
un liderazgo natural, pero no ha habido un lineamiento especifico. Es una 
tarea que todavia hay tiempo de hacer. 

Si, hay  tiempo de hacerla aunque yo te lo ponga, yo te lo escriba, la parte hu- 
mana yfisica no esta lista porque tu  tienes una directiva que tu  pusiste hace 
un  ano y medio entonces se crea con el tiempo. Tu puedes crear los plantea- 
mientos en los papeles, tu  tienes que tener estas condiciones y tienes que haber 
pasado por estos mecanismos pero ahora viene el tiempo de que eso se haga 
realidad. Entonces eso va a tomar u n  tiempo. 

Yo he percibido que el ritmo de mayor presencia o no mayor presencia del 
CONEP, aunque hay circunstancias que llevan a la presidencia a participar 
obligatoriamente en determinados procesos como el codigo monetario, la 
crisis bancaria del 2003 que le toco a Elena, sin embargo, la personalidad 
del presidente influye mucho en la mayor o no presencia del CONEP en la 
realidad social. 

Si, eso tiene mucho que ver. Eso es como una compania, por mas que tu  le 
explicas a alguien que eso hay  que hacerlo es m u y  diJicil a nivel humano. 
Entonces quedan esos retos, quedan esos retos de la transicion que si yo tengo 
mis inquietudes con eso. Como tu  eliges quien va a ser el proximo presidente 
del CONEP. 

posibilidad de mantener ese liderazgo joven? Algunos dicen que si, 
otros dicen que no existe. Hay una gran incognita en la mayoria de los 
empresarios. 

Yo siento que la generacion mia a nivel gremial ha sido una generacion privi- 
legiada en el sentido de que el grupo de personas, vamos a decir, jovenes que 
ya vamos a cumplir 50 anos, hubo como u n  grupo de gente ahi que coincidio 
y que desde ANJE, que pudo liderar y hacer esta transformacion a nivel gre- 
mial, yo creo que va a venir otro grupo de personas tambien que quizas no 
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esta tan claro para uno ahora mismo, pero yo creo que si, que hay  gente bue- 
na. Yo si creo que hay una transformacion que esta sucediendo y que la he ad- 
vertido tambien y es que en este pais cada dia hay mas inversion extranjera, 
las grandes companias tienen mas participacion extranjera, eso va a influir 
en los gremios tambien porque es que la vision de los gremios va a tener una 
influencia mayor que la que tenia antes. 

ha sido la mayor dificultad que tu has tenido como presidente del 
CONEP? 

Los enfientamientos que yo tuve con el tema de la reeleccion de Leonel Fer- 
nandez. Cuando nosotros como CONEP decidimos publicamente decir que no- 
sotros no estabamos de acuerdo con la reeleccion, que la Constitucion la prohi- 
bia, cuando dijimos eso, al dia siguiente en primera plana estaba el Gobierno 
atacandome a mi  directamente e hicimos u n  comunicado Jirmado por todas 
las asociaciones, ese fue de los dias mas tensos de mi vida, porque estabamos 
recalcandolo, ya no era yo que lo habia dicho, sino que estabamos todas las 
asociaciones diciendolo, entonces ese dia con ese comunicado, yo te diria que 
ese fue el enfientamiento masgrande, fue una cosa bien tensa en ese momento 
y vamos a decir cambio las relaciones CONEP-Gobierno donde era muy  con- 
fiontacional, pero nosotros entendiamos, como te dije hace un momento, que 
hay u n  momento en el que uno tiene que jugar su rol. 

En el 78 cuando Balaguer accedio al cambio de gobierno con Antonio Guz- 
man fue por un comunicado de los empresarios de Santiago y despues del 
CONEP. Jugo un papel vital. 

A mi  me vinieron acusaciones, intimidaciones a raiz de eso. No paso desaper- 
cibido. Hubo amenazas, consecuencias economicas reales para m i  persona y 
para mi  empresa. Hubo amenazas personales para mi. La gente a veces que 
cree que eso no tiene consecuencias. Si, tiene sus consecuencias. Ahora, bajo 
esas amenazas mi  respuesta fue que que bueno, que de los grandes logros que 
ha tenido este pais es que la gente puede decir lo que tiene que decir y que no 
pasa lo que pasaba antes. Ese ha sido de los grandes logros de este pais y eso 
hay que reconocerselo, en gran medida al Partido de la Liberacion Dominica- 
na y al PRD. Que nosotros vivimos en un  pais donde la gente puede expresar 
lo que se tiene que expresar y no pasa lo que pasaba cuando estaba Trujillo. 
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Ahora te presionan con la DGII, te prohiben algunas concesiones que se 
hacian. 

La gente cree y yo creo que como pais y como sector no valoramos lo s u j -  
ciente el trabajo, primero como sector, el sector privado no creo que entiende 
totalmente el valor de u n  COhEP. Yo siempre oigo a la gente diciendo, no, 
para que tu  vas a hacer eso, entonces yo les digo, bueno, saca el CONEP de la 
ecuacion y cerremos a ver que pasa, a ver si es lo mismo. Porque a veces las 
cosas nada mas se entienden cuando se llevan al extremo, entonces nadie se 
atreve. Porque es que hay una influencia importante pero que es lo que tene- 
mos que hacer, coger esta institucion y hacerla que trabaje mejor. Entones yo 
he jugado mi  rol, como lo han hecho los anteriores, y yo espero que los que 
vengan despues de m i  hagan u n  mejor rol que yo. hacia, por ejemplo, 
Balaguer que era m u y  inteligente? El reconocia al empresariado. 
fue la ultima vez que tu viste a u n  gobierno darle u n  reconocimiento altisimo 
a u n  empresario dominicano? a u n  empresario joven dominicano? 2 0  a 
un  empresario como lo hacia Balaguer que hacia una condecoracion? Creo 
que tiene que haber un  reconocimiento mayor al trabajo que se hace a nivel 
gremial tanto en el sector privado como en el sector publico. Hasta al mismo 
sector publico le conviene que haya una institucion como el Consejo Nacional 
de la Empresa Privada. 

Ellos lo saben, lo que pasa tambien es que es un contrapeso importante. 

Y si se trabaja de manera inteligente entre ambos, se puede lograr u n  ver- 
dadero pais mejor y yo tengo que reconocer que asi como hubo grandes 
problemas con la administracion anterior a nivel de relacion, tengo que re- 
conocer que el gobierno de Danilo Medina, en m i  persona y creo que en esta 
institucion, ha dado una apertura que yo nunca he visto en m i  carrera gre- 
mial. Lo digo asi y lo reconozco. Eso no quiere decir que estamos de acuerdo. 
Nosotros tuvimos otro gran enfrentamiento con el tema de la Barrick Gold 
que ese ya no fue con el gobierno de Leonel Fernandez, fue arrancando el 
gobierno de Danilo Medina. A u n  con ese enfientamiento feroz donde se cal- 
dearon las cosas de una manera importante, aun asi este gobierno nunca 
le ha cerrado las puertas a uno. Y eso h a y  que reconocerlo porque creo que 
eso es lo que esta permitiendo, ese alto nivel de popularidad, en parte y de 
poco confrontamiento que tiene el sector privado es por esa apertura porque 
es que la gente lo que menos le gusta es que t u  no la escuches. Ahora eso 
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no quiere decir que vamos a estar de acuerdo siempre, pero si he notado ese 
gran cambio, ya se hizo el pacto por la educacion, yo estoy convencido que 
vamos a lograr la organizacion del codigo laboral y que de alguna manera 
los otros pactos se van a lograr tambien. Esta tarde se inaugura el 91 1, ese es 
u n  gran paso. Los temas de alfabetizacion en  la Republica Dominicana son 
otro paso de avance en el pais. 

son los retos que quedan todavia en el pais nivel economico? Los 
grandes retos. 

A q u i  quedan unos retos enormes. A q u i  queda el tema de la electricidad. 

Ese ha sido una constante, el tema electrico. 

Ya  siento que estoy en una  entrevista de television, pero te voy  a dar u n  ejem- 
plo, cuando yo estudiaba y en m i  casa se iba la luz yo cogia una vela o u n  
foco y cogia el libro y lo abria y era un medio dolor de cabeza pero lo hacia. Y 
m i  homologo tenia la misma condicion que yo, eso era lo que tenia que hacer. 
Hoy en dia, si t u  no tienes electricidad y t u  estas estudiando por internet 
t u  haces? T u  te f in is te .  La brecha entre tener electricidad y no tenerla, es ex- 
ponencia1 comparado con hace 20 anos. 

a nivel del costo operacional de las empresa? 

Es aun  mas, pero yo me  fu i  al tema mas sencillo que es el tema de la educa- 
cion. Sin electricidad t u  no tienes educacion. Antes sin electricidad t u  tenias 
educacion. m i  punto? Hoy en dia esta haciendo Estados Uni- 
dos? Una apuesta enorme a los carros de electricidad. si ellos consiguen 
hacer una carro que cueste la mitad de lo que cuesta u n  carro h o y  en dia a 
base de energia electrica? donde se va la competitividad de aqui? No  h a y  
manera. El costo de no tener energia electrica hoy  es exponencialmente mas 
alto que el de hace 10 o 20 anos. Para m i  es el gran fallo publico por excelencia. 
Es el gran ejemplo de como el sector publico por mas de 50 anos no ha dado 
pie con bola, es el caso que yo lo pusiera como el fiacaso mas grande del sector 
publico en la Republica Dominicana. Eso ha sido el tema electrico para mi, A 
traves de todas las generaciones. La gente dice, no, que se lo dieron al sector 
privado. Eso fue durante dos anos, u n  ano. Entre 50 anos se lo dieron por dos 
anos al sector privado y torpedeado desde el principio. Todavia esta en  manos 
del Estado, las generadoras que dicen que son del sector privado, la mitad son 
del Estado. 
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si le dieran totalmente al sector privado el tema electrico? 

Se resolviera. Ahora, si se lo dieran permitiendo que se maneje como un ne- 
gocio. Si tu  no le permites al sector privado cobrar lo que tiene que cobrar no 
va a funcionar. Si tu no le permites al sector privado cargar lo que tiene que 
cargar y operar un  deficit jamas va a funcionar. 

Los principales mala pagas son el sector publico. Los que mas consumen 
electricidad y menos pagan son las instituciones del Estado. 

Bueno pero independientemente de si son del Estado o no, si tu  estas operando 
tu tienes que cobrarlo ya sea del Estado o ya sea del sectorprivado, si tu  ves 
que el sector privado no paga, cierrale, o cobrale, o ponle la multa que haya 
que ponerle pero ese para mi  es el gran reto. 

has visto paises con la privatizacion total de la energia? 

Si, los he visto. Y con diferentes modelos. 

El modelo que puso Leonel era hibrido. 

Es que el modelo no estaba malo. Yo no veo que el modelo de la ley general 
de electricidad que implanto Leonel Fernandez fuera malo, lo que habia que 
dejar era que funcionara. Aqui se olvida la gente que en el 2000 aqui casi no 
habia apagones. Entre el 96 y el 2000 a partir de la ley general de electricidad 
que impulso Leonel Fernandez aqui hubo una transformacion, aqui se hicie- 
ron inversiones, se modernizo todo el tema electrico en este pais. 
viene el problema? Cuando se politiza de nuevo pasa en el 2000-2001? 
Viene la crisis petrolera, empieza a subir el barril del petroleo y se toma la de- 
cision politica de no indexar la tarifa electrica y ahi estamos atrapados desde 
ese dia. Empiezan los deficits de nuevo, entonces cuando empiezan los deficits 
de nuevo la gente no paga, empieza la politiqueria, ese tema y cae el sistema. 
Y es en lo que estamos ahora mismo. 

Algunos plantean que las telefonicas son privadas. Y mal que bien funcio- 
nan mejor que la electricidad. 

Y la gasolina que era un  gran tabu, no se puede tocar porque era un  tema 
politico, la gasolina sube y baja. es un  dolor de cabeza? Si. A la gente le 
gusta y no le gusta. O sea, cuando sube no le gusta y cuando baja si le gusta. 
Pero esa es la realidad. Asi deberia ser el tema electrico tambien. Tenemos que 
despolitizarlo. Que no tiene que suceder de un  dia a otro, no podemos subirle 



un 30% a la tarifa de un  foetazo, pero vamos a trabajarpara transparentar el 
sistema. Vamos a privatizarlo, vamos a hacerlo de manera inteligente, enton- 
ces para mi  el gran fracaso de manera constante en la Republica Dominicana 
ha sido el sector electrico. Ni  siquiera en materia fiscal ha ffacasado tanto por- 
que aqui ha habido momentos donde hay superavits economicos, ha habido 
periodos fiscales donde el pais ha estado m u y  bien. Para mi  la parte electrica 
ha sido el reto mas f i s t rante  de la Republica Dominicana. 

que pais esta totalmente privatizada la energia electrica? 

No se te decir ahora mismo pero en estudios que hemos visto hay muchisimos 
paises donde esta la energia electrica privatizada y no solo en el pais sino en 
sectores del pais. En Estados Unidos, hay diferentes modelos dependiendo del 
Estado, de la region y eso. El tema impositivo de la Republica Dominicana. 
Este pais tiene que reinventarse y no lo termina de lograr. O sea, Republi- 
ca Dominicana esta atrapada en u n  modelo economico que es insostenible a 
largo plazo. Ese modelo economico de correr un  deficit y coger prestado para 
taparlo, tu  estas pateando hacia adelante el problema. Es solo tener el coraje 
como nacion y realmente sentarnos a reinventar el aparato impositivo de la 
Republica Dominicana. 

tu ves el aparato impositivo demasiado alto? 

Yo lo veo m u y  distorsionado. Yo lo veo como que le esta cayendo a una pro- 
porcion m u y  pequena de la poblacion dominicana. Un pais donde la gran 
minoria es la que paga la mayoria de los impuestos, es un  pais que a larga 
es insostenible porque esa minoria puede llevar capital a cualquier parte del 
mundo, hoy en dia globalizado. es que va a pagar la seguridad social 
si nosotros no democratizamos el ingreso de la seguridad social? No pueden 
ser las 100 empresas mas grandes de este pais o las 100 empresas que tributan 
en este pais. Es que es insostenible a largo plazo. Nosotros hemos hecho estu- 
dios internamente donde hemos visto que la gente que paga impuestos en este 
pais, paga tres veces mas que el que no paga. La unica forma que nosotros 
entendemos que puede Juncionar es bajando los impuestos y democratizando 
la base. Entonces eso hace que todo el mundo tenga algo del juego en el bien- 
estar de este pais porque es muy  comodo decir que paguen los que puedan, 
pero yo soy de los que piensan que todo el mundo, aunque sea un  chele, debe 
pagar sus impuestos. 
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Hay mucha informalidad. 

Hay demasiada informalidad. Ese es el gran reto que tiene Republica Domi- 
nicana. El tema de educacion que aunque se acaba defirmar un pacto por la 
educacion es una intencion y si en algo nos hemos quemado en la Republica 
Dominicana es en como aplicar una cosa porque nosotros hemos tenido leyes 
m u y  buenas, e ideas muy  buenas, la ley general de electricidad es m u y  bue- 
na, pero ve y aplicala. Pero hay  que aplicarla. Nos queda ese reto. Y te voy 
a decir una cosa, un  pais sin educacion no va para ninguna parte. Nosotros 
tenemos que formalizar la economia, resolver el tema electrico y resolver el 
aparato impositivo de la Republica Dominicana y el tema de la educacion. 
Si nosotros hacemos eso, nos convertimos en el Singapur de esta area. Los 
tres paises mas competitivos del mundo son mas chiquitos que Republica 
Dominica: Singapur, Luxemburgo y Cataro. Hace 50 anos Taiwan exportaba 
menos que la Republica Dominicana y hoy en dia esta entre los lOpaises que 
mas exportan en el mundo y es una islita. Entonces el que me diga a m i  que 
no se puede hacer le digo que no, que lo que hay que tener es una politica de 
Estado y una vision. 

Taiwan invierte el 10% de su PIB en educacion. Los maestros ganan como 
un funcionario medio de una empresa. Para eso hay unos estandares altisi- 
mos en Taiwan. Y tienen su sabatico cada 10 anos para mejorar sus cono- 
cimientos, profundizar. Ese ha sido su gran exito. Y la meta es subir a 15. 

El tema tambien es como se gasta, porque aqui lo subimos al 4% pero aqui 
el 80% sigue siendo administrativo nada mas. El gran logro del pacto por 
la educacion sera como tu mides los maestros. Tenemos que hacer eso si no 
no vamos para ningun lado. Nos pueden dar el 10% de la educacion y si no 
lo hacemos habra mas gente cogiendo dinero de donde no tiene que cogerlo. 
Pero vamos a decir que esos son los grandes retos. Si nosotros hacemos esas 
cosas por lo menos con la gente con las que yo me rodeo a nivel gremial, la 
razon por la cual de aqui nadie ha salido huyendo todavia es porque le ven 
u n  gran potencial a la Republica Dominicana. Esto es como un joyita que lo 
que falta es pulirla. Entonces lo que falta es implementarlo y tener el coraje 
politico de hacerlo. 

te has llevado con las asociaciones? Porque a traves de la historia 
se han ido algunas asociaciones enfrentadas, otros han torpedeado desde 
adentro. El CONEP agrupa asociaciones muy disimiles entre si. 



Es m u y  complejo. Tu tienes que mantenerte a cierto nivel de altura donde los 
temas sean comunes. Si t u  tratas de bajar demasiado los temas individuales 
te conviertes en frustrante e inoperante porque alfinal es entre las partes que 
tienen que negociar y por eso nosotros nos hemos centrado en temas institu- 
cionales. 

Pero el mismo Codigo de Trabajo no todas las empresas quieren cambios. 

Si, no te creas, el Codigo Laboral esta m u y  unificado a nivel empresarial, pero 
el tema de la electricidad es complejo porque yo tengo generadores por un  lado 
y consumidores por otro. El tema de la seguridad social es un  tema que yo te 
diria que el 40 o 50% del tiempo en el CONEP el tema es la seguridad social, 
o sea, tu  no te imaginas el tiempo que uno le dedica a eso. Por u n  lado estan 
los administradores, por otro lado estan los que pagan el dinero, tu  tienes que 
estar constantemente en esa balanza para buscar soluciones comunes. Yo creo 
que desde que nosotros transformamos esta institucion a nivel de democra- 
tizarla y ser mucho mas transparente con todas las asociaciones ha dado u n  
giro importante en las relaciones con las asociaciones y con las empresas. Yo 
siento que hoy en dia el CONEP tiene mucha mas credibilidad y mucha mas 
influencia en lograr soluciones entre partes de las que tenia antes. Nosotros 
hemos logrado mucho consenso a lo interno y falta mucho todavia, pero no es 
facil. Ese es el gran reto que uno tiene. 
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Consejo Nacional 
de la Empresa Privada 

Logo creado cuando se cambio el nombre 
de Consejo Nacional de Hombres de 
Empresa por Consejo Nacional de la 
Empresa Privada. 

Logo creado luego de la reestructuracion 
institncional del Consejo Nacional de la 
Empresa Privada. 
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CONSEJO N A C I O N A L  
DE LA EMPRESA PRIVADA 



Logo creado para la comemoracion 
de los 50 anos del CONEP. Logo que identifica la 

Revista CONEXO. 

Logo que identifica el portal 
de comunicacion interna con la 
membresia del CONEP. 
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  

CONE 
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Manuel Diez presidente del CONEP, 
oftece unas palabras durante la 
celebracion del almuerzo con medios 
de comunicacion. Ano 2010. 

Vista de la nueva directiva 2010-2012. 
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  
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Toma de posesion de la nueva directiva 
gestion 2010-2012. 

Mesa de Plenaria Convencion 
Empresarial 2011. Encuentro en Santo 
Domingo. 
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Lideres empresariales y politicos unidos 
en el historico cierre de la Septima 
Convencion Empresarial, formando el 
lema principal del evento: "Rompamos la 
Inercia". Ano 2011. 

Mesa de Plenaria Convencion 
Empresarial en Santiago 2011. 
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  



Manuel Diez, presidente del CONEP, 
Maraarita Cedeno de Fernandez, vice 
presFdenta de la Republica y el expositor 
invitado, Adam Braun. Gran Gala 
CONEP 2012. 
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Rafael Paz, Celso Marranzini, Pedro 
Brache, Haydee Kuret de Rainieri y 
Manuel Diez Cabral. Misa de 
conmemoracion 50 anos del CONEP. 
Ano 2013. 

Manuel Diez Cabra1 y Nicolas de Jesus 
Cardenal Lopez Rodriguez. Misa de  
conmemoracion 50 anos del CONEP. 
Ano 2013. 
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  
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Manuel Diez Cabral, presidente CONEP, 
durante su discurso en el lanzamiento 
de CONEPXION. Ano 2013. 

Personal CONEP en el lanzamiento de 
CONEPXION. Ano 2013. 
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  
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Solangel Diaz, Marco Antonio Frias, 
Ismael Frias Y Nerilissa Aybar. 
Reconocidos en la Gran Gala 2012. 

Manuel Diez, Marisol Vicens, 
Rafael Blanco Canto, mientras reciben 
al presidente Danilo Medina 
en la Gran Gala 2013. 
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  
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Miguel Ceara, Jochi Vicente, Maria Isabel 
Soldevila, Manuel Diez, Nuria Piera, 
Servio Tulio Castanos, Pavel Isa y Rafael 
Paz. Foto oficial con los panelistas del 
indice Socieconomico. Ano 2013. 

Rafael Paz, Mariasela Alvarez y 
Ligia Bonetti, mientras entregan 
el reconocimiento a Leopoldo Diaz 
de Hogar Crea Dominicana en 
la Gran Gala 2013. 
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Eiicuciitro con el Ex Presidente de Costa 
Rica y Premio Nobel de la Paz 1987, 
Dr. Oscar Arias Sanchez y su esposa 
la Sra. Suzanne Fischel de Arias, 
El Embajador de Costa Rica, 
el Sr. Roberto Alvarez, Coordinador de 
Participacion Ciudadana, Asociaciones 
y el Comite Ejecutivo de CONEP. 

Comite Ejecutivo 2012-2014. 
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Manuel Diez Cabral, presidente del 
CONEP, durante su disertacion en el 
Almuerzo Mensual de AMCHAMRD en 
el ano 2013. Le acompanan en la mesa 
directiva ejecutivos y directivos de 
CONEP y AMCHAMDR. 

Manuel Diez Cabral, presidente del 
CONEP, durante su disertacion en el 
Almuerzo Mensual de AMCHAMRD. 
Ario 2013. 
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Los retos 
del CONEP 

Introduccion 
En este Capitulo, a modo de reflexion final, se abordan algunos de los re- 
tos mas importantes del Consejo Nacional de la Empresa Privada, cumpli- 
do el medio siglo de su existencia, retos que desafian la gestion de la en- 
tidad, tanto en el presente como en una perspectiva de futuro. Para con- 
siderarlos y valorarlos en su justa dimension tendra que verse el contexto 
internacional, regional y nacional en que ha de desempenar su quehacer, 
como tambien el rol que debe asumir en estos contextos como organismo 
cupula del sector empresarial. Hay obligacion a retomar la contribucion 
del CONEP a la consolidacion de la democracia, pero esta vez no como 
historia, sino como presente y futuro, incluyendo su relacionamiento con 
los actores mas importantes del proceso. Se terminara con un vistazo del 
CONEP frente al futuro y los grandes desafios que ya esperan la posicion 
del organismo. 
Antes hay que a ver algunos cambios que han ocurrido en los ambitos 
social, economico y politico que, de alguna manera, han influido en las 
expectativas que se tienen del CONEP y la forma esperada de su accionar 
como representante maximo del sector empresarial y frente a la sociedad 
en su conjunto. 



LOS RETOS D E L  C O N E P  

. . . . . . . . . . . . . . . . . . .  

En marzo de 2013 el Consejo Nacional de la Empresa Privada cumplio sus 
primeros 50 anos de existencia. Surgido esencialmente para la defensa de 
la libre empresa y los intereses particulares del sector empresarial, con el 
tiempo fue incorporando en su quehacer asuntos de interes publico. Sus 
cuestionamientos y demandas dejaron de ser exclusivamente sobre aspec- 
tos que beneficiaban la gestion empresarial para incluir reivindicaciones 
generales de la sociedad. Del reclamo de decisiones que beneficiaran al 
sector, en forma de politicas publicas y normas juridicas, se llego a asumir 
que los problemas nacionales son tambien problemas del sector empresa- 
rial y que su solucion tiene consecuencias beneficiosas para los negocios. 
Este transito, desde la defensa de lo particular a una defensa que incluyera 
lo general, se inicia cuando la dirigencia empresarial es consciente de que 
los asuntos institucionales tienen una influencia determinante en el clima 
de negocios. Y esto le proporciona, ademas, mayores niveles de legitimidad 
ante la ciudadania. 
Algo similar ocurrio con las relaciones Gobierno-sector empresarial. En 
los inicios del Consejo Nacional de la Empresa Privada se pueden apre- 
ciar niveles de tensiones entre el Estado y el empresariado propios de los 
procesos de apertura democratica, sobre todo tomando en cuenta la gran 
confrontacion politica e ideologica que se libraba a escala global entre el 
capitalismo y el comunismo, liderados por Estados Unidos y la Union So- 
vietica. La situacion cubana convertia al Caribe en una zona con gran po- 
tencial de conflictividad. Esto y otros factores de indole interna generaban 
gran suspicacia en el empresariado y derivo en momentos en una actitud 
de confrontacion respecto al poder politico. 
La incertidumbre de la epoca creo las condiciones para que los fundadores 
del CONEP hicieran una ferrea defensa de la libertad de empresa y el de- 
recho de propiedad. Los empresarios dominicanos de la epoca tenian una 
clara definicion ideologica lo que los llevo a ejercer una marcado activismo 
a favor de su vision del Estado y las bases del desarrollo nacional, llegando 
a preferir la seguridad de gobernantes con los que mantuvieran relaciones 
cercanas. La democracia era una experiencia nueva para el pais. Por eso 
cuando fue electo un Presidente de la Republica que no respondia a estas 
concepciones se apelo a la confrontacion, aunque son reconocibles los es- 
fuerzos de parte y parte para mejorar las relaciones. 
Distintas experiencias a lo largo de estos ultimos 50 anos dejaron leccio- 
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nes aprendidas importantes. Una de ellas es que en la democracia hay que 
respetar la voluntad popular manifestada en las urnas y que la busqueda 
de acuerdos y la negociacion deben anteponerse a la confrontacion. Que 
es preferible normas que se apliquen a todos por igual. Que en las elec- 
ciones cada empresario vota por el candidato de su preferencia, pero una 
vez que uno es proclamado Presidente de la Republica, con ese es que el 
empresariado debe trabajar, llegar a acuerdos, armonizar. Se ha logrado 
una convivencia inteligente y colaborativa y la busqueda de acuerdos, no 
la confrontacion. 
La vigencia del regimen democratico, aun con deficiencias que deben ser 
superadas, es ya un dato de la realidad politica nacional. Desde 1978 se 
inicio su construccion en el pais y en la actualidad es, como el resto de los 
paises de America Latina, el regimen politico de mayor aceptacion pero, al 
mismo tiempo, fuertemente cuestionado. Los cuestionamientos a la demo- 
cracia no son para que sea sustituida, sino mejorada. El cuestionamiento es 
en terminos del funcionamiento de sus instituciones fundamentales y de la 
capacidad para resolver los problemas del pais y de sus habitantes. En todas 
las encuestas la ciudadania expresa una opinion poco favorable respecto 
a las instituciones mas importantes de la democracia por el desempeno 
precario de sus funciones y muestra insatisfaccion porque teniendo tres 
dimensiones, la primera tiene que ver con la eleccion legitima de las auto- 
ridades; la segunda con la vigencia del Estado de derecho y la tercera con 
el bienestar de la ciudadania, el enfasis se ha puesto en la primera; respecto 
a la segunda hay limitados avances y en la tercera lo que se aprecia es un 
gran deficit. Sabemos elegir nuestras autoridades, el Poder Judicial se ha 
fortalecido, pero los principales problemas nacionales permanecen sin ser 
solucionados y algunos, en vez de mejorar, se han agravado. 
Una realidad que se debe tener muy en cuenta con relacion al desempeno 
del CONEP como organo representativo del sector empresarial es que en el 
litoral de lo politico la sociedad civil es ya reconocida como un nuevo actor. 
La intermediacion entre la sociedad y el Estado no es ejercida de manera 
exclusiva por los partidos politicos. La sociedad civil lo hace tambien en 
aspectos importantes del quehacer politico. Ademas de que al pertenecer a 
la sociedad civil, le permite al CONEP participar en esa funcion de interme- 
diacion y formar alianzas estrategicas con otras organizaciones, sobre todo 
para impulsar iniciativas orientadas al interes general, pero que pueden re- 
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dundar en beneficios de intereses particulares del sector empresarial, como 
es el caso del fortalecimiento de la institucionalidad. 
Algo que debemos senalar como un cambio importante en la correlacion de 
las fuerzas politicas y su relacion con el empresariado es que de un tiempo 
a esta parte se ha producido una fuerte tendencia hacia una creciente "in- 
dependencia economica" del sector politico. Antes el sector empresarial, 
al representar la principal fuente de financiamiento del quehacer politico, 
sobre todo en los periodos de campanas electorales, podia ejercer cierta 
influencia o, por lo menos que sus opiniones fueran tenidas en cuenta, 
en las ofertas electorales o formulacion de politicas publicas a desarrollar 
desde el poder. Con el financiamiento publico a los partidos politicos, que 
se agrega simplemente al que puedan recibir del sector privado, los par- 
tidos y los politicos son cada vez mas independientes desde el punto de 
vista economico. Si a esto se agrega que una buena parte de la dirigencia 
politica utiliza el poder para desarrollar actividades empresariales, enton- 
ces tenemos una clase politica que puede no prestarles mucha atencion a 
los llamados del sector empresarial porque ahora depende menos de sus 
aportes economicos. 
En un mundo globalizado y de tratados regionales de libre comercio, la 
"soberania industrial y comercial" son cosas del pasado. Los bienes y ser- 
vicios no respetan las fronteras y es la competencia internacional la que 
determina que ellos pueden ser colocados en el mercado internacional, 
por lo que deben tener un valor agregado que les permitan ser compe- 
titivos. Tienen que desplazar a sus similares por calidad y precios. En el 
caso de Republica Dominicana la globalizacion ha orientado la economia 
hacia los servicios. Hace anos que quedo atras la sustitucion de impor- 
taciones para facilitar la produccion nacional. Por otro lado los Tratados 
de Libre Comercio permiten disponer en el pais de productos producidos 
en el exterior que compiten en calidad y precios con los nativos. Aunque 
permanecen esfuerzos orientados a la produccion para la exportacion, la 
tentacion es creciente hacia la importacion. En este panorama de opor- 
tunidades y limitaciones se impone una politica de Estado a favor de la 
exportacion en la que debe tener una participacion destacada el sector 
empresarial. Previamente se requiere determinar en cuales sectores y 
productos se tiene como pais ventajas competitivas para poder expor- 
tarlos. Se puede empezar para lograrlo a partir de los renglones donde 
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se esta haciendo con exito en estos momentos y donde hay potencialidad 
para hacerlo, como es el caso del turismo, las zonas francas, mineria, ve- 
getales, cacao organico y guineo, y otros. 

Contexto 
Lo establecido en la Introduccion, ademas de significar cambios que tenian 
sus efectos en el accionar del organismo representativo del sector empresa- 
rial, algunos de ellos deben ser considerados tambien como partes del con- 
texto actual en el que se desempena el CONEP y que representan, ademas, 
condicionantes importantes para la realizacion de su rol como organismo 
cupula del empresariado, tanto en el presente como en el futuro. No obstante 
lo indicado anteriormente, resulta conveniente ampliar los elementos que 
conforman este contexto que sirve de plataforma, referencia y condicionan- 
tes de las actividades del Consejo. Nos detendremos a continuacion en resal- 
tar algunos de ellos. 
En lo relacionado con lo economico, como se ha reiterado a lo largo de esta 
obra, se ha experimentado un sostenido crecimiento economico por cerca 
de cinco decadas que lamentablemente no se ha traducido en un verdadero 
desarrollo. Como pais no se ha sido capaz de generar socialmente riqueza 
suficiente para exhibir un mayor nivel de desarrollo humano. Por razones 
de indole diversa, la riqueza generada no ha sido invertida en los factores 
determinantes para la disminucion de la pobreza, lograr menores niveles de 
desigualdad y ampliar las posibilidades de realizacion personal. Una buena 
parte de esta riqueza nacional, en vez de haber sido "invertida" fue mas 
bien "gastada". 
Por otro lado, la arquitectura institucional que regula la estructura pro- 
ductiva del pais ha promovido en el mercado laboral el predominio del 
empleo informal sobre el formal, con todo lo que esto implica en terminos 
de ingresos estables para el trabajador, regimen de seguridad social, pagos 
de impuestos, por citar solo algunos de sus efectos negativos. A esta rea- 
lidad debemos agregar que en los ultimos anos la inmensa mayoria de los 
empleos formales generados corresponden al sector publico. 
Con relacion al tema fiscal en los ultimos doce anos ha habido so10 una 
reforma fiscal, ocurrida en 1992. Todas las demas han sido "ajustes tributa- 
rios" que han consistido en aumentar los ingresos del gobierno de turno sin 
tocar el gasto publico con relacion a su monto y calidad. En la actualidad 
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mientras se llega a la firma de un Pacto Fiscal, que comprenda los ingreso y 
el gasto publico, contemplado en la Estrategia Nacional del Desarrollo, los 
gobiernos se procuran los recursos economicos para cubrir el deficit fiscal 
de cada ano mediante el aumento de la deuda publica. Como los ingresos 
realmente percibidos en cada ajuste fiscal resultan menores a los estima- 
dos, cada gobierno ha tenido que recurrir al endeudamiento publico. Y ya 
es costumbre aprobar el presupuesto nacional con un deficit que se preten- 
de cubrir con deudas consignadas en el propio presupuesto. 
Con relacion a los asuntos politicos e institucionales, a continuacion se ex- 
ponen los factores que mas inciden en el contexto dentro del cual el CONEP 
debe desarrollar sus iniciativas. 
Con un porcentaje de cerca del 40% de la poblacion en situacion de pobreza, 
una informalidad en el empleo privado que sobrepasa el 65% y una clase 
politica que puede hacer uso y abuso de los recursos publicos para bene- 
ficios politicos particulares, el clientelismo tiene un caldo de cultivo en el 
que se reproduce y crece. Como instrumento para lograr lealtad politica a 
cambio de una gratificacion, que se recibe como dadiva lo que en realidad 
casi siempre es un derecho, el clientelismo es demandado desde abajo y 
promovido desde arriba. Al decir de un eminente sociologo dominicano 
el clientelismo es el eje articulador de la politica nacional, por lo que la 
estabilidad en el sistema politico se asienta sobre bases precarias. A pesar 
de esta terrible y humillante realidad los gobiernos de los ultimos anos han 
preferido gastar importantes recursos publicos en "asistencia social" en vez 
de hacerlo en la ejecucion de "politicas publicas" eficientes y eficaces. Por 
eso la pobreza no disminuye y si lo hace no es proporcional a los recursos 
gastados y la desigualdad en vez de disminuir, aumenta. 
Aunque algunos politicos han definido la corrupcion como un mal de nues- 
tros tiempos, hay que convenir que en los ultimos anos este mal se ha 
multiplicado abarcando todos los ambitos del quehacer nacional. El calculo 
de que podia representar hace unos anos unos 30 mil millones de pesos 
anuales, hace tiempo que fue ampliamente superado. Lo preocupante no es 
solo el monto creciente de la corrupcion sino que pese a las declaraciones 
sistematicas de que habra una tolerancia cero contra la corrupcion, a la 
creacion de organismos especializados para combatirla y a que la ciudada- 
nia presenta denuncias y querellas contra funcionarios que entiende han 
cometido ese delito, la justicia es lenta cuando llega y siempre muy benigna 
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a favor de los implicados. En materia de corrupcion existe una percepcion 
arraigada de que la impunidad se ha impuesto. 
En el ultimo libro publicado por Participacion Ciudadana, titulado La Co- 
rrupcion sin Castigo se presenta un estudio que recoge las denuncias de 
corrupcion aparecidas en los medios de comunicacion entre 2000 y 2013 
y estos son los resultados: de 227 casos en solo 6, para un 2.6% del total, 
la justicia habia llegado a una decision definitiva, con solo 1 condena. En 
todos los demas los imputados fueron absueltos 
La institucionalidad, esa virtud que en el Estado de derecho significa la 
"rutinizacion de las normas", es decir, que lo establecido en todo el or- 
denamiento juridico y en las disposiciones de obligado cumplimiento se 
cumplen mientras esten vigentes, es todavia una meta por alcanzar. La 
institucionalidad obliga tambien que las autoridades, electas o designadas 
en los organos del Estado, desarrollen las funciones y actividades que se 
corresponden con la naturaleza de la entidad en que se desempenan. Lo 
que vemos con frecuencia es como lo establecido se observa si conviene po- 
liticamente; que ademas de las funciones establecidas para los organismos 
en su respectiva disposicion de creacion, se asumen otras tantas, y que la 
aplicacion de la ley se hace de manera implacable sobre los que no tienen el 
poder de oponerse. Despues de luchar por la aprobacion de una ley se debe 
insistir en que mientras este vigente no se viole. 
En terminos de la utilizacion del poder para la solucion de los principales 
problemas que afectan a la mayoria de la poblacion, los sucesivos gobier- 
nos presentan un enorme deficit. Baste recordar que por mas de 40 anos no 
se ha podido resolver el problema electrico; que pese a recursos invertidos 
y planes ejecutados la inseguridad ciudadana es mayor cada vez y el crimen 
organizado desborda la capacidad del aparato de seguridad democratica 
del Estado. El caos que impera en el sector transporte, desde hace decadas, 
es otro ejemplo de impotencia o complicidad de las autoridades con res- 
ponsabilidad en la materia. La racionalizacion de la estructura del Estado 
sigue siendo una materia pendiente dando muestras de que parece mas 
conveniente aumentar la macrocefalia gubernamental por "adicion" que 
reducirla por la racionalidad que implica supresiones de organos obsoletos. 
Esa misma accion gubernamental se muestra igual de timida cuando se le 
reclama un desempeno mas eficiente de la funcion reguladora. En un mun- 
do donde el neoliberalismo impuso el achicamiento del Estado, pasando 
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algunas de las funciones que se les estimaban propias al mercado y al sec- 
tor privado, la compensacion debia producirse por una accion reguladora 
vigorosa por parte del Estado. En nuestro caso, esto tambien ha quedado 
como materia pendiente. 
Aunque en el ultimo periodo gubernamental se ha dado cumplimiento 
a la ley sistematicamente violada que obligaba a destinar el 4% del PIB 
a la educacion preuniversitaria, aun falta mucho por hacer para lograr 
una educacion de calidad que permita, como sociedad, ser competitiva en 
un mundo globalizado. En nuestro caso, a la escasa calidad de la educa- 
cion, que se manifiesta en toda evaluacion de desempeno academico de 
nuestros estudiantes, hay que agregar la debil capacidad tecnologica de 
nuestros centros de educacion superior y los esfuerzos tan limitados que 
se hacen para promover la innovacion como herramienta de competencia 
y competitividad. 
Hasta aqui algunas de las condiciones, mas estructurales que coyunturales, 
que conforman el contexto en el que el CONEP habra de desempenar sus 
funciones. 

Rol del empresariado 
En el contexto descrito el rol del empresariado y de su organismo cupula de 
representacion es de gran importancia, tanto para los intereses del sector 
como para los generales de la nacion. Para aproximarnos a estas exigencias 
parece conveniente que se parta de lo que el CONEP considera que es su 
Mision, contrastarla luego con la realidad nacional y sus perspectivas y 
abordar finalmente los grandes desafios que tiene el organismo y el empre- 
sariado en el presente y en el futuro inmediato. 
En el documento "Quienes somos", que aparece en la pagina oficial en in- 
ternet, el CONEP expresa que "la Mision del CONEP es liderar el fortaleci- 
miento del sistema de libre empresa, participando activamente como agen- 
te de cambio y transformacion, en la consolidacion de la democracia y sus 
instituciones, para promover e1 desarrollo economico y social de la nacion 
dominicana". 
En la primera parte de la Mision el enfasis esta puesto en asumir el lideraz- 
go en el fortalecimiento de la libre empresa, que tiene que ver con la de- 
fensa de intereses corporativos, esta funcion debe ser ejercida continuando 
con el desarrollo iniciativas y despliegue de actividades que promuevan el 
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desarrollo de la democracia y de sus instituciones mas importantes, procu- 
rando el desarrollo socioeconomico del pais. 
Como puede apreciarse, en la Mision, como tambien en los fines del Conse- 
jo para desarrollarla, que aparecen tambien en el mismo documento citado, 
la defensa de los intereses particulares del sector va acompanada de una 
responsabilidad asumida con relacion a los problemas sociales y politicos. 
Conforme a lo anterior, la posicion del CONEP con relacion a los asuntos 
de interes publico responde a un mandato establecido en su propia Mision. 
Veamos entonces las exigencias del contenido de su Mision en el contexto 
presente, con una perspectiva de futuro. 
En medio de la situacion social que vive la mayoria de la poblacion del 
pais, el fenecido monsenor Francisco Jose Arnaiz, de la Compania de Jesus, 
escribio un articulo el 6 de julio de 2013 en el periodico Listin Diario, en el 
que exponia lo que el llamaba las diez actitudes que debe asumir el sector 
empresarial '$reviamente a toda accion o iniciativa". Se presenta esas acti- 
tudes como guias que ya sirven de referencia al CONEP, o podrian serlo, en 
su rol de organizacion cupula del sector empresarial. 
La primera de esta actitud consiste en 'afiontar seriamente como colectivo 
el reto de la pobreza no dejando esto solo al Gobierno' t.. Esto implicaria con- 
tinuar apostando por la sostenibilidad, que dicho en palabras de monsenor 
Arnaiz significa "no hacer planes de inversion exclusivamente a partir de la 
mayor obtencion de beneficios sino a partir de la pobreza real que hay que 
erradicar de la gran familia dominicana". Conforme a lo anterior, la lucha 
contra la pobreza desde el sector empresarial se desarrolla a traves de in- 
versiones sostenibles. 
La segunda sugerencia del monsenor Arnaiz apunta a una capacidad cada 
dia mas demandada en el mundo de la actividad empresarial que es la de 
"desarrollar un  fuerte espiritu creativoJ'que permita no solo descubrir nue- 
vas oportunidades de inversion sino las maneras de hacerlas rentables en 
un mundo cada vez mas competitivo donde el valor del conocimiento y la 
capacidad tecnologica son determinantes. Esta capacidad de creatividad se 
hace mucho mas necesaria para encontrar oportunidades de negocios en 
medio de restricciones coyunturales y estructurales en lo interno y donde 
la competencia internacional deja poco espacio para tener exito haciendo 
lo tradicional. 
El tercer rol que debe desempenar el empresariado tiene una importan- 
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cia capital en la situacion actual del mercado laboral en que predomina el 
empleo informal y el CONEP desarrolla una campana para que se firme 
un Pacto por el Empleo Formal. Se refiere a la "voluntad decidida de crear 
empleos productivos" como la forma mas eficaz de luchar contra la pobre- 
za y desterrando la asistencia social que gradua como "pobres" a los que 
reciben la ayuda para salir, precisamente, de esta condicion. 'Za  esperanza 
de u n  pueblo son sus ciudadanos creativos y laboriosos", expresada por el 
monsenor Arnaiz. 
Muy relacionada con la segunda sugerencia, la cuarta apunta a desarrollar 
una de las cualidades esenciales en todo empresario: "amar el emprender 
y arriesgar. Empresario significa emprendedor...". Siempre ha sido asi, pero 
esta actitud es ahora mucho mas importante por cuanto los tiempos son de 
cambios constantes donde las amenazas se transforman en oportunidades 
solo cuando hay decision de emprender nuevos caminos y asumir el riesgo 
que sea necesario. Por eso abunda en su sugerencia al senalar que: 'Progre- 
sar es salir de lo conocido, de lo rutinario y viejo a lo desconocido y nuevo. Sin 
coraje no h a y  avance". 
La quinta actitud que debe ser asumida por quien tiene vocacion o condi- 
cion de empresario, es de particular importancia por los cambios ocurridos 
en el contexto regional e internacional y por la coyuntura particular en la 
que se encuentra la Republica Dominicana. Se refiere a la necesidad de "ir 
suprimiendo la subvencion y la proteccion". Es lo que ha impuesto "la ra- 
cionalidad del mundo economico" y procurar "lo contrario es atentar contra 
la justicia y contra la dignidad de las personas". El empresariado tiene que 
insistir en la transitoriedad de la asistencia social de los gobiernos y en la 
necesidad de racionalizar los incentivos que otorga a distintos sectores y a 
luchar drasticamente por la reduccion del elevado e insostenible subsidio 
electrico. 
En una realidad donde la dimension de los problemas recomiendan la 
asociacion publico-privada y toda organizacion debe defender los dere- 
chos e intereses de sus miembros sin desconocer los intereses generales 
de la nacion, la sexta actitud del empresariado debe ser "lograr una  fuerte 
cohesion del sector empresarial no  para exclusivamente defender los propios 
derechos e intereses, enfrentarse al gobierno de turno y llorar comunes cala- 
midades sino para planificar conjuntamente acciones eficaces en  provecho 
de la nacion". 
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La adecuada relacion entre el trabajador, que une su esfuerzo al capital y 
la capacidad de gestion puesta por el empresario en la tarea comun de pro- 
ducir bienes y servicios de calidad para el mercado y los ciudadanos que 
los adquieren, es el contenido de la septima sugerencia del padre Arnaiz al 
empresariado. Recomienda "estimar y considerar al trabajador no  como u n  
simple instrumento de energia sino como u n  asociado en u n  empeno comun, 
en  una  tarea solidaria". Esto debe traducirse, a su juicio, en el trato y en la 
retribucion a este asociado. 
En la situacion de que el empleo informal, que llega a cerca del 65%, supera 
con creces al formal, que apenas ronda el 20%, y donde en los ultimos diez 
anos por cada 1 empleo formal se han creado 14 informales, la octava reco- 
mendacion tiene una pertinencia esencial. Recomienda al empresariado el 
que fuera sacerdote jesuita "una voluntad eficaz de reducir al minimo racio- 
nal el numero de desempleados y subempleos por pertenecer ellos a la riqueza 
potencial del pais". En otras palabras, es necesario continuar de forma in- 
tensa la promocion de las transformaciones estructurales que contribuyen 
al aumento de la espiral de informalidad y seguir luchando por el Pacto el 
Empleo formal. 
La relacion gobierno-sector empresarial y el desempeno de sus respectivas 
responsabilidades es el contenido de la novena sugerencia del monsenor 
Arnaiz al empresariado. Al Gobierno le corresponde cumplir las suyas con 
oportunidad y eficiencia, creando las condiciones adecuadas para la gestion 
empresarial sin renunciar a las de supervision y control y al empresariado 
las propias produciendo empleos formales y bienes y servicios de calidad 
a precios adecuados. Por esto recomienda "reducir a su estricta funcion al 
Gobierno y jamas dimitir de las responsabilidades como sector empresarial 
productivo de la nacion". 
Finalmente, la decima sugerencia es una decidida apuesta por la paz social, 
como activo fundamental para el desarrollo de un pais. Monsenor Arnaiz 
parte del "supuesto que la conflictividad es inherente a la convivencia humana 
y al choque de intereses cruzados,"por lo que recomienda "no recurrir a esta 
conflictividad, a la prepotencia ni  a la ilogicidad, sino al dialogo sincero para 
llegar dignamente al acuerdo y a la solidaridad. .." La experiencia indica la 
conveniencia del recurso al dialogo y la concertacion para dirimir diferencias 
y llegar a acuerdos. 
En tiempos de cambios, cobran especial relevancia estas interesantes su- 
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gerencias de quien fuera Obispo y Secretario de la Conferencia del Epis- 
copado Dominicano por largos anos, como fuente de inspiracion para las 
decisiones e iniciativas que deben ser tomadas y ejecutadas en el presente 
y futuro inmediato. 

Los grandes desafios del pais y del CONEP 
relacionados con el interes publico 
En la celebracion de sus primeros 50 anos de existencia el Consejo Nacional 
de la Empresa Privada puede presentar al pais y al sector que representa 
un cumplimiento exitoso de la Mision asumida como el organismo cupu- 
la y representativo del empresariado. El cumplimiento de esta Mision le 
permitio, sin ninguna duda, "liderar el fortalecimiento del sistema de libre 
empresa", colaborando tambien en la construccion de la democracia por 
cuanto ese liderazgo se realizo con una participacion activa "como agente 
de cambio y transformacion en la consolidacion de la democracia y sus ins- 
tituciones". Y esta participacion fue realizada "para promover el desarrollo 
economico y social de la nacion dominicana". 
Asimismo, el CONEP puede presentar una buena hoja de servicios con re- 
lacion a la defensa de los derechos e intereses de sus representados como 
tambien por su contribucion al fortalecimiento de la democracia y una ma- 
yor presencia y participacion de la sociedad civil en los asuntos de interes 
publico. 
Pero esto es lo pasado. La realidad nacional actual le presenta al CONEP 
la oportunidad de realizar otros aportes significativos para el pais colabo- 
rando en el planteamiento de grandes desafios que tiene la nacion y, sobre 
todo, con las sugerencias de la forma de hacerlo y la solidaridad y respon- 
sabilidad del sector empresarial en la ejecucion de las decisiones y acciones 
consensuadas. Veamos los principales desafios de la nacion y los aportes 
que puede hacer el CONEP para que sean enfrentados exitosarnente. 
Unos desafios estan mas relacionados directamente con la gestion empre- 
sarial; otros pueden ser considerados desde una perspectiva social; los hay 
referidos a asuntos politicos-institucionales. Pero todos ellos importantes 
para el desarrollo integral del pais. 
Ha quedado evidenciado que desde su fundacion hasta la fecha que el CO- 
NEP ha cambiado. Baste recordar que desde unos inicios centrados en la 
defensa de la libre empresa y los intereses particulares del sector empresa- 
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rial, en estos momentos el Consejo ha incorporado a su gestion la atencion 
sobre los graves problemas que afectan a la mayoria de la poblacion. Ha 
incorporado a la defensa de sus intereses particulares los intereses genera- 
les de la Nacion. 
Pero en todos estos anos, no solamente el CONEP ha cambiado. Ha cam- 
biado toda la sociedad dominicana asi como el modelo economico en que 
se sustenta el quehacer cotidiano del Consejo. Han aparecido nuevos temas 
de interes; otros no tienen ahora la vigencia que antes tenian; sectores pro- 
ductivos han disminuido su participacion en la produccion nacional, pero 
otros la han incrementado. 
De ser una economia eminentemente agricola y rural, impactada favora- 
blemente por el proceso de sustitucion de importaciones y centrada en las 
exportaciones en azucar, cafe y cacao, hoy presenciamos el desarrollo del 
turismo, la produccion en zonas francas y la explotacion minera. Reciente- 
mente se experimenta un importante crecimiento de la exportacion de ren- 
glones no tradicionales, como es el caso del cacao organico, los vegetales y 
el guineo. A esto hay que agregar el desarrollo de las telecomunicaciones 
y el extraordinario crecimiento del sector financiero. Se esta en presencia 
de un cambio fundamental en la economia del pais: ahora es una economia 
esencialmente de servicios, no de produccion, que representa, ademas, la 
tendencia predominante en el futuro. 
Esos cambios ocurridos en la economia, con nuevos sectores y nuevos ac- 
tores, representan un desafio para el CONEP. El perfil del organo cupula 
del sector empresarial tiene que reflejar en su composicion y estru~tura 
organizativa, asi como en su accionar, las transformaciones ocurridas en la 
economia, y tener la debida apertura para darles cabida a nuevos actores 
economicos que lideran los sectores en el renglon de servicios y de expor- 
taciones no tradicionales. 
En los desafios mas relacionados con la gestion empresarial hay que des- 
tacar, en primer lugar, la creacion de empleos formales. Frente a las infor- 
maciones suministradas por diferentes estudios de que el empleo informal 
representaba el 65% de la poblacion empleada en el sector privado, en el 
discurso en el almuerzo mensual de la Camara Americana de Comercio, 
de fecha 26 de junio de 2013, como se mencionaba en el capitulo anterior, 
el presidente del CONEP, Lic. Manuel Diez Cabral, hizo la propuesta de la 
firma de un Pacto por el Empleo Formal senalando, ademas, las reformas 
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que debian acompanarlo para la transformacion del modelo economico que 
todos los sectores demandan y que es el causante principal de este predo- 
minio del empleo informal sobre el formal. 
La situacion que describia el presidente del CONEP en el discurso indicado, 
en vez de mejorar ha empeorado. Por eso en un discurso similar ante la 
misma Camara Americana de Comercio, pronunciado en fecha 25 de junio 
del presente ano 2014, se vio precisado a senalar el estado de situacion al 
respecto, con estas informaciones, reproducidas en la edicion de Diario Li- 
bre de fecha 27 de junio de 2014. 

De los empleos formales creados desde 2000 solo el 17% fue creado por 
el sector privado; el 83% fue creado por el sector publico. 

Si se excluyen los empleados activos del sector publico, la informalidad 
en el empleo llega al 65% del total del mercado laboral. 

Por cada empleo formal creado se han creado 14 empleos informales. 

El empleo formal privado ha tenido un crecimiento neto en los ultimos 
12 anos de tan solo un 4.1% y se ha producido en sectores de baja pro- 
ductividad, como el servicio domestico y el motoconcho. 

En estos ultimos anos, 3 de cada 4 empleos creados han sido informales. 

Los efectos negativos de ese excesivo predominio del empleo informal so- 
bre el formal, en terminos de bajos salarios, exclusion de la seguridad social, 
inseguridad laboral, sin proteccion del codigo laboral, pagos de impuestos, 
entre otras razones, ha determinado que el CONEP asumiera como una prio- 
ridad la firma de un Pacto por el Empleo Formal. Aunque desde el inicio de su 
formulacion se senalo que este Pacto tendria que ser el resultado de una serie 
de reformas que transformara el actual modelo economico, lo cierto es que 
la discusion inicial se ha centrado mas en una reforma del Codigo Laboral. 
A pesar de los esfuerzos que el CONEP ha realizado en los ultimos meses, 
incluyendo la campana "IMAGINA, derechos y garantias para todos" la 
discusion sigue centrada en la reforma al Codigo Laboral y no en el cambio 
del modelo economico donde las reformas laborales representan una de las 
9 reformas propuestas. El CONEP tendra que continuar con este esfuerzo 
porque el incremento sustancial en la capacidad del sector privado de crear 
empleos formales es una necesidad nacional; uno de los principales desa- 
fios que el pais debe enfrentar y resolver. 
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El manejo del endeudamiento publico es otro de los grandes desafios que 
tiene el pais. Aunque es una responsabilidad del Gobierno, los sectores mas 
preocupados y significativos de la vida nacional deben externar su preo- 
cupacion y demandar una gestion mas adecuada de las finanzas publicas. 
En los ultimos anos los gobiernos que se han sucedido en la administra- 
cion del Estado han asumido por costumbre manejarse con un presupuesto 
deficitario por cuanto los ingresos siempre terminan siendo menores que 
los gastos. Peor aun ocurre, y ya es tambien una costumbre, elaborar un 
presupuesto en el que ya se establece la existencia de un deficit. Esto a 
pesar de que en los ultimos diez se han realizado nueve ajustes fiscales en 
los que cada gobierno ha buscado exclusivamente incrementar los ingresos 
y que se recurre al presupuesto complementario en el mes de julio de cada 
ano buscando equilibrar los ingresos con los gastos, apelando siempre al 
incremento de la deuda. 
Lo normal ha sido que la diferencia entre los ingresos y los gastos se equi- 
libra en cada presupuesto recurriendo al credito interno y externo, es decir, 
tomando nuevos prestamos que incrementan la deuda publica. Cuando el 
Gobierno recurre al credito interno compite con el sector privado por los 
recursos disponibles en la banca comercial y cuando lo hace mediante el 
credito internacional se aumenta la deuda publica externa del pais. En estos 
momentos la situacion ha llegado a representar un circulo vicioso: para 
pagar el servicio de la deuda publica el Estado tiene que contratar nuevos 
emprestitos. Es decir, para pagar las deudas hay que endeudarse mas. El 
propio Presidente de la Republica reconocio esta situacion en una declara- 
cion publica indicando, ademas, que por esta razon el Gobierno carece de 
recursos para realizar las inversiones que el pais requiere. Y no puede ser 
de otra manera cuando la proporcion de los ingresos ordinarios del Gobier- 
no que se dedica al pago del servicio de la deuda publica casi llega al 50%. 
De nada ha servido la demanda formulada desde distintos sectores de que 
el Gobierno ajuste sus gastos a sus ingresos y que cuando se recurra al en- 
deudamiento sea para orientar esos recursos hacia actividades que tengan 
una capacidad de retorno: que sea para realizar inversiones, no gastos. 
La realizacion de una verdadera reforma fiscal es otro de los desafios que 
permanece en la agenda del pais. Como ya se indico, el recurso a una re- 
forma fiscal, que ha terminado siempre en solo un ajuste fiscal, porque el 
objetivo es el incremento de los ingresos fiscales, sin tratar el gasto publico 
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y su calidad, ha sido la forma en que cada gobierno termina de acercar los 
ingresos a los gastos y cuando esto no es posible entonces se recurre al au- 
mento de la deuda publica. En esta situacion el Pacto Fiscal contemplado en 
la Estrategia Nacional de Desarrollo, y en proceso de convocatoria, puede 
ser la oportunidad para lograr acuerdos respecto no solo a los ingresos sino 
tambien a los egresos, de manera que el deficit cronico en el presupuesto 
tienda a ser reducido, con lo cual se disminuiria la presion hacia la con- 
certacion de nuevos prestamos y el Gobierno disponga de recursos para 
realizar las inversiones que necesita el pais. La aprobacion de la Reforma 
Fiscal Integral es y debe ser una de las principales prioridades del CONEP. 
Intimamente relacionado con lo anterior esta la necesidad de la aprobacion 
de una Ley de Responsabilidad Fiscal ya depositada como anteproyecto en 
el Congreso Nacional. El enorme deficit fiscal ocurrido en el periodo de 
gobierno 2008-2012, fundamentalmente por el desborde del gasto publico, 
que llego estimarse en mas de 200 mil millones de pesos, produjo una crisis 
financiera que la primera medida del nuevo gobierno fue la aprobacion de 
un nuevo ajuste tributario, seguido de un aumento en el endeudamiento 
publico. Y para que esto no se repita y haya un regimen de consecuencias 
eficaz, hay la necesidad de que sea aprobada una Ley de Responsabilidad 
Fiscal. Seria un gran aporte que el CONEP, como entidad representativa del 
empresariado, asumiera la aprobacion de esta ley como una de sus priori- 
dades en el futuro inmediato. 
La lucha contra la pobreza y por una mayor equidad social, que es un desafio 
nacional, debe ser tambien prioridad en la agenda del CONEP, no solo por 
cuestion de justicia social, que ha sido un principio defendido por la entidad 
desde su fundacion, sino tambien porque un aumento en el poder adquisiti- 
vo de quienes ahora no lo tienen se traduce en un aumento en la demanda 
de los bienes y servicios producidos por el sector empresarial. Ahi radica la 
importancia de un aumento de las exportaciones y de los servicios prestados 
en el sector turistico, tecnologico y financiero. La disminucion de la pobreza 
y mayores niveles de equidad social pasan necesariamente, como ya se ha 
indicado, por el incremento de los empleos formales, pero tambien por una 
mejor distribucion de la riqueza socialmente generada, siendo la forma mas 
adecuada de lograrla mediante politicas publicas eficientes y eficaces que den 
como resultado un verdadero desarrollo humano al expandir y ampliar las 
oportunidades y las posibilidades de los ciudadanos. 
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En el ambito de lo politico el pais tiene tambien unos desafios que debe 
enfrentar para que la gobernabilidad sea preservada, las instituciones del 
sistema politico cumplan adecuadamente sus funciones y tengamos una 
democracia de mayor calidad. Y estos desafios deben ser asumidos como 
prioridades en la agenda del CONEP. 
Existe un sentimiento bastante generalizado de que en el pais no hacen fal- 
ta nuevas leyes sino que se cumplan las que estan vigentes. Igual pasa con 
relacion a disposiciones de autoridades que tienen la facultad juridica para 
hacerlo, pero que terminan por ser letra muerta porque tampoco se cumplen. 
Cuando las normas establecidas dejan de cumplirse se impone entonces la 
discrecionalidad que puede llegar a la arbitrariedad por cuanto la aplicacion 
depende de la voluntad de quien tiene la autoridad, no de la razonabilidad e 
imparcialidad que se supone en una norma de caracter general. Ademas de 
lo anterior, la previsibilidad en las decisiones y acciones de las instituciones 
tambien desaparecen en razon de que el comportamiento esperado, que debe 
estar determinado por su naturaleza, dependera de una voluntad personal. 
Por eso es que se reclama el fortalecimiento de la institucionalidad: ademas 
de la previsibilidad se asegura la seguridad juridica por cuanto personas e 
instituciones funcionan observando lo que esta establecido. 
Muy relacionado con la institucionalidad esta la necesidad de fortalecer el 
Estado de Derecho, la plena vigencia de los derechos mas alla de su con- 
sagracion en los textos juridicos, sea en la Constitucion como en leyes ob- 
jetivas. Que esten consagrados en estos textos es importante, pero eso no 
basta. Tienen que existir instituciones que su razon de ser sea la defensa de 
esos derechos frente a cualquier intento de ser desconocidos, tanto desde el 
sector publico como del privado. En el caso concreto del sector empresarial 
la existencia del Estado de Derecho es lo que garantiza la seguridad juridi- 
ca, elemento esencial para la inversion en el desarrollo de las empresas, sea 
con capital nacional como del exterior. 
Hay que reconocer que en la dimension de la democracia que tiene que ver 
con la eleccion legitima de las autoridades, es decir, en lo politico electoral, 
se han dado avances significativos. Hoy existe seguridad que se produciran 
elecciones en las fechas senaladas, que pese a dificultades en el conteo de 
los votos se proclamara un ganador, asumira el poder y terminara el perio- 
do por el que fue elegido. Nada de esto era cierto en una fecha tan cercana 
como 1978. Sin embargo, a pesar de estos avances hay asuntos que deben 
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resolverse que tienen que ver con la democratizacion interna de los parti- 
dos, el fortalecimiento de la institucionalidad para el respeto de las normas 
internas establecidas y los derechos de los militantes, como tambien trans- 
parencia y rendicion de cuentas, sobre todo por el financiamiento publico 
que los partidos politicos reciben. 
Otros asuntos que tienen que ser resueltos guardan relacion con la regula- 
cion del tiempo de las campanas electorales, los gastos de los candidatos, 
el uso de los fondos publicos en el financiamiento de las campanas de fun- 
cionarios publicos que optan por cargos electivos, las decisiones y accio- 
nes del Poder Ejecutivo que pueden orientarse a favorecer la aspiracion de 
una reeleccion o del candidato del partido en el poder y el destino que los 
partidos politicos dan a los recursos publicos que reciben del Estado que 
provienen de los impuestos que paga la ciudadania. 
Estos importantes temas, y otros mas, estan contemplados en un antepro- 
yecto de Ley sobre los Partidos Politicos que se discute en el Congreso Na- 
cional desde hace 14 anos sin que haya sido aprobado. De manera similar 
se ha tratado el anteproyecto de ley, tambien sometido al Congreso, para 
modificar la vigente ley electoral a fin de dotar a la Junta Central Electoral 
de las herramientas juridicas para desempenar estas funciones de regula- 
cion y control en las campanas electorales. 
La voluntad politica, pese a todas las declaraciones a favor de que esas ini- 
ciativas se transformen en leyes, no se ha podido hacer presente para que 
estos proyectos sean aprobados. Los que tienen el poder de decision para 
que ambas iniciativas sean aprobadas, los representantes de la ciudadania 
y de los partidos politicos en el Congreso, parecen que no tienen ningun 
incentivo para cambiar lo que entienden que les conviene. Sin embargo, el 
costo de este "dejar hacer, dejar pasar" y el peligro de que el deterioro de la 
credibilidad y la legitimidad de los partidos haga que el sistema de partidos 
colapse, como ha sucedido en algunos paises de la region, debe mover a los 
sectores mas significativos y responsables del pais a demandar y lograr la 
aprobacion cuanto antes de estas iniciativas legislativas. El CONEP debe 
mantener la demanda por la aprobacion de estas leyes como una de sus 
prioridades porque son dos grandes desafios del pais que no esperan por 
mas tiempo para ser enfrentados y resueltos. 
Mucho se ha hablado de la necesidad de abordar la reforma del Estado y 
muchos han sido los lideres politicos que se han comprometido con reali- 
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zarla, sobre todo antes de llegar al poder. Despues de llegar al poder prefie- 
ren que esa responsabilidad sea asumida por quien le sustituya. Asi pasan 
los anos y la estructura del Estado se amplia por simple adicion: se crean 
nuevas instituciones con la pretension de que desempenen las funciones 
que no realizan instituciones existentes. Esto ha traido la dispersion de fun- 
ciones entre diferentes organos sin que ninguno las desempene con efica- 
cia y eficiencia. Lo que sucede con el transporte es solo uno de los multiples 
y lamentables ejemplos. Lo mismo sucede con Relaciones Exteriores. En 
vez de procurar la racionalizacion de la estructura del Estado lo que se hace 
es que se expande, terminando como una administracion publica abultada 
en cuanto al numero de sus empleados, muy costosa y poco eficiente. 
Un aspecto importante a considerar con relacion a la reforma del Estado tie- 
ne que ver con el fortalecimiento de la funcion de control, la que esta referida 
especialmente al Congreso Nacional y a la Camara de Cuentas. La funcion 
de control que la Constitucion le asigna al Congreso Nacional esta relacio- 
nada directamente con la representacion de las distintas fuerzas politicas en 
el organo legislativo y nuestro sistema electoral promueve que el partido 
que gana la candidatura a la Presidencia de la Republica termine teniendo la 
mayoria en el Congreso. En estas condiciones se le hace dificil al Congreso 
ejercer adecuadamente la funcion de fiscalizacion y control de las decisiones 
y acciones del Poder Ejecutivo en materia gestion de los recursos publicos. 
A la Camara de Cuentas le ocurre algo similar. Sus miembros son escogidos 
por el Senado de la Republica por ternas presentadas por el Presidente de 
la Republica. Pero sucede que el sistema electoral hace posible que normal- 
mente el partido que obtuvo la Presidencia de la Republica cuente con una 
amplia mayoria en el Senado. Por eso, en ambos casos esta importante fun- 
cion dentro de la estructura del Estado, cuando se ejerce, se hace de manera 
muy timida. Y eso no debe continuar. 
Una revolucion institucional en la estructura del Estado Dominicano tiene 
que ser asumida y demandada por los sectores mas conscientes de la sacie- 
dad, no solo para que el Estado reduzca sus gastos operativos, sino para que 
pueda ser mas eficiente. Y el CONEP debe mantener esa demanda como 
una de sus prioridades. 
Hay dos sectores con los cuales es conveniente que el CONEP amplie y pro- 
fundice sus relaciones, uno es la sociedad civil y el otro es la universidad. 
La sociedad civil, que no es mas que la ciudadania organizada en sujetos socia- 
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les con vocacion de participar en los asuntos de interes publico, se ha estable- 
cido y ha sido reconocida como un actor significativo en lo social y en lo po- 
litico. Los distintos sujetos que la componen responden a intereses de diversa 
naturaleza por eso es tan amplia la gama de organizaciones que conforman la 
sociedad civil. Y el CONEP, como organizacion, es parte de esa sociedad civil, 
solo que tiene mayor visibilidad que otras y que los intereses que defiende y 
las iniciativas que desarrolla tiene gran relevancia para el resto de la sociedad. 
En la historia de estos primeros 50 anos hay momentos en que el CONEP 
tuvo una relacion muy fluida con distintas organizaciones de la sociedad ci- 
vil habiendo realizado alianzas exitosas para impulsar avances en lo politi- 
co institucional, como fue el caso de su participacion en el Grupo de Accion 
por la Democracia. Pero de un tiempo a esta parte factores de diversas in- 
doles han evitado de una colaboracion mas estrecha con otras organizacio- 
nes de sociedad civil en la formulacion demandas. Seria de gran provecho 
para el pais que el CONEP asumiera como un desafio en los anos por venir 
la realizacion de alianzas estrategicas mas profundas y duraderas con otras 
organizaciones sociales, sobre todo en aquellas iniciativas en las cuales, al 
igual que en el CONEP, se persiguen avances y reformas institucionales. 
Esto se hace mas necesario en estos momentos porque los partidos politicos, 
que tienen asignadas funciones esenciales en el sistema politico las desem- 
penan con gran precariedad, Por tal razon, la sociedad civil comparte ahora 
con los partidos politicos la funcion de articular los intereses particulares de 
diferentes grupos sociales en una voluntad colectiva que demanda y procura 
decisiones y acciones oportunas y eficientes por parte de los poderes publi- 
cos. Seria muy favoralbe que CONEP participe activamente en estas alianzas. 
La academia es otro de las grandes aliados potenciales del CONEP . En los 
paises desarrollados la universidad es una aliada importante del empre- 
sariado, no solo por la formacion de los recursos humanos que ocuparan 
los puestos en la estructura organizativa y operativa de las empresas, sino 
porque disponen de otros recursos que se pueden poner al servicio de la 
gestion empresarial. La universidad debe ser vista y valorada por el sector 
empresarial como la institucion que forma sus recursos y que esta forma- 
cion puede ser mas pertinente si se da un dialogo permanente entre am- 
bas instituciones. La universidad debe constituirse en el primer referente 
para suministrar al sector empresarial servicios que representen respuestas 
oportunas a los problemas que confronta. 
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Entrevista a Marino Ginebra. 18 de marzo de 2014. 

Entrevista a Celso Marranzini. 21 de marzo de 2014. 

Entrevista a Jose Vitienes. 25 de marzo de 2014. 

Entrevista a Enrique Armenteros. 3 de abril de 2014. 

Entrevista a Elena Viyella. 8 de mayo de 2014. 

Entrevista a Jose Manuel Paliza. 8 de mayo de 2014. 

Entrevista a Lisandro Macarrulla. 9 de mayo de 2014. 

Entrevista a Antonio Najri. 29 de mayo de 2014. 

Entrevista a Manuel Diez. 30 de mayo de 2014. 

Entrevista a Dilcia Pichardo. 5 de junio de 2014. 

Entrevista a Roberto Martinez Villanueva. 15 de julio de 2014. 

Entrevista a Mario Cabrera. 29 de julio de 2014. 

INTERNET 

http://bvs.insp.mx/rsp/articulos/articulo~e4.php?id=OO2628 

http://www.CONEP.org.pa/quienes-somos/ 
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zas-vivas-ser-inician-preparativos.htm1 
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